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Apertura del perfodo de sesiones 

1. El PRESIDENTE PROVISIONAL declara abierto 
el 37.0 periodo de sesiones del Consejo Econ6m.ico y 
Social. 

TEMA 1 DEL PROGRAMA 

Eleccion de Presidente y Vicepresidentes para 1964 

2. El PRESIDENTE PROVISIONAL invita a los 
miembros del Consejo a que designen candidatos para 
ocupar el cargo de Presidente del Consejo Econ6mico y 
Social para 1964. 

3. El Sr. NEHRU .(India) propone que se elija a Sir 
Ronald Walker (Australia). 

4. El Sr. MIGONE (Argentina) apoya esta propuesta. 
Sir Ronald Walker (Australia) es elegido Presidente 

por aclamacion. 

5. El PRESIDENTE agradece a los miembros del 
Consejo el gran honor que le hacen a el y a su pais. 
Desde que se cre6la Organizaci6n de las Naciones Unidas, 
Australia ha concedido siempre una importancia parti
cular a los trabajos del Consejo Econ6mico y Social. 
Con frecuencia su pais se ha erigido en defensor de los 
derechos de los pequefios paises y se ha preocupado muy 
especialmente de los problemas que tienen planteados 
los paises en desarrollo. 
6. El Presidente se congratula de que el Consejo, aten
diendo a Ia invitaci6n que le dirigi6 Ia Asamblea General 
en su resoluci6n 1992 (XVIII), haya ampliado Ia compo
sicion de sus comites del periodo de sesiones. Da la 
bienvenicla a las delegaciones de los Estados qu~ han sido 
elegidos miembros de los comites - Camert1n, Ghana, 
Indonesia, Iran, Italia, Madagascar, Mexico, Republica 
Arabe Unida y Republica Unida de Tanganyika y Zan
zibar. Espera que el Consejo les invitara a participar 
plenamente en los debates en las sesiones plenarias, lo que 
corresponderia a los deseos de Ia Asamblea General y, al 
mismo tiempo, facilitaria Ia labor que incumbe a las 
delegaciones de estos Estados como miembros de los 
comites. Da igualmente Ia bienvenida a los nuevos 
miembros del Consejo - Argelia, Chile, Ecuador, Irak 
y Luxemburgo -, asi como a Francia, que ha sido 
reelegida ente afio como miembro del Consejo. 
7. El Presidente in vita a los miembros del Consejo a 
proponer candidatos para el cargo de primer Vicepresi
dente. 

8. El Sr. PATI~O (Colo1nbia) propone Ia candidatura 
del Sr. Matsui (Jap6n). 
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9. El Sr. FALL (Senegal) apoya esta propuesta. 
El Sr. Matsui ( Japon) es elegido primer Vicepresidente 

por aclamacion. 

10. El Sr. MATSUI (Japon) da las gracias al Consejo 
por el honor que se hace a su pais, que siempre ha prestado 
particular interes a las actividades del Consejo, en cuyos 
trabajos participa desde · hace cinco afios. 

11. El Sr. LEKIC (Yugoslavia) propone que se elija al 
Sr. Chanderli (Argelia) para el cargo de segundo Vice
presidente. 

12. El Sr. BURR (Chile) apoya esta propuesta. 
El Sr. Chanderli ( Argelia) es elegido segundo Vice

presidente por aclamacion. 

13. El Sr. CHANDERLI (Argelia) agradece al Consejo 
la confianza que acaba de testimoniar no solo en su 
persona y en su pais, que en la esfera economica y social 
esta realizando una experiencia original, sino tambien en 
toda Africa. Subraya la importancia - manifestada una 
vez mas en la reciente Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo - del papel que desem
peiian los paises en desarrollo, y la necesidad de ampliar 
la composicion del Consejo, y se congratula de la presen
cia en el Consejo de nuevos Estados que han pasado a 
ser miembros de los comites del periodo de sesiones. 

TEMA 2 DEL PROGRAMA 

Aprobacion del programa 
(E/3853, E/3859 y Add.t a 3, E/3927, E/3938, E/3940) 

14. El PRESIDENTE invita al Consejo a que examine 
el programa provisional del 37.0 periodo de sesiones 
(E/3859 y Add.1 a 3). Sefiala que se ha propuesto la 
inclusion en el programa de los cuatro temas suplemen
tarios siguientes : 
Participacion en tratados multilatetales generales concer

tados bajo los auspicios de la Sociedad de las Naciones, 
tema propuesto por el Secretario General (E/3853), 

Campana Mundial pro Alfabetizacion Universal, tema 
propuesto por ei Director General de 1a UNESCO 
(E/3927), 

Fondo de las Naciones Unidas para Desastres, tema cuya 
inclusion ha sido solicitada por Argelia, Chile e Irak 
(E/3938), 

Ayuda de emergencia a Costa Rica, tema propuesto por 
Chile (E/3940). 

Queda aprobado el programa provisional, con los 
cuatro temas suplementarios mencionados. 

TEMA 3 DEL PROGRAMA 

Organizacion de los trabajos del 37.0 periodo de sesiones 
(E/3859/Add.2 y 3; EfL. 1051 y Add.1) 

15. El PRESIDENTE invita al Consejo a examinar el 
plan de organizacion de los trabajos propuesto por el 
Secretario General (E/L.1051 y Add.l). Ademas, el 
Secretario General propone (E/3859/Add. 2 y 3) que el 
Consejo transmita al Comite de Coordinacion la cuestion 
del Fondo de las Naciones Unidas para Desastres y 

examine en sesion plenaria Ia cuestion de Ia ayuda de 
emergencia a Costa Rica. 
16. El Consejo podria esperar hasta el 22 de julio para 
iniciar el examen de los temas 6 (Examen general del 
desarrollo, la coordinacion y la concentracion de pro
gramas y actividades de las Naciones Unidas, de los 
organismos especializados y del Organismo Internacional 
de Energia Atomica, en materia economica, social y de 
derechos humanos) y 7 (Decenio de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo), para dar al Secretario General, que 
estani presente en dicha fecha, la oportunidad de abrir el 
debate. El tema 18 (lnforme del Consejo de Administra
cion del Fondo Especial) se examinaria el21 de julio, asi 
como el tema 19 (Programas de cooperacion tecnica). 

17. Por otra parte, como se pide al Consejo que se 
pronuncie acerca del proyecto de resolucion C presentado 
por Ia Comision de Estupefacientes (E/3893, capitulo 
XIV), se propone que el Cornite de Asuntos Sociales 
tenga presente, cuando examine el tema 34 (Fiscalizacion 
internacional de estupefacientes ), la recomendacion formu
lada por el Comite de Asistencia Tecnica en su informe 
al Consejo (E/3933, parrafo 72). · 

18. El Presidente sefiala a Ia atencion del Consejo el 
parrafo 4 de Ia nota del Secretario General; el Consejo 
habra de decidir si procede crear un comite que tendria 
a su cargo las cuestiones relativas al Fondo Especial y al 
Programa A~pliado de Asistencia Tecnica (PAAT). 

19. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
cree preferible confiar el examen del tema 36 (Examen del 
programa de conferencias y establecirniento del calen
dario de conferencias para 1965) al Comite de Coordina
cion. Propom: ademas que el Consejo examine en sesion 
plenaria el tema 24 (Cooperacion internacional en materia 
de cartografia), lo que facilitaria la tarea del Comite de 
Asuntos Economicos. 

20. El Sr. MOLIAKOV (Union de Republicas Socia
listas Sovieticas) propone que se examine el tema 8 
(Consecuencias economicas y sociales del desanne) en el 
curso de la primera o de la segunda semana del periodo 
de sesiones, no solo en sesion plenaria, sino tambien en 
el Comite de Asuntos Economicos, habida cuenta de la 
importancia de esta cuestion. Seria tambien conveniente 
examinar en sesion plenaria el tema 15 (Soberania perma
nente sobre los recursos naturales) al rnismo tiempo que 
el tema 14 (Desarrollo de los recursos naturales) antes 
de remitirlos al Cornite de Asuntos Econ6micos, porque 
se trata de problemas importantisimos que afectan a los 
derechos soberanos de los paises en desarrollo. Asimismo, 
el tema 11 (Actividades en materia de industrializaci6n) 
deberia examinarse en sesion plenaria, y luego pasar at 
Comite de Asuntos Econornicos, y el tema 23 (Informe 
del Comite de Vivienda, Construccion y Planificacion) 
debiera estudiarse en sesion plenaria antes de pasar al 
Comite de Asuntos Sociales. 

21. El Sr. SCOTT (Reino Unido), refiriendose a la 
tercera frase del parrafo 1 del documento E/L.l OS 1/ Add.l, 
en la que se sugiere que el examen del tema 13 (Funcion 
de las patentes en la transmision de Ia tecnologia a los 
paises insuficientemente desarrollados) por el Comite de 
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Asuntos Econ6micos, previsto para Ia segunda semana, 
se efectue ya en Ia primera, propone que se invite a un 
representante de Ia Asociaci6n Internacional para Ia 
Protecci6n de Ia Propiedad Industrial a participar como 
observador en el examen de Ia cuesti6n en el Comite de 
Asuntos Econ6micos y en sesi6n plenaria. 
22. Por otra parte, refiriendose al tema 27 (Informe de 
la Comisi6n de Derechos Humanos), el.representante del 
Reino Unido expresa el deseo de que se invite al Comite 
de Asuntos Sociales a organizar sus trabajos de suerte 
que pueda terminar el proyecto de declaraci6n sobre Ia 
elimimaci6n de todas lets formas de intolerancia religiosa, 
para que el Consejo pueda presentarlo a Ia Asamblea 
General en su decimonoveno periodo de sesiones. 

23. El Sr. NEHRU (India) reconoce, al igual que el 
representante de la Uni6n Sovi.etica, Ia importancia de 
Ia cuesti6n de las consecuencias econ6micas y sociales 
del desarme. Sin embargo, como el Comite de Desarme 
compuesto de Dieciocho Naciones examina actualmente 
la cuesti6n y el debate ha de durar aun dos semB.nas, 
cree preferible _que el Consejo espere hasta la tercera 
semana de sus trabajos para examinar Ia cuesti6n, a fin 
de poder beneficiarse asi de Ia opini6n del mencionado 
Comite. 

24. El PRESIDENTE desea sefialar, despues de haber 
consultado a Ia Sec.l !!taria, que el Secretario General 
estani presente al iniciarse los debates sobre los temas 
4 y 5 (primera semana) y 7 (segunda semana). Por con
siguiente, parece dif.icil que el Consejo pueda iniciar el 
examen del tema 8 antes de Ia tercera semana. 

25. El Sr. MOLIAKOV (Uni6n de Republicas Socia
Jistas Sovieticas) no insistini en que se apruebe su pro
puesta relativa al tema 8. 

26. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
considera que en Iugar de prever, de conformidad con el 

parrafo 4 de Ia nota del Secretario General, la creaci6n 
de un comite encargado de ayudar al Consejo en el 
examen de los informes del Fondo Especial y del PAAT, 
seria preferible confiar esta labor al Cornite de Coordi
naci6n. 

Asl queda acordado. 

27. El Sr. MIGONE (Argentina) desea que el Comite 
de Asuntos Sociales estudie con detenimiento Ia cuesti6n 
de Ia eliminaci6n de todas las formas de intolerancia 
religiosa al examinar el tema 27 del programa. 

28. El PRESIDENTE sugiere que el tema 24 se examine 
en sesi6n plenaria unicamente, que el tema 15 se examine 
en sesi6n plenaria al mismo tiempo que el tema 14 antes 
de remitirlo al Comite de Asuntos Econ6micos, que el 
tema 11 se examine tambien en sesi6n plenaria. antes de 
remitirlo al Comite de Asuntos Econ6lt"hos, y que el 
tema 23 se examine en sesi6n plenaria am . ._ de remitirlo 
al Comite de Asuntos Sociales. Sugiere, a .mas, que se 
invite al Comite de Asuntos Sociales a examinar el 
proyecto de declaraci6n sobre la eliminaci6n de todas 
las formas de intolerancia religiosa con objeto de que 
el Consejo pueda terminarlo y transmitirlo a Ia Asamblea 
General en su d .. ecimonoveno periodo de sesiones. Pro
pone, por fin, que al examinarse el tema 13 en el Comite 
de Asuntos Econ6micos y en sesi6n plenaria, el Consejo 
invite a Ia Asociaci6n Internacional para la Protecci6n 
de Ia Propiedad Industrial a que envie un observador. 

Asl queda acordado. 

Queda aprobado el plan de organizaciOn de los trabajos, 
con las modificaciones introducidas. 

Se levanta Ia sesi6n a las 12.30 horas. 

-·---·--···-------------------------------------
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TEMA 17 DEL PROGRAMA 

Informes de las comisiones economicas regionales 
(E/3857/Rev.2, E/3864/Rev.l, E/3876/Rev.l, E/3887, 
E/3929, E/3937) 

1. El PRESIDENTE invita a los Secretario Ejecutivos 
de las comisiones economicas regionales a presentar los 
informes anuales de estos organos. 

2. El Sr. VELEBIT (Secretario Ejecutivo de Ia Comision 
Economica para Europa) presenta el informe anual de Ia 
CEE (E/3887). En primer Iugar, el Sr. Velebit alude a la 

[ reciente evolucion de la economia europea y sus reperA 
I cusiones sobre las investigaciones realizadas por Ia 
I Secretaria de Ia Comision. 
I 3. La primera parte del Economic Survey of Europe in 
I 1963 (E/ECE/535) pone de manifiesto el aumento del 
i ingreso nacional en la Europa occidental, que ha seguido 
! casi el mismo ritmo que en 1962, asi como Ia disminucion 

l., ... ------------- ··············· ..... . 
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de Ia expansion en Ia Europa oriental y en· la URSS, 
cuyo ritmo · sigue siendo, sin embargo, ligeramente 
superior al de la Europa occidental. En arnbos casos, el 
aumento ha sido del orden del 4 %· 
4. Los paises de la Europa oriental han redoblado sus 
esfuerzos por aumentar Ia produccion agricola y han con
cedido una mayor importancia a Ia industria quimica, que 
es indispensable para Ia agricultura y para otros sectores 
de Ia produccion de bienes de consumo. La mayoria de 
los paises se interesa tambien en la reforma de la planifi
cacion y de la gesti6n economicas, por una parte con el 
objeto de facilitar y acelerar Ia adaptacion de la pro
duccion a Ia demanda intema y externa, y, por la otra, a 
fin de atenuar las tensiones originadas por la deficiente 
distribucion de las posibilidades de inversion y por los 
retrasos ocurridos en la ejecucion de los proyectos. 
Ademas, los paises, en su mayor parte, consideran que el 
aumento del comercio exterior y el mejoramiento de su 
estructura son indispensables para lograr un desarrollo 
economico satisfactorio. El aumento de Ia producci6n 
industrial global ha variado de un pais a otro, pero Ia 
diferencia entre los paises ha disminuido, habiendose 
registrado un ligero progreso en el conjuntv de la Europa 
oriental. De realizarse el mejoramiento previsto en Ia 
agricultura, puede esperarse un aumento de Ia tasa de 
crecimiento del ingreso nacional en Ia Europa oriental y 
en Ia URSS, tanto mas cuanto que en varios paises Ia 
expansitb industrial supera ampliamente las tasas 
previstas y que las exportaciones han aumentado en 
proporciones alentadoras a comienzos de 1964 en 
Hungria, en Checoslovaquia y en Polonia. 
:;, En. :~uanto ala Europa occidental, en Ia primera parte 
del Economic Survey of Europe in 1963, Ia Secretaria de 
l.a Comisi6n ha puesto de relieve que la expansion se 
ha debido sobre todo al aumento del consumo publico 
y privado y al rapido incremento del volumen de los 
intercambios en esta parte de •a region. La aceleracion 
de Ia expansion ha entrafiado una escasez de mano de 
obra, particularmente en sectores como el de Ia construe
cion. La continuidad de una progresion regular se ve 
amenazada sobre todo por las presiones inflacionarias, 
que ya se observan claramente en varios paises. Si la 
mayor parte de los gobiemos han aprendido ya a asegurar 
un equilibrio aproximado entre Ia demanda global y 
los recursos disponibles, estan todavia muy lejos de haber 
resuelto el problema de las presiones que, en periodos de 
fuerte expansion, sufren los precios, provocando su 
subida. Por consiguiente, el crecimiento regular y rapido 
de Ia economia en Europa occidental se ve amenazado 
no solo por las dificultades de orden social y de otro 
tipo, originadas por el constante aumento de los preciosr, 
sino en particular, por el desequilibrio de Ia balanza de 
pagos que resuita de Ia variedad de las tasas de inflaci6n 
de los precios. Actualmente, Ia politica nacional e inter-
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nacional se caracteriza por Ia d·:sconfianza en Ia inter
vencion de los poderes publicos en materia de comercio 
exterior y en Ia reglamentacion de Ia tasa de crecimiento 
de la demanda interior. Los gobiernos y las instituciones 
intemacionales se preguntan ahora si no convendtia 
reformar el mecanismo monetario intemac:,<Jnal. 

6. En 1963, Ia Secretaria de Ia Comision ha dedicado una 
gran parte de lo~ recursos disponibles a efectuar estudios 
sobre los · med.ios que permitirian asegurar una inten
sificacion bastante pronunciada del comercio de los paises 
en desarrollo a fin de sostener la aceleracion de su 
desarrollo economico; dichos estudios han sido presen
tados ya a Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo. En 1964, Ia Secretaria de la 
Comision tiene el prop6sito de volver a examinar los 
problemas que hay que resolver a fin de asegurar Ia expan
sion constante de Ia economia europea. Por consiguiente, 
esta realizando un estudio sobre Ia politica de ingresos 
en Ja Europa occidental y sobre Ia planificacion del nivel 
y de Ia distribucion del ingreso y del consumo privados 
en ia Europa oriental yen Ia URSS. El Sr. Velebit expresa 
la esperanza de que estos trabajos se completaran con 
intercambios de opiniones entre expertos, principalmente 
en el curso de Ia reunion periodica de los consejeros 
economicos principal~s de los gobiernos, y aprueba 
calurosamente Ia costumbre adoptada por ciertos paises 
miembros de Ia Comision de enviar de vez en cuando 
grupos de funcionarios para discutir problemas de 
interes comun durante algJnos dias con los miembros 
de Ia Secretaria. 

7. Pasando a tratar del informe anual de Ia Comisi6n 
(B/3887), el Secretario Ejecutivo sefi.ala ante todo que el 
texto impreso del estudio titulado « Fij~een years of 
activity of the Economic Commission for Europe, 1947-
1962 » (E/ECE/473/Rev.1), que ha sido distribuido en 
ingles y en frances, va a serlo tambien en ruso, procedien
dose actualmente al envio del estudio a las secretarias de 
las demas comisiones econ6micas regionales. Por otra 
parte, sefi.ala a la atencion del Consejo el proyecto de 
resolucion sobre los problemas del re~~seguro (E/3887, 
parte cuarta, y E/3929) cuya adopci6n recomienda Ia 
Comision al Consejo. 

8. El Sr. Velebit recuerda que Ia Com1~ion tieae un 
doble objetivo: intensificar Ia cooperacicn economica, 
tecnica y cmnercial entre sus miembros y contribuir a la 
realizacion de los programas de las Naciones Unidas 
destinados a acelerar el crecim.iento economico de los 
paises en desarrollo. Visto desde este angulo, el aiio 1963 
ha entraiiado una verdadera mov.ilizacion de l~s energias 
de Ia Comision. Ademas, esta ha desarrollado y diversi
:ficado stls activiJades en materia. de f '-macion uurante 
el empleo, de becas y de asistencia tecnica, sobre todo en 
forma de viajes ') de ciclos de estudio por lo que hace a 
esta Ultima esfera de actividades. 

9. La Secretaria de Ia Con1~sion ha hecho una impor
tante contribucion a la Conferencia de las NP:~iiones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo, realizando ~stuciios 
y facilitando personal. La Comision se proyoue t~onceder 
prioridad a las actividades que podrian co.utribuir a la 
aplicacion de las recomendaciones adoptadas por la 
Conferencia. Es prematuro d~finir de que modo los tra~ 

bajos de Ia Comision en materia de comercio van a inte
grarse en el mecanismo que debe proseguir Ia obra 
emprendida por. Ia Conferencia. El Sr. Velebit esta 
estudiando muy de cerca todos los medios que podrian 
permitir a Ia Comision y·a su Secretaria aportar su contri
bucion en esta esfera, y presentara sus conclusiones 
provisionales al Comite de Desarrollo Industrial. 
10. Puede preverse que la Comision se ocupara ante todo 
de preparar medidas destinadas a favorecer, en Ia region, 
el comercio entre paises con sistemas economicos y 
sociales diferentes, Ia elaboraci6n de principios orienta
dares y Ia negociacion y establecimiento de instrumentos 
juridicos multilaterales. La Comisi6n podria tambien 
intensificar sus esfuerzos para fomentar los intercambios 
de Europa con las demas regiones. 
11. Finalm.ente, el Secretario Ejecutivo recuerda, entre 
las iniciativas adoptadas por la Comision para reforzar 
la cooperacion en Ia esfera de su competencia, que el 
Grupo especial de siete expertos creado por Ia resolu
cion 4 (XVIII) de la Comision y encargado de examinar Ja 
funci6n de los aranceles aduaneros, Ia aplicacion de Ia 
clausula de Ia nacion mas favorecida y el principia del 
trato no discriminatorio en el comercio entre el Este y el 
Oeste, ha comer.a.Zado ya sus trabajos preliminares y los 
llevara adelante. 

12. El Secretario Ejecutivo esta convencido de que, 
ademas del desarrollo normal de sus trabajos, Ia Comision 
ofrece a los paises miembros numerosas posibilidades de 
cooperacion, pero que todavia hace falta un trabajo 
paciente y minucioso sobre cuestiones concretas. Es 
indudable que, si persiste Ia tendencia actual a Ia disminu
cion de Ia tension, Ia Comision podra contribuir mas que 
nunca al bienestar de los pueblos de la region de Ia CEE 
y de aquellas otras regioues que tienen una urgente 
necesidad de asistencia. 

13. U NYUN (Secretario Ejecutivo de la Comision 
Economica para Asia y el Lujano Oriente) presenta el 
informe anual de Ia CEALO (E/3876/Rev.l). 
14. Los progresos que se han realizado en Ia region de 
Ia CEALO son todavia modestos en comparacion con los 
objetivos :fijados para el Decenio de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo. Para remediar esta situacion, los paises 
de Ia region deberan proseguir sus esfuerzo~ con Ia ayuda 
de los paises desarrollados. El Economic Survey of Asia 
and the Far East, 1963 1 ha revelado que el aumento de Ia 
producci6n de alimentos, que fue aproximadamente dfl 
un 3,6% anual de 1950 a 1960, no alcanza nino el 0,5% 
mientras que !a poblacion aumenta a una tasa del 
2,4% anual. Para poner coto a esta sitttacion es menester 
adoptar medidas en.ergicas para ampliar los recursos 
hidraulicos, intensificar el uso de abonos, divulgar cono- i 
cimientos agricolas y efectuar una reforma agraria. Es j 

asimismo urgente adoptar medidas para detener Ia J 

alarmante tasa de crecimiento der ... 1ografico. 'l 
I 

15. Bin embargo, en los paises en desarrollo de Ia region, ·II 
las industrias manufactureras mantienen Uil.a tasa de 
crechruiento del 8% anual aproximadamen!c, a pesar '1 
de variadas dificultades causadas por Ia pobreza de las J 

1 Publicaci6n de las Naciones Unidas, n.0 de venta: 64. II. F. 1. 
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cosechas y por !c~ obstaculos con que se tropieza para 
obtener divisas. La Comision, plenamente consciente del 
papel vital que debe desempefiar Ia industrializacion en la 
creacion de la prosperidad para la region, ha hecho resaltar 
Ia necesidad de ampliar los servicios consultivos directos 
y de realizar investigaciones sobre las posibilidades indus
triales de cada pais. En cuanto al comercio ex.t.erior, casi 
todos !c;. paises de Ia region sufren un deficit creciente en 
sus transacciones intemacionales. La solucion depende de 
que los paises industriales liberalicen las condiciones de 
los contrato~ de importacion de productos procedentes de 
los paises en desarrollo. Por otra parte, los desalentadores 
resultados obtenidos en Ia produccion agricol~. han 
obligado a algunos paises de Ia region a utilizar una parte 
de sus divisas en Ia compra de productos alimenticios en 
Iugar de dedicarlas a Ia compra de bienes de equipo. 
Ademas, las importaciones siguen siendo superiores a las 
exportaciones y aumentan las dificultades provocadas 
por el desequilibrio de Ia balanza comercial de la mayoria 
de los paises de Ia region. En cuanto al crecimiento econo
mico, este se ve comprometido por las fiuctuaciones de la 
oferta y Ia de1D.2.nda que afectan a las exportaciones de 
productos primarios de Ia region. El deficit presupuestario 
sigue siendo una caracteristica de la mayoria de las 
economias nacionales de Ia region, a pesar de los esfuerzos 
y de los sacrificios hechos para movilizar el ahorro interno. 
16. Para poder ~uchar contra todas estas dificultades, Ia 
Comision se ha visto obligada a adoptar diversas medidas 
encaminadas a estimular Ia cooperacion intrarregional 
y obtener Ia asistencia de los paises desarrollados. Con este 
espiritu se organiz6 Ia Conferencia Ministerial sobre 
Cooperacion Economica Asiatica, que se celebr6 en 
Manila en diciembre de 1963. Esta Conferencia aprob6 
una resolucion historica que constituye una verdadera 
Carta de la cooperaci6n econ6mica en Asia (vease 
E/CN.II/641). Por otra parte, en el200 periodo de sesiones 
de la CEALO celebrado en· Teheran en marzo de 1964 
se aprobo una importante resoluci6n, relativa a la Con
ferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo [resolucion 50 (XX)]. 

17. A continuacion, U Nyun examina las actividades de 
Ia Comision y de sus 6rganos auxiliares durante el aiio 
pasado. La Comision y sus organos auxiliares han seguido 
prestando atenci6n a los problemas mas importantes del 
desarrollo economico en las diferentes esferas de su 
cr·.npetencia. Se han fomentado los proyectos que tienen 
i:c · ~..)rtancia para toda Ia region. Entre las multiples 
realizaciones de Ia CEALO durante el aiio pasado, el 
Secretario Ejecutivo cita especialmente la Conferencia 
Ministerial sobre Cooperacion Economica Asiatica, Ia 
primera conferencia asiatica sobre poblacion, ll'. primera 
mesa redonda de los redactores jefes de Ia prensa asiatica, 
Ia construcci6n de la primera presa para usos multiples 
en el Nam Pong$ afiuente del Mekong, asi como los 
p.rogresos realizados en Ia construccion de una red de 
carreteras en Asia. En cumplimiento de Ia resoluci6n 
1708 (XVI) de Ia Asamblea General, se ha creado el 
Instituto Asiatico de Desarrollo y Planificacion Econo
micos que ha sido inaugurado en Bangkok, en el mes de 
-::nero de 1964. Tambien se ha creado, dentro de Ia 
Secretaria de la CEALO, un Centro regional de Proyec
ciones y Programacion Econ6micas. 

18. En cuanto a las proyecciones ''egionales, Ia Comisi6n 
ha creado, tatnbien dentro ..:~.~· §U §~•::.:.-etaria, un servicio 
consultivo en materia d~. pl~ti~.fka~ion de! desarrollo 
economico. Este nuevo servic~-o responde a Ia de~anda de 
varios gobiernos dft .,ises mi mbros. En materia de esta
disticas, y con objeto de remediar la escasez de personal 
especializado, Ia Comision creani dentro de pQco un cen
tro regional de formaci6n de estadigrafos. 

19. En Io que respecta al desarrollo agricola, la FAO y la 
CEALO convocaron en Ban.~1cok, en septiembre de 1963, 
Ia Reunion sobre instituciones de financiacion y de credito 
agricola, cuyo informe ha sido puesto a dis posicion de los 
gobiernos de los paises miembros. 
20. Durante el periodo considerado, se adoptaron 
importantes .medidas para desarrollar los recursos hidrau
licos de Ia region. Se efectuaron consultas con diversos 
organismos gubernamentales y se organizaron seminarios, 
coloquios y grupos de trabajo. En cuanto al Proyec~o de 
Aprovechamiento de los Recursos de Ia Cuenca del Bajo 
Mekong, especialmente, es preciso celebrar el espiritu 
de cooperaci6n y de b~ena voluntad internacionales que 
imperan en Ia ejecucion de esta empresa. A fin de resolver 
los muchos problemas con que tropiezan los diferentes 
paises en cuanto a sus recursos hidraulicos, Ia Comil;ion 
ha preparado un manual de normas y criterios ·para Ia 
planificacion de los proyectos relativos a los recursos 
hidraulicos. Ademas, la Comision colabora estrechamente 
con Ia Organizaci6n Meteorologica Mundial. Se esta 
organizando un seminario regional sobre los metodos de 
pronosticos con miras al ap.rovechamiento de los recursos 
hidraulicos. 
21. Con respecto al' fomento de las industlias, recursos 
naturales, energia electrica y vivienda, Ia Secretaria ·de 
Ia Comisi6n orienta sus actividades hacia Ia aplicaci6n 
de las diversas resoluciones del Consejo y en particular 
con arreglo al programa de accion definido con miras 
al Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo .. 
Con esa finalidad se han organizado distintos grupos de 
trabajo, seminarios y viajes de estudio. Es preciso men
cionar en particular el seminario sobre estadistica y 
programas de Ia vivienda, celebrado en Copenhague en 
cooperacion con la CEE. 
22. Tambien se han hecho progresos en materia de 
formaci6n tecnica, conforme a lo dispuesto en Ia reso
luci6n 1824 (XVII) de Ia Asamblea General. Con Ia asis
tencia y colabotaci6n del Gobierno del Iran, 35 partici
pantes en estos cursos, procedentes de diez paises de 
Asia, recibieron formacion especializada en Teheran. 
Ademas, la CEALO prepara en Ia actualidad el simposio 
internacional sobre la industria~cion previsto para 
1966. 
23. En la esfera del comercio internacional, Ia Secretaria 
de la Comisi6n y los paises de la region se han esforzado 
por aplicar Ia resoluci6n de Manila. La Comision hi.zo 
tambien progresos satisfactorios en cuestiones de admi
nistraci6n aduanera, arbitraje comercial, formacioll 
profesional en los metodos destinados a Ia promocion 
de ventas, etc. En el campo de los transportes y comunica
ciones, Ia Comision procur6 principalmente, durante ei 
aiio transcurrido, mejomr las instalaciones existentes 
sobre una base regional, y ampliar los servicios consul .. 



8 Consejo Economico y Social - 37.0 periodo de sesiones 

tivos destinados a los diversos paises de Ia regi6n. Se 
efectuaron muchos estudios sobre las posibilidades de 
construir carreteras en esta regi6n. Sobre este particular!, 
el orador encarece a los gobiernos de los paises desa
rrollados que estudien la posibilidad de conceder 1.ma 
asistencia tecnica y financiera considerable a lof. paises 
de esta regi6n a fin de que puedan remediar las deficif.m
cias de su red de carreteras. Tambien se efectuaron 
investigaciones sobre los puertos de Ia regi6n y se estudia
ron las posibilidades de mejorar las comunicaciones 
ferroviarias. La Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre el turismo y los viajes internacionales, cele;brada 
en Roma en agosto de 1963, fue seguida con gran interes 
por los gobiernos de los paises miembros de Ia CEALO. 
24. En lo que respecta ala cooperaci6n entre la Comisi6n 
J' 1os organismos especializados, es pre~~iso citar el acuerdo 
concertado entre la Comisi6n y la UIT. 
25. En la esfera del desarrollo social, es preciso men
ciom~r erpr.cialmente la rvuni6n de Ia primera Conferencia 
Asiatics: :.ohrt:: Poblaci6n celebrada en Nueva Delhi 
en diciembre de 1963. La Secretaria de la Comisi6n 
intensifica sus actividades en cuestiones demograticas y 
reune los datos necesarios para estos estudios. La Secre
tariat prosigue asimismo su colaboraci6n con la UNESCO 
en materia de enseiianza. La Comisi6n organiz6 
un cursillo practico sobre el desarrollo de la comunidad 
y coopera muy estrechamente con el UNlCEF en los 
diversos proyectos de servicios socialen que cuentan con 
Ia asistencia de dicho Fondo. 
26. Por lo que se refiere a la asistencia tecnica, Ia Comi
si6n ha comprobado con cierta inquietud que hay 
indicios de que disminuye Ia parte asignada a la regi6n 
de Ia CEALO en el Programa Ordinaria y en el Programa 
Ampliado de Asistencia Tecnica. Ahora bien, es urgente 
Ia necesidad de aumentar los limitados recursos de Ia 
Comisi6n. 
27. En el aiio transcurrido, han participado cuatro 
nuevos paises en el Proyecto de Aprovechamiento de los 
Recursos de Ia Cuenca del Bajo Mekong, a saber, 
Dinamarca, Finlandia, Noruega y Suecia, que asistiran 
at Comite del Mekong en su evaluaci6n de las posibili
dades de desarrollo de una industria de pasta de papel en 
dicha cuenca. Con esto se eleva a 24 el total de los paises 
que en Ia actualidad participan en esa gran empresa. 
Tambien facilitan su ayuda 11 organismos del sistema 
de Ia Naciones Unidas. Los recursos reunidos ~on esa 
finalidad ascienden ahora a Ia impresionante cifra de 
52.SOO.OOO d6lares; el Secretario Ejecutivo de la Comisi6n 
aprovecha esta oportunidad para hacer un llamamiento a 
los gobiernos de los paises nesarrollados a fin de que 
presten toda Ia ayuda posible para Ia realizaci6n de 
este gran proyecto internacional. 
28. Para terminar, el Secretario Ejecutiw declara que 
Ia vasta regi6n de Ia CEALO en Ia que se encucntra 
mas de Ia mitad de la poblaci6n mundial, abarca desde 
hace poco a otros tres paises: Australia, Nueva Zelandia 
y Samoa Occidental. Los irabajos de la Comisi6n se 
han caracterizado en estos aiios por un sentido profundo 
de Ia misi6n que es preciso cumplir, sentido que se mani
fiesta no s6lo entre los paises asiaticos miembros de Ia 
Comisi6n., sino tambien entre los paises desarrollados. 

Asimismo, los paises de Asia se dirigen a los paises 
desarrollados para pedirles que continuen dando pruebas 
de comprensi6n y simpatia y prosigan su cooperaci6n 
particularmente por conducto de las Naciones Unidas 
y de sus diversos orga.nismos y, sobre todo, por medio 
del Consejo Econ6mico y Social. Los paises de Asia han 
alcanzado ahora una fase critica en su proceso de 
desarrollo econ6mico y social. Con Ia ayuda de la Comi
si6n hacen todo lo posible por superar los obstaculos 
con que tropiezan, pero tienen que enfrentarse aun con 
muchos problemas urgentes para cuya soluci6n es 
esencial que cuenten con Ia comprensi6n y la asistencia 
de los paises desarrollados. El Secretario Ejecutivo de Ia 
Comisi6n espera sinceramente que las actividades de las 
Naciones Unidas en el campo econ6mico y social durante 
el Decenio para el Desarrollo se inspiraran en Ia convic
ci6n de que es indispensable establecer en el mundo un 
orden social y econ6mico mas elevado. 

29. El Sr. MAYOBRE (Secretario Ejecutivo de la 
Comisi6n Econ6mica para America Latina) presenta el 
informe anual de la CEPAL (E/3857/Rev.2) y el el Estu
dio Economico de America Latina, 1963 (E/CN.12/696 y 
Add. 1 y 2). Seiiala que, en virtud de lo convenido, Ia Orga
nizaci6n de los Estados Americanos no ha colaborado 
este aiio, como en otros anteriores, en Ia preparaci6n del 
informc y que la CEPAL es por tanto exclusivamente res
ponsable de este documento. 
30. El Sr. Mayobre pone de relieve el dinamismo de 
que ha dado pruebas la America Latina desde que 
comenz6 el Decenio de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo, tanto en el campo de las i.deas como en el 
de las instituciones. Observa que en el pensamiento uniM 
versa! han tornado cuerpo determinadas nociones. Asi, 
por ejemplo, se reconoce hoy que, para pasar de Ia fase 
del desarrollo immficiente, son indispensables Ia plani
ficaci6n, las reformas de estructura y Ia integraci6n 
econ6mica. Tres hechos ilustran esta evoluci6n. Primer 
hecho : en 1960 se cre6 el Banco Interamericano de 
Desarrollo que, ademas de su acci6n en el plano finan
ciero, ha instaurado una atmosfera de confianza en las 
instituciones. Segundo hecho : cinco Estados de America 
Central han constituido una uni6n econ6mica a Ia cual 
debia responder la Asociaci6n Latinoamericana de 
Libre Comercio, que comprende siete paises. Pero los 
esfuerzos de integraci6n tropiezan con serios obstaculos: 
desigualdades econ6m.icas entre los paises, sistemas 
socialcs diferentes, volumen rcducido de las transacciones 
comerciales (hasta 1960, menos del 10% del comercio 
de America Latina se efectuaba entre los paises de Ia 
regi6n). Tercer hecho sobresaliente: el advenimiento de 
la Alianza para el Progreso, que se encuentra actualmente 
en una fase de revisi6n y de analisis. Si bien Ia Comisi6n 
Interamericana que se ha creado en el marco de la Alianza 
tiende a ser una organizaci6n multilateral, se ignora 
todavia cuales pueden ser los efectos de la acci6n empren
dida. El Sr. Mayobre estima que, en conjunto, los 
resultados no han estado a la altura de los esfuerzos y que 
el problema fundamental estriba en descubrir la causa de 
esta situaci6n. 

31. Atribuir el retraso de America Latina al hecho de 
que las nuevas instituciones existen desde hace poco 
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tiempo no parece una explicaci6n suficiente. En efecto, 
mientras que en los demas paises del mundo ha habido 
una expanuion durante el periodo 1959-1962, esa expan
si6n no ha tenido eco en America Latina. A este prop6sito, 
el Sr. Mayobre cita algunas cifras: de 1959 a 1961, Ia 
producci6n ha aumentado en un 3, 7% en los paises 
miembros de Ia Organizaci6n de Cooperaci6n y Fomento 
Econ6micos, en un 4,6% en los paises. miembros de Ia 
CEE y en un 8,3% en el Jap6n; en America Latina s6lo 
ha aumentado en un 2 %· En 1962, se observ6 un ere· 
cimiento del 1,4% en America Latina, contra un 2, 7% 
en los demas paises del mundo. Ademas, Ia Argentina y 
el Brasil, que r~presentan ellos solos el 45% de Ia pro
ducci6n de toda America Latina, han tenido un grave 
retroceso en 1962-1963 y su producci6n ha disminuido 
en cifras absolutas. La causa real de esta situaci6n debe 
buscarse en el comercio internacional. Sobre este punto, 
se observa que Ia relaci6n de intercambio de los paises 
de America Latina ha empeorado a pesar de la su bida 
de los precios. Para el periodo 1960-1962, este empeora
miento puede evaluarse en cerca del 10%. Ademas, Ia 
posici6n de America Latina se va desmoronando en los 
mercados internacionales. Asi, Ia parte de esta regi6n 
en las importaciones de Ia CEE ha bajado del 6,9% 
en 1955 al 5,7% en 1960 y al 5,3% en 1963. Las 
importaciones de America Latina por los Estados Unidos, 
han aumentado s6lo en 6% en 1962 y en 3% en 1963 
mientras que, en conjunto, las importaciones de dicho pais 
aumentaron respectivamente en 11 % y 5 %. Esta evoluci6n 
ha tenido como consecuencia una disminuci6n de los 
ingresos del comercio exterior, lo que explica en gran 
parte el movimiento inflacionario registrado en los 
paises de Ia regi5n. Ante el empeoramiento de Ia relaci6n 
de intercambio, las inversiones parecen ser realmente 
un remedio desesperado. Es cierto que los paises de 
America Lattna deben actuar en el plano regional y 
mediante Ia integraci6n y la planificaci6n (sobre este 
ultimo punto, Ia CEPAL aporta une contribuci6n 
importante al establecimiento de los planes nacionales), 
pero no por ello Ia cooperaci6n internacional es menos 
necesaria, y America Latina espera que los paises adelan
tados adopten una actitud constructiva que permita 
aplicar las recomendaciones de la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. 
32. En lo que respecta a las actividades de Ia CEP AL, 
el Sr. Mayobre remite a los miembros del Consejo el 
irtforme que se les ha presentado. Hacf~ observar que 
este documento se presenta con una nueva orientaci6n, 
en cuanto se inspira ante todo en la idea de la integraci6n. 
La reevaluaci6n completa de los antiguos sistemas ~s 
necesaria y hay que buscar nuevas f6rmulas que corres
pondan mas a Ia situaci6n de America Latina. 1ste es 
el espiritu que inspiran las actividades del Banco Inter
americano de Desarrollo y con el cualla CEP AL, por su 
parte, colabora especialmente en los trabajos del Instituto 
Latinoamericano de Planificaci6n Econ6mica y Social. 

33. El Sr. GARDINER (Secretario Ejecu~:,·o de la 
Comisi611 Econ6mica para Africa) presenta el informe 

1 anua1 de Ia CEPA (E/3864/Rev.1). 
l\ 34. Despues de los cinco primeros afi.os consagrados a 
H Ia investigacion de orden general, preliminar indispen-
: 
f 

sable, Ia Comisi6n eptra en Ia fase de ejecuci6n de los 
proyectos en que sus estudios e investigaciones se ori.en
taran todos ellos bacia Ia acci6n concreta. La Comisi6n 
cuenta ya ciertamente con algunas realizaciones en su 
activo. Sus iniciativas y decisiones han conducido a Ia 
creaci6n de varias instituc.iones africanas, como Ia Con
ferencia de Estadigrafos Africanos, el lnstitito Africano 
de Desarrollo y de PJanificaci6n Econ6mica de Dakar, 
Ia Conferencia de Planificadores Africanos, que se reunirii 
por primera vez en noviembre de 1964 y, por ultimo, el 
Banco Africano de Desarrollo que comenzara pobable
mente a existir en las pr6ximas sernanas. 

35. La Secretaria tiene entre manos un estudio sobre los 
problemas de Ia financiaci6n del desarr~llo, que sera 
utilizado por el simposio sobre los problemas industriales 
de Africa, previsto para 1965, asi como por el Banco 
Africano de Desarrollo. 

36. Los transportes, clave de todo desarrollo econ6-
mico, plantean un problema particularmente dificil 
en Africa. El desarrollo coordinado de Ia regi6n y el 
del comercio intrafricano depende en parte de los 
transportes. La Secretaria, con el concurso de algunos 
organismos bilaterales, prepara programas para Ia 
extensi6n de los servicios de carreteras, fluviales y 
ferroviarios. En cooperaci6n con Ia OACI, Ia Comisi6n 
prepara una reuni6n que debe dar Iugar a Ia creaci6n 
de una conferencia africana permanente de aviaci6n 
civil. Acaba de terminarse un estudio sobre los transportes 
interiores en f~l Africa occidental y de aqui a fin de afio 
se terminaran otros estudios analogos para el Africa 
oriental y central. Un primer estudio sobre Ia posibilidad 
de establecer un sistema de transportes transahariano 
ha sido examinado por los expertos de los paises inter~
sados, al norte y al sur del Sahara, los cuales han creado 
un comite que pedira Ia ayuda del Fondo Especial. Se 
esta efectuando un estudio sobre las tarifas de flt~tes 
maritimos en Africa. 

37. En la sede de Ia Comisi6n se ha organizado un 
servicio mixto de Ia UIT y de Ia CEPA que debe contri
buir a Ia aplicaci6n rapida de un programa en dos etapas 
cuyo resultado debe ser Ia instalaci6n de un servicio de 
telecomunicaciones en Africa. La red debe ~ quedar 
instalada en unos diez afios, pero el exito de h1 operaci6n 
depende sobre todo de la ayuda que los paises desarro
Ilados puedan proporcionar en forma de asistencia 
material~ de personel calificado y· de prestamos a largo 
plazo. 

38. La Secretaria esta terminando un estudio sobre la 
situaci6n econ6mica de Africa, segun una divisi6n de Ia 
regi6n en cuatro sectores geograficos (norte, este, centro 
y oeste), a partir de Ia cual se estableceran planes de 
cooperaci6n ~ubregional y programas industriales coordi
nates. Cada vez es mayor la demanda de que esboce 
programas de desarrollo. En 1963 se remiti6 al Gobierno 
del Congo (Leopoldville) un proyecto de plan. En 1964 
se ha tenninado un estudio econ6mico completo sobre 
Rhodesia del Norte. 

39. . Se prosiguen Iostrabajos sobre los datos hidrol6gicos 
de 41 rios africanos. En virtud de una convenci6n 
firmada por los Jefes de Estado del Camerun, Niger, 
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Nigeria y el Chad, se had creado una comisi6n de Ia 
cuenca del Chad, dotada de \lna secretarfa petmanente. 
40, La Secretada estnblece un inventnrio de los recursos 
minerales, da consejos en materia de legislaci6n minera 
y traza planes para Ia formaci6n de tecnicos. 
41. Tres misiones de coordinaci6n industrial se han 
trasladado al Africa occidental, oriental y septentrional 
entre agosto de 1963 y enero de 1964. En octubre de 1964, 
se celebran\ en Bamako una conferencia sabre coordina
ci6n industrial en Africa occidental. En la misma regi6n, 
se celebran\ en marzo de 1965 una conferencia sobre las 
industrias de construcci6n mecanica y de transformaci6n, 
despues de la cual una reuni6n ministerial decidira 
quizas crear un mecanismo permanente de coordinaci6n 
industrial. Los pafses de Africa del Norte han decidido ya 
un programa completo de coordinaci6n industrial y se 
celebrara una reuni6n ministerial bacia fines de aiio para 
decidir Ia creaci6n de un centro de desarrollo industrial 
en dicha regi6n. En Africa oriental se prosiguen los 
estudios. 
42. En colaboraci6n con el Centro de Desarrollo 
Industrial de la Sede de las Naciones Unidas, se organiza 
un simposio industrial africano y un curso de programa· 
ci6n industrial. Por ultimo, se adoptan disposiciones 
para una acci6n concertada de los Estados africanos en 
materia de normalizaci6n, sobre todo en lo que respecta 
a materiales de construcci6n, energfa, productos acabados, 
equipo industrial y transportes. 
43. En el sector comercial, Ia Secretarfa ha trabajado 
sobre todo para la Conferencia de las Naciones Unidas 
sabre Comercio y Desarrollo. Despues de la reuni6n 
de los 6rganos directivos del FMI y del ·~uRF, se celebrara 
en Tokio una reuni6n de las autoridades monetarias 
africanas. La Conferencia examinara propuestas para la 
creaci6n de una uni6n afdcana de pagos. A fin de facilitar 
Ia supre~i6n de las barreras aduaneras y Ia creaci6n de 
un mercada comun africano, se ha comenzado a tr.ans
formar la nomenclatura aduanera en Sierra Leona, 
Gambia, Ghana y Liberia, de forma que pr6ximamente 
toda el Africa occidental utilizara Ia nomenclatura de 
Bruselas. 
44. Como resultado de la Conferencia sabre energla 
electrica en Africa, se han emprendido estudios sobre los 
criterios que han de orientar las inversiones en Ia industria 
de Ia electricidad, sobre las tarifas de Ia electricidad en 
cada sector geografico y sobre el consumo de combustibles 
en Africa. 
45. I;n materia de cartograffa, la Secretarfa prosigue 
sus adqt1isiciones de mapas y documentos 1>ara Ia biblio
teca y Ia secci6n de referencias. Estan en marchrt l0s 
preparativos para reunir dos grupos de expertos que 
estudiaran la posibilidad de crear centivs permanentes 
de formaci6n en aerofotograffa~ topografica y en inter· 
pretaci6n de los datos recogidos. 
46. En el sector de Ia agricultura, Ja CEP A se preocupa 
principalmente por los problemas que plantea el paso de 
Ia economia de subsistencia a la economfa de mercado. 
r .os ministros africanot de agricultura van a examinar 
las conclusiones de un grupo de expertos sobre las 
medidas que los g.obiernos pueden adoptar para facilitar 
Ia transicicn~ 

47. En marzo de 1965 se celebrara una c1.>nferencia mixtn 
CBPA/FAO sobre Ia pasta de papel y el papel, que 
estudiara Ia demanda futura probable, It~ oferta potencial 
de Ia regi6n, Ia economfa de Ia producci6n, las perspec
tivas de desarrollo, las inversions y Jas necesidades en 
materia de formaci6n profes.ional. 
48. En el sector demografico, Ia Secr,~tarfa esta poniendo 
actualmente al dfa el estudio analiti,.=o sobre Ia situaci6n 
demografica de Africa. A este respecto, se advierte que 
Ia tasa de crecimiento de Ia poblaci6n aumenta en In 
mayor parte de los pafses de la rc;;gi6n, evoluci6n que va 
acompafiada del desarrollo de !~. urbanizaci6n y del 
predominio persistente de Ia agricultura con respecto a 
las intiustrias de transformaci6n. En 1964, Ia S~cretarfa 
organiz6 Ia primera reuni6n del Comite Const.•ltivo del 
Centro de Investigaci6n y Formaci6n Demograticas de 
Africa del Norte, y decidi6 extender los medios de forma
ci6n a los pafses arabes dc;;l Oriente Medio. En breve, se 
creara en Dakar otro centro de investigaci6n y formaci6n 
para todo el resto de Asia. 
49. En materia de estadistica, la Secretaria se dedica 
sobre todo a las cuestiones de planificaci6n. Desde prin
cipios de aiio, se han publicado dos nl.imeros del boletfn 
de estadistica relativo al comercio exterior de Africa, 
Ademas, se han publicado varias series de estadisticas 
basicas sobre esta cuesti6n. La CEPA ha preparado un 
proyecto de boletfn anual con datos sobre Ia agricultura, 
las minas y las industrias de transformaci6n. Han pro
seguido los trabajos par,a "stablecer series estadfs~cas 
sobre la energia y se tiene ~1 proyecto de publicar un 
boletln trimestral de estadisticas relativas a Ia industria. 
50. En lo que respecta a 1~ ~dministraci6n publica, el 
hecho pr~ncipal que cabe destacar es Ia Conferencia 
africana de directores de la funci6n publica y de institutos 
de adm~nistraci6n publica, que se celebr6 en Addis Abeba 
dellS al29 de mayo de 1964. Ademas, la CEPA participa 
en proyectos ~nterregionales que sc refieren especialmente 
a Ia elaboraci6n mecanica de los datos y a lJ. gesti6n 
de las empresa8 publicas. 

51.. Por lo que se refiere a Ia vivienda, se preven dos . 
re'Lmiones, una de las cuales es Ia del Comite permanente 
d1e vivienda y planificaci6n. ! 
52. La CBPA ha emprendido el estudio de !os problemas l 
de explotacion rural que se plantean en el Alto Volta, en 
Mali y en el Niger. Este ~studio deberi~ servir para 
preparar el terreno a fin de emprender proyectos analogos . 
en otras subregiones. 

53. En r• tto a Ia protecci6n social, ademas de diversos 
estudios, encuentran en preparaci6n doa monograffas : 
una sobre los servicios sociales en Africa, y '-~~·a. sobre los 
servicios de protecci6n a la familia, Ia infa-ncia y la 
juventud. Por otra parte, en los prox.imos meses se preven 
una reuni6n de expertos y un curso de formaci6n. 

54. El Gobierno de los Paises Bajos ha ofrecido bolsas de 
estudio en diferentes materie.s, y el Gobierno de Israel ha 
propuesto organizar, en colaboraci6n con Ia CEPA, cursos 
de formaci6n en el empleo. Del 8 al 22 de julio, se cele· 
brara en Moscu un seminario interregional sobre las 
tecnicas de planificaci6n, para el que ya han sido 
designados participantes ruricanos. 



i~ts.a sesion - 13 de julio de 1964 11 

SS. Se estiin celebrando negociaciones con diversos 
gobiernos a fin de obtener una ayuda bilateral, especial
mente de becas para cursos de formaci6n. La formaci6n 
de personal sigue siendo uno de los problemas principales 
que se plantean a Ia CEPA. Gracias a la cooperaci6n 
cada vez mayor de los Estados miembros, es de esperar 
que se establezca un programa que permita formar a los 
millares de trabajadores calificados que se necesitan. 
56. Para llevar a buen termino estas actividades, Ia CEPA 
necesita fondos. A este respecto, Ia soluci6n del problema 
no esta todavfa a Ia vista. A menos que el Consejo aborde 
francamente Ia cuesti6n de Ia financiaci6n de los proyectos 
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de desarrollo, el Sr. Gardiner estima que las Naciones 
Unidas y quienes sirven a Ia Organizaci6n en el seno de 
las comisiones regionales corren el riesgo de lanzarse a 
una gigantesca empresa de engaiio. La CEPA se enfrenta 
ya con bastantes dificultades para que ademas tenga que 
tropezar con obstaculos colocados deliberadamente en 
su camino. Espera no s6lo buena voluntad, sino tambien 
pruebas co .. 1cretas de esa buena voluntad. A ese precio 
es como podra seguir el camino que se ha trazado y 
obtener resultados tangibles. 

Se levanta Ia sesi6n a las 18 horas. 

16403-August 1964-530 
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Brasil, China, Irlanda, Suecia~ 

Los representantes de los siguientes organismos 
especializados: Fondo Monetario Internacional, Organi
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El repr~sentante del Organismo Internacional de 
Euergia At6mica. 

TEMA 35 DEL PROGRAMA 

Organizaciones no gubernamentales 

INFORME DEL COMITE DEL CONSEJO ENCARGADO 
DE LAS 0RGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES SOBRE 

LAS SOLICITUDES DE AUOIENCIA (E/3942) 

1. El PRESIDENTE seiiala a Ia atenci6u del Consejo 
el informe en que aparece el informe del Comite del 
Consejo encargado de las Organizaciones no Guberna
mentales (E/3942), y que contiene recomendaciones para 

;·. que se oigan las exposiciones de algunas organizaciones 
;~ no gubernamentales reconocidas como entidades consul-

!
•; tivas de Ia categoria A en el curso del primer examen a 
· fondo de varios temas del programa. 

ti 2. En ausencia de ~ualquier observaci6n u objeci6n, 
· · sup\)ne que el ConseJo esta de acuerdo en aceptar las 

recomendaciones del Comite. 

13 

celebrada ~1, maries 14 de julio de 1964 
.,. i' a las 10.55 horas 

PALACIO DE LAS NACIONES, GINEBRA 

Asl queda ·acordi:z.do~ 
\ 

Queda aprobado el informe del Comite del Consejo 
encargado de las Organizaciones no Gubernamentales 
(E/3942). 

TEMA 17 DEL PROGRAMA 

lnformes de las comisiones economicas regionales 
(E/3857/Rev.2, E/3864/Rev.l, E/3876/Rev.l, E/3887, 
E/3929, E/3937) ( continuacion) 

3. El PRESIDENTE invita a los representantes a for
mular observaciones sobre los informes de las comisiones 
econ6micas regionales y sobre las declaraciones hechas 
en Ia 13t5a sesi6n por los secretarios ejecutivos de dichas 
comisiones. 

4. El Sr. PATI~O (Colombia) dice que una de las reali
zaciones mas importantes del Consejo ha sido, desde 
luego, Ia creaci6n de las comisiones econ6micas regionales, 
que han aportado una contribuci6n tan valiosa en materia 
de cooperaci6n internacional. 
5. Su delegaci6n desea felicitar a los secretarios ejecu
tivos de las comisiones regionales por la labor realizada, 
que ha sido facilitada por la estrecha colaboraci6n de 
Ia Secretaria de las Naciones Unidas y las secretarias del 
Fondo Especial, laJunta de Asistencia Tecnica y los orga
nismos especializados. 
6. El Secretario J;jecutivo de la CEPAL se ha referido 
a la transformaci6n que se esta produciendo en los paises 
latinoamericanos. Esta transformaci6n se debe al recono
cimiento de que ciertas modificaciones de la estructura 
~con6mica de los paises, la integraci6n regional y la 
planificaci6n son todas requisitos previos e indispensables 
para el desarrollo econ6mico. Lo que el Secretario Eje
cutivo no ha dicho, es que la CEPAL ha tenido una 
importante intervenci6n en las diverses fases de esta 
transformaci6n. 
7. Desde 1960 se ha aminorado el ritmo del proceso de 
integraci6n regional, a causa sobre todo, segl1n cree el 
orador, de Ia situaci6n comercial adversa. Los paises 
latinoamericanos habran de intensificar sus esfuerzos 
para modificar sus estructuras econ6micas y conseguir la 
integraci6n anhelada; el orad or tiene Ia seguridad de que 
recibiran el concurso del Secretario Ejecutivo para esta . 
labor. 
8. El Gobierno de Colombia apoya plenamente a la 
CEP AL y tiene Ia seguridad de que esta y las demas 
comisiones econ6micas regionales seguiran recibiendo 
la cabal cooperaci6n del Consejo. 

9. El Sr. BURR (Chile) dice que los informes de las 
comisiones econ6micas regionales confirman amplia
mente las ventajas inherentes a la descentralizaci6n de 
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las actividades econ6micas y sociales de las Naciones 
Unidas. Las comisiones regionales estan inmejorable
mente situadas para conocer los problemas privativos de 
cada regi6n. 
10. El orador se ha interesado siempre porIa labor de 
Ia CEP AL, y cree que Ia contribuci6n que ha aportado 
al proceso de integraci6n regional mediante Ia realizaci6n 
de estudios detallados es merecedora de especial men
ci6n. La integraci6n econ6mica reviste una importancia 
capital para la America Latina como medio para con
seguir el crecimiento econ6mico. Pero se debe hacer 
frente a serias dificultades, como ser Ia necesidad de 
llegar a Ia armonizaci6n de las politicas comerciales y de 
desarrollo de Ia regi6n. De ahi nuestro aprecio por los 
esfuerzos que despliegue Ia CEPAL por veneer dichas 
dificultades. 
11. Otra contribuci6n aportada porIa CEPAL que ha 
resultado valiosisima ha sido la labor que ha realizado 
en relaci6n con Ia Conferencia de las Naciones Unidas 
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sobre Comercio y Desarrollo. Los estudios que ha efec
tuado y las reuniones preparatorias que ha convocado 
han sido de gran ayuda para todos los paises latino
americanos. 

12. La propuesta de Ia Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo en favor del 
establecimiento de vinculos estrechos y permanentes 
entre el nuevo dispositivo recomendado por esta y las 
comisiones regionales y sus secretar.ias, es motivo de 
mucha satisfacci6n para su Gobierno, como lo es la 
decisi6n de los secretarios ejecutivos de las comisiones 
econ6micas regionales en favor de celebrar una reuni6n 
especial hacia fines del aiio para examinar con mayor 
detenimiento las disposiciones requeridas para llevar a 
Ia practica las recomendaciones de dicha Conferencia 
(vease E/3937, parr. 9). 

Se levanta la sesi6n a las 11.20 horas. 

16403-Atygust 1964-530 
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Yugoslavia. 

Los representantes de los siguientes paises, miembros 
adicionales de los comites del periodo de sesiones : 
Camerun, Ghana, Indonesia, Iran, Italia, Mexico, 
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TEMA 17 DEL PROGRAMA 

Informes de las comisiones economicas regionales 
(E/3857/Rev.2, E/3864/Rev.l, E/3876/Rev.l, E/3887, 
E/3929, E/3937) (continuaci6n) 

I. El Sr. SCOTT (Reino Unido) agradece profunda
mente a los secretarios ejecutivos de las comisiones 
economicas regionales su presentaci6n de los informes 
correspondientes. Es util que los secretarios ejecutivos 
asistan personalmente a lay deliberaciones del Consejo 
para ponerse en contacto "de ese modo con el Subsecre
tario de Asuntos Econ6micos y Sociales y con otros 
funcionarios de la Secretaria. Por no poder analizar 
detalladamente, en esta fase, los informes de Ia comi
siones, el representante del Reino Unido se limita a 
tratar algunos puntos importantes de esos informes. 
2. En lo que se refiere al informe de Ia CEPA (E/3864/ 
Rev.l), conviene observar que este informe es el prilnero 
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preparado desde que el Reino Unido es miembro asociado 
de esa Comisi6n. Uno de los puntos mas importantes del 
informe es el que trata de] Banco Africano de Fomento; 
en efecto, esta instituci6n esta Hamada a desempeiiar 
un papel importante en el desarrollo econ6mico de Africa 
y permitira a las naciones amigas del continente africano 
demostrar el interes que tienen en los paises de Africa. 
El Gobierno del Reino Unido se ha comprometido a 
dar una ayuda financiera al Banco. Concede asimismo 
gran importancia al Instituto Africano de Desarrollo 
Econ6mico y Planificaci6n, al que facilitara becas, 
manuales, etc. El Sr. Scott observa con satisfacci6n que 
en sus tareas, la CEP A ha concedido gran importancia 
a la cooperaci6n regional y que fomenta a :tivamente los 
proyectos emprendidos en el plano subregional. El 
Gobierno del Reino Unido se da cuenta de las consecuen
cias financieras de] cambio de orientaci6n de la Comisi6n, 
Ia cual, despues de haberse dedicado al estudio de las 
problemas, se encamina bacia Ia acd6n concreta. 
3. El informe de la CEALO (E/3876/Rev.l) indica que 
los trabajos del Instituto Asiatico de Desarrollo Econ6-
mico y Planificaci6n progresan regularmente. Varios 
paises han prometido su ayuda, pero si esas promesas 
no se cumplen, deberan reducirse las actividades del 
lnstituto. En cuanto al proyecto de aprovechamiento 
de los recursos del bajo Mekong, el Gobierno del Reino 
Unido considera que esta empresa representa un e.:sfuerzo 
considerable en materia de cooperaci6n internacional. 
El Reino Unido ha aportado ya cierta contribuci6n a 
este proyecto mediante estudios hidrograficos, hidro-
16gicos y geoquimicos, asi como mediante una ayuda 
financiera. Sin embargo, se plantea una cuesti6n vital, a 
saber : ;, podran reunirse los capitales nect":sarios para 
Ia realizaci6n de la fase siguiente del proye,;to ? 
4. En cuanto al informe de Ia CEPAL (E/3857/Rev.2), 
el Sr. Scott recuerda que su Gobierno concede gran 
importancia a este 6rgano y se felicita por los fructiferos 
resultados obtenidos durante el pasado afi.o. Refiriendose 
al Banco Interamericano de Desarrollo, recuerda que el 
Sr. Heath, Ministro de Industria, ha .Previsto en una 
reciente declaraci6n la posibilidad de que el Gobierno 
del Reino Unido le preste su asistencia. Aiiade que su 
delegaci6n se ha visto muy impresionada por la decla
raci6n ·del Secretario Ejecutivo de la CEPAL (1315.a 
sesi6n), quien ha exhortado a los paises de la region a que 
realicen esfuerzos mas energicos para desarrollar el 
comercio exterior. El Secretario Ejecutivo ha puesto 
tambien de relieve la necesidad de una mayor cooperaci6n 
entre los paises de America Latina. La delegaci6n del 
Reino Unido esta totalmente de acuerdo con el en que 
es preciso intentar una integraci6n mas estrecha .en 
America Latina y hacer todos los esfuerzos necesanos 
para la formaci6n del personal de direccibn indispensable. 
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Felicita ~1 Secretario Ejecutivo, quien ha demostrado ser 
un digno sucesor de los que le han precedido en su cargo. 
5. En lo relativo al informe de Ia CEPE (E/3887), 
el Sr. Scott recuerda que este es el 6rgano en el que el 
Reino Unido tiene un interes mas directo. Su delegaci6n 
se congratula de las medidas tomadas t'i.Jtimamente por 
la Comision a fin de racionalizar su programa de 
reuniones, y estima que Ia CEPE deberia concentrar 
mas sus esfuerzos en los programas y tareas que presentan 
mayor interes para los paises de Ia regi6n. En efecto, y 
ello puede aplicarse a todas las comisiones regionales, 
las actividades de estas comisiones tienen resultados 
particularmente fructiferos cuando responden mas fiel~ 
mente a las necesidades de las regiones interesadas. 
El Consejo, cuando estudia Ia funci6n de las comisiones 
econ6micas regionales, debe abstenerse de examinarlas 
conjuntamente, ya que son diferentes. El orador estima 
que Ia CEPE, bajo Ia direcci6n del Secretario General, 
podria contribuir a facilitar asesoramiento tecnico a los 
paises en desarrollo. 
6. El Sr. Scott seiiala despues a Ia atenci6n de los miem~ 
bros del Consejo los problemas del reaseguro mencionados 
en Ia Nota del Secretario General (E/3929). La delegacion 
del Reino Unido aprueba sin reservas el texto de Ia 
recomendacion que figura en el anexo I a este documento, 
en el que se declara sobre todo que «para bien de la 
economia de los distintos paises interesados y del fomento 
del comercio internacional, conviene permitir Ia mas 
amplia distribuci6n de los riesgos asegurados y, a tal 
objeto, de ben facilitarse en todo lo posible las operaciones 
internacionales de reaseguro conceciendo Ia mayor 
libertad a ese respecto ». Es de esperar que el Consejo 
aceptara esta recomendacion de la CEPE. 
7. Del informe del Secretario General sobre Ia descen~ 
tralizaci6n de las actividades econ6micas y sociales de 
las Naciones Unidas, que figura e~ , informe sobre Ia 
reunion de los secretarios ejecutivos (L1.))37), se desprende 
que se han logrado resultados satisfactorios : las comi~ 
siones economicas regionales tendran en lo sucesivo un 
personal mas numeroso y ya en este momento pueden 
participar mas activamente en las actividades econ6micas 
de sus regiones respectivas que son de su competencia. 
A este respecto, Ia resolucion 955 (XXXVI) del Consejo 
y Ia resolucion 1941 (XVIII) de la Asamblea General 
establecen un equilibrio adecuado y se aplican con espi~ 
ritu realista. La orientaci6n y el aspecto financiero de las 
actividades de las Naciones Unidas deben seguir siendo 
objeto de un control central. 
8. Para concluir, el Sr. Scott declara que todas las 
comisiones econ6micas regionales pueden aportftr una 
importante contribuci6n al desarrollo economico si 
concentran sus esfuerzos en las cuestiones economicas 
y sociales que se plantean en su region particular. Aunque 
se hayan obtenido resultados favorables, conviene tener 
conciencia de lo que at'i.n queda por realizar. En todo 
caso, debe feliciUirselas por los resultados ya obtenidos 
y alentarlas en sus tareas futuras. 

9. El Sr. HILL (Australia) observa marcadas divergen~ 
cias entre las dificultades mencionadas por los secretarios 
ejecutivos en Europa, por una parte, y en America Latina, 
Mrica, Asia y el Lejano Oriente, por otra. 

10. En Europa, los problemas se derivan del dinamismo 
de las economias europeas, que procuran lograr y man
tener un indice muy elevado de crecimiento. El rapido 
crecimiento europeo causa cierta tensi6n entre los paises . 
del continente. Es preciso tener en cuenta tambien el ' 
problema que proviene de las. repercusiones de este 
crecimiento sobre las demas reg1ones del mundo. Viene , 
luego el problema de la inflaci6n. A pesar de las inver- i 
siones de los t'i.ltimos aiios y del aumento de los efectivos j 
de Ia mano de obra, Ia producci6n de un gran nt'i.mero j 
de bienes no basta para absorber la mayor capacidad de~ 
compra del consumidor europeo. 
11. La situaci6n descrita por los secretarios ejecutivos de 
las demas comisiones econ6micas regionales es muy 
distinta : a pesar de un crecimiento demografico consi
derable, el indice de crecimiento econ6mico sigue siendo 
reducido y en America Latina ha sido incluso nulo. · 
A pesar de Ia amplitud del esfuerzo internacioual, en 
forma de programas de ayuda economica y tecnica multi· 
laterales y bilaterales, los resultados obtenidos son 
mediocres. 
12. Las declaraciones hechas por los secretarios ejecu· 
tivos en Ia 1315.a sesion han puesto de manifiesto Ia 
interdependencia de las diversas regiones. El Secretario 
Ejecutivo de Ia CEPE ha descrito extensamente las 
relaciones entre Europa y los paises en desarrollo. Los 
otros tres secretarios ejecutivos han subrayado Ia nece
sidad, para su region, de recibir ayuda de Europa, de Ia 
America del Norte y del resto del mundo desarrollado. 
13. La primera conclusion que la de1egaci6n de Aus
tralia saca de las declaraciones hechas por los secretarios 
ejecutivos es que el mejoramiento de ]as condiciones 
de vida en Europa, ya elevadas, ha creado mercados en · 
las mismas puertas de la fabrica. Para algunos paises de 
la Europa occidental, el aumento de su comercio con sus · 
clientes inmediatos ha igualado, en un solo aiio, la 
totalidad de su comercio con los paises no pertenecientes 
a Ia comunidad del Atlantico Norte. Los fondos dis-, 
ponibles para las inversiones en Europa han hallado 
ampliamente Ia ocasi6n de invertirse en la misma Europa, · 
y los inversionistas europeos se han sentido menos 
tentados a situar sus capitales en otros lugares. 
14. Se desprende asimismo de las declaraciones hechas 
por los secretarios ejecutivos que las corrientes comer· 
ciales y de capitales estan en proceso de transformacion. 
Mientras Ia demanda en Europa occidental y en los 
paises desarrollados en general alcanzaba niveles sin 
precedentes, el comercio de los paises en desarrollo no 
se beneficiaba de ello, por asi decirlo. El mejoramiento 
general de las condiciones de vida en Europa parece 
haber motivado una especie de concentracion espontanea 
e involuntaria de la demanda en los mercados de la 
regi6n, al paso que Ia demanda de productos pro· . 
cedeiltes de los paises en desarrollo permanece mas 0 
menos estatica. 
15. La Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo se ha ocupado de este problema. · 
Hay que encontrar un medio para utilizar los recursos,. · 
humanos y de otra indole~ de los paises en desarrollo de · 
modo mas eficaz para el crecimiento econ6mico' de todas 
las regiones y, mas concretamente, de estos mismos 
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paises, si no se quiere que los paises europeos y los demas 
paises desarrollados se disocien cada vez mas del resto 
del mundo. 
16. En cuanto a Ia cooperacion economica internacional, 
Australia, comprendida en adelante en la region geografica 
de Ja CEALO, ha seguido su evolucion durante largo 
tiempo en el seno de esta Comision. Por ejemplo, acoge 
con satisfaccion Ia creacion del Instituto Asi:itico de 
Desarrollo Economico y Planificacion, al que aportara 
una contribuci6n de 100.000 dolares y prestara ayuda de 
otras formas. Jamas h~. preconizado Ia creacion de 
regiones econ6micas aislaoas; cree, al contrario, que Ia 
cooperacion regional puede ser una fuente de grandes 
beneficios para Ia misma region y para las relaciones de 
Ia region con el resto del mundo. El aprovechamiento de 
Ia cuenca del bajo Mekong solo era factible en el plano 
regional, merced a Ia cooperaci6n de todos los paises 
interesados. El proyecto de gran carretera internacional 
de Asia es otra empresa que conviene ejecutar en el 
plano regional y que puede beneficiar a un grupo de 
paises que tienen problemas especiales, como los paises 
de Ia region carentes de litoral. Entre los proyectos que 
son menos tangibles, pero que contribuiran a eliminar 
en definitiva las diferencias de nivel entre las regiones, 
figuran los com~ernientes al desarrollo deJ comercio 
regional, a ]a elaboraci6n de normas comunes con res
pecto a las inversiones extranjeras, a Ia industrializacion 
y a Ia creaci6n de institutos regionales y de medios de 
formacion del personal. 
17. La obra de las comisiones econ6micas regioua.les se 
desarrolJa en tres pianos. Primero, hacen un examen de Ia 
situaci6n econ6mica y de los problemas de cada pais. 
Viene !uego la acci6n regional destinada a resolver los 
problemas que conciernen a mas de un pais y para 
los cuales lo mejor es una solucion en el nivel del grupo 
o de Ia region. Por ultimo, las comisiones economicas 
regionales pueden interesarse por el problema de las 
relaciones entre regiones : ;, por que evoluciona una region 
en cierto sentido, mientras el crecimiento de otra se 
orienta de modo totalmente distinto ? En el momenta en 
que Ia clemanda mundial aumenta marcadamente, 
l por que se concentra en una sola region ? 
18. La delegaci6n de Australia aprecia vivamente Ia 
labor realizada por las com.isiones, asi como la abundante 
documentacion puesta a Ia disposicion de los miembros 
del Consejo. 

19. El Sr. VOHRA (India) considera desalentadora Ia 
comprobacion de que, a pesar de la actividad util e 
intensa de las comisiones economicas rygionales para 
Africa, Asia y e! Lejano Oriente y America Latina, los 
indicadores economicos no den pie para el optim.ismo. 
El crecimiento econ6mico solo ha sido generalmente 
satisfactorio en la region de Ia CEPE. 
20. Considera que las comisiones economicas regionales 
son los cuatro pilares en que se basa la cooperacion 
internacional efectuada por conducto del Consejo. Son 
la expresi6n tangible del principia de la descentralizacion, 
ya que las necesidades y aspiraciones de una region se 
com.prenden mejor, y son asi susceptibles de mejor 
atencion, en el plano regional. La delegaci6n de la India 
observa con agrado, despues de leer el informe sobre la 

reunion de los secretarios ejecutivos de las condsiones 
economicas regionales, que se ha progresado en Ia descen
tralizacion de las actividades de las Naciones Unidas 
en materia econ6mica. Aprueba, por ejemplo, la creaciou 
de grupos de coordinaci6n de la asistencia tecnica en el 
seno de las secretarias de las com.isiones para las tres 
regiones en desarrollo y el aumento del numero de 
consejeros regionales en la sede de cada comisi6n. 
Aprueba tambien los criterios que el Comite Especial, 
creado en virtud de la resoluci6n 851 (XXXII) del 
Consejo para coordinar las actividades de asistencia 
tecnica, ha enunciado en su informe (f!./3862) con objeto 
de evitar la duplicacion de esfuerzos. 
21. Desde el punto de vista de los paises en desarrollo, 
Ia tarea mas importante que las comisiones regionales 
realizaron en 1963 fue probablemente cl tr3.bajo prepara
torio que hicieron para Ia Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo y al que se debe 
ciertamente la notable cooperaci6n que se manifesto en 
Ia Conferencia entre los paises en desarrollo. No hay 
duda de que las cuatro comisiones procu.raran desempeiiar 
Ia funci6n que les corresponde para Ja aplicacion de las 
decisiones adoptadas por la Conferencia. 

22. En Ia actualidad, todo el mundo reconoce la impor
tancia capital de la industrializaci6n para el progre£o 
econom.ico de los paises en desarrollo. La delegaci6n .de 
Ia India o bserva con satisfaccion que todas las regiones 
han ·respondido con prontitud al St:cretario General, 
cuando este consul~6 a las comisiones economicas 
regionales, er .. cumplimiento de la resoluci6n 1940 (XVIII) 
de la Asamblea General, a.cerca de la utilidad de organizar 
un simposio internacional sobre la industriaJJ1:acion 
de los paises en desarrollo. 

23. La existencia de tecnicos nacionales calificados 
desempeiia una funci6n importeate en Ia edificacion de 
Ia infraestructura y en Ia continuaci6n del desarrollo 
economico, tanto para la elaboraci6n de planes de 
desarrollo bien concebidos como para su ejecucion eficaz. 
Por consiguiente, Ia delegaci6n de la India toma nota con 
agrado de la creacion y el crecimievLto de institutos 
de planificaci6n econ6mica t~n las tres regiones en 
desarrollo. 

24. Los debates sostenidos en la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo han reve
lado que sigue acentuandose Ia disparidad entre los 
ingresos en divisas de los paises en desarrollo y sus 
necesidades al respecto. Los exiguos ingresos que 
obtienen con sus exportaciones no permiten que estos 
paises cubran su necesidad cada vez mas apremiante 
de importar bienes de equipo y conseguir tecnicos del 
exterior. No obstante sus esfuerzos para reemplazar las 
importaciones y diversificar las exportaciones, estos 
paises seguiran dependiendo durante largo tiempo de la 
ayuda exterior facilitada en distintas formas, inclusive 
en for.na de aportaciones de capital. Los paises africanos 
han probado sobradamente su empeiio en movilizar el 
ahorro interior con los esfuerzos que despliegan para que 
el Banco Africano de Desarrollo empiece a funcionar 
lo antes posible, y es de esperar que no les falte la asis
tencia internacional. La delegaci6n de Ia India toma nota 
de la excelente labor efectuada por el Banco Inter· 
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americano de Desarrollo. Por el contrario, advierte con 
inquietud que recientemente ha disminuido mucho Ia 
ayuda internacional destinada a Asia y el Lejano Oriente. 
Conoce las necesidades urgentes de todos los paises en 
desarrollo y desea subrayar que es imperative prestarles 
ayuda en la esfera de la asistencia tecnica, de los estudios 
de preinversi6n y de las inversiones. 

25. El orador se refiere seguidamente a algunos hechos 
que conviene seiialar en las distintas regiones. La delega
cion de Ia India se ha enterado con satisfaccion de que 
Trinidad y Tabago es ahora miembro de pleno derecho 
de Ia CEP AL. Ha escuchado con placer al Secretario 
Ejecutivo de la CEPA, quien declaro, en la 1315.3 sesion, 
que esta Comision, despues de cinco afios dedicados a los 
estudios y Ia instalacion de las instituciones, pasani a la 
acci6n concreta. En lo referente a Ia CEALO, conviene 
apreciar toda Ia importancia de Ia cooperaci6n inter
nacional en algunos proyectos regionales, entre ellos Ia 
obra de la cuenca del Mekong y el proyecto de construe
cion de una gran carretera internacional en Asia. La 
India, asociada desde el principio ala obra del Mekong, 
ha presentado recientemente un informe sobre los planes 
y el costo probable del embaJse de Tonie Sap. En colabo
racion con Nueva Zelandia, ha creado en Pnom-Penh un 
Jaboratorio para el estudio de los cementos y de los suelos. 
En cuanto al proyecto de Ia gran carretera de Asia, del 
q~e quedan por completar los tramos mediante el estable
cimiento de conexiones, el Gobiemo de la India apoyara 
todas las propuestas encaminad.· .s a mejorar el sistema 
de consulta y de coordinacion, siempre que se deje a 
cada gobierno la responsabiJidad de Ia ejecuci6n. 
Comprueba con satisfaccion que, en su 12.0 periodo de 
s~siones, el Consejo de Administraci6n del Fondo 
Especial aprobo un proyec1to relativo al tramo afgano 
de la carretera (E/3889, anexo UI). ' 

26. La delegacion de la Indi... toma nota con satis
faccion de los cuatro informes anuales, asi como de las 
resoluciones y recomendaciones que contienen. Aprueba 
enteramente el programa de trabajo y el orden de 
prioridad que las comisiones han recomendado. Hace 
suyo el voto formulado por la CEP A, en su resolucion 
94 (VI), en el sentido de que se invite a los representantes 
de los territories no autonomos de Angola, Mozambique 
y el Africa Sudoccidental a asistir a sus periodos de 
sesiones en calidad de miembros asociados. 

27. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
recuerda la funcion de importancia excepcional del 
Consejo, tanto en el seno de las Naciones Unidas como en 
la evolucion economica y social del mundo, y pone de 
manifiesto Ia extrema variedad de los trabajos inscritos 
en los programas de este organo. Los informes de las 
comisiones economicas regionales reflejan la misma 
gran variedad. Esa variedad refl~j!l naturalmente la 
diversidad que reina entre los paises y que es indispen
sable tener en cuenta, con todo y reconocer su unidad 
fundamental. Es, pues, necesario conciliar la centraliza .. 
cion con la descentralizaci6n, para que las actividades 
economicas y sociales de las Naciones Unidas sigan 
respondiendo a las diferentes necesidades de las distintas 
regiones del mundo. En lo relativo a la descentralizacion, 

el Consejo debe mantener una actitud pragmatica, y 
no puede permitirse ser dogmatico. 

28. Una vez sentado ese principio, el Sr. Williams pasa 
a examinar los informe~ de las comisiones economicas 
regionales. En conjunto, el Gobierno de Estados Unidos 
esta satisfecho con la orientacion de los trabajos de esas 
comisiones. Aprueba sus programas y apoya los proyectos 
de resolucion propuestos por elias, inclusiv~ el proyecto 
de resolucion sobre los problemas del reaseguro, pre
sentado porIa CEPE (E/3887, cuarta parte). 

29. En lo que respecta al informe de la CEPE, el 
Sr. Williams comparte el parecer de su Secretario 
Ejecutivo, segun el cual la CEPF debe dedicarse sobre 
todo a los problemas interiores de Europa. Ciertamente, 
los paises europeos tienen mucho que ofrecer al mundo 
insuficientemente desarrollado, tanto mediante la asis
tencia tecnica como mediante la ayuda financiera, pero 
los programas bilaterales o bien el PAAT, el Fondo 
Especial, el BIRF y sus sucursales, constituyen medios 
mas apropiados. Asimismo, el problema de las relaciones 
comerciales entre los paises nriembros de Ia CEPE y los 
paises insuficientemente desarrollados, es mas de Ia 
incumbencia de los organismos internacionales especiali· 
zados en esta materia que de Ia CEPE. Las relaciones 
entre Ia secretaria de la CEPE y las secretarias de las 
demas comision.es economicas regionales son utiles 
y deben continuar. Ello nc quita que la CEPE disponga 
de un amplio campo de acci6n. ~I estudio sobre Ia 
politica de ingresos, a1 que ha hecho referencia eJ Secre
tario Ejecutivo, deberia ser de gran utilidad no solo 
para los paises miembros, sino para todos los paises 
del mundo, En esta cuesti6n puede ser de gran provecho 
la experiencia de los paises mas adelantados. El 
Sr. Williams subraya, por otra parte, el interes que 
presentan el estudio de los problemas del comercio entm 
el Este y el Oeste, realizado por el Grupo Es·J_)ecial, asi 
como los diversos informes economicos y estadisticos 
preparados por la secretaria. Se refiere en particular al 
Economic Survey of Europe, cuyas objet~v;.dad y precision 
encomia. Por ultimo, felicita a la CEPE por haber tornado 
medidas para concentrar sus programas y reducir Ia 
frecuencia de sus reuniones. La delegacion ile los Estados 
Unidos espera que de este modo los trabaj\.IS de la CEPE 
puedan efectuarse en el marco del presupuesto previsto 
para 1964-1965. 

30. AI leer el informe de la CEALO, al Sr. Williams le 
ha impresionado la importancia cada vez mayor que esa 
Comisi6n concede· a ciertas cuesHones, de modo especial 
a los trabajos relativos al problema demografico, problema 
capital para el desarrollo economico y social del Lejano 
Oriente. Aprueba los esfuerzos realizados por los paises 
miembros de la CEALO para establecer metodos de 
cooperacion que correspondan a las necesidades y la 
evolucion del Asia, y que no sean una imitacion de los 
metodos empleados en las demas regiones. Advierte que 
Ia CEALO colabora con los organismos especializados 
en la ejecucion de programas apoyados por las Naciones 
Unidas, tales como, por ejemplo, la Campana Mundial 
por Alfabetizaci6n Universal, y recomienda que, en esas 
materias, se consulte a los representantes residentes de 
las Naciones Unidas en los paises interesados. 
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'I 31. En Io que respecta al informe de Ia CEPAL, el 
~~ Sr. Williams, refi.riendose a Ia declaraci6n hecha en Ia 
~ 131S.a sesi6n por el Secretario Ejecutivo de dicha Comi
~ si6n, observa que Ia proliferaci6n de instituciones inter·· 
1.1 nacionales y regionales no basta para crear las condiciones 

que requiere el desarrollo econ6mico y social. A Ia obra 
! de esas instituciones deberia afiadirse el empleo racional 
) de los recursos internos y de los que se obtienen del 
l extranjero, asi como una cooperaci6n internacional 
·I pro pia para crear un context0 econ6mico y comercial 
;i favorable al desarrollo. No obstante, pneden sefialarse 
:1 algunos hechos alentadores en Ia esfera de las instituciones. 
l Asi, el Instituto Latinoamericano de Planificaci6n 
I 

I Econ6mica y Social prosigue con exito sus actividades, 
y ha llegado a su etapa de ejecuci6n el programa de 
integraci6n econ6mica de America Central. 
32. Por ultimo, el representante de los Estados Unidos 
subraya los progresos notables realizados por Ia CEPA. 
A titulo de ejemplo, cita la creaci6n del Instituto Africano 
de Desarrollo Econ6mico y Planificaci6n, al que han 

' concedido su apoyo los Estados Unidos. Del mismo 
· mode, se han realizado progresos considerables en lo que 

.respecta a Ia creaci6n. del Banco Africano de Desarrollo, y 
los Estados Unidos han ofrecido su ayuda tecnica para 
esa empresa. 
33. Para concluir, el 8r. Williams pone de relieve Ia 

,. importancia de los trabajos que han llevado a ~abo las 
cuatro comisione~ econ6micas regionales durante el afio 
transcurrido y, e11 nombre del Gobierno de Estados 
Unidos, e;;.presa su profunda gratitud a los secretarios 
ejecutivos de esas ccmisiones. 

34. fJ Sr. JAFERI (Iran) recuerda que, en Ia sesi6n Je 
ap•;rtura, el Presidente hizo alus!6n a. los importantes 
a~ontecimientos que han tenido Iugar durante loG ultimos 
afios en ia esfera econ6mica y social, acontecimieutos que 
han motivado Ia ampliaci6n de la composici6n de los 

' comites del Consejo. Esa ampliaci6n ha permitido a 
varios paises, entre los que se cuenta el Iran, participar 

. en los trabajos del actual peri6do de sesiones. La dele-
1 gaci6n del Iran tratara de aprovechar de 1a mejor manera 
1 

posible Ia ocasi6n que asi se le brinda. 

1 35. La delegaci6n del Iran ha escuchado con mucha 
atenci6n las declaraciones hecha3 por los secretarios 
ejecutivos de las comisiones econ6micas regionales y 
agradece a estas los esfuerzos que han realizado, a saber, 
Ia ejecuci6n de num~rosos proyectos y programas y la 
organizaci6n de conferencias y semanarios de estudio. 
Esas comisiones dan asi ejemplo y estimulan el desarrollo 
econ6mico de su regi6n. Durante su 20.0 periodo de 
sesiones celebrado en Iran del 2 al 17 de marzo de 1964, 
Ia CEALO aprob6 la resoluci6n 50 (XX), Hamada de 
Teheran.. referente a Ia Conferencia de las Naciones 
Unidas · sobre Comercio y Desarrollo. El Secretario 
Ejecutivo de Ia CEALO ya ha descrito, con mucho 
talento, las realizaciones de la Comisi6n en el curso del 
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pasado afio. La larga Iista de los trabajos efectuados 
constituye un testimonio elocuente de los esfuerzos muy 
serios que han Ilevado a cabo el Secretario Ejecutivo y 
la secretaria cJc Ia Comisi6n, esfuerzos que merecen las 
mas calurosas felicitaciones. 
36. Bl Sr. Jaferi aborda brevemente algunas cucstiones, 
a las que se hizo alusi6r. en el 20.0 periodo de sesiones de 
la CEALO, y que conviene seiialar a Ia atenci6n de los 
miembros del Consejo. En esas sesiones se volvi6 a poner 
de relieve Ia importancia del desarrollo de Ia industria y 
de los recursos naturales, ala que ya habia prestado gran 
atenci6n la Conferencia Ministerial de Ia CEALO sobre 
cooperaci6n econ6mica asiatica. Se observ6 que Ia 
elaboraci6n de planes coherentes de desarrollo industrial, 
estreGhamente integrados en los planes globales de 
desarrollo econ6mico, seria la primera medida que debiera 
tomarse con miras a fomentar el desarrollo industrial, 
atraer a los capitales extranjeros y definir las regiones 
mas adecuadas para establecer en elias industrias comunes 
regionales y subregionales. 

37. La delegaci6n del Iran tiene el agrado de anunciar 
que el Gobiern.o de su pail3, despues del 20.0 periodo de 
sesiones de la CEALO, ha tcmado las medidas nccesarias 
encaminadas a la creaci6n de un centro de investigaci6n 
y estudio, en el marco del ministerio de la economfa. Ese 
centro se dedicara, en particular, a estudios relativos al 
desarrollo industrial y a Ia planificaci6n. 

38. Por otra '?arte, la delegaci6n del Iran esper~, que el 
tercer coloquio sobre ~a explotaci6n de los recursos petro
liferos de Asia y el Lejano Orierr.te, que se celebrara en 
Tokio en 1965, obtenga resultado6 fructfferos. En lo que 
respecta aJ programa de becas de estudio de la CEALO, 
la National Oil Company del Iran ha recibido a becarios 
que han seguido cursos de formaci6n en diferentes 
materias relacionadas con el desarrollo de los recursos 
petroliferos. Sobre este particular, tambien durante el 
20.0 periodo de sesiones de la CEALO, los Gobiernos del 
Afganistan, el Pakistan y Tailandia, asi como el Gobierno 
del Iran, dirigieron una petici6n comun al Fondo Especial 
en favor de Ia creaci6n de un instituto regional del petr6leo 
Por otra parte, hay que sefialar que Francia y el Reino 
Unido han aceptado proporcionar experto8 a ese instituto 
tan pronto como sea fundado. La del~gaci6n del Iran 
espera que el Consejo se interese especialmente por este 
proyecto. 

39. Por ultimo, su delegaci6n sefiala a la atenci6n del 
Consejo la resoluci6n 53 (XX) de la CEALO sobre la 
explotaci6n y Ia 4i:iiizaci6n de los recursos de gas natural 
de la regi611 de la CEALO. No puede por menos de 
sefialar al Consejo el enorme derroche de esos preciosos 
recursos que tiene Iugar en ciertos pafses, en particular 
en el Iran, derroche ocasionado por la falta de medios 
que permitan una explotaci6n racional de esos recursos. 

Se levanta Ia s~si6n a las .16.50 horas. 

16403-August 1964-530 
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Los representantes de los siguientes paises miembros 
de! Consejo: Argelia, Argentina, Australia, Austria, 
Colombia, Checoslovaquia, Chile, Ecuador, Estados 
Unidos de America, Francia, India, Irak, Japon, Luxem
burgo, Reino Unido de Gran Bretafia e Irlanda del Norte, 
Senegal, Uni6n de Republicas Socialistas Sovieticas, 
Yugoslavia. 

Los representantes de los siguiente£ pafses, miembros 
adicionales de los comites del perfodo de sesiones : 
Camerun, Ghana, Jrlm, Italia, Mexico, Republica Arabe 
Unida, Republica Unida de Tanganyika Y. Zanzibar. 

Los observadores de los siguientes Estados Miembros: 
Brasil, Bulgaria, China, Espana, Hungrfa, Irlanda, 
Israel, Polonia, Republica Centroafricana, Rumania, 
Venezuela. 

Lon observadores de los sigui~ntes Estados no miem
broe : Republica Federal de Alemania, Santa Sede, 
Suiza. 

Los representantes de los siguientes organismos 
especializados : Organizaci6n Internacional del Trabajo, 
Organizaci6n de la Naciones Unidas pnra la Agricultura 
y la Alimentaci6n, Organizac16n de las Nacion;;s Unidas 
para la Educaci6n, la Ciencia y la Cultura, Banco Inter
nacional de Reconstrucci6n y Fomento, Fondo Monetario 
Internacional, Organizaci6n Mundial de la Salud~ Uni6n 
Postal Universal. 

El representante del Organismo Internacional de 
Energia At6mica. 

TEMA 17 DEL PROGRAMA 

lnformes de las comisiones cconomicas regionales 
(E/3857/R,ev.2, E/3864/Rev.l, E/3876/Rev.l, E/3887, 
E/3929, E/3937) ( continuaci6n) 

1. El Sr. KAKITSUBO (Jap6n) da las gracias a los 
Secretarios Ejecutivos de las comisiones econ6micas 
regionales por sus declaraciones (131S.a sesi6n) e informes 
anuales, que demuestran que las comisiones han realizado 
una gran labor constructiva en sus respcctivas regiones. 
La delegaci6n del Jap6n apoya sus am.biciosos programas 
para el pr6ximo afio, asf como las prioridades asignadas 
a los distintos proyectos. 
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2. Af mismo tiempo, es desalentador que todas las 
regiones en desarrollo tropiecen con serios problemas que 
les impiden alcanzar el rittno de crecimiento previsto en 
el Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo. 
Esos problemas varian mucho en caracter y alcance. En 
los paises indu:strializados de la Europa occidental, la 
escasez de mano de ohra parece constituit· el principal 
impedimento, al paso que en Asia y el Lejano Oriente la 
elevaci6n del nivel de vida se ve frenada por las presiones 
demograficas. En Ia regi6n de la CEALO, lo mismo que . 
en otras partes, la utilisaci6n en forma mas eficaz de la 
mano de obta inactiva, mediante la formaci6n profesional, 
constituye un problema urgentisimo. En vista de la rapidez 
con que aumenta la poblaci6n en esa regi6n, su delegaci6n 
coincide con el Secretario ~jecutivo de la CEALO en que 
urge aumentar la producci6n de alimentos y fijar normas 
que permitan hacer frente a la alarmante tasa de aumento 
de la poblaci6n. 
3. Cuando un pais traza sus planes econ6micos a largo 
plazo, tiene que tener en cuenta el factor demografico, 
como lo ha hecho el Jap6n. Es significativo que la primera 
Conferencia asiatica sobre poblaci6n, que se celebr6 en 
Nt1eva D~lhi en diciembre de 1963, aprobara una resolU··' 
ci6n en la que se invitaba a los gooiernos de los pafses de 
la CEALO a adoptar una politica demografica positiva. 
ajustada a sus respectivas necesidades, y que la Secretarfa 
de la CE.ALO proyecte asignar asesores demografi.cos a 
sus Estados miembros. Si bien el problema de la pobla
ci6n noes tan grave en los pafses miembros de la CEPA 
y rJ~ Ia CEP AL, estos tam bien tendran que tenerlo en 
ruenta dentro de poco tiempo. 
4. Como los obstaculos con que tropieza el desarrollo 
econ6mico varian de una regi6n a otra, son las cornisiones 
econ6tnicas las que mejores condiciones reunen para 
hallar la forma de liar cumplimiento a las resoluciones 
aprobadas por el Consejo y por la Asamble~, General. En 
ese sentido su delegaci6n ha apoyado la descentralizaci6n 
de las actividades econ6micas de las Naciones Unidas y 
el robustecimiento de las comisiones, siempre que con 
ello nose resienta el contro~ que ejerce la Sede. El orador 
celebra, pues, tomar nota de que el robustecimiento de las 
secretarias regionales y la delegacion de responsabilidad 
de la Sede se han realizado progresivamente y sin tro
piezos. 
5. El periodo de sesiones de verano da al Consejo Ia 
oportunidad de estudiar las actividades de las comisiones 
y de examinar sus futuros programas de trabajo con la 
participaci6n personal de sus Secretarios Ejecutivns; 
gracias a ese estudio y a ese examen anuales, el Consejo 
puede evaluar sus realizaciones anteriores, asi como 
controlar y armonizar sus actividades futuras. 
6. Como pais situado en la regi6n de Ia CEALO, el 
Jap6n tiene en particular estima Ia labor que realiza la 
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secretarfa de dicha Comisi6n. Su pais con~ede gran 
importancia a trab,tjos regionales tales como el Proyecto 
de Aprovechamiento de Ia Cuenca del Mekong y el 
Instituto Asiatico de Desarrollo Econ6mico y Planifica
ci6n, pues contribuyen a que se utilicen debidamente los 
limitados recursos de que se dispone y a que aumenten Ia 
comprensi6n y la solidaridad entre los paises de Ia regi6n. 
El Jap6n continuara, pues, colaborando en los proyectos 
regionales de esa indole. 
7. Su delegaci6n comparte la preocupaci6n del Secre
tario Ejecutivo de la CEALO ant~ el hecho de que cada 
vez es menor Ia parte que correspoude a esa regi6n en Ia 
ayuda general prestada en virtud. de los programas de 
asistencia tecnica de las Naciones Unidas, y espera que en 
adelante Ia CEALO reciba una parte equitativa de dicha 
asistencia. 
8. El orador espera con interes Ia ce1ebraci6n de Ia 
Confcrencia de ministros de hacienda africanos que ha 
de reunirse en Tokio en septiembre, pues contribuira a 
fortalecer los vinculos existentes entre los paises africanos 
y su propio pais. 

9. El Sr. KURKA (Checoslovaquia) dice que, en vista 
de Ia complejidad y diversidad de los problemas a que 
han de hacer frente las comisiones econ6micas regionales, 
se limitara a abordar algunos de los factores principales 
relacionados con sus actividades. Primero, como resul
tado de Ia internacionalizaci6n de las fuerzas productivas, 
tanto Ia producci6n como la especializaci6n de esta van 
saliendose cad a vez mas del marco de cada Estado; ello, 
a su vez, estimula el ulterior desarrollo de Ia divisi6n 
internacional del trabajo y trae consigo un crecimiento 
sin precedentes del comercio regional y subregional. 
10. Por suerte, las comisiones econ6rnicas regionales 
fomentan activamente esas tendencias, y sus informe 
revelan una preocupaci6n comun ante la necesidad de 
lograr la integraci6n econ6mica y la cooperaci6n regional 
entre los paises de cada regi6n. La internacionaHzaci6n 
de las fuerzas productivas se advierte sobre todo en las 
actividades de la CEPE, bajo cuyo patrocinio los paises 
industrializados de Europa occidental han emprendido 
una estrecha coordinaci6n de su comercio intrarregional 
y han establecido una divisi6n del trabajo entre sus 
grandes industrias monopolfsticas. Por su parte, los 
paises socialistas tambien est{m implantando sistematica
mente la dllvisi6n intemacional del trabajo, pero con una 
finalidad diferente : eliminando las diferencias entre los 
miembros del Consejo de Ayuda Econ6mica Mutua 
(CAEM), se tiene el prop6sito de hacer posible su par
ticipaci6n, sobre la base de la igualdad de derechos, en 
una amplia colaborac.i6nregional, al paso que desarro!lan 
sus vinculos econ6micos con otros paises de Europa y 
de otras partes. 
11. En una era de rapidos adelantos tecnol6gicos, es 
evidente que debe haber una colaboraci6n econ6mica 
regional mas estrecha, y las comisiones regionales deben 
hacer cuanto puedan para fomentar esa colaboraci6n. 
En efecto, Ia CEPE desempeiia un papel fundamental en 
la tarea de acercar a los paf~,es que tienen sistemas sociales 
y econ6micos y niveles de desarrollo distintos, y ha 
aprobado varias resoluciones relativas al comercio entre 
el Este y el Oeste y a otras iffiportantfsimas cuestiones 

encaminadas a hacer de Ia Comisi6n un centro que 
facilite el intercambio de expertos entre todos los paises de 
Europa. La delegaci6n de Checoslovaquia ha destacado 
reiteradamente la necesidad de seguir desarrolland\) Ia 
colaboraci6n regional· sobre la base de descentralizar las 
actividades econ6micas de las Naciones Unidas, particu
larmente en el caso de la CEPE. AI propio tiempo, es 
partidaria de Ia cooperaci6n interregional sobre la base 
de contactos entre las secretarias y los 6rganos auxiliares 
de las distintas comisiones. Hay poco fundamento en las 
objeciones de que la CEPE ha alcanz.1do ya los limites 
de sus actividades, o de que acaricia el deseo de verse 
colocada per encima de las demas comisiones. El apoyo 
que rnuchas delegaciones occidentales expresaron en 
favor de la CEPE en la Conferencia sobre Comercio y 
Desarrollo, asi como el creciente reconocimiento de la 
necesidad de cooperaci6n regional que ello supone, 
ofrecen buenas perspectivas para el porvenir. Si su dele· 
gaci6n tiene ciertas criticas constructivas que hacer con 
respecto a la secretarfa de Ia CEPE, el unico prop6sito que 
persiguen es el de ayudar al Secretario Ejecutivo a desem· 
peiiar su cometido de manera mas eficaz. 
12. La descentralizaci6n de las actividades econ6micas 
de las Naciones Unidas, iniciada conforme a Ia resoluci6n 
1823 (XVI!) de Ia Asamblea G~neral, s6lo puede tener 
exito si estimula la cooperaci6n regional con rniras a la 
movilizaci6n conjunta de todos los recursos disponibles 
en una regi6n dada. Ademas, debe ir acompaiiada de 
una cooperaci6n econ6mica y comercial interregional que 
guarde relaci6n con la magnitud de los metodos modernos 
de producci6n. 
13. Los informes demuestran que las com~siones 
econ6micas regionales saben c6mo ha de llevarse a cabo 
la descentralizaci6n y se dan cuenta de la importancia 
de realizar esfuerzos conjuntos para salvar los obstaculos. 
Mientras tanto, el Consejo debe prestar continua atenci6n 
a los factores objectives que tienden inexorablemente a 
Ia cooperaci6n en una escala mundial. Las comisiones 
econ6micas regionales deberian contar con un apoyo 
financiero proporcional a las funciones que han de desem· 
peiiar. 
14. La cooperaci6n econ6mica regional supone natural· 
mente la universalidad. A este respecto, es i16gico y 
perjudicial que se siga impidiendo Ia participaci6n en la 
CEPE de la Republica Democratica Alemana, cuya 
politica esta completamente de acuerdo con Ia Carta de 
las Naciones Unidas y que repetidas veces ha demostrado 
estar dispuesta a ayudar a resolver los problemas econ6· 
micos europeos. En efecto, son varios los problemas 
generales que no se pueden resolver en ausencia de dicho 
pais. Sin embargo, el orador esta convencido de que, en 
ultima instancia, cl buen sentido prevalecera sobre los 
prejuicios politicos, y de que los representantes de Ia 
Republica Democratica Alemana ocuparan el Iugar . que 
legitimamente les corresponde en la Comision. 

15. El Sr. KOPCOK (Yugoslavia) expresa su agrade· 
cimiento a los Secretaries Ejecutivos de las comisiones 
econ6micas regionales por sus sucintas exposiciones. 
Como miembro de Ia CEPE, su pais ha sentido siempre un 
vivo interes por los trabajos de las demas comisiones, 
especialrnente porque sirven a los paises en desarrollo 
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con los que Yugoslavia mantiene relaciones muy amisto
sas. El orador celebra ver por los informes que se han 
reaHzado progresos considerables en lo que se refiere a la 
cooperaci6n entre Estados en las regiones subdesarro
lladas. La descentralizaci6n y el robustecimiento de las 
comisiones econ6micas regionales, llevados a cabo de 
conformidad con Ia resoluci6n 1823 (XVII) de Ia Asamblea 
General, han contribuido indudablemente.a esta situaci6n, 
y su futura aplicaci6n sin duda seguira reportando ven
tajas. Se congratula tam bien de que la CEP A, la CEALO 
y la CEPAL, al mismo tiempo que tratan de adaptar sus 
propios objetivos a largo plazo a los intereses particulares 
de las regiones respectivas, siguen tomando en consi
deraci6n sus relaciones con los paises de otras 
regiones. 
16. Refiriendose al papel desempeiiado porIa CEPAL, 
Ia CEALO y la CEP A en la preparaci6n de la Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, 
el Sr. Kopcok manifiesta que las ultimas reuniones de 
las tres comisiones citadas han permitido a los paises 
participantes no s6lo elaborar criterios regionales comunes 
sino tambien sobreponerse a intereses regionales diver
gentes en favor de una poJitica conjunta de comercio y 
desarrollo a escab mundial. La funci6n que han de 
desempefiar las comisiones regionales en cuanto a la 
ejecuci6n de las recomendaciones de la Conferencia sobre 
Comercio no esta aun muy clara, pero sip duda tendran 
aquellas importantes tareas complementarias que llevar 
a cabo como resultado de Ia Conferencia. Espera que 
en el actual periodo de sesiones habra ocasi6n de dis
cutir estas tareas cuando 'se examinen otros temas del 
programa. 

17. Los informes ponen de manifiesto que se esta inten
sificando Ia colaboraci6n dentro de las comisiones 
regionales. Sin embargo, por lo que se refiere a los paises 
en desarrollo, esa colaboraci6n se ve limitada por ,diversos 
fattores estructurales, los mas importantes de los cuales 
son el bajo nivel de desarrollo y la insuficiencia de 
recursos financieros y de otra indole. E:1tos obstaculos 
deben ser eliminados con Ia mayor rapidez posible si se 
desea alcanzar los objetivos del Decenio para el Desarro
llo. Es de importancia vital al respecto no s6lo dar cum
plimiento a las recomendaciones de la Conferencia sobre 
Comercio y Desarrollo sino tambien satisfacer algunas 
de las peticiones hechas por los paises en desan'ollo que 
no han sido aun aceptadas de modo general. 

18. Re:firiendose a los principales problemas que esta 
tratando de resolver la CEPE, el orador declara que la 
Comisi6n tiene ante si una doble labor, a saber: alentar 
la cooperaci6n econ6mica, tecnica y comercial entre sus 
miembros y aportar una contribuci6n efectiva al pro
grama de las Naciones Unidas para acelerar el desarrollo 
econ6mico en los paises que estan en proceso de desarrollo. 
Estas dos tareas estan estrechamente ligadas entre si y 
ninguna de elias puede progresar sin la otra. 

19. Desgraciadamente, y por causa de factores politicos 
que impiden que haya mayor colaboraci6n entre los 
paises de sistemas sociales y econ6micos diferentes, la 
CEPE no ha podido alcanzar los resultados que eran de 
esperar. Si fuera posible lograr esa colaboraci6n, sin 
duda se aceleraria el desarrollo econ6mico en general. 

No obstante, y pese a dichas limitaciones, se esta produ
ciendo dentro de la CEPE una evoluci6n favorable, aun 
en lc• que se refiere a Ia soluci6n d.e los problemas de la 
cooperaci6n econ6mica en el plano europeo, El Sr. 
Kopcok manifiesta que mencion6 ya este asunto en el 
36.0 periodo de sesiones (1268.a sesi6n) y los hechos 
ocurridos desde entonces han venido a conflrmar lo que 
dijo. La cooperaci6n industrial entre los paises miembros 
de la CEPE, especialmente en cuanto a algunas indus trias. 
fundamentales, deja mucho que desear. La aprobaci6n 
por la CEPE de Ia resoluci6n 6 (XIX) relativa al estudio 
de las tendencias y perspectivas del mercado de productos 
quimicos (vense E/3887) constituye un signo prometedor; 
es preciso que en otras esferas se tomen tambien decisiones 
am\logas. 
20. El problema del comercio europeo, y en e:>pecial 
del comercio entre el Este y el Oeste, esta siendo objeto de 
detenido estudio por part~ de expertos gubernam~ntales 
y hay motivos para creer que paedan esperarse resultados 
mas tangibles en este terreno. No hay duda de que la 
intensificaci6n del comercio entre el Este y el Oeste, que 
en el momenta presente se ve obstaculizado por un 
fuerte movimiento en pro de la in.tegraci6n subregional, 
tendria un efecto favorable en la expansi6n del comercio 
mundial, y especialmente en el incremento de las exporta
ciones de los paises en desarrollo. La CEPE debe tratar 
de imponerse a las fuerzas que propugnan el subregiona
nalismo econ6mico; ello beneficiaria no s6lo a Europa en 
conjunto sino tambien a las demas regiones del mundo, 
entre ellas las subdesarrolladas. 

21. Su delegaci6n cree que las recomendaciones de la 
Conferencia sobre Comercio y Desarrollo ejerceran una 
infiuencia importante en los trabajos de la CEPE. La 
Comisi6n dio un importante paso en ese sentido at 
aprobar Ia resoluci6n 3 (XIX) por la que concede la 
maxima prioridad a aquellas de sus actividades que 
guarden relaci6n con la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarro!lo. 

22. La futura labor de la Comisi6n debera, aun mas 
que en el pasado, revestir los dos aspectos que se estipulan 
en su mandata. La Comisi6n no debe ser s6lo el instru
mento de una cooperaci6n mas intensa entre sus miembros 
sino tambien de una colaboraci6n entre sus miembros y 
los otras comisiones econ6micas regionales. ·Estos dos 
aspectos de la labor de la CEPE son tanto mas importantes 
cuanto que forman parte de eUa los paises mas industria
lizados del mundo. 
23. Es motivo de satisfacci6n que en varios casos los 
paises miembros de la Comisi6n hayan tenido en cuenta, 
al examinar problemas de cooperaci6n mutua, la utilidad 
de esa cooperaci6n para los paises en desarrollo y sus 
repercusiones en ellos. Asi, la extensi6n y 1a integraci6n 
de Ia asistencia tecnica han conducido a iniciativas que 
han redundado en beneficia directo de los palses en 
desarrollo. El seminario sobre la aplicaci6n de tecnicas 
modernas en Ia industria del acero es un ejemplo. Asi
mismo, las muchas reuniones que se celebran en Ia CEPE 
durante el afio sobre temas referentes a la cooperaci6n 
europea son tambien importantes para los paises en 
desarrollo; debido a que esos temas guardan relaci6n con 
el crecimiento econ6mico. 
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24. Con respecto a las actividades de la CEPE, el orador 
rinde homenaje a la excelente labor realizada por la 
secretaria de la Comisi6n y especialmente por el Secre· 
tario Ejecutivo y sus colaboradores inmediatos. 

25. El Sr. WEBER (Luxemburgo) comparte el senti· 
miento de admiraci6n expresado por algunas otras dele
gaciones por la labor que han realizado las comisiones 
econ6micas regionales, asi como los temores que suscita 
la magnitud de la tarea que todavia resta por efectuar. 
Su Gobiemo esta dispuesto a hacer cuanto pueda para 
ayudar a llevar a cabo esa tarea. Desde hace muchos 
afios existe una uni6n econ6mica, que en· muchos casos 
se extiende al sector social, entre Belgica, los Paises Bajos 
y Luxemburgo, y la actitud de su delegaci6n en el Consejo 
reflejara con frecuencia los intereses comunes del Benelux. 
26. Luxemburgo es miembro de la CEPE y su delegaci6n 
desea expresar su satisfacci6n por la calidad de los docu
mentos que ha preparado la secretaria de la Comisi6n. 
Como ha subrayado el Secretario Ejecutivo, la preocu
paci6n inmediata de la Comisi6n es estudiar los proble
mas del comercio entre el Este y el Oeste. En este sentido, 
su delegaci6n continua interesandose en la labor del 
grupo especial que se nombr6 para estudiar estos proble
mas. Las compras efectuadas por los paises del Benelux 
en los paises de la Europa oriental derauestran que el 
mercado de estos ultimos puede hacer frente a Ia compe" 
tencia. La delegaci6n de Luxemburgo es partidaria de 
ampliar el comercio sobre una base de reciprocidad entre 
los paises de economia planificada y los de economia de 
mercado. Espera que el grupo especial se retina antes de 
finales del afio en curso y que presente un informe com:
tructivo, ya sea al Comite de F~mento clel Comercio en 
su pr6ximo periodo de sesiones o a la Comisi6n en su 
20.0 periodo de sesiones. 
27. Su delegaci6n ha escuchadc atentamente la expo
sici6n hecha por el Secretario Elecutivo de Ia CEALO, 
qui en ha hecho una clara descripci6n de la. enorme 
supe:;:ficie de esa regi6n, de sus muchas necesidades y de 
las diferencias de ntvel de desarrollo que se encuentran 
en los diversos paises. El Secretario Ejecutivo ha pue8to 
de relieve el espiritu de cooperaci6n y el sentimi~nto de 
responsabilidad comun que se ha creado entre los miem
bros asiaticos de la Comisi6n y en sus relaciones con 
paises industrializados del mundo entero. Ello es prueba 
de que la Comisi6n ha llegado a ser un valioso instru
mento de cooperaci6n intemacional que esta benefi
ciando a los paises en desarrollo de la regi6n. 
28. Una de las actividades mas espectaculares de la 
CEALO es la que se efectua en la esfera de los recursos 
hidraulicos; el Proyecto del Mekong es un ejemplo de 
lo que puede hacerse sobre una base multilateral. Los 
progresos considerables que se han realizado en el sector 
del transporte son asimismo merecedores de menci6n 
especial. La Comisi6n esta realizando tambien una 
labor sumamente util en relaci6n con el desarrollo indus
trial, y tendra una funci6n importante que desempefiar 
en el propuesto simposio relativo a los problemas de 
industrializaci6n de los paises en desarrollo. Hasta ahora 
sus actividades en el sector agricola han sido menos 
amplias, y en vista de que la producci6n agricola per 
capita de muchos paises ash'iticos es en la actualidad 
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inferior a la de antes de la segunda guerra mundial 
podria ser sumamente util que se prestase mayor atenci6n 
a este sector. 
29. El dificil problemr del constante empeoramiento de 
Ia situaci6n de la balanza de pagos de los paises de Ja 
regi6n ha sido puesto de relieve en los estudios efectuados 
por la secretaria de la Comisi6n. La resoluci6n de Teheran 
relativa a la Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo [vease E/3876/Rev.l, tercera 
parte, resoluci6n 50 (XX)], en la que se hace un llama
miento a los paises industrializados para que cooperen, 
destaca la importancia del problema. 
30. Su delegaci6n desea hacer hincapie en el gran 
interes que ofrece el Instituto Asiatico de Desarrollo 
Econ6mico y Planificaci6n, que no s61o contribuira a 
fomentar la preparaci6n de planes integrados de desarro
llo, sino que tam bien esclarecer:i los problemas especiales 
de los paises de la regi6n. 
31. El orador ha apreciado mucho Ia exposici6n hecha 
por el Secretario Ejecutivo de Ia CEPAL. Los estudios 
efectuados por la Secretaria de la CEP AL y la indepen
dencia con que en diversas ocasiones esa Comisi6n ha 
puesto de relieve los problemas estructurales y financieros 
de la regi6n son dignos de admiraci6n. Los recientes 
estudios relativo:s a la integraci6n industrial de la America 
Latina y los planes de cooperaci6n con el Banco lnter
americano de Desarrollo son tambien importantes. 
32. Todos los informcs que tiene ante si el Consejo 
demuestran Ia creciente impt•"" tancia de la planificaci6n 
sistematica para acelerar el desarrollo econ6mico y 
social. La CEPAL, en estrecha colaboraci6n con e] 
lnstituto Latinoamericano de Planificaci6n Econ6mica 
y Social, desempefiara sin duda un papel importantisimo 
en esta esfera, con Ia ayuda de la Alianza para el Progreso, 
que tambien basa sus actividades en Ia necesidad de 
planificar. Cabe esperar que estos esfuerzos com·dtnados 
conduzcan a una intensificaci6n del desarrollo eco·.t6mico 
y social de las regiones interesadas. 
33. La delegaci6n de Luxemburgo ha visto crm agrado 
Ia determinaci6n de que han dado prueba todos los paises 
participantes en el sexto periodo de sesiones de Ia CEPA 
para hallar soluciones a los pr0blemas de esa regi6n. 
Ce1ebra especialmente que se haya prestado especial 
atenci6n en Addis Abeba a las cuestiones sociales, que 
tan importantes son para el desarrollo econ6mico. 
34. Dos aspectos del informe de la Comisi6n (E/3864/ 
Rev.l) revisten especial interes. En primer Iugar, deberia 
hacerse hincapie en la importancia de coordinar la asis
tencia, con objeto de que los paises africanos obtengan 
el maximo provecho de los diversos tipos de ayuda 
disponibles. En segundo Iugar, aunque Luxemburgo es 
partidario de la ayuda multilateral, su delegaci6n ha 
visto con interes que la asistencia tecnica de las Naciones 
Unidas puede estimular y ampliar todas las demas 
formas de ayuda exterior, especialmente en el sector de la 
formaci6n profesional y el transporte. El establecimiento 
de un sistema de comunicaciones adaptado a las necesi· 
dades de una industrializaci6n racional es de suma impor· 
tancia para la expansi6n econ6mica de Africa. Para 
alcanzar este objetivo, se requerira un esfuerzo continuo 
de planificaci6n a un nivel panafricano. 
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I " . .. uu micas regionales necesitan una cierta libertad de acci6n. 
1 y Planificacion por la CEP A responde a una necesidad Cada una es un centro donde los paises de la regi6n 

I
I vital y su delegacion acoge con. agrado la iniciativa pueden reunirse para cotejar sus opiniones y exponer sus 

tomada por la Comision en este sentido. Luxemburgo problemas; pero como forman parte ademas de un 
I y los asociadas economicos del Benelux dispensan una organa mucho mas amplio sus funciones seran mas 

acogida especial a las misiones industriales enviadas por eiicaces en la medida en que se propongan alcanzar en 
la Comision. contacto con el Consejo Economico y Social el objetivo 
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36. Un problema crucial que no debe dejarse de !ado comun antes mencionado. 
es el de la escasez de personal calificado, que sigue 41. Las comisiones economicas regionales han de tener 
constituyendo ur,'o de los obstaculos mas serios al un sentido agudo del arden de prioridades. Nunca se 
desarrollo de Afri<~a. Los paises del Benelux continuanin insistira bastante en Ia ventaja de concentrarse en las 
contribuyendo en toda la medida posible a la formacion cuestiones que tienen mas importancia y mas urgencia, y 
de personal administrativo y technico africano. Su dele- que son el comercio internacional, Ia inc~1strializacion 
gacion sabe que ya se han tornado algunas iniciativas en y Ia formaci6n profesional de administradores y de 
esa esfera gracias a una cooperaci6n constructiva entre personal tecnico. Para obtener los mejores resultat:...i>s 
Europa Y Africa. Ninguna naci6n, por pequeiia que sea, posibles hay que utilizar de Ia manera mas racional los 
debe escatimar esfuerzos para contribuir a esta obra. recursos necesariamente limitados de que disponen las 
37. El Sr. VIAUD (Francia) dice que el debate anual comisiones economicas regionales. 
sobre las actividades de las comisiones economicas 42. La comunidad de objetivos propia de las comisiones 
regionales da ocasion al Consejo no solo de tomar nota econ6micas regionales no excluye sus caracteriGticas 
de los informes respectivos, sino de escuchar Ia exposicion individuales. Los informes demuestran que cada comisi6n 
que hacen los s~cretarios Ejecutivos y de mantener un tiene que hacer frente a una situacion particular. 
interesante contacto personal con ellos. Aunque las 
comisiones regionales sean organos subsidiarios del 43. En la CEPE, a diferencia de lo que ocurre en las 
Consejo, hay cierto paralelismo entre el examen de sus demas comisione0 economica.s regionales, se plantea el 
actividades y los debates que se dedican a las actividades complejo problev de las relaciones entre unos sistemas 
de los organismos especi.:'lizados. El Consejo tiene Ia economicos sumamente distintos. Sea cual fuere la cues-
mision de pasar revista 8, los problemas mundiales 0 tion que se estudia, la CEPE tropieza con esas dificultades. 
regionales de caracter economico y s:Jcial y de coordinar La gran competencia de los expertos que participan en 
las actividades de las Na:ciones Unidas, de sus organos sus trahajos y la experiencia de la Secretaria han permitido 
subsidiarios y de los organismos especializados. Que las a la Comision emprender estudios muy utiles para los 
comisiones del Consejo cuenten en el actual periodo de gobiernos de los paises de Ia region. Ademas de los 
sesiones con nueve rniembros mas, no solo es un paso estudios sabre la situacion economica de Europa, Ia 
hacia Ia ampliacion numerica del Consejo, paso que la Comision podr.ia muy bien im:eresarse en otros problemas 
delegaci6n de Francia considera como un acierto, sino Ia cuya solucion condiciona la expansion economica de los 
prueba del interes que ponen las Naciones Unidas en el paises europeos. 
buen funcionCi,miento de un organa irreemplazable. 44. Twa Comision podria igualmente emprender nuevas 
38. De los informes pre-sentados ahora al Consejo se actividades en sus relaciones con las demas comisiones 
desprende que, junto a las cuestiones de ~nteres para cada econo micas regionales. La experiencia que desde su 
region, hay otras, cuyo contenido es mas general. S~ establecimiento ha adquirido en cuestiones de industria-
patentiza asi que lo esencial en la labor de las Naciones lizacion podria ser provechosa para otras regiones en Ia 
Unidas es contribuir al progreso econ6mico y social de medida en que los problemas tecnicos de los paises en 
todos los Estados Miembros y elevar el nivel c.Je vida de desarrollo sean similares a los que han de resolver los 
sus poblaciones respectivas. paises europeos. El desarrollo industrial coordinado en 
39. La marcadisima similitud de los mandatos de las los paises de una region suscita a menudo dificultades 
diferentes comisiones economicas regionales no es un tecnicas en que Ia ayuda de los competentes expertos de 
mero efecto del azar. Ello se debe a que, aun cuando sus la CEPE podria ser litH. 
actividades no tienen por objeto satisfacer las mismas 45. Aurique la CEPAL no se ha reunido durante este 
necesidades, persiguen el lagro de un doble objetivo, aiio, sus miembros han mantenido contacto frecuente y 
comun a todas las comisiones. En primer Iugar, las han puesto especial atencion en los problemas del 
comisiones facilitan a los paises de Ia region y a los de comercio internacional~ Io que permiti6 a los paises de 
otras regiones cuya asistencia pueda ser util, un media Ia region adoptar una actitud comun en la Conferencia 
adecuado para estudiar· los problemas del desarrollo de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desar.ro!lo. 
economico y de Ia cooperacion regional. En segundo Podria emprenderse un estudio mas a fonda de Ia relacion 
Iugar, las comisiones ayudan al Consejo Economico Y de inteJ;cambio, desde el punta de vista del desarrollo 
Social a coordinar, y ateniendose a las .orientaciones de economh.:o de America Latina. El proyect\'l de creaci6n 
Ia Asamblea General, a orientar las actividades de los de un centro de desarrollo industrial (que Ia Secretaria 
6rganos de las Na.ciones Unidas que intervienen en de Ia CEPAL tiene en estudio desde hace largo tiempo), 
cuestiones economicas Y sociales. la integracion economica regional y la ,eforma agraria 
40. Para hacer con acierto el estudio de los problemas son cuestiones en que la CBP AL podna concentrar su 
planteados en Ia region respectiva, las comisiones econ6· atencion durante los aiios que vienen. 
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46. La cooperacion economica regional tambien es 
preocupacion principal en Asia y en el Lejano Oriente. 
Aunque resulte mas dificil hablar de integracion econo
mica en esa region tan dilatada por Ia diversidad de las 
situaciones que en ella concurren, seria muy conveniente 
seguir una politica de robustecimiento de los vinculos 
economicos entre los Estados que forman parte de Ia 
CEALO. La Comision lo ha comprendido muy bien, 
como se vio en la Conferencia ministeriaJ sobre coope
racion economica en Asia, celebrada en Manila en 
diciembre de 1963, donde se aprobo un programa de 
cooperacion regional ajustado a la realidad, sobre 
cuya primera fase va a deliberar en breve un comite de 
expertos. 

47. La Comision ha atribuido particular importancia 
al proyecto de instalar un centro regional de planificacion 
y desarrollo industrial. La delegacion de Francia no 
desea disuadir a la Comision de perseverar en esta via, 
pero sugiere que las actividades del centro cuando este 
en funcionamiento, queden estrechamente vinculadas con 
las del Instituto Asiatico de Desarrollo Economico y 
Planificadon, establecido hace un afio. 
4~. Es muy dificil definir los objectivos del crecimiento 
en Asia, donde tanta importancia tienen los problemas 
demograficos. Esta fuera de duda que la expansion del 
comercio con el resto del mundo daria un neuvo impulso 
al desarrollo economico, pero habra que tratar que los 
esfuerzos encaminados a la expansion del comercio inter
nacional no releguen a un segundo Iugar los aspectos 
puramente internos del desarrollo, especialmente en lo 
que se refiere a la industrializacion y a la formacion 
profesional de administradores y otro personal. 
49. La CET,?A es probablem.ente la Comision que tiene 
mas problemas planteados y con mas urgencia. Nada hay 
de extrafio en que haya tropezado con dificultades para 
establecer su programa de trabajo y para darle cumpli
miento. Si concentra sus recursos y sus posibilidades en 
los sectores prioritarios, la CEPA reforzara la eficacia de 
un organo que los Estados de la Region consideran 
indispensable. A esos efectos, la delegaci6n de Francia 
cree que el planteamiento global de los problemas tiene 
ventajas sobre el metodo analitico cuando la solucion 
depende de un corto mimero de factores de caracter 
humano, social, economico o financiero. 
50. El desarrollo de la explotat~~n de los recursos natu
rales, el progreso industrial, Ia mejora del transporte y, 
sobre todo, la formacion de administradores y personal 
tecnico son, a juicio del Sr. Viaud, los sectores prioritarios 
de las actividades de la CEP A. El deseo que tienen los 
paises de Mrica de favorecer la instalacion de industrias 
nuevas es sin duda legitimo; pero su planeamiento ha de 
apoyarse en un estudio serio que se concentre especial
mente en los problemas tecnicos de la energia y en los 
problemas sociales de la mano de obra. 

51. Tan grandes son las necesidades de la region que se 
hace indispensable aplicar criterios selectivos. Los paises 
de Mrica han de dar sin duda alguna intervencion 
importante a los organismos internacionales para estudiar 
los problemas que tienen planteados en comun, pero 
deben recurrir asimismo a la cooperacion internacional 
en sus diversas modalidades multilaterales o bilaterales, 

seg11n lo que consideren mas adecuado para Ia ejecucion 
de sus planes de desarrollo. 
52. Los organismos internacionaies, lo mismo que los 
gobiernos, estan constantemente obligados a ajustar los 
gastos con que atienden sus necesidade's menos discu
tibles a los limites de los fondos de que disponen; y las 
comisiones economicas regionales no son una excepcion 
de esta regia, ni podran obtener resultados substanciales 
sin el debido equilibrio entre las necesidades de los 
Estados miembros y las posibilidades de la cooperaci6n 
economica internacional, especialmente en materia finan
ciera. 
53. Sin perjuicio de la actitud de la delegacion de 
Francia ante los proyectos de resoluci6n sobre determi
nados puntos relacionados con la labor del Consejo, el 
Sr. Viaud puede adelantar que la delegacion de su pais 
esta de acuerdo con que se tome nota de los informes de 
las comisiones economicas regionales y se aprueben sus 
programas de trabajo. 

54. El Sr. CHANDERLI (Argelia) dice que las comi
siones ec·.on6micas regionales son un instrumento eficaz 
del Consej('i Econ.omico y Social para favorecer los 
ideales de las Naciones Unidas en un sector fundamental 
de Ia actividad humana. Las comisiones pueden facilitar 
ademas a la colectividad internacional informaciones de 
inapreciable valor y ser tambien un medio con el que un 
dia la colectividad de las naciones logre acaso colmar el 
tragico margen que separa los paises pr6speros y los 
paises en desarrollo. 
55. Con muy vivo interes la delegacion de Argelia ha 
leido los admirables informes de las cuatro comisiones 
regionales y escuchado las declaraciones de sus Secretaries 
Ejecutivos. 
56. El Secretario Ejecutivo de la CEPE ha aportado 
informaciones utiles sobre las perspectivas econ6micas 
de la region europea; y los representantes de los paises 
en desarrollo han apreciado mucho la importancia que 
ha atribuido a la necesidad de intensificar Ia cooperaci6n 
interregional. 
57. El Secretario Ejecutivo de la CEALO ha dado al 
Consejo una idea de los ingentes problemas que tienen 
planteados los paises de Asia y el Lejano Oriente y con 
razon ha subrayado la utilidad de contar con la asistencia 
de paises muy desarrollados, como Australia y Nueva 
Zelandia, en los trabajos de Ia Comisi6n. 

58. El Secretario Ejecutivo de la CEP AL ha descrito 
con mucha claridad la situacion en que esta su region y 
ha hablado con valentia de los problemas de los paises 
latinoamericanos y de los peligros que esos problemas 
pueden suscitar. 

59. Las explicaciones del Secretario Ejecutivo de Ia 
CEP A han permitido al Consejo darse cuenta de Ia 
amplitud de la labor que tienen ante sf los paises de Africa. 
Sus palabras han sido muy francas y no han dejado Iugar 
a ninguna esperanza engaiiadora. 

60. La delegacion de Argelia confia en que la coopera
ci6n entre los Secretaries Ejecutivos de las comisiones 
econ6micas regionales se lleve lo mas lejos que sea 
posible, porque las comisiones estan en condiciones 
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inmejorables para apreciar la importancia de una situa
ci6n que en cualquier momento puede convertirse en una 
cuesti6n de vida o muerte. Si Ia brecha que separa los 
paises industrializados de los paises en desarrollo sigue 
ensanchlmdose, el peligro para Ia humanidad puede ser 
mayor que el de todas las armas de destrucci6n que 
siguen acumul{mdose en los arsenales. Las dificultades 
con que tropiezan las comisiones para llevar adelante sus 
tareas preocupan a Ia delegaci6n de Argelia. Todas las 
comisiones regionales tienen la necesidad de obtener Ia 
asistencia tecnica financiera y material de las institu
ciones y de los gobiernos que estan en condiciones de 
aportarla. Basta recordar los problemas de la infraestruc
tura a que se ha referido el Secretario Ejecutivo de la 
CEPA para darse cuenta de la amplitud de esa cuesti6n. 
La inacci6n o el egoismo de hoy solo pueden traernos el 
caos de manana. 
61. La delegaci6n de Argelia ha visto con agrado los 
progresos que han hecho las comisiones econ6micas 
regionales durante el afio transcurrido y celebra que los 
proyectos presentados al Consejo abran posibilidades de 
hacer adelantos armoniosos y relativamente rapidos en 
las regiones menos desarrolladas. 

i 62. Los Secretarios Eiecutivos de las comisiones l a 
- econ6micas regionales pueden tener la seguridad de que 
\ los pueblos de Africa estan resueltos a trabajar con Ia 
l CEPA para acelerar su desarrollo econ6mico y social. 

1 A ese respecto hay, sin embargo, una cuesti6n que 
1 preocupa grandemente a Ia delegaci6n de Argelia : el 
i Sr. Chanderli se refiere a los intereses de los territorios de 
! 
a Africa que siguen sometidos a una dominaci6n colonial, 
I y espera que las poblaciones de esos t~rritorios puedan 
~ quedar de un modo u otro asociadas a los progresos que 
~ el continente ha de hacer. La asociaci6n de esas pobla-
1 ciones en los trabajos de Ia CEP A les permitira llegar en 

las mejores condiciones a Ia independencia que; hay que 
esperarlo, no tardaran en obtener. La experiencia ha 
demostrado Ia gran utilidad de hacer estudios prelimi
nares sobre los problemas de los paises que van a adquirir 
la independencia y de proceder a un analisis previo de sus 
necesidades y posibilidades. Todo lo que pueda hacerse 
para preparar a esos paises a asumir sus responsabilidades 
internas y externas estara en armonia con los ideales de 
paz y estabilidad enunciados en Ia Carta de las Naciones 
Unidas. lncorporar los territorios africanos que siguen 
todavia dependientes en los estudios y actividades de la 
CEPA, sera servir los intereses de sus poblaciones y la 
causa de Ia paz y de Ia seguridad internacional. La delega
ci6n de Argelia confia en que Ia Oficina de Asuntos 
Juridicos de las Naciones Unidas pueda estudiar Ia 
cuesti6n. 
63. La Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo ha dado a los paises en desarrollo 
Ia posibilidad de hacerse oir. Todos ellos han estado 
unimimes. El Sr. Chanderli espera que el mundo no 
olvide lo que ha tenido asi ocasi6n de escuchar. 

64. El Sr. CISS (Senegal) dice que el examen de las 
':, actividades de las comisiones econ6micas regionales y 
~- de sus resultados patentiza que hemos entrada ya en Ia 
~ etapa de Ia cooperaci6n internacional, y felicita a los 
;; Secretarios Ejecutivos por Ia labor que han hecho las 
II ,, 
I) 

comisiones en relaci6n con problemas de Ia mas variada 
indole. El problema fundamental que esta planteado en 
todas las regiones es el de conseguir una tasa alta de 
crecimiento eccn6mico para los paises en desarrollo y 
de mejorar la situaci6n econ6mica mundial. Cada pais 
tiene sus propias dificultades; hay empero una multitud 
de problemas que rebasan las fronteras nacionales y que 
las comisiones regionales han de enumerar, estudiar y 
resolver. 
65. La atenci6n de la delegaci6n del Senegal se ha 
fijado especialmente en los esfuerzos desplegados por Ia 
Comisi6n Econ6mica para Africa en algunas cuestiones 
como la formaci6n de personal de administraci6n, el inven
tario de los recursos del continente, Ia coordinaci6n del 
desarrollo econ6mico y los preparativos para establecer 
un mercado comun en Africa e instituir el Banco Africano 
de Fomento. Todos estos problemas han sido estudiados 
con seriedad y a fondo; pero es indispensable no tardar 
en darles soluci6n, porque algunos de ellos y, en particular 
las cuestiones del mercado comun de Africa, del Banco 
Africano de Fomento, de Ia industrializaci6n y Ia plani
ficaci6n econ6mica y las que se relacionan con el sector 
agricola tienen importancia fundamental. Tambienesindis
pensable que los estudios, sobre todo cuando se trata de 
asuntos de interes comun, se hagan en cooperaci6n 
estrecha con las otras comisiones econ6micas regionales. 
Los problemas que tienen planteados los paises en desa
rrollo son identicos; son los del comercio, del financia
miento y del desarrollo nacional o internacional. Son 
problemas que estan relacionados entre si y que no pueden 
tratarse por separado. El esfuerzo concertado de las 
comisiones econ6micas regionales es, por consiguiente, 
un motivo de satisfacci6n. La delegaci6n del Senegal 
espera que el enlace se mantenga y que las comisiones 
cooperen tambien muy estrechamente con Ia Junta de 
Comercio y Desarrollo, cuyo establecimiento ha reco
mendado Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo. Todos los paises de Africa han 
puesto grandes esperanzas en los resultados de esta 
Conferencia y en una asistencia mayor por parte de las 
organizaciones del sistema de las Naciones Unidas. 

66. El Sr. WALDRON-RAMSEY (Republica Unida 
de Tanganyika y Zanzibar) dice que la delegaci6n de su 
pais se propone participar plenamente en los trabajos 
del Consejo, porque todas las delegaciones de Africa 
estan obligadas por las resoluciones de Ia Organizaci6n 
de Unidad Africana a hacer presion en favor de Ia amplia
ci6n del Consejo Econ6mico y Social, de modo que se 
reajuste adecuadamente su composici6n y haya una 
representaci6n apropia.da y equitativa de Africa en el 
Consejo. 
67. A diferencia de la delegaci6n de los Estados Unidos, 
la de su pais no ve motivo de asombro en Ia gran comple
jidad y variedad del programa del Consejo, que no hace 
sino reflejar el programa original y no acabado del 
hombre y de la sociedad. A su juicio, el programa es 
sencillamente una profesi6n reiterada de fe en Ia dignidad 
y Ia valia de la persona humana y una manifestaci6n de 
la cooperaci6n internacional aplicada a resolver los 
problemas mundiales de caracter econ6mico, social, 
cultural y humanitario. 
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68. Ha impresionado mucho a Ia delegaci6n de Tan
ganyika y Zanzibar el interes personal y el empefio que 
los secretarios ejecutivos de las comisiones econ6micas 
regionales han puesto al presentar al Consejo sus informes. 
Can raz6n dijo el representante de Colombia que Ia clari
videncia de las Naciones Unidas al darse cuenta de la 
utilidad y pertinencia de establecer las comisiones econ6-
micas regionales y los exitos que efectivamente han 
tenido luego las comisiones, bastan para justificar Ia 
fundaci6n rpisma de Ia Naciones Unidas. 
69. La historia econ6mica de Europa es naturalmente 
muy distinta de Ia de Africa, America Latina y Asia y el 
Lejano Oriente. El Sr. Waldron-Ramsey felicita a los 
pueblos de Europa y espera que obtengan resultados 
econ6micos todavfa mejores, porque esta persuadido de 
que en un mundo de interdependencia por efecto, en 
definitiva, de Ia ley de utilidad marginal decreciente, los 
paises europeos mas ricos consideraran provechoso desde 
el punto de vista econ6mico y conveniente desde el pun to 
de vista estrategico compartir algunos de sus excedentes 
econ6micos con los paises en desarrollo, los cuales, en 
cualquier caso, han contribuido a esa superabundancia. 
La delegaci6n de su pais no esta de acuerdo ~on Ia de Aus
tralia en pensar que Ia raz6n de que los pafses industria
lizados de Europa no hayan tenido con las regiones en 
desarrollo una actitud de simpatfa y ayuda de hecho 
mas activa sea imputable a unas estructuras econ6micas 
de inexorable rigidez. En el sistema econ6mico y social 
pueden y deben introducirse las modificaciones que 
redunden en beneficia de toda la humanidad. 
70. Los informes de los Secretarios Ejecutivos de las 
comisiones econ6micas para Africa, America Latina y 
Asia y el Lejano Oriente tienen muchos puntas seme
jantes, aunque haya diferencias en Ia importancia atri
buida a cada uno. Los latinoamericanos parecen haber 
llegado al momento del « despegue >> en el proceso 
industrial, pero necesitan armonizar unos objetivos 
continentales unificados para el reforzamiento general 
de Ia vida econ6mica del continente. En el informe 
(E/3876/Rev.l) que ha presentado el Secretario Ejecutivo 
de Ia CEALO se traza Ia imagen de una poblaci6n en 
fuerte y constante crecimiento con una rapida reducci6n 
simultanea de Ia producci6n de alimentos. La imagen se 
completa, sin embargo, con la descripci6n de un conti
nente en movimiento; y el Secretario Ejecutivo ha 
tenido raz6n en dirigir un llamamiento a los paises indus
trializados para que den asistencia. 
71. La delegaci6n de Tanganyika y Zanzibar ha encon
trado un considerable estimulo en el informe (E/3864/ 
Rev.l) del Secretario Ejecutivo de Ia CEPA. El sereno e 
inalterable optimismo del Secretario Ejecutivo es tambien 
caracteristico del continente africano, donde la consigna 
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es ayudarse a si mismo y cuyas poblaciones estan animadas 
por el entusiasmo de asegurar su propio progreso. El 
informe pone de manifiesto que Africa es un continente 
en marcha. En sus aspiraciones econ6micas y sociales se 
afirma el prop6sito de suprimir todos los obstaculos e 
impedimentos con que durante siglos ha tropezado en su 
camino. Las explicaciones del Secretario Ejecutivo han 
desplegado ante el Consejo como en una panoramica Ia 
serie de los instrumentos destinados a, fraguar la unifica
ci6n continental : Ia Conferencia de' Bstadfgrafos Afri
canos, el Instituto Africano de Desarrollo Econ6mico y 
Planificaci6n y las disposiciones tomadas para instituir 
una uni6n de pagos y un mercado comun de Africa. La 
Comisi6n Bcon6mica para Africa ha tenido ademas el 
acierto de aprobar una resoluci6n (ibid, pags. 64 y 65) 
en que por unanimidad se recomienda que se permita a 
los representantes de las p~blaciones africanas de Angola, 
de Mozambique y del territorio de Africa sudoccidental 
participar en los futuros trabajos de Ia Comisi6n como 
miembros asociadas. La delegaci6n de Tanganyika y de 
Zanzibar espera que el Consejo no tenga ninguna difi
cultad en aceptar sin reservas esa resoluci6n. 
72. Para esta delegaci6n ha sido motivo de particular 
agrado en el informe del Secretario Bjecutivo de Ia 
CBPA, el testimonio que da de Ia decisi6n con que 
Africa se propane alcanzar sus objetivos a toda costa, con 
ayuda exterior o sin ella. Tanganyika y Zanzibar, por 
ejemplo, se han fijado el empefio de hacer en diez afios 
lo que las Potencias coloniales no han conseguido en 
cincuenta. Conffan para ello sobre todo en el propio 
esfuerzo, pero no rechazaran las ayudas sinceramente 
ofrecidas con buena voluntad y animo amistoso. 
73. La dclegaci6n de Tanganyika y Zanzibar aprecia 
la oferta de asistencia al Banco Africano de Fomento 
hecha por el Gobierno del Reino Unido, y espera que 
todas las demas Potencias antes coloniales sigan ese 
ejemplo de magnanimidad; tambien ha oido con agrado 
las manifestaciones del representante de los Estados 
Unidos cuando ha dicho que los americanos estan allado 
de los africanos, y quisiera ver en ellas una rectificaci6n 
de la actitud adoptada por el Gobierno de los Bstados 
Unidos en la Conferencia de las Naciones Unidas sabre 
Comercio y Desarrollo. 
74. La delegaci6n esta convencida de que los problemas 
de las cuatro regiones econ6micas tienen ciertos carac
teres complementarios. La soluci6n no ha de buscarse 
acentuando Ia polaridad y el particularismo, sino la 
cooperaci6n mediante « un mecanismo internacional para 
promover el progreso econ6mico y social de todos los 
pueblos». 

Se levanta la sesi6n a las 13.10 horas. 

16403-August 1964-530 
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Los representantes de los siguientes paises, miembros 

del Consejo : Argelia, Argentina, Australia, Austria, 
Colombia, Checoslovaquia, Chile, Ecuador, Estados 
Unidos de America, Francia, India, lrak, Jap6n, Luxem
burgo, Reino Unido de Gran Bretaiia e Irlanda del 
Norte, Senegal, Uni6n de Republicas Socialistas Sovie
ticas, Yugoslavia. 

Los representantes de los siguientes paises, miembros 
adicionales de los comites del periodo de sesiones : 
Camerun, Ghana, Indonesia, Iran, Italia, Mexico, Repu
blica Arabe Unida, Republica Unida de Tanganyika y 
Zanzibar. 

Los observadores de los siguientes Estados Miembros : 
Brasil, Bulgaria, China, Hungria, Israel, Noruega, Polo
nia, . Republica Centroafricana, Republica Socialista 
Sovietica de Ucrania, Rumania, Suecia, Uruguay. 

Los observadores de los siguientes Estados no miem
bros : Republica Federal de Alemania, Suiza .. 

Los representantes de los siguientes organismos 
especializados : Organizaci6n Internacional del Trabajo, 
Organizacion de la Naciones Unidas para Ia Agricultura 
y Ia Alimentacio·n, Organizacion de las Naciones Unidas 
para la Educacion, la Ciencia y la Cultura, Banco Inter
nacional de Reconstruccion y Fomento, Union Postal 
Universal. 

El representante del Organismo Internacional de 
Energia Atomica. 

TEMA 17 DEL PROGRAMA 

lnformes de las comisiones economicas regionales 
(E/3857/Rev.l, E/3864/Rev.l, E/3876/Rev.l, E/3887, 
E/3929, E/3937) ( continuacion) 

I. El Sr. GRANT (Ghana) anuncia que se ocupara. 
principalmente en su intervencion del informe de Ia 
CEPA (E/3864/Rev.l). Elogia la calidad de este informe 
y se complace en comprobar que si bien algunos paises 
habian expresado dudas cuando se creo esta Comision, 
todos recortocen hoy que Ia CEPA ha justificado con 
exceso su existencia, como lo atestigua Ia impresionante 
lista de sus realizaciones. El Sr. Grant recuerda la creaci6n 
de Ia Organizacion de Ia Unidad Africana (OUA), 
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acontecimiento historico que, a su juicio, ha de ejercer 
inevitablement una infiuencia en Ia CEP A. Se congratula 
de Ia colaboracion que la CEPA ha aportado ala OUA 
cuando se reuni6 por primera vez Ia Comision Economica 
y Social de esta organizacion, asi como en Ia Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, 
donde los representantes del Secretario Ejecutivo de Ia 
CEPA prestaron relevantes servicios al grupo africano. 
Expresa el deseo de que Africa pueda con tar en lo sucesivo 
con la cooperacion activa de los organismos creados para 
ayudar a los pueblos africanos. 
2. Interesa al orador expresar su satisfaccion acerca de 
la politica de contratacion de personal seguida por la 
\CEPA. El criterio de su Gobierno a este respecto es que 
es preciso mantenet el caracter internacioal de Ia CEPA 
(como, desde luego, de todos los de mas organos de las 
Naciones Unidas) y confiar, al mismo tiempo, a africanos 
capacitados puestos de responsabilidad en la secretaria. 
El Sr. Grant estima que de esa manera las comisiones 
economicas regionales podran servir mejor los intereses 
de las regiones comprendidas en la esfera de su respectiva 
competencia. 
3. El representante de Ghana reafirma Ia posicion de su 
Gobierno por lo que respecta ala resolucion 94 (VI) sobre 
la admision de Angola, Mozambique y el Sudoeste 
africano en calidad de miembros asociadas. Sobre este 
punto, el Gobierno de Ghana espera con impaciencia el 
informe del Secretario Ejecutivo al septimo periodo de 
sesiones de la CEPA, y expresa la esperanza de que el 
Consejo no tratara a Ia ligera un asunto en el que 'la 
opinion de Africa es unanime. 
4. Ghana continuara apoyando sin reservas a laCEPA 
para la ejecucion de sus proyectos relativos a los trans
portes y a las comunicaciones. El Sr. Grant cita adem~s 
el programa de aprovechamiento de la cuenca del Chad 
como un buen ejemplo de cooperaci6n economica entre 
los paises africanos. Esta cooperacion debe proseguir si 
no se quiere que Africa caiga en el caos econ6mico. Por 
tal motivo a Ghana le es grato saber que se continuan 
los estudios sobre la posibilidad de crear un mercado 
comun africano y una union africana de pagos. 
5. La delegaci6n de Ghana se congratula de que el 
representante del Reino Unido y el de los Estados Unidos 
de America se hayan pronunciado (l317.a sesion) en favor 
de los programas de desarrollo regional, especialmente en 
Africa. Lamenta, sin embargo, que esos dos paises no 
hayan apoyado el proyecto de resolucion propuesto por 
Ghana y otros paises africanos en la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo en lo que 
respecta a Ia eventual creacion de un fondo de desarrollo 
regional. 
6. Para terminar, el Sr. Gra11t ofrece al Secretario Ejecu
tivo de la CEPA el apoyo de su pais en los esfuerzos 
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e~caminados a hallar el medio de ayudar a Africa a pasar 
de una economia de subsistencia ala economia de mercado, 
problema capital para el porvenir de esta regi6n. 

7. El Sr. THAJEB (Indonesia) aprueba calurosamente 
los informes de las comisiones econ6micas regionales y 
felicita a los Secretarios Ejecutivos de las mismas por 
sus brillantes exposiciones en Ia 1315." sesion. Se declara 
complacido por los grandes progresos realizados y por 
Ia estrecha ccoperaci6n que se ha establecido entre los 
paises de cada regi6n. Los informes po:nen de relieve la 
importancia de los trabajos efectuados por las comisiones 
econ6micas regionales y confirman lo acertado de la 
resoluci6n 1941 (XVIII) de la Asamblea General en 
materia de descentralizaci6n. Resulta, sin embargo, que 
los palses en vias de desarrollo necesitan aun de Ia ayuda 
de los paises avanzados, y por esto el representante de 
Indonesia une su voz al llamamiento que el Secretario 
Ejecutivo de Ia CEP AL ha dirigido a estos ultimos paises. 
8. El orador hace seguidamente algunas observaciones 
sobre el informe de Ia CEALO (E/3876/Rev.l). Expresa 
su satisfacci6n por los progresos logrados en el camino 
de Ia cooperaci6n y se refiere, a este respecto, a Ia resolu
ci6n adoptada por Ia Conferencia Ministerial sobre 
Cooperaci6n Econ6mica en Asia (vease E/CN.ll/641). 
Entre los proyectos de que se ocupa la Comisi6n, seiiala 
especialmente Ia creaci6n del Instituto Asiatico de Desa· 
rrollo y los planes de desarrollo econ6mico, cuya imnensa 
utilidad destaca en cuanto se relaciona con Ia formaci6n 
de personal. En lo que concierne al proyecto de una gran 
carretera internacional de Asia, ei Sr. Thajeb observa 
que esa via se extendera hasta Indonesia y hara que sean 
mas rapidas las comunicaciones. Finalmente, se con
gratula del proyecto de creaci6n de un banco asiatico 
de desarrollo, dentro del marco de las medidas practicas 
encaminadas a reforzar Ia cooperaci6n en esferas tan 
diversas como Ia agricultura, el comercio, la industria, las 
minas y los transporte y comunicaciones. 
9. El representante de Indonesia expresa la esperanza 
de que se apliquen las recomendaciones de Ia Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo 
y de que la CEALO colabore con Ia futura Junta de 
~omercio y Desarrollo. 
10. Para terminar, el Sr. Thajeb subraya que los paises 
en desarrollo necesitan Ia ayuda de las Naciones Unidas 
y de modo especial del Consejo Econ6mico y Social. 
Reitera su llamamiento a los paises avanzados para que 
aporten su pleno apoyo y toda Ia asistencia posible a la 
ejecuci6n de los proyectos, e invita a los miembros del 
Consejo a que aprueben los proyectos de resoluci6n 
presentados por las comisiones. 

11. El Sr. MIGONE (Argentina) se une al representante 
de los Estados Unidos de America, que ha puesto de 
relieve Ia importancia del Consejo en una epoca que se 
caracteriza por una interdependencia cada vez mayor 
entre las naciones; en Ia misi6n que cumple en favor de Ia 
paz y del bienestar de los pueblos, el Consejo no puede 
desentenderse de las comisiones econ6micas regionales, 
a cuyos secretarios ejecutivos rinde homenaje el orador 
vor Ia obra que realizan. Felicita especialmente a Ia 
CEPE, que aporta su valiosa experiencia a los paises 
insuficientemente desarrollados. Felicita igualmente a Ia 

CEPAL por el trabajo que ha realizado y por la ayuda que 
aporta a los paises de la regi6n. 
12. La Argentina comparte totahnente el criteria del 
Secretario Ejecutivo de la CEALO en lo que respecta a Ia 
planificaci6n y la integraci6n regional, pero considera que, 
aunque se siga favoreciendo sistematicamente la integra .. 
ci6n, hay que evitar que esta ponga en peligro Ia expan· 
si6n general del comercio mundial. 
13. En lo que concierne a las actividades de las comi· 
siones econ6micas regionales, el Gobierno argentino 
juzga necesario dejar a cada comisi6n cierta libertad de 
acci6n, y es, por tanto, partidario de Ia descentralizaci6n. 
Sobre este punto, los criterios que deban seguirse habran 
de adaptarse a cada caso particular. Los fondos asignados 
a la ejecuci6n de proyectos descentralizados han de ser 
administrados con mayor flexibilidad, pero procede 
atenerse siempre a las normas adoptadas pot· el Consejo 
en materia de coordinaci6n y prioridad. 
14. En cuanto a la organizaci6n de los trabajos de Ia 
CEP AL, el Gobierno argentino estima que seria conve
niente estudiar la posibilidad de crear comites auxiliares, 
a ejemplo de la CEPE. Esos comites se encargarian 
especialmente de mantener un estrecho contacto con los 
organismos interamericanos tales como el Consejo 
Econ6mico y Social Interamericano, el Banco Inter· 
americana de Desarrollo y el Instituto Latinoamericano 
de Planificaci6n Econ6mica y Social. 
15. El Sr. Migone hace algunas observaciones sobre 
Ia situaci6n econ6mica de Ia Argentina. Seiiala que el 
nuevo Gobierno ha previsto una serie de medidas encami· 
nadas a estimular la demanda interior y a reducir la deuda 
exterior. Algunas de esas medidas, adoptadas reciente• 
mente, han dado ya buenos resultados. Asi, por ejemplo, 
se ha comprobado una recuperaci6n de Ia industria 
manufacturera y un mejoramiento de su capacidad 
competitiva, lo que tiene venturosos efectos en la balanza 
de pagos. Finalmente, Ia balanza comercial ha registrado 
estos ultimos tiempos un excedente. El representante de 
la Argentina se propone proporcionar datos comple· 
mentarios sobre la situaci6n econ6mica de su pais, 
cuando se aborde el eramen de los temas pertinentes del 
programa. 

16. · El Sr. ARKADIEV (Uni6n de Republicas Socialistas 
Sovieticas) declara que las comisiones regionales han 
demostrado ser 6rganos importantes entre las diversas 
institutiones de las Naciones Unidas. El examen de sus 
informes constituye una de las cuestiones mas importantes 
del programa del actual periodo de sesiones. Las comisio· 
nes econ6micas regionales desempeiian una funci6n suma· 
mente util en materia de desarrollo y cooperaci6n en el 
plano regional e interregional. Aportan igualmente su 
concurso al desarrollo de los paises insuficientemente 
desarrollados, ayudan a crear industrias nacionales y per· 
miten poner remedio a los problemas que plantean las dis· 
paridades existentes entre los paises de una misma regi6n. 
17. La delegaci6n de la Uni6n Sovietica observa com• 
placida que Ia CEALO y su Secretario Ejecutivo desem· 
peiian un papel cada vez mas importante en el desarrollo 
econ6mico de Asia y el Lejano Oriente : el informe 
sobre el20.0 periodo de sesiones de Ia Comisi6n es reve· 
lador a este respecto. La CEALO y sus 6rganos auxiliares 
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han realizado una labor sumamente itnportante : estudio 
de los recursos naturales, creaci6n de industrias metah'ir
gicas y mecanicas, explotaci6n de los recursos mineros 
(entre cllos el petr6leo) para acelerar el desarrollo econ6· 
mica de los paises de la regi6n. Ademas, va a organizarse 
un tercer simposio sobre el petr6leo. La delegaci6n de la 
URSS aprueba por entero las sugerencias contenidas en 
Ia resoluci6n 52 (XX) de Ia Comision a fin de celebrar 
un simposio internacional sabre los problemas de Ia 
industrializaci6n en los paises en desarrollo. Esta actividad 
denota Ia madurez de la Comisi6n y prueba su voluntad 
decidida de poner termino a las estructuras coloniales 
heredadas del pasado. 

18. En lo que respecta a la CEP A, se han realizado 
tambien notables progresos. Se han adoptado decisiones 
practicas con vista al desarrollo econ6mico y social de 
Africa, y se han tornado medidas encarmnadas, en par
ticular, a crear el Instituto Africano de Desarrollo 
Econ6mico y de Planificaci6n y el Banco Africano de 
Desarrollo. Se han consagrado asimismo esfuerzos a Ia 
industrializaci6n de los paises de Africa. Hay que atribuir 
una ~ignificaci6n particular a los esfuerzos de las misiones 
enviadas por Ia CEP A a los distintos paises de Africa, a 
fin de t~alizar encuestas. Las actividades de la CEPA 
van a entrar ahora en una nueva fase. La delegaci6n 
de la Union Sovietica apoya totalmente Ia decisi6n 
adoptada porIa CEPA respecto de la admisi6n de Angola, 
Mozambique y el Africa sudoccidental como miembros 
asociadas. 

19. En lo que respecta a Ia CEPE, Ia delegaci6n de la 
Uni6n Sovietica observa que este 6rgano trabaja con 
exito en Ia soluci6n" de diversos problemas cientificos y 
tecnicos que se plantean en los paises de la regi6n. Su 
papel ha adquirido mayor amplitud desde que Ia tirantez 
internacional se ha atenuado. La CEPE debe continuar 
contribuyendo a robustecer Ia cooperaci6n en el campo 
cientifico y tecnico y ha de incluir en su programa los 
problemas mas importantes en materia de cooperaci6n 
econ6mica en el plano mundial. Hay que destacar a este 
respecto Ia importancia del intercambio de experiencias 
y de conocimientos tecnicos. Asi, las tecnicas de Ia 
quimica revisten cada vez mayor importancia en las 
diversas ramas de la industria, Ia agricultura, etc. En esta 
materia el intercambio de conocimientos seria particu
larmente fructifero. 

20. Se ha elogiado a Ia CEPE por haber incluido en su 
programa de trabajo un estudio sabre Ia distribuci6n del 
ingreso nacional en los paises miembros. La delegaci6n 
de Ia URSS habia llamado ya Ia atenci6n sabre este 
problema repetidas veces, pero nunca habia encontrado 
apoyo entre los paises desarrollados; haria falta, en 
particular, estudiar la funci6n y Ia itnportancia de los 
monopolios comerciales e industriales que acumulan una 
parte importante de los beneficios; el estudio previsto 
debiera referirse especialmente a las grandes compaiiias 
petroleras~ los grupos especializados en Ia extracci6n de 
materias primas, etc. Semejante estudio seria sin duda muy 
interesante. Algunos paises adoptan ahara una actitud 
diferente, y cabe preguntarse si las encuestas que se 
efectuen no tendran un efecto de boomerang para cstos 
paises y no les crearan inconvenientes inesperados. 

21. Por otra parte, Ia delegaci6n de la Uni6n Sovietica 
ha venido planteando de ail.o en afto Ia cuesti6n de Ia 
represeutaci6n de Ia Republica Democratica Alemana 
en los trabajos de la CEPE, al mis1no titulo que Ia Repu
blica Federal de Alemania. Al retrasar la soluci6n de esta 
cuesti6n, no se hace sino retrasar tam.bien Ia aplicaci6n 
de un mecanismo paneuropeo eficaz. 

22. ·En lo que respecta ala CEPAL, Ia delegaci6n de la 
URSS observa que los esfuerzos de este 6rgano no han 
obtenido el exito deseado. En particular, ha disminuido 
Ia participaci6n de America Latina en el co mercia mundial, 
lo que ha tenido repercusiones desastrosas en los balances 
de las cuentas. Tampoco ha sido posible compensat estas 
perdidas con una aftuencia correspondiente de capitales 
extranjeros. Los capitales extranjeros investidos entl'e 
1955 y 1961 han representado 8.000 millones de d6lares, 
en tanto que las perdidas sufridas en el comercio exterior 
durante el mismo periodo han excedido de 10.000 millones 
de d6lares. El Secretario Ejecutivo de Ia CEPAL ha 
presentado varias soluciones. Por su parte, Ia delegaci6n 
de la Uni6n Sovietica estima que los paises de America 
Latina tendrian gran interes en desarrollar sus relaciones 
con Ia URSS y los demas paises socialistas. Por otra 
parte, estas cuestiones han sido expuestas en Ia recient~ 
Conferencia de las Naciones Unidas sabre Comercio y 
Desarrollo, y es de esperar que los trabajos de Ia futura 
Junta de Comercio y Desarrollo permitan darles una 
soluci6n. 

23. La aportaci6n positiva de las comisiones econ6micas 
regionales a dicha Conferencia s6lo ha sido posible 
gracias a la profunda experiencia que poseen. Conven· 
dria que las comisiones econ6micas regionales estable· 
cieran un programa de trabajo a plaza media, programa 
que deberia ser examinado y aprobado por todos los 
paises de Ia regi6n. Por otra parte, convendria que los 
secretarios ejecutivos no estuvieran aislados en sus 
administraciones respectivas. La URSS desea que las 
comisiones econ6micas regionales adopten medidas a fin 
de hacer desaparecer el retraso econ6mico de determi· 
nados paises y participen activamente en Ia aplicaci6n de 
las normas establecidas por Ia Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. Por 
otra parte, las comisiones econ6micas regionales deberian 
ocuparse igualmente del estudio de las consecuencias 
econ6micas y sociales del desarme. La CEPE ha exami- · 
nado ya un primer informe sabre esta cuesti6n y ha 
estudiado las repercusiones de Ia reconversi6n de las 
industrias de guerra en Ia situaci6n de Ia mana de obra. 

24. La URSS sigue con gran atenci6n las actividades 
de las comisiones econ6micas regionales y esta segura de 
que no son unicamente aparatos burocraticos. Apoyara 
todas las propuestas encaminadas a reforzar sus activi
dades. 

25. El Sr. PACHACHI (Ira.k) declara que a· su pais le 
complace poder contribuir a Ia obra de las Naciones 
Unidas en el campo econ6mico y social. 

26. No cabe examinar todas las realizaciones de las 
comisiones econ6micas regionales, realizaciones que se 
presentan, por cierto, con todo detalle en sus respectivos 
informes. Estos informes constituyen cuadros muy minu .. 
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ciosos de los complejos problemas que quedan por 
resolver y de los esfuerzos que se realizan para salvar Ia 
diferencia tradicional entre paises ricos y paises pobres. 

27. El Irak se encuentra en una situaci6n desfavorable 
con relaci6n a los otros miembros del Consejo ; en efecto, 
el Irak, que es miembro originario de la Organizaci6n, se 
encuentra desde hace 15 afios en Ia imposibilidad de 
pertenecer a una comisi6n econ6mica regional. Seis p~ises 
del Oriente Medio se hallan, por otra parte, en la nusma 
situaci6n. Estos paises no han cesado de pedir que se 
examine la posibilidad de crear un 6rgano especial para la 
regi6n del Oriente Medio. Sin embargo, en espera de 
que se adopte una decisi6n a este respecto, los paises del 
Oriente Medio deben contentarse con los servicios de Ia 
Oficina de las Naciones Unidas en Beirut y, con tal opor
tunidad, el representante del lrak desea rendir homenaje 
a los miembros de Ia secretaria de esta Oficina por los 
esfuerzos que realizan en interes de los paises del Oriente 
Medio. Sin embargo, esta Oficina sigue sufriendo penuria 
de personal, y la delegaci6n del Irak deseada que el 
representante del Secretario General ~xpusier~ sus PU;ntos 
de vista sobre la manera en que la Oficma podna ampliarse 
para constituir el embri6n de una futura comisi6n econ6-
mica regional. 
28. El Sr. Pachachi destaca a continuaci6n algunos 
extremos de las declaraciones de los secretarios ejecutivos. 
En lo que respecta a la CEPE, la delegaci6n del lrak 
observa que los paises desarrollados de la regi6n atribuyen 
una gran importancia a la cooperaci6n internacional en el 
campo comercial. Por otra parte, Europa asume un papel 
cada vez mas importante en la aplicaci6n del programa 
de acci6n de la Organizaci6n en el marco del Decenio de 
las Naciones Unidas para el Desarrollo. Por lo que hace 
a las demas comisiones econ6micas regionales, la delega
ci6n del Irak expresa cuanto le preocupan los escasos 
progresos realizados en estas regiones. En efecto, se esta 
lejos todavia de los objetivos del Decenio para el Desa
rrollo. 

29. La declaraci6n del Secretario Ejecutivo de Ia CEALO 
ha destacado los problemas de la industria1izaci6n en los 
paises de Asia y el Lejano Oriente. La industrializaci6n 
es, en efecto, la clave del progreso de los paises de Ia 
regi6n. Por lo que respecta a Ia CEP AL, Ia delegaci6n 
del Irak cree poder afirmar sin equivocarse que a todos 
los miembros del Consejo les ha impresionado mucho la 
conmovedora declaraci6n de su Secretario Ejecutivo, 
que ha subrayado la ~ituaci6n dramati?a· que reina .en el 
continente latinoamencano. Es necesano que se apliquen 
soluciones nuevas para poner remedio a Ia situaci6n. El 
Inik mantiene unas excelentes relaciones con la CEP A. 
La delegaci6n del lrak ha observado particularmente 
que el Secretario Ejecutivo de la CEP A ha declarado que, 
despues de cinco afios consagrados a la investigaci6n, ha 
llegado el momento de orientar las actividade~ de la 
Comisi6n bacia Ia accion concreta. La delegac16n del 
Irak espera que la cooperaci6n entre la CEP A y los paises 
del Oriente Medio no hara sino aumentar. . 

30. Bl Sr. Pachachi anuncia seguidamente que el lrak 
y siete otros paises han presentado un proyecto de reso
luci6n sobre los informes de las comisiones econ6micas 
regionales (E/L.l 053 · y Corr .1 ). La delegaci6n del lrak 

espera que este proyecto de resoluci6n sera aprobado por 
unanimidad. 

31. El Sr. PONCE y CARBO (Ecuador) dice que su 
delegaci6n, que vuelve al· Consejo despues de una larga 
ausencia, tiene el prop6sito de dedica~se enteramente. a 
esta nueva funci6n. Esta sumamente satlsfecha del trabaJo 
efect"i.lado por las cuatro comisiones econ6micas regio
nales y fe Ucita a los secreta~ios ejecutivos. tanto :p~r sus 
exposiciones como por los mformes de las conus10nes. 
Por supuesto, sus felicitaciones y su agradecimie~to se 
dirigen especialmente a la CEP AL y a su emmente 
Secretario Ejecutivo. 
32. Esta muy justificado que los multiples t.rab~jos 
realizados por Ia CEPAL e? 19~3 despierten adnur~ct6n. 
Baste mencionar su contnbuc16n a Ia Conferenc1a de 
las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, los 
trabajos relativos a Ia integraci6n econ6mica, considerada 
como una necesidad fundamental para el desarrollo de 
America Latina, la preparaci6n del Estudio Economico 
de America Latina, 1963 (E/CN.12/696 y Add.l y 2); 
Ia organizaci6n de reuniones, ciclos de estudio .y cursos. 
33. Como ha sefialado el Secretario Ejecutivo de la 
CEP AL, pese a tantos esfurezos y trabajos, las perspec
tivas no son muy estimulantes, ya que se observa la 
disminuci6n de la tasa de crecimiento, la inestabilidad 
de las monedas y los precios, la restricci6n del credito 
privado y de los gastos publicos. Ent.re las soluciones 
propuestas figura el. ~ecurso a la asistencia tec~ca. cana
lizada por Ia Conus16n. El Ecuador es P.a~hdano, en 
principio, de esta soluci6n, pero a cond1c16n que. la 
asistencia tecnica sea el complemento de la cooperac16n 
financiera. Por otra parte, habida cuenta de que los paises 
en desarrollo no han alcanzado todos el mismo grado de 
evoluci6n conviene dar el maximo de asistencia t..ecnica 
a los me~os avanzadt,s. Se ha sefialado que los precios 
de los productos basi\~Os han aumen!ado. al~o reci~nte
mente. Es verdad que esta observact6n mctta a c1erto 
optimismo, pero a pesaJ·~ de la subida de los precios en los 
ultimos dieciocho mes1 ~s, no cabe decir todavia que se· 
haya invertido la. tend encia a Ia baja de los precios. 
Ademas, este aumento no se ha refiejado todavia en un 
alza correspondiente del producto nacional, ya que ha 
habido un alza simultanea del precio de los bienes de 
equipo y de los productos manufacturados indispen· 
sables para acelerar el desarrollo. · 

34. Se insiste en· la necesidad de intensificar Ia coope~ 
raci6n econ6mica. Para acentuar la integraci6n econ6mica, 
importa en primer Iugar desarrollar los medios de t~:ans
porte. En este sentido, Ia compafiia naviera « ALAMAR>), 
creada por los paises miembros de Ia Asociaci6n LatiQ.o-: 
americana de Libre Comercio, reviste una gran impor
tancia. Habria que resolver las dicultades que las confe· 
rencias maritimas encuentran para poner en vigor fietes 
mas equitativos que facilitarian 1~ expansi6n del cot?~rci() 
en la regi6n. Ademas, 'convendr1a aumentar la act1v1.dad 
del Banco Interamericano de Desarrollo para qu~ pu~da 
financiar tambien las exportaciones de los producto.s 
basicos procedep.tes · de America. Latina, favoreciendo 
especialmente los intercambios intrarregionales. Por
ultimo, seria muy util que Ia CEP AL terminase los· 
estudios que ha emprendido sobre el sistema de pagos 
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procedentes del sector externo, ya que Ia escasez de· 
divisas en America Latina paraliza el desarrollo del 
comercio en la region. 
35. Se· ha seiialado tambien, con raz6n, que para crear 
condiciones favorables a Ia cooperaci6n y Ia ayuda 
econ6mica internacionales seria necesario que los paises 
en desarrollo introdujesen reformas profundas en su 
estructura. La delegaci6n del ·Ecuador· no discute la. 
necesidad de estas reformas, especialmente en materia 
agraria y fiscal, pero cree que s61o deben efectuars~ 
despues de que se haya hecho un estudio profundo por 
los· expertos del Estado interesado, quienes conocen bien 
las condiciones del pais, aun cuando sin perjuicio de los 
consejos indispensables de expertos extranjeros. El 
Ecuador recibi6 hace unos cuarenta aiios Ia misi6n 
Kemmerer, quien despues de estudiar a fondo el sistema 
financiero y fiscal del pais, entreg6 su informe al Gobierno, 
el cuallo transmiti6 a sus propios expertos para que lo 
examinasen a Ia luz de las realidades nacionales y recomen
dasen reformas. En cambio, ha ocurrido en America 
Latina que, bajo Ia influencia de las nuevas tendencias 
de la cooperaci6n internacional, se haya intentado aplicar 
reformas apresuradas o artifi.ciales que luego ha sido 
preciso abandonar porque eran casi siempre poco opor
tunas e incluso perjudiciales. La delegaci6n del Ecuador 
quiere hacer hincapie en que Ia indispensable a~uda 
internacional no debe subordinarse a estas reformas de 
estructura, es decir, que no hay que tomarlas como 
pretexto para rehusar o aplazar esa ayuda. 
36. Las comisiones econ6micas regionales son Ia expre .. 
si6n autentica y Ia aplicaci6n integral del principio de Ia. 
cooperaci6n internacional en materia econ6mica, y: 
contribuyen a mejorar las condiciones de vida de Ia 

'\ humanidad. La cooperacion econ6mica no es s6lo una 
pru~ba de buena voluntad, sino que, como subray6 el 
difunto Papa Juan XXIII, responde a los principios de Ia 
justicia mas elemental. · 
37. La delegaci6n ·del Ecuador aprueba los informes 

r de las cuatro comisiones econ6micas regionales, asi como 
los programas de trabajo en ellos propuestos, y es una 
de las autoras del proyecto de resoluci6n relativo a esos 
inforines. 

38. EI Sr. B. BARTON (Federaci6n Sindical Mundial) 
hace uso de Ia palabra a invitaci6n del' Presidente y 
recuerda que los representantes de Ia Federaci6n Sindical 
Mundial participan activamente cada aiio en las reunio
nes de las comisiones econ6micas regionales, a las que 
consideran unos 6rganos cada vez mas importantes en el 
seno de las Naciones Unidas. El orador se congratula de 
que estas comisiones concedan un interes cada vez mayor 
1\ los: problemas sociales, pero observa,. sin embargo, 
ciertas insufi.ciencias al respecto, especialmente en lo que 
s~ refiere a los aspectos sociales de ta industrializaci6n. 
En esta esfera, convendria alentar mas a los gobiernos a 
que consulten .a los sindicatos, esp!cialmente .sobre los 
proyectos de que se ocupan las comisiones. 
39. El .orador .comprueba que Ia cooperaci6n regional 
desempena una funci6n cada vez mayor en los trabajos 
de las comisiones. Esta cooperaci6n, por ejemplo en 
materia de transportes, deberia permitir a las regiones en 
desarrollo eliminar Ia estructura de las comunicaciones 

heredada del colonialismo. Por otra parte, el mejora· 
miento de las comunicaciones en cada. regi6n puede 
contribuir de forma importante al establecimiento de 
relaciones econ6micas mas diversifi.cadas y al equilibrio 
de Ia economia mundial. 
40. La Federaci6n Sindical Mundial considera que el 
fortalecimiento de Ia cooperaci6n regional entre los paises 
en desarrollo podria permitir ampliar los mercados y 
consolidar las bases de Ia industrializaci6n. No obstante, 
si no tiende claramente a liberar econ6micamente a los 
paises del dominio de los capitales extranjeros, Ia inte
graci6n regional corre el riesgo de dejar un camino mas 
expedito a las poderosas compaiiias extranjeras en busca 
de beneficios suplementarios a costa de los pueblos. Es 
importante que en los organismos regionales. - mercados 
comunes, bancos regionales y otras instituciones -, 
establecidos por iniciativa de las comisiones, se hagan 
esfuerzos por eliminar las influencias exteriores de forma 
que esos organismos puedan adoptar todas las medidas 
de protecci6n que sean necesarias. 
41. El orador deplora que algunos paises importantes 
esten excluidos de las comisiones regionales. Concreta
mente, opina que Ia esfera de actividades de la CEALO 
se encuentra muy reducida por la ausencia de la Republica 
Popular de China, Ia Republica Popular Democratica 
de Corea y Ia Republica Democratica del Viet-Nam, 
paises que cuentan con miles de trabajadores afiliados a 
Ia Federaci6n Sindical Mundial. lgualmente, los trabajos 
de Ia CEPE tenddan un alcance mayor si Ia Republica 
Democratica Alemana fuese miembro de esta Comisi6n. 
Por lo que se refiere a Ia CEP A. se plan tea en la actualidad 
la cuesti6n de Ia admisi6n, en calidad de miembros 
asociados, de los verdaderos representantes de los terri
tories no aut6nomos de Angola, Mozambique y Africa 
sudoccidental. El representante de Ia Federaci6n Sindical 
Mundjal hace votos por que se efectue esta admisi6n, en 
espera de que los pueblos de esos paises logren la inde
pendencia en un futuro deseablemente proximo. 
42. Por ultimo, el Sr. Barton pone de relieve que la 
funci6n de ·las comisiones econ6micas regionales ha 
aumentado en enormes proporciones a medida que nuevos 
paises acceden a Ia independencia y toman una parte cada 
vez mas importante en los asuntos mundiales. Entre 
estas comisiones, Ia CEPE ocupa un Iugar especial, ya que 
constituye un 6rgano en el que se reunen paises socialistas 
y paises capitalistas para examinar los problemas con
cretes referentes a las relaciones econ6micas. En cste 
sentido, se han realizado progresos, como lo prueban los 
trabajos del Grupo Especial para el comercio entre el 
Este y el Oeste. El representante de Ia Federaci6n Sindical 
Mundial opina que Ia reducci6n de Ia tirantez interna': 
cional, el desarrollo de las relaciones entre el Este y el 
Oeste y ·Ia eliminaci6ri de las secuelas del colonialismo 
permitiran a las comisiones econ6micas regionales ejercer 
una acci6n cada vez mas fructuosa. 

43. El . Sr. de SEYNES (Subsecretario de Asuntos 
Econ6micos y Sociales), contestando al representante del 
Irak, indica ·que Ia Oficina de Asuntos Econ6micos y 
Sociales de las Naciones Unidas en Beirut ha sustituido 
a Ia Oficina Regional de Asuntos Sociales. La Secretaria 
sabe perfectamente que son insufi.cientes los servicios 
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facilitados por dicha Oficina, y este problema se plante6 
en las reuniones que celebraron los secretarios ejecutivos 
de las comisiones econ6micas regionales y los miembros 
de la Secretaria. Es evidente que Ia Oficina de Beirut no 
puede facilitar mas que una pequeiia parte de los servicios 
de que disponen los paises miembros de una comisi6n 
econ6mica regional. Sin embargo, la Se<:retaria espera 
establecer un importante programa de actividades. Con 
esa finalidad se ha enviado a los paises interesados una 
misi6n de economistas, cuyo informe estara pronto, en 
septiembre u octubre pr6ximos. A Ia vista de las conclu· 
siones de ese informe, Ia Secretaria procurara establecer 
un programa que es de esperar permita ampliar los servi
cios destinados a los paises de esta regi6n. 

44. El PRESIDENTE invita al Consejo a examinar los 
proyectos de resoluci6n que figuran en los informes de 
las cuatro comisiones econ6micas regionales, empezando 
por el primer proyecto de resoluci6n que Ia CEPE 
presenta al Consejo en Ia cuarta parte de su informe 
(E/3887). 

45. El Sr. PATI~O (Colombia) hace ver que este 
proyecto de resoluci6n esta relacionado con las condi
ciones del reaseguro, tema sumamente complejo. Al 
parecer, ningun miembro del Consejo esta dispuesto a 
votar sin reflexionar adecuadamente, acerca de un texto 
que puede tener profundas repercusiones. El represen
tante de Colombia propone, pues, al Consejo que remita 
el proyecto de resoluci6n al Comite de Asuntos Econ6-
micos para que lo examine e informe a este respecto. 

46. El Sr. BURR (Chile) apoya la propuesta del Repre· 
sentante de Colombia. Duda tanto mas de Ia conveniencia 
de votar y aprobar este proyecto de resoluci6n por cuanto 
la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo aprob6 sobre el mismo tema una recomenda
ci6n (vease E/ CONF.46/139, anexo A. IV.23), que no. 
coincide evidentemente con el texto propuesto por la 
Comisi6n al Consejo. 

47. El Sr. MIGONE (Argentina) apoya, por los mismos 
motivos, la propuesta hecha por el representante de 
Colombia. 

Queda aprobada Ia propuesta del representante de 
Colombia. 

Por unanimidad, queda aprobado el segundo proyecto 
de resoluciOn presentado pol' Ia CEPE (E/3887, cuarta 
parte). 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu
ciOn presentado por Ia CEALO (E/3876/Rev.J, cuarta 
parte). 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu
ciOn presentado por Ia CEPAL (E/3857/Rev.2, cuarta 
parte). 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu
ciOn presentado porIa CEPA (E/3864/Rev.1, cuartaparte). 

48. El PRESIDENTE sefia.la que acaba de ser distri· 
buido el texto original frances del proyecto:de resoluci6n 
sobre los informes de las comisiones econ6micas regio
nales, presentado por Argelia, Argentina, Chile, Ecuador, 

India, Irak, Senegal y Yugoslavia. Propane que se sus-. 
penda Ia sesi6n en espera de que se distribuya el texto en 
los demas idiomas de trabajo. 

'Se suspende Ia sesion a las 17.35 horas y se reanuda a 
las 18.5 hot•as. 

49. El Sr.· VIAUD (Francia) hace observar que el 
proyecto de resoluci6n se refiere a varios temas del pro· 
grama de trabajo y particularmente. a cierto numero de 
cuestiones que han sido objeto de deliberaciones en Ia 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo. Por consiguiente, seria mas prudente aplazar 
el examen basta que el Consejo haya terminado el estudio 
de las conclusiones de dicha Conferencia, con arreglo al 
tema 4 del programa. A9emas, el Consejo tiene por prin· 
cipio remitir los proyectos de re$oluci6n important~G a 
uno de sus comites para que este proc~da a efecttlli.,Tl' un 
cambio preliminar de impresiones. Por lo tanto, se delliva· 
rian grandes ventajas de remitir el proyecto de resolucion 
al Comite de Asuntos Econ6micos, el cu3:l lo estudiara 
al tratar de los problemas planteados por la C<:>nferencia 
sobre Comercio y Desarrollo., Hay otro argumento en 
favor de esta soluci6n: los comites del Consejo tienen de 
ahora en adelante 27 miembros que no solamente pueden 
deliberar,. sino tambien formular· propuestas, presentar 
proyectos de resoluci6n y votar, mientras. que en el 
Consejo el numero de votantes esta limitado a 18. Inte· 
resa, pues, que todos los miembros del Comite de Asuntos 
Econ6mico& puedan pronunciarse. 

50. El Sr. PATI~O (Colombia) declara que, sin querer 
entrar en el fondo de la cuesti6n, apoya el proyecto de 
resoluci6n, en cuya presentaci6n hubiera participado de 
habet recibido una notificaci6n con tiempo suficiente. 

51. El Sr. PACHACHI (lrak) acepta esperar a que el 
texto del proyecto de resoluci6n haya sido distribuido en. 
todos los idiomas de trabajo, aunque se reserva el derecho 
de volver a referirse a Ia propuesta del representante de 
Francia, de remitir el proyecto al Comite de Asuntos 
Econ6micos. . · 

52. El PRESIDENTE propane que el Consejo aplace 
el examen del proyecto de resoluci6n hasta que el texto 
haya sido distribuido en todos los idiomas de trabajo, Y 
hasta que el Secretario General de las Naciones Unidas 
y el Secretario General de la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo hayan hecho sus 
declaraciones respectivas ; el Consejo podria decidir 
entonces si procede o no remitir el ptoyecto de resolucion 
at Comit~ de Asuntos Econ6micos. 

Asi queda · acordado. 

53. El Sr. GRANT (Ghana) recuerda que en el informe 
de Ia CEP A figura la resoluci6n 94 (VI), en la que ]a 
Comisi6n expresa el deseo de que participen en sus 
periodos de sesionts, como miembros asociadas, los 
representantes de Angola, Mozambique y el Africa 
sudoccidental. Pide al Secretario Ejecutivo de la CEPA 
que indique en que estado se encuent~a esta cuesti6n. · 

54. El Sr. GARDINER (Secretario Ejecutivo de ·Ia 
Comision Econ6mica para Africa) indica que hay dos 
categorias principales de miembros de Ia Comision : los 
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miembros de pleno derecho, que son todos los Estados 
independientes de Africa, y los miembros asociadas que 
son los territorios no aut6nomos y las antiguas Potencias 
metropolitanas. Existen asimismo otras dos categorias 
de participantes compuestas por los observadores, que 
son generalmente representantes de los Estados Miem
bros de las Naciones Unidas y los visitantes distinguidos. 
En las presentes circunstancias, se precisa una decisi6n 
especial, ademas de las decisiones adoptadas ya, para 
que Angola, Mozambique y el Africa sudoccidental 
pueden pasar a ser miembros asociadas de Ia Comisi6n. 

55. El Sr. KOLB (Austria) explica que Ia delegaci6n de 
su pais no ha hecho uso de Ia palabra respecto a las 
exposiciones de los cuatro secretarios ejecutivos porque 
todo se ha dicho ya sobre este particular, incluyendo Ia 
cuesti6n de Ia cual se ocupa en Ia actualidad el Consejo. 
Es bien conocida Ia posici6n de Austria respecto a sus 
amigos africanos. Desea ayudarles, pero se trata de una 
cuesti6n delicada. Recogiendo una sugerencia hecha por 

Printed in Switzerland 

el representante de Argelia en la 131S.a sesi6n, el Sr. Kolb 
opina que seria conveniente rogar al Secretario General 
que haga un estudio de los aspectos juridico de esta 
cuesti6n, a fin de evitar el riesgo de que Ia decisi6n que el 
Consejo adopte a su debido tiempo plantee dificultades 
ulteriores. 

56. El Sr. de SEYNES (Subsecretario de Asuntos 
Econ6micos y Sociales) indica que Ia Oficina de Asuntos 
Juridicos de las Naciones Unidas se ocupa actualmente de 
esta cuesti6n, y su dictamen se conocera sin duda antes 
de que concluya el presente periodo de sesiones del 
Consejo. 

51. El PRESIDENTE pro pone de jar la cuesti6n en 
suspenso hasta que el Consejo Itaya recibido el dictamen 
juridico solicitado. 

Asi queda acordado. 

Se levanta Ia ses:i.on a las 18.25 horas. 

16403-August 1964-530 
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Presidente: Sir Ronald WALKER (Australia). 

Presentes: 
Los representantes de los siguientes paises, miembros 

del Consejo : Argelia, Argentina, Australia, Austria, 
Colombia, Checoslovaquia, Chile, Ecuador, Estados 
Unidos de America, Francia, India, Irak, Japon, Luxem
burgo, Reino Unido de Gran Bretafia e Irlanda del Norte, 
Senegal, Union de Republicas · Socialistas Sovieticas, 
Yugoslavia. 

Los representantes de los siguientes pai.ses, miembros 
adicionales de los comites del periodo de sesiones : 
Camerun, Ghana, Indonesia, Iran, Italia, Mexico, 
Republica Arabe Uuida, Republica Unida de Tanganyika 
y Zanz~bar. 

Los observadores de loc; siguientes Estados Miembros: 
Brasil, Bulgaria, Canada, Cuba, Espana, Finlandia, 
Hungria, Ir!anda, Israel, Nueva Zelandia, Pakistan, 
Polonia, Republica Centroafricana, Rumania, Suecia, 
Uganda, Urug~my. 

Los observadores de los siguientes Estados no miem
bros : Republica Federal de Alemar · t, Santa Sede1• Suiza. 

Los representantes de los siguientes organismos 
especializados : Organizacion Internacional del Trabajo, 
Organizacion de la Naciones Unidas para la Agricultura 
y la Alimentacion, Organizacion de las Naciones Unidas 
para la Educacion, la Ciencia y la Cultura, Banco Inter
nacional de Reconstruccion y Fomento, Fondo Monetario 
Internacional, Organizacion Mundial de la Salud, Union 
Postal Universal, Comision Interina de la Organizacion 
Internacional de Come~cio. 

El representante del Organismo lnternacional de 
Energia Atomica. 

TEMAS 5 Y 4 DEL PROGRAMA 

Tendencias de Ia economia mundial (E/3902 y Add.l a 4; 
E/CN.12/696 y Add.l y 2; E/CN.14/239; E/ECE/535) 

Informe de Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo (E/3856, E/3932; E/CONF. 
46/139) 

DEBATE GENERAL 

1. El PRESIDENTE da la bienvenida al ·secretario 
General de las Naciones Unidas y le invita a hacer uso 
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de la palabra ante el Consejo en relacion con los temas 4 
y 5 del programa. 

2. El SECRET ARlO GENERAL declara que aprovecha 
con especial agrado ]a oportunidad que se le ofrece de 
dirigir la palabra al Consejo, ya que en el presente periodo 
de sesiones el examen anual de la sftuaci6n economica 
mundial reviste particular importancia. En el transcurso 
del afio pasado, la economia mundial sigui6 progresando 
a un ritmo bastante intenso en casi todos sus sectores. 
America del Norte mantuvo en 1963 el impulso a.scendente 
que siguio a Ia regresion de 1961; en Europa, si bien las 
tasas de crecimiento fueron mas modestas que en aiios 
precedentes, los avances fueron, sin embargo, importantes 
y los paises en desarrollo se beneficiaron del fortalecimiento 
de los mercados mundiales de ,productos basicos y del 
mejoramiento de la relaci6n de intercambio. 
3, Ahora bien, el crecimiento registrado sigue adole
ciendo de las deficiencias tradicionales que se observan 
en todas las regiones. El obstinado problema del des
empleo en America del Norte, la inestabilidad de los 
precios en Europa occidental y el problema de lograr una 
flexibilidad suficiente de la gestion economica en los 
paises de economia planificada siguen siendo intratables. 
En cuanto a los paises en desarrollo, sus ingresos de 
exportacion aumentaron mas rapidamente en 1963 que 
en el trienio precedente, pero en los ultimos cuatro aiios 
esos ingresos han aumentado mucho mas lentamente que 
en otras regiones del mundo. El corolario inevitable es 
un crecimiento aun mas Iento de las importaciones, que 
tan importantes son para acelerar Ia industrializacion y 
el desarrollo. Por consiguiente, en tanto que las tasas 
medias de crecimiento han seguido mejorando, la dispa· 
ridad entre los paises pobres y los ricos sigue constitu
yendo·un problema que no cede en importancia a ningtln 
otro, y la miseria mas completa sigue agobiando a cente
nares de millones de seres humanos. 
4. Si bien la situacion economica siguio siendo el motivo 
de mayor preocupacion, el afio pasado tuvo efecto un 
cambio de indole politica. El mundo tiene ahora mayor 
conciencia de la necesidad de organizar mejor Ia coopera· 
ci6n internacional a fin de progresar bacia ellogro de los 
objetivos del Decenio de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo, y al efecto se han tornado importantes inicia· 
tivas en distintos organismos. Sirvan de ejemplos el 
estudio de la liquidez internacional que esta realizando 
el Fondo Monetario Internacional y la serie de negocia· 
ciones aduaneras que se llevan a cabo actualmente 
dentro del marco del Acuerdo General sobre Aranceles 
Aduaneros y Comercio. Pero el hecho mas trascendental, 
a causa de su alcance y de sus consecuencias para Ia 
cooperacion internacional dentro del sistema de las 
Naciones Unidas, ha sido la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo. 

E/SR.1320 

-
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5. El orador ha subrayado a menudo que las rigideces 
entre el Norte y el Sur son fundamentalmente tan graves 
como las rigideces entre el Este y el Oeste, y que corres
ponde a las Naciones Unidas aportar una contribucion 
excepcional para reducir ambas rigideces. Antes de la 
mencionada Conferencia, la comparacion podria haber 
parecido un tanto exagerada, pero en la actualidad cabe 
calificar al Sur de un gran grupo de paises que cuando 
decide hacer valer sus derechos reune mas de 77 votos. 
AI demostrar esta posibilidad, la Conferencia puede 
haber constituido un punto decisivo en la historia de las 
relaciones economicas intemacionales. La contribucion 
que puedan aportar los 77 paises a 1a solucion de los 
problemas mundiales dependera en gran parte del valor 
excepcional de las Naciones Unidas como instrumento 
para conciliar diferencias de opinion, aspecto en el que 
han sido ya muy utiles, habiendo contribuido a atenuar 
tiranteces entre las grandes Potencias. El orador no cree 
que la colectividad internacional se divida en bloques 
contrapuestos por el hecho de que emerjan un Norte y 
un Sur, pues la interdependenc~a que el mundo se ha 
visto obligado a reconocer ante la amenaza de aniquila
cion nuclear no es un concepto menos constructivo 
cuando se discuten cuestiones economicas y financieras. 
Es mas, el Acta Final de la Conferencia (vease E/CONF. 
46/139) pone de manifiesto no solo que son pocos los 
problemas que pueden resolverse sin recurrir a negocia
ciones, tras un estudio mas detenido de su caracter real 
y de sus verdaderas consecuencias, sino que, ademas, no 
se puede abordar ninguf10 de esos problemas fuera del 
contexto de una sola economia mundial en la que no es 
posible disociar el comercio de un complejo de actividades 
que estan relacionadas entre si e influyen en los intereses 
de todas las naciones. En estas circunstancias, el orador 
esta convencido de que una mayor cohesion entre los 
paises menos desarrollados fomentada la cooperacion 
economica mundial y seria beneficiosa para los Miembros 
en general, a condicion de que el mecanismo de las 
Naciones Unidas sea capaz de dar una firm.e expresion a 
dicha cooperacion en una perspectiva global. 
6. Mucho se ha hablado en la Conferencia de disposi
ciones institucionales y muchas son las recomendaciones 
que se han aprobado acerca de 1..t adicion de nul!vos 
orga:aos al sistema existente, constituido por el Consejo 
y sus 6rganos auxiliares. Ello requiere que se examinen y 
evaluen de nuevo las funciones de toda la Organizacion 
y, ~n particular, las del Consejo Economico y Social. El 
orador confia en que la proxima ampliacion del Consejo 
sea motivo de mayor eficiencia, que unida al gran impetu 
dado a las Naciones Unidas por Ia Conferencia sobre 
Comercio y Desarrollo beneficie a todas las actividades 
de la Organizacion. 
7. Espera que el Consejo realice este examen y esta 
evaluacion con la mayor franqueza. Durante la Conferen
cia se manifestaron algunas dudas acerca de la funcion 
que hasta ahora ha desempeiiado el Consejo al acometer 
los problemas mas importantes del desarrollo. Si el 
Consejo desoye en las semanas venideras esta corriente 
de opinion, podria perder una oportunidad excepcional 
de fortalecer todo el sistema de las Naciones Unidas. 
El orador tiene presente Ia importancia de un organo del 
volumen apropiado, . que ocupe una posicion central en 

un sistema internacional de complejidad cada vez mayor 
y que funcione, en ultima instancia, bajo Ia autoridad de 
la Asamblea General. Se cuenta con que el Consejo 
forje, de una gran variedad de programas y actividades 
diferentes, un conjunto coherente y eficaz. La creacion 
de la propuesta Junta de Comercio y Desarrollo, con 
organos auxiliares propios, podra robustecer dicho 
conjunto, siempre que los nuevos mecanismos puedan 
ser integrados eficazmente en la estructura de los medias 
existentes. Las nuevas comisiones propuestas se han de 
considerar con relacion a las que ya existen en la misma 
esfera de actividad y con relaci6n al comite permanente 
que ha sido propuesto para que tenga constantemente 
en estudio las corrientes de capital y de asistencia tecnica 
a los paises en desarrollo. A mas de disponer lo conve
niente para compaginar las atribuciones y los programas 
de trabajo, quizas valiera Ia pena estudiar si, en algunos 
casos, el mecanismo existente y el que se piensa crear 
podrian ser adaptados c!e suerte que un mismo organa 
auxiliar prestase sus servicios tanto al Consejo como a 
la propuesta Junta de Comercio y Desarrollo. Si no se 
adoptan precauciones de esta indole, la existencia de 
demasiadas comisiones podria restar eficacia a la Orga
nizaci6n, y el orador confia en que el Consejo dedique la 
atencion necesaria al problema. Toda falta de coordina
cion en el plano intergubernamental entorpeceria seria
mente los esfuerzos del Secrerario General para organizar 
los recursos de la Secretaria, y la imagen de las Naciones 
Unidas, ala que se espera dar realce mediante la fusion 
del Fondo Especial y el PAAT, podria quedar completa
mente oscurecida. 
8. Por importantes que sean las cuestiones institucio
nales, hay que recordar siempre que el progreso econ6-
mico carece de sentido si no va estrechamente ligado 
a las aspiraciones sociales, y que dicho progreso puede 
peligrar si no se tienen plenamente en cuenta las condi
ciones sociales del desarrollo. Por consiguiente, el 
comercio y las inversiones se han de examinar dentro del 
amplio contexto de las estructuras sociales existentes. 
Ademas, en cualquier sociedad del mundo actual es 
necesario cerciorarse de que se tenga, de algun modo, 
una vision global; sin esa vision, muchas cuestiones -
por ejemplo, las consecuencias economicas. y sociales del 
desarme- no podran divisarse como es debido. 
9. En relacion con Ia economia internacional, es nece
sario asegurarse de que los que pueden contribuir a su 
progreso y crecimiento sepan como influyen ~n ella las 
diversas medidas que constantemente adoptan los gobier
nos y los organismos internacionales. Por encima de todo, 
es necesario asegurarse de que se evalua continuamente 
el progreso de la economia mundial, y de ahi resulta Ia 
necesidad, en el plano internacional, de realizar un 
examen detallado, sistematico y continuo de los pro
gramas nacionales e internacionales, con objeto de 
conferir un mayor sentido de urgencia y cohesion a los 
esfuerzos tan difundidos, y a menudo tan inconexos, que 
se despliegan en pro del desarrollo. Esta es una funcion 
de importancia capital y una de las obligaciones princi
pales que la Carta impone al Consejo. Por consiguiente, 
en el actual periodo de sesiones deberian iniciarse ciertas 
medidas para dar 1. este la posibilidad de desempeiiar esa 
funcion de manera mas adecuada que hasta ahora, tal vez 
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en relacion con la peticion de la Asamblea General de 
que estudie la conveniencia de crear un nuevo comite 
permanente. 
10. Conviene recordar que I a Asamblea General ha 
instituido un amplio sistema de referencia dentro del cual 
podria efectuarse un examen continuo como el descrito. 
AI opinar uminimemente la Asamblea que convenia fijar 
al Decenio para el Desarrollo una cifra como objectivo 
de crecimiento, se reconocio no solo que existe una 
responsabilidad internacional para con los paises menos 
desarrollados, sino que esa responsabilidad exige tambien 
que se alcance una tasa minima de progreso. La Asamblea 
General, en su resolucion 1844 (XVII), ha designado 1965 
como Afio de la Cooperacion Internacional, y ello consti
tuiria una buena oportunidad para hacer un balance, a 
mitad de camino, del progreso realizado bacia el logro 
de los objetivos del Decenio para el Desarrollo. El orador 
tiene el proposito de que tanto el Estudio Econ6mico 
Mundial como eiinforme sobre Ia Situaci6n Social en el 
Mundo que se presentanin al Consejo en 1965 contengan 
una evaluacion y un examen deta1lados de los progresos 
efectuados y de las perspectivas venideras. Ahora bien, 
un esfuerzo especial de esta indole debe constituir un 
factor permanente del proceso de revision a que acaba 
de referirse el orador. El sistema de las Naciones Unidas 
cuenta ya con medios suficientes para vigilar la mayoria 
de las actividades concretas que se refieren al desarrollo, 
pero no existe ningun instrumento especial que permita 
tener en constante estudio el progreso de los planes y 
programas de desarrollo en su conjunto, tanto nacionales 
como internacionales. Esto podria parecer sorprendente, 
si no cupiera suponer que el Consejo se. encargaria de 
realizar esa tarea como parte de sus principales obliga
ciones. Los ol:jetivos solemnemente fijados por la Asam
blea General y reafirmados por la Conferencia de las 
Naciones Unidas ~obre Comercio y Desarrollo podrian 
muy bien ac.:abar por resultar molestos o rutinarios, si no 
se dispusiera de medios que permitieran obtener una 
vision exacta., Iucida y completa de los progresos reali
zados para conseguirlos. Si el Consejo consigue· adoptar 
disposiciones para el desempefio de esta funcion, habra 
dado un paso importante para cumplir mas cabalmente 
con su mision de facilitar la vision global indispensable 
al desarrollo de una estrategia global. 
11. En conclusion, el Secretario General expresa la 
creencia de que en la actualidad Ia situacion economica 
mundial presenta la carecteristica de que los paises en 
desarrollo estan mas resueltos a defender su causa y los 
paises industrializados mas dispu:.::stos a escuchar sus 
argumentos, con lo que son mayores las probabilidades 
de llegar a una inteligencia general sobre los problemas 
planteados. Confia en que el actual periodo de sesiones 
ofrezca Ia oportunidad de actuar mas tYJncertadamente 
en un frente que sea lo mas amplio pvs~ble, con miras a 
realizar los objetivos de la Carta. 

12. El Sr. PREBISCH (Secretario General de la Confe
rencia de las Naciones Unidas sobre Comercit> y Desa
rrollo) da las gracias al Secretario General por haberle 
permitido tomar parte en un acontecimiento de tanta 
importancia como el que ha constituido la Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. 

Agradece la gran ayuda prestada por el Consejo Econo
mico y Social en Ia preparaci6n de la Conferencia, y se 
muestra particularmente reconocido al Subsecretario de 
Asuntos Econ6micos y Sociales, cuyo asesoramiento y 
apoyo, sobre todo en las delicadas fases finales de la 
Conferencia, fueron de un valor inapreciable. Los secre
taries ejecutivos de las com.isiones economicas regionales 
y su personal fueron tambien utilisimos, como tambien 
lo fureon los organismos especializados, especialmente 
la FAO. 

. 13. Para poder apreciar el valor de la Conferencia, no 
solo hay que considerar sus resultados concretos e inme
diatos, sino que, ademas, hay que verla en su verdadera 
perspectiva hist6rica y compararla con la Conferencia de 
las Naciones Unidas sobre Comercio y Empleo, que se 
celebro en La Habana en 1947-1948. Algunas ideas que 
en La Habana habian parecido nuevas y contenciosas 
fueron aceptadas en Ginebra. Si el informe presentado 
por el orador posee algUn merito, este estriba en que 
reproduce sistematicamente las ideas que han ido ganando 
terreno desde que tuvo efecto la Conferencia de La 
Habana. 
14. El resultado mas importante de la Conferencia 
quiza sea el haberse reconocido que para que los paises 
en desarrollo puedan acelerar el ritmo de su crecimiento 
economico y satisfacer sus necesidades de capital y demas 
bienes, tienen que contar con los ingresos que les reportan 
sus exportaciones. La Conferencia reconoci6 tambien 
que, a menos que se tomen medidas concretas para corre
gir los desequilibrios externos, esos paises no podran 
acelerar su ritmo de crecimiento. Quiza sea prematuro 
contar con que el reconocim.iento de ese hecho vaya 
acompafi.ado de objetivos cuantitativos concretos en 
materia de comercio y financiacion, pero los paises 
socialistas han hecho saber que se han fijado objetivos 
cuantitativos de importacion; ello constituye un paso 
bacia adelante. 
15. La Conferencia recomend6 tres maneras de contra
rrestar Ia tendencia al desequibrio externo, a saber : los 
convenios sobre productos basicos, las exportaciones de 
articulos industriales de los paises en desarrollo a los 
paises desarrollados y Ia transferencia de recursos finan
cieros internacionales. 
16. Con respecto a los productos basicos, Ia Confe
rencia reconocio la necesidad de ampliar el alcance de 
los convenios respectivos y, al mismo tiempo, la de 
incluir en ellos disposiciones sobre la estabilizaci6n de los 
precios, el acceso a los mercados y Ia competencia que 
plantean los productos sinteticos. Se decidi6 que la 
propuesta comision so bre convenios y normas en materia 
de productos basicos se encargue, a principios del aiio 
entrante, de preparar un programa de trabajo sobre 
productos basicos, prestando especial atencion al asunto 
de Ia organizaci6n internacional de los mercados de 
dichos productos. 
17. Con respecto a las exportaciones industriales, hay 
una recomendaci6n muy importante en Ia que se reconoce 
Ia necesidad de aumentar esas exportaciones de los paises 
en desarrollo a los paises desarrollados. Mucho fue lo que 
se discutio sobre esa cuesti6n, y el Reino Unido propuso 
un plan en virtud del cual se aplicarian a todos los paises 
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en desarrollo las preferencias de que son objeto los paises 
del Commonwealth. Un miembro de la Comunidad 
Econ6mica Europea habl6 en favor de una politica prefe .. 
rencial selectiva, idea que fue apoyada por los paises del 
Mercado Comun. Es evidente que si se adoptase un sis
tema por el que se concedieran preferencias a todos 1os 
paises, ese sistema tendria que ser apoyado por todos los 
paises industrializados. Es de esperar, pues, que se vuclva 
a discutir dicha idea en otras reuniones y que se elabore 
una politica vjable de preferencias. Tal era el prop6sito 
que se perseguia cuando la Conferencia recomend6 al 
Secretario General de las Naciones Unidas que crease 
un comite de expertos, encargado de estudiar los me
todos mas indicados para establecer tm sistema prefe
rencial. 
18. En cuanto ala financiaci6n, algunas de las ideas que 
se han venido discutiendo en el Consejo, en la Asamblea 
General y en las comisiones econ6micas regionales han 
acabado por dar fruto. La recomendaci6n de la Conferen
cia sobre medidas financieras complementarias es de 
especial importancia. Se renonocc en ella que un pais que 
hubiese basado su plan de desarrollo econ6mico sobre 
determinada proyecci6n de sus exportaciones y que mas 
tarde comprobase que los hechos no confirmaban dicha 
proyecci6n, tendria derecho a pedir que se estudiase su 
situaci6n y, si hubiese Iugar, a obtener una financiaci6n 
complementaria. Ello constituye un paso decisivo bacia 
el reconocimiento del fen6meno del empeoramiento de 
Ia relaci6n de intercambio. A principios del decenio ante
rior, ya se sabia perfectamente que habria que aumentar 
los recursos financieros internacionales puestos a dispo
sici6n de los paises en desarrollo. En 1950, los recursos 
asi traspasados ascendieron apenas al 0,3 % de los ingresos 
de exportaci6n de todos los paises en desarrollo. En 
1962, esa cifra habia aumentado al 0, 7 %, pero ello no 
era muy satisfactorio, por cuanto en el mismo periodo la 
perdida de ingresos experimentada por dichos paises, 
debido al empeoramiento de Ia relaci6n de intercambio, 
significaba que Ia proporci6n de los recursos financieros 
que recibian era todavia de s6lo el 0,3 %. La financiaci6n 
complementaria permitira contrarrestar esa neutralizaci6n 
de beneficios. 
19. Tambien se introdujo una importante modificaci6n 
en la recomendaci6n de Ia Asamblea General~ que figura 
en su resoluci6n 1522 (XV), de que los paises desarro
llados aporten una contribuci6n del 1 % aproximada
mente de sus ingresos nacionales a los paises en desarrollo. 
En la recomendaci6n aprobada por Ia Conferencia, ese 
1% debe ser la cifra minima neta. 
20. La complejidad de los problemas examinados en Ia 
Conferencia dio Iugar a la recomendaci6n de que esta 
quede establecida como 6rgano de Ia Asamblea General, 
de que se reuna por lo menos una vez cada tres afios y de 
que se cree una Junta de Comercio y Desarrollo, que 
forme parte mtegrante de Ia Secretaria de las Naciones 
Unidas. Si Ia Asamblea General aprueba esas propuestas, 
las Naciones Unidas dispondran de instrumentos mas 
eficaces que los que han tenido hasta ahora para atender 
met6dicamente a los problemas del comercio. La reco
mendaci6n relativa a ese punto no es completa, pues no 
ha sido posible incorporar en el nuevo mecanismo un 
procedimiento de conciliaci6n que facilite una base de 

acuerdo entre los paises ~m desarrollo y los paises desa
rrollados. La complejidad de los problemas que han de 
abordarse haec necesaria la existencia de ese procedi
miento, pues de poco sirve formular recomendaciones a 
los gobiernos si aquellos de quienes depende el eficaz 
cumplimiento de tales recomendaciones no estatl de 
acuerdo con elias. En la recom.endaci6n aprobada por 
la Conferencia se pide al Secretario General de las 
Naciones Unidas que nombre un comite especial para 
que decida sobre esa importante cuesti6n sometida a Ia 
Asamblea General. Se reconoce que, sobre ese punto, el 
voto de la mayo ria carece de senti do; sin embargo, ello 
no resta importancia al voto de Ia mayoria en Ia serie de 
recomendaciones que han hecho que el mundo adquiera 
conciencia de Ia situaci6n de los paises en desarrollo. La 
expresi6n de las aspiraciones y opiniones de Ia mayoria 
ha tenido evidentemente gran importancia en Ia difusi6n 
de las ideas que van ganando ahora terreno en todo el 
mundo. 
21. Antes de Ia Conferencia, Ia prensa mundial pronos
tic6 que la misma constituir.ia un fracaso absoluto. El que 
no haya sido asi se debe principalmente a la cooperaci6n y 
a Ia coordinaci6n de los paises en desarrollo, primero en 
el plano regional y mas tarde en el mundial. Esa coordi
naci6n es expresi6n de Ia fuerza que poseen en el mundo 
los paises en desarrollo, pues estos se dan cuenta ahora 
del papel que pueden desempeiiar. Un hecho importante 
que debe tenerse presente es que los paises en desarrollo 
estan resueltos a interpretar, segun su propio criterio, los 
actuates fen6menos econ6micos y sociales, y a dar las 
soluciones que ellos crean oportunas. 
22. Se ha preguntado en varias ocasiones por que se ha 
hecho hincapie en el comercio y en Ia financiaci6n exte
riores, y no en la reorganizaci6n de Ia estructura interna 
de los paises en desarrollo. Es innegable que estos paises 
han de modificar su estructura interna, pero si persistieran 
las tendencias econ6micas de los quince ultimos afi.os, 
de nada servir.ia introducir cambios en Ia estructura eco
n6mica y social de los paises en desarrollo. Cuanto mayor 
sea Ia ayuda que estos reciban del exterior, tanto menores 
seran las dificultades con que tropiecen al hacer los 
cambios internos. 

23. El Sr. THOMAS (Reino Unido) rinde homenaje a 
la Secretaria por la objetividad y el caracter completo 
de los documentos presentados al Consejo. Esos docu
mentos muestran algunas caracteristicas netamente alen
tadoras. Por ejemplo, la expansi6n de Ia producci6n 
entre 1962 y 1963 benefici6 probablemente a mas paises 
y fue mas uniforme entre las principales regiones que 
durante los aiios anteriores; el aumento medio del 
producto nacional bruto de los paises exportadores de 
productos primarios se mantuvo en un 5 %; ademas1 el 
cambio de Ia tendencia a la baja en los precios de los 
productos primarios trajo consigo en 1963 alguna mejora 
en Ia relaci6n de intercambio de los exportadores de 
productos primarios, con Ia mejora subsiguiente del 
poder adquisitivo de sus · exportaciones. Por otra parte, 
Ia producci6n de manufacturas en los paises de producci6n 
primaria aumenta constantemente. Otra caracteristica 
alentadora es el rapido crecimiento del comercio interna· 
cionul. AI mismo tiempo, los paises industrializados con 
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economia de mercado han conseguido tambien mantener medio de gran importancia ·para llevar adelante esc 
una buena tasa de crecimiento. proceso. Su principal funci6n, como se afirma en Ia 

recomendaci6n de la Conferencia, consiste « en aumentar 
24. Sin embargo, existen dificultades, tanto en los paises el comercio internacional, particularmente con miras a 
desarrollados como en los paises en desarrollo, que es promover el desarrollo econ6mic? » (~bi~., anexo A.V.l. 
preciso resolver. Una de esas dificultades es el descenso parr. 3a); la delegaci6n del Remo Untdo ace~t~ esa 
de Ia producci6n agropecuaria en varios paises produc~ definici6n, apoy6 las propuestas para el establecumento 
to res de prod uctos primarios, lo cual, combinado con el de nuevas instituciones, y hara cuanto este en su mano 
rapido aumento de Ia poblaci6n, contribuye a que el para que se pongan en practica. 
progreso tenga un caracter precario. Otra caracteristica 
inquietante. la constituyen los diversos obstaculos con 28. El Sr. Thomas no se propone examinar con detalle 
que tropieza un crecimiento sustancial en aquellos paises las recomendaciones de Ia Conferencia sobre las nuevas 
que dependen de determinados productos basicos. Sin instituciones. No obstante, desea sefialar a Ia atenci6n 
embargo, el rasgo mas alentador observado durante el del Consejo dos puntos esenciales de todas las decisio~es 
pasado afio es la tendencia creciente a Ia cooperaci6n, adoptadas en Ia Conferencia y q~e ~uru::dan relac16n 
tanto regional como en el mundo entero, Y mas de un especial con las propuestas sobre las mst1tuc1ones. Ambos 
documento presentado al Consejo propugna una visi6n puntos tienen su origin en Ia Carta; es importante ~ener 
mas regional que nacional de los problemas econ6micos. presente que las nuevas instituciones habr~n ?e. func1o!lar 
25. No cabe Ia menor duda de que Ia Conferencia de las de conformidad con la Carta y que los prmc1p1os de esta 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo ha sido el se habran de aplicar a sus actividades. 
acontecimiento mas importante del pas ado afio en la esfera 29. El primer pun to es Ia necesidad de una pl~na 
econ6mica internacional. El Gobierno del Reino Unido cooperaci6n entre los paises en desartollo y los pruses 
considera que la Conferencia ha sido un exito. Ha cons- desarrollados. El objetivo debe ser conseguir resultados 
tituido una etapa muy significativa en el esfuerzo conti- practicos que redunden en beneficios concretos para los 
nuado de los paises, tanto desarrollados como en desa- paises en desarrollo. Para alcanzar e~e objetivo, Ia l~bor 
rrollo, para encontrar soluciones a los problemas de del nuevo mecanismo ha de caractenzarse por el mtsmo 
estos ultimos. En primer Iugar, bubo un pleno acuerdo sentido de cooperaci6n gracias al cualla Conferencia pudo 
en cuanto a las recomendaciones relativas a varios pro- llegar a un acuerdo tan amplio so~re tantos prob!emas 
blemas imporl:antes. El Sr. Thomas recuerda en particu- dificiles. S6lo mediante Ia cooperac16n pueden reab~arse 
Iar Ia recomendaci6n sobre medidas financieras c0mple- progresos, y este hecho Io reconoci6 Ia Conferencta en 
mentarias (E/CONF. 46/139, anexo A.IV.18), patrocinada sus recomendaciones de que Ia Asamblea General 
por las delegaciones de Suecia y el Reino Unido, en Ia que determine un procedimiento de conciliaci6n en lo que 
se esboza un plan para prestar asistencia financiera respecta a propuestas de .cierta naturaleza. L~s duros 
complementaria a los paises en desarrollo cuyos planes hechos de la vida econ61Ulca no pueden camb1arse cou 
de desarrollo hubieran rcsultado perjudicados por los resoluciones sino mediante el esfuerzo mancomunado 
movimientos a largo plazo de sus ingresos de exportaci6n. de todos lo~ paises del mundo trabajando jun~os con 
El plan fue aprobad6, con un apoyo abrumador, tanto espiritu de colaboraci6n. Por ello, Ia delegact6n del 

. por los paises desarrollados como por los paises en desa- Reino Unido ha acogido con particular agrado la afirma-
1 rrollo, y el Gobierno del Reino Unido espera Jos resulta- ci6n contenida en el parrafo 4 de Ia Declaraci6n conjunta 

dos de Ia labor complementaria que ya esta llevando a de los 77 paises en desarrollo, segun Ia cual estos « han 
cabo el BIRF. Asimismo, la Conferencia pudo llegar a aceptado asimismo estas resoluciones reconociendo Ia 
un acuerdo sobre dos recomendaciones globales relativas necesidad de un esfuerzo de cooperaci6n internacional. 
a Ia exportaci6n de manufacturas procedentes de los Para ello, han decidido que Io mejor es lograr ~1 ~ayor 
paises en desarrollo (ibid., anexos A.III. 6 Y 7), Y a una acuerdo posible en vez de hacer cons tar sus asp1rac1ones 
recomendaci6n de gran alcance sobre crecimiento Y en decisiones mayoritarias » (ibid., anexo B). El Sr. Tho .. 
ayuda, que insta a los paises desarrollados a que dediquen mas confia en que, siguiendo con ese espiritu de colabo-
a finalidades de ayuda por lo menos un 1 % de su ingreso raci6n, las nuevas instituciones proseguiran con exito la 
nacional (ibid., anexo A. IV.2). labor de Ia Conferencia. Es importante que ese espiritu de 
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26. En segundo Iugar, Ia Conferencia defini6 varios colaboraci6n se ponga de manifiesto durante el presente 
1 

problemas fundamentales que requieren un estudio debate y posteriormente, para dar un mentis a quienes 
r ulterior. Por ejemplo, recomend6 el establecimiento de trataron de dramatizar Ia Conferencia y las nuevas 

una comisi6n para estudiar el principia segun el cual los instituciones propuestas, dandoles el .caracter de un 
paises desarrollados deben conceder preferencia a los choque o un campo de batalla entre paises ricos Y paises 
paises en desarrollo y ver la mejor manera de ponerlo en pobres. 
practica. Se aprobaron recomendaciones en otros nume- 30. La segunda cuesti6n fundamental es Ia neces.idad 
rosos dominios, que requieren mas estudio, negociaci6n de una coordinaci6n entre Ia labor del nuevo mecarusmo 
Y cooperaci6n. y Ia de las instituciones existentes. No s6lo es la coope-
27. Todavia mas significativo es el acuerdo realizado raci6n entre gobiernos un requisito previo esencial para 
sobre la cuesti6n del nuevo mecanismo institucional. La el exito, sino que tam bien es de vital importancia Ia coor· 
Conferencia debe considerarse como una etapa significa- dinaci6n de la labor de todos los diferentes 6rganos de 
tiva en un proceso permanente, y el Sr. Thomas espera las Naciones Unidas cuyas actividades estan relacionadas 
que el mecanismo cuya creaci6n se ha propuesto sea un cot1 la esfera del desarrollo econ6mico y social. Si la 
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coordinaci6n es estrecha y eficaz, traera consigo un 
beneficia neto para los paises en desarrollo. Si faltara, el 
resultado seria la frustraci6n y el desperdicio de los 
limitados recursos de que se dispone. De ahi que el 
Gobierno del Reino Unido conceda importancia a la 
insistencia que se da a la coordinaci6n en Ia recomenda
ci6n de Ia Conferencia referente a las instituciones (ibid., 
anexo A. V. 1). Asimismo, concede importancia a Ia 
funci6n permanente del Consejo en Ia coordinaci6n de las 
actividades econ6micas del grupo de las Naciones Unidas, 
de conformidad con la Carta. El Sr. Thomas esta seguro 
de que, cuando Ia Asamblea General examine las recomen
daciones, tendra presente la necesidad de asegurar una 
coordinaci6n adecuada con las actuates instituciones 
interesadas tambien en las cuestiones del comercio inter
nacional. Un amplio campo de acci6n practica lo cons
tituyen las negociaciones arancelarias Kennedy, cuya 
preparaci6n va adehmtando. Las relaciones con el BIRF 
y otros organismos financieros de las Naciones Unidas, y 
con otros organismos especializados, seran tambien de 
importancia para las nuevas institucionei!.\, que habran de 
tener en cuenta las actuates disposiciones centradas en el 
Consejo. No habra dificultad si se tienen presentes dos 
principios, concretamcnte Ia necesidad de una distribu
ci6n del trabajo, racional y claramente definida, entre los 
diferentes 6rganos interesados, y Ia necesidad de desa
rrollar aun mas el sistema de estrecha cooperaci6n y 
coordinaci6n mediante consultas entre los miembros del 
grupo de las Naciones Unidas, establecido a lo largo de 
los afios por el Consejo en virtud del Articulo 63 de Ia 
Carta. 
31. El exito de la. Conferencia ha debido mucho a la 
paciencia y competencia de su Ptesidente y de su Secre
tario General, quienes, durante Ia fase final, trabajaron 
literalmente dia y noche para conseguir el amplio acuerdo 
que finalmente se realiz6. 
32. El Sr. Thomas no considera que sea conveniente que 
el Consejo reabra el estudio del fondo del infotme. 
Aunque este dentro de las attibuciones del Consejo 
ampliar o modificar las recomendaciones de Ia Conferen
cia, la delegaci6n del Reino Unido estima que seria un 
error exponerse a trastornar el equilibria logrado mediante 
extraordinario esfuerzo en d Acta Final. Espera que el 
Consejo adopte una resoluci6n por la cual tome nota del 
informe de la Conferoncia y lo transmita a la Asamblea 
General con su aprobaci6n. 

33. El Sr. LEKIC (Yougoslavia) dice que su delegaci6n 
ha apoyado invariablemente las reclamaciones de nuevas 
Estados miembros de Ia Naciones Unidas que solicitan 
estar representados en el Consejo, en la creencia de que la 
presencia de sus representantes seria garantia de una labor 
mas eficaz. 
34. Un nuevo fen6meno ha tenido Iugar en Ia esfera de 
las relaciones econ6micas internacionales. La economia 
mundial clasica de fines del ultimo siglo y principios del 
actual ha quedado definitivamente sustituida por una 
economia mundial considerablemente ampliada en la 
que los paises recien independizados de Asia, Africa y 
America Latina deben ganar Ia posici6n de socios activos 
e iguales. El progreso politico y social que se ha producido, 
las aspiraciones cada vez mayores de las masas y los 

adelantos de Ia ciencia y Ia tecnologia abren enormes 
posibilidades y exigen una aceleraci6n del crecimiento 
econ6mico y una economia mundial cada vez mas inter
dependiente. El fomento del crecimiento econ6mico no 
s6lo respondera a las aspiraciones legftimas de los paises 
en desarrollo, sino que creara condiciones en que las 
actividades econ6micas de los paises industrializados 
podran ampliarse y contribuira al fomento de Ia com
prensi6n y Ia cooperaci6n internacional. Si se hade respon
der a ese reto, se necesita una acci6n internacional positiva 
y deben adoptarse medidas internacionales deliberadas 
que comprendan en primer Iugar la utilizaci6n del 
comercio y Ia finanza internacionales como instrumentos 
de un progreso econ6mico permanente. 
35. La importancia hist6rica de la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo reside 
precisamente en el hecho de que refteja las nuevas condi
ciones de la economia mundial y propane un programa 
de medidas para mejorar la cooperad6n en el comercio 
y en la financiaci6n internacional, mejota que ha. venido 
a ser necesaria como resultado de los ultimos aconteci
mientos. 
36. La Conferencia ocupa un Iugar eminente entre los 
esfuerzos para fomentar la cooperaci6n internacional, 
no s6lo porque ha sido la mayor reuni6n de notables 
figuras politicas que haya ocurrido nunca, sino, todavia 
mas, por la actitud positiva adoptada por los paises par
ticipantes respecto de las nue,vas exigencias de una 
economia mundial ampliada y la aceleraci6n del desarro· 
llo econ6mico. En anteriores conferencias econ6micas 
mundiales se intent6 volver a antiguos procesos econ6mi
cos mundiales o restaurar relaciones anticuadas en Ia 
cconomia mundial, y esta fue la raz6n de que tuvieran 
resultados escasos y limitados. En cambia~ Ia Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo 
examin6 las necesidades reales de una economia mundial 
ampliada, las peticiones de cooperaci6n entre los paises 
con el mismo nivel de desarrollo, entre paises con dis· 
tintos niveles de desarrollo y entre paises con sistemas 
sociales y econ6micos diferentes. Los representantes de 
119 paises examinaron propuestas encaminadas a cam· 
biar las normas y principios que rigen el comercio inter· 
nacional y formularon medidas para una nueva politica 
comercial y de desarrollo, que permitiran establecer una 
nueva divisi6n internacional del trabajo e introducir en 
la producci6n y el comercio mundiales cambios que 
constituyan los cimientos internacionales para la diver· 
sificaci6n de las economias y la industrializaci6n de los 
paises en desarrollo, asi como para fomentar un creci .. 
miento dinamico de la economia mundial en general. La , 
Conferencia inici6 un proceso de investigaci6n de solu· 
ciones permanentes a los problemas del desarrollo 
econ6mico y al progreso de la cooperaci6n econ6W.ca 
internacional, de conformidad con las nuevas exigencias 
de la economia mundial ampliada. 
37. Las tendencias econ6micas mundialcs y 'Ia posicion 
de los paises en desarrollo en la economia mundial han 
sido tratadas con eficacia y competencia en el informe 
de la Conferencia (vease E/CONF. 46/139). Ha aumen· 
tado considerablemente el conocimiento de esos fen6· 
menos, pero no por ello ha sido mas clara la conciencia 
mundial. Ha sido inquietante descubrir que el resultado 
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general de la colaboraci6n econ6mica internacional 
j continuaba siendo la separaci6n cada vez mayor entre 
· los centros industriales y Ia periferia mundial. 

38. La expa.nsi6n del comercio y las relaciones econ6-
micas en general entre los paises occidentales y los paises 
socialistas industrializados van considerablemente a Ia 
zaga de las posibilidades existentes. Obstticulos de 
caracter administrative, econ6mico y comercial entor
pecen Ia corriente mutua de productos, pero el desarrollo 
alentador de las relaciones econ6micas entre dichos 
paises, que se ha registrado en los ultimos aiios, demues
tra claramente que los esfuerzos emprendidos para 
ampliar Ia cooperaci6n es probable que contribuyan a 
normalizar y fomentar el comercio entre paises con 
distintos sistemas sociales y econ6micos y, en conse
cuencia, a ampliar el comercio mundial en conjunto. 
39. Un desarrollo econ6mico desigual y unas condi
ciones inseguras de transformaci6n y emancipaci6n 
econ6micas de los paises recien independizados siguen 
constituyendo el problema central de Ia economia mun
dial, y es probable que se trate de un problema a largo 
plazo. Los resultados generales de las normas y princi
pios que rigen actualmente el comercio intemacional y 
las tendencias del mercado mundial continuan manifes
tandose en forma de una tendencia persistente hacia 
desequilibrios externos que acompafian el proceso · de 
desarrollo. La posici6n de los paises en desarrollo en Ia 
economia mundial esta determinada por el hecho de que 
1a disparidad en Ia demanda mundial, junto con las 
politicas proteccionistas y discrhninatorias de los paises 
industrializados, tienen como resultado que el' aumento 
de las exportaciones mundiales de productos primarios 
vaya a la zaga del crecimiento de las exportaciones 
industriales. Simultaneamente, las diferencias estruc
turales entre los centros industriales y Ia periferia mundial 
aumentan las dificultades de los paises en desarrollo y 
causan un nuevo deterioro de su relaci6n de intercambio. 
El resultado inevitable es que las necesidades de impor
taci6n de iOS paises en desarrollo, estimuladas por el 
nipido proceso de diversificaci6n e industrializaci6n, 
aumentan mas de prisa que sus expertaciones y sus 
ganancias de exportaci6n. Los desequilibrios externos que 
de ello se derivan no podrian rectificarse mediante expor
taciones industriales de los paises en desarrollo, debido 
al modesto volumen de sus industrias y economias y a las 
dificultades con que tropiezan en los mercados de los pai
ses industrializados. El importante adelanto conseguido 
en el perlodo de posguerra, en Ia financiaci6n publica 
internacional y en el establecimiento de programas de 
asistencia tecnica, no llega tampoco a ser lo que se 
necesita para efectuar una transformaci6n econ6mica. 
Durante los ultimos aiios, Ia contribuci6n de Ia financia
ci6n internacional a Ia modernizaci6n de Ia vida econ6-
mica de los paises en desarrollo ha quedado en gran 
parte neutralizada por Ia gran salida de recursos de dichos 
pa{ses para enjugar las deudas y cubrir los gastos invisibles. 
40. Los desequilibrios externos de los paJses en desa
rrollo se exponen en el parrafo 21 del Acta Final de Ia 

, Conferencia. El efecto inmediato de su posici6n en Ia 
economia mundial y las tendencias actuates del mercado 
mundial, es un constante quedar detras de su crecimiento 
econ6tn.ico anual per capita en comparaci6n con sus 

necesidades, con los objetivos minimos establecidos por 
el Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo y 
con el crecimiento correspondiente de los paises industria
lizados. 
41. Asimismo, las actuaJes tendencias econ6micas 
mundiales revelan Ia repercusi6n de las deficiencias 
estructurales de los paises en desarrollo en su indice de 
crecimiento econ6mico. Pese a los benefi.cios que han 
obtenido como resultado de Ia elevaci6n de los precios 
de los productos basicos en 1963-1964, y al aumento 
consiguiente en Ia capacidad adquisitiva de sus exporta
dones, continuan siendo pronunciadas las diferencias 
entre Ia producci6n mundial de productos basicos y de 
productos manufacturados. 

42. Es perfectamente comprensible que la Conferencia 
no haya podido, en un plazo de tiempo relativamente 
corto, encontrar soluciones para todos los complejos 
problemas del desarrollo econ6mico y de la cooperaci6n 
internacional. Sin duda, algunos de los resultados 
conseguidos no responden a las necesidades y ey"i-oectativas 
de los palses en desarrollo, pero si se considera a Ia 
Conferencia como un esfuerzo colectivo de los paises en 
desarrollo por una parte y de los paises socialistas e 
industrializados por otra, los progresos conseguidos son 
de importancia excepcional. La delegaci6n de Yugoslavia 
considera muy importantes los resultados conseguidos, 
y esta persuadida de que ellos fomentaran Ia creaci6n 
de condiciones para acelerar el desarrollo de las economias 
de los paises en desarrollo y el progreso general de Ia 
economia mundial. 

43. La Conferencia fue convocada debido a Ia necesidad 
urgente de que Ia comunidad internacional adoptara 
medidas sistematicas para resolver el agudo problema 
que impide que los paises en desarrollo aceleren su 
crecimiento econ6mico, mejoren su nivel de vida y 
reduzcan la distancia que les separa de las partes del 
mundo desarrolladas. Fue convocada debido a Ia creen
cia, cada vez mas extendida, de que Ia eliminaci6n de las 
diferencias y desigualdades existentes en la economia 
mundial redunda en interes de todos, y de que el creci
miento econ6mico de los paises en desarrollo es por con
siguiente un problema cuya soluci6n debe recibir Ia 
maxima prioridad dentro de Ia estructura de la coope
raci6n econ6mica internacional. 

44. Es altamente significative ·el hecho de que Ia Con
ferencia haya seiialado por unanimidad que Ia aceleraci6n 
del crecimiento econ6mico de los paises en desarrollo 
constituye una condici6n previa basica para asegurar el 
desarrollo de la economia mundial en conjunto, y que Ia 
consecuci6n de este objetivo redunda en interes de toda 
Ia comunidad internacional y de cada uno de los paises 
por separado. Muchos de los acuerdos y recomendaciones 
aprobados se han basado en este principia. Tambien 
fueron aprobadas diversas recomendaciones encaminadas 
a modificar gradualmente los principios y usos, en el 
comercio y en las relaciones econ6micas, que fomentan 
Ia desigualdad en las relaciones econ6micas mundiales y 
agravan constantemente Ia situaci6n de una abrumadora 
mayoria de Ia humanidad. Una situaci6n de esta indole 
no s6lo se encuentra en contradicci6n con las exigencias 
del desarrollo de todos los paises, sino que constituye 
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tambien una fuente pennanente de empeoramiento de 
las relaciones politicas internacionales, en momentos en 
que se llevan a cabo con mas exito que antes esfuerzos 
por imponer una politica de coexistencia activa y pacifica. 
Tiene tambien sumo significado el acuerdo general conse
guido en la Conferencia acerca de la necesidad de que Ia 
comunidad internacional adopte medidas para favorecer 
sistematicamente los intentos de los paises en desarrollo 
por elevar el nivel de vida de sus pueblos. Estas medidas 
deberan conducir a la creaci6n de una mas racional y 
equitativa divisi6n internacional del trabajo, y habran de 
ir acompafiadas de apropiados cambios estructurales 
en la economia y en el comercio mundiales. 
45. Debe concederse especial importancia a la opini6n 
generalmente aceptada, de que el desarrollo econ6mico 
interesa y obliga al conjunto de la comunidad internacio
nal. La Conferencia ha trazado las lineas basicas de 
orientaci6n para una acci6n econ6mica nacional e 
internacional encaminada a eliminar los obstaculos que 
se oponen al desarrollo rapido y provechoso de la econo
mia mundial. Se ha recalcado la importancia del comercio 
como instrumento basico y potente del desarrollo econ6-
mico y se ha prestado especial atenci6n a medidas que 
puedan estimular el incremento de los ingresos de expor
taci6n de los paises en desarrollo. Aun cuando la Confe
rencia no pudiera resolver todos los problemas que se 
le plantearan, abri6 indudablemente el camino para su 
futura soluci6n y logr6 resultados iniciales. 
46. Apenas hace falta poner de relieve que, al presentar 
sus propuestas para la soluci6n de los problemas econ?
micos basicos, los paises en desarrollo han actuado baJO 
el supuesto de que son ellos los primordialmente respon
sables en cuanto a la aceleraci6n del desarrollo de sus 
econom.ias. Estan decididos a intensificar sus esfuerzos 
propios mediante la movilizaci6n total de los recursos 
nacionales con miras a la industrializaci6n, al desarrollo 
de la agricultura y a la diversificaci6n de la producci6n 
y del comercio exterior sobre la base de planes nacionales 
de desarrollo. La realizaci6n de estos intentos tropieza, 
sin embargo, con serias dificultades que no podran ser 
eliminadas sin una acci6n internacional amplia y coor
dinada. 
47. Las decisiones y recomendaciones aprobadas por 
Ia Conferencia, en su conjunto, ejerceran su influencia 
sobre las politicas de comercio y desarrollo en el mundo 
entero. Debe sefialarse, sin embargo, que no se ha llega?o 
a un acuerdo sobre todos los puntos esenc ales relacto
nados con el sistema completo de medidas propuesto por 
los paises en desarrollo, debido a la falta de buena 
disposici6n por parte de algunos paises industrializados 
con economia de mercado. Se haran necesarios nuevos 
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esfuerzos para resolver muchos problemas siguiendo las 
lineas generales aprobadas por la Conferencia. 
48. Los paises en desarrollo han trabajado intensamente 
en la busqueda constructiva de soluciones a los problemas 
pendientes. Han logrado con exito llegar a una plena 
unidad de acci6n que tendra una gran importancia en 
futuras actividades dirigidas a la soluci6n de los proble
mas econ6micos mundiales. Han mostrado un alto 
sentido de responsabilidad en su lucha por el estableci
miento de nuevas relaciones basadas en Ia igualdad y por 
Ia realizaci6n de sus justificadas demandas. 
49. La labor real de la Conferencia no ha confirmado 
Ia opini6n un tanto esceptica de que era una Conferencia 
de los paises en desarrollo; todos los partidpantes demos
traron tener conciencia de que perteneci<Jn a una comu
nidad cada vez mas grande y de la interdependencia de 
sus intereses, tratarase de los paises en desarrollo, de los 
paises industrializados o de los paises socialistas. Como 
consecuencia, todos los Estados Miembros de las Naciones 
Unidas se han hecho conjuntamente responsables de 
la puesta en vigor de las recomendaciones y decisiones 
de la Conferencia y de Ia elaboraci6n ulterior de las 
politicas internacionales que se hacen necesarias en la 
esfera del comercio y el desarrollo. 
50. El Consejo, ante todo y sobre todo, debe poner de 
relieve que la Conferencia ha constituido un aconteci
miento de primerisima importancia. Debe tambien 
sefialar que el Acta Final representa la expresi6n de las 
nuevas necesidades y aspiraciones y refleja los esfuerzos 
de los Estados ~vfiembros de las Naciones Unidas por 
llegar a un acuerdo en cuanto a una politica internacional 
de comercio y desarrollo nueva y mas dinamica. Los 
gobiernos de todos los paises, las Naciones Unidas y 
todos sus 6rganos, las comisiones econ6micas regionales, 
los organismos especializados y todas las demas ot'gani· 
zaciones internacionales competentes, asumen una .~ran 
responsabilidad por lo que se refiere a Ia ~jecuci6n do l~s 
medidas propuestas por la Conferencta. El ConseJO 
Econ6mico y Social debe acoger favorablemente los 
resultados de la Conferencia y prestar su apoyo a las 
medidas por ella iniciadas. Espera que los paises repre· 
sentados en el Consejo, que fueron miembros del grupo 
de los 77 paises en desarrollo durante la Conferencia, 
preparen un proyecto de resoluci6n sobre este tema del 
programa. La delegaci6n de Yugosl~via esper~ que sea 
posible llegar a un acuerdo de maxima amphtud entre 
todos los miembros del Consejo en cuanto a 1a evaluaci6n 
de la actividad hist6rica de la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo. 

Se levanta la sesi6n a las 13.15 horas. 

16403-August 1964-530 
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Presidente: Sir Ronald WALKER (Australia). 

Presentes: 
Los representantes de los soguientes paises, miembros 

del Consejo : Argelia, Argentina, Australia, Austria, 
Colombia, Checoslovaquia, Chile, Ecuador, Bstados 
Unidos de America, Francia, India, Irak, Jap6n, Luxem
burgo, Reino Unido de Gran Bretaiia e lrlanda del Norte, 
Senegal, Uni6n de Republicas Socialistas Sovieticas, 
Yugoslavia. 

Los representantes de los siguientes paises, miembros 
adicionales de los comites del periodo de sesiones : 
Cameron, Ghana, Indonesia, Iran, ltalia, Mexico, 
Republica Arabe Unida, Republica Unida de Tanganyika 
y Zanzibar. 

Los observadores de los siguientes Bstados Miembros: 
Belgica, Brasil, Bulgaria, Canada, Cuba, Finlandia, 
Irlanda, Israel, Republica Centroafricana, Rumania, 
Suecia, Uganda, Uruguay, Venezuela. 

Los observadores de los siguientes Bstados no miem
bros : Republica Federal de Alemania, Santa Sede. 

Los representantes de los siguientes organismos 
especializados: Organizaci6n Internacional del Trabajo, 
Organizaci6n de las Naciones Unidas para la Agricultura 
y Ia Alimentaci6n, Organizaci6n de las Naciones Unidas 
para Ia Educaci6n, Ia Ciencia y Ia Cultura, Banco Inter
nacional de Reconstrucci6n y Fomento, Fondo Mone
tario Internacional, Organizaci6n Mundial de Ia Salud, 
Uni6n Postal Universal. 

TEMAS 5 Y 4 DEL PROGRAMA 

Tendencias de Ia economfa mundial (E/3902 y Add.l 
a 4; E/CN.12/696 y Add.l y 2; E/CN.14/239; E/ECE/ 
535) 

Informe de Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo (E/3856, E/3932; E/CONF.46/ 
139) 

DEBATE GENERAL ( continuacion) 

1. El Sr. TETANG (Caw0run) felicita a los secretarios 
ejecutivos de las comisiones econ6micas regionales por 
sus manifestaciones y por las perspe.ctivas alentadoras 
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que ofrecen sus respectivos programas. Uno de los hechos 
mas notables de los ultimos aiios ha sido la emancipaci6n 
de los pueblos coloniales, que ha dado Iugar a una 
ampliaci6n de !a estructura institucional internacional. 
Las consecuencias de esta ampliaci6n son de gran enver
gadura, pues con ella se abre el camino para nuevas 
reivindicaciones cuya justicia ha sido ya reconocida por 
el mundo entero. 
2. La primera de tales reivindicaciones es la imperiosa 
necesidad de garantizar a los pueblos de los paises en 
desarrollo un nivel de vida decente. La caridad puede 
satisfacer las necesidades mas inmediatas, pero su 
unico resultado seria aplazar el problema que pretende 
resolver y, a Ia vez, exigiria sacrifi.cios cada vez mayores 
por parte del donante. Hoy en dia, cuand9 se han apagado 
las pasiones que acompai1aron al proceso, a veces violento, 
de Ia independencia, un frio exame.n de Ia situaci6n de 
los paises en desarrollo demuestra que Ia tarea con que 
se enfrentan es gigantesca. Sin embargo, es preciso 
asegurarles de alguna manera que su independencia, 
duramente conseguida, constituye una realidad. 
3. Como no hay una soluci6n facil, los pueblos recien 
independizados han vuelto sus miradas hacia aquellos 
paises que, por su esfuerzo, su abnegaci6n y su decisi6n, 
han conseguido los bienes que el mundo moderno consi· 
dera indispensables. Asi han podido aprender que la 
industrializaci6n constituye Ja mejor garantia para un 
desarrollo futuro. Sin embargo, sus economias aisladas 
ofrecen un marco demasiado estrecho para los metodos 
modernos de producci6n. Tambien aqui los paises 
desarrollados habian indicado el camino, y siguiendo su 
ejemplo, los paises en desarrollo han dado los primeros 
pasos para una cooperaci6n regional que lta conseguido 
ya progresos considerables, pese a algunos rozamientos. 
Tales esfuerzos han conducido a la creaci6n de diversas 
organizaciones regionales en Africa y han cutminado efi el 
Banco Africano de Fomento y Ia Organil.aci6n de Ia 
Unidad Africana. Esta cooperaci6n se ha visto reforzada 
por Ia Comisi6n Bcon6mica para Africa, cuyos 6rganos 
auxiliares han permitido a los paises de Ia regi6n poner en 
comun sus conocimientos y experiencia, haciendo asi 
posible una mejor comprensi6n de fen6men.os que hasta 
ahora resultaban oscuros cuando uno de los paises trataba 
de resolverlos por su cuenta. 
4. Bse espiritu de cooperaci6n ha conducido a Ia perfecta 
cohesi6n entre los paises en desarrollo que asombr6 al 
mundo durante Ia Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo. Esta cohesi6n no es, como 
ha seiialado acertadamente el Secretario General de Ia 
Conferencia en Ia 1320.a sesi6n, un fen6meno casual, 
sino Ia prueba de que los paises en desarrollo han com· 
prendido que sus intereses comunes estan por encima de 
sus diferencias particulares. 

E/SR.1321 
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5. Una cooperaci6n regional del tipo que acaba de 
describir, ha sido acogida con tibieza pol' muchos econo· 
mistas, quienes sostienen que resulta prematuro yuxta
poner unas economias que son no s6lo pobres sino 
tambien mutuamente competitivas, a diferencia de las 
de los paises europeos. Sin embargo, Ia economia esta 
muy lejos de ser una ciencia exacta y, a falta de pruebas 
en contrario, cabe esperar que Ia yuxtaposici6n de econo
mias pobres pueda conducir a Ia prosperidad, siempre 
que haya la decisi6n de aplicar una politica que imponga 
a todos los mismos sacrificios. Aun hoy esta idea es 
objeto de controversias, pero el Sr. Tetang esta convencido 
de que el tiempo acabara por demostrar su validez del 
mismo modo que las ideas controvertidas que se presen
taron por primera vez en Ia Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Empleo celebrada en La Habana 
en 1947-1948, acabaron por conseguir una aceptaci6n 
casi universal en la Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo. La exposici6n detallada 
del Sr. Prebisch sobre los resultados de Ia Conferencia 
contesta a las principales >?reguntas planteadas por el 
Gobierno del Camerlin. 
6. Aiiade que ha observado con satisfacci6n que los 
paises socialistas tienen el prop6sito de fijar cuotas para 
sus importaciones procedentes de los paises en vias de 
desarrollo, lo cual ayudara a incrementar el inter.cambio 
comercial y estimular la divisi6n internacional de:l trabajo, 
siempre que el sistema se extienda tambien a los productos 
manufacturados. Los paises en desarrollo no pueden 
crear industrias si no encuentran salidas satisfactorias 
para sus productos. 
7. Estos paises tienen plena conciencia de sus responsa· 
bilidades en Ia lucha contra el hambre y Ia miseria, que 
ya ha trascendido del marco nacional y en breve trascen
dera del marco regional en su sentido estricto. Ha llegado 
el momento de sentar las bases para un nuevo orden 
intemacional adaptado a lo que la prensa ha calificado 
de « ayuda mediante el comercio », y Ia Conferencia ha 
dado los primeros pasos en esa direcci6n. Las diversas 
recomendaciones aprobadas reflejan el espiritu construc
tivo de los participantes y su deseo de que el trabajo 
iniciado por Ia Conferencia sea llevado adelante. El 
orador espera que dichas recomendaciones no seran 
letra muerta. 
8. El Sr. SEN (Director General de la Organizaci6n 
de las Naciones Unidas para la Agricultura y Ia Alimen· 
taci6n) dice que, indudablemente, la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo ha creado 
un nuevo clima en Ia opini6n mundial y ha petmitido 
una comprensi6n mucho mas amplia y profunda de los 
problemas del comercio internacional y de su significaci6n 
para el crecimiento de las naciones en desarrollo. 
9. El Secretario General de Ia Conferencia se ha referido 
a la aparici6n de un frente unido de los paises en desa
rrollo y ha declarado muy acertadamente que dichos 
paises estan unidos porque tienen una aspiraci6n basica 
comun, Ia voluntad de lograr su desarrollo. Este aspecto 
de la Conferencia es alentador, pues tal voluntad de 
desarrollo constituye el requisito previo para el mismo. 
10. El exito mas seiialado de la Conferencia ha sido ei 
haber conseguido concentrar la visi6n de Ia opini6n 

mundial en la necesidad de acelerar el crecimiento 
econ6mico del mundo en desarrollo. Si el producto 
nacional bruto de los paises en desarrollo ha de aumentar 
en un promedio del 5 % anual, Ia producci6n agricola del 
mundo en desarrollo debera aumentar al menos en un 4% 
al aiio, mientras que hasta ahora el pro~edio ha sido 
apenas del 3 % anual. Si no se logra este objetivo en Ia 
esfera agricola, se pondria en peligro el progreso de Ia 
industrializaci6n y grandes sectores de Ia poblaci6n 
seguirian en un estado de hambre y desnutrici6n. Esa es 
Ia tarea de Ia Campana Mundial contra el Hambre que 
los Estados Miembros de Ia FAO han decidido continuar, 
una vez pasado el periodo inicial de cinco aiios. Durante 
el periodo de 1959-1961, el 50% de las exportaciones de 
los paises en desarrollo al resto del mundo ha consistido 
en productos agricolas primarios, el 26% en petr6Ieo y 
derivados y el 11 % en otros productos primarios, elabo
rados o no elaborados. El 7% restante ha correspondido 
a los productos manufacturados, y de ese porcentaje s6lo 
los tejidos de algod6n y yute suponen los dos tercios. La 
composici6n de las exportaciones cambiara a medida que 
progrese Ia industrializaci6n de los paises en desarrollo, 
pero aun durante muchos aiios las exportaciones agrico
las seguiran siendo Ia principal fuente de ingresos en 
divisas. 

11. Los necesarios cambios estructurales en el comercio 
mundial para que los paises en desarrollo dependan 
menos de Ia agricultura requeriran cierto tiempo para 
materializarse y dar frutos. EI progreso dependera en 
gran parte de los propios paises en desarrollo, pero han 
de contar con Ia ayuda de los paises industriaiizados, 
tanto en conocimientos administrativos como en aporta
ciones financieras a escala mas adecuada. El empeora· 
miento de la relaci6n de intercambio durante el periodo 
de 1950 a 1961, ha causado a los paises en desarrollo 
perdidas que se calculan en mas de 13.000 millones de 
d6lares. Es, pues, claramente necesaria una expansi6n 
inmediata de la ayuda financiera en condiciones favora· 
bles a los paises en desarrollo. Los intrepidos programas 
emprendidos por el BIRF en colaboraci6n con algunos 
de los organismos especializados ofrecen grandes posibi· 
lidades, y seria sin duda conveniente revivir y someter a 
nuevo examen Ia cuesti6n de la creaci6n de un fondo de 
las Naciones Unidas para el desarrollo de Ia capitalizaci6n. 
Tambien convendria estudiar Ia posibilidad de que Ia 
labor de los organismos especializados sea reforzada 
por medio de fondos especiales, constituidos por los 
paises industrializados, no como parte de sus presupuestos 
normales sino con caracter voluntario, y como conse· 
cuencia del aumento de los fondos dedicados a la ayuda. 

12. La Conferencia ha logrado aclarar muchos proble· 
mas referentes a Ia ayuda. El orador se complace de que 
haya prevalecido el concepto de la ayuda financiera neta 
y de que se haya insistido en Ia necesidad de prestamos a 
largo plazo y con bajos tipos de interes. Este tipo de 
prestamos es esencial para la modernizaci6n de los 
sectores agricolas y de comercializacion de los paises 
en desarrollo. 

13. El aspecto mas constructivo de los debates ha sido 
la formulaci6n de un nuevo concepto de ayuda ligada a Ia 
politica de comercio y producci6n dentro del marco 
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global del desarrollo econ6mico mundial. A fin de alcanzar 
un equillbrio a largo plazo entre las importaciones y las 
exportaciones mundiales, asi como entre Ia oferta mu11dial 
para Ia exportaci6n y las crecientes necesidades nacionales 
de los paises en desarrollo, Ia teoria de Ia financiacion 
compensatoria a largo plazo ha sido ligada al concepto 
de la planificacion del desarrollo y de los programas de 
diversificaci6n fijados de comun acuer4o. El Director 
General esta convencido de que la FAO puede desempe
fiar un papel fundamental en este enfoque conjunto del 
comercio y el desarrollo. 
14. Segun los terminos de su Carta, corresponde con
cretamente a Ia FAO el estudio de los problemas relativos 
a los productos basicos agricolas y su repercusion sobre 
el desarrollo agricola y general de los paises en crecimiento. 
Tambien le corresponde estimular las actividades nacio
nales e internacionales encaminadas a mejorar Ia elabora
ci6n, comercializacion y distribucion de los alimentos y 
productos agricolas, incluyendo los productos pesqueros 
y forestales. Asimismo, debe someter a un estudio conti
nuo las politicas, tecnicas y medidas de estabilizacion 
internacional de los productos basicos que afecten a Ia 
agricultura, asi como fomentar las actividades en esos 
campos. Una gran parte de esta labor se ha realizado 
bajo los auspicios del Comite de Problemas de Productos 
Basi cos de Ia F AO, que ha desarrollado una gran actividad 
en el fomento de estudios y consultas gubernamentales 
sobre los problemas de cada uno de los productos basicos, 
mediante Ia creacion de los correspondientes grupos de 
estudio. La actividad de Ia FAO en el desarrollo.de poli
ticas y procedimientos, establecidos de comtin acuerdo, 
para Ia distribucion y utilizaci6n de los excedentes agri
colas a fin de estimular el desarrollo, ha llevado a la 
creaci6n del Programa Mundial de Alimentos organizado 
conjuntamente por las Naciones Unidas y Ia FAO. 
15. La Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo ha invitado a Ia FAO a colaborar 
en actividadeb encaminadas a. Ia pronta conclusion de 
convenios internacionales, mas numerosos y mas eficaces, 
sobre productos basicos. La primera fase de este complejo 
proceso · fue la creaci6n de un grupo de estudio sobre 
productos basicos, y el orador espera que los gobiernos 
haran uso de los grupos de Ia FAO ya existentes para el 
cacao, el arroz, el yute, los cereales secundarios, las frutas 
citricas y los productos del coco, con el fin de realizar 
progresos mas rapidos en Ia negociaci6n de convenios. 
Asimismo, espera que los gobiernos estudiaran lo antes 
posible Ia posibilidad de crear nuevos grupos dentro del 
Comite de Problemas de Productos Basicos con el fin de 
ampliar Ia base en que se funda Ia labor preparatoria que 
puede dar por resultado Ia conclusion de convenios 
internacionales. Tambien se ha pedido a Ia FAO que 
continue sus estudios sobre la competencia entre los 
productos naturales y los sinteticos. El hecho de que los 
Principios recomendados por la FAO para Ia colocaci6n 
de excedentes hayan sido incluidos en diversas recomen
daciones de la Conferencia indica que deben proseguirse 
los estudios de la FAO sobre Ia ayuda alimentaria y otros 
usos de los excedentes. El orador asegura al Consejo que la 
FAO hara cuanto le sea posible para atender a estas soli
citudes y a cualesquiera otras puedan sur.gir de consultas 
celebradas dentro del nuevo mecanismo institucional. 

16. Nada revela mejor Ia determinacion de Ia Conferen
cia de que todos los gobiernos consideren el comercio 
internacional como instrumento de crecimiento y desa
rrollo econ6mico mundial que el modo en que abord6 J.a 
cuestion de los acuerdos comerciales internacionales. 
En el Acta Final de Ia Conferencia (vease E/CONF.46/ 
139) se declara que, si bien se tienen en cuenta los inte
reses de los consumidores de los paises importadores, 
el objetivo fundamental de los convenios internacionales 
sobre productos basicos es estimular el crecimiento 
dimimico y constante con objeto de garantizar un grado 
razonable de previsibilidad de los ingresos efectivos de 
exportaci6n de los paises en desarrollo. La aceptaci6n 
de este principia dara a estos paises Ia posibilidad de 
planear su progreso econ6mico y social con mucha mayor 
seguridad. El orador considera que Ia adopci6n de este 
principio es un acontecimiento importante en la historia 
de las relaciones comerciales internacionales y Ia FAO 
hara cuanto este en su mano para contribuir a su aplica
ci6n. 
17. En vista de Ia funcion predominante de los pro
ductos agricolas en el comercio de productos primarios, 
sera requisito previo e indispensable para los paises en 
desarrollo formular sus politicas nacionales de produc
ci6n, com;~'tno, eleboraci6n y comercio de articulos 
agricolas teniendo en cuenta las tendencias y las perspec
tivas regionales y mundiales. Este hecho fue reconocido 
por Ia Conferencia, que previo Ia creaci6n y el funciona
miento de fondos para asegurar Ia ejecuci6n de los pto· 
gramas convenidos para Ia diversificaci6n de Ia produc· 
ci6n y el comercio en favor de los paises en desarrollo 
que son exportadores. 

18. Casi todos los paises en desarrollo han reconocido 
Ia necesidad de planificar su progreso econ6mico por ser 
el metodo mas adecuado para movilizar sus recursos 
con objeto de alcanzar los indices de crecimiento econo· 
mico que consideran indispensables. En ninguna esfera 
es mas necesaria Ia planificacion que en Ia agricultura, 
que normalmente da empleo a Ia gran mayoria de Ia 
poblaci6n de los paises en desarrollo y que facilita Ia 
mayor parte de sus vitales ingresos en divisas. 

19. Hace tiempo que Ia FAO se dio cuenta de Ia impor
tancia capital de integrar estrechamente el desarrollo y Ia 
planificacion agricolas con Ia planificacion de toda la 
economia, y ha dedicado buena parte de sus esfuerzos a 
prestar ayuda en ese sentido a las naciones en desarrollo. 
Consejeros de Ia FAO en planificaci6n agricola prestan 
servicio en 30 paises; los programas para Ia formaci6n 
de especialistas en planificacion agricola de los paises en 
desarrollo se ejecutan por medio de cursos especiales que 
patrocina Ia FAO, directamento o en colaboracion con 
algunos de los institutos de fotnento creados reciente
mente por las comisiones regionales de las Naciones 
Unidas; asimismo, el grupo de planificaci6n de Ia FAO, 
creado especialmente para Africa, esta prestando asis
tencia a los paises recien independizados. 

20. Desde hace poco tiempo estas actividades se han 
visto intensificadas por el numero cada vez mayor de 
proyectos del Fondo Especial que se confian a Ia FAO. 
En 1a actualidad se desarrollan 169 proyectos de esta 
indole en 60 paises, que suponen unos 150.000.000 de 
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d6lares de contribuciones del Fondo Especial y con una 
cifra aproximadamente igual de fondos de contrapartida. 
21. En su calidad de organismo promotor y realizador, 
junto con las Naciones Unidas, del Programa Mundial 
de Alimentos, Ia FAO no s6lo participa en Ia determina
ci6n de los principios basicos del rnismo, sino tambien 
en la orientaci6n tecnica de sus operaciones. Es satisfac
torio observar que Ia Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo ha considerado que Ia ayuda 
alimentaria debe formar parte permanentemente de Ia 
ayuda internacional prestada por las Naciones Unidas 
y la FAO. 
22. Merece especial menci6n el acuerdo para la ejecu
ci6n de un programa de cooperaci6n en Ia esfera del desa
rrollo agricola, que fue :firmado hace unas semanas por 
el BIRF y la FAO. La realizaci6n de este programa tendni 
mucha utilidad para los paises rniembros, porque el 
BIRF y la F AO estan intentando determinar que nuevos 
proyectos podrian recibir asistencia financiera inmediata 
con vistas al desarrollo del sector agricola y, por conducto 
de este, de Ia economia general. 
23. Ahora bien, casi todos los planes se han desarrollado 
hasta ahora en el plano nacional y han tenido caracter 
unilateral. Por ejemplo, en el sector agricola, Ia necesidad 
vital de acrecentar los ingresos en divisas ha dado Iugar a 
menudo a una concentraci6n de los esfuerzos en los pro
ductos de exportaci6n. El volumen de las exportaciones 
de productos agricolas de los paises en desarrollo ha au
mentado, a menudo, con mayor rapidez que 1a demanda 
mundial, y ello ha sido un factor importante que ha contri
buido a la larga a Ia baja de los precios de los productos 
agricolas en los mercados mundiales. Esas politicas nacio
nales unilaterales han podido reducir a veces los ingresos en 
divisas de los paises en desarrollo en vez de acrecentarlos. 

24. Al propio tiempo, se ha prestado menos atenci6n a 
la necesidad de intensi:ficar Ia producci6n de alimentos 
con destino a los mercados intemos, que se hallan en 
rapido proceso de crecirniento. Por este motivo, muchos 
paises en desarrollo no han realizado los progresos espe
rados bacia el mejoramiento de la nutrici6n y se han pro
ducido a menudo una grave situaci6n inflacionaria y unos 
gastos considerables de divisas para la importaci6n de 
productos alimenticios. Los perjuicios habrian sido toda
via mayores de no haber sido por Ia disponibilidad de 
excedentes alimenticios en condiciones especiales. 

25. La reciente experiencia de los paises en desarrollo 
ha demostrado la necesidad de coordinar sus planes de 
desarrollo econ6rnico, en particular los relativos a Ia 
producci6n y comercio agricolas. A juicio de Ia FAO, 
esta coordinaci6n se puede conseguir mejor dentro de un 
plan agricola indicativo de alcance mundial. La Secre
taria de la F AO ha iniciado ya las tareas preliminares, y 
se preve que el plan se base en proyecciones a largo plazo 
validas hasta 1975, con una perspectiva a mas largo plazo 
valida basta 1985. La finalidad de ese plan agricola 
mundial es sefialar la direcci6n en que se or\enta Ia agri
cultura en todo el mundo, indicar que paises podrian 
reajustar sus programas en funci6n de lo previsto, inten
sificar hasta el maximo su ritmo de progreso, evitar la 
competencia y el antagonismo ruinosos y revelar los 
peligros que pueden surgir si prosigue el desarrollo unila
teral y no coordinado. Un plan de esa indole prestara una 

ayuda considerable a las organizaciones nacionales de 
planificaci6n, especialmente en la formulaci6n de politicas 
y programas positivos en materia de producci6n y comer· 
cio agricolas. Ofrecera tambien una estructura coherente 
para las inversiones y las transformaciones institucio .. 
nales necesarias para estimular el desarrollo econ6mico. 
26. La Conferencia de Ia FAO ha encargado al Director 
General que conceda gran prioridad a las medidas de 
aplicaci6n de Ia Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo. Es evidente que una de las 

• aportaciones mas importantes que Ia F AO puede realizar 
es facilitar sus servicios, tanto en el plano regional como 
en el .: '.:ndial~ para una comparaci6n de las politicas 
nacionates de producci6n, consumo y comercio agricolas. 
27. Esas consultas, junto con las modificaciones necesa
rias de la politica tanto de los paises en desarrollo como 
de los industrializados, contribuiran a la creaci6n de una 
estructura estable adecuada para el crecimiento y el pro
greso econ6rnicos. Ademas, los progresos en las consultas 
mutuas permitiran una expansi6n mas rapida de las 
operaciones de credito agricola del BIRF y sefialaran 
directrices para la ayuda bilateral a los paises en desarrollo. 
Tambien contribuiran considerablemente a facilitar las 
actividades de preinversi6n del Fondo Especial en el 
sector agricola. 
28. Afiade que ha examinado cuidadosamente las dispo
siciones institucionales recomendadas por la Conferencia 
sobre Comercio y Desarrollo para aprobaci6n por Ia 
Asamblea General. Si esta institucionaliza la Conferen
cia con la forma y las funciones recomendadas, se prepa· 
rara el camino para una colaboraci6n muy fructuosa 
entre la FAO y los nuevos 6rganos, especialmente Ia 
propuesta Junta de Comercio y Desarrollo, en las esferas 
del comercio y el desarrollo internacionales. 
29. Teniendo en cuenta los incisos i), iv) y v) del 
apartado b) del parrafo 25 de Ia segunda parte del Acta 
Final, la preparaci6n de sus propuestas para el pro· 
grama de trabajo de la FAO en el pr6ximo ejercicio pre· 
supuestario, se basa en la idea de que la F AO debera 
intensificar sus actividades en la esfera de los productos 
basicos agricolas y del desarrollo agricola. Confia en. que 
los 6rganos rectores de la FAO decidan orientar las 
actividades de esta, de suerte que complemente los nuevos 
6rganos de la Naciones Unidas y las misiones atribuidas 
a estos porIa Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo; tiene el prop6sito de examinar 
con el Secretario General de las Naciones Unidas y con 
el Secretario General de la Conferencia el mejor modo 
para que la F AO establezca una estrecha colaboraci6n 
con los nuevos 6rganos en la fase transitoria. Cuando se 
hayan creado los nuevos 6rganos, se propone establecer 
contactos mas regulares con la propuesta Junta. Las 
actividades de las organizaciones internacionales deben 
hacerse coincidir de modo que se obtengan los mayores 
efectos posibles de todas sus actividades encaminadas a 
obtener un ritmo mas rapido de crecimiento econ6mico. 

30. El. Sr. CISS (Senegal) dice que su pais celebra haber 
tenido la ocasi6n de participar activamente en la Confe· 
rencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desa· 
rrollo y de haber presentado propuestas para reducir Ia 
disparidad que media entre los paises ricos y los pobres, 
problema que, como el Secretario General de las Naciones 
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Unidas ha dicho con acierto, es el mas importante de Ia 
epoca actual. 

31. El Gobierno del Senegal esta satisfecho con los 
resultados de Ia Conferencia, pues constituyen un impor
tante avance en las relaciones entre los paises en desa
rrollo y los paises industrializados; merced a los nuevos 
6rganos que se proyecta crear, unos y otros paises podran 
continuar buscando juntos soluciones concretas para los 
problemas del comercio internacional. La colectividad 
internacional tiene una gran responsabilidad a saber 
reducir el grave desequilibrio del comercio ;xterior d~ 
los paises en desarrollo, que frena su progreso. 

32. Como los paises en desarrollo han sefialado, Ia 
modesta tasa anual de crecimiento del 5% asignada al 
Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo solo 
se podra conseguir si su comercio mejora y se intensifica. 
Para conseguir este objetivo, se habra de instaurar un 
nuevo siste:..na que no solo invierta Ia tendencia al dese
quilib~o del comercio exterior, sino que ademas prepare 
el ca1111no para un progreso general y armonico. 

33. En el Estudio Economico Mundial, 1963 (E/3902 y 
Add.l a 4) se sefiala que durante el cuadrienio pasado 
los ingresos de exportacion de los paises en desarrollo han 
aumentado con mucha mayor lentitud que los de las demas 
regiones del mundo. Solo raras veces, desde Ia segunda 
guerra mundial, han podido las paises en desarrollo 
obtener mediante sus exportaciones divisas suficientes 
para financiar sus importaciones y acelerar su industriali
zacion y desarrollo. En lo que se refiere a Africa las 
estadisticas indican que de 1956 a 1961 el volume~ de 
las ~xportac~ones globales aumento en un 34% y el de 
las tmportaciOnes en un 23 % solamente. A pesar de este 
hecho, los ingresos de exportaci6n han experimentado un 
descenso relativamente mayor. Estas tendencias se han 
vis,to a~ravad~s ~or las medidas que han tornado algunos 
patses mdustr.talizados para proteger su propia produc
cion agricola. Ademas, los precios de los productos pri
marios tropicales han venido disminuyendo desde Ia 
segunda guerra mundial, sobre todo como resultado del 
activisimo fomento de Ia produccion de sucedaneos por 
parte ?e los paises industrializados. Es evidente que Ia 
mtenstdad de esta produccion aumentara en lo sucesivo 
y las consecuencias seran sobremanera graves para lo~ · 
paises en desarrollo. 

34. En Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo, los paises menos privilegiados 
estuvieron unidos por una comunidad de ideas mas que por 
un sentimiento de solidaridad. Este fenomeno ha marcado 
no solo un cambio de rumbo en Ia historia de las rela
ciones econ6micas internacionales, sino que ha permitido 
qu.e la Conferencia aprobase recomendaciones que, 
ev1dentemente, no se habrian adoptado de otro modo. 
Es i~dudable que, s~ se q uieren "encer los males que 
aqueJan a Ia humamdad, todos - ~anto los paises en 
desarrollo como los industrializados - habran de 
realizar sacrificios. Senegal esta dispuesto a aceptar su 
parte en estos sacrificios. En Ia Conferencia se han 
aprobado muchas recomendaciones gracias a Ia actit.ud 
constructiva y al espiritu de conciliacion manifestados 
por algunos de los paises industrializados. No sera 
posible ninguna solucion para los problemas de los 
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paises en desarrollo sin la solidaridad de todas las 
naciones, y la solidaridad que se ha establecido entre 
grupos cada vez mas numerosos de paises permite 
esperar el porvenir con confianza. 
~5. Ha. comenza~o una nueva epoca de cooperacion 
mternac10nal efectiva. Antes, Ia cooperacion se denomi
naba coexistencia pacifica y se aplicaba solamente a las 
r~~aciones entre el J?s.te y el Oeste. La palabra « coopera
Cion » se puede utdtzar actualmente para describir las 
relaciones entre el Norte y el Sur; se trata de una verda
dera cooperaci6n entre los paises modernos y los paises 
en desarrollo. 
36. El Sr. P. BARTON (Confederacion Internacional 
?e. Or~anizaciones. Sindicales Libres), hablando por 
mvitaCion del Pres1dente, dice que los miembros de Ia 
CIOSL se han visto impresionados por uno de los 
principales acontecimientos de Ia Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo es decir 
la formacion del grupo de los 77 paises, aunqu~ es ciert~ 
que este hecho se ha debido principalmente a las circuns
tancias especiales que concurrieron en Ia Conferencia a 
la intransigente actitud adoptada por muchos de ios 
paises adelantados y a las divisiones entre estos. 
37. Ahora bien, debe comprenderse que Ia solidaridad 
entre los paises en desarrollo, que fue tan impresionante 
e~ el curso de Ia Conferencia, no conservar~ su pleno 
vtgor una vez que los representantes regresen a sus 
respectivos paises. Sin embargo, el orador confia en que 
los paises en desarrollo puedan mantener su alianza. Los 
trabajadores libres del mundo entero haran cuanto este 
en su poder para f1.cilitar una estrecha colaboraci6n 
entre los paises en desarrollo, porque estan persuadidos 
de que Ia capacidad de los paises industrializados para 
a?ordar los problemas economicos, sociales y comer
c!ales de los pai~es en desarrollo de modo mas imagina
tlvo y constructtvo sera el factor mas importante para 
decidir la actitud futura del grupo de los 77, y de ella 
dependera que esos paises constituyan un grupo rigido 
de presion o sigau siendo libres para dedicar sus energias 
a la cooperacion economica mutua y a la coordinaci6n 
de sus programas y politicas en el terreno econ6mico. 
38. Es necesario disipar la creencia de que los trabaja
d~re.s sindicados de l~s paises industriales son protec
ctorustas. Esta creencta surgio probablemente porque 
se habia excluido a los trabajadores sindicados de todos 
los 6rganos normativos en la esfera del comercio interna
cional. ~a reciente Conferencia les ha dado Ia primera 
opo~turudad para expon.er de modo coherente y siste
matico sus opiniones sobre el comercio internacional, y 
para hacer propuestas acerca de los procedimientos que 
p~u;~en servir a los paises en desarrollo para superar sus 
dtftctles problemas. Todas las propuestas contenidas en 
el memorando presentado a Ia Conferencia por Ia CIOSL 
eran antiproteccionistas, como lo fue la actitud de todos 
sus re,17resentantes que participaron como observadores 
en lo~ d7bates. :'--d7mas, l~s dirigentes de poderosas 
orgamzac10nes smdtcales libres de distintos paises 
hicieron saber a sus gobiernos que no estaban de acuerdo 
con la intransigente actitud adoptada por estos en Ia 
Conferencia. 

Se levanta la sesion a las 12.15 horas. 
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, 1. El Sr. HILL (Australia) dice que la Conferencia de 
las Naciones Unidas sobre Comerci.o y Desarrollo, como 

· • ha advertido en Ia 1320.a. sesi6n ~u Secretario General, 
ha sido algo muy distinto de lo que fue Ia Conferencia de 

, las Naciones Unid.'"!.S sobre Comercio y Empleo reunida en 
. La Habana en 1947-48. Las razones que llevaron a convo
carla eran imperiosas. Los gobiemos y los organismos de 
las Naciones Unidas estan ahora estudiando las conclu-
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siones de Ia Conferencia en espera de las decisiones de Ia 
Asamblea General. Es oportuno, · pues, examinar Ia 
situacion de Ia economia mundial teniendo en cuenta 
los resultados de Ia Conferencia. 
2. AI examinar primeramente los elementos positivos 
de Ia situacion, el Sr. Hill observa que, segU.n se desprende 
de los informes presentados al Consejo, el problema 
planteado no consiste, como ocurria entre las dos guerras 
mundiales, en mantener Ia estabilidad, sino en alcanzar, 
lo mismo en los paises en desarrollo que en los paises 
desarrollados, unas tasas de crecimiento economico mas 
satisfactorias y en conservarlas. Una vision mas dinamica 
de Ia realidad economica requiere ya que el crecimiento 
sea constante y con niveles muy altos; y quiza conviene 
asimismo poner mas atencion en Ia calidad y Ia natura
leza del crecimiento economic9. 
3. En los paises desarrollados, hace largo tiempo que 
las tasas de crecimiento son muy altas : en algunos, el 
promedio llega al 5% anual. El desempleo es alii insigni
ficante, y el comercio sigue prosperando, coyuntura 
favorable no solo para los paises desarrollados, sino para 
los paises en desarrollo cuya situacion empeora cuando 
los grandes mercados mundiales pierden dinamismo. 
4. Pasando a los elementos negativos de la situacion, el 
Sr. Hill advierte que, incluso en los paises desa...rollados, 
no faltan sombras en el cuadro, porque con frecuencia Ia 
aceleracion de Ia tasa de crecimiento ejerce presiones en 
Ia balanza de pagos. Pero lo mas notable sigue siendo el 
contraste entre Ia rapida solucion de las dificultades 
economicas en los paises desarrollados y Ia evolucion 
lenta de muchos paises en vias de desarrollo, a pesar de 
una ayuda de gran envergadura y de un crecimiento 
demografico considerable. En ese contraste esta el pro
blema que Ia Conferencia sobre Com.eroio y Desarrollo ha 
tratado de resolver. 
5. i.,Llla 1320.6 sesion el Secretario General ha hablado 
de una divisi6n del mundo entre el Norte y el Sur. La 
delegacion de Austraaa considera que los puntos cardi
nales son nociones relativas, y no cree que semejante 
division deba traducirse en una division del Consejo. 
Lo que hace falta es abolir Ia division del mundo en paises 
pobres y paises ricos. 
6. El Secretario General ha destacado Ia necesidad de 
reflexionar sobre los medios que permitan al Consejo 
hacer frente con mas e:ficacia a las responsabilidades que 
le ha asignado Ia Carta. No cree Ia delegacion de Austra
lia que haya motivo de ser pesimista con respecto a 1a 
eficacia de las funciones del Consejo cuando se consideran 
las diferentes cuestiones con el deseo constante de ensan
char las zonas de acuerdo. Como el Consejo no cuenta 
hasta ahora sino con pocos miembros, las consultaa entre 
grupos y delegaciones son faciles. La experiencia que ya ha 
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adquirido da todavia peso a sus dictame.nes ante los go bier
nos, e importa mucho mantener a cualquier precio Ia 
calidad de los mismos. 
7. El Secretario General ha anunciado que el Estudio 
Economico Mundial y el lnforme s?bre Ia Situacion Social 
en el Mundo que se presentaru~ al Consejo en 1965 
estaran dedicados a un examen general de los progresos 
ya logrados y de las perspec~. , J.S futuras. La delegacion 
de Australia ere~ conveniente que se organicen en con
secuencia los trabajos del Consejo. Una pausa suele ser 
muy titil para reflexionar y prepararse antes de entrar en 
accion. Hay que darse cuenta ademas de que Ia creacion 
de nuevos organismos de comercio y desarrollo plantea 
problemas importantP:s de cooperacion con los engra
najes ya existentes; i~ cuestion merecera sin duda el aiio 
proximo un examen detenido en el Comite de Coordina
cion. 
8. La Conferencia sobre Comercio y Desarrollo ha 
tenido razon en formular algunos principios destinados 
a orientar los intercambios internacionales y recomendar 
que con ese fin se establezca u.a mecanismo nuevo. Ha 
tenido ademas el acierto U.e definir con mas precision los 
problemas urgentes de los paises en desarrollo y de 
divulgar mas atin sus necesidades. Verdad es que no ha 
respondido a todas las aspiraciones de los palses en 
desarrollo. Mucho queda por bacer, y el Consejo tiene 
un papel capital que desempefiar : dar directivas y hacer 
periodicamente el balance de los problemas economicos 
y sociales. El Gobiemo de Australia participara sin 
reservas en esa labor lo mismo en el Consejo que en los 
demas 6rganos competentes. 

9. El Sr. GRANT (Ghana) cree que Ia Conferencia 
sobre Comercio y Desarrollo representa una etapa im.por
tante en las actividades de las Naciones Unidas, porque 
ha llevado a reconocer que el comercio no solo es el medio 
mejor y mas antiguo de practicar Ia coexistencia pacifica, 
sino el instrumento mas eficaz del t:: ~sarrollo economico. 
10. La constitucion del grupo de los 77 paises fue el 
primer paso hacia el exito de Ia Conferencia, porque 
acelero Ia marcha de los debates y facilito Ia expresion 
de las ideas mas importantes y Ia busca de . un terreno 
de acuerdo. 
11. Entre las cuestiones que examino la Conferencia 
merece en primer Iugar menci6n Ia idea larizada por el 
jefe de la delegacion de Ghana de que los pais"~ prosperos 
de Europa occidental se concierten con otros paises ricos 
como la URSS para tratar de poner en marcha en Africa 
un plan global semejante al famoso plan Marshall. La 
sugerencia no· parece haber sido . bien acogida por los 
paises respectivos. El Sr. Grant espera que en otra ocasion 
la propuesta vuelva a formularse en condiciones mas 
favorables. 
12. La delegacion de Ghana se ha interesado tambien 
mucho por las posibilidades de financiacion regional 
mediante el establecimiento de un fondo regional para el 
desarrol!o. Despues de Ia brillante exposicion que hizo 
sobre la planificacion del desarrollo regional el represen
tante de los Estados Unidos en Ia Quinta Comision de Ia 
Conferencia, la delegacion de Ghana creia que Ia idea 
serla aceptada con facilidad por la Conferencia. Estaba 

convencida de que Ia planificacion y el desarrollo regio
nales no pueden tener exito mas que cuando van acom
pafiados de una financiacion regional. Desgraciadamente, 
Ia delegacion de los Estados Unidos opuso el veto a Ia 
propuesta. La delegaci.on de Ghana se ha visto, pues, 
agradablemente sorprendida al oir al representante del 
Reino Unido y al de los Estados Unidos pronunciarse en 
el Consejo a favor de Ia financiacion regional del des· 
arro'lo. 
13. En cuanto a Ia recomendacion de Ia Conferencia 
de que los paises desarrollados aporten una contribuciou 
igual al 1 % de su renta nacional para el desarrollo de los 
paises menos adelantados (vease E/CONF. 46/139, 
anexo A.IV.2), Ia delegacion de Ghana Ia ha acogido con 
profunda gratitud y espera que no tarde en ponerse en 
practica. 
14. La delegacion de Ghana aprueba Ia recomendacion 
de Ia Conferencia tendiente a que esta se retina de nuevo 
con intervalos determinados y a que se establezca una 
Junta de Comercio y Desarrollo (ibid, anexo A.V.l). 
Esta ultima iniciativa, Ia mas importante de las que ha 
tomado Ia Conferencia, marca Ia aparicion de una 
concepcion liberal del comercio, basado en la coexistencia 
de muchos asociados comerciales y no en la constitucion 
de bloques restrictivos que tengan cada uno sus propios 
miembros exclusivos, especiales o prefersnciales. 
15. En cuanto a los problemas que la Conferencia no ha 
resuelto, como los de los acuerdos sobre productos 
basicos y regimenes preferenciales, su examen mas 
detenido pondra en evidencia que estan planteados por 
Ia desaparicion progresiva del colonialismo. 
16. Por ultimo, Ia delegacion de Ghana ha visto con 
mucho interes Ia copiosa y documentada informacion que 
se ha puesto a disposicion de los participantes en Ia 
Conferencia. · 

17. El Sr. B. BARTON (Federaci6n Sindical Mundial), 
a quien el Presidente ha invitado a hacer uso de Ia palabra, 
empieza con algunas breves observaciones sobre las 
tendencias economicas mundiales. A su juicio, Ia situa
ci6n econ6rnica de los paises insnficientemente des
arrollados de Asia, Africa y America Latina sigue siendo 
motivo de preocupaci6n. Se trata de unos paises esencial
mente agricolas, donde el nivel de vida de las poblaciones, 
que era ya muy bajo, ha disminuido atin. La subida de 
los prccios y el desempleo creciente tienden a anular las 
pocas ventajas que las clases trabajadoras han podido 
obtener a costa de luchas muy empeiiadas. 

18. Con todo, muchos paises han hecho esfuerzos consi
derables para compensar el retraso que les ha dejado en 
herencia un pasado colonial o semicolonial. En algunos 
de ellos, se han instalado indus trias importantes; pero 
Ia contribucion que aportan a Ia economia mundial sigue 
siendo insignificante. Es muy reciente el reconocimiento 
de que la industrializacion, clave de la independencia y 
del desarrollo economicos, es capital; a tin· asi, algunos 
paises poderosos ponen obstaculos a Ia implantacion de 
industrias y especialmente de industrias pesadas en los 
paises en desarrollo. La accion internacional de las 
Naciones Unidas debe concentrarse, pues, con mayor 
motivo en Ia ayuda dedicada a la industrializacion. Los 
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proyectos de infraestructura tienen mucha irnportancia, decidido establecer un Comite Sindical Mundial para Ia 
pero la situaci6n se equilibraria rnejor si se concediera una lucha contra los monopolios. Ese Cornite se reuni6 por 
.ayuda mas importante a Ia instalaci6n de una industria primera vez en Leipzig, en diciembre de 1963, para estudiar 
de transformaci6n y de una industria pesada. A esos la necesidad de favorecer Ia unidad de los trabajadores de 
efectos, pueden citarse como ejemplos Ia ayuda que han los paises en desarrollo y de los paises adelantados en Ia 
dado los paises socialistas para construir muchas fabricas lucha contra Ia acci6n de los ntonopolios. El Comite 
y el hecho de que esos mismos paises hayan decidido decidi6, entre otras cosas, organizar. una conferencia 
comprar articulos manufacturados a los paises en desa- sindical mundial sobre el comercio internacional y sobre 
rrollo.. · la infiuencia del comercio en Ia situaci6n de los trabaja-
19. En materia de industrializaci6n, los sindicatos han dot'es. 
de contribuir utilmente a facilitar las adaptaciones y las 23. La FSM, que habia propuesto ya en el 28.0 periodo 
transformaciones sociales 'necesarias. Con las organiza- de sesiones del Consejo Econ6mico y Social, celebrado 
ciones de trabajadores del campo, pueden infiuir para en 1959, Ia convocaci6n de una conferencia sobre comer-
imponer las reformas agrarias que es indispensable intro- cio internacional, ha participado activamente en los 
ducir en Ia mayoria de los paises en desarrollo a fin de trabajos de Ia Comisi6n Preparatoria de Ia Conferencia 
resolver los problemas urgentes que plantean la moder- sobre Comercio y Desarrollo y en los de la propia 
nizaci6n de Ia agricultura y la producci6n de los articulos Conferencia. El representante de Ia FSM puso entre 
alimentarios y de otra clase que se necesitan en el mer- otras cosas de relieve en sus declaraciones la necesidad 
cado interior y para Ia exportaci6n. A esos efectos, .hay de adoptar rnedidas encaminadas a eliminar del comercio 
que garantizar el ejercicio de los derechos sindicales. internacional las · practicas abusivas de los gra.ndes 
Ahora bien, en muchos paises las organizaciones de monopolios capitalistas. 
trabajadores estan amordazadas y no pueden, en conse- 24. Es seguro que si se aplican fielmente las decisiones 
cuencia, desempeiiar la funci6n esencial que han de tener de Ia Conferencia, se habra dado un paso irnportan.te en 
en el desarro!lo econ6mico y en Ia lucha contra los interes de todos los paises bacia la eliminaci6n de algunos 
monopolios extranjeros. de los obshiculos que entorpecen la expansi6n del comer-
20. La Federaci6n Sindical Mundial sostiene las reivin- cio internacional. La Conferencia sobre Cornercio ha 
dicaciones de los sindicatos en favor de Ia nacionalizaci6n sido asi uno de los acontecimientos mas importantes de 
de las empresas extranjeras en los paises en desarrollo. Ia historia de las Naciones Unidas Y su aspecto mas 
En muchos de esos paises, la industria y el comercio estan significativo habra estado en dar ocasi6n de que se haga 
efectivemente en manos de sociedades extranjeras, que Ia unidad entre los paises en vias de desarrollo. 
para asegurarse unos beneficios maximos agotan los 25. La FSM ha afinnado con frecuencia que las politicas 
recursos nacionales. Se ha calculado que Ia cuantia total neocolonialistas seguidas por los monopolios no s6lo 
de los beneficios realizados por las sociedades privadas perjudican los intereses de los paises en desarrollo, sino 
extranjeras en los paises en desarrollo asciende a unos los de los trabajadores de los paises desarrollados, los 
5.000 millones de d6lares anuales. La nacionalizaci6n de cuales, en efecto, han de luchar a diario contra la auto-
estas empresas puede favorecer la ampliaci6n del sector ridad de los mismos monopolios para mejorar su propia 
publico, sin el cual no se concibe el desarrollo planificado. condki6n, de manera que los trabajadores de los paises 
La importancia del sector publico se debe a que puede desarrollados son los aliados naturales de los paises en 
responder mejor que el sector privado a las necesidades desarrollo en Ia lucha que han empeiiado para limitar 
urgentes de Ia economia pues el sector privado esta mas Ia potencia de los monopolios. Los s;indicatos afiliados a 
orientado bacia el comercio y la industria ligera. Esa es la Ia FSM en los paises socia!i~.tas, en los paiscs capitalistas 
raz6n de que Ia FSM considere q'Ue Ia ayuda internacional desarrollados y en los paises en desarrollo se felicitan de 
deberia centrarse sobre todo en la ampliaci6n del sector los exitos que ha obtenido Ia Conferencia sobre Comercio 
publico. y Desarrollo de la unitad a que han llegado los paises en 
21. En los paises capitalistas adelantados, los monopo- desarrollo Y del apoyo precioso que les han dado durante 
lios ejercen presi6n sobre los gobiernos para frenar el la Conferencia los paises socialistas. La decisi6n de esta-
aumento de los salarios,. con. el pretexto de las amenazas blecer un m.~canismo nuevo con responsabilidad general 
de in:flaci6n y de Ia competencia extranjera. Se presenta en materia de comercio es una medida . importante, aun 
cada vez mas Ia « politica de los ingresos » como un cuando las recomendaciones definitivas que se han formu-
remedio de los males econ6micos; pero los trabajadores, lado sobre ese mecanismo dejen mucho que desear y 
que son los primeros en sufrir las consecuencias de la abran campo libre a las maniobras encaminadas a pro-
infiaci6n, saben muy bien que su finalidad principal teger los privilegios. El mecanismo deberia fundarse en el 
consiste en lirnitar el aumento de los salarios; y la oposi- principia de una representaci6n universal, y Ia admisi6n 
cion que hacen a esa politica es Ia mejor prueba de que de todos los Estados tendria que poderse hacer sin 
no pueden aceptar Ia congelaci6n de los salarios cuando discriminaciones; pero las disposiciones aprobadas 
los monopolios siguen libres de fijar los precios que les excluyen a Estados tan importantes como Ia Republica 
convienen, de oricntar las inversiones e incluso de Popular de China Y Ia Republica Democratica Alemana, 
exportar capitales. lo que debilita inevitablemente Ia autoridad del organismo 

previsto. Los principios formulados por la Conferencia 
22. Ante el robustecimiento y la concentraci6n de unas significan que hade ponerse termino al sistema comercial 
empresas privadas tan poderosas lo rnismo t '1 el interior fundado en Ia dominaci6n econ6mica de unos cuantos 
d:e 16~ paises .qu~. eri el plano internacional, Ia FSM ha .... paise·s privilegiados. Los sindicaios de todos los paises 
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han de tener una intervenci6n importante en esas cues
tiones, y los principios recomendados por Ia Conferencia 
forman una carta intemacional que permitira luchar 
contra las fuerzas que se oponen al progreso y que quieren 
perpetuar la dominaci6n, Ia explotaci6n y las discrimina
ciones econ6micas. Es deplorable empero que esos prin
cipios no incluyan una condenaci6n inequivoca del 
empleo de las presiones econ6micas o politicas para 
impedir que los paises sigan una politica independiente 
y democratica. La FSM ha censurado co.n frecuencia esa 
clase de presiones, particularmente en relaci6n con el 
bloqueo econ6mico de Cuba. 
26. Las f6rmulas de transacci6n que han prevaleci.do al 
final de Ia Conferencia han debilitado mucho el alcance 
de algunas recomendaciones, pero Ia lucha empeiiada 
para introducir los cambios necesarios esta apenas 
empezando. 
27. El examen de los problemas del comercio entre el 
Este y el Oeste ha sido insufi.ciente, y ahi esta una de las 
Iagunas de Ia Conferencia. Se trata, sin embargo, de una 
cuesti6n determinante para el comercio mundial y, en 
especial, para el comercio entre los paises en desarrollo, 
por una parte, y los paises con economia de mercado y 
los palses de econom.1a planificada, por otra. Hay que 
emprender una nueva acci6n para hacer del comercio 
intemacional un medio de desarrollo, y sera preciso 
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atribuir prioridad a la eliminaci6n de los obstaculos que 
entorpecen el comercio entre el Este y el Oeste, de 
manera que Ia economia mundial quede mejor. equiU .. 
brad a. 
28. El Sr. Barton se·felicita de la importancia que algu. 
nas recomendaciones de Ia Conferencia han dado a Ia 
necesidad de introducir cambios de estructura y de pro .. 
mover el progreso social de los paises en desarrollo; se 
felicita asimismo de que se hayan recomendado algunas 
medidas espc,;ides para emprender una acci6n inmediata 
destinada a provocar un mejoramiento sustancial del 
nivel de vida. 
29. La FSM atribuira gran importancia a las observa
ciones que haga el Consejo Econ6mico y Social y a las 
decisiones que tome Ia Asamblea General con respecto 
a las recomendadones de la Conferencia sobre Comercio. 
Los esfuerzos de los trabajadores y de sus sindicatos para 
mejorar su condici6n y luchar contra Ia politica de los 
monopolios estan directamente relacionados con los 
esfuerzos dedicados a asentar los intercambios del 
comercio internacional sobre bases mas s61idas, a abolir 
los privilegios y a poner termino al control, por intereses 
extranjeros, de los recursos y del comercio de muchos 
paises en desarrollo. 

Se levanta Ia sesi6n a las 16.35 horas. 
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TEMA 17 DEL PROGRAMA 

lnformes de las comisiones economicas regionales (E/L. 
1053/Rev.l) '(reanudacion del debate de Ia 1319.a sesion) 

1. El PRESIDENTE invita a los miembros del Cor..sejo 
a exponer su opini6n sobre el proyecto de resoluci6n 
revisado de los ocho paises (R/L.l053/Rev.l). 

2. El Sr. BLAU (Estados Unidos de America) recuerda 
que el texto inicial del proyecto de resoluci6n (E/L.l 053 
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y Corr.l) suscitaba algunas dificultades, pero que han sido 
superadas en gran medida en Ia versi6n revisada. Por lo 
que se refiere al segundo considerando, Ia delegaci6n de 
los Estados Unidos juzga que la colaboraci6n entre las 
comisiones econ6micas regionales debe norrJJ.almente 
ejercerse por mediaci6n de los secretarios ejecutivos y que 
las comisiones deben tener presentes las clausulas de su 
mandato e informar al Consejo antes de emprender 
cualquier acci6n de alcance mundial. EI Sr. Blau aprueba 
Ia adici6n del tercer considerando, cuyo efecto es ampliar 
el marco del proyecto de resoluci6n al mencionar Ia 
importante labor de las comisiones en campos que no 
sean el del comercio; en lo que atafie a Ia parte dispositiva, 
observa con satisfacci6n que las comisiones llevaran a 
Ia practica las recom.endaciones de Ia Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo dentro 
del marco de sus actividades ordinarias; el proyecto de 
resoluci6n no preve, pues, ning{tn cambio brutal de 
orientaci6n. 

3. EI Sr. HILL (Australia) considera que Ia secci6n de 
Ia parte dispositiva que se refiere a la ejecuci6n de las 
recomendaciones de Ia Conferencia plan tea una difi.cultad, 
pues prejuzga Ia decisi6n de Ia Asamblea General de las 
Naciones Unidas. Sin embargo, Australia no propondra 
enmienda alguna y votara en favor del proyecto de 
resoluci6n. El Sr. Hill quiere, no obstante, poner de 
relieve que las palabras « en el momento oportuno » se 
aplican tambien a Ia ultima parte de Ia frase. Considera 
en efecto, que toda acci6n o medida depende exclusi
vamente de Ia decisi6n de los Estados Miembros y que 
es necesario un plazo de reflexi6n. Tal es el sentido en 
que interpreta las palabras <<en el momento oportuno » .. 
4. El S.t:. DUPRAZ (Francia) ve en el proyccto de 
resoluci6n el venturoso resultado de Ia cooperaci6n 
internacional. Aprueba el texto revisado presentado al 
Consejo, convencido de que las comisiones econ6micas 
regionales podran aportar una contribuci6n util. 

5. El Sr. APPIAH (Ghana) coincide con el represen• 
tante de Australia en que las comisiones econ6micas 
regionales dependen de Ia autoridad de la Asamblea 
General de las Naciones Unidas. 

6. Sir Keith UNWIN (Reino Unido) dice que Ia delega
ci6n del Reino Unido experiment6 cierta inquietud ante 
el hecho de que el proyecto de resoluci6n, en su versi6n 
original, invitara a las comisiones econ6micas regionales 
a aplicar las recomendaciones de la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo antes de 
que el Consejo las hubiera examinado y hubiera decidido 
como lo hara sin duda alguna, remitirlas a Ia Asamblea 
General. Pero Ia inserci6n de las palabras « en el momento 
oportuno » ha disipado las inquietudes de su delegaci6n, 
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pues significan, en su opini6n, que las comisiones econ6-
micas regionales no aplican\n las recomendaciones de la 
Conferencia sino una vez que hayan sido confirmadas 
por la Asamblea General. 

Queda aprobado por unanimidad el proyecto de resolucion 
revisado (E/L.1053/Rev.l). 

TEMAS 5 Y 4 DEL PROGRAMA 

Tendencias de Ia economia mundial (E/3902 y Add.l a 4; 
E/CN.12/696 y Add.l y 2; E/CN.14/239; E/ECE/535) 
Informe de Ia Conferencia de las Naciones UIJidas sobre 
Comercio y Desarrollo (E/3856, E/3932; E/CONF.46/139) 

DEBATE GENERAL ( continuacion) 

7. El Sr. KURKA (Checoslovaquia) recuerda las 
palabras pronunciadas por el Secretario General en la 
1320.a sesi6n, segun las cuales ningun problema puede 
ser examinado aisladamente fuera del contexto de la 
economia mundial. Si bien la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo no ha podido 
resolver todos los problemas, ha permitido al menos una 
confrontaci6n de los diferentes puntos de vista y, sobre 
todo, ha facilitado la ocasi6n de examinar de nuevo los 
principios que rigen las relaciones econ6micas entre los 
paises. Por prhnera vez en la historia, el mundo ha 
adquirido conciencia de Ia necesidad de adoptar una 
politica nueva con respecto a los paises en desarrollo 
y la Conferencia ha creado un marco nuevo para esta 
·nueva politica. 
8. El representante de Checoslovaquia expone el punto 
de vista de lvs paises socialistas y declara que se debe 
reconocer que los metodos aplicados por estos paises 
son instrumentos del progreso. Considera que las 
Naciones Unidas pueden hacer mucho para respon
der a las necesidades de los paises en desarrollo y 
que los gobiernos deben apoyar su actuaci6n. Por su 
parte, Checoslovaquia esta convencida de Ia posibilidad 
de aplicar una politica que tenga en cuenta estas necesi
dades y en especial de incrementar las importaciones 
procedentes de los paises poco avanzados. Sin embargo, 
para reforzar la cooperaci6n econ6mica, es necesario que 
los gobiernos sigan una politica de coexistencia pacifica, 
lo que supone Ia normalizaci6n de sus relaciones mutuas. 
9. Pasando al examen del Estudio Economico Mundial 
(E/3902 y Add.1 a 4), el orador considera que Ia situaci6n 
no justifica el optimismo de sus autores en cuanto al 
desarrollo econ6mico de los paises de economia de 
mercado y de los paises exportadores de materias primas. 
En efecto, si bien los Estados Unidos han conocido una 
clara expansi6n, se observan por otra parte cierto aspectos 
negativos : asi, por ejemplo, ha aumentado el desempleo, 
mientras que los ingresos de los agricultores han dismi
nuido y se han reducido las reservas de oro. Del mismo 
modo, si bien la economia de la Europa occidental ha 
sido estimulada por Ia demanda exterior y por el aumento 
de las inversiones, Ia producci6n jndustrial ha decaido 
en 1a mayor parte de los paises de esta ·regi6n y se han 
registrado subidas de precios. El Estudio demuestra que 
los paises desarrollados de economia de mercado han 
conseguido algunos exitos pero han sufrido tambien las 

consecuencias de factores inherentes al proceso capitalista 
de producci6n. 
10. El Sr. Kurka lamenta que nose haya estudiado por 
separado el caso de los paises subdesarrollados exporta
dores de materias primas. El hecho de que los autores del 
capitulo 2 del Estudio hayan tornado el desarrollo de los 
intercambios como criterio principal y hayan estudiado 
en bloque la evoluci6n de los paises exportadores de 
productos primarios, esten desarrollados o en vias de 
desarrollo, explica su optimismo acerca de esos paises en 
general. Pero la situaci6n de los paises que estan en vias 
de desarrollo es menos satisfactoria. El crecimiento 
econ6mico de esos paises se ha aminorado de hecho y 
en muchos casos ha disminuido el ingreso por habitante. 
El producto interno bruto no ha aumentado sino en 
3,5% mientras que en los paises desarrollados exporta
dores de productos primarios progres6 en 7 %. Asi, los 
autores del Estudio han silenciado los aspectos negativos 
del desarrollo econ6mico de los paises subdesarrollados; 
esta omisi6n es sobremanera injustificada en un momento 
en que ha.ce falta hallar una soluci6n para esos problemas. 

11. El capitulo 3 del Estudio pone de relieve el desa
rrollo econ6mico de los paises socialistas. En ese aspecto, 
conviene observar que si el ritmo de expansi6n ha dis
minuido, sigue siendo no obstante elevado con respecto 
al de los paises de Ia Europa occidental. Por lo que se 
refiere a Checoslovaquia, los autores hablan de estanca
miento econ6mico y sefialan que las autoridades han hecho 
poco por remediarlo. Segun el Sr. Kurka, esta opinion 
es puramente subjetiva y no da cuenta de Ia situaci6n real. 
Hace observar en primer termino que los paises socialistas, 
ante Ia acci6n de los monopolios, se han visto obligados a 
contar ante todo con sus propias fuerzas. En Checoslo· 
vaquia, la primera fase de industrializaci6n del pais se ha 
visto coronada por el exito. En diciembre de 1962 se 
adoptaron nuevos principios para asegurar una expansion 
econ6mica mas rapida, insistiendo en el desarrollo 
intensivo de la economia checoslovaca y no en su desa
rrollo extensivo, como se habia hecho en el pasado. 
Estos principios han motivado el establecimiento de un 
plan quinquenal para el periodo 1966-1970 que se apoya ' 
en particular en una mayor explotaci6n de los recursos 
nacionales en materias primas y energia. Ademas, Che· 
coslovaquia considera la posibilidad de aplicar un nuevo 
sistema de gesti6n planificada de Ia economia en el cual 
:a planificaci6n econ6mica sera compatible con una 
amplia autonomia de las empresas, lo que tendra por 
efecto despertar en los trabajadores un mayor interes por 
los resultados obtenidos. 

12. El orador subraya que los paises socialistas no se 
hallan todos en la misma etapa de progreso econ6mico 
y difieren tambien en lo que atafie a las. condiciones 
econ6micas, naturales y de otra indole que determinan 
Ia via que cada uno debe seguir para asegurar su desa· 
rrollo. Se trata de escoger los metodos de planificacion 
y orientar el desarrollo econ6mico en el sentido que 
permita sacar el m~ior partido de esas condiciones. Estos 
problemas - temporales - se resolveran, como es 16gico, 
por medidas de caracter socialista. · 

13. El Sr. Kurka traza el balance de Ia evolucion 
reciente e indica que durante el primer semestre de 1964 
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Ia producci6n industrial bruta ha aumentado en un 
4,5 % con relaci6n al periodo correspondiente del aiio 
anterior. Por otra parte, Ia economia de Eslovaquia, 
regi6n que llevaba un considerable retraso, se ha transfor
mado radicalmente. Asi, el indice de la producci6n 
industrial es 12 veces mas alto que antes de Ia guerra y 
desde 1947 se crearon 250 fabricas modernas. Una de 
elias tendra, cuando este acabada, una producci6n de 
6 millones de toneladas de hierro y acero. Estas cifras 
demuestran que Eslovaquia se ha desarrollado mucho 
mas rapidamente que algunos paises de economia de 
mercado y que Checoslovaquia no acaba de atravesar un 
periodo de estancamiento. 

14. El Sr. WILLIAMS (Estado Unido de America) 
subraya la excelente calidad de la parte del Estudio 
Economico Mundial, 1963 que ha sido distribuida; esto 
es tanto mas notable cuanto que los especialistas han 
tenido que dedicar gran parte de su tiempo a los prepa
rativos de Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo. 

15. El orador hace un resumen de Ia situaci6n econ6-
mica de su pais. La historia de los Estados Unidos se 
caracteriza por progresos constantes bacia el desarrollo 
econ6mico, pero si el pais ha alcanzado su prosperfdad 
actual, ha sido gracias a la inteligencia y al espiritu de 
iniciativa de inmigrantes llegados de todos los rincones 
del mundo, y no a Ia explotaci6n y a Ia opresi6n de otros 
seres humanos. La economia de los Estados Un.idos se 
encuentra en su cuadrages.imo prhnero mes de expansi6n 
ininterrumpida desde Ia recesi6n de 1960-1961. Su balanza 
de pagos mejor6 notablemente durante el segundo 
semestre de 1963. El deficit de las transacciones ordina
rias ha disminuido a menos de 1.000 millones de d6lares 
y todo induce a creer que Ia balanza de pagos de 1964 
sera la mas favorable que se haya v.isto desde 1957. La 
reducci6n de los impuestos y las reformas fiscales de 1964 
aumentan la demanda de bienes de consumo y las inver
siones. Los Estados Unidos han exper.imentado algunos 
progresos en Ia lucha contra el paro y la utilizaci6n insu
fic.iente de Ia capacidad de producci6n. Durante el primer 
scmcstre de 1964, el pat·o ha alcanzado una media de 
5,4% contra 5,8 % durante el periodo correspondiente 
de 1963, pero sigue siendo un problema importante que el 
Gobierno esta resuelto a afrontar.qEI Gobierno de los 
Estados Unidos atribuye cada vez mayor importancia a 
Ia formac.i6n y a Ia reclasificaci6n de los tecnicos que se 
ven obl.igados a cambiar de sector, a fin de preparar el 
mayor nt'imero posible de ciudadanos para que se bene
ficien del mejoramiento de la coyuntura econ6mica. 

16. Por desgracia, el Estudio no presenta un cuadro tan 
alentador para todos los paises. Verdad es que el creci
miento econ6mico ha sido mas general y mas uniforme 
en 1963 que lo habia sido desde hace mucho tiempo y 
parece que habra de continuar en 1964. Es especialmente 
satisfactorio observar el mejoramiento~ en volumen yen 
precios, de los mercados de casi todos los productos 
primarios. La relaci6n de intercambio entre los productos 
primarios y los articulos manufacturados se toma favora
ble a los pr.imeros. Este mejoramiento ha beneficiado a 
todos los paises en desarrollo, salvo muy contadas 
excepciones. Pero el desarrollo econ6mico es una vana 

expresi6n si no s.ignifica para todos los paises y todos los 
individuos posibil.idades iguales de v.ivir en Ia dignidad 
y Ia seguridad. Los Estados Unidos estan resueltos a hacer 
todo lo que puedan para que asi sea. " 

17. En esta lucha por una vida mejor y mas rica con 
una l.ibertad mayor, los Estados Unidos no se dejan 
hipnotizar por sus asuntos internos. Desean Ia amistad 
y Ia cooperaci6n de todos los pueblos que quieren since
ramente un mundo mas libre y mas pr6spero. La amplitud 
misma de sus problemas les hace sensibles a las necesi
dades de los otros, sea cual fuere el continente en que 
vivan. Creen en la fraternidad de todos los hombres. 
Hablando recientemente en nombre de Ia inmensa mayo ria 
de Ia naci6n, el Presidente Johnson ha proclamado Ia 
intenci6n de los Estados Unidos de ganar Ia guerra contra 
Ia miseria en el interior y el exterior, a fin de que el mundo 
no este div.idido en paises ricos y paises pobres. Esto es lo 
que explica que, desde Ia segunda guerra mundial, el 
pueblo norteamer.icano, gracias a su trabajo, haya 
aportado una contribuci6n de mas de 100.000 millones 
de d6lares, en primer Iugar para ayudar a Europa a 
reconstruirse y despues en asistencia a los paises en 
desarrollo. · 
18. En este orden de ideas, el Sr. Williams hace algunas 
observaciones sobre Ia Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo. Este acontecimiento 
marcara un momento decisivo en la historia econ6mica 
del mundo, pero unicamente si los participantes tienen 
el buen sentido de aplicar y ampliar los acuerdos logrados. 
19. La Conferencia ha puesto de relieve los problemas 
y las aspiraciones del hemisferio austral. Ha roto con las 
concepciones tradiclonales y ha demostrado la necesidad 
de un dialogo libre y permanente, que ya entabl6 Ia 
propia Conferencia, entre el Norte y el Sur. Los 77 paises 
en desarrollo disponen de un nt'imero de votos bastante 
elevado para hacer aprobar cualquier recomendaci6n 
sobre la cual se hayan puesto de acuerdo. Constituyen 
al menos tres grupos que han fijado de comt'in acuerdo 
su posici6n en el curso de una serie de reuniones. Los 
Estados unidos no deploran este hecho que, al contrario. 
les parece importante tanto con miras al futuro inme
diato como en lo que concierne al porvenir. Piensan 
incluso que otros paises podrian seguir este ejemplo y 
constituir grupos cuya actividad contribuya a Ia eficacia 
de los debates y a Ia comprensi6n mutua, pero estos 
grupos deberan tener siempre por objetivo principal Ia 
conciliaci6n de las divergencias de opini6n. Como la 
economia mundial es interdependiente y los recursos 
estan distribuidos de forma desigual, no puede ser 
logrado con votos un progreso real respecto de las cues
tiones fundamentales; solo puede serlo mediante un 
acuerdo lo mas amplio posible. 
20. En cuanto a la decision que el Consejo debe adoptar 
en su actual periodo de sesiones sobre el informe de la 
Conferencia (E/CONF.46/139}, el Sr. Williams no cree 
que sea posible examinar el informe en detalle ni conve
niente limitarse a tomar nota de el. No hay que olvidar 
tampoco que el Consejo se interesa vivamente por las 
cuestiones de que se ha ocupado la Conferencia y que la 
Carta le ha asignado responsabilidades concernientes a 
muchas cuestiones sobre las cuales la Conferencia ha 
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hecho recomendaciones. Por consiguiente, parece que el 
Consejo deberia pronunciarse en tres 6rdenes de ideas. 
En primer Iugar, su programa contiene cuestiones como 
las de Ia :financiaci6n del desarrollo econ6mico, de las 
actividades en materia de industrializaci6n, de los 
trabajos en el campo de los recursos no agricolas, del 
Programa Mundial de Alimentos, de Ia ciencia y Ia 
tecnologia, de Ia funci6n de las patentes en Ia transferen
cia de los conocimentos tecnicos a los paises en desarrollo : 
es importante que el Consejo, al ocuparse de estas 
cuestiones, tenga plenamente presentes las recomenda
ciones y los dictamehes formulados por Ia Conferencia. 
Ademas, Ia Conferencia ha recomendado muchos 
estudios que podrian emprender los organismos especia
lizados vinculados al Consejo por acuerdos especiales en 
los que se les pide que tengan presentes las recomenda
ciones del Consejo; este podria, pues, in vi tar a esos 
organismos a tener en cuenta esas recomendaciones 
cuando establezcan sus programas de trabajo y sus 
6rdenes de prioridad. Por ultimo, el Secretario General de 
las Naciones Unidas ha subrayado en Ia 1320.a sesi6n 
que interesa integrar las nuevas disposiciones institucio
nales recomendadas porIa Conferencia (E/CONF.46/139, 
anexo A.V.l) en los mecanismos existentes. Ha abogado 
por una nueva evaluaci6n de las funciones y del meca
nismo de Ia Organizaci6n y especialmente del Consejo 
Econ6mico y Social. El examen critico propuesto por el 
Secretario Generales probablemente el mejor medio que 
el Consejo pueda emplear actualmente para asegurar no 
s61o su propia eficacia sino tambien Ia del mecanismo que 
Ia Asamblea General debera establecer. La delegaci6n 
de los BE. UU. volvera a tratar esta cuesti6n cuando se 
examinen los temas 6 y 7 del programa. 
21. A juicio de Ia delegaci6n de las Estados Unidos, las 
divergencias que no dejaran de manifestarse durante el 
examen del Estudio y de las conclusiones de la Conferencia 
s6lo pueden referirse a los medios y no al fin. En efecto, 
el Gobiemo de los Estados Unidos recomienda, para 
todos los paises en desarrollo, una industrializaci6n lo 
mas rapida posible. Es partidario de Ia mas rapida inten
sificaci6n de los intercambios entre paises industrializados 
y paises en vias de industrializaci6n, en condiciones 
razonables. Cree que conviene acelerar al maximo Ia 
transferencia de los conocimientos tecnol6gicos a los 
paises en desarrollo que pueden absorberlos y utilizarlos. 
No puede estar satisfecho del ritmo actual del progreso 
bacia condiciones de vida mejores con una libertad mayor, 
en cualquier parte que sea del mundo, porque sabe que 
los problemas de Ia pobreza y de Ia indigencia no estan 
aislados ni son pasajeros. No hay naci6n ni pueblo en el 
mundo de hoy que pueda vivir sin conocer los problemas 
del pr6jimo y sin sufrir sus efectos. Los Estados 
Unidos quieren contribuir a intentar resolver esos 
problemas y no se desmentira su fidelidad a los fines 
enunciados en la Carta. 

22. El Sr. JAFERI (Iran) considera como un aconte
cimiento de importancia hist6rica Ia Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. Pone de 
relieve el hecho de que 77 paises en desarrollo han demos
trado en esa circunstancia una unidad de pensamiento y 
de acci6n sin precedentes en la historia de las relaciones 
internacionales. 

23. Para el orador, el meollo del problema reside en Ia 
falta de una economia diversificada en los pai.ses en desa
rrollo. La mayor parte de estos paises sacan lo esencial de 
sus ingresos de exportaci6n de un reducido numero de 
productos agricolas, sometidos a todas las intemperies. 
Un invierno riguroso, un periodo de· sequia o inunda
ciones pueden hundir todos los planes e incluso ocasionar 
una crisis econ6mica. Si no se pone remedio a esta 
situaci6n, la evoluci6n econ6mica mundial seguira siendo 
desfavorable para estos paises. Por ello, Ia delegaci6n del 
Iran espera que Ia aplicaci6n del cuarto y quinto princi
pios generales aprobados por la Conferencia sobre Comer
cia y Desarrollo (ibid., anexo A.I.l) permitira modificar 
Ia estructura econ6mica del mundo en la direcci6n deseada. 
24. Por lo que se refiere a las tendencias de Ia economia 
mundial, el representante de Iran desea destacar algunos 
hechos importantes. Sefiala, por ejemplo, que si bien Ia 
producci6n industrial ha aumentado notablemente en 
los paises avanzados, la producci6n primaria, por el 
contrario, ha seguido siendo casi estacionaria : s6lo ha 
progresado en un 2% por lo que hace a los principales 
productos, es decir, alrededor de dos veces menos que 
durante los afios 1950-1960. Ademas, de la introducci6n 
al Estudio se desprende que el crecimiento de Ia produc
ci6n agricola en los paises en desarrollo apenas se ha 
mantenido al ritmo del crecimiento demografico. Por 
otra parte, el Secretario Ejecutivo de Ia CEALO ha dicho 
en Ia 1315.a sesi6n que la tasa de crecimiento de Ia produc
ci6n de alimentos en los paises miembros de esa Comisi6n 
habia disminuido de un 3,6% durante elperiodo 1950-1960 
a menos del 0,5% durante el aiio que se examina, mientras 
que el ritmo de crecimiento demografico habia sido por 
termino medio del 2,4% anual. El Sr. Jaferi opina que 
esa evoluci6n puede conducir a una situaci6n muy grave 
si no se toman las medidas apropiadas para establecer y 
mantener un equilibria entre Ia producci6n y el consumo 
de articulos alimenticios. 
25. En lo que atafie a la producci6n industrial en los 
paises en desarrollo, se han realizado algunos progresos, 
pero aun dista mucho de ser alcanzado el objetivo. En 
esa esfera, es necesario actuar sin tregua para atenuar los 
desequilibrios en el pro~eso de formaci6n de capital. 
Ademas del ahorro nacional (muy debil, por cierto), los 
paises poco avanzados deberian poder disponer de recur· 
sos financieros suficientes para que les fuera posible 
acelerar la ejecuci6n de sus planes de desarrollo. A este 
prop6sito, la delegaci6n del Iran toma nota con satisfac· 
ci6n de que la Conferencia sobre Comercio y Desarrollo 
ha establecido un nuevo principio de ayuda vinculada a Ia 
politica de intercambios y de producci6n en el marco de la 
expansi6n de Ja economia mundial. 
26. Finalmente, el Iran se congratula de la estabilidad 
relativa de los precios de los productos primarios y del 
mejoramiento de la relaci6n de intercambio en los paises 
que exportan esos productos. Sin embargo, el crecimiento 
del 4% es demasiado exiguo para compensar las perdidas 
que esos paises han sufrido desde 1950. Asi, el empeora· 
miento de Ia relaci6n de intercambio ha hecho perder a 
Iran 445.000.000 de d6lares durante los cinco afios ultimos, 
mientras que Ia entrada neta de capitales no ha pasado 
durante el mismo periodo de 165.000.000 de d6lares. La 
delegaci6n del Iran espera que Ia tendencia favorable 
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advertida recientemente se mantendra en los aiios veni
deros. 

27. El Sr. DUPRAZ (Francia) sefiala que hay una 
dimension internacional en Ia vida economica contem
poranea. Esto signifi.ca que, al concebir y ejecutar su 
politica nacional, los gobiernos deben tener en cuen.ta 
ese contexto internacional que les crea; impetativos. 
28. Los paises poco desarrollados han denunciado las 
consecuencias nefastas, para el conjunto del mundo y en 
particular para los paises ricos, de una prolongacion de Ia 
pobreza de los pueblos mas desheredados. La energia de 
sus alegatos demuestra que en ocasiones ponen en duda 
Ia solidaridad intemacional. Quiza han contribuido a 
dar cierta verosimilitud a este temor algunos signos de 
una tendencia entre los paises industrializados a aumen
tar sus relaciones mutuas con preferencia a sus relaciones 
con los paises del tercer mundo. Sin embargo; nada esta 
mas lejos que esta tendencia de las intenciones de los 
paises del mundo occidental y muy particularmente de 
las intenciones del Gobierno de Francia. AI resolver sus 
propios problemas, Francia prosigue una politica que 
emana de una solidaridad concreta, activa y progresista 
con los demas paises, entre ellos los del tercer mundo. 
AI propio tiempo que se esfuerza por mantener su pro
greso economico, continua asumiendo las responsabiJi
dades que le incumt::m en el plano de la cooperacion 
intemacional. 
29. El aiio 1963 ha presentado para Ia economia francesa 
varias dificultades. Los riesgos de infiacion conjurados 
desde Ia operacion de saneamiento monetario de 1958 
han reaparecido y se han manifestado hasta septiembre 
de 1963. El consumo privado y el consumo publico han 
desbordado ampliamente los aumentos de productividad 
y se ha confirmado la disminuci6n del ritmo de creci
miento de las inversiones. Sin embargo, el hecho sobre
saliente sigue siendo el alza de los precios registrada du
rante el primer semestre 
30. El plan de esta~ ~<;. 'omulgado en septiembre 
de 1963 fue concebi'. , ~n cuenta que no debia 
irrogarse ninglin pel'jt; o'L.Jiga.ciones contraidas 
en cuanto a Ia liberaL ·.omercio internacional, 
tanto respecto de los miembtv .. ,_ ' Ia Comunidad Econo
mica Europea como de los terceros paises. Nose ha pro
ducido ninglin cierre de fronteras; por el contrario, se han 
efectuado reducciones de aranceles. Por otra parte, el 
ritmo del desarrollo de las importaciones a la tasa del 
17% denota una elasticidad, con relacion a Ia producci6n 
interior bruta, que no tiene precedentes en Ia historia de 
Ia economia francesa. 
31. La aplicacion de este plan no ha resuelto todos los 
problemas. AI preparar el quinto plan frances, que 
abarcara el periodo 1966-1970, se impondran ciertas 
reformas de estructura. Versaran elias, entre otras cosas, 
sobre una mejor regionalizacion de los proyectos a fin 
de atenuar las disparidades entre las regiones desarrolla
das y las regiones insuficientemente desarrolladas del 
territorio frances. Se estudiara asimismo la evoluci6n de 
las transacciones comerciales y es probable que se de Ia 
preferencia a Ia programacion en valor antes que a la 
determinacion de objetivos de crecimiento expresados 
en volumen con relacion al afio base. 

32. La evoluci6n armoniosa de la balanza de pagos 
de los paises miembros de Ia Comunidad Econ6mica 
Europea no continuo en 1963. Las tendencias inftaciona
rias en algunos de esos paises se tradujercn en una 
demanda neta que recurrio a las posibilidades de oferta 
de los otros paises asociadas. Pero se ha bbservado que 
esta oferta era rigida, debido entre otras cosas a las ten
siones existentes en el marcado de empleo. Esto ha hecho 
que Ia tendencia inftacionaria se haya propagado direc
tamente de un pais a o'Lro en el espacio econ6mico de 
la CEE. 
33. La balanza comercial de Ia Comunidad, que estaba 
equilibrada en 1961, se saldo con un deficit de unos· 
3.000 millones de dolares en 1963. La balanza de pagos 
corrientes se deterior6 en una proporcion analoga. Esta 
situacion es inquietante para Ia Europa de los Seis, pero 
puede tener tambien repercusiones que afecten a los 
paises en desarrollo. 

34. Hasta cierto punto, los paises del ter _,r mundo son 
solidarios de los esfuerzos de expansi6n de los paises 
industrializados. Por otra parte, Ia Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo subray6 
este punto. La Conferencia se esforzo por hacer intervenir 
acttvamente la comunidad internacional en lo que 
respecta a las transacciones comerciales. La empresa era 
atrevida, porque se creia hasta ahora que el mayor bien 
de todos debia resultar automaticamente de Ia busca de 
un beneficio por parte de cada uno y de u.n minimum de 
injerencia de los Estados en las fuerzas espontaneas del 
mercado. Debido quiza ala originalidad misma de esta 
tentativa, las soluciones que se tomaron en consideraci6n 
corresponden mas bien al campo de Ia ayuda que al de Ia 
organizacion de las transacciones comerciales en favor 
de los paises en desarrollo. El elemento determinante es 
la aplicacion de la recomendacion de Ia Conferencia 
tendiente a que cada pais econ6micamente adelantado 
se esfuerce por poner a la disposicion de los paises en 
desarrollo recurscs financieros netos que se aproximen 
todo lo posible a una cuantia minima dell % de su ingreso 
nacional (ibid., anexo A.IV.2). La creaci6n de nuevos 
fondos y ia ampliaci6n de antiguos programas dependen 
del modo como se aplique esta recomendaci6n. 

35. En materia comercial, la Conferencia se dedic6 mas 
bien a preparar las reformas futuras que a realizadas. 
Podria expresarse cierta decepcion al respecto, pero ello 
seria subestimar el compromiso implicito por Ia comuni
dad de naciones de introducir los cambios que puedan 
servir a los objetivos que se ha fijado. A juicio de la 
delegaci6n de Francia, no hay que deplorar las diver
gencias de las tecnicas preconizadas a este efecto. Se 
deben a que es Ia primera vez que las tesis de economia 
dirigida que hasta cierto punto Francia defiende ad.quie
ren, asi concebidas, el mismo rango que las tesis libre· 
cambistas que prevalecfan hasta ahora. Como todos saben, 
estas tesis francesas se fundan en Ia noci6n de organiza
cion de los mercados de productos primarios, y preven 
al propio tiempo ventajas especiales para los productos 
manufacturados exportados por los paises en desarrollo. 

36. La delegacion de Francia espera que las reuniones 
ulteriores de ·las autoridades competentes le den ocasion 
de convencer mejor a los que vacilan y de bacerles 
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admitir un sistema de organizaci6n de los intercambios 
de que depende en gran parte el desarrollo de los paises 
econ6micamente retrasados. Por el momento, se limita 
a destacar el refuerzo que aporta a estas tesis el reciente 
mejoramiento, en favor de los paises en desarrollo, de 
Ia coyuntura en el campo de los productos primarios. 
Este hecho demuestra tambien que el alza de los precios 
no constituye un obsUtculo para el aumento cuantitativo 
de las transacciones comerciales. En efecto, esta mejora 
depende en gran parte de un acrecentamiento simultaneo 
del volumen y de los precios unitarios de las transacciones 
comerciales de varios productos, tales como el cafe o 
algunos metales no ferrosos. A Ia inversa, algunos mer
carlos, como los de la cebada, el te o los cacahuetes, 
cuyos precios estaban mas bien en baja, no han gozado 
de una mejora del volumen de las transacciones que, 
segun Ia tesis clasica, deberia haber acompafiado a esta 
tendencia de los precios. 

37. Antes de dotarse de los organos de acci6n necesarios 
para hacer de la cooperacion economica y social mundial 
una realidad, las Naciones Unidas necesitan quiza una 
nueva definicion doctrinal en materia de desarrollo y 
normas directivas para sus actividades. Los mecanismos 
institucionales plantean problemas de estructura, pero 
hay que examinar asimismo su raz6n de ser y el papel que 
pueden desempefiar f.}n el vasto conjunto del que depen
den. 

38. El prestigio del Consejo Economico y Social se ha 
visto alterado por diversas razones. La composicion del 
Consejo, que ha llegado a ser restringida con relaci6n al 
numero de Estados que integran las Naciones Unidas, le 
ha privado en gran parte del caracter representativo que 
al principia ostentaba. Por supuesto, la creaci6n de 
puestos suplementarios en los Comites del Consejo no 
es mas que una etapa hacia la constituci6n de un 6rgano 
que ofrezca una mejor representacion a las distintas 
regiones del mundo. Por otra parte, hay que reconocer 
que el Consejo ha eludido en ocasiones sus responsabili
dades al abstenerse de tratar el mismo estas cuestiones, 
sin duda delicadas, pero que eran de su competencia. 
Es cierto aue el Conseio dificilmente puede ser un organo 
operacional. Sin embargo, si se quiere evitar que Ia proli
feraci6n de las instituciones origine Ia dispersion de los 
esfuerzos, el desvanecimiento. de las responsabilidades y 
la disminucion de su prestigio, es indispensable que el 
Consejo codifique los principios y organice los servicios 
del desarrollo economico y social. 
39. La delegaci6n de Francia cree, como el Secretario 
General, que el Consejo debe aprovechar los resultados 
de Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio 
y Desarrollo y revisar sus propios metodos de trabajo, 
asi como el funcionamiento de sus 6rganos auxiliares. 
Debe establecer una doctrina economica de conjunto que 
de un sentido a los esfuerzos especializados en campos 
tales como Ia moneda, Ia mano de obra y el comercio, y 
que ilumine la marcha de los pueblos hacia el progreso 
economico y social. 

40. En el estado actual de las relaciones entre los paises, 
la eficacia solo puede lograrse mediante el consentimiento 
para una acci6n comun por parte de todos los interesados. 
El menosprecio de tal principio condenaria a las Naciones 

Unidas a ser s6lo un foro esteril sin ~nfiuencia sobre la 
realidad. En cambio, el respeto de dicho principia 
permitira ampliar y profundizar los sectores de inteli
gencia y realizar progresos considerables en los campos 
econ6mico y social. 

41, El Sr. LALL (India) dice que la evoluci6n de la 
economia mundial en 1963 y en los primeros meses de 
1964 inspira alguna satisfaccion a su delegaci6n. Hay 
motivo para alegrarse de que la actividad en los princi
pales centros industriales del mundo haya seguido 
aumentando, ya que, como es natural, este hecho reper
cute favorablemente sobre la situacion economica en los 
paises en desarrollo : se ha frenado Ia baja de los precios 
de los productos basicos y han aumentado los ingresos 
procedentes de las exportaciones. La India, que se ha 
beneficiado de esta evoluci6n lo mismo que los demas 
paises en desarrollo, apoyara las iniciativas y las medidas 
destinadas a mantener en un nivel elevado la actividad 
econ6mica de los paises industrializados; se pronunciara 
contra todas las medidas que puedan tener el efecto 
contrario. 
42. El Sr. Lall destaca algunos aspectos de la situaci6n 
que dis tan mucho de ser tan alentadores. Han aumentado, 
es verdad, los ingresos de exportaci6n de los paises en 
desarrollo, pero a un ritmo menor que en las economias 
industrializadas. El poder adquisitivo de los paises en 
desarrollo no ha aumentado en la misma proporci6n 
que lo!' ingresos y esos paises a menudo han tenido que 
vender mas para poder comprar menos. Ha aumentado 
asimismo el producto nacional bruto en esos paises, pero 
el crecimiento demografico es tal que el estudio comparado 
de Ia tasa de crecimiento del producto nacional y de Ia 
poblaci6n s6lo puede inspirar grandes preocupaciones. 
43. El representante de Ia India hace un esbozo de la 
situaci6n econ6mica de su pais. En algunos sectores, los 
resultados son impresionantes. La escasez de energia y 
de medios de transporte se ha atenuado provisionalmente. 
Se han registrado mejoras en Ia producci6n de acero, 
aluminio, carbon y cemento, maquinas-herramientas, 
herramientas electricas y material de transporte. En las 
industrias mecanicas ha aumentado la producci6n gracias 
al crecimiento de los elementos de produccion fabricados 
en el pais; sin embargo, cierta proporci6n de la capacidad 
de producci6n no se ha empleado por carecerse de 
elementos importados que no se podian adquirir debido 
a la falta de divisas. El calendario de diversos proyectos y 
programas de desarrollo se ha visto trastornado, en parte 
por razones puramente internas, y en parte a causa de los 
retrasos y dificultades inherentes a Ia concesi6n de Ia 
ayuda extranjera. 
44. La agricultura de Ia India depende todavia en gran 
medida de lm: caprichos de la naturaleza. El aumento de 
Ia producci6~t agricola, previsto en el plan nacional y 
objetivo del Decenio para el Desarrollo, no se ha plas· 
mado en la realidad, de manera que Ia tasa de crecimiento 
econ6mico no ha llegado al 5 % esperado. 
45. Felizmente, Ia tasa de mortalidad ha disminuido 
aun mas,· pero Ia poblacion aumenta en lo sucesivo con 
un ritmo del 2,3 % anual; a menos que se logre acelerar 
el crecimiento econ6mico, es imposible contemplar con 
confianza el porvenir. 
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46. La delegaci6n de Ia J ll.dia asisti6 a Ia Conferencia 
sobre Comercio y Desarrollo con la esperanza de compar
tir sus perplejidades y sus dificultades con las demas 
delegaciones. Deseaba exponer que despues de cuatro 
aiios de Decenio para el Desarrollo, su Gobierno estaba 
todavia buscando los medios para alcanzar Ia tasa de 
crecimiento econ6mico fijada como objetivo del Decenio. 
Estaba convencida de que unicamente mediante reformas 
de estructura introducidas en las relaciones econ6micas 
internacionales se podia liberar a la economia mundial 
del dominio que sociedades tradicionalmente estancadas 
ejercian sobre Ia tasa de Ia expansion econ6mica. Sin 
embargo, Ia delegaci6n de Ia India ha tenido que tomar 
nota, con desaliento, de que las delegaciones de los paises 
desarrollados, sobre cuya competencia contaba, no 
estaban preparadas para hacer frente a Ia situaci6n. En 
cuanto a los demas paises en desarrollo, sus problemas 
eran iguales, aunque en grados diferentes, y sus aspira
ciones eran las mismas. Desde luego, algunos paises 
estaban mejor colocados que otros y algunos se bene.fi
ciaban de ventajas marginates concedidas por paises 
metropolitanos. Sin embargo, era evidente que todos 
ganarian, no en continuar disfrutando de ciertas ventajas 
a expensas de los demas,. sino en obtener que los paises 
desarrollados concedieran las mismas ventajas a todos 
los paises en desarrollo. 

·47. Hubiera sido natural que a intereses comunes 
correspondieran conceptos comunes. Sin embargo, algu
nos paises desarrollados, acostumbrados a un concepto 
fragmentario, estrecho, o por los menos regional del 
desarrollo econ6mico, tuvieron ciertas di.ficultades para 
captar la situaci6n de conjunto que se desprendia de 
las discusiones. Retrocedieron instintivam.ente, pidieron 
tiempo para refiexionar y pre.firieron cerrar filas para 
proteger intereses que creian amenazados. Por fortuna, 
prevaleci6 la sensatez y poco despues todos los partici
pantes en Ia Conferencia comprendieron que Ia unica 
esperanza de los paises desarrollados y de los paises en 
desarrollo era tratar de instaurar juntos un nuevo orden 
econ6mico. Como era natural, cada pais debia preocu
parse en primer Iugar de su crecimicnto econ6nii.co, pero 
Ia prosperidad mundial se realizaria mas facilmente si se 
hicieran esfuerzos para utilizar del mejor modo los 
recursos humanos y materiales de las regiones del Sur y 
si toda Ia comunidad internacional aceptara Ia responsa
bilidad de esa tarea. El propio representante de Francia 
acaba de exponer las dificultades de su pais, el cual ha 
visto que un plan nacional, basado en datos estricta
mente nacionales, era inadecuado incluso para fines 
nacionales. 

48. Gracias al esfuerzo de conciliaci6n de su Presidente 
y de su Secretario General, Ia Conferencia aprob6 por 
ultimo su Acta Final. El Sr. Lall seiiala que esta Acta no 
es en absoluto final por lo que respecta a los Estados 
Miembros de las Naciones Unidas. I.~a Conferencia 
formu16 conclusiones sobre el estado de Ia economia, 
elabor6 principios de acci6n national e internacional, 
hizo sugestiones relativas a diversas cuestiones, pero tuvo 
que dejar a un !ado multiples problemas y recomend6 a 
Ia Asamblea General Ia creaci6n de una serie de nuevas 
instituciones a las que incumbiria esa labor. 

49. Las recomendaciones de Ia Conferencia son muy 
valiosas, pero ninguna tendra efecto hasta que los 
Estados Miembros de las Naciones Unidas decidan, 
ejerciendo libremente su voluntad soberana, adoptarlas 
como parte integrante de su politica econ6mica nacional. 
La delegaci6n de Ia India, por su parte, esta convencida 
de que no es necesario esperar Ia creaci6n de nuevas 
instituciones para aplicar muchas de estas recomenda
ciones : opina que hay que seiialarlas a los Estados 
Miembros con los principios y conclusiones susceptibles 
de ser aplicados inmediatamente. 

50. El Sr. Lall escuch6 con satisfacci6n a! representante 
de los Estados Unidos cuando record6 este un discurso 
del Presidente Johnson, quien ha declarado la guerra ala 
miseria en su pais y fuera de el. Estima que en el momenta 
en que van a empezar Ia segunda mitad del Decenio para 
el Desarrollo y el Aiio de Ia Cooperaci6n Internacional, 
el Consejo podria seiialar a los gobiernos Ia necesidad 
de estudiar inmediatamente las conclusiones de la Confe
rencia y que los gobiernos, teniendo en cuenta la insufi
ciencia de las politicas actuales y Ia gravedad de Ia situa
ci6n econ6mica, podrian comenzar a aplicar progresi
vamente las recomendaciones de Ia Conferencia sin 
esperar a que empiecen a funcionar los nuevos engranajes. 

51. El Sr. Lall indica que son muchos los terrenos en 
los cuales es posible un progreso aun antes de Ia creaci6n 
de Ia Junta de Comercio y Desarrollo. Las « negocia
ciones Kennedy » han tropezado con difi.cultades : l es 
absolutamente necesario perder tiempo en espera de que 
terminen? l Acaso no hay soluciones que no susciten 
dificultades para los paises desarrollodos y no exijan 
consultas internacionales ? Existe tambien el programa 
de acci6n del GATT : Ia delegaci6n de Ia India se ha 
enterado con inquietud de que se hacen esfuerzos para 
convencer a los gobiernos de las Partes Contratantes de 
que apliquen ese programa con un ritmo mas Iento y 
~;:r-Deren el desarroHn de los acontecimientos. Cuando los 
p~:~1·ttci~gutes en Ia Confereucia admitieron que el meca
n».~;mo actual de cooperaci6n intemacional en materia de 
comercio y desarrollo era insuficiente, no querlan. decir 
con eso que las instituciones existentes debieran inte
rrumpir sus trabajos hasta que se corrigieran sus defectos. 
Todos deseaban que la nueva Junta de Comercio y 
Desarrollo empezara a funcionar ocupandose de los 
problemas a los que no se habia prestado todavia sufi
ciente atenci6n, mientras que los 6rganos actuales de 
cooperaci6n. intensificarian sus esfuerzos en las esferas de 
su competencia. 

52. Refiriendose a Ia intervenci6n del representante de 
Checoslovaquia, el Sr. Lall recuerda los servicios que los 
paises socialistas prestaron a Ia Conferencia sobre 
Comercio y Desarrollo al abstenerse en los debates o al 
dar pruebas de moderaci6n cuando se trataba de proble
mas que les preocupaban en sus relaciones econ6micas 
con los paises occidentales; de este modo permitieron 
que Ia Conferencia dedicara sus esfuerzos al combate que 
entraiia el Decenio para el Desarrollo. ElcrSr. Lall da las 
gracias al representante de Checoslovaquia, qui en h . .a dado 
seguridades de que Ia politica econ6mica de su pais 
proporciona una de las bases mas amplias para instaurar 
relaciones mutuamente ventajosas con los paises en vias 
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de desarrollo, segun los princip.ios previstos por la Confe
rencia, y no ha propuesto que se ~~spere a que se creen 
las nuevas instituciones para aplicar esta politica. 

53. El Sr. Lall se pregunta despues que pueden hacer 
los paises en vias de desarrollo para ayvdarse y alentarse 
mutuamente. El tema fue largamente discutido en la 
Conferencia, pero~ por falta de tiempo, las ideas expre
sadas no qued?~'.m reunidas en. un programa. El Sr. Lall 
opina que habria que invitar a los paises interesados a que 
inicien las consultas necesarias sobre la materia sin esperar 
la instalaci6n de nuevas instituciones. 

54. La delegaci6n de la India esta agradecida al Secre
tario General por haber tornado ya las medidas oportunas 
para empezar a aplicar sin demora las recomendaciones 
de la Conferencia relativas a las disposiciones transitorias 
que han de tomarse durante el periodo comprendido 
entre la aprobaci6n de su Acta Final y las decisiones de la 
Asamblea General. Celebra especialmente que esa labor 
haya sido confiada al Sr. Prebisch, Secretario General 
de la Conferencia, y espera que sera posible seguir recu
rriendo a sus servicios y consejos cuando se hayan creado 
las nuevas instituciones. 

55. Hay dos recomendaciones provisionales que mere
cen en especial la atenci6n del Secretario General. Se 
trata, en primer Iugar, de la recomendaci6n relativa al 
Comite especial encargado de sugerir los procedimientos 
de conciliaci6n que se han de poner en practica en el 
mecanismo previsto (ibid. anexo A.V.l., parr. 25). A 
este respccto$ conviene recordar lo que ocurri6 cuando 

K'rdnted in Switzerland 

las clases pobres fueron liberadas por el sufragio univer
sal : a pes!lr de las dudas expresadas por quienes poseian 
interese3 esh1~lecidos, el sufragio universal no perjudic6 
a rJ.nguno de los intereses que tenian un papel impor
tante que desempefiar ·en la economia nacional. Es preciso 
esperar que ocurra lo mismo el dia en que sean liberadas 
las naciones pobres. En segundo Iugar, s~ trata del 
Comite que haria sugestiones en cuanto a Ia manera de 
aplicar un programa de regimen preferencial para los 
productos de los paises en desarrollo, sin reciprocidad 
(ibid., anexo A.III.5). Esa cuesti6n fue objeto de debates 
detenidos en el curso de la Conferencia y no habria que 
dejar pasar demasiado tiempo entre dichas discusiones y 
la creaci6n de ese Comite. · 

56. La delegaci6n de los Estados Unidos ha seiialado 
con raz6n que no conviene que el Consejo se limite a 
recordar lo que ha sucedido en la Conferencia para 
luego transmitir el informe a la Asam.blea General. El 
representante de la India apoya enteramente las observa
ciones del representante de los Estados Unidos en cuanto 
a que el Consejo podria aprovechar las recomendaciones 
de la Conferencia para el examen de diversos .temas de 
su programa. La delegaci6n de la India procede a inter
cambios de cpiniones con otras delegaciones a fin de 
encontrar Ia formula por Ia cual el Consejo pudiera 
recomendar a Ia Asamblea General las conclusiones de 
Ia Conferencia y redactar el consiguiente proyecto de 
resoluci6n. 

Se levanta Ia sesi6n a las 13.20 horas. 

16403-August 1964-530 
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Presentes: 
Los representantes de los siguientes paises, miembros 

del Consejo : Argelia, Argentina, Australia, Austria, 
Colombia, Checoslovaquia, Chile, Ecuador,_ Estados 
Unidos de America, Francia, India, Irak, Jap6n, Luxem
burgo, Reino Unido de Gran Bretaiia e Irlanda del Norte, 
Senegal, Union de Republicas Socialistas Sovieticas, 
Yugoslavia. 

Los representantes de los siguientes paises, miembros 
adicionales de los comites del periodo de sesiones : 
Cameron, Ghrna, Indonesia, Iran, Italia, Mexico, 
Republica Arabe Unida, Republica Unida de Tanganyika 
y Zanzibar. 

Los observadores de los siguientes Estados Miembros : 
Canada, China, Filipinas, Finlandia, Hungria, Irlanda, 
N oruega, Pakistan, Po Ionia, Republica Centroafricana, 
Rumania, Uganda, Uruguay. 

Los observadores de los siguientes Estados no miem
bros : Republica Federal de Alemania, Santa Sede. 

Los represe.ntantes de los siguientes organismos 
especializados : Organizacion lntemacional del Trabajo, 
Organizaci6n de las Naciones Unidas para Ia Educacion, 
Ia Ciencia y la Cultura, Banco Internacional de Recons
trucci6n y Fomento, Fondo Monetario Internacional, 
Organizacion Mundial de Ia Salud, Union Postal Univer
sal, Organizacion Meteorologica Mundial, Organizacion 
Consultiva Maritima Intergubemamental. 

El representante del Organismo Internacional de 
F.uerlta Atomica. 

TEMA 18 DEL PROGRAMA 

Informes del Consejo d.e Administracion del Fondo Especial 
(E/3854, E/3889) 

l. El Sr. HOFFMAN (Director General del Fondo 
Especial) p!'~s~nta los informes del Consejo de Adminis
tracion del Fondo Especial sobre sus periodos de sesiones 
undecimo (E/3854) y duodecimo (E/3889). Recuerda que 
los objetivos fundam~nt~~Ies del Fondo consisten en ayudar 
a los paises en vias de desarrollo a conocer mejor sus 
recursos, crear institutos de investigacion para aplicar las 
tecnicas modemas al desarrollo, formar personal local 
que aproveche e:ficazmente los recursos nacionales y 
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atraer con ello las inversiones, emplearlas de manera 
productiva y llegar, por ultimo, a Ia autosuficiencia. Los 
resultados que ha dado esta nolitica de actividades previas 
a Ia inversion realizadas por el Fondo Especial se exponen 
en el informe del Fondo Especial sobre Ia ejecucion de 
los programas (SF /L.1 OS) yen el folleto titulado «Impact». 
2. El orador indica que el Fondo Especial, gracias a su 
experiencia, ha podido llegar a tres conclusiones. En 
primer Iugar, el mundo es inmensamente rico en recursos 
agricolas, industriales y humanos : los recuentos relativa
mente limitados que se han hecho hasta Ia fecb1. han 
demostrado Ia existencia de un potencial literalmente 
incalculable. En segundo Iugar, el Fondo ha podido 
comprobar en los centros de enseiianza superior y de 
formaci6n tecnica a los que ha dado un impulso decisivo, 
la inteligencia, las aptitudes y el ansia de saber que carac
terizan a los habitantes de los paises en desarrollo Por · 
ultimo, se ha dado cuenta de que los estudios de preinver
sion, cuando estan bien ideados, pueden estimular las 
inversiones en proporcion notable y en poco tiempo. 
Se calculaba que 50 000 000 de d6lares destinados a 
estudios de preinversi6n podrian producir posterior
mente inversiones por valor de 1 000 millones de dolares. 
Pues bien, se comprob6 que doce estudios, que al Fondo 
Especial solo le costaron 5 800 000 d6lares, produjeron 
inversiones por una cuantia total de mas de 750 000 000 
de dolares. En otras palabras, Ia relacion entre la aporta
cion de fondos y el resultado obtenido no es de 20 a 1, 
como se esperaba, sino de 120 a 1. La proporcion tal vez 
no seguira siendo tan elevada, pero no deja de ser impre
sionante. Conviene mencionar, a este respecto, la ayuda 
del BIRF, que ha participado en gran parte de la finan
ciacion y ha ultimado las disposiciones necesarias con las 
entidades que han facilitado fondos. 
3. Para medir el alcance verdadero de la ayuda que presta 
el Fondo Especial, hay que considerar algunos proyectos 
concretos. Por ejemplo, el Banco Intemacional y un con
sorcio de gobiernos acaban de firmar acuerdos relativos 
a un pr.estamo de mas de 140 000 000 de dolares, que se 
suman a invers10nes nacionales por valor de 68 000 000 de 
d6lares, para Uevar a la practica las recomendaciones de 
un estudio que le habia costado al Fondo Especial un 
poco mas de 700 000 dolares. Se trata de Ia construccion 
de una presa con fines multiples en el rio Niger. Este 
proyecto constituira la piedra angular del actual programa 
de desarrollo de Nigeria, cuyo importe asciende a 1 900 
millones de doiares. 
4. El Sr. Hoffman menciona, ademas, 28 estudios sobre 
las posibilidades de la industria minera en varios pais~s, 
entre los cuales figuran Birmania (plomo y zinc) y el 
Pakistan (carbon y mineral de hierro). En seis replj.blicas 
de Centroamerica, una encuesta realizada con ayuda.del 
Fondo Especial sobre las necesidades en lo que se refier~ 
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a comunicaciones ha permitido iniciar un amplio pro
grama. En TUnez, el Fondo Especial y Ia FAO contri
buyen a introducir metodos agricolas adaptados a un 
clima particularmente inestable y han creado ya dos 
granjas experimentales cuyos resultados han impresio
nado mucho a los agricultores locales. 

5. En muchos proyectos del Fondo Especial se aplican 
metodos cientifi.cos modernos para acrecentar el rendi .. 
miento industrial. Institutos de investigaci6n modestos, 
pero perfeccionados, prestan servicio a sectores industria
les determinados : industrias mecamcas en Ia India, pes
querias en America Latina, industrias del cuero y de los 
cereales en Colombia. 
6. Sea cual fuere el sector, se necesita personal calificado : 
por ello cada uno de los proyectos rJ1ue reciben ayuda del 
Fondo Especial comprenden actividades pedag6gicas, al 
tiempo que 170 de los proyectos del Fondo se refieren 
e~3encialmente a Ia enseiianza y la formaci6n tecnicas. Los 
estabk-·~·nientos qu~ reciben ayuda del Fondo Especial 
han funn.ado de ese modo a 45 000 tecnicos en los paises 
de ingresos bajos. Tales resultados se han logrado gracias 
a una acci6n tripartita de los gobiernos, de los organismos 
de ejecuci6n y del Fondo Especial. El orador rinde tri
buto a los gobiernos que suministran los locales, los 
servicios. y el personal hom6logo necesarios a los pro
yectos, asi como a los organismos de las Naciones Unidas 
que actuan como organismos de ejecuci6n. Cita el ejemplo 
del programa de industrializaci6n de Israel, con arreglo 
al cualla OIT ha contribuido a la creaci6n de un instituto 
central de formaci6n que, a finales de 1963, contaba ya 
con mas de 1 400 alumnos, y un proyecto de formaci6n 
de ingenieros en el Pakistan, en el que participa Ia 
UNESCO. 

7. E1 Director General aborda el examen de Ia tarea que 
ahora tiene asignada el Fondo Especial. En primer Iugar, 
el numero de oficinas locales, cuya importancia han 
senalado los miembros del Consejo de Administraci6n y 
que ascendia a 35 a finales de 1959, sera de 72 a finales de 
1964, mientras 11 corresponsales seran asignados a otros 
11 paises. Lo que el Fondo desea, ante todo, es atender 
rapidamente ]as necesidades mas apremiantes de los 
gobiernos, y actuar tambien en n..tevas esferas. Desearia 
iniciar mas proyectos de estudios sobre las posibilidades 
industriales. Confia en que sus recursos le permitinin 
intensificar sus actividades en Ia esfera de Ia salur.l publica 
en Ia que la OMS, que ya ha conseguido resultados 
notables, merece un apoyo mas energico; s6lo un 
pueblo en buena salud es capaz de desarrollar un pais. 
En el campo de los transportes, asimismo, muchos paises 
en desarrollo necesitan unJ. ayuda adicional de prein
versi6n y el Fondo esta d'spuesto a ayudarles en el 
estudio de las posibilidades econ6micas y tecnicas de 
mejorar sus medios y servicios de transp .Jrte nacionales. 

8. En lo que se refiere a Ia formaci6n de personal, si el 
Fondo Especial contara con mayores recursos podria 
realizar actividades en nuevas esferas en que los gobiernos 
consideran que se ha de intervenir sin demora. El 
Sr. Hoffman ha consultado ya al Director General de la 
UNESCO sobre Ia posibilidad de que el Fondo Especial 
participe, en una forma que esta por determinar, en una 
campa:ii:u. contra el analfabetismo de los adultos. Las 

solicitudes de asistencia presentadas por los gobiernos 
que deseen recibir ayud!l del Fondo Especial a este res
pecto seran examinadas con detenimiento y animo 
favorable. 
9. Por lo que hace a los estudios .de preinversi6n, el 
Fondo Es-pecial esta examinando Ia posibilidad de 
rebasar el alcance de sus estudios actuates, por ejemplo, 
en materia de reforma agraria, y confia en que podra 
ayudar a los gobiernos a reunir los conocimientos y los 
datos necesarios, asl com.o a crear las instituciones econ6-
micas y sociales indispensables para el exito de sus pro
gramas de reforma agraria. 
10. Tambien es urgente ayudar a los gobiemos a inten
sifi.car Ia construcci6n de viviendas baratas. Hasta Ia 
fecha, Ia ayuda del Fondo Especial se ha limitado a Ia 
investigaci6n de los materiales de construcci6n del pais 
y los metodos de construcci6n, asi como a la creaci6n de 
servicios competentes, pero tambien podria abarcar 
proyectos experimentales. 
11. El Fondo Especial, que en muchos casos ha conse
guido · hallar nuevas fuentes de agua potable, tambien se 
interesa por Ia posibilidad de desalinizar el agua del mar 
en las regiones de los paises en desarrollo donde escasea 
el agua. En esta esfera podria prestar ayuda en forma de 
instalaciones experimentales y de estudios. 
12. Por ultimo, el Fondo Especial estudia las solicitudes 
de ayuda referentes a la preparaci6n de un proyecto expe· 
rimental de industria de abonos, a Ia instalaci6n de un 
grupo de industrias en una zona de industrializaci6n y 
a la creaci6n de un centro experimental de tecnologia en 
materia de alimentos. Participa activamente en Ia prepara· ~ 
ci6n de proyectos experimentales o de proyectos de 
demostraci6n en la esfera de Ia agricultura, algunos de 
los cuales tienen por objeto llevar a Ia practica estudios 
que se refiere11 a grandes obras de riego y exigiran Ia cons
trucci6n de obras de fabrica y otras instalaciones. Tam· 
bien en este caso, Ia actividad del Fondo Especial reba· 
sara el a1cance de los estudios de preinversi6n propia· 
mente dichos. 
13. El orador considera que los exitos alcanzados basta 
ahora no deben hacer olvidar la necesidad de ampliar 
considerablemente los servicios que las organizaciones de 
las Naciones Unidas smninistran a los paises en vias de 
desarrollo. El Secretario General piensa que uno de los 
medios de reforzar esta labor consistiria en la fusi6n del 
P AA T y del Fondo Especial en un nuevo programa de 
las Naciones Unidas para el desarrollo (E/3850). Lleva 
dos afios est.udiando detenidamente esta cuesti6n. Los 
paises en vias de desarrollo tienen Ia suerte de que el 
Secretario General sea un hombre al que no s6lo preocupa 
intelectualmente el problema del desarrollo sino que se 
siente de corazpn comprometido en la busqueda de su 
soluci6n, pues tambien el procede de un pais y de una 
regi6n en desarrollo. Las propuestas del Secretario 
General cuentan, pues, con el pleno apoyo del Sr. Hoff· 
man. La fusi6n del P AA T y del Fondo Especial en un 
nuevo programa para el desarrollo, bajo una direcci6.n 
unificada, ofreceria muchas ventajas; en particular, 
permitiria utilizar en las actividades que lleva a cabo el 
Fondo Especial los servicios del personal muy competente 
que en Ia actualidad trabaja para Ia asistencia tecnica. 
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14. El Sr. BURR (Chile) estima impresionantes algunos 
de los resultados a los que ha hecho alusi6n el Dir~ctor 
Genera! del Fondo Especial, cuyo entusiasmo inspira 
confianza en los resultados que pueden alcanzar los 
organismos de las Naciones Unidas. Por ejemplo, es 
cosa extraordinaria que unos estudios de preinversi6n 
relativamente modestos, dedicados a proyectos bien 
escogidos, puedan dar Iugar a enor~es inversiones de 
capitales en una proporci6n de 120 a 1. 
15. El Sr. Burr expresa Ia gratitud del Gobierno de CLile 
porIa ayuda del Fondo Especial y por los programas de 
asistencia tecnica. Recuerda, en particular, el estudio y el 
cateo de recursos minerales en el norte del pais, gracias 
a los cuales sera posible aumentar considerablemente Ia 
producci6n minera, asi como el proyecto de formaci6n 
de ingenieros y de servicios tecnicos para la htdustria 
privada en Ia Universidad de Concepci6n; asimismo, 
hace referencia al proyecto sobre el lnstituto de Ia pesca, 
asf como al lnstituto para el desarrollo de los recursos 
forestales y de las industrias de Ia madera, creado en 1961 
con ayuda del Fondo Especial y de Ia FAO (E/3839, 
parr. 12). Dentro de este ultimo proyecto, las nuevas 
inversiones de capitales alcanzaran tal vez Ia cifra total 
de 40 000 000 6 50 000 000 de d6lares, mientras que Ia 
contribuci6n del Fondo Especial asciende a 1 136 050 
d6lares y la del Gobierno chileno a 1 570 845 d6lares. 
Todos esos proyectos estan intimamente ligados al Plan 
decenal de fomento econ6mico. El Ministerio de Rela
ciones Exteriores, la corporaci6n de Fomento de Ia 
Producci6n y las autoriaades del Fondo Especial han 
establecido un procedimiento adecuado para la coordi
naci6n expeditiva de los programas de cooperaci6n 
tecnica. 
16. La delegaci6n de Chile ve con satisfacci6n que el 
Fondo Especial concede cada vez mas importancia al 
hecho de que los gobiernos prosigan activamente Ia. 
ejecuci6n de los proyectos para los que ha prestado 
asistencia y que esta dispuesto a ayudarlos a ponerse en 
relaci6n con los centros de su elecci6n que puedan ser 
fuentes de inversiones para las actividades complemen
tarias. Observa, asimismo, con interes Ia posibilidad de un 
cambio en Ia importancia relativa de ciertas empresas y 
el empleo de nuevos procedimientos. Observa tambien 
que en algunos proyectos en preparaci6n se preye una 
intensificaci6n de los esfuerzos del Fondo Espectal por 
extender Ia aplicaci6n de la ciencia y la tecnologfa al 
desarrollo. Igualmente . observa con intr.~res que son en 
verdad muy alentadores los esfuerzos hechos por realizar, 
en numero cada vez mayor, proyectos industriales que 
no se limiten a la infraestructura y a Ia formaci6n profe
sional. 
17. Por ultimo, la delegaci6n chilena. estima que el 
Fondo Especial deberfa examinar sus actividades futuras 
a la luz de las recomendaciones hechas por Ia Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. 

18. El Sr. THAJEB (Indonesia) pone de relieve el 
balance impresionante que arrojan las activitlades del 
Fondo Especial. Observa en particular que el Fondo 
Especial ha ampliado su campo de actividad y aumentado 
su ayuda, y desea felicitar al Director General por esos 
resultados. 

19. El representante de Indonesia comprueba con 
satisfacci6n que los estudios de preinversi6n se consideran 
hoy como un elemen£o importante de las actividades del 
Fondo Especial. Hace notar que el numero de solicitudes 
de asistencia aumenta cada aiio en proporci6n conside
rable y que se aplican a nuevos campos de actividad. 
Ahora bien, los recursos del Fondo Especial aumentan a 
un ritmo mas Iento. Por este motivo, el Sr. Thajeb estima 
necesario que el Fondo Especial se adapte a las nect:si
dades y procure que sus recursos se utilicen de manera 
eficaz. 

20. La delegaci6n indonesia apoya sin restricciones el 
proyecto de fusi6n del Fondo Especial y del PAAT. Le 
satisface Ia posici6n adoptada al respecto por el Director 
General del Fondo Especial. No obstante, una. reorgani
zaci6n de ese tipo no puede ser sino una etapa. Hace 
tiempo que Indonesia pide una planificaci6n a largo plazo. 
Asi, el Fondo Especial deberia llevar a cabo un estudio 
general sobre Ia$ necesidades en materia de preinversi6n, 
que permitiria establecer un orden de prioridad y hacer 
una evaluaci6n de los fondos necesarios. El Sr. Thajeb 
hace hincapie en el peligro que puede entraiiar Ia disper
si6n de los recursos entre un excesivo numero de campos 
de actividad. Seiiala que Ia Conferencia sobre Comercio 
y Desarrollo ha destacado Ia importancia de los proyectos 
encaminados a favorecer el aumento cJ,e las exportaciones 
de los pafses insuficientemente desarrollados. En su 
opini6n, conviene dedicarse mas especia!mente a los 
proyectos de industri~lizaci6n y dar prioride.d a los 
sectores mas importantes de los planes nacionales de 
desarrollo. 

21. El representante de Indonesia se congratula por la 
opini6n expresada por el Director General sobre la cues
ti6n de las necesidades a largo plazo y de las prioridades 
en materia de ayuda a Ia preinversi6n. Considera que 
esto prueba Ia capacidad de adaptaci6n del Fondo 
Especial a las necesidades de los paises en desarrollo. 
22. La delegaci6n de Indonesia seguira las actividades 
del Fondo Especial con Ia mayor atenci6n. 

23. Sir Keith r"NWIN (Reino Unido) dice que los 
informes ponen de manifiesto1 por los resultados alQanza .. 
dos, que los objetivos del Fondo Especial ~onstituyen yn 
elemento esencial de Ia paz. La delegac16n del Remo 
Unido concede la mayor importancia al Fondo Especial, 
no s6lo por los resultados que obtiene, sino tambien por 
su funci6n como catalizador. Se puede ver, en efecto, que 
11 estudios de preinversi6n efectuados por ei Fondo 
Especial han atraido yn inversiones por un importe de 
500 000 000 de d6lares, y el Director General ha mencio
nado una cifra alln superior a esta. Asimismo, ha puesto 
de relieve la relaci6n muy favorable establecida entre el 
costo de los estudios de preinversi6n y el ulonto de las 
inversiones propiamente dichas, No m.enos im.portantes 
son los estudios sobre las posibilidades de ejecucion que 
no entraiiaron inversiones, pues permitieron economizar 
millonea de d6lares. 

24. La delegaci6n del Reino Unido ve con ! '\tf · ,-t ~ que 
basta finales de marzo de 1964 el consejo ~" ""dminis
traci6n habia aprobado 374 proyectos de preinversi6n y 
que, desde esa fecha, se han aprobado otros 49 proyectos. 
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Observa con satisfacci6n el equilibria que el Director 
General procura mantener entre dos exigencias aparen
temente incompatibles : por un lado, la necesidad de 
disminuir el intervalo entre la aprobaci6n de los proyectos 
y la firma de los planes de operaciones, y, por otro, 
la necesidad de no ejecutar sino proyectos s61idos. 
25. La delegaci6n del Reino Unido esta muy impre
sionada por el caracter dinamico del Fondo Especial, su 
Director General y su personal. Aumenta el numero de 
proyectos, su alcance se hace cada vez mas amplio y su 
repercusi6n en el desarrollo es cada vez mayor. AI mismo 
tiempo, aumenta la importancia de los recursos dispo
nibles, aunque menos rapidamente que las necesidades. A 
este respecto, el representante del Reino Unido recuerda 
que, en el duodecimo periodo de sesiones del Consejo 
de Administraci6n, su delegaci6n anunci6 Ia intenci6n 
de su Gobierno de aumentar su contribuci6n al PAAT y 
al Fondo Especial. 
26. En lo que respecta a las actividades futuras del 
Fondo, la delegaci6n del Reino Unido comprueba con 
interes que el Fondo Especial esta dispuesto a prestar 
ayuda a los gobiemos que deseen emprender programas 
de reforma agraria. En cuanto a Ia posibilidad de trans
formar el Fondo Especial en un fondo para el desarrollo, 
el Gobierno del Reino Unido sigue oponiendose a esta 
idea, dado que esa transformaci6n tendria fatalmente 
efectos negativos sobre las actividades de preinversi6n, 
dominio en el que el Fondo ,.~Especial desempeiia una 
funci6n insustituible. 

27, La delegaci6n del Reino Unido agradece una vez 
mas al Gobiemo de los Paises Bajos la hospitalidad que 
tan generosamente dio a los miembr,,s del Consejo de 
Administraci6n. 

28. El Sr. VIAUD (Francia) no analizara detallada
mente l~s actividades del Fondo Especial, puef4 0 que 
Francia expuso ya sus observaciones en el ultimo perl.odo 
de sesiones del Consejo de Administracion. No obstante, 
desea manifestar que los proyectos del Fondo Especial 
son en conjunto satisfactorios. Expresa la esperanza de 
que el Director Genera! presentara un estudio, o dara su 
opini6n personal en lo que respecta a los efectos de los 
proyectos sobre !a economia de los paises en desarrollo. 

29. Hay algunos aspectos de las actividades del Fondo 
Especial que justi:fican una cierta aportaci6n del Consejo 
Econ6mico y Social. En primer Iugar, por lo que respecta 
a las actividades futuras del Fondo Especial, el Sr. Viaud 
pone de relieve que las necesidades son inmensas y que 
es neces;ario escoger entre elias. Recuerda, en particular, 
la opini6n manifestada por el Director Gene:al, ~r.g·un 
Ia cual seria conveniente reservar un Iugar en las activida
des del Fondo a los programas de indu~trializaci6n. El 
Fondo Especial no debe negarse a abordar nuevas 
esferas de actividad so pretexto de que sus recursos son 
insu:ficientes. Su acci6n debe orientarse hacia el desarrollo 
de los recursos fisicos y humanos de los paises poco 
desarroilados. Se trata de hacer una selecci6n mas cuali
t.ativa que cuantitativa, es dr.cir, mantener un equilibrio 
~ntre los proyectos relativos a los recursos fisicos y los 
referentes a los reoursos r ... Jmanos. En segundo Iugar, en 
cuanto a la preparaci6n de los proyectos, las actividades 

del Fondo Especial deberian coordinarse con las de los 
otros organismos de cooperaci6n tecnica.. Un mayor 
empleo de los expertos del PAAT, por ejemplo, podria 
ser util para Ia presentaci6n de solicitudes de asistencia. 
Por otra parte, convendria reforz!lr la relaci6n entre el 
Fondo Especial y los gobiernos que conceden ayuda 
bilateral. Esa relaci6n existe ya, pero no siempre da los 
resultados apetecidos. 
30. Francia, al tomar parte en las actividades del Fondo 
Especial, muestra la importancia que concede al buen 
funcionamiento y a Ia extensi6n de las actividades de ese 
organismo. Tal es el espiritu que }1ry Ia mueve a estudiar 
el modo de aumentar su contribuci6n. 

31. El Sr. PAT!:N"O (Colombia) pone de relieve que su 
pais es uno de los mas favorecidos por las actividades del 
Fondo Especial. No obstante, estima que las considera
ciones de orden nacional de ben supeditarse a los intereses 
generales de las Naciones Unidas. Aprueba Ia actividad 
del Fondo Especial, que ha dado resultados muy positivos. 
32. El informe del Consejo de Administraci6n muestra 
que el Fondo Especial es uno de los 6rganos mas impor
tantes creados por las Naciones Unidas. Como tal~ debe 
recibir el apoyo pleno del Consejo Econ6mico y Social. 
La delegaci6n de Colombia agradece a los miembros del 
Consejo de Administraci6n Ia labor que han realizado. 

33. El Sr. LUCIC-LAVCEVIC (Yugoslavia) seiiala que 
las actividades del Fondo Especial durante los ultimos 
doce meses se han extendido y, al mismo tiempo, han 
ganado en profundidad. En el undecimo y en el duode
cimo periodos de sesiones del Corisejo de Administraci6n 
del Fondo Especial se aprobaron 49 nuevos proyectos, 
por un importe superior a 85 000 000 de d6lares. Si a 
esos nuevos proyectos se aiiaden los que ya habian sido 
aprobados anteriormente, se llega a un total de 423 
proyectos, que ~epresentan mas de 375 000 000 de d6lares. 
34. No obstante, las necesidades de los palses en desa
rrollo son mucho mayor~s, como lo demu'-stran las 
cifras indicadas en los informes. Asi, el numero total de 
solicitudes presentadas hasta fin de marzo de 1964 
ascendlli a 751, y Ia suma total necesaria a unos 
704 000 000 de d6lares. El Fondo Especial se :fij6 a si 
mismo, para ejercer sus actividades, el modesto objetivo 
de 100 000 000 de d61ares, pero ni siquiera ese objetivo 
se ha alcanzado todavia. A juicio del orador es indispen
sable incrementar esos recursos. Para ello, ser~a conve
niente que el Consejo pidiera a todos los Estados Miem
bros, y en primer Iugar a los paises indust~ializados, que 
estudiarar :t posibilidad de aumentar de manera apre
ciable su AJ.tribuci6n. 
35. El S:r. Lucic-Lavcevic, tras haber lci·d',~ los informes, 
observa que serum realizado progresos aprr.dables en la 
ayuda que concede el Fondo Especiai e, los paises en. 
desarrollo. La prueba esta en Ia disminuci6n del lapso 
que hay entre la aprobaci6n de un proyecto y el comienzo 
de su ejecuci6n, asi como en Ia aceleraci6n de los trabajos 
en curso de realizaci6n. Entre las dificultades con que 
tropieza el Fondo Especial, menciona en particular Ia 
falta de personal nacional cali:ficado. El PAATy el Fondo 
Especial deberian conceder mayor atenci6n a Ia forma· 
ci6n de personal nacional. Por otra parte, seria conve-
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niente recurrir con mayor frecuencia a los servicios de 
expertos nacionales de los paises en desarrollo. 
36. En lo que respecta a los proyectos aprobados por 
el Fondo Especial, Ia delegaci6n de Yugoslavia estima 
que serla necesario conceder mas atenci6n a los proyectos 
encaminados a acelerar Ia industrializaci6n de los paises 
insuficientemente desarrollados. Con tal fin, convendria 
que el Fondo Especial se adentrara poco a poco en el · 
dominio de las inversiones, a fin de satisfacer las necesi· 
dades de los paises en desarrollo. 
37. En cuanto al proyecto de fusi6n del Fondo Especial 
y del PAAT, Ia delegaci6n yugoslavia expondra su opi
ni6n de modo mas detallado cuando se examine ese 
proyecto en el Comite de Coordinaci6n. 
38. La delegaci6n de Yugoslavia da las gracias al 
Director General y al Consejo de Adminintraci6n por 
los proyectos destinados a Ia reconstrucci6n de la cludad 
de Skopje, asi como por el proyecto complementario de 
formaci6n de mano de obra para Ia industria de la cons
trucci6n de esa regi6n. 

39. El Sr. YOKOTA (Jap6n) se congratula de Ia actua
ci6n conjunta del Fondo Especial y del PAAT para Ia 
ejecuci6n de los proyectos. En su opini6n, no se insistira 
nunca lo bastante en Ia necesidad de coordinar Ia~· 
actividades de la asistencia tecnica y de Ia ayuda en mate
ria de preinversi6n con el fin de utiH.zar al maximo los 
recursos de las Naciones Unidas. A este respecto, apcya 
},, propuesta que tiene por objr-~o reforzar Ia posici6n y 
Ia funci6n de los representantes residentes. 
40. El Gobierno japones otorga una especial impor
tancia a los trabajos de preinversi6n, cuya terminaci6n 
es condici6n previa para las jnversiones. Merece ser 
seiialado el hecho de que 11 de los 24 proyectcs terminados 
el 31 de marzo de 1964 han dado ya 1ugar a inversiones 
que se elevan a 475 000 000 de d6lares. 
41. Varios representantes han considerado que el Fondo 
~special deberia concentrar sus actividades en el desa

rrollo del comercio y de la industrializaci6n. Si bien 
reconoce la importancia de esitas esferas de actividad, la 
delegaci6n japonesa cree que 1a infraestructura y las ins
talaciones industriales desempeiian asimismo un papel 
fundamental en el desarrollo industrial de los paises en 
vias de desarrollo y que las Naciones Unidas deben pro
curar que un campo de actividad no se desarrcllo a 
expensas de otro. El orden de prioridad de los proyectos 
deberia establecerlo ciada paf:; teniendo en cuenta el 
clima, las condiciones econ6micas y los recursos naturales 
y humanos de que dispone. 
42. Pese a los notables resultados obtenidos por el 
Fondo Especial, quedan aun por resolver varios pro
blemas. Los gobiernos beneficiarios necesitan asistencia 
para seleccionar sus proyectos y formular sus solicitudes. 
Por ello el Sr. Yokota apoya sin reservas las propuestas 
del Director General que tienden a ~~umentar Ia importan
cia de los trabajos preparatorios. 
43. Por lo que se refiere a Ia eventual fusi6n entre el 
PAAT y el Fondo Especial, la delegaci6n japonesa 
expondra su punto de vista ante el Comite de Coordina
ci6n. Declara no obstante desde ahora que su delegaci6n 
se pronunciara en principio a favor de esta fusi6n, con la 

condici6n de que Ia composici6n del Comite interguber
namental sea semejante a Ia del Consejo de Administra
ci6n del Fondo Especial, de que la junta integrada por 
todas las organizaciones participantes sea puramente 
consultiva y, por ultimo, de que se conserven las carac
ter.ist~~as esenciales del PAAT y del Fondo Especial. 

44. El Sr. KOTSCHNIG (Estados Unidos de America) 
se compiace en comprobar que las actividades del Fondo 
Especial explican admirablemente lo que debe ser la 
cooperaci6n internacional. Ello se debe en gran parte a 
la abnegaci6n y el sentid.o de la realidad del Director 
General, que cuenta tal vez entre sus mayores exitos 
el de haber hecho comprender a todos los interesados 
que eran socios y no paises donantes por un lado y bene
ficiarios por otro. Espera que el Fondo Especial siga 
extendiendo su campo de acci6n e incrementando sus 
actividades. Es cierto que queda mucho por hacer, 
especialmente en las esferas de la industria1izaci6n, de Ia 
aplicaci6n de Ia ciencia y Ia tecnologia, etc. Como resulta 
imposible atender a todas las solicitudes recibidas, 
interesa escoger cuidadosamente los proyectos que deban 
ser puestos en ejecuci6n y por ~llo el Sr. Kotschnig apoya 
Ia propuesta del representante de Indonesia de que se 
establezca un orden de prioridad. 

45. Cree que, gracias a Ia fusi6n del Fondo Especial y 
del PAAT, las actividades en el campo de Ia a.sistencia 
tendran mayor alcance y eficacia, pero expondra los 
puntos de vista de su Gobiemo al respecto ante el Comite 
de Coordinaci6n. 
46. Para tenninar, el Sr. Kotschnig expresa Ia esperanza 
de que el folleto « Impact » sea ampliamente distribuido 
a fin de que Ia opini6n publica sepa que los recursos de las 
Naciones Unidas se utilizan en la mejor forma posible. 
Desea feJicitar al Director General por habt.r explicado 
tan acertadamente las actividades del Fondo Especial en 
dicha publice.ci6n. 

47. El Sr. MIGONE (Argen'Hns.) declara que la serie de 
realizaciones impresionantes enumeradas por el Director 
General en su exposici6n abre amplias perspectivas a 
todos los pafses en vias de desarrollo. La Conferencia de 
las Naciones Unid~.s sobre Comercio y Desarrollo ha 
puesto de reliev~ Ia funci6n de Ia asistencia tecnica asi 
como la responsabilidad que en este terreno le incumbe 
al Fondo Especial. Los paises en vias de desarrollo pueden, 
pues, esperar que, gracias a Ia asistencia del Fondo 
Especial, lograran al fin sacar provecho de sus recursos 
naturales y humanos. 

48. Por lo que se refiere a Ia fusi6n d~t PAAT y el Fondo 
Especial, anuncia que expondra los puntos de vista de su 
Gobierno ante el Comite de Coordinaci6u. 

49. Para terminar, felicita al Director General y a sus 
QOl~boradores por la amplitud de criterio que han demos
trado en la ejecuci6n de su labrr y desea esp~cialmente 
darle las gracias al Fondo porIa asistenda que ha pres
tado a su pais. 

50. El Sr. BENAMAR (Argelia) se adhiere a las felici .. 
taciones dirigidas al Director General del Fondo Especial 
y a sus ~olaboradores. 
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51. Seiiala que ya se habian efectuado determinados 
estudios en algunos paises en vias de desarrollo, y espe~ 
cialmente en Argelia, antes de su independencia, y se 
pregunta si el Fondo Especial no podria reanudar 
dichos estudios adaptandolos a las nuevas circunstancias. 
52. En cuanto a Ia fusion del PAAT y 'del Fondo 
Especial, anuncia que expondra los puntos de vista de su 
Gobiemo a su debido tiempo. 

53. El Sr. PACHACHI (Irak) hace observar que las 
inversiones realizadas a Ia terminacion de algunos pro~ 
yectos demuestran cuan fructiferas han sido las activida
des del Fondo Especial. En su opinion, este organismo 
esta llamado a desempefiar una funci6n cada vez mas 
importante dentro del conjunto de actividades de las 
Naciones Unidas. Por ello su Gobierno tiene intencion 
de aumentar una vez mas, a partir del proximo otoiio, su 
aportacion al Fondo Especial. 
54. Dada Ia limitacion de los recursos de que dispone 
el Fondo Especial, apoya Ia propuesta del representante 
de Indonesia en el sentido de establecer un orden de 
prioridad para los proyectos. Por otra parte, comparte 
Ia opinion del representante de Francia de que se otorgue 
Ia misma importancia a los recursos humanos que a los 
recursos naturales. Por ultimo, dice que su delegacion 
expondra ante el Comite de Coordinacion su criterio 
acerca de Ia fusion del PAAT y del Fondo Especial. 

55. El Sr. VOHRA (India) se adhiere a los anteriores 
oradores en su felicitacion al Director General del Fondo 
Especial y sus colaboradores por Ia admirable labor que 
han llevado a cabo. Tanto en el terreno economico como 
en el social, el crecimiento de los paises en vias de desa~ 
rrollo sigue siendo el objetivo primordial; por ello, se 
congratula al oir que Ia fusion del Fondo Especial y del 
PAAT extendera el campo de ar~i6n de las Naciones 
Unidas en esta esfera. Se permite recordar a efo,te respecto 
que Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comer~ 
cio y Desarrollo habia insistido ya en que el Fondo 
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Especial no debe limitarse a los trabajos de preinversion. 
Espera que esta recomendacion sea tenida en cuenta. 
56. El Sr. ZEVALLOS (Ecuador) desea poner de relieve 
Ia amplitud de las actividades desarrolladas por el Fondo 
Especial para responder a las necesidades crecientes de 
los pafses en vias de desarrollo. Los trabajos del Fondo 
Especial durante el ultimo ejercicio han dado resultados 
superiores a los de los aiios precedentes. Sin embargo, 
para permitir al Fondo Especial que prosiga su labor de 
asistencia a las regiones menos favorecidas, se necesita 
no solo establecer un orden de prioridad entre los pro
yectos sino tambien fijar .los criterios que permitan efec
tuar una selecci6n acertada. Por otra parte, los Estados 
Miembros deberan aumentar su contribuci6n al Fondo 
Especial. 
57. En nombre de su Gobiemo, el representante del 
Ecuador da las gracias al Director General y a sus colo
boradores por Ia valiosa ayuda aportada a su pais en lo 
que respecta a Ia siderurgia, Ia pesca, Ia silvicultura y la 
enseiianza. Subraya la importancia que tienen para los 
paises en desarrollo los proyectos de capacitaci6n pro
fesional y de reforma agraria. 
58. En cuanto a Ia fusion del PAAT y del Fondo Espe
cial, el Gobiemo del Ecuador ha expresado ya su opinion 
a este respecto. 

59. El Sr. FRANZ! (Italia) da Ia gracias al Gobierno 
de los Paises Bajos por haber acogido en La Haya al 
Consejo de Administraci6n del Fondo Especial. 
60. Por lo que se refiere a las actividades del Fondo 
Especial, considera inutil repetir Ia opinion expresada 
por su delegaci6n durante el segundo periodo de sesiones 
del Consejo de Administracion, e indicada en el informe 
presentado al Consejo. Expondra ante el Comite de 
Coordinaci6n Ia opinion de su Gobierno acerca de la 
fusion del P AA T y del Fondo Especial. 

Se Ievanta Ia sesi6n a las 13 horas. 

1640:.1 ·-August 1964-530 
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burgo, Reino Unido de Gran Bretafia e Irlanda del Norte, 
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Los representantes de los siguierites paises, miembros 
adicionales de los comites del periodo de sesiones : 
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de Aviacion Civil Internacional, Banco Internacional de 
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cional, Organizaci6n Mundial de la Salud, U ni6n Postal 
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El representante del Organismo Internacional de 
Energia Atomica. 

TEMA 18 DEL PROGRAMA 

Informes del Consejo de Administracion del Fondo Especial 
(E/3854, E/3889) (conclusion) 

I. El PRESIDENTE invita al Consejo ~. continuar el 
debate acerca de los informes del Consejo de Administra-
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ci6n del Fondo Especial sobre sus 11.0 y 12.0 periodo de 
sesiones (E/3854 y E/3889). 

2. El Sr. WALDRON-RAMSEY (Republica Unida de 
Tanganyika y Zanzibar) felicita al Director General y al 
personal del Fondo Especial por Ia magnifica labor que 
han realizado en materia de inversiones en la infraestruc
tura de los pafses en desarrollo. Los que han seguido Ia 
carrera del Director General del Fondo Especial saben 
que ba sido uno de los grandes campeones de la causa de 
los pueblos del mundo en desarrollo. Por lo tanto, no ha 
sido sorprendente que haya aludido al hecho de que el 
mundo es rico y que los pueblos en desarrollo son inteli
gentes y estan avidos de aprender. El Fondo Especia~ 
proporciona una considerable asistencia al ayudar a los 
paises en desarrollo a pasar de una economia .de subsis
tencia a una economia industrial. El Sr. Waldron-Ramsey 
celebra especialmente que dos proyectos relativos a su 
pais, el del Instituto de Conservaci6n de las Especies 
Animates Africanas no domesticadas y el de Ia Explora
cion del yacimiento aurifero del Lago Victoria, hayan 
sido aprobados pot el Fondo Especial en su 12.0 periodo 
de sesiones. Su delegaci6n: esta de acuerdo con los ora
dares que le han precedido y que han declarado que es 
imprescindible que los paises industrializados aumenten 
sus contribuciones al Fortdo Especial, y apoya las ideas 
sobre la transformaci6n gradual del Fondo Especial 
expresadas en Ia resoluci6n 1936 (XVIII) de Ia Asamblea 
General y en la recomendacion de la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (vease 
E/CONF.46/139, anexo A.IV.8). Si bien simpatiza con Ia 
opinion emitida por el representante de Indonesia en Ia 
1324.8 sesi6n, de que el Fondo Especial tendra que fijar 
un orden de prioridad para Ia asistencia que presta, 
considera que los paises en desarrollo deben alcanzar un 
nivel determinado de desarrollo infraestructural antes. de 
que se puedan fijar prioridades para los proyectos indus
triales. La delegaci6n de la Republica Unida de Tanga
nyika y Zanzibar apoya Ia propuesta encaminada a 
establecer un nuevo programa de desarrollo de las 
Naciones Unidas, mediante la fusi6n del PAAT y d1~l 
Fondo Especial. El Sr. Waldron-Ram~ey hablara mas 
detenidamente de este asunto en el Comite de Coordina
cion del Consejo. 

3. El Sr. GOLESTANEH (Iran) felicita al Director 
General del Fondo Especial y a su personal por Ia exce
lente labor que ha.n realizado. El mundo nunca tendra 
suficiente asistencia del tipo que proporciona el Fondo. 
Como dijo el representante del Reino Unido en Ia 1324.8 

sesi6n, las nuevas ideas del Fondo Especial sobre reforma 
agraria son futtdamentales y de especial interes para su 
pais. La delegaci6n del Iran cree que las propuestas del 
Secretario General para un nu~vo programa de desarrollo 

E/SR.1325 
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de las Naciones Unidas aumentaran la eficiencia de los 
esfuerzos actuates de las Naciones Unidas y daran nuevo 
impetu al empefio que se pone para llevar a cabo las 
dificiles tareas que nos esperan. 

4. El Sr. HOFFMAN (Director General del Fondo 
Especial) dice que el Consejo debe recordar siempre que 
no existe pais alguno, ya sea rico o pobre, que no dependa 
de una economia mundial en rapido crecimiento. Cuanto 
mas tiempo trabaja en el Fondo Especial, tanto masse con
vence de que no hay raz6n para que en el mundo existan Ia 
pobreza, el hambre, el analfabetismo y las enfermedades. 
El Fondo Especial ha contado siempre con un gran apoyo 
por parte del Consejo. AI Sr. Hoffman le preocupa que 
algunos paises digan que no pueden aumentar su contri
buci6n al Fondo Especial. El mundo gasta en Ia actualidad 
cada afio 120 000 millones de d6lares en armamentos y 
s6lo 4000 millones en prestamos de diversos tipos. Las 
Naciones Unidas tienen dos funciones que cumplir, esto 
es, mantener la paz y edificar Ia paz. Parece absurdo 
gastar 120 000 millones de d6lares en mantener Ia paz y 
s6lo 4000 millones de d6lares en edificarla. En ultimo 
termino, todo el dinero que se dedique a edificar Ia paz 
beneficiara al mantenimiento de la misma. 

5. El PRESIDENTE propone que el Consejo apruebe 
Ia resoluci6n siguiente : 

« El Consejo Economico y Social 

« Toma nota con beneplacito de los informes del 
Consejo de Administraci6n del Fondo Especial sobre 
sus 11.0 y 12.0 perfodos de sesiones. » 

Asi queda acordado. 

TEMA 19 DEL PROGRAMA 

Programas de cooperacion tecnica 

a) Programa de asistencia tecnica de las Naciones Unidas 

b) Programa Ampliado de Asistencia Tecnica 

c) Coordinacic'in de las actividades de asistencia tecnica 

INFORME DEL COMITE DE ASISTENCIA TECNICA (E/3933) 

6. El PRESIDENTE invita al Presidente del Comite de 
Asistencia Tecnica (CAT) a presentar el informe del 
Comite (E/3933). 

7. El Sr. KOLB (Austria), Presidente del Comite de 
Asistencia Tecnica, manifiesta que el presupuesto del 
PAAT ha aumentado de 6 436 000 d6lares en 1951 a 
102 661 000 d6lares en 1963-1964. El Programa cuenta 
con mas de 3000 expertos que trabajan sobr~ el terreno; 
estan prestando sus servicios en 133 paises distintos y han 
sido contratados en 97 paises diferentes. En 1963 se con
cedieron 2595 becas, con lo cualla cifra total de becas 
concedidas en virtud del Programa desde 1950 llega a 
26 600. 
8. Bl Presidente Ejecutivo de la JAT ha informado sobre 
la manera en que ha ejercido sus facultades para autorizar 
asignaciones para casos de urgencia y que en general se ha 
expresado satisfacci6n al respecto. La JAT ha tropezado 
con dificultades practicas para computar las contribu-

ciones de los gobiernos para los gastos de subsistencia de 
los expertos regionales. El Comite decidi6 recomendar al 
Consejo que autorice al Presidente Ejecutivo de la Junta 
de Asistencia Tecnic~ a que << de comun acuerdo con los 
gobiemos participantes en proyec'tos regionales, aplique 
las disposiciones del parrafo 4 de la resoluci6n 787 (XXX) 
del Consejo con el grado de flexibilidad que impongan las 
circunstancias, siempre que se mantenga el principia de 
una participaci6n financiera razonable de los gobiernos 
beneficiarios en los gastos de esos proyectos, inclusive los 
gastos de subsistencia de los expertos » (vease E/3933, 
parr. 43). No es necesario que el Consejo tome ninguna 
decisi6n concreta al respecto. 

9. El CAT ha estudiado la cuesti6n del alojamiento de 
los expertos cuando no es posible obtener alojamiento 
adecuado por medios nonnales. A este respecto, el Comite 
opin6 que podrfan resolverse algunos casos dificiles 
garantizando contratos de alquiler a largo plazo y que 
la participaci6n de Ia JAT para financiar los gastos de 
construcci6n deberfa utilizarse unicamente en casos 
excepcionales. Segun las disposiciones del proyecto de 
resoluci6n que el CAT recomienda a la aprobaci6n del 
Consejo a este respecto (ibid., anexo II), el Consejo 
autorizaria «a Ia Junta de Asistencia Tecnica, con 
caracter excepcional y cuando no puedan emplearse 
otros remedios practicos, para que adopte soluciones que 
supongan la garantia de los gastos del suministro de aloja
miento, reconociendo que dichas soluciones pueden 
ocasionar excepcionalmente gastos imprevistos impu
tables al Programa cuando no se disponga de otra fuente 
de fondos ». 

10. En su resoluci6n 1968 B (XVIII), la Asamblea 
General pidi6 al CAT que estudiara el informe del 
Secretario General en el que se hacen ciertas sugerencias 
practicas sobre Ia proclamaci6n de un decenio de derecho 
internacional de las Naciones Unidas. La opini6n unanime 
del Comite ha sido que el Presidente Ejecutivo de la 
JAT debe estar preparado, lo mismo que antes, a examinar 
solicitudes sobre aspectos concretos de derecho interna
cional cuando estan relacionadas con el desarrollo econ6-
mico, social o administrativo y van incluidas en los 
programas de paises en una forma normal. El CAT ha 
estudiado tambien los medios por los que se podria 
financiar un programa de· derecho internacional con 
arreglo al programa ordinario de asistencia tecnica, y 
convino en que los gobiernos tenian libertad para pedir 
asistencia tecnica relativa al derecho internacional en 
virtud del programa de servicios de asesoramiento en 
materia de derechos humanos y sobre la base del sistema 
de prioridades descrito en el informe del Secretario 
General sobre el programa de 1965 (vease E/3870/ 
Add.1). 

11. El CAT recomend6 por unanimidad que el Consejo 
apruebe Ia participaci6n de la Organizaci6n Consultiva 
Maritima lntergubernamental (OCMI) en Ia JAT (ibid., 
anexo V). El Sr. Kolb espera que el Consejo de Ia debida 
tramitaci6n a esta recomendaci6n. 

12. Con respecto al programa ordinario de asi~tencia 
tecnica, el Sr. Kolb dice que en su perfodo de sesiones 
de otofio de 1963, rei Comite autoriz6 (vease E/3849, 
parr. 65) que el programa para 1965 se pr~parara sobre 



1325.8 sesion - 21 de julio de 1964 71 

Ja base de 6 400 000 d6lares, y pidi6 al Secretario General 
que recomendara metodos para introducir una mayor 
fiexibilidad en Ia programaci6n de manera que se tomen 
en cuenta los cambios efectuados por los gobiemos bene
ficiarios en las prioridades. En consecuencia, las pro
puestas de programas presentados al Comite se han hecho 
conforme a dos metodos. 
13. Uno de ellos es Ia presentaci6n habitual por sec
ciones del presupuesto de las Naciones Unidas, en el que 
se consignan cantidades fijas para el desarrollo econ6mico, 
las actividades sociales, Ia administraci6n publica (inclu
sive el programa para facilitar personal de direcci6n, 
ejecuci6n y administraci6n (OPEX), los servicios de 
asesoramiento en materia de derechos humanos y Ia 
fiscalizaci6n de estupefacientes. El otro sistema de presen
taci6n se hace siguiendo un orden de prioridad estricto, 
determinado por los paises beneficiarios, sin tener en 
cuenta Ia distribuci6n por secciones, con excepci6n de los 
derechos humanos y de los estupefa~ientes. Se ha pedido a 
los paises que indiquen su preferencia entre esos dos 
metodos. 
14. El Comite ha tornado nota de que Ia mayoria de los 
gobiernos que han contestado expresaron su preferencia 
por el sistema de prioridad. El Comite ha confirmado su 
anterior recomendaci6n precedente relativa a los 6 400 000 
d6lares de creditos, y ha aprobado su distribuci6il con
forme a las prioridades indicadas por los gobiemos, con 
totales separados para los programas en materia de 
derechos humanos y de estupefacientes. 
15. En el anexo IV del informe del Comite figura un 
proyecto · de resoluci6n propuesto por el Comite para 
que Ia examine el Consejo, relativo al nivel de las asigna
ciones para 1965 y a Ia aprobaci6n de las propuestas de 
progra,maci6n para ese afio indicadas por el Secretario 
General. Ademas, el Comite recomienda que el futuro 
programa financiado con cargo al presupuesto ordinario 
se establezca con arreglo al sistema de prioridades, y que 
durante cada periodo de programact6n el Secretario 
General comunique a los gobiernos los servicios de que 
pueden disponer en las esferas del desarrollo econ6mico, 
el bienestar social, Ia administraci6n publica, los derechos 
humanos y Ia fiscalizaci6n de los estupefacientes. Tam
bien se recomend6 que las propuestas relativas al presu
puesto anual para asistencia tecnica y los programas 
emprendidos en virtud de estas Ultimas sigan siendo objeto 
de Ia orientaci6n, el asesoramiento y el control del CAT .. 
16. A este respecto, convendria que el Consejo infor
mara a sus comisiones y comites organicos sobre Ia 
necesidad de transmitir todas las propuestas de asistencia 
tecnica al Consejo por medio del CAT, de manera que 
cualesquiera observaciones del CAT lleguen al Consejo 
en el momento adecuado. Por lo tanto, tal vez convenga 
incluir alguna referencia a ese procedimiento en el pro
yecto de resoluci6n que figura en el anexo IV. El Sr. Kolb 
propone que esto se haga afiadiendo. al final del texto 
del parrafo 5 de la parte dispositiva las palabras 
siguientes : « ... y que las propuestas procedentes de las 
comisiones y comites organicos del Consejo, que puedan 
afectar a los recursos de asistencia tecnica de las Naciones 
Unidas, se transmitan al Consejo por medio del Comite 
de Asistencia Tecnica ». . 

17. En el proyecto de resoluci6n del Comite, se pide al 
Secretario General que siga informando a los comites y 
comisiones del Consejo sobre los programas realizados 
y proyectados en sus respectivas esferas de competencia. 
Tambien se pide al Consejo que convenga en que, a 
efectos del trabajo, el Secretario General pueda disponer 
de Ia cantidad de 6 400 000 d6lares como guia para Ia 
planificaci6n inicial del programa correspondiente a 
1966. 
18. Se recordara que, en virtud de Ia resoluci6n 1768 
(XVII) de Ia Asamblea General, el Comite tenia que 
preparar un estudio de Ia relaci6n existente entre los 
diversos programas de asistencia tecnica de las Naciones 
Unidas y los programas financiados con cargo al presu
puesto ordinario, con miras a racionalizarlos. En su 
ultimo periodo de sesiones el Comite, tomando en 
cuenta sus recomendaciones provisionales anteriores y el 
informe del Cqmite Especial creado en virtud de Ia 
resoluci6n 851 (XXXIII) del Consejo (E/3862), concluy6 
su estudio del programa ordinario y decidi6 transmitir 
sus opiniones al respecto a Ia Comisi6n Consultiva en 
Asuntos Administrativos y de Presupuesto. Estas obser
vaciones figuran en el informe del Comite (vease E/3933, 
parrs. 77 a 85). 
19. Para concluir, el Sr. Kolb desea expresar la satis
facci6n de su Gobierno al recibir en Viena al CAT. 

20. El Sr. KRALIK (Checoslovaquia) dice que, en sus 
quince afios de funcionamiento, el PAAT se ha convertido 
en una empresa vigorosa que responde a las necesidades 
de los gobiemos. Durante el afio anterior, sus operaciones 
se han caracterizado por los siguientes hechos impor
tantes : por primera vez, las promesas de contribuciones 
han superado Ia cifra de los 50 000 000 de do lares; ha 
habido una cooperaci6n y una coordinaci6n mas estrechas 
entre el PAAT, el programa ordinario de las Naciones 
Unidas y el Fondo Especial; las actividades del Programa 
Ampliado en el plano regional han resultado provechosas 
y han facilitado Ia cooperaci6n entre el P AA T y los 
programas ordinarios de las organizaciones participantes. 
Asimismo, se ha registrado un aumento continuo, no 
s6lo del numero de puestos de expertos desempefiados 
por nacionales de los paises en desarrollo, sino tambien 
en Ia proporci6n de esos expertos con respecto al nt'imero 
total. 

21. Sin embargo, no es posible pasar por alto las defi
ciencias del PAAT. Ha habido un desequilibrio en su 
ejecuci6n, observandose una tendencia a recargarlo en el 
segundo afio del periodo biend; las becas concedidas en 
1963 han sido ·muy inferiores a las de 1962, mientras que ha 
aumentado el numero de las misiones de expertos; se ha 
hecho muy poco para impedir el aumento de los gastos 
administrativos, asi como de otros gastos improductivos 
y, por ultimo, Ia labor del P AAT en Ia esfera de Ia indus
trializaci6n dista mucho de ser satisfactoria. 

22. El orador sefiala a Ia atenci6n del Consejo el parrafo 
20 del informe del CAT, que trata de la selecci6n de los 
proyectos regionales e interregionales, asi como el semi· 
nario sobre Ia coordinaci6n nacional de Ia asistencia 
tecnica celebrado en enero del corriente aiio en Addis 
Abeba. En el periodo de sesiones del CAT, celebrado 
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recientemente en Viena, varias delegaciones indicaron 
que e1. procedimiento actual para la organizaci6n de los 
proyectos regionales no permite garantizar de modo 
adecuado el que la parte regional del programa refleje 
plenamente las necesidades de los paises beneficiarios. 
En opini6n del orador, una manera razonable de mejorar 
la situaci6n existente seria aumentar la intervenci6n de 
las comisiones econ6micas regionales en la selecci6n de 
proyectos. El seminario sobre la Coordinaci6n Nacional 
de la Asistencia Tecnica se ha ocupado con exito de una 
serie de importantes problemas. Los seminarios de esta 
indole GOn de maxima importancia, y el orador espera que 
las conclusiones generales del mismo se lleven a Ia practica. 
23. En lo que se refiere al programa ordinaria de 
asistencia tecnica, el Gobierno de Checoslovaquia sostien.e 
que el presupuesto de las Naciones Unidas no esta desti~ 
nado a financiar actividades en Ia esfera de Ia asistencia 
tecnica; por consiguiente, no puede apoyar Ia resoluci6n 
que figura en el anexo IV del informe del CAT. No 
obstante, el comite nacional checoslovaco de asiste11cia 
tecnica ha venido hacienda todo lo posible para colaborar 
en la ejecuci6n de proyectos financiados con cargo al 
programa ordinaria. 
24. Su delegaci6n ha recomendado reiteradamente la 
fusion del P AA T con el programa ordinaria. Hasta ahora 
esa idea ha contado con escaso apoyo. Sin embargo, 
estima que, por prematura que ahora pueda parecer esa 
propuesta, Ia cuesti6n de fusionar los dos programas 
surgira mas tarde 0 mas temprano. 
25. El orador asegura al Consejo, al Secretario Ejecutivo 
de Ia JAT y al Director General del Fondo Especial que 
su pais esta dispuesto a participar todo lo posible en Ia 
ejecuci6n del Programa de Asistencia Tecnica de las 
Naciones Unidas y a prestar aY'"la siempre que sea 
necesario. 

26. El Sr. YOKOTA (Jap6n) dice que su delegaci6n 
considera que el ultimo periodo de sesiones del CAT ha 
sido muy importante y constructivo. Elogia sinceramente 
Ia generosa hospitalidad brindada por el Gobierno de 
Austria, Ia excelente forma en que el Sr. Kolb ha desem
pefiado la Presidencia y la cooperaci6n prestada por el 
Director General del OlEA en los preparativos de las 
reuniones. 
27. El PAAT ha extendido su campo de actividad y ha 
podido mejorar muchos aspectos de sus programas. Si 
bien es verdad que el programa bienal de 1963~1964 ha 
presentado ciertas caracteristicas que podrian atribuirse 
directamente al procedimiento de programaci6n bienal, 
sobre cuyas ventajas e inconvenientes deberia realizarse 
un estudio detallado en un momento oportuno, no debe 
olvidarse que el P AA T ha venido resolviendo satisfacto~ 
riamente las necesidades de los pafses beneficiarios. La 
delegaci6n del Jap6n aplaude en especial Ia forma en que 
el Presidente Ejecutivo de la JAT ha hecho uso de sus 
facultades para hacer asignaciones en casos urgentes; 
asimismo, ha apoyado el informe anual de la. JAT 
(E/3871) al CAT. 

28. En cuanto a algunos problemas concretos que el 
Consejo debe decidir, el orador espera que el Presidente 
Ejecutivo de la JAT seguira procurando establecer un 

contacto mas estrecho con las organizaciones partici': 
pantes, los gobiemos y otras instituciones apropiadas al 
tratar de contratar expertos altamente calificados cuando 
se necesiten. El orador se ha complacido en observar el 
aumento del n'llmero de expertos procedentes de los pafses 
en desarrollo. Sin embargo, el origen de un experto no es 
la unica consideraci6n que debe tenerse en cuenta, ya que 
Ia conveniencia de hallar al experto mas id6neo para una 
tarea determina.da es igualmente importante. En lo que 
se refiere a la cuesti6n de Ia falta de alojamiento adecuado 
para los expertos de las Naciones Unidas, que ha sido 
discutida por el Consejo de Administraci6n del Fondo 
Especial asi como por el CAT, Ia delegaci6n del Jap6n 
espera que se encuentre una soluci6n para evitar Ia nece~ 
sidad de acudir al prestamo a corto plazo propuesto por el 
Director General del Fondo Especial. Deben agradecerse 
al Presidente Ejecutivo los esfuerzos que ha realizado en 
este sentido. La delegaci6n del Jap6n apoyara el corres
pondiente proyecto de resoluci6n que :figura en el anexo II 
del informe del CAT. 

29. Se ha pedido al Comite de Asistencia Tecnica que 
expresara su opini6n sobre si el PAAT podria o no 
prestar asistencia tecnica para fomentar la ensefianza, el 
estudio, Ia difusi6n y una comprensi6n mas amplia del 
derecho internacional. El orador estima que, en terminos 
generales, ese programa deberia concentrar sus actividades 
en proyectos identi:ficables que se destinen explicitf.i .. 
mente al fomento del desarrollo econ6mico y social de 
los pafses beneficiarios. En vista de J.o dispuesto en su 
resoluci6n 222 A (IX), el Consejo deberia proceder con 
cautela al extender las actividades del P AA T a una nueva 
esfera. No obstante, Ia delegaci6n del Jap6n nose opone 
a la opini6n general expuesta en el parrafo 57 del informe 
del CAT. Tambien esta de acuerdo en que, al no haber un 
credito especial con cargo al titulo V (Programas tecnicos) 
del presupuesto ordinaria de las Naciones Unidas, los 
gobiernos quedan en libertad de seguir incluyendo en sus 
solicitudes, basandose en el sistema de prioridades, pro
puestas de asistencia relativas a. cualquiera de los aspectos 
del derecho intemacional relacionados con los proyectos 
de desarrollo. 

30. La delegaci6n del Jap6n esta satisfecha con las 
actividades del programa ordinaria de las Naciones 
Unidas durante el afio pasado, y apoya el informe del 
Secretario General sobre los programas de asistencia 
tecnica de las Naciones Unidas (E/3870 y Add.l). Espera 
que Ia ejecuci6n de los proyectos del programa ordinaria, 
del PAAT y del Fondo Especial se realice en forma mas 
coordinada y que esos proyectos se complementen mutua
mente. 

31. El programa ordinaria de las Naciones Unidas· ha 
prestado servioios valiosisimos a los paises beneficiarios, 
sobre todo porIa flexibilidad de sus operaciones y porque 
ha podido atender a las solicitudes urgentes que no 
siempre encajan en el PAAT. El o1·ador esta seguro de que 
nadie negara la conveniencia de continuar esas actividades. 
Aunque su delegaci6n comparte la idea de que las activi,; 
dades que pueden llevarse a caro eficazmente dentro del 
P AA T deberian estar a cargo de el, tam bien cree que el 
Programa Ordinaria deberia conservar sus propias carac· 
teristicas y procedimientos. 
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32. En . lo que se refi.ere a los recursos consignados 
para el programa ordinaria con cargo al titulo V del 
presupuesto, Ia delegaci6n del Jap6n considera que 
convendria mantener en 1965 el nivel actual. Tambieli 
cree que el programa ordinario de las Naciones Unidas 
deberia seguir ejecutandose en forma flexible, con objeto 
de que refleje los deseos y las prieridades de los gobiernos 
beneficiarios. Asimismo, apoya la idea de que el programa 
de 1965 se financie con cargo al presupuesto ordinario, 
en conformidad con el sistema de prioridades descrito 
en el parrafo 23 del informe del Secretario General 
(E/3870 y Add.l), con Ia enmienda propuesta por el 
Presidente del CAT. La delegaci6n del Jap6n apoyara 
el proyecto de resoluci6u que figura en el anexo IV del 
documento E/3933. 

33. Sir Keith UNWIN (Reino Unido) dice que Ia idea 
principal que se desprende del informe del CAT, asi como 
del detallado informe de la JAT, es la de expansi6n y pro
greso. En 1963 ascendio a 122 el mlmcro de paises y 
territorios que recibieron asistencia del PAAT, hecho que 
por si solo no deja de ser importante. En efecto, es 
notable que un programa con un ambito geografico tan 
amplio, que exige un considerable trabajo administrativo 
para cada experto, cada beca y cada seminario, este tan 
eficazmente administrado por el Presidente Ejecutivo de Ia 
JAT y por sus colegas de Ia secretaria y de los organismos 
especia.Iizados. La d.elegaci6n del Reino Unido vc tam
bien complacida que el numero de expertos asignados en 
1963 fue considerablemente mayor que el de 1961, primer 
aiio del ultimo periodo de planificaci6n bienal, y que el 
numero de becas ha acusado asimismo un aumento en 
relaci6n con aiios anteriores. Esa expansi6n de las activi
dades del P AA T ha sido posible gracias al aumento de 
las promesas de contribuciones de los gobiernos de los 
Es·mdos Miembros, que pasaron de 45 400 millones de 
d6lares en 1962 a 50 100 ntillones de d6lares en 1963. 
Otro hecho sumamente alentador es que el nlimero de 
paises contribuyentes ha pasado de 92 a 105 en el trans
curso de un afio. El Gobierno del Reino Unido acoge 
con gran satisfacci6n los progresos realizados. Con 
objeto de contribuir a una mayor expansi6n del PAAT, 
varios gobiernos, incluido el del Reino Unido, han comu
nicado que tienen intenci6n de aumentar sus contribu
ciones al PAAT para 1965. 

34. En el informe del CAT se hace especial hincapie en 
los proyectos regionales e interregionales (vease E/3933, 
parr. 18). La delegaci6n del Reino Unido ha leido con 
satisfacci6n las exposiciones que figuran en ese informe, 
donde se afirma que los proyectos regionales constituyen 
a menudo ei sistema mas efi.caz y mas econ6mico de 
aumentar los conocimientos practicos de los paises en 
desarrollo, y que esa actividad fomenta los contactos 
personates y el intercambio de opiniones y de expertos 
entre los paises vecinos. De ese modo contribuyen tambien 
a lograr un objetivo mas de mayor alcance, el fomento de 
la comprensi6n intemacional. 

35. Otro punto importante es el modo en que los pro
yectos propuestos por los expertos que prestan servicios 
al PAl\.T facilitan &u adopci6n por el Fondo Especial. La 
delegaci6n del Reino Unido espera recibir mas informa-

ci6n sobre esa forma tan pn'tctica de cooperaci6n entre 
los dos programas. 
36. Sir Keith Unwin quisiera expresar de nuevo su satis
facci6n por la labor de los representantes residentes. Le 
han impresionado mucho los elogios que han hecho de Ia 
misma las delegaciones de los paises en desarrollo, en las 
reuniones recientemente celebradas por el Consejo de 
Administraci6n del Fondo Etlpecial y por el CAT. 
'!J7. El Gobierno del Reino Unido es partidario del 
metodo de planificaci6n bienal del P AA T, porque cree 
que los incortvenientes de ese :m~todo quedan amplia
mente compensados por sus ventajz:a. Esa opini6n queda 
corroborada en el informe de la JA'I', asi como por las 
observaciones que formularon los representantes de los 
paises en desarrollo en la reuni6n del CAT. 
38. De los 62 gobiernos que han contestado a Ia invi
taci6n hecha por el Comisionado de Asistencia Tecnica 
a los gobiemos de los paises en desarrollo para que mani
festaran si desea'ban que el programa ordinario se basara 
en Ia distribud6n por secciones o se ajustara a un estricto 
orden de prioridades, 46 indicaron que preferian este 
ultimo sistema. La delegaci6n del Reino Unido cree que 
ese apoyo abrumador con que cuenta el sistema de priori., 
dades, y el hecho de que el CA 1" haya aprobado dicho 
sistema en su ultimo perlodo de sesion.es, han dado al 
program.a ordinario la flexibilidad necesaria para a~ender 
en forma rapida y eilcaz a las necesidades mas urgentes 
de los paises en desarrollo. El nuevo metodo deber!a 
facilitar Ia tarea ciel Comisionado de Asistencia Tecnica 
y de sus colegas, y el orador espera que el Comisionado 
exponga en una reuni6n futura los detalles de la aplicaci6n. 

39. El Sr. VIAUD (Francia) dice que~ como ~u delega .. 
ci6n ha expuesto ya su parecer sobre el informe de la JAT 
en el ultimo periodo de sesiones del CAT, limitara sus 
observaciones a unos cuantos extteruos importantes. 
40. Como de costumbre, se hace en el informe de ·la 
JAT una resefi.a imparcial y completa de los trabajos del 
P AA T, pese a que se ha preparado en Ia mitad de un 
periodo de dos afios. E1 informe del CAT tambien consti~ 
tuye un documento interesante y constructivo. Uno de los 
hechos mas importantes seiialados en el informe de Ia 
JAT es que Africa ocupa ahora en el PAATuna posici6n 
normal en vista de las necesidades particularmente 
apremiantes de estos nuevos Estados. El que haya podido 
atribuirse ese Iugar a Africa sin reducir considerable
mente los creditos de otros continentes se debe, en parte, 
al aumento de las contribuciones destinadas al PAAT. 
41. Tambien se ha observado la cooperaci6n mas 
estrecha estabiecida entre las administraciones del P AA T 
y del Fondo Especial. Dicha. cooperaci6n se lleva a cabo 
principalmente por los representantes tesidentes, que 
hacen las veces de intermediarios entre los gobiernos, el 
P AA T y el Fondo Especial, y entre los organismos espe
cializados que actuan como organismos de ejecuci6n. 
Las actividades del P AA T y de sus expertos sirven con 
frecuencia de introducci6n y preparaci6n para los pro
yectos de preinversi6n del Fondo Especial, aspecto de la 
cooperaci6n que su delegaci6n espera ver ampliado. 
42. En el informe de la JAT se insiste acertadam.ente 
sobre los proyectos regionales, y la delegaci6n de Francia 
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confia en que se seguira insistiendo ann mas en dichos 
p:r.-oyectos. Durante el ultimo periodo de sesiones del 
CAT, se ha puesto de manifiesto la necesidad de ampliar 
las actividades del PAAT en la esfera de la indast:daliza
ci6n, y algunas delegaciones han pedido que se dedique 
mas atenci6n a Ia ciencia y la tecnologia, opini6n que Ia 
delegaci6n de Francia esta dispuesta a apoyar. 

43. El informe de Ia JAT t~;~.mbien ha puesto de relieve 
algunos hechos inquietantes, y especialmente las dificul
tades de Ia planificaci6n bienal. Los gobiernos beneficia
rio& tienden a prestar maxilna atenci6n a Ia puesta en 
practica del mayor nfunero posible de proyectos durante 
el primer aiio del bienio, mientras que las organizaciones 
participantes tienden a concentrar sus esfuerzos en el 
segundo aiio. La disminuci6n del mimero de becas de 
ampliaci6n de estudios parece ser consecuencia directa 
de esta diferencia de criterios, y es de !amentar esa dis
minuci6D. porque las becas desempefi.an una funci6n 
esencial en la formaci6n de expertos y de personal para 
los paises en desarrollo. Es preciso contener esta tenden
cia, pero el programa ordinario de asistencia tecnica de 
las Naciones Unidas no seria suficienb para ello, como 
se ha propuesto; tiene otra finalidad y es de alcance dema
siado Hmitado. Para introducir mayor regularidad en Ia 
ejecuci6n de los. programas, es necesario utilizar mas 
racionalmente los proyectos & largo plazo. Los represen~ 
t::-ntes residentes deben tratar de convencer a los gobiernos 
beneficiarios para que prorroF/Ien Ia ejecuci.6n de sus 
proyectos mas alia de] plazo de ios afi.os 0 para que inte
gren sus programas de asistenc.\a tecnica en sus pia;nes 
de desarrollo a largo plazo. 

44. Las dificultades con que se ha tropezado en Ia ejecu
ci6n de los programas del r .. \AT tambien se deben a que 
este no se adapta sufi.cientemente a Ia nueva situaci6n. 
Con arreglo a las disposiciones previstas para Ia ejecuci6n 
de los proyectos del PAAT, Ia A&J.mb,ea General distri
buye entre las organizaciones participantes los fondos 
entregados por los pafses donantes. Tambien se procede 
a otra distribuci6n entre los pafses beneficiarios sin previo 
examen o aprobaci6n ofi.cial del CAT. Como el Consejo 
estudiara mas ade1ante en su actual periodo de sesiones 
Ia reorganizaci6n de las actividades de cooperadon tec
nica, tambien podria examinar al mismo tiempo ia posi
bilidad de refundir las disposiciones y los procedimientos 
aplicados al suministro de asistencia tecnica. Si no lo 
hace pronto, Ia asistencia tecnica podra resentirse de Ia 
falta de una adecuada fi.scaliiaci6n gubernamental y 
pasar a ser el « pariente pobre »de las actividades de las 
Naciones Unidas. Su delegaci6n cree que podria lograrse 
una mayor flexibilidad, con Ia cooperaci6n de los pafses 
donantes y de los beneficiarios, si los proyectos generales 
emprendidos con arreglo al P AA T no dieran Iugar a una 
distribuci6n previa de fondos ya sea entre las organiza
ciones participantes o entre los pafses benefi.ciarios. De 
esta forma, Ia administraci6n del PAAT podria hacer 
frente a situaciones urgentes. Aunque ya existe un fondo 
para gastos imprevistos al que se recurre cuando se inician 
proyectos que no pueden fi.nanciarse con cargo al P AA T, 
tambien podrfa estudiarse Ia posibilidad de introducir 
otras categorfas de proyectos que se financiarfan con 
arreglo a un procedimiento mas flexible. De todos modos, 

convie11-e que los fondos se asignen a los gobiernos, no ya 
ateniendose a los intereses que por un determinado 
proyecto pueda tener un organismo especializado, sino mas 
bien a base de Ia evaluaci6n que cada pais hace de sus 
propias necesidades. Si se adoptara tal procedimiento, 

. quedarfan notablemente simplificat'.os los problemas de 
coordinaci6n. 
45. Por lo que se refi.ere al programa ordinario, es 
esencial que los proyectos sean aprobados por un 6rgano 
intergubernamental. El Consejo ya exam.ina las conse
cuencias financieras de sus propias resoluciones y estudia 
con sumo detenimiento los tftulos del presupuesto de las 
Naciones Unidas que se refi.eren a cuestiones de su incum
bencia. No hay motivo para que no pueda hacer lo 
mismo en el caso del programa ordinatio de asistencia 
tecnica. No es necesario que el ConseJo apruebe los 
programas de los organismos especializados1, pero cuando 
estos hacen las veces de organismos de ejecuci6n o de 
organizaciones participantes para otros programas, le 
interesa al Consejo saber en qu~ forma se coordinan las 
actividades. La asistencia que proporcionan las Naciones 
Unidas y los organismos especializados s6lo podra lograr 
resultados efi.caces si se tienen en cuenta los deseos de los 
pafses en desarrollo y se prescinde de toda consideraci6n 
de interes egoista. 

46. El Sr. ARKADEV (Union de Reptiblicas Socialistas 
Sovieticas) dice que su delegaci6n ha prestado especial 
atenci6n a Ia declaraci6n del Dire;ctur General del Fondo 
Especial, segnn Ia cual el Fondo no s61o empre:udera en 
adelante actividades de preinversi6n, sino que tambien 
hara invers\ones directas en emprc~as industriales experi
mentales. En ret:etidas ocasiones su Gobierno ha plan
teado esta cuesti6n en los diversos 6rganos de las Naciones 
Unidas, y el orador se complace en comprobar que, por 
fin, se ha hecho caso de sus cons~jos. Si dichas empresas 
experimentales se basan en Ia tecnologfa mas moderna y 
se adaptan e~xactamente a las necesidades practicas de los 
pafses en desarrollo, representanl.n una contribuci6n 
vaH.osfsima al progreso futuro de esos paises. AI propio 
tiempo, confia en que el Consejo de Administraci6n 
fijara Ia atenci6n en las posibilidades cienti:ficas, tecnicas 
y de ingenieria de la URSS, yen Ia expe.-:~ncia que este 
pais ha adquirido en Ia. prestaci6n de &.yuda a los pafses 
en desarrollo, tanto con caracter bilateral como por 
conducto del sistema de las Naciones Unidas. 
47. El Fondo Especial dispone de sumas cuantiosas 
que aumentan rapidamente y constituyen una base 
adecuada para las actividades de inversi6n y la formaci6n 
de personal dirigente nacional. Si se mantiene el nivel de 
contribuciones alcanzado durante el perfodo estudiado, 
los ingresos totales en el decenio ascenderan, por lo 
menos, a 1 000 millones de d6lares. En vista de estos 
recursos, Ia actividades de inversi6n que. va a emprender 
ahora el Fondo Especial revestiran suma importancia, 
porque favoreceran los intereses econ6micos e industriales 
de los pafses en desarrollo y contribuiran a acelerar Ia 
transformaci6n del Fondo Especial en un fondo para el 
desarrollo de Ia capitalizaci6n, de conformidad con las 
diversas resoluciones aprobadas en ese sentido por la 
Asamblea General y la Conferencia de las Naciones 
Unidas de Comercio y Desarrollo. 
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48. A ju.zgar por los infonnes presentados al Consejo, 
las actividades de asistencia tecnica de las Naciones 
Unidas han registrado cierto exito durante el perlodo 
que se estudia; tambien se puede comprobar que el PAAT 
reaJiza gtandes eBfuerzos para fomentar el crecimiento 
de Ia industria en los paises en desarrollo. Cabe pregun
tarse, pues, que ocurrira con estas actividades cuando se 
verifique la propuesta fusi6n entre el Fondo Especial y 
el PAAT. Desgraciadam(mte, el informe del CAT causa 
Ia err6nea impresi6n de que esta fusi6n esta ya mas o 
menos decidida. Sin embargo, muchas delegaciones en el 
Consejo de Administraci6n y en el CAT se han. pronun
ciado contra Ia propuesta, al tiempo que muchas otras 
han expresado graves reservas. Su delegaci6n tambien se 
opone a esa fusi6n y lo dijo en Ia epoca en que se estableci6 
el Fondo Especial. No ha de olvidarse que, al crear el 
Fondo Especial, Ia Asamblea General rechaz6 Ia idea 
de que el nuevo 6rgano absorbiera los demas programas 
de asistencia tecnica de las Naciones Unidas. Antes bien, 
Ia Asamblea tom6 una decisi6n muy clara encam.inada 
a convertir el Fondo Especial en un fondo para el 
desarrollo de Ia capitalizaci6n, previendo expresamente 
que se transformarla gradualmente. Posteriormente, 
aprob6 Ia resoluci6n 1936 (XVIII) para reafirmar es\.e 
prop6sito, y la Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Deaarrollo tambien ha aprobado una 
recomendaci6n en este sentido (vease E/CONF. 46/139, 
anexo A.IV.8). · 
49. El Progcarua Ampliado se ha granjeado una buena 
reputaci0n en sas quince aiios de exi~tencia, y su delega
ci6n :0'.) cree qu~ t~nga Gentido destruir lo que tan ardua~ 
mente s'~ ha construido. En particular, no acierta a com
prer1der c6mo d P:~:esidente Ejecutivo~ que se ha esfouado 
ciur ante tanto tiempo y con tanta tenacidad por asegurar 
la eficacia del PAAT, puede aceptar pasiva.rnente una 
fusi6n que ponga en peligro el porvenir del Programa. 
Mientras el Fonda Especial y el Programa Ampliado han 
existido independientemente uno de otro, se han comple
mentado valiosamente, pero Ia creaci6n de un consejo de 
administraci6n unico no haria sino burocratizar ambos 
programas. Los partidarios de Ia fusi6n no hacen ninguna 
sugerencia para conciliar tal medida con las diversas 
resoluciones que preven Ia transformaci6n del Fondo 
Especial en un fondo para el desarrollo de Ia capitalizaci6n. 
Su delegaci6n cree que una medida mas racional consis
tirfa en unificar el Fondo Especial y el programa ordinario 
de asistencia tecnica, medida practica que puede realizarse 
inmediatamente, sin violar ninguna resoluci6n. 
50. Pueden for.tnularse criticas muy graves contra el 
programa ordinario, como su delegaci6n hizo en el ultimo 
periodo de sesiones del CAT en Viena; esta, pues, total
mente de acuerdo con las opiniones expresadas por Ia 
delegaci6n de Checoslovaquia a este respecto. Las partes 
del informe del CAT que se refieren al programa ordinario 
dejan mucho que desear y Ja extraordinaria superficialidad 
de las contestaciones - sobre todo en el parrafo 95 -
a algunas de las preguntas formuladas por las delega
ciones ponen en tela de juicio la seriedad del documento. 
Coincide enteramente con el representante de Francia, 
quien ha hecho observar que el CAT nunca aprueba 
efectivamente los programas que se Ilevan a cabo en su 
nombre; las delegaciones pueden muy bien dar a conocer 

su opini6n en el Comite, pero no se les hace mucho caso y, 
en realidad, Ia secretarla hace lo que quiere. En Ia distri
buci6n de fondos, debe concederse mas atenci6n a las 
necesidades de los pafses en desarrollo. Con demasiada 
frecuencia ocurre que los recursos se asignan al director 
de un fondo o instituto, quien entonces los reparte a su 
discreci6n. De este modo, no puede garantizarse que las 
Jl.ecesidades de los paises en desarrollo seran atendidas. 
Lo que se necesita es una distribuci6n democratica de los 
fondos; a ese fin, el CAT no debe conformarse con ser 
una mera entidad formal, sino que debe poder enjuiciar 
con autoridad cada programa. 
51. Su delegaci6n tambien desea seiialar a Ia atenci6n 
los retrasos injustificados que se registran en Ia ejecuci6n 
de los proyectos por el Fondo Especial. Segtin los informes, 
de los 374 proyectos autorizados, no mas de 24 han sido 
llevados a Ia practica efectivamente. Ahora bien, a los 
paises en desarrollo les interesa Ia acc16n y no las estadfs
ticas impresionantes; es necesario, pues, como ha dicho 
el Secretario General, dar prioridad a los proyeotos cuya 
ejecuci6n acelere realmente el crecimiento econ6mico y, 
sobre todo) industrial d"' los paises en desarrollo. Todo 
esto se aplica tanto al Fondo Especial como al PAAT. 
Las comisiones econ6micas regionales pueden desem
peiiar un papel particularmente importante en la determi
naci6n de las prioridades, pucs estan mas fam.iliarizadas 
con las necesidades locales. 

52. El Sr. XOTSCHNIG (Estados Unidos de America) 
hace un sincero eiogio de J~ hospita11dad del Gobierno de 
Austria, que invit6 at CAT a que se rerudera en Viena. 
Su delegaci6n se muestra satistecha por el P AA T, y ha 
comprobado complacida que se ha alcanzado el objetivo 
de los 50 000 000 de d6lares de contribuciones anuales 
para el Programa. Si bien es mas dificil apreciar sus resul
tados lnmediatos que en el caso del Fondo Especial, el 
Programa Ampliado no por ello es menos importante. 
AI propio tiempo, se ve cada vez m.as claramente que los 
dos programas son complementarios y coinciden cada 
vez mas en sus actividades. No quiere insistir en varios 
problemas que se han examinado con suficiente deteniM 
miento en el perlodo de sesiones del CAT celebrado en 
Viena, pero se limitara a manifestar su decidido apoyo 
a las resoluciones contenidas en los anexos I, II y V del 
informe del CAT. Acoge con sumo agrado Ia admisi6n 
de la OCMI como organizaci6n participante en el PAAT. 
53. Por lo que se refiere al programa ordinaria de asis
tencia tecnica, seiiala que el CAT es responsable de su 
examen general. En su reciente perlodo de sesiones, el 
Comite ha dedicado mucho tiempo a ese examen, y su 
delegaci6n se muestra satisfecha con los resultados. Hace 
suya Ia resoluci6n contenida en el anexo IV del informe, 
por Ia que se :fija en 6 400 000 d6lares Ia cuantia de los 
creditos del titulo V del presupuesto ordinario de las 
Naciones Unidas correspondiente a 1965, y se sugiere que 
a efectos del trabajo, el proyecto de presupuesto para 
1966 se mantenga en la misma cuantfa. Deese modo, su 
delegaci6n reconoce el principio de que el programa 
ordinario debe estabilizarse, y que los aumentos de los 
gastos deben financiarse con cargo a contribuciones volun
tarias. Su delegaci6n tambien acepta el cambio de orien
taci6n con arreglo al cual el programa de 1965 se deter-
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minara en virtud del orden de prioridades establecido por 
los gobiernos sc)Hcitantes; al propio tiempo, acoge con 
agrado el apartado a) del pa;rrafo 4, en el que se informa 
a dichos go biernos de los servicios que pueden utilizar con 
arreglo a varias resoluciones de Ia Asamblea General y 
del Consejo. Esta seguro de que estos servicios tenderlln 
a aumentar mas bien que a reducirse. Su delegaci6n 
acepta asimismo Ia enmienda que al parrafo 6 de Ia parte 
dispositiva ha propuesto el Presidente del CAT, y con Ia 
cual se evita que el Consejo se halle en Ia enojosa obliga
ci6n de aprobar repentinamente ca.Iculos financieros que 
no hayan pasado por los tramites apropiados. A este 
respecto, se refiere concretamente a la Nota del Secre ... 
tario General sobre los servicios de asesoramiento en. 
materia de derechos humanos (E/3882/Add.l), en la que 
se presentan al Consejo mas evaluaciones financieras 
qut} no habian sido presentadas a Ia Comisi6n de Dere" 
chos Humanos ni al CAT. 

54. El Sr. CUBILLOS (Chile) expresa su satisfacci6n 
por la forma en que tanto el P AA 1' como el programa 
ordinario ejercen sus actividades en favor de los paises 
en desarrollo. El sistema de programa~i6n bienal adop
tado por el P AA T esta dando resultados positivos, y 
quiza convendria que la JAT examinase Ia posibilidad de 
programar para periodos inci.uso mas largos, con lo que 
ios paises en desarrollo podrian tener en cuenta la asis
tencia del P AA 1' al preparar sus planes de desarrollo a 
largo plazo. 
55. La delegaci6n de Chile ve complacida el interes que 
tiene el PAAT en asignar recursos a los paises reden 
independizados~ especialmente en Africa. El orador 
comJ;iende Ia situaGi6n especial de esos paises, y conviene 
en que las Naciones Unidas tienen el deber de ayudarles 
a resolver sus problemas econ6micos y sociales. No obs
tante, espera que, sin perjuicio de que se siga prestando 
a las nu(:vas naciones una asistencia adecuada, Ia JAT 
tome medidas para impedir que disminuya la asistencia 
a otras ;regiones. 
56. Felicita :.t J.a JAT por !a ini\)iativa de concentrar sus 
esfuerzos en los ptoyecto regionales, que en 1963 absor
bieron el16% del total de los recursos del PAAT. Espera 
que ~n los pr6ximos afios este porcentaje aumente al 
20 %, no s6lo porque esa tendencia esta ya dando resulta
dos notables, especialmente en la regi6n de la CEPAL, 
sino tambien porque los propios paises en desarrollo 
consideran el hecho de que las economias incipientes se 
complementen o se integren como un elemento decisivo 
en Ia lucha contra el retraso econ6mico. Los paises de 
America Latina, especialmente, estan .hacienda arduos 
esf Jerzos bacia esa integraci6n. Este es un nuevo pun to 
de partida de enorme importancia al que las Naciones 
Unidas deben prestar todo el estimulo posible. Por consi
guiente, el orador espe;ra que el Consejo apoye Ia inicia
tiva de la JAT en esa direcci6n. 
57. En el reciente pedodo de sesiones del CAT celebrado 
en Viena, Ia JAT explic6 que estaba tropezando con 
dificultades para aplicar el parrafo 4 de la resoluci6n 
787 (XXX) del Consejo, que trata de la contribuci6n que 
deben hacer los gobiemos beneficiarios para sufragar los 
costos locales de los expertos que trabajan en proyectos 
regionales. Si bien la delegaci6n de Chile es partidaria 

de que continuen a.plicandose esas disposiciones, esta 
dispuesta a aceptar la recomendaci6n del CAT, el cual 
ha propuesto que se apliquen con Ia fiexibilidad que 
imponen las consideraciones de orden practico. 
58. Opina que le PAAT debe proseguir su politica de 
contratar expertos en los pafses en desarrollo, lo cual 
permite que estos pafses obtengan un mejor conocimiento 
de sus ptopios problemas. No obstante, la JAT debe 
consultar con los goblemos interesados para tener la 
seguridad, de que estos pueden prescindir realmente de 
los expertos que vayan a prestar sus servicios en otros 
lugares. 
59. Su delegaci6n observa con inquietud que, segiin el 
informe del CAT, el porcentaje de los recursos asignados 
ala industrializaci6n es todavfa muy exiguo, y confia en 
que se aumente en los proximo:; afios. Si bien es cierto 
que las prioridades vienen determinadas por los gobiemos 
solicitantes, espera que Ia JAT hara todo lo posible para 
aumentar su participaci611. en los proyectos industriales. 
Espera tambicn que el PAAT haga un esfuerzo similar 
en la esfera de la ciencia y de la tecnoldgia, con vistas a 
acelerar la transferencia a los paises en desarrollo de los 
conocimientos mt'is recientes en csas esferas. 
60. Por ultimo, da !as gracias al Gobierno de Austria 
por Ia cordial acogida que dispens6 al CAT y elogia en 
especial al Presidente ~iecutivo de la JAT por su tenacidad 
en la lucha contra el retraso econ6mico durante los 
ultimos quince afios. 

61. El Sr. LUCIC·LA VCEVIC (Yugoslavia) oice que 
la delegaci6n de su pais ha expuesto detalladamente su 
parecer sobre 1.m desarrollo eficaz de la asistencia tecnica 
internacional en Ia reciente reunion del CAT en Viena, y 
que, por consiguiente, limitara sus observaciones a 
aspectos particulates del informe que tie11e ante sf ahora 
el Consejo. 
62. El exito de Ia asistencia tecnica durante el pasado 
aiio se debe en parte a que dispuso de recursos mas impor
tantes, pero Ia intensificaci6n de los esfuerzos de Ia JAT 
y de las organizaciones participantes, asi como el uso mas 
eficaz que de Ia asistencia recibida han hecho los paises en 
desarrollo, tambien han contribuido a ese exito. Su dele
gaci6n ve con agrado que vatios paises desarrollados 
hayan decidido aumentar sus contribuciones al PAAT, y 
espera que cunda este ejemplo en otros. 

63. El orador encomia el sistema de programaci6n 
bienal que facilita la aplicaci6n de programas y permite 
a los paises beneficiarios hacer planes con antelaci6n. El 
sistema podra evaluarse con mayor detenimiento al 
finalizar el primer periodo de dos aiios de programaci6n. 
La falta de personal nacional capacitado, especialmente 
en Ia esfera econ6mica, es uno de los principales problemas 
de los paises en desarrollo. La asistencia tecnica C:<~be 
centrarse en las formas de capacitaci6n que produzcan 
los resultados mas eficaces y rapidos. La funci6n de los 
expertos extranjeros debe consistir en formar personal 
nacional que pueda hacerse cargo a su vez del adiestra· 
miento de personal dirigente. La organizaci6n de semi· 
narios regionales o nacionales para este personal ya forma· 
do, tam bien es convenientey debe efectuarse con Ia coopera· 
ci6n de las orgatrlzaciones participantes interesadas. Ha 
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aumentado algo el nlimero de expertos procedentes de los 
paises en desarrollo contratados por ia asistencia tecnica. 
La utilizaci6n de estos expertos ha quedado plenamente 
justificada, y el orador opina que debe hacerse un plan
teamiento mas audaz de Ia contrataci6n de expertos pro
cedentes tanto de paises en desa:rroilo como de los desa
rrollados. En Ia fijac~6n de ~prioridades entre los proyectos 
de asistencia tecnica, ha de prestarse especial atenci6n a 
los que forman parte de planes nacionales de desarrollo a 
largo plazo o tienen por objeto fomentar la industrialin 
zaci6n en los paises menos avanzados. 
64. Si bien ha disminuido en 1963 la asistencia suple
mentaria a los paises recientemente emancipados, debido 
a la incorporaci6n de estos paises a los programas e~s
tentes, ba aumen.tado, en cambio, el nlimero de autoriza
ciones para casos de urgencia. En tales circunstancias, el 
Presidente Ejecutivo d~ Ia JAT asume una gran responsa
bilidad por lo que se refiere al suministro de asistencia en 
casos urgentes como desastres nacionales y epidemias, y 
la continuaci6n de esas autorizaciones se justifica plena· 
mente. 
65. Su delegaci6n elogia el informe del CAT y apoya 
los proyectos de resoluci6n. 

66. El Sr. GARCIA P~~EIRO (Argentina) dice que, 
en Ia reuni6n del CAT celebrada en Viena, Ia delegaci.6n 
de su pafs destac6 Ia importancia que concede a los p;ro
gramas de asistencia tecnica y al Fondo Especial. Del 
informe que ahora tiene a Ia vista el Cons~jo, se desprende 
claramente que la labor efectuada por Ia JAT fue acogida 
con aprobaci6n general. Sin embargo, a su delegaci6n le 
gustarfa elogiar especialment~ la labor de los represen
ta11tes residentes, que con tanta eficacia hzn coordinado 
!us diversos programas con las actividades de los 6rganos 
internacionales. 
67. La delegaci6n de su pais concede especial importan .. 
cia a los programas de industrializaci6n. El sistema de 
programaci6n bienal, a pesar de algunas irregularidades 
en el ritmo inicial, esta resultando sumamente satisfacto
rio. 
68. Por ultimo, el Sr. Garcia Pineiro quiere expresar su 
satisfacci6n por Ia utilizaci6n cada vez mayor de expertos 
procedentes de pafses en. desarrollo, que pueden contra
tarse, en muchos casos, sin privar a esos paises del per
sonal capacitado indispensable para sus propios proyectos 
de desarrollo. Esta convencido de que los objectivos fina
les de la cooperaci6n tecnica podran cumplirse integra
mente cuando todos los pafses se ayuden mutuamente con 
generosidad. Felicita al Presidente Ejecutivo de Ia JAT~ 
al Comisionado de Asistencia Tecrdca y al personal de Ia 
Secretaria que contribuyeron al gran exito del perfodo de 
sesiones celehrado en Viena. 

69. El Sr. HILL (Australia) da las gracias al Gobierno 
austriaco por su hospitalidad durante el pedodo de 
sesiones del CAT en Viena, asf como al Director General 
del OlEA que facHit6 servicios de conferencias para las 
sesiones. 
70. A pesar de algunas criticas de varias delegaciones, 
entre ellas Ia de su pafs, la opini6n general manifestada 
durante el perfodo de sesiones del CAT es que con el 
PAAT las Naciones Unidas poseen una obra bien 

concebida y aclm.inistrada. La delegaci6n · de Australia 
comparte esa opini6n, y .quiere ex.presar su agradecimiento 
y su confianza al Presidente Ejecutivo de Ia JAT. Austra
lia ha apoyado el Programa Ampliado desde sus comien
zos y continuarii apoyandolo. En este sentido, su delega
ci6n acoge complacida Ia sugex·encia que :figura en el 
parrafo 6 del informe del CAT, donde se propone que en 
el informe de Ia JAT sobre .el bienio 1963-1964 se conme
more el.decimoquinto aniver~ru:io de la asistencia ter.nica 
haciendo ttn estudio de todo el historial del mismo desde 
los comienzoJ. La delegaci6n de Australia comparte 
tambien Ia esperanza, expresada en el informe del C.AT, 
de que en el pr6ximo informe que se presente al Comite se 
haga mayor hincapie ~n la evaluaci6n, especialmente en lo 
que se refiere a los proyectos regionales e intrarregionales. 

71. El Sr. ESSOME (Camerfut) dice que su delegaci6n 
vc complacida los esfuerzos hechos pot las Naciones 
Unidas para ayudar a los pafst-s en desarrollo en la ingente 
tarea con Ia que se enfrentan. Una de las formas mas 
valiosas de asistencia tecnica. es el envio de expertos de 
las Naciones Unidas a los pafs~s en desarrollo, pero su 
labor se ve a menudo frustrada por la duplicaci6n de 
actividades, como ocurre cunndo un proyecto 9atrocinado 
por las Naciones Unidas se ha iniciado ya mediante 
asistencia bilateral. E~ necesaria una mayor coordinaci6n, 
especialm.ente en Ia esfera administrativa. A juicio del 
orador, el problema de los pais@s en desarrollo es funda
mentalmente de recursos humanos, y Ia inversi6n de 
capitaies es simplem~nte una medida completementaria 
a Ia formaci6n de personal dirigente capacitado, sin el 
cual no puede haber continuidad en el desarrollo. Como 
el Secretario General de Ia Conferencia de las Nacion,e:s 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo record6 al Consejo 
hace unos dfas, ~a complejidad de los problemas de los 
pa.{ses en desarrollo se ve aumentada por Ia necesidad 
que ticnen.~ en varios secto.res a Ia vez, de personal 
nacional capacitado. La asistencia tecnica sigue siendo 
su mayor esperanza, y las becas son muy apreciadas. 
No obst8,,nte~ es de esperar que en el futuro esas becas se 
concedan en el mismo pafs, siem.pre que ello sea posible. 
Por lo que se refiere a los proyectos regionales e interregio
nales, cualquier planteamiento nuevo sera bien acogido : 
basta ahora, Ia tendencia parece haberse orientado mas 
bacia programas intergubernamentales que bacia pro
gramas intrarregionales. Las observaciones hechas al 
respecto durante ~I sexto periodo de sesiones de Ia CEPA 
deben estimular a los encargados de los programas de 
asistencia. tecnica a prepararlos teniendo en cuenta las 
necesidades de las regiones que se proponen beneficiar. 

72. El Sr. SALMAN (Irak) manifiesta su satisfacci6n 
por los resultados del programa ordinario y del Programa 
Ampliado de Asistencia Tecnica. No obstante, le decep
ciona que en 1963 se haya reducido el m'imero de becas 
concedidas. Su delegaci6n encuentra digna de encomio 
la labor realizada por los representantes residentes y 
espera que las actividades de es,cs puedan ampliarse en 
los nuevos programas de asistenci&t tecnica y del Fondo 
Especial. La delegaci6n del Irak se asQcia a los oradores 
que han dado las gracias al Gobierno austrfaco, al Presi .. 
dente Ejecutivo de la Junta de Asistencia Tecnica y al 
Comisionado de Asistencia Tecnica. 
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73. El Sr. KOLB (Austria) da las gracias a los represen
tantes que han elogiado a su Gobiemo por Ia ayuda 
prestada en Ia organizaci6n del periodo de sesiones 
del CAT celebrado en Viena. Le complace anunciar 
que, gracias a que el OlEA se presta amablemente a 
facilitar servicios de conferencias, su Gobiemo esta dis
puesto a que se celebre nuevamente en Austria el pr6ximo 
perlodo de sesiones del Comite. 

74. El Sr. OWEN (President~ Ejecutivo de Ia Junta de 
Asistencia Tecnica) da las gracias a los representantes 
por los elogios que han hecho de Ia labor de Ia JAT. 
Muchos miembros del Consejo ban contribuido durante 
aiios al exito de las actividades de Ia JAT, tanto a travcs 
del programa ordinario como del Programa Ampliado 
de Asistencia Tecnica. Los encargado!) de la administra
cion de ambos J.)rogramas han creido siempre eu el 
progreso y en el cambio, y continuarlm buscando metodos 
e instituciones nuevos y mas :Perfectos gracias a los 
cuales Ia asistencia para el desarrollo sera aun mas 
eficaz que en el pasado. 

75. El PRESIDENTE invita al Consejo a que vote sobre 
los proyectos de resoluci6n que figuran en los anexos I a V 
del informe del Comite de Asistencia Tecnica (E/3933). 

Anexo I.- INFORME ANUAL DE LA JAT AL CAT. 
Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de rt!solu

cion. 

Printed in Switzerland 

Anexo IL - PROGRAMA AMPLIADO DE AsiSTENCIA 
TECNICA: ALOJAMmNTO DE LOS EXPERTOS. . 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu
cion. 

Anexo III. - INFORME DEL SECRETARIO GENERAL SOBRB 
LOS PROGRAMAS DE ASISTENCIA TECNICA DE LAS NACIO· 
NBS UNIDAS. 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu
cion. 

Anexo IV. - PROGRAMAS O.L(])JNARIOS DE ASISTENCIA 
TECiNICA DE LAS NACIONES UNIDAS. 

76. El PRESIDENTE dice que, en vista de Ia enmienda 
propuesta por el Presidente del CAT, el Consejo votara 
en primer Iugar Ia enmienda. 

Por unanimidad, queda aprobada Ia enmienda. 
Por 16 votos contra ninguno y 2 abstenciones, queda 

aprobada Ia totalidad del proyecto de· resolucion en su 
forma enmiendada. 

Anexo V.- PARTICIPACI6N DE LA OCMI EN EL PAAT. 
Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resoiu· 

cion. 

Se levanta Ia sesi6n a las 18.40 horas. 

16403-August 1964-530 
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Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo 
a) Planes de desarrollo e institutos de planifi~aci6n del. 

de.sanollo (E/3923) 
b) In~1tituto de Formaci6n Profesional e Investigaciones 

de las Naciones Unidas (E/3924) 
c) Cal!llpafia Mundial contra el Harnbre11 las Enferme

dad'-es y Ia lgnorancia (E/3911 y Add.1) 
d) CJasificaci6n funcional de las actividades durante el 

Decenio (E/3886 y Corr.1 y Add. 1) 

Campana mundial pro Alfabetizaci6n Universal (E/3927) 

DEBATE GENERAL 

1. El SECRETARIO GENERAL se congratula de la 
oportunidad que se le ofrece de tratar de dos r;uestiones 
que figuran cada afio en el programa del Consejo: el 
examen general de los programas y el Decenio de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo. Sefiala que la evo
luci6n de esos programas refteja directamente la acogida 
de que ha sido objeto en el plan internacional ese reto 
que representa el Decenio de las Naciones Unidas para 
el Desarrollo. 
2. En el informe provisional sobre el Decenio para el 
Desarrollo que habra de presentar en el pr6.r'lmo afio el 
Secretario General, se had. un considerable esfuerzo 
para de8cribir y analizar lo que se intent6 realizar, lo que 
se haya logrado y lo que quede por hacer para alcanzar 
los objetivos del Decenio. El Secretario General desea, 
no obstante, mencionar desde . ahora algunas de las 
esferas en las que, durante el pasado afio, se han realizado 
progresos notables en el plano internacional, en lo que 
respecta al logro de los objetivos del Decenio para el 
Desarrollo. · 
3. La Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo ha abierto a las Naciones Unidas 
nuevos horizontes para un trabajo constructivo en las 
esferas econ6mica y social. Sin embargo, este importante 
acontecimiento no debe hacer pe.rder de vista la impor
tancia de Ia expansi6n regular de las actividades de coope
raci6n tecnica, las del Fondo Especial y las del PAAT, 
asi como la actuaci6n del UNICEF. El Programa 
Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas y de la 

E/SR.l326 
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Organizacion de las Naciones Unidas para la Agricultura 
y la Alimentacion (FAO) ba progresado rapidamente, 
adquiriendo una personalidad propria. Muchas de las 
iniciativas de las comisfones econ6micas regionales se ban 
visto coronadas por el exito y boy se abren perspectivas 
alentadoras a otros organismos, tales como el Banco 
Africano de Desarrollo. 
4. Gracias a la labor del Comite Asesor sobre Ia 
Aplicacion de Ia Ciencia y la Tecnologia al Desarrollo, 
asi como a Ia actuaci6n de va;rios organismos, continuaron 
mejorando los resultados de la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Ia Aplicaci6n de Ia Ciencia y Ia 
Tecnologia en beneficio de las Regiones menos Desarro
llades y todo autoriza a creer que los paises en desarrollo 
obtendran de esa Conferencia uno bene:ficios sustanciales. 
El Comite Consultivo ba formulado ya propuestas pre
Iiminares (E/3866) encaminadas a que los organismos 
de las Naciones Unidas asuman Ia direccion necesaria en 
esta esfera y espera ultimar su programa durante los 
proximos meses. 

5. Han sido puestos ya los cimientos de una actuacion 
internacional ampliada mas eficaz en lo que respecta al 
desarrollo industrial y a Ia vivienda. Los preparativos 
para Ia Tercera Conferencia Internacional sobre Ia 
utilizacion de Ia energia at6mica con fines pacificos van 
muy adelanta.dos. El Instituto :!e Investigaciones de las 
Naciones Unidas para el :0esarro1lo Social, fundado en 
Ginebra gracias a la generosidad del Go bierno de los 
Paises Bajos, ba abierio sus puertas recientemente. Los 
planes para Ia creacion de un Instituto de Formaci6n 
Profesional e Investigaciones de las Naciones Unidas 
ban sido ya aprobados por Ia Asamblea General por 
considerable mayoria [resolucion 1934 (XVIII)] y cabe 
esperar que dicbo Instituto comience a funcionar a 
finales del presente afio. El plan para una campafia 
mundial pro alfabetizacion universal propuesto por Ia 
Asamblea General en su decimoctavo periodo de sesiones 
[resclucion 1937 (XVIII)] ba sido elaborado por Ia 
UNESCO (E/3927). Desde abora se dedicara Ia maxima 
atencion a aquellos proyectos directamente conducentes 
a acelerar el desarrollo, a traves de programas de alfabe
tizaci6n de los adultos. 
6. Los derechos humanos continuan ocupando, natural
mente, un Iugar importante en los trabajos de las Naciones 
Unidas. En el pasado mes de diciembre se conmemoro 
el decimoquinto aniversario de la Declaraci6n Universal 
de Derechos Humanos. Por otra parte, Ia Asamblea 
General ha designado al afio 1968 como Afio Internacio
nal de los Derechos Humanos, y aprobo por unanimidad 
Ia Declaraci6n sobre la eliminacion de todas las formas 
de discriminaci6n racial [resoluci6n 1904 (XVIIr)]. 

7. A principios de 1965, en la mitad del Decenio de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo, los paises en desa
rrollo tendra.n derecho a solicitar de las Naciones Unidas 
una asistencia sensiblemente mayor para acelerar su 
progreso. Teniendo en cuenta la competencia y la expe
riencia que poseen, los organismos de las Naciones Unidas 
podran, en cierto sentido, asumir estas mayores respon
sabilidades. En otro sentido, sin embargo, no estan aun 
totalmente preparados para soportar esta mayor carga. 
Un afio de consultas y de estudios intensivos ha confir-

mado de manera includable Ia necesidad de una organiza
cion mas unificada de los dos programas principales de 
las Naciones Unidas en la esfera del desarrollo : el P AA T 
y · el Fondo Especial. Conviene, en efecto, armonizar y 
orientar estos dos programas de suerte que respondan 
a las necesidades mas urgentes de los paises en desarrollo. 
El programa de las Naciones Unidas, resultante de Ia 
fusion del PAAT y del Fondo Especial (vease E/3850) 
estaria dotado de un comite intergubernamental unico 
y de una junta mixta unica). De acuerdo con el CAC, 
el secretario general propone que se de al nuevo programa 
una direccion unificada .. Hay varias razones que abonan 
este criterio. Por una parte, permitiria obtener el mayor 
rendimiento de los recursos disponibles; por otra, cada 
funcionario del Fondo Especial y de la JAT, al tomar 
contacto con el gobierno de un pais beneficiario, repre
sentada el conjunto de las actividades de desarrollo de 
las Naciones Unidas. Finalmente, solo mejorando de 
esta manera Ia eficacia de sus servidos, las Naciones 
Unidas pueden aspirar a justificar el apoyo de los go bier
nos y de Ia opinion publica, y obtener las contribuciones 
considerables que seran necesarias para hacer frente a 
unas necesidades sicmpre cre~ientes. 
8. Recuerda el Secretario General que en su mensaje 
al Consejo de Administracion del Fondo Especial y al 
Comite de Asistencia Tecnica, explico por que babia 
insistido tanto en favor de Ia implantaci6n de un nuevo 
programa de desarrollo, que no s6lo integrat.ia los mejores 
elementos del PAAT y del Fondo Especial, sino que 
podria ademas desarrollar un dinamismo propio. Las 
propuestas contenidas en los proyectos de resolucion 
presentados al Consejo por el Secretario General (E/3899) 
refiejan el acuerdo conseguido como resultado de estre
cbas consultas con lo~ jefes de Ia secretaria de los organis
mos especializados y del OlEA. Por su parte, at:ibuye una 
importancia primordial a la propuesta encaminada a 
lograr una direccion unificada. 
9. Estas consideraciones sobre Ia cooperacion establecida 
entre los organismos para ultimar los propuestas relativas 
al Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, 
llevan al Secretario General a abordar Ia cuesti6n general 
de Ia coordinaci6n del conjunt.o de las actividades. 
Sefiala a la atenci6n del Consejo las recomendaciones del 
Comite Especial de Coordinacion, el cual ha insistido 
en Ia necesidad de asegurar el. desarrollo del sistema de 
estrecha cooperacion y coordinacion por medio de con
sultas entre los organismos de las Naciones Unidas 
(E/3946, parr. 6). Cierto es que una verdadera coopera
ci6n se ha establecido entre los organismos, y el Secre
tario General se complace en recordar a este respecto 
los acuerdos de cooperacion concluidos por el BIRF con 
Ia FAO y la UNESCO. No obstante, sera preciso adoptar 
decisiones importantes en la esfera de Ia coordinaci6n, 
por lo que el Consejo debe dedicar una especial atenci6n 
a este problema. Debe tomar en consideracion no sola
mente los problemas rosultantes de los cambios de estruc: 
tura recomendados por la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo y los problemas 
mas o menos analogos que se plantean con respecto a 
las propuestas pendientes de examen en el propio Consejo 
y en Ia Asamblea General en lo que respecta a Ia organi
zaci6n de los trabajos en materia de desarrollo industrial, 
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sino tamb!en ciertas tendencias permanentes, cada una 
de las cuales hace mas diffcilla coordinaci6n, tanto en el 
interior de las Naciones Unidas como entre organismos 
vinculados con la Organizaci6n. 

10. La primera de estas tendencias es el rapido aumento 
del numero de Estados Miembros, aumento del que cabe 
felicitarse, pero que incrementa, naturalmente, las posi
bilidades de divergencia entre los diferentes 6rganos 
encargados de trazar las grandes lineas de la politica que 
han de seguirse. Otro factor - no menos deseable y util 
por si mismo - es la descentralizaci6n creciente de las 
actividades de las Naciones Unidas y su despliegue al 
nivel regional, unidos al rapido aumento de sus activi
dades practicas. Por otra parte, existe Ia tendencia a 
crear, frecuentemente con jus~ificaci6n, nuevos organis
mos internacionales y nuevas instituciones, no s6lo en 
el marco de las Naciones Unidas sino tambien fuera de 
el. Como pocas veces estan claramente definidas las 
atribuciones de los diferentes organismos internacionales, 
esta tendencia agrava cl problema de la coordinaci6n. 
Podria afi.adirse, finalmente, un cuarto factor, que es el 
aumento incesante del niimero y de la importancia de las 
actividades emprendidas por el sistema de las Naciones 
Unidas, asi como la interdependencia cada vez mayor 
de dichas actividades, que deben estar totalmente coordi
nadas en el marco global de los problemas sociales y 
econ6micos en que se in~egran.. 

11. El Secretario General conffa en que todos los miem
bros de las Naciones Unidas ode los organismos especia
lizados examinaran atentamente Ia situaci6n y no esca
timaran esfuerzo alguno para coordinar sus actividades. 
Pide al Consejo que, al arordar e1 problema, tenga a bien 
recordar que ejerce las funciones de un 6rgano director 
en el campo de las actividades econ6micas y sociales de 
las propias Naciones Unidas, asf como las funciones de 
6rgano coordinador de las actividades de los organismos 
de las Naciones Unidas en su conjunto. 

12. A este respecto, el Secretario General recuerda Ia 
sugerencia hecha por el Comite Especial de Coordinaci6n, 
encaminada a que el Consejo examine si el mecanismo 
de que dispone es suficiente y eficaz (ibid, parr. 7). El 
Consejo contribuiria grandemente a garantizar Ia coordi
naci6n interna si pudiera agrupar y mantener constantea 
mente bajo su control todas las actividades que son de su 
competencia, en el marco de un programa de trabajo 
integrado. A juicio del Secretario General es ocioso 
sefi.alar Ia importancia de un centro de coordinaci6n para 
las actividades del sistema de las Naciones Unidas, 
teniendo en cuenta el gran numero de o.rganismos y 
organizaciones con que cuenta y Ia especial responsabi
lidad que recae el Consejo en esta esfera. Por su parte, el 
Secretario General asegura que el CAC continuara 
prestando su concurso al Consejo~ con todos los medios de 
que dispone, para que los organismos de las Naciones 
Unidas puedan trabajar como un solo equipo y hacer 
frente asia los problemas que han de resolver. 

13. El PRESIDENTE da las gracias al !";~cretario Gene
ral por su brillante exposici6n y, en particular, por sus 
observaciones acerca de Ia funci6n del Consejo en la 
esfera de coordinaci6n. 

14. En relac16n con Ia reuni6n organizada entre el CAC 
y los miembros de Ia Mesa del Consejo, a Ia que asisti6 
tambien el Presidente deJ( Comite de Coordinaci6n, 
anuncia que presentara pr6ximamente al Consejo un 
informe sobre las conclusiones de esta reuni6n. 

15. Antes de invitar a los Directores de los organismos 
especializados a hacer uso de Ia palabra, sugiere a~ 
Consejo que apruebe la propuesta de! CAC de que se 
modifique el procedimiento seguido basta ahora para el 
examen general de las actividades de las Naciones Unidas, 
de los organismos especializados y del Organismo 
lnternacional de Energia At6mica en materia econ6mica 
y social y de derechos humanos. En vez de limita.rse a 
escuchar las declara.ciones de los Director.es de los 
organismos especializados, sugiere al Consejo que 
proceda a un debate despues de cada uno de esas decla
raciones. 

Ast queda acordado. 

16. El Dr. CANDAU (Director General de la Organi
zaci6n Mundial de la Salud), al presentar el informe 
anual de Ia O~S (E/3872 y Add.l y 2) recuetda que, 
en Ia 1320.8 ses10n, el Secretario General de las Naciones 
Unidas ha Hamado la atenc.i6n. bacia el hecho de que las 
cuestiones de cornercio y de inversiones se han de estudiar 
dt;ntro del con . ·., to general de las estructuras sociales 
existentes y en 1 ~laci6n con el desarrollo en las esferas 
de Ia educaci6n, la salud y las reformas fiscales. 

17. Huelga deci:r que Ia poblaci6n del pais no es tan 
s6lo cl medio principal que da a una naci6n la posibilidad 
de desarrollar lm: distintos sectores de su economia:~ 
sino que su bienestar es el fin bacia el que tiende este 
desarrollo. Por consiguiente, el mejoramiento de la salud 
es esencial para todo desarrollo, pues, en resumidas 
cuentas, el desarrollo econ6mico y social depende de los 
recursos humanos de que dispone un pais, y, como lo 
dijo el Director General del Fondo Especial en la 1324.a, 
sesi6n, solo un pueblo en buena salud es capaz de desa
rrollar un pais. 

18. La OMS ha seguido con vivo interes las labores de 
la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo. La salud se ha de considerar como un impor
tante objetivo humano en si y tambien como un elemento 
esencial de progreso econ6mico y social. Por eso, importa 
mejorar el nivel sanitario de todos los pueblos~ La ciencia 
facilita medios poderosos para luchar contra las enfer
medades; por desgracia, las administraciones de salud 
publica y los organismos especializados no disponen de 
los recursos financieros necesarios para el aprovecha
miento de estos medios. 

19. El suplemento al segundo informe sobre la s~.fuaci6n 
sanitaria del mundo evoca los principales pt,,ogresos 
realizados en Ia esfera de la salud: la mortalidad infantil 
ha disminuido y se ha observado una ligera prolongaci6n 
de la duraci6n de Ia vida humana. Ahora bien, estos 
progresos han sido irregulares y Ia situaci6n esta lejos 
de ser alentadora en algunos paises. Asi, a pesar de los 
resultados obtenidos en la campafia para la erradicaci6n 
del paludismo, 400 000 000 de personr1 estan expuestas 
todavfa al paludismo y no se benefici.Jn de las medidas 
de protecci6n ofrecidas por los programas de erradica-
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cion; alrededor de 2 000 000 de seres humanos sufren 
todavia de lepra y mas de 4 500 000 son victimas del pian. 
La bilharziasis sigue afectando ala mitad de la poblacion 
de las regiones endemicas, es decir, a unos 150 000 000 
de personas, y el aumento del nUm.ero de obras de riego 
amenaza extender todavia mas esta enfermedad. Se 
observa en casi todas partes l!.n recrudecimiento de las 
enfermedades venereas y la viruela sigue existiendo en 
estado endemico en algunos paises. La tripanosomiasis 
demora el desarrollo de Africa, y el colera, que se mani
festo en 1963 en nuevas regiones de Asia y del Pacifico, 
constituye otra amenaza para las comunicaciones y los 
intercambios internacionales. Ha de tenerse en cuenta el 
obstaculo que constituyen estas enfermedades si se quiere 
que las inversiones en materia de mano de obra, indus
tria y educacion sean fructuosas. 

20. Para tratar de veneer este obstaculo, la OMS ha 
dedicado gran parte de sus recursos a ayudar a sus 
miembros- sobre todo los nuevos paises independientes 
y los que estan accediendo a la independencia - a formar 
su personal medico y paramedico, asi como su personal 
sanitaria auxiliar. Sin duda, el Consejo celebrara saber 
que 59 de los primeros ayudantes de medicina que salieron 
de la Republica del Congo (Leopold ville) despues de la 
proclamacion de la independencia para terminar sus 
estudios en Fr .. tncia y en Suiza, han regresado a su pais 
a fines de 1963 despues de haber obtenido su doctorado 
en medicina, y que otros 48 regresaran al Congo en 1964 
provistos de los mismos titulos, otros 22 en 1965 y asi 
sucesivamente. Si se tiene tambien en cuenta a los estu
diantes que cursan actualm.ente los programas de Ia 
Universidad Lovanium y de Ia Universidad de Elisabeth
ville, el Cn~go tendra a su disposicion en 1970 a unos 
200 medk:0.? y podra establecer sus propios servicios de 
sanidad pu~~lica. 

21. Las necesidades en Ia esfera esencial de la educacion 
y de la fm.maci6n medica son tan grandes que no cabe 
esperar que la OMS pueda atenderlas sin Ia ayuda de 
otros organismos y de los gobiernos interesados. Por 
consiguiente, espera que el Fondo Especial, el BIRF, los 
gobiernos y las fundaciones privadas que proporcionan 
una asistencia bilateral tengan a bien efectuar inversiones 
en esta esfera en el marco del Decenio para el Desarrollo. 

22. La 17. a Asamblea Mundial de Ia Salud, que se celebr6 
en marzo de 1964, examino part:~ularmente la influencia 
de los programas de abastecimiento publico de agua sobre 
la salud y el desarrollo social. El informe sobre las 
deliberaciones sostenidas al respecto revela que el abas
tecimiento de aguas plantea un problema crucial en 
varias partes del mundo. Asi, en 75 paises seleccionados 
en las regiones poca desarrolladas, se ha observado que 
solamente un 30% aproximadamente de la poblacion 
urbana y menos del 10% de la pcblacion total disponen 
de agua corriente. El 40%, aproximadamente de las 
personas residentes en aglomeraciones y el 70% al menos 
de Ia totalidad de los habitantes no disponen de fuentes 
situadas a una distancia razonable de sus domicilios. El 
90% de los habitantes de las regiones poco desarrolladas 
carecen de agua o solo disponen de agua no potable. A 
medida que aumente Ia poblacion se agravara este 
estado de cosas. Es inutil poner de relieve las consecuen-

cias nefastas de esta situacion, no solo para la salud de 
la poblacion, sino tambien para Ia industria, Ia agricultura 
y el desarrollo economico y social de estas regiones. Se 
han elaborado planes y urge adoptar medidas concretas 
lo antes posible con· el apoyo sin reservas y el pleno 
concurso de las Naciones Unidas, de los demas orga
nismos especializados, del Fondo Especial, del BIRF, de 
los organismos bilaterales y de los gobiernos interesados, 
23. La OMS se interesa tambien por la coordinaci6n 
de las actividades en la esfera de la asistencia tecnica y 
ha dado su acuerdo al proyecto de fusion del Fondo 
Especial y del P AA T basado en las recomendaciones 
hechas por el CAC en la secci6n IV de su informe 
(E/3886). El Comite Ejecutivo de Ia OMS ha adoptado 
una resoluci6n a este respecto (E/3913). 
24. La OMS concede gran importancia a su colabora
cion activa con las Naciones Unidas, la OlEA y el 
UNICEF, como se desprende del informe suplementario 
(E/3872/ Add.1 ). 
25. El Consejo ha recibido tambien un informe suple
mentario sobre las actividades desarrolladas por la OMS 
en 1963 en !a esfera de la investigacion medica (B/3872/ 
Add.2). Se ha prestado atenci6n especial a los problemas 
del cancer y de la investigacion en materia de salud mental. 
Dado el intenSs que el Comite Asesor sobre la Aplicaci6n 
de la Ciencia y la Tecnologia al Desarrollo ha mostrado 
por la enfermedad del sueiio en el hombre, se ha dedicado 
un breve parrafo a esta cuestion. 
26. Para terminar, el Dr. Candau recuerda que en la 
17.8 Asemblea Mundial de Ia Salud seiialo que ha llegado 
el momento de proceder a un nuevo examen radical de 
los esfuerzos desplegados por la OMS en lo que respecta 
a Ia investigaci6n medica y tal vez a una ampliacion no 
menos radical de estas actividades. Esta investigaci6n 
ha de abarcar un estudio global de los problemas que 
tienen importancia mundial y que no se pueden resolver 
en el plano nacional. 

27. El Sr. PACHACHI (lrak) desearia saber que entiende 
el Director General de la OMS por una revision completa 
de los programas de investigacion medica y Ia concen
tracion de los esfuerzos en algunas de las enfermedades 
mas difundidas. 

28. El Dr. CANDAU (Director General de la Organi
zacion Mundial de Ia Salud) comienza explicando que se 
ha llegado a un punto en que hay muchos problemas de 
caracter medico dificiles de resolver en el plano puramente 
nacional. Se estan realizando varios estudios que solo 
pueden llevarse a feliz termino con Ia cooperacion inter
nacional. Una de las dificultades que se hade superar es 
Ia de las comunicaciones. Por supuesto, existen muchos 
paises que poseen vastos conocimientos a los que el resto 
del mundo no tiene acceso, sencillamente porque no se 
sabe todavia como utilizar al maximo los medios moder
nos de comunicacion. 
29. Por otra parte, hay toda una serie de estudios sobre 
la epidemiologia de las enfermedades que es imposible 
efectuar en el plano nacional, porque las formas que 
reviste Ia enfermedad difieren segt'in los medios y no son 
las mismas en todos los paises, y no todos disponen de 
los investigadores necesarios. 
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30. Por ultimo, forzoso es reconocer que se ignoran 
todavfa los efectos a largo plazo de gran mimero de 
sustancias terapeuticas, preparatios biologicos y vacunas, 
y que se impone realizar investigaciones mas exhaustivas 
para determinar exactamente que es lo que hace Ia ciencia 
medica por el hombre. 

31. El Sr. MIGONE (Argentina) .pregtmta si se ha 
calculado el costo total de Ia asistencia medica y hospi
ta!aria contra las enfermedades y si no se podria, aumen
tando las sumas invertidas en este sector, hacer desa
parecer casi todas las enfermedades. Por otra parte, l ha 
efectuado Ia OMS con el concurso de Ia OIT un estudio 
sobre las incidencias economicas del estado sanitaria o de 
algunas enfermedades muy difundidas? Por ultimo, l se 
ha realizado un estudio comparativo por continente de 
los recursos de aguas en todas sus formas, y no solo en 
el sector no desarrollado sino tambien en el sector 
desarrollado ? 

32. El Dr. CANDAU (Director General de Ia Organi
zaci6n Mundial de Ia Salud) dice que Ia OMS se esfuerza 
sistematicamente por estimular Ia lucha contra algunas 
enfermedades. Ha combatido, en especial, el paludismo 
y se han ubtenido excelentes resultados en algunas 
regiones del mundo. Pero se ha tropezado con dificultades, 
en particular Ia resistencia de los vectores a los insecticidas, 
de suerte que un programa cuya ejecuci6n parecia sencilla 
en 1955 ha durado mas de lo previsto. Otras enfermedades 
podrian desaparecer completamente si se consiguiera 
tratar a todas las personas atacadas tanto en estado 
Iatente como en activo : asi ocurre con el pian, que una 
inyecci6n de penicilina basta para curar. En este terreno, 
Ia politica de Ia OMS consiste en curar y en evitar Ia pro
pagaci6n de las enfermedades. 
33. En Io que respecta a las iri.cidencias econ6micas de 
Ia enfermedad, no se ha emprendido ningun estudio en 
colaboracion con Ia OIT. Se han realizado algunos estu
dios fragmentarios sobre el paludismo, pero si bien se 
pueden dar facilmente ejemplos aplicables a uno o dos 
sectores, serfa mucho mas complicado realizar un estudio 
profunda. 
34. En cuanto a las disponibilidades de agua, Ia OMS 
observa que, efectivamente, el agua tiende a escasear en 
el mundo, pero esta cuesti6n no es de su competencia. 

35. EI Sr. THOMAS (Reino Unido) anuncia que 
tratara primero el tema 6 del programa y sobre todo las 
cuestiones ·de coordinaci6n. 
36. La delegaci6n del Reino Unido observa complacida 
que los organismos especializados reconocen, en su 
conjunto, h necesidad de defi.nir las responsabilidades, 

1 evitar las superposiciones y permanecer en fntimo 
contacto con las demas organizaciones para las cuestiones 
de interes comun y, sobre todo, que dichos organismos 
han tornado nota de las sugestiones del Consejo y adop
tado disposiciones para asegurar un enlace mas efi.caz 
con el Organismo Internacional de Energia At6mica. 
Felicita a los jefes de sus secretarfas por los resultados 
obtenidos y por los informes que demuestran que no 
existe confiicto entre Ia coordinacion, Ia amplitud de 
miras y Ia iniciativa. 

37. Una seccion importante del informe del CAC 
(E/3886, seccion V) se refi.ere a Ia evaluacion de los 
programas, cuyo examen le habia pedido el Consejo. La 
delegacion del Reino Unido aprueba Ia actitud prudente, 
pero positiva, del CAC en este nuevo campo y, en parti
cular, Ia propuesta encaminada a emprender estudios 
experimentales de evaluaci6n en algunos paises que se 
encuentran en grados distintos de desarrollo. Esta tambien 
convencida de que las propuestas dei CAC, que sugiere se 
ado pte un metodo selectivo y experimental para abordar el 
problema de analfabetismo (ibid, secci6n III) demuestran 
una justa apreciaci6n de los problemas planteados. 
38. La delegacion del Reino Unido considera que los 
organismos especializados ejercen funciones utiles e 
importantes, pero, para que sus esfuerzos influyan del 
modo mas favorable en los programas economicos y 
sociales de los paises en desarrollo, deben completar y 
asegurar una utilizaci6n optima no solo de los recursos 
procedentes del exterior, sino tambien de los recursos de 
los paises benefi.ciarios. lmporta que los programas de 
los organismos se integren convenientemente en los 
planes de desarrollo nacional y que tengan en cuenta tanto 
los deseos expresados por los paises en desarrollo como 
Ia opinion de los paises que mas contribuyen a fi.nanciar 
estos programas. 
39. En Io que respecta al Decenio para el Desarrollo, 
el Sr. Thomas seiiala que, ademas de Ia participacion en 
las actividades financiadas con cargo a los presupuestos 
ordinarios de las Naciones Unidas y de los organismos 
especializados, el Reino Unido viene inmediatamente 
despues de los Estados Unidos de America por lo que 
respecta a las contribuciones a las dos series de organis
mos que financian casi en su totalidad el desarrollo en el 
plano internacional : el BIRF (y, por consiguiente, Ia 
Asociacion Internacional de Fomento y Ia Corporaci6n 
Financiera Internacional) y los dos fondos constituidos 
por contribuciones voluntarias, a saber, el PAAT y el 
Fondo Especial. 
40. Despues de Ia C:onferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo, el jefe de Ia delegaci6n del 
Reino Unido anuncio otras cuatro series de medidas que 
el Gobiemo del Reino Unido se propone adoptar en 
materia de ayuda multilateral. En Ia proxima conferencia 
sobre promesas de contribuciones, el Gobierno del 
Reino Unido anunciara un aumento de su contribuci6n 
al Fondo Especial y al PAAT para 1965. Ademas, con 
otros paises occidentales, apoyara un aumento del pre
supuesto de las Naciones Unidas a fin de poder ampliar 
Ia actividad de. Ia Secretaria en materia de desarrollo 
industrial. Por otra parte, en el momenta oportuno, 
estara dispuesto a dar al Banco Africano de Fomento 
una asistencia en forma de capitales. Por ultimo, el 
Gobierno del Reino Unido esta dispuesto a examinar 
con benevolencia la posibilidad de ayudar a otros bancos 
regionales de desarrollo y en particular al Banco Inter
americano de Desarrollo. 
41. En cuanto a las propuestas encaminadas a reforzar 
Ia coordinacion entre el Fondo Especial y el PAAT, el 
Gobierno del Reino Unido se da cuenta de los esfuerzos 
realizados por el Comite Especial encargado de Ia 
coordinaci6n de las actividades de asistencia tecnica, el 
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Comite Administrativo de Coordinacion y el Secretario 
General, y esta dispuesto a aprobar una coordinacion 
mas intima que permita presentar ambos programas de un 
modo mas eficaz, sin detrimento de la obra util que cada 
uno de ellos representa en campos algo distintos. 

42. En lo que respecta al desarrollo industrial, la dele
gacion del Reino Unido estima que, bajo Ia direccion del 
Comisionado de Desarrollo Industrial, los trabajos del 
Centro de Desarrollo Industrial progresan en debida 
forma. Pero esta convencida de que si se separara el 
Centro de la Secretaria para instituir un nuevo mecanismo, 
se agravarian los problemas administrativos y aumenta
rian los gastos, sin agregar nada esencial a los resultados 
que el Centro puede obtener. Cree tambien que los ciclos 
de estudio y los simposios regionales, que tal vez conduz
can a la celebracion de un simposio internacional en 1966, 
contribuiran considerablemente a definir los sectores en 
los que las Naciones Unidas pueden desempefiar el papel 
mas eficaz. 
43. El Sr. Thomas habla a continuacion de dos inicia
tivas que parece deben contribuir al exito del Decenio 
para el Desarrollo. La primera es Ia creacion del comite 
asesor del Secretario General sobre Ia aplicacion de Ia 
ciencia y la tecnologia al desarrollo. La orta es el proyecto 
de creacion de un instituto de formacion profesional y de 
investigacion~s de las Naciones Unidas. En beneficio de 
este instituto el Gobierno del Reino Unido ha decidido 
contribuir con 500 000 dolares para los cinco primeros 
aiios, a condicion de que otros 'Estados Miembros y 
fundaciones privadas respondan al llamamiento del 
Secretario General. · 
44. El Sr. Thomas a borda seguidamente Ia propuesta 
relativa a una campana mundial contra el hambre, las 
enfermedades y la ignorancia. La idea que esta propuesta 
recoge fue lanzada por Ia Asociacion pro Naciones 
Unidas del Reino Unido, y la delegacion del Reino Unido 
participo activamente en los intercambios de puntos de 
vista que condujeron a que la Asamblea General apro
bara su resolucion 1943 (XVIII). El Sr. Thomas explica 
las razones que han incitado a su Gobierno a proponer 
una campaiia de las organizaciones no gubernamentales 
contra el hambre, las enfermedades y la ignorancia 
durante la segunda mitad del Decenio para el Desarrollo, 
utilizando los engranajes internacionales que constituyen 
las Naciones Unidas y sus organismos especializados. 
Los objetivos fundamentales del Decenio para el Desa
rrollo han suscitado un interes general en el Reino Unido, 
como lo demuestra el que su contribucion a la Campana 
Mundial contra el Hambre represente una suma superior 
al producto de todas las demas campaiias nacionales. 
El Aiio Mundial de los Refugiados ya habia demostrado 
los esfuerzos que las instituciones voluntarias y los parti
culates de la Gran Bretaiia, en particular las jovenes 
generaciones, estan dispuestos a realizar por las buenas 
causas internacionales. 
45. El Gobierno del Reino Unido deplora observar que 
ei Decenio para el Desarrollo no ha despertado el interes 
popular en el mundo tanto como el Consejo habria de
seado y cree que la nocion del Decenio para el Desarrollo se 
reforzaria considerablemente mediante una participacion 
y un sosten populares directos en programas y actividades. 

Convendria tambien relacionar mas intimamente los 
esfuerzos de las organizaciones no gubernamentales con 
los de las secretarias de las Naciones Unidas y de los 
organismos especializados. Es cierto que las organiza
ciones no gubernamentales se muestran ya muy activas 
en los campos en los que se manifestaria Ia campafia 
propuesta. Pero es evidente que ganaria mucho Ia comu
nidad de las naciones si una parte de dicha actividad 
reviste un caracter internacional en el marco del Decenio 
para el Desarrollo. El Sr. Thomas, para disipar algunas 
malas interpretaciones, desea precisar los objetivos que 
el Gobierno del Reino Unido se propone: no trata en 
modo alguno de liberar a los gobiernos de Ia responsa
bilidad que en primer termino les incumbe de alcanzar 
los objetivos del Decenio; no trata de hacer fracasar 
campafias ya en curso; solo desea estimular una fuente 
de contribuciones a Ia que quizas no se pueda tener 
acceso de otro modo. 

46. Pasando a ocuparse del informe del Secretario 
General acerca de esta cuestion (E/3911 y Add.l), el 
Sr. Thomas declara que su Gobierno agradece al Secre
tario General y a sus colaboradores el modo empleado 
para· efectuar las consultas necesarias. Le interesan en 
particular en dicho informe las observaciones favorables 
de varios gobiernos, algunos de los cuales anuncian su 
proposito de participar activamente en la campafia; el 
apoyo sin reserva prometido por muchas organizaciones 
no gubernamentales y Ia esperanza expresada por el 
Secretario General de que todas participen en Ia campafia 
si se adoptan disposiciones convenientes para lanzarla; 
la opinion expresada por el Secretario General de que 
una campafia mundial exigiria una coordinacion y una 
gestion centrales a cargo de las Naciones Unidas en 
asociacion con los organismos especializados; Ia compro
bacion de que antes de decidir emprender la campafia 
hay que aclarar la cuestion de sus relaciones con la 
Campana Mundial de la FAO contra el Hambre. 

47. La delegacion del Reino Unido toma nota igual
mente de la conviccion del Secretario General de que 
seria practicamente indispensable crear comites nacio
nales en los paises participantes. En los ultimos meses, 
los dirigentes de las grandes instituciones beneficas del 
Reino Unido han consagrado mucho tiempo y esfuerzos 
a examinar que forma de organizacion nacional permi
tiria al Reino Unido desempefiar de la mejor manera 
posible el papel que le corresponde en la campaiia. 

48. El Sr. Thomas estima, como el Secretario General, 
que no se puede lanzar la campafia sin estar antes seguros 
de que esta tiene grandes probabilidades de exito. Una de 
las condiciones enunciadas por el Secretario General es 
la intima cooperacion entre las Naciones Unidas y los 
organismos especializados directamente interesados. 
Ahora bien, el Gobierno del Reino Unido deplora 
vivamente que esta condicion parezca de imposible 
realizacion. La dificultad proviene de la relacion existente 
entre la campafia prevista y Ia Campana Mundial de la 
FAO contra el Hambre. En el momento en que se propuso 
en el decimoctavo periodo de sesiones de la Asamblea 
General una campana mundial mas vasta, se suponia que 
la Campana Mundial contra el Hambre terminaria en 
1965 como se habia previsto en un principia. Parecia 
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posible utilizar Ia experiencia ;recogida y el mecanismo 
establecido en algunos paises durante esta campafia para 
facilitar Ia ejecuci6n de una empresa mas vasta. 
49. El representante del Reino Unido no puede ocultar 
que Ia nueva campafia mundial prevista tropieza con el 
escaso entusiasmo de Ia FAO por participar en una 
empresa mas vasta en un pie de igualdad con los demas 
organismos espeeializados y bajo Ia direcci6n centralizada 
de las Naciones Unidas. 

50. Lamentandolo mucho, Ia delegaci6n del Reino 
Unido ha llegado a Ia conclusion de que seria inoportuno 
pe;rseverar en ellanzamiento de Ia campafia prevista sin 
Ia participacion y Ia cooperacion voluntarias de todos 
los grnndes organismos especializados. Conviene, pues, 
que el Consejo tome nota del informe del Secretario Gene
ral, que exprese su reconocimiento por los esfuerzos que 
este informe representa, deplore que no se hayan reunido 
las condiciones necesarias para lanzar Ia campafia y 
decida no dar curso a Ia propuesta. A menos que en el 
proceso del debate Ia FAO cambie de actitud, o que las 
delegaciones sugieran otras soluciones, Ia delegaci6n del 
Reino Unido se vera obligada a presentar, en el momenta 
oportuno, un proyecto de resolucion en este sentido. 

51. El Sr. SEN (Director General de Ia Organizaci6n 
de las Naciones Unidas para Ia Agricultura y Ia Alimen
tacion) declara que dedicani su intervenci6n a Ia resolu~ 
cion de Ia Asamblea General sobre Ia proyectada 
campafia mundial contra el hambre, las enfermedades y Ia 
ignorancia y a las relaciones entre ese proyecto y Ia 
Campana Mundial contra el Hambre que inici6 Ia FAO 
en 1960. Espera que, con esta intervencion, el represen
tante del Reino Unido rectificara algunas de las observa
ciones que ha formulado con respecto a Ia F AO y a su 
a~titud ante Ia propuesta campafia. 

52. El Sr. Sense refiere en primer Iugar al informe del 
Secretario General sobre Ia campafia mundial contra el 
hambre, las enfermedades y Ia ignorancia. Advierte en 
ese informe una observaci6n importante : las Naciones 
Unidas no pueden tomar bajo su responsabilidad las 
actividades que emprenden las organizaciones dentro del 
marco de una campafia mundial, aun cuando esa cam
pana se haya puesto bajo Ia egida de las Naciones Unidas. 
Ademas, el Secretario General destaca el aspecto edu
cativo de una campana mundial y subraya Ia importancia 
preponderante que tienen los servicios de informacion. 
Por otra parte, en el informe del CAC se subraya que 
es necesario, por una parte, prever fondos suficientes 
para que las Naciones Unidas y los organismos especiali
zados puedan aportar su contribuci6n y, por otra~ 
establecer entre todos los participantes una estrecha 
colaboraci6n. El Director General de Ia F AO cree que 
Ia mejor manera de ayudar al Consejo es exponer clara
mente los objetivos, los metodos y los resultados de Ia 
actual Campana Mundial contra el Hambre, asi como 
las dificultades con que se ha tropezado. 

53. El Sr. Sen recuerda que sometio por primera vez la 
idea de una campana contra el hambre en el26.0 periodo 
de sesiones del Consejo Econ6mico y Social, en 1958. 
Consideraba, en efecto, que una campana de ese tipo 
exigiria el apoyo de todos los organismos de las Naciones 

Unidas, aun si Ia FAO asumia Ia direcci6n. Este principia 
fue aprobado ulteriormente por el Consejo y por Ia 
Asamblea General y Ia Campana obtuvo el apoyo de 
todos los Estados Miembros de las Naciones Unidas, 
Durante el Congreso Mundial de Ia Alimentacion, los 
representantes de tres organismos especializados, Ia 
UNESCO, la OMS y Ia OIT, manifestaron que los 
objetivos de Ia Campana respondian a los de sus propias 
organizaciones. Asi, desde un comienzo, Ia Campana no 
se ha limitado al problema de Ia producci6n de alimentos, 
sino que ha tratado asimismo de Ia educaci6n y Ia salud 
y de otros factores del desarrollo economico en general. 
54. El Sr. Sen estima que se han obtenido algunos 
resultados sumamente positivos. Seiiala que Ia FAO ha 
podido preparar las estadisticas del hambre y de Ia nutri
ci6n deficiente que serviran de base para una acci6n 
intemacional. Esas estadisticas las ut.ilizan constantemente 
Ia prensa mundia~, Ia industria y el comercio. Este hecho, 
unido a todas las declaraciones oficiales, demuestra que 
poco a poco .el mundo se esta dando cuenta de la impor
tancia del problema. 
55. El Sr. Sen hace un resumen de la situaci6n. Cerca 
de Ia mitad de la poblaci6n del mundo padece hambre o 
nutrici6n deficiente. Teniendo en cuenta Ia tasa del creci
miento demog;rafico, se estima que Ia producci6n de 
alimentos debera de duplicarse en 1980 y triplicarse en el 
aiio 2000 para que todos los pueblos del mundo pm.:dan 
estar debidamente alimentados. El crecimiento de Ia 
producci6n agricola debera registrarse principalmente en 

.los paises subdesarrollados. El Sr. Sen considera a este 
respecto, que seria pelig;roso creer que esos paises podran 
desarrollarse sin que se produzca una mejora radical de 
Ia productividad de Ia mano de obra agricola. Sin 
embargo, los esfuerzos realizados en esta esfera por los 
gobiernos de Ia mayoria de los paises poco adelantados 
no han producido los resultados que se esperaban. Segdn 
el Director General de Ia FAO, es necesario dar a las 
poblaciones un papel mucho mas importante del que han 
tenido basta ahora. El fin que se persigue no es otro que 
el de crear una corriente de opinion que permita el que 
todas las energias coadyuven en la lucha contra el hambre 
y Ia nutrici6n deficiente. Con este .fin, la FAO ha tratado 
de obtener el apoyo de los comites nacionales para Ia 
Campana contra el Hambre, constituido,; por represen .. 
tantes de Ia juventud, Ia industria, los trabajadores, las 
mujeres, etc. 
56. Por lo tanto, desde el principia la FAO ha subrayado 
la necesidad de una estrecha y armoniosa colaboraci6n 
de las tres partes interesadas : gobiemos, organizaciones 
no gubemamentales y organismos especializados. Para 
este fin, se ha creado un Comite Consultivo de Organiza
ciones no Gubemamentales y los comites nacionales hailL 
celebrado reuniones peri6dicas en el plano regional. 
Hoy trabajan concertadamente mas de 70 comites nacio
nales y mas de 100 grandes organizaciones intemacionales 
no gubernamentales. Por su parte, la FAO anima a los 
comites de los paises adelantados a prestar ayuda a los 
de los paises en desarrollo proporcionandoles documenta
ci6n, equipo, etc. 
57. Por lo que respecta a los gobiernos, el Sr. Sen 
subraya la importancia del Programa Mundial de Ali-
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· mentos el cual, aunque en funci6n hace s6lo dos anos, ha 
suscitado ya un gran interes. El Sr. Sen recuerda que Ia 
necesidad de mantener y de desarrollar este Programa, 
despues del periodo experimental de tres anos, ha sido 
objeto de una recomendaci6n de la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Com~rcio y Desarrollo (E/CONF. 
46/139, anexo A.II.6). Tambien insiste en que el derecho 
de toda persona a saciar el hambre ha sido inscrito en el 
proyecto de Pacto internacional de Derechos Econ6micos, 
Sociales y Cultnrales establecido para dar cumplimiento 
ala Declaraci6n Universal de Derechos Humanos. 
58. Por lo que a la F AO respecta, sus actividades 
normales se han orientado con arreglo a los objetivos de 
la Campana Mundial contra el Hambre. De este modo, el 
programa de trabajo para 1964-1965 en materia de ayuda 
a los Estados Miembros se inspira en las normas esen
ciales de la Campana. Para 1966-1967, el Sr. Sen declara 
que esta examinando ahora Ia aplicaci6n que habria que 
dar ala resoluci6n del Congreso Mundial de la Alimen
taci6n, en Ia que se recomienda que se retina peri6di
camente un congreso a fin de examinar el estudio sobre 
Ia situaci6n mundial de la alimentad6n, que debera 
presentar el Director General de la FAO, asi como un 
proyecto sobre medidas que deberan adoptarse en el 
futuro. Ademas, en su 12.0 periodo de sesiones, la Confe
rencia de Ia F AO ha invitado al Director General a que 
presente un plan mundial relativo a la producci6n, el 
comercio y el desarrollo agricola. El Sr. Sen estima que 
este plan podria tener honda influencia tanto en los 
futuros trabajos de la F AO como en el porvenir ~e la 
Campana contra el Hambre. 
59. El Director General de la FAO examina a continua
ci6n cual sera la futura orientaci6n de Ia Campana 
Mundial contra el Hambre. Despues de recordar que 
esa orientaci6n ha obtenido la inmensa mayoria de los 
sufragios en el Congreso Mundial de la Alimentaci6n, 
senala que la Conferencia de la FAO pidi6, en su 12.0 

periodo de sesion~s, que la Campana se prolongue basta 
despues de 1965. En espera de que la FAO se pronuncie 
sobre el porvenir de la Campana en su periodo de sesiones 
de 1965, un comite plenario del Consejo de la FAO ba 
recomendado que la Campana se mantenga basta el final 
del Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo, 
es decir, basta 1970. Esto equivale a reconocer que, 
durante los cuatro anos transcurridos, Ia Campana 
Mundial contra el Hambre ba desempenado un papel 
importante y sin duda decisivo al lograr que la opini6n 
mundial adquiera conciencia del problema del hambre y 
de la nutrici6n deficiente. 
60. Sin querer entrar en detalles, el Sr. Sen menciona 
dos hechos que deben orientar la futura evoluci6n de la 
Campana. Se trata, en primer Iugar, del llamamiento 
hecho a los j6venes del mundo entero para que dediquen 
una parte de su tiempo a la Campana contra el Hambre. 
A este respecto, el Sr. Sen indica que esta en contacto 
con las autoridades de los diversos organismos especia-

., 
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lizados y de las Naciones Unidas, asi como con los did
gentes de las organizaciones de juventudes. En segundo 
Iugar, el Director General de la FAO se pr~pone empren
der, en estrecba colaboraci6n con la OIT, un estudio 
sobre la mano de obra ·rural. 
61. El Sr. Sen declara que el problema principal ha 
sido encontrar los fondos necesarios para llevar a cabo 
las abrumadoras tareas que ocasiona la Campana contra 
el Hambre. Llama la atenci6n sobre el hecbo de que los 
pafses miembros de la FAO apenas han suministrado un 
poco mas de la mitad de la suma de 1 500 000 d6lares 
previstos para gastos administrativos, y que los comites 
nacionales se han negado a asignar para esos gastos la 
mas minima parte de los 38 000 000 de d6lares reunidos 
basta abora. Y sin embargo, Ia F AO, que dirige la 
Campana contra el Hambre, tiene que proporcionar todas 
las informaciones, asumir la vigilancia tecnica de los 
proyectos, preparar estudios basicos, organizar reuniones, 
conferencias y congresos. Estas multiples actividades 
requieren fondos. Por esta raz6n, el. Comite del Consejo 
de la FAO ha recomendado que todos los gastos se 
incluyan en lo sucesivo en el presupuesto ordinario de Ia 
organizaci6n. El Sr. Sen sefiala a la atenci6n de los 
miembros del Consejo que una nueva campafia mas 
amplia costaria mas, nunca menos que la actual Cam
paija contra el Hambre. 
62. En cuanto a esa nueva campafia, el Sr. Sen considera 
que hay dos medios de aplicar la resoluci6n de la Asam
blea General : o bien ampliando la Campana Mundial 
contra ei Hambre de manera que se de mas importancia 
a la educaci6n y a la salud, o bien iniciando paralelamente 
con la Campana contra el Hambre, una campana para 
la salud y otra para la educaci6n. En el primer caso, 
convendria preservar la continuidad de la obra empren
dida y, en particular, conservar el titulo de la campafia. 
En el segundo caso, cada organismo especializado 
asumiria su propia responsabilidad~ y el Comite Adminis
trativo de Coordinaci6n se encargaria de mantener Ia 
necesaria coordinaci6n. El Sr. Sen advierte que los comite 
nacionales y las organizaciones no gubernamentales se 
ocupan ya, en grado de intensidad diverso, del hambre, 
de las enfermedades y d.e la ignorancia. Se pregunta si 
convendria, en la fase actual, encargarles simultanea
mente de tres campanas paralelas, lo cualles obligaria a 
cambiar radicalmente los metodos y disminuiria mucho 
el ritmo de su acci6n. 
63. Para concluir, el Sr. Sen desea declarar- dirigien
dose especialmente al representante del Reino Unido -
que Ia FAO, de conformidad con el deseo expresado por 
el Congreso Mundial de la Alimentaci6n, seguin\ desem
peiiando el papel que el corresponde : continuar la Cam· 
pafia Mundial contra el Hambre y, con el tiempo, refor
zarla aun mas. 

Se levanta la sesi6n a las 13.5 horas. 
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El representante del Organismo Internacional de 
Energia At6mica. 
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TEMAS 6, 7 Y 44 DEL PROGRAMA 

Examen general del desurollo, Ia coordinacion y Ia con· 
centracion de programas y actividades de las Naciones 
Unidas, de los organismos especializados y del Orga
nismo Intemacional de Energia Atomica, en materia 
ecCDnomica, social y de derechos humanos (E/3867, 
E/3872 y Add.1 y 2, E/3874, E/3877, E/3878 y Corr.1, 
E/3880, E/3886 y Add.1, E/3890 y Add.1, E/3891, 
E/3892, E/3896, E/3909 y Add.1 y 2, E/3928, E/3946 
y Corr.l, E/3948) 

Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo 

a) Planes de desarrollo e institutos de planificacion del 
desarrollo (E/3923) 

b) Instituto de formacion profesional e investigaciones 
de las Naciones Unidas (E/3924) 

c) Campafta mundial contra el hambre, las enferme
dades y Ia ignorancia (E/3911 y Add.1) 

d) Oasificacion funcional de actividades durante el 
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DEBATE GENERAL ( continuacion) 

1. El PRESIDENTE invita a las delegaciones a formu .. 
lar preguntas al Director General de la Organizaci611 
de las Naciones Unidas para Ia Agricultura y Ia Alimen
taci6n (FAO). 

2. El Sr. THOMAS (Reino Unido) da las gracias al 
Director General de Ia FAO por su interesante exposici6n, 
en la 1326.a sesi6n, sobre la Campaila Mundial contra el 
Hambre. El Gobierno de su pais siente gran admiraci6n 
por la eficacia de la Campaila, que se debe en gran parte 
a los constantes esfuerzos del Director General, y con
tinuara apoyando · su excelente labor. No obstante, no 
esta seguro de que su pais pueda continuar contribuyendo 
indefinidamente en la misma proporci6n que en el pasado 
sin que medie un nuevo estimulo, como podrfa ser el de 
ampliar Ia Campaila de forma que abarque tambien Ia 
enseiianza y la salud. Pero la propuesta del Director 
General de continuar Ia Campaila en una escala mayor, 
con igual nombre, contenido y estructura, difiere por 
completo de las ideas expresadas en Ia resoluci6n 1943 
(XVIII) de la Asamblea General; su sugerencia de 
emprender tres campailas separadas plantea varios 
inconvenientes, algunos de los cuales ha reconocido el 
propio Director General, y sigue apartandose mucho de 
los prop6sitos de la Asamblea. 

E/SR.1327 
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3. El orador desearia saber si el Director General de la 
FAO suscribe la opinion del Secretario General, mencio
nada en el parrafo 14 de su informe (E/3911), de que una. 
campana mundial exigiria una coordinacion y una 
direccion a cargo de las Naciones Unidas en asociacion 
con sus organismos especializados. En caso afirmativo, 
el orador retiraria lo que dijo en Ia 1326.a. sesion, pero 
en caso negativo, debe decir francamente que seguiria 
habiendo una diferencia de opinion entre el y la FAO. 

4. El Sr. PACHACHI (Irak), recordando que ahora se 
tiene el proposito de ampliar Ia Campana Mundial contra 
el Hambre hasta el final del Decenio para el Desarrollo, 
o sea hasta 1970, pregunta si el Director General cree 
que para entonces se habran alcanzado plenamente los 
objetivos de Ia Campana; en caso negativo l., ha pensado 
en Ia posibilidad de dar a esta ultima un cara.cter perma
nent~ o intergrarla en las actividades de Ia FAO ? 

5. El Sr. WALDRON-RAMSEY (Republica Unida de 
Tanganyika y Zanzibar) lamenta que se haya entrada en 
un callejon sin salida en cuanto a la posibilidad de 
cooperacion entre Ia FAO y las Naciones Unidas en 
relaci6n con el asunto que se esta discutiendo. Desearia 
saber si el Director General de Ia FAO concibe que 
puede haber circunstancias en las que su organizacion 
podria colaborar con las Naciones Unidas en la campana 
mundial contra el hambre, las enfermedades y la 
ignorancia. En segundo Iugar l., cree que esa campana 
seria necesariamente perjudicial para la Campana 
·Mundial contra el Hambre? En tercer Iugar l., opina que 
Ia expansion de esta Ultima Campana, en Ia forma en 
que ha esbozado el propio Director General de la F AO, 
se ajustaria a los objetivos declarados de la campana 
mundial contra el hambre, las enfermedades y la igno
rancia? 

6. El Sr. JAFERI (Iran) agradece al Director General 
de la F AO su admirable ex posicion y los esfuerzos que 
han realizado el y su personal en Ia Campana Mundial 
contra el Hambre, especialmente en Ia regi6n de Ia 
CEALO. El Secretario Ejecutivo de Ia CEALO manifesto 
recientemente al Consejo que Ia produccion de alimentos 
en su region va disminuyendo. El Sr. Jaferi desearia 
saber que medidas concretas esta adoptando la FAO, 
en relacion con la Campana Mundial contra el Hambrc, 
para mejorar esa situacion. 

7. El Sr. SEN (Director General de la Organizacion 
de las Naciones Unidas para la Agricultura y Ia Alimen
tacion) dice que no se ha entrado en ningt'i'n callejon sin 
salida por lo que respecta a las Naciones Unidas y la 
FAO. La resolucion 1943 (XVIII) de la Asamblea 
General pedia simplemente al Secretario General que 
celebrase consultas con los Estados Miembros, los 
organismos especializados y las organizaciones no 
gubernamentales, y que informase al Consejo sobre la 
posibilidad de una campana mundial. Los organismos 
especializados discutieron este asunto en el CAC, llegando 
solo a conclusiones provisionales basta que se discutiese 
el asunto en el propio Consejo. Por consiguiente, la 
cuestion sigue todavfa pendiente. 
8. Contestando al representante del Iran, subraya que 
la F AO se da perfecta cuenta de la necesidad de aumentar 

la productividad agricola y ha hecho todo lo posible 
para persuadir a los gobiernos, especialmente a los de 
los paises en desarrollo, de que la agricultura es un 
sector vital de la economia. La productividad agricola 
no puede ser aumentada de la noche a Ia manana, puesto 
que ello exige no solo asistencia tecnica sino tambien 
cambios en los habitos sociales. No obstante, el aumento 
d~ Ia productividad sigue siendo el principal tema de 
ataque en la labor de la FAO. 
9. Contestando al representante de la Republica Unida 
Tanganyika y Zanzibar, dice que el objetivo perseguido 
por la FAO consiste en conseguir la ayuda de Ia gente, 
La mejor forma de lograrlo es a traves de las organiza
ciones no gubernamentales, que estan constituidas por 
la propia gente. Por consiguiente, es necesario examinar 
que tipos de campana pueden efectuar esos 6rganos. 
Despues de aprobada la resolucion 1943 (XVIII), en 
una reunion de personas que trabajan en Ia esfera no 
gubernamental, se dijo al orador que Ia resolucion habia 
creado confusion en sus ideas. Parece ser, por lo tanto, 
que Ia propuesta campana mundial seria perjudicial para 
Ia Campana Mundial contra el Hambre. 
10. Conviene con el representante del Reino Unido en 
que a] aprobar Ia resoluciott 1943 (XVIII), Ia Asamblea 
General no pensaba en organizar tres campanas diferen
tes. Pero una sola campaiia no puede abarcar de ningun 
modo toda la gama de la salud, Ia ensenanza y Ia agricul
tura. Si han de abordarse conjuntamente esos tres pro
blemas, debe existir un punto central; el orador estima 
que el hambre debe ser ese punto central, tanto porque 
constituye el problema principal como porque lo percibe 
en el acto Ia imaginacion popular, cosa que no sucede 
tratlmdose de conside~aciones mas abstractas. La ense· 
nanza y la salud constituyen campos muy vastos en los 
que los organos internacionales pertinentes ejercen ya 
sus respectivas actividades. Si fuera posible aunar los 
tres campos del hambre, la ensefianza y Ia salud, puede 
decirse que la FAO lo ha hecho ya con su Campana 
Mundial contra el Hambre. 

11. Contestando al representante del Irak, el orador 
dice que en 1970 no se habran alcanzado los objectivos 
de la Campana Mundial contra el Hambre. El hambre es 
hoy un problema mayor de lo que jamas ha sido, y si 
bien cabria hacer previsiones optimistas con el objeto 1 

de conseguir apoyo, el Sr. Sen cree que Ia Campana 
continuara indefinidamente. En todo caso, las organiza· 
ciones no gubernamentales interesadas tendran que 
seguir adelante, independientemente de que la FAO 
incorpore o no sus programas de Ia Campana Mundial 
contra el Hambre en su presupuesto ordinaria. 

12. El orador reconoce que existe una diferencia de 
tono entre el informe del Secretario General y el suyo. 
El establecimiento de una pequefia oficina en la Sede 
tuvo mucho exito en el caso del Afio Mundial de los 
Refugiados, pero el problema actual es de mucha mas 
envergadura. Si se requiere una coordinacion central, 
esta deber.ia estar a cargo del CAC, pues el orador no 1 

alcanza a ver en que otra forma podrfan coordinarse · 
actividades tan diversas. El establecimiento de una 
pequefia oficina central no haria mas que aumentar el 
trabajo burocratico de Ia FAO. La elaboracion de 
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jnformes, por importante que sea, debe quedar subor .. 
dinada a la actividad fundamental de la FAO, que es el 
trabajo sobre el terreno. Exhorta al Consejo a no dejarse 
arrastrar a un debate sobre cuestiones de organi7.aci6n, 
y a concentrar su atenci6n en los problemas a que hade 
hacerse frente. 

13. El Sr. BINAGHI (Presidente del .Consejo de la 
Organizaci6n de Aviaci6n Civil Internacional) manifiesta 
que la OACI prosiguib sus trabajos como de costumbre 
en 1963, dedicando especial atenci6n al establecimiento 
de normas para su aplicaci6n a escala mundial; esta es 
su tarea principal, ya que el can1cter dimimlco de la 
aviaci6n civil exige mantener sus especificaciones cons
tantemente al dfa. Ello requiere frecuentes reuniones 
de expertos y Ia existencia de un consejo permanente en 
Montreal. Por ahora no se ve el fin de estos trabajos. 
14. El proyectado empleo de aviones supers6nicos en 
aviaci6n civil, que ha sido objeto de considerable publi
cidad, es aun muy problematico; la OACI se esta prepa
rando para hacer frente a los nuevos problemas que se 
planteen, pero el orador cree que serfa prematuro tratar 
de establecer normas en la fase actual o establecer pro
n6sticos en cuanto al caracter exacto de las consecuencias 
financieras y tecnicas. 
15. Las lineas aereas y su solidez financiera siguen 
siendo objeto de interes para los gobiernos, muchos de 
los cuales tienen que subvencionar a su aviaci6n civil. En 
1963, el total de los ingresos de explotaci6n rebas6 la 
cifra de 7 000 millones de d6lares, pero los beneficios 
ascendieron a s6lo 165 000 000 de d6lares. Si bien esta 
cifra no deja de ser importante, comparada con la de 
1961, representa aun un rendimiento muy bajo para el 
capital invertido. El principal problema de la OACI sigue 
radicando, por consiguiente, en Ia dificultad con que 
tropiezan muchos Estados para mantener los servicios 
que exige Ia seguridad de la navegaci6n, debido a Ia 
escasez de fondos y de personal adecuademente preparado. 
Esta ultima escasez es consecuencia de los salarios a 
menudo poco atrayentes que pagan los gobiernos y de 
Ia consiguientemente alta inestabilidad de dicho personal. 
La OACI tropieza con el mismo problema en su utiliza
ci6n de los fondos del P AA T para la formaci6n de 
personal. 
16. La OACI tiene actualmente misiones financiadas 
por el Programa Ampliado en 30 paises, y un total de 
68 estan recibiendo asistencia en forma de becas de 
ampliaci6n de estudios y proyectos regionales. En su 
calidad de organismo de ejecuci6n del Fondo Especial, 
Ia OACI tiene cinco centros de capitaci6n en actividad, 
Y se prepara el establecimiento de tres mas. Dos centros 
estan ahora a punto de iniciar una existencia indepen
diente. La principal preocupaci6n de Ia organizaci6n 
estriba en lograr que los gobiernos de una regi6n deter
minada sigan prestando ayuda a dichos centros de capa
citaci6n y proveyendo a los mismos de alumnos. 
17. Por lo que se refiere a la cooperaci6n con otros 
organismos, los que han estado mas en contacto con la 
OACI durante el afio 1963 han sido, como de costumbre, 
Ia OMM, la UIT, la UPU y Ia OCMI. Por primera vez, 
Ia OACI ha emprendido una labor conjunta. con una 
cotnisi6n regional al completar recientemente un estudio 

sobre el transporte aereo en Africa, yen breve se celebrara 
en Addis Abeba una conferencia sobre este tema patroci
nada conjuntamente por la OACI y por la CEPA. 
18. Seria dificil imaginar una actividad mas esencial
mente internacional que Ia de Ia aviaci6n civil, ya que 
requiere una colaboraci6n y una coordinaci6n constantes 
y llevadas al dfa entre diferentes pafses. La OACI 
cumplira veinte afios de existencia en diciembre de 1964, 
y esos veinte afios han demostrado la buena voluntad y 
la decisi6n de todos los Estados Miembros por asegurar 
servicios de transporte aereo seguros y eficientes. 

19. El Sr. EKLUND (Director General del Organismo 
lnternacional de Energia At6mica) dice que, en vista de 
los muchos problemas importantes a que hade atender 
el Consejo en un breve periodo de tiempo, limitara sus 
observaciones a dos temas seleccionados de entre Ia 
informaci6n contenida en el informe del Organismo 
(E/3878 y Corr.l) que parecen merecer especial atenci6n. 
En primer Iugar, desea reiterar lo que se decfa en el 
anterior informe del Organismo (E/3751), a saber, que Ia 
energia nuclear esta a punto de ser competitiva. Sin 
embargo, interviene ahora un nuevo factor en Ia situaci6n: 
la energia nuclear parece ser actualmente competitiva 
incluso en zonas donde la energia obtenida por los 
metodos tradicionales es barata, como sucede, por 
ejemplo, en Nueva Jersey, en los Estados Unidos de 
America. Ello significa, esencialmente, que los produc
tores. de electricidad pueden ahora escoger entre la 
energia nuclear y la que se obtiene de fuentes corrientes, 
tales como el carb6n, el petr6leo y el agua. Como ultimo 
resultado, debera bajar el precio de costo de la energia, 
hecho que sin duda tendra importantes consecuencias. 
La tercera Conferencia internacional sobre la utilizacion 
de Ia energia at6mica con fines pacificos, que ha de cele
brarse en Ginebra del 31 de agosto al 9 de septiembre 
pr6ximos, destacara aun mas Ia importancia de los 
ultimos adelantos tecno16gicos. Menciona a este respecto 
las grandes prom.esas que encierra Ia energia nuclear como 
factor contribuyente al exito del importantfsimo proceso 
de abastecer de agua a las zonas aridas mediante Ia 
desalinizaci6n del agua de mar. La importancia de este 
hecho resulta evidente despues de lo que dijo en la 1326.a 
sesi6n el representante del Canada. 

20. En segundo Iugar, desea destacar los estuerzos 
realizados por el Organismo para aportar su contribuci6n 
dentro de las prioridades del Decenio de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo. En el36.c perfodo de sesiones 
(1274.a sesi6n), sefialo que Ia Conferencia General del 
OlEA habia pedido que, dentro del plan a largo plazo del 
Organistno, se dedicara especial atenci6n a ciertos pro
gramas que, de ser fi.nanciados adecuadamente, ~onsti
tuirian, tanto en el plano econ6mico como en el social, 
inversiones que procurarian un gran rendimiento con 
un costo mfnimo para los inversionistas y un beneficio 
maximo para los paises en desarrollo. Son ejemplos de 
ello el empleo de is6topos para el estudio del rendimiento 
de los abonos en cultivos tan importantes como el del mafz 
en la America Latina y el del arroz en Asia, y el empleo 
de is6topos para el estudio de las enfermedades debili
tantes que resultan de la desnutrici6n en las zonas 
tropicales, especialmente en las de Africa. 



Consejo Economico y Social - 37.0 perfodo de seslones 

21. Por lo que se re:fiere a Ia coordinaci6n de las activi
dades relativas a Ia utilizaci6n de Ia energia at6mica con 
fines paci:ficos, desea comunicar al Consejo algunas 
medidas importantes que han sido adoptadas por el 
Organismo. El orador ha celebrado una serie de conversa
ciones y consultas o:ficiosas constructivas sobre el parti
cular con los directores de las organizaciones interesadas. 
Un economista especializado en cuestiones de energia, 
miembro del personal del Organismo, fue destinado a 
Nueva York en septiembre de 1963 con objeto de facilitar 
la cooperaci6n entre las Naciones Unidas y el Organismo 
en materia de energia y fuerza. Su presencia ha resultado 
ser tan uti! para ambas organizaciones 9.ue su misi6n ha 
sido prorrogada por un afto mas. Las Naciones Unidas 
han indicado que estan estudiando Ia posibilidad de 
corresponder, enviando un funcionario a Viena. A mayor 
abundamiento, Ia tercera Conferencia lnternacional 
sobre la Utilizaci6n de Ia Energia At6mica con Fines 
Paci:ficos constituye un ejemplo de cooperaci6n entre las 
Naciones Unidas y el Organismo. Esta Conferencia ha 
sido convocada por las Naciones Unidas y, a invitaci6n 
suya, el Organismo se ha comprometido a encargarse de 
los aspectos cienti:ficos de la misma. Desea expresar su 
reconocimiento por la cordialidad y facilidad con que 
se han llevado a cabo los trabajos preparatorios de esta 
Conferencia. 
22. Actualmente, el orador esta estudiando con el 
Director General de la F AO la manera de establecer en 
Viena una divisi6n conjunta de la FAO y del OlEA, con 
vistas a fomentar el uso de la energia at6mica en la agri
cultura. Los laboratorios del Organismo facilitaran las 
instalaciones necesarias. Entretanto, tuvo efecto, en 
abril del afto actual, un intercambio de tecnicos, con 
objeto de reforzar el contacto directo entre el personal 
tecnico de ambas organizaciones. Esta utilizaci6n comun 
de sus recursos permitin1 sin duda que las dos organiza
ciones presten servicios mejores y mas econ6micos a sus 
respectivos Estados Miembros, y dara tambien un nt;~evo 
impetu a la aplicaci6n de la ciencia nuclear a la agncul
tura. La FAO y el Organismo han escogido dos Hneas 
de investigaci6n que consideran las mas indicadas para 
llegar al tipo de resultado que persig_ue ~1 Comite ~ses~r 
de las Naciones Unidas sobre la Aphcact6n de la Ctencta 
y Ia Tecnologia al Desarrollo .. Tales son. el empleo de 
radiaciones para la conservac10n de ahmentos, y el 
control y exterminio de insectos mediante Ia suelta de 
insectos machos esterilizado~ por las radiaciones. 'A este 
respecto, el CAC sefiala, en su informe, las plagas de 
insectos y, en especial, la de la mosca tsetse, como 
merecedoras de alta prioridad en la labor del Comite 
Asesor sobre la Aplicaci6n de la Ciencia y la Tecnologia 
al Desarrollo (vease E/3886, part. 75). 
23. Se ha llegado a un acuerdo con el Director General 
de Ia OMS para el interca~bio ~e funcionario~ !e~nicos 
de enlace. El primer func10nano del OlEA mtct6 sus 
funciones en Ginebra en abril de 1964, y el Organismo 
aguarda con interes Ia llegada a Viena del funcionario de 
la OMS. Se espera que este intercambio de personal dara 
por resultado una colaboraci6n mas. estrecha entre los 
recursos cienti:ficos de los dos orgamsmos. La OMS Y 
el OlEA han acordado tam bien que . debera adoptarse 
un punto de vista comun en los proyectos en que ambos 

esten interesados, pero a fin de facilitar la gesti6n admi
nistrativa han decidido que Ia responsabilidad principal 
de la ejecuci6n de los proyectos sea asignada a una u 
otra de dichas organizaciones. 
24. Teniendo en cuenta el interes del Consejo para que 
la colaboraci6n tenga efecto a partir de Ia fase de plani
:ficaci6n, Ia OMS y Ia OIT aceptaron una propuesta del 
OlEA para celebrar conversaciones detalladas sobre 
los programas de 1965-1966 de estas tres organizaciones. 
Dichas conversaciones tuvieron efecto en marzo de 1964, 
antes de que los proyectos de programa y de presupuesto 
del Organismo fueran estudiados porIa Junta de Gober
nadores. En esa ocasi6n se discutieron tambien otras 
propuestas, tales como Ia relativa a la posibilidad de 
establecer un servicio consultivo mixto sobre la protec
ci6n contra las radiaciones. Se celebraron i["1:aalmente 
conversaciones de este mismo tipo con la F AO. 
25. Se ha creado conjuntamente con la UNESCO un 
grupo de trabajo integrado por funcionarios de las 
respectivas secretarias, y se han adoptado asimismo 
disposiciones para que la UNESCO tome parte en los 
trabajos del Centro Internacional de Fisica Te6rica que 
el Organismo esta instalando en Trieste. 

26. Se estableceran relaciones mas estrechas en materia 
de energia con el BIRF y, ademas, proseguiran los tra· 
bajos que se llevan a cabo en colaboraci6n con otros 
organismos que tienen intereses comunes con el OlEA. 

27. Er CAC ha expresado la opini6n de que las dispo· 
siciones practicas que el orador acaba de mencionar 
contribuiran en gran medida a solucionar los problemas 
a que se re:fiere Ia resoluci6n 986 (XXXVI) del Consejo. 
Cabe preguntar si es posible hacer aun mas. El Organism? 
cree que se ha llegado a una fase en la que, antes de segmr 
adelante se necesita conocer los resultados obtenidos en 
la practica, que pondran a prueba la e:ficacia de estas 
disposiciones administrativas, incluyendo entre elias la 
creaci6n de una divisi6n conjunta con la FAO. La ' 
coordinaci6n supone un elemento de control, y existe el 
peligro de que, si ese control se llevara demasiado l~jos, 
pudiera impedir la iniciativa y los esfuerzos constructlvos. 
Por otra parte, s6lo podra apreciarse el bene:ficio pleno de 
la coordinaci6n si se prosigue el mismo esfuerzo a escala , 
nacional. 
28. Por lo que se re:fiere a la fusi6n del PAAT con el 
Fondo Especial y la creaci6n de un programa de desa· 
rrollo de las Naciones Unidas, las medidas previstas enel 
informe del CAT cuentan con la apro~aci6n del Or~a· 
nismo. El OlEA considera que son un pnmer paso esenctal ' 
para incrementar la e:ficacia d~ la~ actividad~s de colabo· 
raci6n tecnica entre las orgamzac1ones del ststema d7 las 
Naciones Unidas, consideradas en conjunto. La cttada 
fusi6n sostendria el impulso del crecimiento :financiero de 
los programas, ampliaria el alcance de las actividades 
de todas las organizaciones y aumentaria el volumen 
de ayuda directa a los Estados Miembros. 

29. El Sr. KOLB (Austria) dice que la colaboraci6n 
establecida entre el Organismo y la FAO parece ser todo 
lo que cabria desear y .podrfa servir de ~odelo d~ coope· 
raci6n entre los orgamsmos. Pregunta st las gesttones de 
cooperaci6n con otras organizaciones internacionales 
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estan lo suficientemente adelantadas para que se pueda 
lnformar al Consejo, cuando se reuna la Asamblea 
General, de los nuevos progresos conseguidos en este 
terreno. 

30. El Sr. EKLUND (Director General del Organismo 
Internacional de Energia At6mica) sefiala que falta poco 
tiempo para que se celebre el decimonono perfodo de 
sesiones de Ia Asamblea General. Espera que puedan 
concertarse en breve acuerdos satisfactorios con otras 
organizaciones internacionales. 

31. El Sr. JENKS (Organizaci6n Internacional del 
Trabajo) dice que s6lo piensa hablar de cuatro temas 
que en los ultimos meses han desempefiado un papel 
lmportante en el historial de la OIT yen sus relaciones 
con el conjunto de organismos de las Naciones Unidas, 
a saber: Sudafrica; las influencias rec.iprocas del comercio, 
el desarrollo y el empleo; las consecuencias econ6micas 
y sociales del desarme, y la fusi6n propuesta del Fondo 
Especial y el PAAT en un nuevo Programa de Desarrollo 
de las Naciones Unidas. 
32. La 48.a reuni6n de Ia Conferencia Internacional del 
Trabajo fue una de las mas memorables en Ia historia de 
Ia organizaci6n; una de las mas representativas; una de 
las mas fruct.iferas, a juzgar por Ia solidez de Ia labor 
tecnica realizada, y una de las mas ordenadas y rapidas 
en Ia realizaci6n de sus trabajos. Cuenta en su haber con 
dos exitos sobresalientes, uno en materia de derechos 
humanos y el otro en el terreno de Ia pol.itica econ6mica. 
33. El gran exito de la Conferencia en materia de 
derechos humanos consiste en una serie de decisiones 
relativas a Sudafrica. Estas decisiones comprenden una 
Declaraci6n acerca de Ia pol.itica de apartheid, un Pro
grama de Ia OIT para la eliminaci6n del apartheid en 
cuestiones de trabajo en Ia Republica de Sudafrica, una 
enmienda constitucional que permita excluir y suspender 
en el ejercicio de sus derechos en Ia OIT a todo Estado que 
haya sido objeto de una decisi6n de exclusi6n o de sus
pensi6n por parte de las Naciones Unidas, y otra 
enmienda constitucional que permita a Ia Conferencia 

, de Ia OIT suspender Ia participaci6n en sus trabajos de 
todo miembro con respecto al cuallas Naciones Unidas 
hayan comprobado que sigue en forma flagrante y 

I 

persistente, mediante su legislaci6n, una pol.itica oficial 
de discriminaci6n racial. Las enmiendas constitucionales 

1 fueron presentadas a los miembros de Ia OIT para su 
ratificaci6n; la Declaraci6n y el Programa entraron en 
vigor al ser aprobados porIa Conferencia. 
34. La Declaraci6n constituye un paso importante por 
cinco razones: es unanime; es objetiva; se basa en 
obligaciones internacionales inequivocas contraidas por 

: Sudafrica; es concreta; ha sido concebida como principio, 
Y no como fin, de una acci6n efectiva y practica de Ia 
OIT para eliminar Ia pol.itica de apartheid. 
3?. La Declaraci6n es la expresi6n unanime de la con-

! crencia social de Ia humanidad, y de Ia conclusi6n un{mime 
a que ha llegado Ia Conferencia Internacional del Trabajo 
de que Sudafrica esta violando de un modo persistente y 
flagrante principios respecto de los cuales ha contraido 
solemnes obligaciones internacionales. Bstablece un 
programa concreto de reforma en el que se indican con 

precisi6n los cambios que es preciso introducir en la 
pol.itica de trabajo para acabar con el apartheid. 

36. Bl Programa se concentra en tres amplios sectores, 
a saber : igualdad de oportunidades respecto de la admi
si6n al empleo y Ia formaci6n profesional; exenci6n del 
trabajo forzoso; Iibertad de asociaci6n y libertad sindical. 
Se concentra en estas materias por cuatro razones, que 
son los elementos fundamentales de Ia libertad y la 
dignidad en el campo del empleo; existen respecto de 
todas elias normas bien establecidas aprobadas por Ia 
Conferencia Intemacional del Trabajo; Ia amplia acepta
ci6n de estas normas en Africa en general, y su adopci6n 
en gran parte por los vecinos inmediatos de Sudafrica 
en Africa del Sur, refutan toda sugesti6n de que la fase 
actual de desarrollo social y econ6mico de Sudafrica 
excluye su inmediata aplicaci6n alli, y todos estos sectores 
han sido objeto de un profundo estudio realizado por 
6rganos competentes de Ia OIT. Respecto de cada una de 
estas cuestioness el Programa describe Ia situaci6n actual, 
resume las conclusiones de los 6rganos competentes de 
Ia OIT, contiene una propuesta de recomendaci6n para 
modificar las leyes de Sudafrica e indica concretamente 
los cambios que es preciso introducir en la legislaci6n 
sudafricana para conseguir que Ia recomendaci6n sea 
efectiva. 

37. Las recomendaciones de acci6n son concretas y 
piden a Sudafrica que fomente Ia igUaldad de oportunidad 
y de b'ato en el empleo y Ia ocupaci6n sin distinci6n de 
razas; que anule las disposiciones legislativas que preven 
la reserva obligatoria de empleos o instituyen una discri
minaci6n por motivos de raza para el acceso a Ia forma
ci6n profesional y el empleo; que derogue toda ley que 
establezca sanciones penates en relaci6n con los contratos 
de empleo, que permita la utilizaci6n de presos para que 
trabajen en la agricultura o en Ia industria y que establezca 
cualquier otra forma de compulsi6n directa o indirecta 
al trabajo, la cual entrafie discriminaci6n racial o sirva 
en Ia practica de base a dicha discriminaci6n; que derogue 
la discriminacion estatutaria por motivos de raza res
pecto de la libertad sindical y el derecho a negociar 
colectivamente y Ia prohibici6n y las restricciones esta- , 
tutarias sobre sindicatos mixtos a los que esten afiliadas 
personas de mas de una raza, asi como que modifique las 
Industrial Conciliation Acts a fin de que todos los traba
jadores, de cualquier raza que sean, gocen de libertad 
sindical y del derecho a participar en Ia negociaci6n 
colectiva. 
38. Sudafrica ya no se considera miembro de Ia OIT, 
pero la Conferencia Internacional del Trabajo dej6 bien 
sentado que no consideraba a Sudafrica liberada de 
ninguna de sus obligaciones. La labor de Ia OIT para 
conseguir la Iibertad y el bienestar de los pueblos de 
Sudafrica no ha hecho mas que empezar. Cuando todos 
los pueblos de Sudafrica esten en un pie de igualdad para 
forjar su destino comt'in, encontraran en el Programa de 
Ia OIT para Ia elim~naci6n del apartheid en materia de 
trabajo un punto de pardda de una de las partes mas 
importantes de su labor. 
39. Mientras tanto, Ia Ol'"t"' cooperara de lleno con el 
Secretario General de las Naciones Unidas para poner 
en practica un programa de ensefianza y formaci6n 
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profesional a fin de organizar Ia educaci6n y capacitaci6n 
de los sudafricanos en el extranjero. 

40. En todo su examen del problema de Sudafrica, Ia 
OIT se ha inspirado en dos consideraciones fundamenta
les : el respeto a Ia ley y 18r aceptaci6n del principio de 
que s61o los 6rganos politicos de las Naciones Unidas 
pueden esperar resolver los problemas politicos en cuanto 
afectan al conjunto de organismos de las Naciones 
Unidas. La OIT estima que las medidas adoptadas por la 
Conferencia lnternacional del Trabajo con respecto al 
apartheid constituyen una demostraci6n evidente de que 
la moralidad y Ia justicia pueden ser defendidas por 
procedimientos legales. 

41. En todo este asunto Ia OIT ha estado en intimo 
contacto con el Secretario General de las Naciones Unidas, 
a quien agradece sus prudentes consejos. Como ya 
comunic6 al Secretario General el afio pasado una dele
gaci6n del Consejo de Administraci6n, la OIT cuenta 
con que las Naciones Unidas hagan frente con energia a 
los problemas politicos de estos tiempos, actuando de 
forma que dichos problemas no paralicen Ia labor cons
tructiva de mejorar la suerte de Ia humanidad, labor en 
Ia que Ia OIT desea desempeilar el papel que le corres
ponde. 

42. En esa obra constructiva de mejorar la suerte del 
ser humano, nada hay tan urgente como fomentar Ia 
expansi6n econ6mica a base del empleo total productivo 
y libremente escogido. El Convenio y Ia Recomendaci6n 
sobre Ia politica de empleo que fueron aprobados en la 
Ultima reuni6n de Ia Conferencia Internacional del 
Trabajo constituyen un gran paso bacia la formulaci6n 
de un programa internacional efectivo que permita lograr 
esa finalidad. La Recomendaci6n es una formulaci6n 
sumamente importante y detallada de los objetivos y 
principios generales de la politica de empleo; dedica 
especial atenci6n a los problemas de empleo que plantea 
el des8.rrollo econ6mico y, entre ellos, el del empleo 
insu:ficiente en las zonas rurales. 

43. El Consejo de Administraci6n aun no ha terminado 
su estudio de los resultados de la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarro1lo. Los 
representantes de los trabajadores en el Consejo de 
Administraci6n manifestaron especial interes por varias 
propuestas formuladas durante Ia Conferencia, y en 
particular las siguientes : una propuesta relativa a las 
medidas de ajuste que podrian adoptar los paises desa
rrollados para aumentar sus importaciones de los paises 
en desarrollo, una propuesta de que se lleve a cabo un 
estudio de salarios minimos en relaci6n con los convenios 
sobre productos basicos, una propuesta de que se estudien 
las consecuencias que puede tener para las normas del 
trabajo el pasar de Ia producci6n de mercaderias obte
nidas de productos naturales a la producci6n de articulos 
fabricados con productos sinteticos, y una propuesta de 
que se establezca una participaci6n tripartita en varios 
6rganos permanentes de los propuestos durante Ia 
Conferencia. El Consejo de Administraci6n estuvo en 
general de acuerdo en que habia llegado a ser imperativo 
que se modi:ficara la estructura de la producci6n y del 
empleo en los paises industrializados para hacer posible 

. Ia expansi6n del comercio de los paises en desarrollo, y 

tambien estuvo de acuerdo en cuanto a la indole de las 
medidas que era conveniente y necesario adoptar para 
amortiguar los efectos que estos cambios producirian 
en Ia fuerza de trabajo. 
44. El Comite Especial de Coordinaci6n habia sefiaiado 
en el informe sobre su segundo perfodo de sesiones (vea: 
se E/3946, parr. 6), que las recomendaciones de Ia Con
ferenda de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desa
rrollo afectan profunda y directamente a. Ia estructura y ~1 
modus operandi de las Naciones Unidas respecto de amr>u· 
os sectores de actividades econ6micas y sociales. La OIT 
comparte las esperanzas del Comite, de que cuando se 
estudien detalladamente las medidas que han de adoptarse 
para poner en practica las recomendaciones de Ia Confe. 
rencia, se tendra especialisimo cuidado en que haya, en 
primer Iugar, una distribuci6n racional y claramente 
definida del trabajo entre los distintos 6rganos interesados 
y, en segundo Iugar, una intensificaci6n del sistema de 
intima cooperaci6n y coordinaci6n, mediante consultas 
entre los miembros de Ia familia de las Naciones Unidas, 
sistema que ha llegado a existi.r en el transcurso de los 
afios con el concurso del Consejo Econ6mico y Social 
en virtud del Articulo 63 de Ia Carta. La OIT comparte 
el criterio de Ia importancia que reviste el Consejo en 
todo el sistema de las Naciones Unidas, criterio que expuso 
en detalle el Secretario General en su declaraci6n efec
tuada en Ia 1320.a sesi6n, y celebrara que se lleve a cabo 
el estudio y Ia reevaluaci6n de las funciones y procedi· 
mientos del Consejo de que habl6 el Secretario General. 
45. La OIT suscribe totalmente el acuerdo a que lleg6 
el CAC acerca de los estudios relativos a las consecuencias 
econ6micas y sociales del desarme. El orador desea 
sefialar a Ia atenci6n del Consejo tres puntos importantes 
que se mencionan en el informe de dicho Comite. El 
primero es que reviste particular urgencia elaborar planes 
que permitan mantener el elevado nivel de actividad 
econ6mica que se precisa para Ia transferencia de 
recursos a nuevos objetivos pacificos, y estudiar los 
problemas que podrfan plantearse en relaci6n con los , 
productos primarios. En segundo Iugar, los miembros 
del CAC reconocen que todo estudio que se emprenda 

. debe basarse eu realidades, es decir, en hechos concretos, 
y que por lo tanto los gobiernos deben proporcionar los 
datos pertinentes que se necesitan. En tercer Iugar, es de 
una importancia fundamental que las medidas de caracter 
nacional que adopten los Estados principalmente intere· 
sados prevean Ia instituci6n de un sistema preventivo 
econ6mico que permita a las autoridades responsables 
de la politica econ6mica y social adoptar medidas 
adecuadas para contrarrestar las consecuencias de las 
importantes reducciones que se efectuar.ian en los gastos 
de defensa. 
46. Es includable que el probJema del desarrollo es el 
mas importante de nuestra era en el campo de la politica 
econ6mica y social. Por esta raz6n, la OIT ve con gran 
interes todo lo que se haga para tornar mas e:ficaces los pro· 
gramas de desarrollo de las Naciones Unidas. En conse· 
cuencia, ha sido para ella un motivo de satisfacci6n y de 
legitimo orgullo el haber desempefiado un papel impor· 
tante en la elaboraci6n de las propuestas acordadas para la 
fusi6n del Fondo Especial y el PAAT que se exponen en 
el informe del CAC. El orador espera que el Consejo 



1327.a. sesion - 22 de julio de 1964 93 

apruebe, tal como han sido redactadas, las propuestas 
que le ha presentado el CAC. Si el Consejo acepta. dichas 
propuestas, no hay duda de que una fusion tan afortunada 
acrecentaria considerablemente Ia eficacia del programa 
de cooperacion tecnica de las Naciones Unidas. Si las 
propuestas del CAC no se consideran aceptables, o se 
modifican considerablemente, se perdera un impulso muy 
valioso. El plan propuesto por el CAC, aun sin ser 
perfecto,' es el mejor a que puede aspirarse por el 
momento. La OIT esta dispuesta a cooperar para poner 
en practica las medidas previstas en el informe del CAC 
si el Consejo las encuentra aceptables. 

47. El progreso de J.a organizacion internacional implica 
un proceso de persuasion. El consenso general es Ia 
clave de toda realizacion solida y es totalmente ajeno 
a Ia paralisis de accion que pueden llevar consigo Ia 
regia de Ia unanimidad o el veto. La Oficina Internaciona.l 
del Trabajo tiene sin duda una doble preferencia en esta 
cuesti6n : Ia busca del mayor consenso de opinion posible, 
seguido de la traduccion de ese consenso en medidas 
practicas y eficaces, es el mas caracteristico y fundamental 
de los deberes del funcionario internacional : Ia busca 
de tal consenso es asimismo Ia esencia de las relaciones 
industriales civilizadas. Es igualmente Ia esencia de las 
relaciones internacionales civilizadas, el alma de Ia 
determinacion expresada en el Preambulo de Ia Carta, 
de « practicar Ia tolerancia y convivir en paz como 
buenos vecinos ». 

48. El Sr. ARKADIEV (Union de Republicas Socia
listas Sovieticas) felicita al representante de la Organiza
cion lnternacional del Trabajo por su completfsima e 
interesante exposicion. Le ha interesado especialmente 
saber que la OIT ha estimado que merece Ia pena dedicar 
tanta atencion a los problemas relacionados con el 
desarme. Espera que la labor de Ia OIT en este sector 
produzca fructiferos resultados. 

49. No puede convenir en que sea util u oportuno 
fundir el PAAT con el Fondo Especial. Como se ha 
expuesto en Ia 1325.a. sesion, la opinion de su delegacion 
en esta materia es ctiametralmente opuesta a Ia de la 
OIT. Debe recordarse que todavia no se ha adoptado 
ninguna decision sobre el problema. 

50. Resulta sorprendente que haya sido la CEPE, en 
Iugar de la OIT, el primer organismo que haya preparado 
un informe sobre las consecuencias economicas y sociales 
del desarme, inclusive las consecuencias para la mano 
de obra. Pregtmta si Ia OIT cooperara con la CEPE en 
nuevos e~tudios acerca de esa cuestion. 

51. El Sr. BENAMAR (Argelia) dice que su delegaci6n 
se cree obligada a expresar su preocupacion por la 
politica portuguesa en Angola y Mozambique. Le hubiera 
satisfecho mas que enla reciente Conferenciainternacional 
del Trabajo se hubiera aplicado al Gobierno portugues 
el mismo trato que a Sudafrica. 

52. El Sr. JENKS (Organizacion Internacional del 
Trabajo), en respuesta a Ia cuestion suscitada por el 
representante de Ia URSS,, dice que la OIT esta en 
estrecho contacto con el Secretario Ejecutivo de Ia CEPE 

sobre el asunto de que se trata, y espera que la cooperacion 
se haga mas estrecha aun. 
53. Bl Sr. DAVIES (Secretario General de Ia Organi
zaci6n Meteorologica Mund.ial) anuncia que limitara sus 
observaciones a uno o dos aspectos de las actividades 
presentes y futuras de Ia OMM, que, segiin cree, pueden 
ofrecer particular interes para el Consejo. 
54. Como puede verse en el informe anual de la OM~ 
(E/3874), 1963 ha sido un aiio de importantes aconteci
mientos en el programa de este organismo, y el aii.o 
proximo es probable que se realicen importantes pr<?gre
sos en Ir ciencia de la meteorologia y en sus mUltiples 
aplicacio,ies a las actividades humanas. 
55. Recuerda que Ia OMM tiene como base de su 
actuacion un programa y presupuesto cuadrienal, y que 
1963 fue el aii.o en que el Cuarto Congreso Meteorologico 
Mundial estableci6 el programa y presupuesto para el 
periodo de cuatro aiios que comienza en 1964. Las 
decisiones adoptadas por el Congreso de la OMM 
demuestran que esta al corriente de los nuevos y promete
dores adelantos que han tenido Iugar en materia de 
meteorologia, y su deseo de adoptar las medicas adecuadas 
para asegurar que este organismo este en condiciones 
de desempeii.ar plenamente su funcion, asegurando que se 
aprovechenlas presentes oportunidades de progreso. 
56. Gran parte del creciente interes que actualmente 
se siente por Ia ciencia de la meteorologia proviene de 
los perfeccionamientos relativos al espacio ultraterrestre. 
Se ha hecho ya la demostracion clara del satelite artificial 
terrestre como una plataforma nueva y sumamente 
valiosa para obtener mediciones de la atmosfera de la 
tierra que basta ahora habian sido imposibles. La 
Asamblea General de las Naciones Unidas ha aprobado 
por su parte varias resoluciones (1721 C (XVI), 1802 
(XVII) y 1963 (XVIII)) sobre Ia materia, por las que se 
pide ala OMM que adopte las medidas adecuadas en 
esta esfera, y muchas de las medidas que ha tornado Ia 
OMM obedecen directamente a esas peticiones. 
57. El futuro es tam bien alentador en lo que respecta al 
empleo de computadores electr6nicos de gran velocidad. 
Esas maquinas se emplean cada vez mas para elaborar 
Ia gran cantidad de datos meteorologicos de que se 
dispo11e gracias a los satelites y a las observaciones conven
cionales, y, en algunos paises, los mapas de pronosticos 
meteorologicos elaborados por las maquinas para deter~ 
minados niveles de la atmosfera se emplean regularmente 
para fines operacionales. · 
58. Teniendo en cuenta ciertas consideraciones de esta 
indole, el Congreso de la OMM adopto varias decisiones 
en 1963, cuya ejecucion ya ha empezado. Ha quedado ya 
completamente claro que se ha alcanzado una fase en Ia 
que es necesario realizar una teevaluaci6n completa de 
todo el sistema meteorol6gico mundial, y se ha dado el 
nombre de « Vigilancia Meteoro16gica Mundial >> al 
nuevo sistema ideado. Este nuevo sistema asegurara la 
utilizacion completa de todas las tecnicas modernas para 
observar la atmosfera, inclusive los satelites meteoro
logicos artificiales, y de todos los modernos instrumentos 
de telecomunicacion (inclusive los satelites artificiales de 
comunicacion) para recoger e intercambiar dichas obser
vaciones entre los pafses del mundo. Analogamente, se 
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extendera y desarrollara la elaboracion de datos meteo
rologicos por procedimientos mecanicos, especialmente 
mediante computadores electronicos de gran velccidad. 

59. Se preve que la mejor manera de que todos los paises 
del mundo puedan disponer de los beneficios obtenidos 
con todos los nuevos adelantos es organizar un sistema 
de centros mundiales, regionales y nacionales. Moscu y 
Washington han sido designados ya como centros mun
diales dentro del plan de la OMM, y se preve un tercer 
centro en el hemisferio ().Ustral. Esos centros mundiales 
recibiran toda la informacion basica o sin elaborar 
disponible, y la elaboranin en diversas formas mediante 
metodos mecanicos. Transmitiran tanto Ia informacion 
elaborada como Ia no elaborada a los centros regionales, 
los cuales la analizaran y elaboraran aun mas teniendo en 
cuenta las necesidades regionales y con objeto de trans
mitir a cada centro nacional de Ia region Ia informacion 
que necesite en Ia forma mas conveniente. El numero, 
emplazamiento y funciones precisas de los centros 
regionales son aspectos importantes del plan general, y 
son objeto de los estudios de planificacion que han sido 
ya iniciados. Seria necesario que cada pais estableciese 
un centro apropiado para utilizar esa informacion en el 
plano nacional a fin de facilitar el desarrollo econ6mico y 
los programas de investigacion en ciencias atmosfericas 
que pudieran emprenderse. Deberia prestarse la maxima 
atenci6n a Ia enseiianza y formacion profesional si se 
quiere disponer de los cientfficos y tecnicos necesarios 
para aplicar Ia Vigilancia Meteorologica Mundial en 
todos los paises. La OMM ha tenido muy en cuenta este 
aspecto de Ia cuestion. · 

60. A mas de ese sistema de intercambio de informacion 
elaborada y sin elaborar, ahora parece probable que, a su 
debido tiempo, sea posible que varios paises del mundo 
reciban ciertas informaciones meteorologicas directa
mente de satelites meteorologicos a un costo relativaG 
mente pequeiio. La medida en que semejante recepcion 
directa infiuya en el trafico que se esta plarieando entre 
los centros mundiales, regionales y nacionales requerira, 
como es natural, un minucioso estudio. A este respecto, 

. merece Ia pena mencionar el sistema automatico de 
transmision de fotografias {APT, co~o se le llama 
genemlmente), instalado por primera vez en el satelite 
meteorologico Tiros VIII, que fue lanzado en los 
Estados Unidos en diciembre de 1963 y que actualmente 
se c.Jnsidera como un experimento muy logrado en los 
nuevos medios de obtener y difundir informacion meteo
rologica a escala global. 

61. El planeamiento y aplicacion de la Vigilancia 
Meteorol6gica Mundial exigira estudios muy rigurosos 
durante un periodo considerable, y en algunos aspectos 
cabe considerar el actual de cuatro aiios como un periodo 
de transicion en Ia meteorologia mundial. El Congreso 
de la OMM ha dado directrices concretas al efecto de que 
se presenten al Quinto Congreso Meteorologico Mundial, 
que se celebrara en 1967, planes detallados para un nuevo 
sistema meteorol6gico mundial, y el Comite Ejecutivo 
de la OMM, en su 16.0 periodo de sesiones celebrado en 
Ginebra unas semanas antes, establecio un programa 
escalonado para asegurar que se realicen en forma 
ordenada los estudios de planificaci6n. A este fin, se ha 

creado en Ia secretada una pequeiia oficina especial de 
planificaci6n. 

62. Tat'vez sea conveniente subrayar el hecho de que ha 
sido creado ya y ha estado funcionando regularmente 
durante muchos aiios un sistema muy eficaz para el inter
cambia de informaciones meteorol6gicas, de suerte que 
la Vigilancia Meteorologica Mundial no es un concepto 
completamente nuevo. Es mas bien el reconocimiento de 
que los nuevos adelantos exigen algo mas que pequeiios 
ajustes en el sistema mundial existente y de que es necesa
ria una reevaluaci6.n completa y a fondo. 

63. Como dijo anteriormente el orador, Ia finalidad del 
nuevo sistema consiste en hacer disponibles en Ia forma 
mas conveniente todas las informaciones meteorologicas 
que cada pais requiere para atender a sus propias 
necesidades. Esas necesidades varian en cierta medida 
de un pais a otro, ya que Ia aplicacion de la meteorologia 
al desarrollo econ6mico dependera naturalmente del 
sistema econ6mico de cada pais. A este respecto, es 
importante y alentador advertir que todos los Estados 
que han obtenido recientemente la independencia tienen 
plena conciencia de la importancia que reviste para su 
economia un servicio meteorologico e hidrometeorologico 
eficaz, y han pasado a ser miembros de la OMM poco 
tiempo despues de alcanzar Ia independencia. Muchos 
de esos paises necesitan asistencia en lo que respecta 
al establecimiento de sus servicios nacionales, y Ia OMM 
ha concedido en todo momento gran atenci6n a prestar 
ayuda dentro de su esfera de competencia merced a 
su participacion en el P AA T y mediante proyectos del 
Fondo Especial. En los ultimos aiios, ha habido un 
aumento notable en Ia escala de asistencia que Ia OMM 
presta a este respecto, lo cual es en si mismo un buen 
indicio de la importancia que los paises en desarrollo 
atribuyen a un buen conocimiento de la meteorologia 
y el clima como un factor del desarrollo economico. 

64. Los Congresos de la OMM han tenido presente, sin 
embargo, el hecho de que muchos aspectos de Ia asistencia 
a los paises en desarrollo que tienen importancia para Ia 
meteorologia mundial no poddan quedar completamente 
atendidos por el PAAT y por el Fondo Especial, por lo 
cual han establecido en principio un nuevo fondo de 
desarrollo dentro de Ia OMM, con una cantidad maxima 
de 1,5 millones de dolares para el periodo de cuatro aiios. 
Esa cuesti6n ha sido examinada recientemente por el 
Comite Ejecutivo, y en este momento los paises miembros 
de la OMM disponen de propuestas concretas para que 
las examinen. 

65. En el Cuarto Congreso Meteorol6gico Mundial, 
celebrado en 1963, se prest6 gran atencion a Ia colabora
cion con las Naciones Unidas, y se han estudiado atenta
mente las resoluciones de la Asamblea General y del 
Consejo sobre el Decenio de las Naciones Unidas para 
el Desarrollo. El Congreso aprob6 una resoluci6n sobre 
la materia, en Ia que apoya calurosamente Ia iniciativa 
de las Naciones Unidas y toma nota con satisfaccion de 
que la Asamblea General haya tenido en cuenta Ia 
estrecha relaci6n que existe entre los factores econ6micos 
y sociales, Ia inte~sificacion de Ia investigaci6n y la 
explotaci6n de las posibilidades cientfficas y tecnol6gicas 
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para acelerar el desarrollo. La resoluci6n de Ia OMM 
declara solemnemente a continuaci6n que, dentro de su 
esfera de competencia, este organismo asumira plena
mente el papel que le asigq.a el Decenio de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo e insta a todos los miembros 
de Ia OMM para que adopten las medidas en el plano 
nacional a fin de participar en el programa, emprendiendo 
un programa decenal para desarrollar servicios meteoro-
16gicos con ciertos objetivos especfficos directamente 
relacionados con una mejora de las condiciones de vida 
de Ia poblaci6n. La resoluci6n concluye subrayando la 
importancia de las medidas adoptadas por Ia OMM, 
llamando la atenci6n sobre Ia importante funci6n desem
pefiada por Ia meteorologia como factor de desarrollo. 
econ6mico, y pide al Secretario General de la OMM que, 
dentro de lo posible, conceda el asesoramiento y asistencia 
que necesiten los paises miembros dentro de los diversos 
programas de cooperaci6n tecnica. 
66. Ademas de esa respuesta tan clara y constructiva 
a Ia resoluci6n e iniciativa de las Naciones Unidas sobre 
el Decenio para el Desarrollo, el Congreso de Ia OMM 
aprob6 una extensa y solemne resoluci6n sobre el Afio 
de Cooperaci6n Internacion.al, que es el punto que marca 
la mitad del Decenio. Como resultado de esa resoluci6n, 
se estableci6 un programa concreto para 1965. Ese pro
grama tiene dos partes distintas : Ia primera es un pro
grama mundial en meteorologia tropical al que se ha 
dado el nombre·de « Programa del Afio de Cooperaci6n 
Intemacional en Meteorologia Tropical »; Ia segunda 
es un programa para Africa al que se ha dado el nombre 
de « Programa del Afi.o de Cooperaci6n Internacional 
para Ia Meteorologia de Africa». La OMM emprendera 
actividades relativas a Ia investigaci6n, lR formaci6n 
profesional y Ia cooperaci6n tecnica con arreglo a 
ambos programas. Tan pronto como los diversos planes 
para 1965 hayan cristalizado suficientemente, se prepa
rara un folleto en el que se expondran los diversos 
proyectos C<?}D-Erendidos en los programas del Aiio de 
Cooperaci6n 1nternacional de Ia OMM. 
67. Como otra medida para prestar apoyo a los proyec
tos de las Naciones Unidas, el Comite Ejecutivo de Ia 
OMM resolvi6 recientemente que el tema del Dia Meteo~ 
ro16gico Mundial de 1965 deberia estar relacionado con 
el Aiio de Cooperaci6n lntemacional. El tema elegido 
es el de « Cooperaci6n Intemacional en Meteorologia ». 
68. Por los ejemplos. que el orador ha citado, se vera 
que Ia OMM ha tornado muy en serio las peti~iones de 
las Naciones Unidas en lo que respecta al' Decenio para 
el Desarrollo y trata de desempefiar plenamente su funci6n 
para lograr el exito pleno de una empresa tan meritoria. 

69. El Sr. ROULLIER (Secretario General de Ia 
Organizacion Consultiva Maritima Intergubemamental) 
recuerda que Ia OCMI se estableci6 para ocuparse de los 
problemas de Ia navegaci6n en relaci6n con los adelantos 
de la tecnologia y la evoluci6n de la humanidad. Aunque 
ha prestado gran atenci6n a los problemas de la tecnolo
gfa, no ha olvidado las consecuencias econ6micas y 
sociales de Ia navegaci6n. El 85% del comercio mundial 
se realiza por mar, y ese comercio tendra que aumentar 
para satisfacer las necesidades de una poblaci6n mundial 
en continuo crecimiento. 

70. La OCMI ha cooperado con los demas organismos 
especializados en la realizaci6n de· las tareas que le 
incumben. Sus actividades principales se relacionan con 
Ia soluci6n de los problemas tecnicos de la navegaci6n, 
en particular los problemas de Ia seguridad de los buques 
en el mar. El fuego es uno de los grandes peligros, como 
ha puesto de relieve el desastre del « Lakonia ». La 
OCMI ha creado un· grupo especial de trabajo encargado 
de estudiar los riesgos que suponen los incendios en el 
mar. Aparte el fuego, una de las causas mas generales de 
accidentes en el mar es !a falta de estabilidad. Ninglin 
convenio ni reglamento intemacional se refiere a ese 
punto. La Conferencia ·rnternacional sobre la Seguridad 
de la Vida Humana en el Mar, celebrada en 1960, habia 
invitado a Ia OCMI a que estableciera normas interna
cionales de estabilidad para los buques de pasajeros, de 
carga y de pesca. Es bien sabido que los barcos pequefios 
adolecen mas de falta de estabilidad que los buques 
grandes. TO(;los los aiios son muchos los barcos pesqueros 
que desaparecen sin dejar rastro ni indicio alguno que 
indique su naufragio, en circunstancias que hacen pensar 
que el subito hundimiento se ha debido a perdida de 
estabilidad o de flotabilidad. La OCMI ha establecido 
un grupo de expertos sobre estabilidad en buques pesque
ros, que empez6 su labor Ia semana pasada y en el cual 
participa Ia FAO. Aun cuando un barco reuna los 
mejores requisitos de construcci6n, todavia debe tener 
una reserva o un margen de flotabilidad y, por tanto, no 
hay que cargarlo excesivamente. La Convenci6n Inter
nacional sobre Lineas de Carga, aprobada en Londres en 
1930, estipula las normas relativas a los limites basta 
donde se pueden cargar los buques para los viajes inter
nacionales. Desde entonces, las condiciones han cam
biado y se han ph1nteado nuevos problemas. La OCMI 
proyecta convocar, en 1966, una conferencia interna
cional qui redactaria de nuevo esas norm.as y, seglin 
espera el orador, elaborarla una nueva convenci6n sobre 
Ia m~teria. La Asamblea de Ia OCMI ha hecho deter
minadas recomendaciones a sus Estados miembros en 
relaci6n con la seguridad. 

71. Un grupo de trabajo de Ia OCMI viene estudiando 
Ia preparaci6n de un c6digo intemacional que se aplicara 
al transporte de mercancias peligrosas por mar y ha 
coop~rado con el Comite de Expertos en el Transporte 
de Mercancias Peligrosas. Ahora parece probable que el 
proyecto de c6digo internacional sobre transporte de 
mercancias peligrosas por mar, que abarcara Ia casi 
totalidad de los problemas, estara listo a fin de ser presen
tado al cuarto periodo de sesiones de Ia Asamblea de la 
OCMI y para aprobaci6n en noviembre de 1965. Los 
trabajos concernientes al transporte de sustancias radiac
tivas por mar han sido emprendidos en colaboraci6n con 
el OlEA, cuyos asesoramiento y asistencia son grande
mente apreciados. 

72. Los reglamentos internacionales vigentes Pilra 
prevenir Ia contaminaci6n de las aguas del mar por 
hidrocarburos establecen medidas restrictivas encami
nadas sobre todo a prohibir que se arrojen al mar los 
residuos de petr6leo dentro de ciertos limites costeros. 
Esas medidas ya no son suficientes. Lo que podria ponerse 
en tela de juicio es el principia mismo de arrojar petr61eo 



96 Consejo Econondco y Social - 37.o perfodo de sesiones 

al mar. Sin embargo, tres grandes compaillas de buques 
petroleros han tornado medidas para evitar que caiga 
al mar el petr61eo de los buques tanques. 

73. El establecimiento de muchas estaciones oceano
graficas en el mar ha permitido que se adelantase mucho 
en el conocimiento de los oceanos. Sin embargo, las 
mayores de esas estaciones oceanograficas pueden 
constituir todavia un peligro para Ia navegaci6n, sin 
contar con que las grandes y las pequefias corren por 
igual peligro en caso de colisi6n con un buque. A petici6n 
de la Comisi6n Oceanografica Intergubernamental de la 
UNESCO, el Comite de Seguridad Maritima enumer6, 
en 1963, ciertas condiciones que deberian cumplirse para 
que esas estaciones fuesen visibles tanto de noche como 
de dia. AI formular esas condiciones·, el Comite consider6 
si una estaci6n es o no bastante grande para poder ser 
confundida con un buque y, asimismo, si funciona cerca 
o a distancia de la costa. Las conclusiones del Comite 
de Seguridad Maritima fueron aprobadas por la Comisi6n 
Oceanografica. Falta aiin por determinar las radio
frecuencias que habra que asignar a dichas estaciones 
oceanograficas. 

74. Hasta ahora, la OCMI no ha participado en el 
PAAT, pues no era miembro de laJAT. Hasta hace poco 
era el iinico organismo especializado que se hallaba en 
esas condiciones, lo que habia creado una situaci6n 
sumamente inconveniente. Todos los organismos especia
lizados han sido establecidos, en virtud de la Carta de las 
Na.ciones Unidas, con objeto de mejorar, cada uno en su 
esfera propia de actividad, las condiciones de vida de 
toda la humanidad. La asistencia tecnica constituye un 
elemento esencial en esa tarea comiin. Sin participaci6n 
en las actividades de asistencia tecnica, la OCMI corria el 
riesgo de convertirse gradualmente en una simple insti
tuci6n de estudio y de investigaciones, sin ningiin con
tacto real con los problemas de la humanidad. Esa 
anomalia desapareci6 hace poco en virtud de Ia decisi6n 
del Consejo a propuesta del CAT, de admitir a Ia OCMI 
en Ia JAT. Los beneficios de esa decisi6n nose percibira.n 
sino gradualmente, pues la OCMI no podra desde un 

. principio administrar por su propia cuenta los proyectos 
de asistencia tecnica que se le confien. Procurara, sin 
embargo, adoptar las disposiciones necesarias para que, 
por el momento, las Naciones Unidas administren esos 
proyectos en su nombre. La OCMI tiene ya la impresi6n 
de haber escapado al semiaislamiento de sus primeros 
afios, de haberse convertido en miembro con plenitud de 
derechos del sistema de las Naciones Unidas, de partici
par cada dia en la vida comiiri y de estar mas intimamente 
asociada a la labor futura y a Ia politica de las Naciones 
Unidas. 

75. El Sr. PERSIN (Uni6n Internacional de Telecomu
nicaciones) dice que tiene el honor de presentar al Consejo 
el informe sobre las actividades de Ia UIT en 1963, o sea 
en el99.0 afio de su existencia (E/3890) y el tercer informe 
de Ia UIT sobre las telecomunicaciones y Ia utilizaci6n 
del espacio ultratmosferico con fines pacfficos (E/3890/ 
Add.1). El orador hara un breve resumen de las activi
dades de la Uni6n que se describen bajo los correspon
dientes epfgrafes. 

76. En cuanto al aspecto administrativo, el niimero de 
los miembros del personal ha ido en continuo aumento 
y se ha mejorado su distribuci6n geografica. No hay 
ningun problema concerniente al aspecto financiero ni 
al de las relaciones con los demas miembros del sistema 
de las Naciones Unidas. 

77. En cuanto a la planificaci6n de Ia red internacional 
de telecomunicaciones, en los iiltimos afios la inter
conexi6n de las redes nacionales ha acusado un rapido 
progreso debido a la utilizaci6n de cables submarinos 
intercontinentales de alta capacidad y cables coaxiales 
transcontinentales de canales multiples o enlaces de 
radio de ultraaltafrecuencia. La UIT se ha preocupado 
tambien de Ia planificaci6n de todos esos enlaces, que 
no s6lo estan destinados al telegrafo y al telefono, sino 
a Ia radiodifusi6n y la televisi6n. Sobre ese particular, el 
Comite del Plan, en su reuni6n de noviembre-diciembre 
de 1963, prepar6 las estimaciones mundiales del trafico 
y del niimero de circuitos hasta 1968, asi como las 
previsiones de trafico basta 1975, en las que se tiene en 
cuenta la posibilidad de establecer comunicaciones por 
satelites artificiales. En una reuni6n reciente, el Comite 
Consultive Internacional Telegrafico y Telef6nico com~ 
plement6 esta labor aprobando un plan mundial de 
numeraci6n destinado a la explotaci6n automatica de 
los servicios telef6nicos y telex. Durante el afio que se 
examina, una conferencia elabor6 los planes de asigna
ci6n de frecuencias y los acuerdos conexos para 'las 
estaciones nacionales de radiodifusi6n sonora y de tele
visi6n en Ia banda VHF en Ia regi6n de Africa, y otra 
conferencia prevista para el pr6ximo otofio elaborara 
los planes para la radiodifusi6n de frecuencia baja y 
media de esa regi6n. La preparaci6n de esos planes 
supone un gran trabajo preparatorio por parte de los 
6rganos de Ia UIT, sobre todo del Comite Consultivo 
Internacional de Radiocomunicaciones y Ia Junta Inter
nacional de Registro de Frecuencias. 

78. Otra de las actividades permanentes de Ia UIT, Ia 
uniformidad del equipo y de las centrales de telecomu
nicaciones, ha sido o bjeto de un gran niimero de reuniones 
de grupos de expertos en el curso de 1963. La labor de 
Ia UIT en esa esfera es de excepcional importancia para 
el desarrollo econ6mico de las telecomunicaciones. Para 
citar s6lo dos ejemplos, la Uni6n ha continuado sus 
esfuerzos encaminados a Ia adopci6n de un sistema 
comiin de television en colores para todo el mundo y, a 
petici6n de la UNESCO, ha preparado y dado a conocer 
las especificaciones de radiorreceptores de precio m6dico 
destinados sobre todo a los paises en desarrollo. 

79. La contribuci6n de la UIT a la cooperaci6n tecnica 
se ha ampliado muchisimo bajo los auspicios del PAAT 
y del Fondo Especial. En general, ahora es cuando los 
gobiernos empiezan a darse cuenta de la importancia de 
las telecomunicaciones en el desarrollo econ6mico, y 
la asistencia tecnica ha puesto los sistemas telef6nicos y 
las estaciones radiodifusoras, a menudo atendidos por 
tecnicos locales, al alcance de muchos paises. Queda 
aiin mucho por hacer si se quiere que todos los paises 
del mundo tengan un servicio telef6nico, de radiodifusi6n 
y de televisi6n satisfactorio, y a este prop6sito debe 
recordarse que las inversiones en telecomunicaciones no 
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constituyen una carga para los gobiernos, pues una vez 
instalados los servicios se convierten en empresas que 
producen ingresos. 
80. En cuanto a las relaciones con las Naciones Unidas 
y las demas organizaciones internacionales, la coopera
ci6n establecida desde hace tiempo entre la UIT y organi
zaciones como la OACI, la OMM, la OCMI y la 
UNESCO ha continuado en 1963. En los ultimos aiios 
Ia UIT ha concertado convenios de cooperaci6n especial 
con Ia CEPA y con la CEALO. Conviene que la coope
raci6n internacional en materia de telecomunicaciones se 
organice con caracter regional, y si bien la UIT no ha 
sido basta ahora partidaria de establecer oficinas regio
nales, ha tenido que recurrir a menudo a las comisiones 
econ6micas regionales para la asistencia en relaci6n 
con sus programas de cooperaci6n tecnica. Por ejemplo, 
se esta celebrando actualmente en Tokio una reuni6n de 
expertos en telecomunicaciones convocada por la CEALO, 
y la UIT ha emprendido, en colaboraci6n con la CEP A, 
un programa para proporcionar una red de telecomuni
caciones que abarcaria la totalidad del continente 
africano. La UIT espera que las Naciones Unidas 
continuen prestando su apoyo a esos proyectos. 
81. El acontecimiento mas destacado entre las activi
dades de la UIT en 1963 lo constituy6 la Conferencia 
Administrativa Extraordinaria de Radiocomunicaciones, 
con objeto de atribuir bandas de frecuencias para las 
radiocomunicaciones espaciales, celebrada en otoiio de 
1963 en Ginebra, cuyos resultados se exponen en el tercer 
informe de la UIT sobre las telecomunicaciones y la 
utilizaci6n del espacio ultratemosferico con fines pacificos, 
que fue aprobado por el Consejo de Administraci6n en 
Ia primavera de 1964. El informe abarca las actividades 
de la UIT en relaci6n con el espacio ultraterrestre desde 
mayo de 1963 hasta abril de 1964. Las aetas finales de la 
Conferencia completan el Reglamento Internacional de 
Radiocomunicaciones de 1959 y tendran fuerza de ley 
internacional cuando entren en vigor en 1965; quiza 
esos textos representen incluso los primeros instrumentos 
juridicos internacionales aplicables expresamente al 
espacio. La Conferencia ha asignado bandas de frecuen
cias para todos los servicios especiales. Ello constituye 
una responsabilidad extremamente importante, y pone 
a Ia UIT en la situaci6n de tener que decidir sobre el 
orden de prioridad de los distintos servicios espaciales; 
a Ia UIT le complace poder confiar en la cooperaci6n de 
las demas organizaciones internacionales que se interesan 
en la utilizaci6n del espacio ultraterrestre con fines 
pacificos. 
82. Es preciso hacer una distinci6n entre Ia utilizaci6n 
de las telecomunicaciones espaciales en general y los 
satelites de telecomunicaci6n, que amplian el alcance de 
las telecomunicaciones terrestres. En el primer caso, la 
funci6n de la UIT es de caracter general, y participan 
tambien otros organismos especializados, como la OMM, 
Ia OACI, Ia Federaci6n Astronautica lnternacional y el 
Comite de Investigaciones del Espacio. Sin embargo, en 
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el caso de los satelites de telecomunicaci6n, se trata de 
una esfera de actividad de la que se ocupa unicamente 
la UIT, la cual procede a trazar los planes para que los 
sistemas de satelites queden integrados en Ia red interna
cional de telecomunicaciones. 
83. La mencionada Conferencia adopt6 tambien una 
serie de resoluciones y recomendaciones, dos de las 
cuales son de especial interes para las Naciones Unidas: 
la recomendaci6n 9-A, que trata del futuro desarrollo de 
las radiocomunicaciones espaciales, y Ia recomendaci6n 
10-A, sobre el uso equitativo y racional de las bandas de 
frecuencias atribuidas para radiocomunicaciones espa
ciales. Los paises interesados estan en libertad de elegir 
sus frecuencias entre las bandas asignadas, y es compren
sible que a este respecto se haga menci6n de los principios 
de justicia y de equidad. En las dos recomendacioiJ.es se 
destaca la importancia de que las decisiones de la Confe
rencia sean observadas estrictamente. El empleo racional 
del espectro de frecuencias es para las comunicaciones 
espaciales mas esencial aun que para las comunicaciones 
terrestres, y las consecuencias de las interferencias son 
infinitamente mas graves. La radiodifusi6n espacial da, 
pues, a quienes la utilizan un mayor sentido de la imporu 
tancia que tienen la interdependencia y la completa 
cooperaci6n internacional en el empleo de las radiocomu
nicaciones. Es esencial que todos los interesados se 
atengan a las decisiones de la Conferencia basta que se 
reuna una nueva conferencia internacional sobre Ia 
materia, y el orador espera que el Consejo apoye su 
llamamiento en favor de la cooperaci6n a ese respecto. 
84. A juzgar por la experiencia acumulada en casi un 
siglo de actividades en telecomunicaciones terrestres, las 
comunicaciones espaciales deben h!crementarse, desarro
llarse e integrarse en la actual red mundial conforme a 
los acuerdos, bilaterales y multilaterales, basados en los 
reglamentos y los estudios de planificaci6n de la UIT, 
y el orador espera que, practicamente, todos los paises 
pasen a ser partes en estos acuerdos, con Io que 
abarcarian el mundo entero. 
85. El Sr. Persin termina su analisis de las actividades 
de la UIT en 1963 con una referencia a 1965, Aiio de Ia 
Cooperaci6n lnternacional. En ese aiio Ia UIT celebrara 
su centenario, cumplira un siglo de ininterrumpida 
cooperaci6n internacional ~n la esfera de las telecomuni
caciones. En esa ocasi6n, la UIT desearia Do tanto presen
tarse, como el mas antiguo miembro de una familia muy 
diversificada, sino mas bien como un miembro de una 
comunidad internacional bien integrada bajo los auspi
cios de las Naciones Unidas. Estas y muchos de los 
organismos especializados han expresado el deseo de 
asociarse a las celebraciones del centenario, y el orador, 
en nombre del Consejo de Administraci6n y del Secretario 
General de la UIT, rinde tributo al espiritu de solidaridad 
que de ese modo pone de manifiesto Ia gran familia de las 
Naciones Unidas. 

Se levanta la sesi6n a las 18.5 horas. 
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Examen general del desarrollo, Ia coordinacion y Ia con· 
centracion de programas y actividades de las Naciones 
Unidas, de los organismos especializados y del Organismo 
Internacional de Energia At9mica, en materia economica 
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Decenio de las Naciones Unidas para el Desitrrollo 
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de las Naciones Unidas (E/3924) 
c) Campaiia Mundial contra el hambre, las enferme

dades y Ia ignorancia (E/3911 y Add.l) 
d) Clasificacion funcional de las actividades durante el 

Decenio (E/3886 y Add.1) 

Campaiia Mundial pro Alfabetizacion Universal 
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DEBATE GENERAL ( continuacion) 

1. El Sr. CLEVELAND (Estados Unidos de America) 
declara que el desarrollo econ6mico y social plantea un 
conjunto de problemas de importancia igual a los del 
control de los armamentos, el mantenimiento de Ia paz 
y los derechos humanos. Estima que a lo largo de los 
aiios se ha tendido cada vez mas bacia una concepci6n 
de conjunto de estos problemas. Hoy se advierte mejor 
que no existe una solucl6n unica, sino que el desarrollo 
es un proceso complejo que pone en juego numerosos 
factores - capitales, planificaci6n, educaci6n, politica 
demogratica, instituciones, ciencia y tecnica, etc. - que 
en diversos grados desempeiian un papel importante 
en las diversas fases del desarrollo y que estan intima
mente ligados entre si. 
2. Esta toma de conciencia de Ia complejidad del 
problema se ha producido en forma paralela a Ia creaci6n, 
dentro del sistema de las Naciones Unidas, de un grupo 
de instituciones internacionales que actualmente gastan 
mas de mil millones de d6lares por afio en el desarrollo 
de los pafses poro adelautados. El exito que ha coronado 
sus actividades demuestra con toda evidencia que la hu
manidad esta siguiendo un camino acertado. Ahora bien, 
esta actividad internacional ha llevado consigo una 
proliferaci6n de tareas y una competencia entre los 

E/SR.1328 
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tecnicos, y a . ambas cosas conviene poner remedio. Por 
esta raz6n, el Sr. Cleveland estima que hoy es necesario 
introducir cuatro modificaciones en el dispositivo 
mediante el cuallas Naciones Unidas llevan a cabo su 
labor en pro del desarrollo. 

3. En primer Iugar, los Estados Unidos apoyan vigoro
samente Ia propuesta del Secretario General encaminada 
a fundir el PAAT y el Fondo Especial de las Naciones 
Unidas en un programa unico de desarrollo (vease 
E/3850). Graci~s· a esta fusi6n, el conjunto de las activi
dades de las Naciones Unidas en materia de asistencia 
tecnica y de preinversiones formani un s6lo sistema. En 
segundo Iugar, los Etados Unidos tienen Ia satisfacci6n 
de comprobar que la Secretaria ha realizado progresos 
notables en lo que respecta a Ia contrataci6n de personal 
altamente calificado para desempefiar las funciones de 
representantes residentes de las Naciones Unidas en los 
paises en vias de desarrollo. A juicio del orador, es de 
maxima importancia que los representantes residentes 
se encuentren en condiciones de ayudar a esos paises a 
que en forma constructiva coordinen y vinculen con sus 
·objetivos de desarrollo, las diversas formas de ayuda que 
reciben ~e los orga:nismos de las Naciones Unidas. Por 
ello, es ~ecesario reforzar su Tunci6n a medida. que 
aumente Ia ayuda de las Naciones Unidas. En tercer 
Iugar, el Sr. Cleveland estima que los medios de ejecuci6n 
'presentan·graves defectos en dos sectores: el del desarrollo 
industrial y el de Ia vivienda. Estos dos sectores estan en 
contacto ·con otros numerosos sectores, y seria un grave 
error separarlos del conjunto en el proceso de desarrollo 
creando organismos independientes. Convendria mas bien 
reforzar el Centro de Desarrollo Industrial y crear un 
centro de vivienda, construcci6n y planificaci6n. La acti
vidad de esos dos. centros estaria en relaci6n estrecha 
con el nuevo programa de desarrollo. Por ultimo, en 
cuarto Iugar, el interes que las Naciones Unidas atribuyen 
a las relaciones entre el comercio internacional y el 
desarrollo econ6mico deberia entrar en la esfera institu
cional. La Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo recomend6 la creaci6n de nuevos 
6rganos con objeto de que pudieran ser estudiados en 
forma detallada y continua los obstaculos que entorpecen 
Ia expansi6n del comercio de los paises en desarrollo. El 
orador estima que estos nuevos 6rganos deberian, como 
lo propuso Ia Conferencia mismo, formar parte inte
grante de las Naciones Unidas. 

4. Dentro de la compleja red de organismus internacio
nales de· desarrollo, la funci6n del Consejo Econ6mico y 
Social estriba en asegurar Ia cohesi6n y el buen funcio
namiento del vasto mecanismo creado, mecanismo que 
no cesa de ampliarse. Como record6 el Secretario 
General en Ia 1326.a sesi6n, el Consejo es al mismo tiempo 
. un . 6rgano de direcci6n y un 6rgano de coordinaci6n. 
Desde ese doble punto de vista, el Sr. Cleveland considera 
que se han hecho progresos importantes. Sin embargo, 
piensa que ha llegado el momento de emprender un 
examen critico del funcionamiento del Consejo, tal como 
lo propuso el Secretario General. 

5. En lo que concierne ala Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo, el nrador seiiala 
q~e la~ naciones industrializadas absorben la mayor· 

parte del comercio mundial. Advierte tambien que Ia 
tendencia a desarrollar el comercio en aquellos sectores 
que rinden beneficios ha dado como resultado que muchos 
paises en desarrollo concentren su producci6n en un 
numero relativamente reducido de bienes de exportaci6n. 
A este respecto, el orador expresa Ia esperanza de que 
esos paises encontrara..n el medio de diversificar sus 
exportaciones con objeto de acelerar su desarrollo 
econ6mico. 
6. Los Estados Unidos desean que aumenten los 
intercambios entre los paises industrializados y los paises 
en desarrollo, porque estiman que el comercio es uno de 
los principales factores del crecimiento econ6mico. Por 
esta raz6n~ desean que las Naciones l "nidas creen un 
dispositivo practico en Ia esfera del comcll~io internacional. 
Se plantea aqui un problema: cuando se considera al 
comercio en funci6n del desarrollo, se tocan cuestiones 
que rozan con los asuntos internos de cada pais. El dispo
sitivo que se cree s6lo sera eficaz si el dialogo que permita 
establecer entre los paises en desarrollo y los paises 
industrializados infiuye en las politicas nacionales. Por 
otra parte, no bastara que los paises mayoritarios reco~ 
mienden a los paises minoritarios que modifiqu.en su 
politica comer.cial. En cuanto a este punto, el orador 
estima que seria peligroso lanzarse a votaciones prema~ 
turas sobre propuestas unilaterales. A su juicio, es nece~ 
sario que ambos grupos, el de los paises en desarrollo y 
el de los paises industrializados, se pongan de acuerdo 
para modificar sus politicas respectivas en beneficia de 
todos. Los ~stados Unidos se congratulan de Ia unidad 
de que han dado muestra los paises poco desarrollados 
en Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio 
y Desarrollo, y comparten su impaciencia ante el pro· 
blema del subdesarrollo. La cooperaci6n internacional 
para el desarrollo econ6mico seria imposible si se con~ 
cibiera como un campo de batalla entre pobres y ricos. 
Esta estrecha cooperaci6n, de Ia que depende el progreso 
econ6mico y social, corre el peligro de romperse sin un 
dispositivo que permita a ambos grupos estudiar sus 
problemas comunes en un espfritu de comprensi6n 
mutua. Pr6ximamente se reunira un comite especial, 
designado por el Secretario General en virtud de. Ia 
recomen9aci6n de la Conferencia (vease E/CONF.46/ 
139, anexo A. V .1, parr. 25), para examinar los metodos 
que podrian adoptarse con este prop6sito. En espera del 
resultado de esta reuni6n, el representante de los Estados 
Unidos insiste en Ia necesidad de ir adelante. Seiiala que, 
en las negociacion~s entre las partes contratantes del 
GAAT, encamirtadas a reducir los aranceles aduaneros 
y los demas obstaculos que se oponen al comercio, su 
pais ti~ne el proyecto de insistir en el comercio de los 
productos que tienen importancia especial para los 
paises en desarrollo . 
7. Para terminar, el Sr. Cleveland manifiesta su espe· 
ranza de ver que el mundo, desgarrado durante tanto 
tiempo, entra en una era de colaboraci6n fructifera. Se 
declara convencido de que esta colaboraci6n permitira. 
conseguir una victoria definitiva en la lucha contra Ia 
pobreza. 

8. El Sr. MAHEU (Director General de la Organizaci6n 
de las Naciones Unidas para la Educaci6n, la Ciencia y 
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Ia Cultura), al presentar el informe de Ia UNESCO 
(E/3896), recuerda que en el periodo de sesiortes prece
dentes seiial6 ya el crecimiento de las actividades de la 
UNESCO, Ia transformaci6n de sus metodos de trabajo 
y la complejidad cada vez mayor de sus relaciones con los 
demas organismos del sistema de las Naciones Unidas. 
Esos tres fen6menos, que estan vinculados ala creciente ac
tividad de Ia UNESCO en favor de los paises en desarrollo, 
se acentuaron en 1963 y puede afirmarse hoy que la orga~ 
nizaci6n esUt entrando en una nueva fase de su existencia. 
9. Las actividades de Ia UNESCO abarcan actualmente 
tres esferas principales, a saber, Ia educaci6n de Ia ciencia 
al desarrollo y Ia lucha contra el analfabetismo. 
10. Desde 1960 la UNESCO ha dado prioridad a la 
educaci6n. Concentr6 sus actividades principalmente en 
la planificaci6n de Ia ensefianza, y no aisladamente sino 
en estrecha relaci6n con la planificaci6n general del 
desarrollo. La acci6n de Ia UNESCO en este sector se 
orienta en tres direcciones principales. En primer Iugar, 
se esfuerza por ayudar a los Estados miembros a establecer 
planes fundamentales que son en cierto modo indica
ciones de objetivos previstos para un plazo variable. 
Con esa finalidad organiza conferencias en diversas 
partes del mundo en las que participan educadores y 
economistas. Ademas, en Ia esfera nacional ayuda a los 
Estados miembros a establecer Ia estructura y el meca
nismo de Ia planificaci6n y de Ia administraci6n, puesto 
que toda planificaci6n que no se apoye en una adminis
traci6n es puramente te6rica y suscita vanas esperanzas. 
Finalmente, los trabajos de Ia UNESCO en el plano 
internacional se orientan hacia Ia promoci6n de las 
investigaciones y Ia formaci6n de especialistas. 
11. Desde julio de 1963 funciona dentro del sistema de 
Ia UNESCO, aunque conservando su autonomia, el 
Instituto Internacional de Planeamiento de Ia Educaci6n. 
Este Instituto colabora con los centros regionales de 
planificaci6n. 
12. Las actividades de la UNESCO en este sector de la 
planificaci6n esUin llamadas a constituir Ia base de su 
obra en materia de educaci6n. Efectivamente, le permiten 
establecer un orden de prioridades para los programas 
de asistencia bilateral y multilateral y facilitan su colau 
boraci6n con los demas organismos internacionales. 
13. El Sr. Maheu sefiala a este respecto el acuerdo 
concertado recientemente entre Ia UNESCO y el BIRF, 
el cual constituye un acontecimiento en el campo de la 
cooperaci6n internacional. Demuestra, en efecto, que el 
BIRF ha decidido extender sus actividades al campo de 
la educaci6n y que reconoce que, asi como el hombre es 
el objetivo y finalidad del desarrollo, es tambien el 
factor esencial del mismo. Darlo que, hasta cierto punto, 
el BIRF marca la pauta en materia de inversiones, este 
acuerdo estimulara sin duda a otros organismos a cola
borar en los proyectos relativos a la educaci6n. 
14. La UNESCO dedica una gran parte de sus recursos 
y actividades al desarrollo de la ciencia y a su aplicaci6n 
al desarrollo. La ConfercMcia de las Naciones Unidas 
sobre la Aplicaci6n de la Ciencia y la Tecnologia en 
beneficio de las Regiones menos Desarrolladas dio a la 
UNESCO la oportunidad de incrementar sus actividades 
en el campo de la ciencia. Para ello se necesit6 una reor .. 

ganizaci6n de su secretaria en este sector; se crearon dos 
departamentos, uno de ellos encargado de organizar la 
cooperaci6n internacional para el progreso de ia ciencia, 
y el otro de la aplicaci6n de Ia ciencia al desarrollo. Estos 
dos departamentos funcionan en estrecha colaboraci6n 
y bajo una sola autoridad. Con Ia aprobaci6n del Consejo 
Ejecutivo se presentara una propuesta a Ia Conferencia 
de la UNESCO a fin de aumentar en un 57% el presu
puesto de Ia organizaci6n en Ia esfera cientifica. La 
UNESCO renuncia a Ia politica que habia seguido 
durante bastantes afios, consistente en no reconocer 
prioridad a ninguna de sus diversas actividades, y de 
ahora en adelante intensificara sus actividades en el 
campo de Ia educaci6n y de la ciencia. 

15. Todos los paises en desarrollo se enfrentan con un 
problema de organizaci6n en lo que respecta a Ia ciencia. 
Efectivamente, unicamente cuando Ia ciencia se implanta 
en un pais transpone este el umbra! que separa al subdesa
rrollo del desarrollo. Ahora bien, Ia implantaci6n de Ia 
ciencia no puede improvisarse. Por eso, Ia UNESCO se 
esfuerza, mediante publicaciones y conferencias regiona
les en las que participan educadores y economistas, por 
ayudar a los paises a organizar programas cientificos. 
Ademas, efectua estudios cientificos sobre los problemas 
de cuyas soluciones depende Ia explotaci6n de los recursos 
naturales. Esos estudios y conferencias deben coronarse 
con Ia creaci6n de institutos de investigaci6n, tanto 
regionales como subregionales, segtin sea la magnitud 
de los problemas existentes. Finalmente, Ia UNESCO 
se interesa tambien en la formaci6n de dirigentes tecnicos 
superiores en los diversos paises y espera que sera posible 
organizar, con Ia colaboraci6n de las Naciones Unidas, 
centros de formaci6n tecnol6gica superior. Naturalmente, 
la UNESCO desea proseguir sus actividades en estrecha 
colaboraci6n con las demas organizaciones. Atribuye 
gran importancia a las propuestas formuladas por el 
CAC y el Comite Asesor sobre Ia Aplicaci6n de la Ciencia 
y Ia Tecnologia al Desarrollo. Ademas, recurrira gusto .. 
samente al asesoramiente de estos ~rganos a fin de ase .. 
gurar la coordinaci6n entre sus actividades y las de los 
demas 6rganismos de las Naciones Unidas. 

16. Interesa asimismo a Ia UNESCO Ia cooperaci6n 
cientifica internacional para el progreso de la ciencia. 
Se encuentra en pleno desarrollo el programa oceano
grafico y se prepara en Ia actualidad un programa a largo 
plazo de hidrologia cientffica. 

17. La finalidad de los programas dedicados a Ia edu
caci6n y a Ia aplicaci6n de Ia ciencia al desarrollo consiste 
en reducir Ia disparidad existente entre los paises en 
desarrollo y los paises desarrollados. Sin embargo, 
todos estos esfuerzos sedan inutiles, o al menos insufi
cientes, si en los paises interesados siguiera existiendo Ia 
profunda diferencia que separa a los que saben leer y 
escribir de los analfabetos. A esto se debe que Ia UNESCO 
pidiese que la Campana Mundial pro Alfabetizaci6n 
Universal se incluyera en el programa de trabajo del 
Consejo Econ6mico y Social. En el informe de Ia 
UNESCO sobre esta cuesti6n (E/3927) se reseiian los 
hechos mas importantes acaecidos desde que la Asam
blea General aprob6, por unanimidad, el principio de 
esta campafia. En ese informe se indica que Ia UNESCO 
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ha efectuado un m1mero considerable de consultas. Esta 
cuesti6n figur6 asimismo en los programas de trabajo de 
diversas reuniones regionales y fue objeto de un minucioso 
examen en Ia Conferencia Regional sobre Planeamiento 
y Organizaci6n de los Programas de Alfabetizaci6n en 
Africa, celebrada en Abidjan en marzo de 1964. Los 
resultados obtenidos son mtly alentadores; los gobiernos 
conceden primordial importancia a Ia lucha contra el 
analfabetismo, Ia cual ha pasado a formar parte del 
programa de desarrollo econ6mico de los pafses. Partici
paran en esta campaiia los secto.res econ6micos ya 
organizados, como las cooperativas y los sindicatos. Por 
otra parte, Ia UNESCO ha establecido un programa 
experimental de alfabetizaci6n en masa que realizara en 
ocho paises y que constituira Ia. primera etapa para 
emprender despues una campaiia mundial. 
18. Para terminar, el Sr. Maheu da las gracias al Secre
tario General de las Naciones Unidas por el decidido 
apoyo que ha dado a este programa experimental. 
Agradece igualmente Ia colaboraci6n de los dirigentes 
del Fondo Especial, del PAAT, del UNICEF y del 
Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas 
y de la FAO, y expresa la esperanza de que el Consejo 
Econ6mico y Social apruebe este programa y recomiende 
su aprobaci6n a Ia Asamblea General de las Naciones 
Unidas. 

19, El Sr. REVOL (Francia) dice que en los aiios 
precedentes la delegaci6n de su pais solia esperar con 
preocupaci6n el examen de las actividades de las Naciones 
Unidas y de los organismos especializados, cuyo caracter 
rutinario temia. Pero las circunstancias que prevalecen 
en el presente periodo de sesiones han modificado Ia 
situaci6n. Las propuestas formuladas por la Conferencia 
sobre Comercio y Desarrollo plantean problemas institu
cionales que pueden modificar las relaciones entre las 
organizaciones perteneciente al sistema de las Naciones 
Unidas y que deben mover al Consejo a efectuar un 
verdadero examen de conciencia. Ademas, el Secretario 
General ha intervenido personalmente en dos 9casiones 
para sefialar Ia importancia de los problemas estudiados 
por el Consejo. Por consiguiente, la delegaci6n de Francia 
se propane dar pruebas de realismo al proceder a una 
revisi6n general de los medios y los metodos que 
conviene adoptar para coordinar las actividades. 

20. El Sr. Revol recuerda que en un principia las Nacio
nes Unidas tuvieron que favorecer la creaci6n progresiva 
de organismos especializados a los que se confi6 misiones 
tecnicas. El Consejo cre6 entonces el Comite Adminis
trativo de Coordinaci6n (CAC). La evoluci6n de la 
cooperaci6n internacional multiplic6 las necesidades, 
que motivaron asi un aumento de las demandas por 
satisfacer. Se intent6 resolver el problema creando 
6rganos nuevos, atendiendo asf lo mas urgente, pero 
s6lo se han resuelto casos concretos y se ha descuidado 
el problema general. El resultado ha sido una estructura 
dispar que lleva consigo un despilfarro evidente de los 
recursos disponibles. Esos recursos, que siguen siendo 
los mismos aproximadamente, han ido perdiendo cada 
vez mas su eficacia. Sin embargo, como el Secretario 
General ha recordado, el Consejo sigue siendo mas que 
nunca el unico 6rgano central de competencia universal, 

tanto en Io econ6mico como en lo social, en torno al 
cual pueden organizarse comites y comisiones. 
21. l, Cmlles son los medios de que dispone el Consejo 
para asegurar Ia coordinaci6n? AI principia debi6 con
tentarse solamente con el Comite Administrativo de 
Coordinaci6n, cuyo valor reconoce la delegaci6n francesa. 
Tiene Ia satisfacci6n de comprobar que el Secretario 
General ha podido organizar una reuni6n de dicho 
Comite, de Ia Mesa del Consejo y del Presidente del 
Comite de Coordinaci6n del Consejo, y espera que esta 
reunion marcara el comienzo de una coordinaci6n aun 
mas estrecha. 

22. El Comite Especial de Coordinaci6n, creado en 
virtud de la resoluci6n 920 (XXXIV) del Consejo, ha 
venido a reforzar el mecanismo y procura facilitar las 
relaciones de trabajo existentes entre el Consejo y el 
CAC. En momentos en que parece buscar un camino, 
l, por que no ha de convertirse en un 6rgano que esta
blezca algo asi como un vinculo funcional entre el 
Consejo, 6rgano intergubernamental, y el CAC, 6rgano 
interinstitucional? 
23. Sin embargo, el Consejo no debe olvidar que es a el 
a quien incumbe Ia responsabilidad global de la coordina
ci6n y que sus 6rganos auxiliares s6lo pueden realizar una 
parte de esa funci6n, que acaso se convierta en su funci6n 
esencial. Es normal que el Consejo << desmultiplique » 
su acci6n por conducto de los 6rganos que dependen de 
el, al mismo tiempo que utiliza sus trabajos para conocer 
las grandes corrientes de Ia evoluci6n econ6mica y social. 
24. Desde esta prespectiva hay que considerar las 
observaciones hechas por el Secretario General al pre
sentar el Estudio Economico Mundial en Ia 1320.a sesi6n. 
Manifesto, en particular, que el Consejo Econ6mico y 
Social, centro de una red de organismos, ha de armonizar 
programas y actividades y que Ia creaci6n de Ia Junta de 
Comercio y Desarrollo puede contribuir a reforzar el 
sistema, siempre que se logre integrarla en los mecanismos 
existentes. Podrfa ser util adoptar los 6rganos existentes 
y futuros de suerte que un 6rgano auxiliar dependa a la 
vez del Consejo Econ6mico y Social y de Ia Junta de 
Comercio y Desarrollo. Esa es la base de Ia futura acci6n 
que el Comite de Coordinaci6n del Consejo debe estudiar 
mas a fondo, a fin de que el propio Consejo pueda dedi
carse a las cuestiones fundamentales y confiar a sus 
6rganos auxiliares las cuestiones de orden tecnico. 
25. Junto con esta coordinaci6n centralizada, la dele
gaci6n de Francia ~ree que convendria efectuar una 
coordinaci6n por esferas de interes. Piensa, en especial, 
en el Centro de Desarrollo Industrial, cuya importancia 
creciente aparece en el informe del CAC (E/3886 y Add.l) 
y cuya existencia impone una cooperaci6n mas estrecha 
a los organismos especializados en diversas etapas de sus 
trabajos. Piensa tambien en el Centro de Utilizaci6n de 
los Recursos Hidraulicos, al que atribuye gran impor
tancia. Al parecer, el CAC desea Ia desaparici6n de ese 
organismo, que seria sustituido por un sistema de 
reuniones mixtas de organismos que funcionarian como 
un subcomite del CAC. La delegaci6n de Francia consi· 
dera esa perspectiva con cierto temor, pero, con tal de 
que los recursos hidraulicos sigan siendo objeto de una 
acci6n concertada y coordinada, no se negara a ex.aminar 
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mas a fondo otras f6rmulas posibles. Sea como sea, tales 
centros de coordinaci6n practica creados en sectores 
determinados permitirfan resolver los nuevos problemas 
y prestarian sin duda servicios en esferas tales como Ia 
vivienda y Ia aplicaci6n de Ia ciencia y Ia tecnologia al 
desarrollo. 
26. El Sr. Revol se refiere despues a dos cuestiones a 
las que su delegaci6n ha prestado espeCial interes. Se 
trata, en primer Iugar, de las superposiciones entre temas 
comunes o complementarios, cuyo estudio exige una 
colaboraci6n permanente de los organismos especializa
dos basada en los acuerdos que el Consejo Econ6mico y 
Social puede concertar con los organismos especializados. 
Pero, volviendo sobre una idea expresada por el Secreta
rio General en el CAC, Ia delegaci6n de Francia se 
pregunta si convendrfa asegurarse del buen funciona
miento de esos acuerdos y pedir al Secretario General 

I que presente al Consejo observaciones al respecto en el 
pr6ximo periodo de sesiones de verano. 
27. Por otra parte, tal vez el Consejo pueda aconsejar 
a Ia Asamblea General sobre algunas decisiones relativas 
al presupuesto anual de Ia Organizaci6n. Con este fin, 
convendria que el Consejo disponga de infonnaci6n 
completa relativa al presupuesto que se podria incluir 
en el programa de trabajo presentado al Consejo. Este 
procedimiento exigiria que el Secretario General esta
blezca en el momenta oportuno un proyecto de programa 
y de presupuesto integrados, lo cual dada al Consejo un 
nuevo impulso en materia de coordinaci6n. 
28. La delegaci6n de Francia no se extendera mucho 
sobre los informes anuales de los organismos especiali
zados, pero desea subrayar que el Consejo no puede 
sustituir a los 6rganos directores de los organismos. 
Desea poner de relieve e1 interes que su Gobierno atribuye 
a las actividades de los organismos y, en Ia medida en que 
esas actividades estan vinculadas con un conjunto mas 
amplio, cree que el Consejo no cumplirfa su misi6n si 
no expresara una opini6n general sobre Ia orientaci6n 
de esas actividades en presencia de los directores generales 
de esos organismos. 

· 29. Se observa, en primer Iugar, una tendencia creciente 
de los organismos especializados a convertirse en los 
agentes de ejecuci6n de los programas que se efectuan sobre 
el terreno. Esta evoluci6n es inevitable en la medida en 
que los organismos especializados reciben un numero cada 
vez mayor de solicitudes· para que lleven a cabo estas 
actividades. Sin embargo, habria que evitar que esa 
orientaci6n les incite a multiplicar las actividades que 
no estan directamente vinculadas con su misi6n funda
mental; sobre todo, no deben prestarse servicios en. detri
mento de esa misi6n. Tal vez el acuerdo mencionado por 
el Sr. Maheu entre el BIRF y la UNESCO abra una 
nueva perspectiva en este sentido. 
30. Por otra parte, la delegaci6n de Francia seiiala a la 
atenci6n de los organismos especializados y del Consejo 
una tendencia general. Los organismos especializados 
absorben una parte importante y creciente de los recursos 
anuales puestos a la disposici6n de los organismos 
internacionales por los Estados Miembros, o sea unos 
110.000.000 de d6lares, mientras que el presupuesto de 
las Naciones Unidas asciende a 101.000.000 de d6lares. 

Sus gastos, que ascendian a 60.500.000 d6lares en 1959, 
casi se han duplicado en cinco aiios. Desde luego, el 
aumento no esta uniformemente repartido~ pues sobre 
todo se ha distribuido entre cuatro grandes organismos. 
En el curso de seis aiios, el presupuesto de la OMS ha 
pasado de 6.500.000 d6lares a 34.000.000 de d6lares, o 
sea un aumento del 11 al 12% annal; el presupuesto de 
la OIT ha pasado de 6.000.000 a 17.000.000 de d6lares; 
el de Ia UNESCO, de 9.000.000 a unos 20.000.000 de 
d6lares, y el de Ia FAO, de 5.000.000 a mas de 19.000.000 
de d6lares. En los demas organismos se ha producido un 
aumento mas moderado, aunque ha sido rapido en cuanto 
a Ia OMM y a Ia OCMI, organismos mas recientes. En 
ese mismo tiempo el personal de los organismos especia
lizados ha aumentado en un 15%, mientras que en las 
Naciones Unidas el aumento ha sido de un 5 %. La 
delegaci6n de Francia, a quien preocupa esta situaci6n, 
comprende los esfuerzos de los organismos por tratar de 
limitarse, y tambien comprende los de Ia Comisi6n 
Consultiva en Asuntos Administrativos y de Presupuesto. 
La delegaci6n de Francia duda de Ia eficacia de una 
limitaci6n sistematica de los presupuestos y formula con 
prudencia dos sugestiones de procedimiento : por una 
parte, para facilitar el examen y Ia comparaci6n de los 
presupuestoJ, convendda presentar en forma analoga o 
identica los presupuestos de todos los organismos especia
lizados; por otra parte, los organismos deberfan inspil'arse 
en el ejemplo del organismo que cuenta con un consejo 
permanente, asistido de un comite financiero permanente, 
los cuales pueden examinar las medidas presupuestaria~J 
en Ia etapa de su preparaci6n. Con algunas medidas de 
esta naturaleza se podria mejorar Ia situaci6n actual que 
ha obligado a Francia a pronunciarse en contra del pre
supuesto de los organismos especializados. Sin embargo, 
esa posici6n no entraiia un juicio desfavorable sobre las 
actividades de los organismos especializados. 

31. El Sr. Revol examina a continuaci6n problemas 
importantes para su pais de los que se ocupa el Consejo en 
relaci6n con el Decenio para el Desarrollo. En primer 
Iugar, para resolver el confticto entre el aumento de las 
necesidades y el caracter estatico de los recursos, el 
Consejo ha aprobado ya muchas resoluciones en las que 
se determinan las esferas que tienen prioridad. El CAC 
ha presentado un proyecto de clasificaci6n funcional de 
las actividades (E/3886/Add.l, anexo I). El cuadro 
propuesto parece racional y bien estudiado, y la delega
ci6n de Francia esta en condiciones de suscribirlo, a 
reserva de observaciones de detalle que formularii en el 
Co mite de Coordinaci6n; por otra parte, recuerda la 
resoluci6n 1797 (XVII) de Ia Asamblea General sobre la 
necesidad de seguir una politica integrada en materia de 
programas y presupuesto. Por ultimo, en lJll informe 
objetivo, el CAC ha hecho propuestas relativas a Ia 
evaluaci6n de los programas : la delegaci6n de Francia 
comparte el juicio del Comite sobre Ia difi.cultad de pre
parar dicha evaluaci6n. Serfa preferible fi.jar, en primer 
Iugar, un objetivo modesto, mediante proyectos experi
mentales y, a partir de esa primera investigaci6n, se verfa 
si conviene seguir el mismo camino para crear un meca
nismo permanente de evaluaci6n. Por lo demas, 6 por que 
no se habria de pedir a los gobiernos beneficiarios que 
tengan al Consejo al corriente de los resultados practicos 
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de Ia ayuda recibida de las Naciones Unidas y de los 
organismos especializados? 
32. Por lo que respecta a los institutos de planificacion, 
Francia ha considerado siempre que Ia formacion de 
personal dirigente, en todos los escalones, es una condi· 
ci6n necesaria para que los paises jovenes puedan avanzar 
por el camino del desarrollo y formar grupos de personas 
preparadas que, a su vez, se encarguen de elaborar un 
plan de desarrollo nacional teniendo en cuenta las condi~ 
ciones propias de cada pais. Francia esta dispuesta a 
brindar su experiencia para que Ia aprovechen los insti
tutos regionales y na.cionales, asi como los Estados, 
quedando entendido que los gobiernos habr{m de conser
var Ia responsabilidad total de la eleccion. Con la misma 
preocupacion respecto de una . formacion concreta, 
Francia expresa reservas relativas al instituto de forma
cion profesional e investigaciones de las Naciones Unidas, 
cuya creacion se preve. 
33. En cuanto a Ia campana mundial contra el hambre, 
las enfermedades y Ia ignorancia, la delegacion de 
Francia ha escuchado con interes Ia intervencion del 
representante del Reino Unido en Ia 1326.a sesion. 
Aunque se asocia a los motivos que han inspirado esa 
iniciativa, sobre todo porque parecia emanar de organi
zaciones verdaderamente no gubernamentales, y despues 
de haber conocido el informe objetivo del Secretario 
General (E/3911 y Add.1) sigue pregunb1ndose si Ia 
multiplicacion de actividades de esa indole no perjudican, 
a fin de cuentas, los propositos que se persiguen. 
34. La nocion de desarrollo, que se presenta demasiado 
a menudo bajo su aspecto economico, afecta en realidad 
a los hombres y el mejoramiento de Ia vida humana es 
una meta valida que justifica sacrificios. Los factores 
econ6micos, humanos y sc"1ales estan intimamente 
vinculados dentro de Ia obra que deben llevar a cabo 
las Naciones Unidas yen la cual el Consejo es el unico 
que titme la competencia social y economica necesaria, y 
el que mantiene, bajo Ia autoridad de Ia Asamblea 
General, una vision global de los problemas del desarrollo. 

35. El Sr. RIDGE (Union Postal Universal) declara que 
el Director de la Union ha sido retenido por compromisos 
urgentes y lamenta no poder asistir a la reunion del 
Consejo. 
36. La UPU se ocupa de los servicios postales intern.a~ 
cionales y su mision consiste ante todo en asegurar la 
aplicacion de los tratados postales y el intercambio de 
informacion entre los paises miembros relativa a los 
servicios de toda clase, asi como en estudiar los medios 
para mejorar los servicios. Se trata de una labor perma
nente, cuya importancia aumenta a medida que se amplia 
el mundo, tal como lo demuestra el informe de la UPU 
(E/3867). 
37. El Sr. Ridge tratara mas especialmente de las 
relaciones entre la UPU y los demas organismos del sis-
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tema de las Naciones Unidas. El afio ha presentado tres 
aspectos principales. Se ha proseguido la colaboracion 
en las esferas tecnicas con los demas organismos espe
cializados; con Ia OACI, sobre los aspectos operacionales 
y financieros del correo aereo; con el OlEA y Ia OMS 
sobre el transporte de diversas sustancias. En 1963, 
Ia UPU termino la labor que habia iniciado para aplicar 
a su personal el regimen comun de las Naciones Unidas, 
para lo cual se puso en relacion con los funcionarios 
administrativos de las Naciones Unidas, a quienes 
expresa su agradecimiento. Por ultimo, el afio 1963 ha 
sido hn.portante porque es el primero en que Ia UPU ha 
par.K~p~do directamente en un amplio programa de 
asistencia tecnica. Desde hace mucho, la UPU propor
cionaba asistencia tecnica en virtud de los acuerdos 
bilaterales, pero eso no era suficiente. Esta nueva actividad 
tendra un inmenso interes para los paises en desarrollo, 
Ia mayoria de los cuales deben crear administraciones 
postales. Interesa subrayar que en 1963la UPU ha admi
tido a siete nuevos paises, con lo cual el numero de sus 
miembros se eleva a 124. 

38. Acaba de celebrarse en Viena el Quinto Congreso 
Postal Universal. El Congreso ha iniciado la revision de 
todas las disposiciones constitucionales de la Union 
relativas a los servicios postales y de otra indole. Ha 
elaborado nueve tratados internacionales que no solo 
contienen disposiciones jur.idicas sino tambien reglamen
tos tecnicos detallados. Ha sido inmenso el volumen de 
trabajo realizado por el Congreso, a pesar de las dificul
tades de orden politico, algunas previstas (como las que 
se referfan a Sudafrica y a otros paises), otras, inesperadas 
y suscitadas por Ia refundicion de la constituci6n que 
planteo, en especial, el problema de la situacion de los 
paises coloniales. 

39. En el plano tecnico, el Congreso ha aceptado una 
recomendaci6n relativa a las dimensiones normalizadas 
de las cartas, en prevision del momento en que Ia selecci6n 
del correo se efectue con maquinas electronicas. Es 
preciso esperar que, en su proximo Congreso, que se 
celebrara dentro de cinco afios, las disposiciones de esa 
recomendacion sean obligatorias. 

40. Finalmente, el Congreso ha manifestado un vivo 
interes por la intensificacion de Ia asistencia tecnica pro
porcionada por la UPU a los nuevos paises y ha indicado, 
en 1a nueva constituci6n, que esa asistencia constituia 
para la Union un deber y una actividad permanente. 
Asimismo ha previs.to un estudio de la posibilidad de 
formar a los funcionarios de las administraciones postales 
de los paises en desarrollo, ha aprobado estudios sobre 
cuestiones tecnicas como la mecanizacion de las opera
ciones postales y ha recomendado unos 30 estudios sobre 
cuestiones administrativas. 

Se levanta 1~, sesi6n a las 13.15 horas. 
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TEMAS 6, 7 Y 44 DEL PROGRAMA 

Examen · general del desarrollo, Ia coordinacion y Ia con .. 
centracion de programas y actividades de las Naciones 
Unidas, de los organismos especializados y del Organismo 
Internacional de Energia Atomica, en materia economica, 
social y de derechos hmnanos (E/3867, E/3872 y Add.1 
y 2, E/3874, E/3877, E/~878 y Corr.1, E/3880, E/3886 
y Add.1, E/3890 y Add.1, E/3891, E/3892, E/3896, 
E/3909 y Add.1 y 2, E/3928, E/3946 y Corr.l, E/3948) 

Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo 

a) Planes de desarrollo e institutos de planificacion 
del desarrollo (E/3923) 

b) Instituto de formacion profesionru e investigaciones 
de las Naciones Unidas (E/3924) 

c) Campana mundial contra el hambre, las enferme
dades y Ia ignorancia (E/3911 y Add.1) 

d) Clasificacion fmtcional de actividades durante el 
Decenio (E/3886 y Add.l) 

Campana Mundial pro Alf~betizacion Universal 
(E/3927) 

DEBATE GENERAL ( continuaciOn) 

1. El Sr. PAVLIK (Checoslovaquia) afirma que los 
temas que examina el Consejo no s6lo son importan
tisimos, sino que son muy complejos, lo que no sorprende 
porque, como dijo el Secretario General en la 1326.a 
sesion, el aumento del numero de Miembros de las 
Naciones Unidas y la intensificacion de las actividades 
de Ia Organizacion han dado Iugar inevitablemente a un 
acrecentamiento de la dificultad y diversidad de los 
problemas que se han de resolver. La complejidad y la 
variedad de estos problemas se ponen claramente de 
manifiesto en los informes sobre las actividades de los 
organismos especializados. Estos han iniciado con 
exito muchas actividades que, cada una en su esfera, 
contribuiran al progreso de Ia humanidad y a Ia prepa
racion de un porvenir mejor para todos. 
2. Estos objetivos no se pueden lograr mediante una 
sola acometida aislada; es preciso bregar sin cesar para 
mejorar las condiciones economicas y sociales. Su 
delegacion esta persuadida de que las actividades de los 
organismos especializados contribuyen al mejoramiento 
duradero de estas condiciones economicas y sociales. 
Ve con particular agrado Ia preparaci6n y ejecucion de 
los proyectos encaminados a eliminar el analfabetismo, 
a mejorar Ia enseiianza, a formar a trabajadores y a 
garantizar el empleo pa.ra .todos. Celebra observar que 
los grandes progresos realizados por las cicncias puras y 
aplicadas no solo son objeto de admiracion, sino que se 
estan estudiando con detenimiento con vistas a su 
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posible aprovechamiento en bien de la humanidad, y 
que se preve la adopd.6n de medidas concretas destinadas 
a mejorar, entre otras l ~'sas, las condiciones de la vivienda, 
la higiene y Ia salud en general. 

3. Hasta ahora, el debate ha revelado claramente las 
estrechas relaciones que median entre los problemas 
cientfficos, tecnicos, sanitarios, sociales y de otra indole, 
asi como su influencia en el desarrollo econ6mico y 
social de la humanidad. Ha revelado asimismo c6mo los 
problemas no resueltos son una remora para e1 progreso 
econ6mico y social. Desde este punto de vista, es natural 
que las princirales funciones de las Naciones Unidas y 
del ConseJo hayan Ilfgado a depender cada vez mas de las 
activiclades de los organismos especializados. Su dele
gaci6n celebra observar, de las declaraciones hechas por 
los representantes de dichos organismos, que estos tienen 
cabal cop.ciencia de sus responsabilidades. Desea subra
yar otro aspecto, es decir, ]a necesidad de dedicar una 
proporci6n sustancial de las actividades de las Naciones 
Unidas a Ia creaci6n de las condiciones que haran posible 
que un desarrollo econ6mico y social libre e indepen
diente tenga Iugar en los antiguos territorios coloniales. 
El .objetivo de todas las actividades coordinadas de las 
Naciones Unidas debe ser la d,escolonizaci6n para poner 
termino a Ia dependencia colonial de los libres Estados 
africanos, asiaticos y latinoamericanos en relacion con 
las economias y administraciones de sus antiguos senores 
metropolitanos. 

4. Seg(m se desprende de las estadisticas sobre el 
producto nacional bruto que han sido presentadas a la 
Conferencia de his Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo (vease B/CONF.46/47), el progreso econ6mico 
realizado basta Ia fecha por los paises en vias de desarro
llo permite abrigar pocas esperanzas de que se logren los 
objetivos del Decenio de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo y, ademas, los objetivos asignados al Decenio 
son insuficientes y, en realidad, s6lo tienden a mantener 
o mas bien a aumentar la disparidad econ6mica entre 
los paises r.n vias de desarrollo y los industrializados. La 
experiencia ha demostrado asi que el Decenio ha tenido 
mayor importancia como idea que como agente de 
impulsion. Ha ocurrido de este modo porque no siempre 
ha tendido bacia la eliminaci6n acelerada de las conse
cuencias del colonialismo, bacia la creaci6n de una nueva 
estrt:~tura econ6mica nacional en los paises que antes 
estaban subdcsarrollados y hacia Ia movilizaci6n mas 
eficaz de los recursos para el desarrollo. 

5. -Sin embargo, las necesidades cada vez mayores de 
~os paises en desarrollo han tenitlo pur consecuencia toda 
una serie de importantes actividades destinadas a benefi
ciar a estos paises. Figuran entre estas la Conferencia de 
las Naciones Unidas sobre Ia Aplicaci6n de Ia Ciencia y 
Ia Tec:....ologia en Beneficio de las Regiones menos Desa
rrolladas, la Conferencia de las· Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo y Ia creaci6n de centros de plani
ficaci6n industrial. A este respecto, su delegaci6n ha 
escuchado con interes la d~claraci6n del representante del 
Reino Unido ante el Consejo (1326.a sesi6n), seglin Ia 
cual su Gobien1o atribuye gran importancia a Ia obra de 
las Naciones Unidas para Ia industrializaci6n de los paises 
en vias de desarrollo. La delegaci6n de Checoslovaquia 

tambien atribuye una gran importancia a e$te asunto, 
pero - al contrario que el representante del Reino 
Unido - considera, si se quiere abordar Ia cuesti6n 
apropiadamente, que se habran de introduci:. algunas 
modificaciones institucionales en el sistema de las Nacio
nes Unidas, por ejemplo, mediante la creaci6n de una 
instituci6n especial. 
6. Hay que hacer cuanto sea posible para lograr que 
las ideas y los ideales se traduzcan en programas reales y 
concretos que hanin posible Ia continuaci6n o Ia ejecuci6n 
de las actividades que el Consejo ha aprobado como 
parte de sus programas y conferencias. A este respecto, 
todo programa de desarrollo que tienda a liberar a Ia 
humanidad del hambre, laJ enfeimedad y Ia ignorancia no 
puede revestir Ia forma de una campana de corta duraci6n, 
compuesta de actividades dispersas que esten inadecua
damente vinculadas por un objetivo comun. Por este 
motivo, su delegaci6n acoge con agrado Ia propuesta del 
Secretario General en favor de realizar una especie de 
inventario para indicar lo que ya se ha logrado con Ia 
asistencia de las Naciones Unidas a fin de conseguir un 
porvenir mejor, y lo que todavia queda por hacer. Su 
delegaci6n esta convencida de que la elaboraci6n de un 
inventario de este genero conducira 16gicamente a Ia 
adopci6n de un programa de .Jesarrollo debidamente 
coordinado con un solo objetivo, a saber, la descoloniza
ci6n econ6mica y social y Ia supresi6n de todas las 
consecuencias del colonialismo. El Gobierno de Checo
slovaquia apoyara activamente Ia formulacion y ejecuci6n 
de un programa de esta indole, y contribuira sin reservas 
a todas las actividades destinadas a conseguir dicho 
objetivo, ora en Ia esfera de la asistencia tecnica, la coor
dinaci6n de las actividades ~con6micas y sociales de las 
Naciones Unidas y Ia industrializaci6n de los paises en 
vias de desarrollo, ora mediante la intensificaci6n de la 
producci6n agricola en los antiguos territorios coloniales. 

7. El Sr. TETANG (Camerun) felicita al Subdirector 
General de la UNESCO por su excelente exposici6n 
(1328.a sesi6n). El problema que ahora examina el Consejo 
es de capital importancia. El orador ha senalado, en 
relaci6n con la asistencia tecnica, que el problema del 
desarrollo es en lo esencial un problema de recursos 
humanos. Africa carece lamentablemente de tecnicos 
especializados, y Ia asistei:~cia tecnica es el unico proce
dimiento mediante el cual los paises de este continente 
pueden resolver sus apremiantes problemas. Por supuesto, 
es una soluci6n temporal y los expertos de asistencia 
tecnica habran de ser sustituidos en su dia por especia~ 
iistas nacionales. Los programas de formaci6n estan 
comprendidos en la categoria de las inversiones a largo 
plazo, pero el desarrollo requiere no solo expertos muy 
calificados, sino tambien personas de calificaciones mas 
modestas que puedan transmitir a otras los conocimientos 
sobre operaciones sencillas pero de importancia funda
mental, que habran adquirido de los expertos. Incluso en 
•este plano modesto, las necesidades de los paises en vias 
de desarrollo rebasan por un amplio margen la oferta 
existente. 

8. Los paises africanos saben que la industrializaci6n 
supondra la transferencia de habitantes del sector agricola 
al industrial y que requerini un aumento cle Ia producti· 
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vidad agricola. Esto quiere decir que Ia producci6n por 
trabajador habra de anmentar merced a mejores metodos 
de cultivo y, por este motivo, los interesados habran de 
adquirir una formaci6n que les permita asimilar el 
asesoramiento que se les de sobre Ia materia. 
9. El Director General de Ia FAO ha descrito Ia situa
ci6n del mundo en materia de alimentos (1326.a sesi6n) 
y ha dicho que, para atender a las necesidades de una 
poblaci6n que crece cada vez mas rapidamente, la pro
ducci6n agricola se habra de duplicar para 1980 y se 
habra de triplicar para el afi.o 2000, y que una proporci6n 
sustancial del aumento habra de realizarse en los paises 
en vias de desarrollo. Por si mismos, estos paises no 
pueden lograr mucho. Han realizado algunos progresos 
y, a pesar del crecimiento con~tante de su poblaci6n, 
sufren no tanto del hambre como de una nutrici6n defi
ciente ; en realidad, Ia producci6n de alimentos basicos 
se ha mantenid o a la par del crecimiento demografico y 
las tierras cultivadas han aumentado. A este respecto, el 
problema de las disponibilidades de tierras de cultivo es 
muy sustancial; no se trata, en realidad, de un solo pro
blema, sino que abarca una serie de factores, entre ellos 
el agotamiento de los suelos, los incendios de monte 
bajo, el regimen agrario y los m.ovimientos de poblaci6n 
en busqueda de nuevos espacios. Claro esta, Ia aplicaci6n 
de metodos modernos de cultivo ejercera una infiuencia 
estabilizadora sobre Ia poblaci6n. 
10. Es necesario actuar ahora .si ~e quiere que las 
generaciones venideras hereden un mundo en el que el 
hambre y Ia pobreza sean meramente recuerdos lejanos. 
Esta actuaci6n habra de tener por fin formar a cada 
hombre para que desempefi.e su funci6n de productor y 
de promotor del desarrollo econ6mico. En la mayoria de 
los casos, primero sera necesario darle los instrumentos 
basicos de la ciencia y la cultura: saber leer y escribir. 
El orador cree que el programa de alfabetizaci6n de !a 
UNESCO satisface este requisite y cubrira las necesi
dades mas apremiantes del desarrollo econ6mico y 
social, y por esto, lo apoya e insta a todos los represen
tantes a que hagan lo propio. Ahora bien, pide a la 
UNESCO que haga un estudio a fondo de todos los 
factores inherentes a la realizaci6n del programa y de sus 
consecuencias financieras. Los Estados Miembros con
tribuiran, desde luego, a la campafia, pero no conviene 
sobrestimar los recursos disponibles en el terreno finan
ciero y en el del personal. Sugiere que no se elabore el 
programa antes de haber calculado los re~ursos cuya 
disponibilidad cabe prever razonablemente. 

11. El Sr. HILL (Australia) dice que su delegaci6n 
escuch6 con gran interes Ia declaraci6n que hizo el 
Secretario General en la 1326.a sesi6n y, en especial, le 
impresionaron los argumentos que expuso en apoyo 
de la proyectada fusi6n del PAAT y el Fondo Especial. 
Sin entrar a discutir los problemas de fondo que entrafia 
esa propuesta, qu~, seran examinados en el Comite de 
Coordinaci6n del Consejo, la delegaci6n de Australia 
opina que la iniciaci6n del propuesto programa de 
desarrollo de las Naciones Unidas permitira una utili
zaci6n mejor de los recursos con que contribuyen los 
gobiernos para el desarrollo, y dara un mayor impulso 

~ al Decenio para el Desarrollo, que estara acercandose 

ala mitad de su duraci6n en 1965. No cabe duda de que 
constituira un punto focal mas claramente indentificable, 
que habra de estimular la imaginaci6n publica e incre
mentar el apoyo de los gobiernos. 

12. EI Sr. Hill desea comentar especialmente el 29.0 

informe del Comite Administrativo de Coordinaci6ri 
(E/3886 y Add.l) y el informe del Co mite Especial de 
Coordinaci6n (E/3946 y Corr.l). El informe del CAC 
abarca una amplia gama de cuestiones · y demuestra Ia 
gran complejidad de los programas y operaciones de las 
organizaciones de las Naciones Unidas. Contiene cJatos 
que el Consejo necesita para tomar decisiones acertadas 
sobre muchas cuestiones sometidas a su consideraci6n. 
La delegaci6n de Australia considera que uno de los 
hechos mas prometedores del actual periodo de sesiones 
ha sido Ia oportunidad brindada a los miembros del 
Consejo de encontrarse con los miembros del CAC. Se 
recordara que esa reuni6n se ha celebrado en cumpli
miento de Ia resoluci6n 992 (XXXVI) del Consejo, en Ia 
que se habia previsto esa reuni6n a fin de examinar medios 
practices y eficaces para lograr una relaci6n mas intima 
entre el Consejo y el CAC. Esa relaci6n mas estrecha 
puede contribuir considerablemente a llenar las Iagunas 
existentes entre Ia coordinaci6n en el nivel de formulaci6n 
de una politica en el Consejo y en el nivel ejecutivo o 
administrative por medio del CAC. El Sr. Hill entiende 
que en su informe sobre la reuni6n, el Presidente dara 
motivos para esperar que en lo futuro se celebraran 
consultas mas eficaces e.utre los dos niveles. La delega
ci6n de Australia acoge calurosamente la sugerencia que 
hizo el Secretario General, de que los contactos xtraofi
ciales establecidos entre los miembros del Consejo y el 
CAC habran de repetirse en lo futuro. 

13. En el informe del CAC se presta considerable 
atenci6n a un problema al que el Consejo atribuye gran 
importancia, es decir, los estudios para la evaluaci6n de 
los programas. En el se exponen las dificultades para 
evaluar los resultados de los programas sobre una base 
cuantitativa. Sin embargo, la delegaci6n de Australia 
esta de acuerdo con la observaci6n del Comite Especial 
de Coordinaci6n, de que en el informe del CAC se atribuye 
una h~ortancia exagerada a los obstaculos que se oponen 
a Ia realizaci6n de la evaluaci6n (vease E/3946, parr.8). 
A menudo puedo ser n~cesario hacet ev~luaciones cuanti
tativas amplias, y Ia delegaci6n de Australia no ve ningll.n 
obstaculo intrinseco para tal cosa. Por esa raz6n, consi
dera que Ia evaluaci6n debe ser objeto de un debate mas 
detallado. No tiene objeciones que formular a las pro
puestas del CAC para que los estudios de evaluaci6n se 
lleven a cabo sobre una base experimental en cuatro 
paises (ibid.), pero espera que el Consejo examinani mas 
a fondo toda Ia cuesti6n de Ia evaluaci6n. 

14. El informe del CAC contiene un cuadro de clasifi
caciones funcionales para las actividades durante el 
Decenio para el Desarrollo, pero no incluye la informa
ci6n que se ha solicitado sobre las consecuencias finan
cieras. Lo que se necesita es un documento que ayude al 
Consejo y a las Naciones Unidas en su conjunto a ver los 
problemas y programas de todas las organizaciones del 
sistema de las Naciones Unidas. Solo de esta manera, y 
sin la limitaci6n que supone Ia division en secciones de 
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los presupuestos y programas de los diversos organismos, 
sera posible darse cuenta de lo que estan hacienda las 
organizaciones de las N aciones Unidas en determinados 
campos importantes. La delegaci6n de Australia desearia 
que se siga examinando esta cur -ion. 
15. La delegaci6n de Australia Kla tornado nota de Ia 
sugerencia contenida en el - forme del Comite Especial 
de Coordinaci6n (ibid., parr.7), de que el Consejo tal vez 
considere oportuno examinar la conveniencia de tomar 
disposiciones para que se emprenda una evaluaci6n a fin 
de determinar si la estructura econ6mica y social de las 
Naciones Unidas es adecuada y e:ficaz. La delegaci6n de 
Australia esta de acuerdo en que se ha llegado a un punto 
en que esa evaluaci6n puede ser necesaria, y estara 
dispuesta a examinar las propuestas que se hagan con 
ese fin. 
16. El Secretario General ha hablado de Ia funci6n del 
Consejo como coordinador de las actividades de los 
organismos y como 6rgano directivo con respecto a las 
actividades econ6micas y soci&res de las propias Naciones 
Unidas. EJ Comite Espc.cial de Coordinaci6n ha opinado 
que el Consejo debe estudiar Ia posibilidad de fijar un 
procedimiento para analizar el programa de actividades 
de las Naciones Unidas en materia econ6mica, social y 
de derechos humanos, teniendo en cuenta sus conse
cuencias presupuestarias. La delegaci6n de Australia opina 
que ese procedimiento podria ser muy util. Ademas, 
todo progreso en lo que se refiere a Ia elaboraci6n de 
procedimientos susceptibles de facilitar Ia evaluaci6n 
de determinados programas en comparaci6n con los 
esfuerzos globales que se realizan en relaci6n con otros 
programas, merece la detenida atenci6n del Consejo. 
17. La delegaci6n de Australia acoge con· simpatia 
el prop6sito del Secretario General de realizar en 
1965 una evaluaci6n de los resultados logrados a Ia 
mitad del Decenio para el Desarrollo. Tambien espera 
sinceramente que el Consejo aceptara la idea del Secre
tario General, de que deberia volver a evaluar sus propias 
tareas y aumentar su eficacia. Con este objeto, considera 
que el Consejo tendra que examinar abiertamente su 
mecanismo y sus procedimientos, seiialar cualquier 
deficiencia y adoptar todas las medidas necesarias para 
ponerle remedio. La consideraci6n fundamental de esa 
nueva evaluaci6n debe ser descubrir la mejor manera en 
que el Consejo podria contribuir a obter~r resultados 
positivos durante el Decenio para el Desarrollo. 

18. El Sr. KAKITSUBO (Jap6n) expresa el agradeci
miento de su delegaci6n por Ia ilustrativa declaraci6n del 
Secretario General sobre los temas 6 y 7 del programa 
y por el gran interes personal que ha tornado en Ia satis
factoria aplicaci6n de los programas de las Naciones 
Unidas. A Ia delegaci6n del Jap6n le han impresionado 
mucho las exposiciones de los directores de los orga
nismos especializados y del Organismo Internacional de 
Energia At6mica, en las que han indicado claramente los 
constantes esfuerzos que realizan para reforzar aun mas 
Ia acci6n concertada de todos los organismos del sistema 
de las Naciones Unidas. Tambien toma nota con satis
facci6n de la gran contribuci6n hecha por el CAC para 
la armoniosa coordinaci6n de las actividades de las 
Naciones Unidas. 

19. Cuando Ia Asamblea General aprob6 Ia resoluci6n 
1710 (XVI) relativa al Decenio de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo, los Estados Miembros se compro
metieron a intensificar la acci6n concertada en materia 
econ6mica, social y de derechos humanos a fin de alcan
zar el objetivo fijado para el Decenio. Ha sido asom
broso ver con que entusiasmo todas organizaciones de 
las 1"~aciones Unidas han tratado de unir sus recursos y 
esfuerzos para lograr los objetivos del Decenio. 
20. El represent::mte del Jap6n recuerda que, despues de 
celebrarse la Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
la Aplicaci6n de la Ciencia y la Tecnologia en Beneficia 
de las Regiones menos Desarrolladas, el Consejo discuti6 
Ia acci6n complementaria necesaria y aprob6 Ia resolu
ci6n 980 A (XXXVI) por la que estableci6 el Comite 
Asesor sobre la Aplicaci6n de la Ciencia y la Tecnologia 
al Desarrollo. El Comite Asesor se reuni6 en Nueva York 
durante la primavera de 1964 con objeto de examinar el 
progreso realizado en la aplicaci6n de la ciencia y Ia 
tecnologia. La delegaci6n del Jap6n esta representada en 
ese Comite, y esta convencida de que tanto los valiosos 
resultados obtenidos como las sugestiones que ha hecho, 
ayudaran mucho al Consejo para identificar las dificulta
des con que se tropieza en la aplicaci6n de la ciencia y Ia 
tecnologia y para asesorar a los organismos afines acerca 
de Ia mejor manera de aplicar la ciencia y la tecnologia en 
beneficia de las regiones menos desarrolladas. La Confe
rencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desa
rrollo y el Programa Mundial de Alimentos son ejemplos 
de Ia acci6n concertada para mejorar las condiciones 
econ6micas y sociales de la humanidad. Tambien se han 
hecho esfuerzos para intensificar las actividades del Centro 
de Desarrollo Industrial y, en materia social, el Comite 
de Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n ha iniciado su 
importante tarea. Todo esto son ejemplos de lo.que se ha 
realizado en los primeros aiios del Decenio para el 
Desarrollo, pero no hay que dormirse en los laureles. 
21. Las Naciones Unidas no hubieran podido lograr 
esto sin la total colaboraci6n de los organismos vincu
lados con elias. Ademas, los organismos especializados y 
el OIEA han iniciado tambien una serie de proyectos y 
programas dentro de sus respectivas esfel'as de acci6n a 
fin de satisfacer las demandas del Decenio para el Desa
rrollo. La delegaci6n del Jap6n aprecia mucho las activi
dades llevadas a cabo por esos organismos. 
22. Con el advenimiento del Decenio para el Desarrollo, 
todas las organizaciones de las Naciones Unidas han sido 
llamadas a desempeiiar un papel cada vez mas importante 
en el progreso de los paises en desarrollo. Sus actividades 
se han intensificado, y se ha ampliado su alcance. Esa 
tendencia se ha acelerado aun mas como resultado de las 
recomendaciones aprobadas en la reciente Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. 
23. Sin embargo, es preciso tener en cuenta que no se 
dispone de recursos adecuados para :financiar esas 
actividades, a pesar de que se han ido aumentando los 
creditos aiio tras aii.o. En esas circunstancias, es muy 
importante utilizar de Ia manera mas eficaz los limitados 
recursos disponibles. Es esencial que todas las organiza· 
ciones de las Naciones Unidas intensifiquen sus esfuerzos 
a fin de evitar y eliminar la duplicaci6n de sus actividades. 



1329.a. sesion - 23 de julio de 1964 109 

A menos que se !ogre esto, debido a Ia tendencia cada 
vez mayor de multiplicar los organismos y descentralizar 
las funciones de Ia Organizaci6n, Ia eficacia de las activi
dades de todo el sistema de las Naciones Unidas se vera 
seriamente reducida. 
24. El gran objetivo del Decenio para el Desarrollo 
podria lograrse mejor mediante una .coordinaci6n mas 
perfecta de las actividades, siempre rrecientes, de las 
organizaciones del sistema de las Naciones Unidas; 
ademas, con eso se suprimiria el despilfarro de recursos 
y se contribuiria a una acci6n concertada. En este sentido, 
el papel del Consejo ha Ilegado a ser mas importante que 
nunca. En virtud de Ia Carta, el Consejo esta encargado 
de Ia tarea de coordinar las actividades de los organismos 
especializados mediante consultas con esos organismos 
y recomendaciones a la .t;\.samblea General y a los 
Estados Miembros de las Naciones Unidas. Como lo 
indica e129.0 informe del CAC, los problemas de coordi
naci6n son de naturaleza compleja y su numero y alcance 
son cada vez mayores. Los problemas del lnstituto de 
formaci6n profesional e investigaciones de las Naciones 
Unidas, de la evaluaci6n de los programas, de la ciencia 
y Ia tecnologia, del desarrollo de recursos hidraulicos, 
asi como todos los demas puntos mencionados en el 
informe exigen Ia seria atenci6n del Consejo. La dele
gaci6n del Jap6n hablara sobre estas cuestiones concretas 
cuando se discutan en el Comite de Coordinaci6n. 
25. Teniendo en cuenta el mandato que Ie confiere la 
Carta y en vista de Ia magnitud y complejidad de las 
actividades que se han de Ilevar a cabo durante el Decenio 
para el Desarrollo, conviene que el Consejo adopte una 
actitud mas positiva y desempefie un papel mas activo en 
materia de coordinaci6n gracias a una estrecha relaci6n 
de trabajo con el CAC y con los organismos interesados. 
Sin embargo, es preciso asegurar que esa coordinaci6n no 
viole ni menoscabe Ia autonomia de los diversos organis-
mos interesados. ·· 
26. A este respecto, el representante del Jap6n desea 
mencionar Ia valiosa contribuci6n del Comite Especial 
de Coordinaci6n. Ese Comite se ha reunido inmediata
mente antes del actual periodo de sesiones del Consejo, 
por segunda vez desde su creaci6n, y, en consulta con los 
organismos interesados, ha definido los problemas y 
campos de prioridad a los que el Consejo podria prestar 
especial atenci6n en el actual periodo de sesiones. A pesar 
del poco tiempo de que disponia, el Comite Especial ha 
presentado un excelente informe. La delegaci6n del 
Jap6n cree que ese informe, aunque muy conciso en su 
forma, proporciona al Consejo una valiosa orientaci6n 
para discutir los medios para mejorar mas Ia coordinaci6n 
entre los diferentes organismos. 

27. El Sr. KOPCOK (Yugoslavia) dice que, desde el 
36.0 periodo de sesiones del Consejo, se ha registrado un 
acontecimiento de primordial importancia : la Conferen
cia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. 
Esa Conferencia ha demostrado que, pese a los esfuerzos 
realizados por los paises en desarrollo y por Ia familia de 
las Naciones Unidas, dista mucho de ser satisfactorio el 
progreso bacia los objetivos del Decenio para ~1 Desa
rrollo. Lejos de aumentar, en realidad la producci6n de 
algunos paises en desarrollo esta descendiendo. A menos 

que se adopten las medidas necesarias, dificilmente podra 
alcanzarse en esos paises Ia meta del Decenio para el 
Desarrollo, de una tasa anual de crecimiento del 5 %· 
Sin embargo, la citada Conferencia ha recomendado una 
serie de medidas destinadas a mejorar la situaci6n 
econ6mica de los paises en desarrollo y fomentar el 
comercio internacional del que depende el crecimiento 
econ6mico de aquellos. Asi, las conclusiones de la Confe
rencia permitieron comprender mejor Ia cuesti6n de Ia 
coordinaci6n de las actividades econ6micas y sociales 
de Ia Organizaci6n, sobre todo en relaci6n con el Decenio 
para el Desarrollo. 

28. En lo que se refiere al Decenio para el Desarrollo, 
es importante distinguir dos aspectos de Ia coordinaci6n : 
Ia coordinaci6n de las medidas econ6micas emprendidas 
como resultado de Ia mencionada Conferencia, y la 
coordinaci6n administrativa relativa a las actividades de 
las esferas social, cultural, educativa y sanitaria y Ia 
cooperaci6n entre los organismos especializados. Huelga 
insistir en que se deben llevar rapidamente a Ia pnictica 
las recomendaciones de la Conferencia relativas a las 
medidas tanto de caracter sustantivo como administrativo, 
si se quieren alcanzar los objetivos fijados en el Decenio 
para el Desarrollo. 

29. En lo que se refiere a las instituciones, el numero 
de estas es menos importante que Ia efi.cacia con que 
aplican unos planes de desarrollo asentados sobre s6lidas 
bases. Como, gracias a Ia planificaci6n, Yugoslavia ha 
hecho un gran progreso econ6mico desde Ia segunda 
guerra mundial, Ia delegaci6n de este pais subraya Ia 
importancia que reviste una verdadera planificaci6n en 
los paises en desarrollo. Como siempre, Ia cooperaci6n 
entre todas las organizaciones intemacionales asociadas 
con el Decenio para el Desarrollo debe ser continua e 
in tens iva. 
30. El gran aumento de las responsabilidades asumidas 
porIa familia de las Naciones Unidas, debido al Decenio 
para el Desarrollo, exige Ia creaci6n de un centro para 
estudiar los resultados en una forma mas detenida. Tal 
vez esa funci6n podria encomendlirse al Instituto de 
formaci6n profesional e investigaciones de las Naciones 
Unidas, al que el Gobierno de Yugoslavia ha decidido 
aportar 20.000 d6lares durante los primeros cinco aiios. 
El Gobierno de Yugoslavia aprueba los nobles objetivos 
de la campafia mundial contra el hambre, las enfermedades 
y Ia ignorancia, prevista en Ia resoluci6n 1943 (XVIII) 
de Ia Asamblea General, y esta seguro de que, si se 
cuenta con el espiritu de cooperaci6n que caracteriza las 
reuniones del Consejo y las relaciones entre los organis
mos especializados, se resolveran satisfactoriamente los 
problemas· que surjan en relaci6n con esta campafia 
mundial. 
31. Los problemas de coordinaci6n con que se enfrenta 
el Consejo en su actual periodo de sesiones son mas 
complejos que antes. Las multiples actividades nuevas 
emprendidas dentro del marco del Decenio para el 
Desarrollo han complicado considerablemente Ia situa
ci6n; ademas, las recomendaciones de Ia Conferencia de 
las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo 
relativas a Ia creaci6n de un nuevo dispositivo institu
cional (vease E/CONF.46/139, secci6n V y anexo A) 
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tendnin, segun lo sefialaron con justa raz6n el Comite 
Especial de Coordinaci6n (vease E/3946, parr. 6) y el 
Secretario General, profundas repercusiones en Ia 
estructura de las Naciones Unidas y crearan nuevos 
problemas de coordinaci6n que exigiran Ia maxima 
ate:uci6n del Consejo. Pero cl orador duda de que el 
Consejo pueda discutir satisfactoriamente esos problemas 
en su actual periodo de sesiones; el nuevo dispositivo no 
se ha creado todavia, y en el informe <lei CAC no se 
menciona para nada ese problema. 
32. Seguidamente, el orador se refiere a dos cuestiones 
suplementarias que han de ser examinadas por el CAC. 
La primera se relaciona con Ia propuesta para Ia fusi6n 
del PAAT y el Fondo Especial; al Gobierno de Yugo
slavia no le entusiasma esa propuesta, ya que teme que 
tal vez impida que el Fondo Especial se transforme en un 
fondo para el desarrollo de la capitalizaci6n. La segunda 
se re:fiere a Ia cuesti6n de Ia evaluaci6n, sobre Ia que el 
CAC ha presentado un estudio sumamente valioso 
(vease E/ 3886, secci6n V). En calidad de representante 
de un pai,. que se ha bene-ficiado de Ia asistencia tecnica 
de las Naciones Unidas, el orador hace suyas las obser
vaciones del CAC sobre Ia posibilidad de evaluar las 
repercusiones globales de Ia asistencia tecnica en el · 
desarrollo econ6mico de un pais. En particular, suscribe 
enteramente Ia opini6n del CAC, de que no se deberia 
pedir a los paises en vias de desarrollo que adopten 
medidas a este respecto cuando no disponen de suficiente 
personal formado y no cuentan aun con metodos ni 
criterios precisos para efectuar tal evaluaci6n. Sin 
embargo, parece realista la propuesta de emplear proyec
tos experimentales, siempre que se cuente con el consenti
miento de los gobiernos en cuyos paises se hayan de 
llevar a cabo dichos proyectos. 

33. El Sr. COSIO VILLEGAS (Mexico) expresa cierto 
escepticismo acerca de los resultados logrados hasta 
ahora y acerca de los que se esperan en lo futuro, en 
materia de coordinaci6n de las actividades de las N aciones 
Unidas en los campos econ6mico, social y humanitario. 
El Secretario General ha recordado que las Naciones 
Unidas y su Carta cumpliran 20 afios en 1965. En esos 
20 afios ha habido numerosas y profundas transforma
ciones, y nada de extraiio tendria que la Carta requiriera 
una revisi6n radical para ponerla mas de acuerdo con las 
necesidades del mundo de hoy. Sin embargo, algunos de 
los principios sobre los que se basa Ia Carta son aiin 
validos, entre ellos Ia idea de que Ia paz durade.ra no 
puede ser resultado de una acci6n politica o mHitar, sino 
que depende del bienestar material y de Ia satisfacci6n 
moral de todos los hombres. Los organismos especiali
~ados y las demas instituciones de las Naciones Unidas 
brotaron de esa idea y, aunque cada uno tiene su propio 
campo de acci6n, todos luchan contra enemigos comunes : 
las enfermedades, Ia ignorancia y Ia pobreza. Los autores 
de Ia Carta sintieron Ia necesidad de preservar la unidad 
de objetivos entre todas las instituciones de las Naciones 
Unidas que trabajan en las esferas econ6mica y social y 
con este fin crearon un organismo de coordinaci6n: P! 
Cons~jo Econ6mico y Social. 
34. En cada uno de los organismos especializados, los . 
representantes de los Estados Miembros son especialistas : 

por ejemplo, son medicos los que asisten a Ia Asamblea 
Mundial de Ia Salud e ingenieros o economistas agricolas 
los de la Conferencia de la FAO. Naturalmente, esos 
representantes tienden a ver solamente los problemas 
especiales de sus respectivas organizaciones, mientras que 
los representantes de los gobiernos que asisten al Consejo 
Econ6mico y Social no lo hacen como especialistas. En 
realidad, puede afirmarse que los miembros del Consejo 
ven unicame:r~.~ los aspectos generales de los organismos 
especializados. En todo caso, esta es Ia teoria de los 
autores de Ia Carta. En efecto, aunque se ha conseguido 
cierto grado de coordinaci6n, esta dista mucho de ser Ia 
requerida. La causa principal de ello es que tal vez los 
autores de la Carta tomaron como modelo el sistema 
federal de gobierno. Este s6lo puede funcionar satisfac
toriamente si se dan estas tres condiciones : las respec
tivas facultades de Ia autoridad local y de Ia autoridad 
central tienen que ser claramente definidas, Ia autoridad 
central tiene que ser superior a Ia local, y tiene que haber 
una autoridad suprema para dirimir los conflictos entre 
Ia autoridad central y Ia local. Ninguna de esas condi
ciones se dan en el caso presente : las respectivas atribu
ciones de los organismos especializados y del Consejo 
no estan claramente definidas, al Consejo no se le reconoce 
una autoridad superior y las Naciones Unidas no cllentan 
con ninguna autoridad suprema para resolver los con
flictos que puedan surgir entre sus 6rganos auxiliares. 
35. Por estas y otras razones, las Naciones Unidas 
parecen regirse menos por un sistema federal que por un 
sistema feudal, en que el monarca es debil y los senores 
feudales son fuertes. Nada podria ilustrar mejor esta 
opini6n que el caso de Ia campaiia unica y Ia campafia 
triple contra el hambre mencionada anteriormente. La 
Campana Mundial contra el Hambre no presenta 
ningun problema porque depende de una sola organiza
ci6n, mientras que Ia triple campafia contra el hambre, 
las enfermedades y la ignorancia no depende de las 
Naciones Unidas~ sino de Ia FAO, Ia UNESCO y Ia OMS 
conjuntamente. AI citar este ejemplo, el orador no 
expresa el punto de vista de su Gobierno y ni siquiera un 
punto de vista personal sobre esas campafias, sino que 
se ha referido al caso simplemente como un ejemplo vivo 
que ilustra bien lo que ha tratado de explicar. El orador 
no cree que el remedio para esa situaci6n pueda hallarse 
en medidas de tipo juridico: lo que se necesita es que los 
representantes en el Consejo y los directores de los 
organismos especializados reconozcan y pongan en 
practica el princip~o de que los interesos particulares 
deben subordinarse a los intereses de Ia humanidad. 

36. El Sr. VOHRA (India) dice que ba escuchado 
atentamente las exposiciones de los directores de los 
organismos especializados, cuya labor encuentra muy 
digna de encomio. La lucha contra el hambre, Ia ignoran
cia y las enfermedades exige los esfuerzos constantes de 
hombres con un elevado senti do de su misi6n; los direc· 
tores de los organismos, con su ejemplo, estan creando 
un espiritu de dedicaci6n al servicio entre todos los 
funcionarios internacionales. 
37. La OMS tiene un historial de actividades ejercidas 
con pleno exito en diversos sectores. Su acierto en insistir 
en la medicina preventiva esta resultando sumamente 
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rentable; gracias ala OMS, la India, como algunos otros 
paises, se encontrara pronto liberada del paludismo. El 
objetivo de garantizar un abastecimiento de agua potable 
en los paises en desarrollo, anunciado por el Director 
General, es otro ejemplo de la importancia que se atribuye 
a las medidas en favor de la prevenci6n y de Ia salud. 
38. La FAO cuenta tambien con un Qonjunto de activi
dades a escala mundial. Un aspecto notable de su labor 
es su Campana Mundial contra el Hambre. Si se quiere 
exorcizar el espectro de millo.ues de hambrientos, hay que 
hacer comprender a Ia gente del mundo entero Ia necesidad 
de aumentar apreciablemente Ia producci6n de alimentos, 
y debe suministrarse a los paises en desarrollo el asesora
miento y los servicios ne·cesarios. El orador no duda de 
que Ia FAO se enfrentara con esas tareas con creciente 
exito. 
39. El orador observa con satisfacci6n que Ia OIT ha 
terminado recientemente con exito su Conferencia anual, 
y acoge con agrado las medidas energicas que adopt6 
esta Conferencia sobre el problema del apartheid. La 
Declaraci6n que adopt6 al respecto Ia Conferencia 
constituye un documento hist6rico, y espera que el 
Gobierno de Sudafrica le preste atenci6n. Confia, 
tambien, en que el debate sobre el futuro de Ia OIT con
duzca a su reorganizaci6n, con objeto de atender a las 
necesidades de los paises en desarrollo. 

40. La UNESCO ha logrado notables resultados en Ia 
plani:ficaci6n de Ia ensenanza como parte del proceso 
general de ~esarrollo. El orador aplaude los esfuerzos 
para hacer que Ia ciencia forme parte integral de Ia 
enseiianza en los paises en desarrollo, asi como para 
establecer una coordinaci6n en Ia transmisi611 de los 
conocimientos tecnicos. Apoya asimismo Ia Campana 
Mundial pro Alfabetizaci6n Universal, aunque sea un 
principio modesto. 
41. Los otros organismos especializados cuentan tam
bien con un historial de servicios impresionantes en sus 
esferas respectivas y estan dando un ejemplo de coopera
ci6n internacional. 
42. Ei orador dice que ha escuchado con agrado el 
discurso del Secretario General sobre el Decenio para el 
Desarrollo. Los ideales de las Naciones Unidas nunca se 
concretaron mejor ,que en la resoluci6n 1710 (XVI) de Ia 
Asamblea General que inici6 el Decenio. Todos los 
interesados en este ultimo, y especialmente el Consejo, 
deben preguntarse ahora si se esta haciendo todo lo 
posible para convertir al Decenio en una realidad. Ha 
llegado el momento de hacer balance, y el Sr. Vohra 
celebra Ia intenci6n del Secretario General de preparar 
un estudio detallado sobre el primer quinquenio. Cada 
uno de los organismos especializados deberia tambien 
preparar un plan quinquenal que terminase en 1970, 
exponiendo los progresos que se proponen efectuar para 
alcanzar los objetivos del Decenio. 
43. El exito en la consecuci1n de estos objetivos no es 
~~nos crucial que el exito en mantener Ia paz, como 
duo acertadamente el Director General del Fondo 
Especial (1325.a sesi6n). 
44. El Secretario General ha puesto tambien de relieve 
Ia necesidad de volver a examinar las medidas adoptadas 

en la esfera de Ia coordinaci6n debido al aumento del 
numero de miembros de las Naciones Unidas y al gran 
incremento del volumen de sus actividades. Por fortuna, 
el Consejo ha podido examinar en forma constante los 
problemas de la coordinaci6n; las medidas ya adoptadas 
por los organismos especializados han sido puestas 
recientemente en conocimiento del Consejo, y el Secre
tario General ha elogiado el acuerdo concluido reciente
mente para celebrar reuniones de caracter no o:ficiaJ 
entre Ia Mesa del Consejo y el CAC. Deberia pedirse 
ahora al Comite Especial de Coordinaci6n que estudiase 
nuevamente el problema a Ia luz de las observaciones del 
Secretario General. En este contexto, el orador espera 
que Ia representaci6n en el Consejo se pondra en con
sonancia con el mayor numero de miembros de las 
Naciones Unidas. 
45. Por lo que se refiere a las recomendaciones sobre 
disposiciones institucionales adoptadas por Ia Conferen
cia de las Naciones Unidas sobre Comercio ·y Desarrollo, 
senala que representan un acuerdo adoptado por toda Ia 
comunidad internacional, y que su examen, por consi
guiente, deberia dejarse a cargo de la Asamblea General. 
46. Por lo que se refiere a Ia campana mundial contra 
el hambre, las enfermedades y Ia ignorancia, las respuesn 
tas de las organizaciones no gubernamentales no han sido 
muy alentadoras y muchos Estados Miembros ni siquiera 
han respondido. En estas circunstancias, es menester 
hacer nuevos preparativos y consultas antes de poder 
lanzar esa campana. En todo caso, sin perjuicio de que 
apoye las medidas apropiadas en cumplimiento de Ia 
resoluci6n 1943 (XVIII) de Ia Asamblea, su delegaci6n 
no desea que estas medidas pongan en peligro el impulso 
ya adquirido por Ia Campana Mundial contra el Hambre 
de la FAO. 

47. El Sr. PACHACHI (Irak) recuerda al Consejo que 
el Secretario General ha hecho hincapie en que, a pesar 
de todos los esfuerzos nacionales e internacionales, los 
objetivos del Decenio para el Desarrollo distan mucho 
todavia de ser alcanzados, inciuso parcialmente. No 
obstante, sefiala que a pesar de ia lentitud dei progreso 
econ6mico se ha producido un cambio importante en el 
clima politico que ha entranado una conciencia cada vez 
mayor de Ja necesidad de organizar Ia cooperaci6n inter
nacional en la esfera del desarrollo econ6mico y social. 
C~ 1ndo se estableci6la Carta de las Naciones Unidas en 
1945, se consider6 que las disposiciones relativas a la 
cooperaci6n internacional y social constituian un gran 
paso bacia adelante. No obstante, los grandes cambios 
politicos que han ocurrido en los ultimos dos decenios 
imponen ala comunidad internacional exigencias mayores 
que las que se hubiesen considerado posibles en 1945. Las 
j6venes naoiones en desarrollo han encontrado que, en 
Ia esfera econ6mica, Ia vida internacional se sigue 
basando en gran parte en pnicticas y metodos que han 
sido suprimidos hace mucho tiempo en la vida nacional. 
No existen disposiciones que protejan al debil y al 
desfavorecido contra el rico y el fuerte. Las naciones en 
desarrollo, por consiguiente, esperan de las Naciones 
Unidas protecci6n y ayuda. Debido a las necesidades de 
los paises en desarrollo, las actividades de las Naciones 
Unidas en la esfera econ6mica y social se centran en los 
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problemas del desarrollo, y el propio Fondo Especial 
esta desempeiiando una funcion vital en el in ten to mundial 
de acabar con Ia probreza, el hambre y las enfermedades. 
El Secretario General ha dicho que las Naciones Unidas 
tenian la mision importantisima de contribuir a Ia 
disminucion de la tirantez entre el Norte y el Sur. No 
obstante, existe el peligro de que esta unica oportunidad 
se desaproveche debido a que los medias con que 
cuenta la Organizacion son sumamente Iimitados y muy 
poco en consonancia con Ia ingente labor con que tiene 
que enfrentarse. 
48. Sin embargo, cabe citar ejemplos de progresos, 
especialmente las realizaciones de la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, el 
empefio para aplicar Ia ciencia y Ia tecnologia al desa
rrollo y determinados esfuerzos para fomentar el desa
rrollo industrial. El Secretario General ha dicho tambien 
(vease E/3924, parr.7) que esperaba convocar Ia primera 
reunion de la junta directiva del instituto de formacion 
profesional e investigaciones de las Naciones Unidas 
antes del decimonoveno periodo de sesiones de Ia Asam
blea General. 
49. Otro ejemplo de realizacion positiva es Ia Campana 
Mundial contra el Hambre de Ia FAO. Este programa 
es un exito notable, y Ia FAO ha prestado un valioso 
servicio al movilizar el apoyo popular y al conseguir la 
ayuda de organizaciones privadas y de particulares. No 
obst~JllJ, el orador no esta de acuerdo con el Director 
General de la FAO en que las campaiias contra Ia 
ignorancia y las enfermedades despierten menos interes 
que Ia campafia contra el hambre. 
50. Los informes de los organismos especializados han 
dado una descripcion de la expansion y el progreso en 
muchas direcciones. No obstante, la impresion que dejan 
es que, a pesar de los esfuerzos d~~ estos organismos para 
coordinar sus actividades, no parece que la la'bor de las 
Naciones Unidas este encaminada en alguna direccion 
concreta. El problema de Ia coordinacion ha sido el mas 
dificil de todos aquellos con los que se ha enfrentado el 
Consejo desde su constitucion, y no ha disminuido con Ia 
expansion de actividades de las Naciones Unidas y el 
incremento del numero de sus miembros. 
51. Hay que admitir que los gobiernos de los Estados 
Miembros son en gran parte responsables de la falta de 
coordinacion existente. Por ejemplo, se ha encontrado 
con frecuencia que delegaciones de un mismo gobierno 
en diferentes organismos especializados sostenian puntas 
de vistas diametralmente opuestos sobre un mismo tema. 
Por consiguiente, los gobiernos deben intentar lograr 
una mejor coordinacion entre los diversos departamentos 
de su propia administracion. Otra seria debilidad del 
sistema de coordinaci6n de las Naciones Unidas es que 
se trata en realidad de un sistema de coordinaci6n por 
consentimiento. Noes facil discernir Ia linea de autoridad; 
aunque se espera que el Consejo actue como 6rgano direc
tor, carece de los medias y de la inclinacion para imponer 
Ia disciplina, y el mecanismo elaborado para ayudarle a 
ejercer esa funcion tiene un canicter fundamentalmente 
consultivo. · 
52. La caracteristica mas sobresaliente del informe del 
CAC es que se trata, evidentemente, de un documento de 

transaccion. Los defectos de que adolece son la genera .. 
lizaci6n, una fraseologia sumamente oscura, las repe .. 
ticiones y Ia falta de un planteamiento audaz de los 
problemas con que ~e enfrenta el Consejo. El estudio 
sobre Ia evaluaci6n de los programas ha sido efectuado 
en respuesta a la resolucion 991 (XXXVI) del Consejo, 
en Ia que se pedia al Comite que estudiase las repercu .. 
siones en el desarrollo de las actividades de las Naciones 
Unidas. La mayor parte de los esfuerzos del CAC al 
respecto se han concentrado en enumerar las dificultades 
de esa tarea. Su unica sugerencia practica, esto es, que 
se efectuen proyectos experim.entales en unos pocos 
paises representativos para estudiar las repercusiones de 
los programas de las Naciones Unidas, y que se aplace el 
establecimiento del sistema de evaluacion basta que se 
haya estudiado el valor de esos proyectos experimentales 
(vease E/3886, parrs. 63 y 65), representa bien poca cosa 
en comparaci6n con lo que debia realizar y no parece que 
tenga en cuenta Ia gran urgencia del problema. El pro .. 
blema es urgente porque basta que se efectue esa evalua
cion, las, Naciones Unidas en su conjunto y el Consejo f.J. 

en particular no estanin en condiciones de . adoptar "l 
decisiones sobre algunos de los problemas basicos, por l 
ejemplo, sobre como reflejar sus actividades de coordi· . , 
nacion en realizaciones que tengan un sentido para los I 
paises en desarrollo, sobre c6mo efectuar Ia concen- l 
tracion de esfuerzos tan necesaria en vista de los limitados I' 
recursos materiales de las Naciones Unidas, sobre como \i 
establecer un orden de prioridades y sobre como formular 1· 

un plan racional de desarrollo con objetivos especificos 
y metodos de aplicacion bien estudiados. Esos problemas \

1

,
1

1 

solo podran abordarse cuando exista una evaluaci6n 
adecuada de los programas de las Naciones Unidas en 1 
los paises en desarrollo. ! 
53. Su delegacion ha encontrado convincentes los 
argumentos expuestos por el Secretario General, el 
Director General del Fondo Especial y el Presidente 
Ejecutivo de Ia JAT en favor de la fusion del PAAT y l 
el Fondo Especial. Su delegacion apoyara la fusion en !. 
la inteligencia de que el propuesto consejo de adminis· ;, 
tracion sera representativo, y que Ia fusion no perjudicara 
en absoluto el establecimiento de un fondo para el 
desarrollo de Ia capitalizacion. 

54. El Sr. MIGONE (Argentina) aprueba el debate 
combinado de los temas 6 y 7, ya que a traves del examen 
general se hace posible evaluar las actividades que se 
cumplen en relacio.n con el Decenio para el Desarrollo. 
Se pregunta con el Secretario General si la familia de las 
Naciones Unidas se encuentra en condiciones de asumir 
Ia responsabilidad de brindar una asistencia creciente a 
los paises que necesitan acelerar su desarrollo. Es evidente 
que el ritmo de Ia accion de las Naciones Unidas resulta 
desproporcionado con el ritmo que van adquiriendo los 
problemas mundiales. Esto lo revela la disparidad entre 
Ia explosion demografica y el aumento en la producci6n 
de alimentos y la construccion de viviendas; entre la 
persistencia del analfabetismo y Ia universalidad contem· 
poranea del regimen democratico de gobierno; entre Ia 
formacion de tecnicos y Ia civilizacion crecientemente 
tecnica que se esta desarrollando, y entre el incremento 
del producto naoional de los paises industrializados y el 
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estancamiento o retroceso del producto nacional en los 
paises en vias de desarrollo. 
55. A su juicio, las soluciones de los problemas con que 
se enfrenta el sistema de las Naciones Unidas deben estar 
vinculadas a ciertos principios. En primer Iugar, hay que 
dar a la planificaci6n la prioridad correspondiente en Ia 
campafia de las Naciones Unidas co~tra el desarr0llo 
insuficiente. En segundo Iugar, es menester hacer lomas 
exactamente posible el inventario de todos los elementos 
publicos y privados, tanto en el sector industrializado 
como en los subdesarrollados, que pueden ser movilizados 
para ayudar al esfuerzo de la familia de las N aciones 
Unidas. En tercer Iugar, es preciso que los pueblos 
tengan conciencia de que desempefian un papel en dicho 
esfuerzo; esto ultimo no se puede lograr sino con una 
renovaci6n total de los medios de informacion y de 
educaci6n. Sin embargo, por decisiva que sea Ia acci6n 
desde arriba, nunca pod.ra sustituir a la acci6n que viene 
de abajo, que viene de los pueblos mismos. 

i
. 56. El Gobierno de la Argentina ha apoyado siempre 

, toda medida tendiente a lograr una mejor coordinaci6n 
l: entre las distintas actividades de asistencia tecnica, y por 
l tanto acoge favorablemente Ia propuesta para una fusion 
j del PAATy el Fondo Especial. Sin embargo, la fusi6n no 
i debe traducirse s6lo en meras consultas administrativas, 
j' sino que tambien debe representar el comienzo de una 
I etapa pujante· y dimimica dentro del Decenio de las 
\' Naciones Unidas para el Desarrollo. El Gobierno de Ia 
l Argentina siempre ha apreciado Ia labor realizada por I el PAAT y el Fondo Especial, y espera que dicha fusi6n 
j no diluya los elementos positivos que tiene cada programa; 
1 espera tambien que Ia fusi6n acelere, en vez de entorpecer, 

Ia transformacion gradual del Fondo Especial en un 
fondo para el desarrollo de la capitalizaci6n. 
57. Su pais apoya incondicionalmente la importante 
labor que vienen realizando los organismos especializados, 
y desea felicitar a los Directores Generales de dichos 
organismos por sus valiosas intervenciones en los debates 
celebrados. 

58. El Sr. Pu"TZ (Luxemburgo) declara que el tema 6 
del programa del Consejo es uno de los puntos fonda
mentales del actual periodo de sesiones; Ia importancia 
que reviste para que funcionen normalmente los diversos 
6rganos de las Naciones Unidas se deduce claramente 
tanto de Ia declaracion del Secretario General como del 
informe del Comite Especial de Coordinaci6n. La dele
gaci6n de Luxemburgo felicita al Comite Especial por 
su iitillabor y seguira con interes sus actividades futuras. 
59. Entre las muchas materias de que se ocupa el 29.0 

informe del CAC, su delegaci6n atribuye particular 
importancia al capitulo II relativo a las medidas desti
nadas a mejorar las relaciones entre el CAC y el Consejo. 
El orador coincide con el Secretario General en que el 
sistema de organizaciones de las Naciones Unidas ha 
logrado ya un grado impresionante de cooperacion, en 
que hay que seguir mejorando Ia coordinaci6n y en quo 
el Consejo debe continuar administrando las actividades 
econ6micas y sociales de la Organizaci6n y coordinando 
al propio tiempo las actividades de todo el sistema de 
las Naciones Unidas. Hay que continuar fortaleciendo la 

Ia secretaria del CAC, a fin de que sea mas representativo 
de las distintas organizaciones interesadas en la coor
dinaci6n. 
60. Aunque el proyecto de esquema para Ia clasificaci6n 
funcional expuesto en el anexo I del informe del CAC es 
util y reviste interes, no contiene la informacion relativa 
a las consecuencias financieras que se pide en la reso}u .. 
ci6n 984 (XXXVI) del Consejo; lo mismo puede decirse 
del documento E/3928, relativo al programa de trabajo 
en materia econ6mica, social y de derechos humanos, 
en relaci6n con la resoluci6n 990 (XXXVI) del Consejo. 
El orador destaca Ia necesidad continua de integrar los 
programas y los presupuestos, ya que si el Secretario 
General presenta en una fecha suficientemente temprana 
del ejercicio economico programas y presupuestos de un 
modo coordinado, ello aumentara Ia eficacia de la labor 
de Ia Organizaci6n y tended~ a limitar Ia proliferaci6n 
de resoluciones~ en cumplimiento de Ia resoluci6n 
998 (XXXVI) del Consejo. 

61. La delegaci6n de Luxemburgo observa con parti
cular interes las recomendaciones del CAC acerca de Ia 
evaluaci6n de los programas. Estas recomendaciones 
adquieren una nueva significaci6n a Ia luz de las declara" 
ciones del Secretario General acerca de Ia evaluaci6n 
de los resultados logrados por las Naciones Unidas y 
sus perspectivas futuras. 
62. La delegaci6n de Luxemburgo ha .escuchado 
atentamente las exposiciones hechas por los Directores 
Generales de los organismos especializados, y le ha corn.
placido en particular Ia importancia que el Director 
General de Ia UNESCO asigna a Ia campafia contra el 
analfabetismo (1328.a. sesi6n). 
63. La delegaci6n de Luxemburgo acepta el principia 
de Ia fusi6n del Fondo Especial y el PAAT, y desea que 
se llegue a realizar una labor aun mas eficaz en cumpli
miento de ambos programas. 
64. En cuanto al apartado a) del tema 7, el orador 
destaca Ia utilidad de los institutos de planificaci6n del 
desarrollo creados dentro del marco de las Naciones 
Unidas. Sin embargo, la coordinaci6n es necesaria, tanto 
entre los propios institutos como con las autoridades 
nacionales encargadas de Ia planificaci6n, a fin de evitar 
Ia duplicaci6n de esfuerzos. Por supuesto, no es posible 
todavia evaluar los resultados de dicha coordinaci6n, ya 
que, en su mayor parte, los institutos de que se trata han 
sido creados recientemente. La delegaci6n de Luxem
burgo observa que el Secretario General espera (E/3923, 
parr.2) poder indicar, en su informe de 1965 sobre el 
Decenio para el Desarrollo, nuevas hechos resultantes 
de medidas adoptadas por los gobiernos en cumplimiento 
de los parrafos 1 y 2 de la tercera parte de Ia resoluci6n 
984 (XXXVI) del Consejo. 

65. La delegaci6n de Luxemburgo apoya la creaci6n 
de un instituto de formaci6n profesional e investigaciones 
de las Naciones Unidas, y ha estudiado detenidamente el 
informe provisional presentado al Consejo (E/3924) y 
Ia nota del Secretario General a Ia que dicho informe 
se refiere. Por lo que respecta a Ia labor de formaci6n 
profesional del instituto, a su delegaci6n le complace que 
los mejores elementos de todos los continentes tengan 
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oportunidad de conocer la funci6n publica internacional 
y familiarizarse con la actuaci6n de las Naciones Unidas. 
Le satisface la declaraci6n del Secretario General de que 
el instituto iniciani sus actividades a fines de 1964. 

66. El Sr. APPIAH (Ghana) se limitara a examinar 
las dificuliades con que se ha tropezado para dar cumpli
miento a la resoluci6n 1943 (XVIII) de la Asamblea 
General. Cuando su delegaci6n decidi6 figurar entre 
los autores de dicha resoluci6n, sabia perfectamente que 
continuaba realizandose la Campana Mundial contra 
el Hambre. U n compatriota del orad or ocupa un cargo 
de responsabilidad en Ia secretaria del Programa Mundial 
de Alime.ntos, y Ghana envi6 una importante delegaci6n 
al Congreso Mundial de Alimentos celebrado en Wash· 
ington en 1963. De ahi que su Gobierno conozca perfec
tamente Ia utillabor que Ia FAO viene llevando a cabo 
en el importante campo de Ia Campana Mundial contra 
el Hambre. Ni Ia excelente labor que Ia FAO viene 
realizando ni el hecho de que al frente de dicho organisrno 
se hallen dos hijos eminentes de Asia y Africa puede 
impedir, sin embargo, a su delegaci<?n expresar su inquie
tud ante Ia situaci6n sin salida a Ia que se ha llegado en 
el cumplimiento de una resoluci6n de Ia Asamblea 
General. La delegaci6n de Ghana no esta conforme con el 
criterio de que la campafia mundial prevista en Ia reso
luci6n 1943 (XVIII) de Ia Asamblea General haga 
desmerecer Ia excelente labor que Ia FAO esta realizando 
para combatir el hambre. La delegacic.n de Ghana 
considera que siempre que haya Ia posibilidad de conse
guir nuevos recursos, habra que hacer todo lo posible 
para obtenerlos. En el decimoctavo periodo de sesiones 
de Ia Asamblea General, su delegaci6n estaba convencida 
de que habia nuevos recursos, en particular en el Reino 
Unido, que podian explotarse en una campafia mundial 
contra el hambre, las enfermedades y Ia ignorancia. Por 
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este motivo, figur6 entre los patrocinadores de Ia resolu
ci6n de que se trata e inst6 a los Estados Miembros de 
las Naciones Unidas a que Ia aprobaran. De lo que el 
representante del Reino Unido dijo en Ia 1326.a sesi6n, 
se infiere claramente · que hay entusiasmo y apoyo sufi .. 
ciente para Ia campafia. A juicio de Ia delegaci6n de 
Ghana, es muy de lamentar que el entusiasmo y el 
apoyo hayan disminuido por falta de acuerdo entre los 
autores de Ia resoluci6n y Ia FAO respecto de los medios 
para dar cumplimiento a aquella. El representante del 
Reino Unido dijo que, a menos que otras delegaciones 
pudieran sugerir Ia manera de salir de esta dificultad, su 
delegaci6n se veria. obligada a distribuir un proyecto de 
resoluci6n encaminado a detener toda medida destinada 
a dar cumplimiento a la resoluci6n 1943 (XVIII). El 
orador espera que Ia delegaci6n del Reino Unido se haya 
puesto · en contacto con otras delegaciones y organiza
ciones a fin de resolver Ia dificultad. No cree que pueda 
hacerse mucho en el Consejo; las negociaciones y con
tactos entre bastidores seran mas utiles para decidir las 
medidas que convenga adoptar para aplicar Ia resolu~i6n 
de que se trata. ~ 

67. El Sr. MAHEU (Director General de la Organiza
ci6n de las Naciones Unidas para Ia Educaci6n, Ia 
Ciencia y Ia Cultura), refiriendose a las observaciones 
hechas por los representantes de Mexico y Ghana acerca 
de la campaiia contra el hambre, las enfermedades y Ia 
ignorancia, dice que la posicion de Ia UNESCO sobre 
dicho problema es Ia que se expone en el parrafo 17 del 
informe del CAC. No quiere que se piense que la coope
raci6n es imposible, y el informe del CAC indica clara
mente que dicha cooperaci6n existe. 

Se levanta Ia sesi6n a las 18 horas. 

16403-September 1964-530 
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TEMAS 5 Y 4 DEL PROGRAMA 

Tendencias de Ia economfa mundial (E/3902 y Add.1 a 4, 
E/CN.12/696 y Add.1 y 2, E/CN.14/239, E/ECE/535) 

Inrorme de Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo (E/3856, E/3932, E/CONF.46/ 
139, E/L.1056) 

DEBATE GENERAL 
(reanudacion del debate de Ia 1323.a sesi6n) 

1. El Sr. LALL (India) presenta el proyecto conjunto 
de resoluci6n sobre el informe de Ia Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Cornercio y Desarrollo (E/L.l056), 
entre cuyos patrocinadores figura Ia delegaci6n de Ia India. 
Tiene Ia impresi6n de que el texto refteja no s6lo la opini6n 
de los autores, sino tambien el consenso general que se 
ha evidenciado en el Consejo. Ve con agrado que los 
miembros del Consejo hayan reafirma, · , en negocia .. 
ciones privadas, que estan decididos a 0:. curso a las 
recomendaciones contenidas en el Ac~·~ Final de Ia 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo (E/CONF. 46/139). Basandose en esta unani
midad, los autores del proyecto conjunto de resolud6n 
han Ilegado a Ia conclusi6n alentadora de que los 
gobiernos, en cuanto hayan terminado el estudio de e~as 
recomendaciones, iniciaran Ia aplicaci6n de las mismas, 
dentro de lo posible. 

2. El Sr. LEKIC (Yugoslavia) comprueba que todos 
los miembros del Consejo coinciden en reconocer Ia 
importancia del trabajo realizado por Ia Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, 
acontecimiento principal del afio en Ia esfera de la coope
raci6n econ6mica y social, y reuni6n hist6rica de interes 
capital para el.crecimiento y Ia emancipaci6n econ6micos 
de los paises en desarrollo, para Ia expansi6n de Ia 
economia mundial y, por tantos para el progreso de Ia 
cooperaci6n internacional en general. 

3. Si bien es cierto que los estudios econ6micos exami
nados cada afio por el Consejo, han inftuido efectiva
mente en Ia politica econ6mica seguida por las organi
zaciones internacionales y por los Estados Miembros, 
no por ello Ia economia mundial continua desarrollandose 
en forma desequilibrada. Uno de los meritos de Ia 
mencionada Conferencia fue el de exponer de manera 
mas clara las causas de ese desequilibrio y Ia situaci6n 
desfavorable de los paises en desarrollo en los mercados 
mundiales. Qued6 demostrado que las practicas vigentes 
y los principios actuales del comercio intemacional no 
permiten que los paises en desarrollo participen en. con
diciones de igualdad en la expansi6n general del comercio 
internacional. El programa positivo que ha ultim~.do Ia 
Conferencia sobre Comercio y Desarrollo contiene los 
elementos de una nueva politica internacional en materia 
de comercio y desarrollo, y preve Ia creaci6n de Ia 
necesaria estructura institucional, abriendo asi el camino 
a una acci6n concertada en Ia esfera econ6mica y social. 
El proyecto conjunto de resoluci6n que acaba de ser 
presentado tiene por objeto realzar Ia importancia de los 
trabajos realizados por la Conferencia y contribuir a su 
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exito. Por esta razon refieja el consenso general de los 
miembros del Consejo. 

4. Tambien se reconoce generalmente que uno de los 
resultados esenciales de Ia Conferencia sobre Comercio 
y Desarrollo ha sido Ia unidad establecida entre los 77 
paises en desarrollo. Por su solidaridad, estos paises han 
demostrado que tienen sentido de Ia responsabilidad y 
que estan decididos a transformar su economia. Se han 
manifestado dispuestos a continuar estimulando una 
cooperaci6n internacional constructiva, y en este sentido 
ha de interpretarse Ia iniciativa que varios de ellos, 
miembros del Consejo, han tornado al presentar el 
proyecto conjunto de resoluci6n. Conviene advertir, 
ademas, que si el grupo de los paises en desarrollo hubiera 
insistido en alguna de sus ideas, ciertas partes del proyecto 
de resoluci6n se habrian redactado en otra forma, pero 
los autores han querido asegurar que su texto reciba una 
aprobacion unanime. 

5. El Sr. MIGONE (Argentina) no cree que haya de 
hacerse un examen minucioso de Ia evolucion de la 
economia mundial un mes despues de la clausura de la 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo. 

6. Durante varios alios, los estudios economicos han 
puesto en evidencia graves perturbaciones de Ia estruc
tura de la economia mundial, debidas a una injusta 
distribucion de Ia riqueza y a un mal aprovechamiento de 
los recursos. La mencionada Conferencia, cuyo principal 
objeto era el de remediar Ia division del mundo en naciones 
ricas y naciones pobres, ha llegado a Ia conclusion de que 
es necesario utilizar a ese fin todos los medios al · alcance 
de las Naciones Unidas. 

7. A juicio de Ia delegacion de Argentina, los hechos 
y las previsiones son alarmantes. El comercio mundial se 
intensifica, pero disminuye el porcentaje correspondiente 
a los paises exportadores de productos primarios en los 
intercambios mundiales y empeora Ia relacion de inter
cambia. El alza de los precios de las materias primas 
registrado en 1963 no constituye una inversion de Ia 
tendencia, y se debe mas bien a factores temporaies 
propios de la produccion que a un aumento real de Ia 
demanda. Las estadisticas optimistas no refiejan la 
verdadera situacion que existe en atnplias regiones en 
que Ia estructura de los intercambios y los factores 
sociales y de otra indole impiden Ia distribucion equita
tiva de los ingresos. En realidad, los paises agricolas 
tienen muchas menos posibilidades que los paises indus
trializados, dados la diferente elasticidad de Ia demanda 
en los dos sectores y el progreso mas rapido de Ia tecnica 
en el sector industrial. 

8. Por otra parte, el crecimiento economico en los 
paises poco favorecidos entraiia, mientras no se ponen · 
trabas a las fuerzas del mercado, una demanda acelerada 
de importaciones, frente a la cualla insuficiencia de los 
recursos externos provoca un deficit que podria llegar a 
unos 20 000 millones de dolares en 1970, y que no puede 
ser cubierto exclusivamente con el fruto del esfuerzo 
nacional. 

9. Como la Argentina concede particular importancia al 
esfuerzo nacional, ha preparado un programa destinado a 

asegurar el desarrollo coherente y ordenado de su eco
nomia, por medio de una planificaci6n adaptada a Ia 
realidad nacional. Los esfuerzos de saneamiento econ6-
mico y de estfinulo de las actividades productivas ya han 
dado resultados : el volumen de Ia produccion ha aumen
tado en un 23% durante los dos meses de marzo y abril 
de 1964 y el desempleo ha disminuido en un 14,8% en 
relacion con el mes de julio de 1963. Las evaluaciones de 
las encuestas oficiales permiten esperar un aumento del 
7% en el producto bruto del sector agricola y la ganaderia, 
del 7,1% en Ia industria manufacturera, del 12% en Ia 
industria extractiva y, en general, un crecimiento del 
5,9% del producto nacional bruto. 

10. Convencida de que las funciones de orientaci6n y 
coordinacion que incumben al Consejo son indispen
sables ·para asegurar el funcionamiento optimo de todo 
el sistema de las Naciones Unidas con los recursos dispo- ! 

nibles, la delegacion de Ia Argentina no pretende, en i 

absoluto, menoscabar el ejercicio de los derechos y el 
desempeiio de la misi6n del Consejo. Unicamente se 
preocupa de evitar que los resultados trabajosamente 
logrados por la Conferencia sobre Comercio y Desarrollo 
en tres meses de ardua labor, se vean comprometidos 
politicamente en este periodo de sesiones por un nuevo 
examen de mero procedimiento. Para no poner en peligro 
Ia victoria, todavia fragil, de Ia Conferencia, lo mejor seria 
que el Consejo transmita sus observaciones a Ia Asamblea 
General, sin intentar reabrir el debate, y tome nota con 
satisfaccion de toda iniciativa que uno o varios paises 
industrializados adopten para atender a las reivindica
ciones de los paises en desarrollo, En cuanto a estos 
itltimos, Ia delegacion argentina tampoco pretende que, 
por asegurar Ia aprobacion unanime de las resoluciones, 
los paises industrializados parezcan contradecir las tesis 
que defendieron en Ia Conferencia.. Lo importante es 
que se mantenga en el Consejo Ia buena voluntad cons· 
tructiva que se manifesto al final de Ia Conferencia. 

11. L~ Argentina ha participado con toda convicci6n 
en Ia colaboracion de los tres grupos asiatico, africano y 
latinoa:mericano, que hoy representan a 77 paises, no para 
crear un poder electoral abusivo, instrumento de triunfos 
aparentes en las votaciones, sino una fuerza moral de 
persuasion, negociacion y acuerdo, que 3ea expresion de 
Ia voluntad de los dos tercios insuficientemente desarro· 
llados de Ia poblaci6n mundial y pueda contribuir a dar 
a las relaciones internacionales un sentido fundamental· 
mente humano, mas alla del poderio militar y economico. · 

12. En cuanto a determinar si ciertos problemas inter· 
nacionales son, ante todo, problemas nacionales y quedan, 
por tanto, reservados a Ia soberania de cada pais, el orador 
seiiala que cada vez resulta mas C.~ficil encontrar casos en 
que las relaciones internacionales en Ia esfera economica 
y social no tengan necesariamente tambien un contenido 
nacional. Desde luego, para vivir como buenos vecinos, 1 

los paises tienen que adoptar medidas intemas que pueden 
ir basta un reajuste de su politica e, incluso, de su estruc· 
tura, con los sacrificios que ello entraiia. Como dijo la 
delegacion de Argentina cuando se iniciaron las « nego· 
ciaciones Kennedy», el equilibria que ha de realizarze 
debe ser dinamico; con un programa razonable y en un 

, tiempo prudencial, las estructuras de los paises en des· 
1 
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arrollo, asi como las de los industrializados, pueden ser 
objeto de un proceso de reajuste sin perjuicio para nadie 
y en bien de todos. 

13. El Sr. BURR (Chile) hace observar que, si bien la 
documentaci6n puesta a disposici6n del Consejo muestra 
un cuadro de la situaci6n econ6mica mundial con ciertos 
indices positivos, subsisten sin emb~rgo inquietantes 
factores negativos que afectan, en particular, a los paises 
en desarrollo de America Latina. 

14. En los ultimos aiios la America Latina ha tornado 
conciencia de sus problemas y de las responsabilidades 
que le incumben. Ha reconocido Ia necesidad de Ia 
planificaci6n, de las reformas estructurales y de la 
jntegraci6n econ6mica. Ha lanzado, pues, proyectos 
de gran envergadura como los del Banco Interamericano 
de Desarrollo, del movimiento de integraci6n econ6mica 
de America Central, de la Asociaci6n Latinoamericana de 
Libre Comercio y de Ia Alianza para el Progreso, y ha 
redoblado los esfuerzos para perfectionnar esas realiza
ciones. 
15. Desde antes de Ia Alianza para el Progreso, Chile 
elabor6 un plan decenal de desarrollo que fue bien 
:;~.cogido por el. BIRF. En .el terreno de la integraci6n 
regional, al cual atribuye especial importancia, propugna 
con insistencia una· serie de medidas que per:nitan hacer 
mas dinamica Ia Asociaci6n Latinoamerica.aa de Libre 
Comercio, que' parece haber llegado al limite de sus 
posibilidades. Cree sobre todo en Ia necesidad de armo
nizar las politicas en materia de comercio, finanzas y 
desarrollo para llegar a un mercado comun y a una inte
graci6n econ6mica efectiva y, a tal ·fin, propicia una 
reuni6n de cancilleres de los Estados miembros de Ia 
ALALC. En lc que se refiere a Ia Alianza para el Pro
greso, Chile ha emprendido una serie de reformas estruc
turales en materia tributaria, agraria, administrativa y 
escolar. 
16. Esos programas demuestran que los paises de 
America Latina comprenden Ia necesidad del esfuerzo 
internacional, pero factores exteriores sobre los cuales 
ellos no tienen control nueden retrasar o incluso imnedir • & . 

los progresos econ6micos y sociales deseados. En efecto, 
como indica el Estudio Economico de America Latina, 
1963 (E/CN.l2/696 y Add.1 y 2), Ia tasa de crecimiento 
ha bajado con respecto al periodo 1955-1960. Aun cuando 
las exportaciones hayan aumentado regularmente en 
volumen, el poder de· compra ha disminuido a causa 
del deterioro de la relaci6n · de intercambio; de ahi la 
necesidad urgente de mejorar los precios de los pro
ductos primarios y de crear, en los mercados inter
nacionales, condiciones de acceso favorables a las expor
taciones tradicionales y a las producciones industriales 
nuevas de los paises en desarrollo. El a.lza de los 
precios de los productos primarios exportados por la 
America Latina apenas ha contrarrestado el alza de 
los precios de los · bienes de importacion. Ademas, 
disminuye la parte que corresponde a la America 
Latina en los mercados internacionales; su porcentaje 
en las importaciones de los paises de la CEE baj6 de 
6,9% en 1955 a 5,3% en 1963, y su proporci6n en las 
importaciones de Estados Unidos s6lo aument6 en un 
6% en 1962 yen un 3% en 1963, mientras en esos mismos 

aiios las importaciones totales de Estados Unidos aumen
taron, respectivamente, en 11 % y en 5 %· La disminuci6n 
de los ingresos en divisas . explica las presiones inflacio
nistas observadas en Ia regi6n. 
17. Esos hechos prueban no s6lo que los paises de 
America Latina hacen un esfuerzo interior inmenso, sino 
tambien que se necesita la cooperaci6n internacional 
para dar al desonvolvimiento econ6mico el impulso que 
asegurara un crecimiento acelerado autosostenido. Tales 
razones explican por que la Conferencia sobre Comercio 
y Desarrollo era indispensable a fin de que se entablara 
un dialogo franco y constructivo entre el mundo indus
trializado y los paises en vias de desarrollo. Sin embargo, 
los paises en vias de desarrollo no son ilusos y, en Ia 
citada Conferencia aceptaron soluciones de transacci6n 
que se apartan un poco de los principios consignados en 
la Carta de Alta Gracia (E/CONF.46/100). No han 
abandonado sus aspiraciones, pero consideran las 
recomendaciones de la Conferencia como una simple 
etapa inicial de una nueva politica en materia de comercio. 
Deploran particularmente que no haya sido posible 
precisar mas los compromisos sobre las facilidades 
relativas al comercio de las materias primas y los produc
tos minerales, asi como sobre las preferencias concedidas 
a las exportaciones de articulos manufacturados y de 
articulos semiacabados provenientes de los paises en 
desarrollo. Dadas las muchas cuestiones importantes que 
restan por resolver, los paises de America Latina atri
buyen gran importancia a los nuevos mecanismos que 
se crearan en la esfera del comercio y el desarrollo. 
18. Sea como fuere, la Conferencia sobre Comercio y 
Desarrollo fue un exito. Marc6 el principio de una nueva 
era y permite esperar un nuevo orden econ6mico. Los 
paises en vias de desarrollo no piden privilegios especiales, 
sino que uesean solamente un trato mas justo y mas 
equitativo. Cabe esperar que todos los paises que parti
ciparon e.u la Conferencia apoyaran ampliamente las 
conclusiones y las recomendaciones que esta adopt6. 
:. .{m m~s~s venideros seran de dura prueba en que van a 
r.dstalizarse y concrctarse los acuerdos concluidos en la 
Conferencia. 
19. La unidad del grupo de los 77 paises en desarrollo 
es uno de los aspectos destacados de la Conferencia. Ese 
movimiento venta en marcha desde bacia bastante tiempo. 
La delegaci6n de Chile en la Conferencia Interamericana 
de Sao Paulo habia propuesto, con otras delegaciones, Ia 
creaci6n de un comite especial de coordinaci6n para 
unificar la i'losici6n d-;, los paises de America Latina en la 
Conferencia sobre Comercio y Desarrollo. Las delibe
raciones celebradas en Brasilia, primero, y en Alta 
Gracia, despues, mostraron a los paises de America 
Latina que tenian muchos problemas comunes y que, 
pese a algunas graves divergencias de intereses, podian 
tomar posiciones comunes. Esta cxperiencia, proyectada 
al ni:vel de la Conferencia, permiti6 constituir una unidad 
poderosa, no ofensiva, sino orientada hacia la defensa de 
los intereses legitimos comunes. El grupo de los 77 paises, 
aglutinado alrededor de un ideal de justicia y de paz, 
facilita el dialogo entre el mundo industrializado y los 
paises en vias de desarrollo. 
20. La delegaci6n de Chile figura entre los patrocina
dores del proyecto conjunto de resoluci6n, consecuencia 
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logica de las deliberaciones del Consejo sobre la labor de 
Ia Conferencia; su aprobacion por unanimidad sera Ia 
prueba del nuevo espiritu de cooperacion que debera 
regir en adelante las relaciones econ6micas internacio
nales. 

21. El Sro I\1ATSUl (Jap6n) recuerda que en 1963 Ia 
produccion progreso en los paises de America del Norte 
y de Europa oc,.idental y en los demas paises !ndustria
lizados. Los paises en vias de desarrollo se han benefi
ciado de esta tendencia, ya que, por haber aumentado Ia 
demanda, etvalor y el volumen de sus exportaciones se 

. han acrecentado. Es cierto que el desarrollo econ6mico 
se ha retardado en ciertos paises industrializados y que 
la infl.acion ha hecho su aparicion en algunos paises. 
Sin .embargo, de una manera general, la situacion eco
nomica mundial en 1963 puede considerarse como 
alentadora. Por otra parte, la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo ha dado un nuevo 
irJpulso a los intercambios comerciales .. 

22. El Japon se ha esforzado por integrarse en Ia 
economia intemacional al aceptar las obligaciones 
estipuladas en el articulo VIII del Acta de constitucion 
del FMI y al convertirse en miembro con plenitud de 
derechos de la OCDE. Dados sus esfuerzos de integracion 
en la economia mundial, el Japon ha debido adoptar una 
politica prudente que comprende el desarrollo de las 
exportaciones, Ia estabilizacion de los precios por Ia libe
racion de los intercambios y Ia producciori acrecentada 
de bienes de consumo raros, Ia modernizacion de los 
sectores de escasa productividad tales como Ia agricultura 
y Ia pequefia industria, que ocupan todavia una gran 
proporcion de Ia mano de o·bra, y el refuerzo de Ia infra
estructura social y economica, sobre todo los transportes 
y Ia habitacion. 

23. Se admite ya generalmente que Ia expansion del 
comercio internacional es Ia clave del desarrollo de Ia 
economia mundial. El Gobierno del Japon estima que la 
mejor forma de realizar esa expansion es el respeto dd 
principio de Ia libertad de los interca-rnbios comerciales 
fundada en Ia no discriminacion. Por otra parte, una 
reduccion de los aranceles aduaneros impediria la con
traccion del comercio mundial que el regionalismo puede 
engendrar. 

24. Si el afio 1963 fue favora.bltJ al desarrollo econ6-
mico, los problemas de los paises en vias de desarrollo 
estan lejos de haberse resuelto, sobre todo en las esferas 
financiera y tecnol6gica. 

25. Ijos resultados de Ia Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo quiza no hayan 
respondido a ~as esperanzas de todos los parttcipantes. 
Sin embargo, los paises del Norte y los del Sur deben 
reconocer qw.. Ia Conferencia constituyo un aconteci
miento en la historia de los pueblos y contribuyo a 
reforzar Ia cooperaci6n ii1ternacional. Como dijo el 
Primer Ministro del Japoli en el mensaje que dir~gio a Ia 
Conferencia, si las naciones uniesen sus esfuerzCJs l.i..;rante 
los proximos afios con un espiritu de comprcn.sion mutua, 
llegariau seguramer.te al exito. Una simple confrontaci6n 
del Norte y clel Sur no daria ningun resultado. Todos 
los paises, cualquiera sea su grado de desarrollo y su 

sistema economico, deben concentrar sus esfuerzos a fin 
de alcanzar el mismo ideal. 
26. El Gobi~mo del Japon esta dispuesto a ayudar a 
los p!:<Jses en vias de desarrollo a edi:ficar su economia. 
El J apon constituye tin mercado muy importante para 
las materias primas y los productos manufacturados. 
Sus importaciones provenientes de los paises en vias de 
desarrollo representaban, en 1963, ellO% de las exporta
ciones totales de esos paises bacia los paises industriali
zados. Durante el periodo de 1955 a 1962, el aumento 
de las importaciones del Japon procedentes de los pafses 
en desarrollo represento alrededor del 25 % del aumento 
total de las exportaciones de esos paises hacia los paises 
industrializados. 
27. El Sr. Matsui considera que el proyecto conjunto 
de resolucion traduce bien el sentimiento general del 
Consejo. Sin embargo, hace observar que Ia adopcion 
del parrafo 3 de Ia parte dispositiva no podria ocasionar. 
un cambio en Ia posicion del Japon acerca de las recomen
daciones que :figuran en el Acta Final de Ia Conf~rencia 
sobre Comercio y Desarrollo. El Sr. Matsui espera que 
los autores del proyecto de resolucion lo modi:fiquen a 
fin de que pueda ser aprobado por unanimidad. 

28. El Sr. A:KKADIEV (Union de Republicas Socia
listas Sovieticas) se congratula de que el periodo de 
sesiones del Consejo se desarrolle en un ambiente de 
concordia internacional y traduzca una voluntad comun 
de aumentar Ia cooperacion basandose en Ia cocaistencia 
pacifica. 
29. En cuanto a las tendencias economicas mundiales, 
el representante de Ia Union Sovietica subraya que sus 
observaciones tendran necesariar.a.ente un caracter preli
minar, porque la Secretaria solo ha podido terminar Ia 
segunda parte del Estudio Economico Mundial, 1963 
(E/3902 y Add.1 a 4). En lo que respecta a los paises 
desarrollados con economia de mercado, el Sr. Arkadiev 
advierte que, pese a una evobcion favorable, siguen siendo 
importantes los factores negativos. Asi, en algunos de 
esos paises, ha disminuido el ritmo del desarrollo indus
trial, mientras aumentaba el indice del desempleo, 
especialmente entre las capas jovenes de Ia poblacion. 
Por otra parte, se ha comprobado un movimiento de 
inflaci6n que ha llevado consigo un alza de los precios, 
en particular los precios. de los alojamientos. El orador 
estima, en consecuencia~ que no se puede atribuir un 
caracte.r duradero a las tendencias favorables. En lo que 
atafie a los paises en vias de desarrollo, no puede consicle
ra.rse que Ia situacion sea satisfactoria si se t iene en cuenta 
el estado de !a balanza de pagos y especialmente de Ia 
partida c;le invisibles. Los paises poco adelantados se ven 
obligados a destinar una parte importante de sus divisas 
a pagar gastos de transporte mar!timo, lo que explica 
el deseo de rlichos paises de crear una flota nacional. 
Recuerda que Ia Conferencia sobre Comercio y Desarrollo 
aprobo una recomendacion al reGpecto (E/CONF. 46/139, 
anexo A. IV. 22). 
30. Hay otros problemas que reclaman atencion, par 
ejeraplo, el papel de las inversiones extn~njeras en los 
paises en vias de desarrollo y las salidas de capitales de 
dichos paises. Este problema se estudia en los documentos 
presentados al Consejo. El Sr. Arkadiev comprueba que se 
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manifiesta. un nu~wo fenomeno : el aumento de las expor
taciones de capitales bacia los paises industrializados con 
economia de mercado. A su juicio esta tendencia traduce 
!a voluntad de los monopolios de eliminar los obstaculos 
colocados en su camino. Subraya que los capitales 
importados en los paises poco adelantados no contribuyen 
a acelerar su desarrollo economico. Dichos paises han 
s1.frido perdidas enormes en el sector del comercio exte
rior, perdidas que han sobrepasado en amplitud Ia ayuda 
economica que se les habia prestado. En realidad las 
inversiones efectuadas en los paises en desarroll~ no 
estan encaminadas a favorecer su independencia econo
mic~ o su ind~strial~aci6n, sino a permitir qu~ los que 
reahzan estas tnverstones obtengan beneficios elevados. 
Todo esto se desprende del informe del Secretario General 
de la Conferencia sobre Comercio y Desarrollo (E/CONF. 
46/3), en el cual se observa sobre todo que entre 1950 

, y 1961las entradas de capitales en Ia America Latina se 
"iftaroJ?- en 9.600 millones de dolares, mientras que los 
benefictos exportados alcanzaron Ia cifra de 13.400 mil- · 
Iones de d6lares. A juicio de Ia delegaci6n sovietica, hay 
otros muchos problemas que merecerian ser examinados 
mas a fondo en los estudios de Ia Secretaria. 

31. Examinando a continuacion los resultados de la 
Conferencia sohre Comercio y Desarrollo, el Sr. Arkadiev 
~dvierte. que estos resultados se r de ben a la cooperacion 
mternac10nal e~ Ia esfera economica. Subraya Ia nece
sidad de desarrollar el comercio tanto entre el Este y 
el Oeste como entre los paises desarrollados y los paises 
en desarrollo. Para ello, seria t'itil suprimir los obstaculos 
que entorpecen Ia expansion del comercio mundial. El 
aumento de los intercambios entre los paises socialistas 
y lo.s pa!ses en desarrollo • puede contribuir a mejorar 
Ia sttuacton de la econolD.la mundial y a estimular el 
comercio intemacional, y por esto es importante reforzar 
las relaciones comerciales de ambos grupos de paises. 
Por lo demas, 1~. experiencia ha demostrado que los 
paises en desarrollo que han comprendido Ia necesidad 
de ~umentar sus intercambios con los paises socialistas 
obttenen hoy beneficios de esa situaci6n. La URRS se 
congratula de la evolucion favorable de sus relaciones 
economicas y comerciales con los paises por.:o adelan
ta.dos. 

32 .. t?abe seiialar, sin embargo, que las estimaciones 
<'Ptlll' ... c&tas que figuran en Ia introducci6n a Ia segunda 
> -tte del Estudio Econ6mico Mundial, 1963, estan en 
contrad~cci6n. COJ?- las declaraciones heclu::•.s, por los 
secretanos eJecuttvos de las comisiones econ6micas 
regionales en la 1315.~ sesion. Asi, ei Secretario Ejecutivo 
de la CEP AL hablo del desequilibrio cada vez mayor 
de Ia balaD;za come~cial de los paises latinoamericanos y 
de las perdtdas cons1derables que han sufrido. Se encuen
tra un cuad.ro analogo ~n el informe anual de Ia CEALO 
(~/3.876/Rev.1). El Sr Arkadiev subraya de nuevo que 
st bten han aumentadCI un tanto los precios de los pro
ductos exportados por los paises en vias de desarrollo 
nada permite afirmar - como puede leerse en cierto~ 
documentos - que esta evolucion continuani en forma 
duradera. 

33. En los paises industrializados con economia de 
mercado, el crecimiento econ6mico se explica principal-

mente por el desarrollo de lti'l btercambios entre esos 
paises. El aumento de lor.. i'~r~;~cios ;:nundiales ha sido 
ventaj?so para los paise•; ci~!lar.rol.lados que cxportan 
matenas primas, pero no parhlos paises insufi.cientemente 
desarrollados que ~·,. ;'1bi6n l ~ exportan. Cabe recordar 
que, en relaci6n con una base 100 en 1958, el indice de 
lo~ precios de las materias primas export~.das por. el 
pnmer grupo de paises se elevo a 105, mientras que 
descendio a 97 en lo que respecta al segundo grupo. 

34. La Conferencia sobrr Comercio y Desarrollo ha 
permitido evaluar la situacion actual de~ comercio 
mundial y ver cuales son los factores que entorpecen su 
expansion. De esta forma, los participantes llegaron a 
formular recomendaciones cuya aplicacion deberia tener 
por efecto Ia transformacion de las relaciones comerciales. 
Ademas, adoptaron decisiones con miras a crear un 
mecanismo especial para estudiar los problemas relativos 
al comercio internacional. Sin embargo, la Confetencia 
no pudo examinar todas las cuestiones, y no es posible 
subestimar la amplitud de lo que falta por hacer, especial
mente en lo que atafie a la creacion de una organizacion 
mundial de comercio. Por otra parte, queda por resolver 
un problema importante : el de las relaciones econ6-
micas y comerciales entre el Este y el Oeste. 

35. La URSS ha formulado propuestas concretas con 
miras a normalizar los intercambios comerciales. Estas 
propuestas tienden especialmente a estabilizar los mer• 
cados y los precios y a conceder ventajas a los paises en 
vias de desarrollo. En estas recomendaciones, Ia Confe
rencia advierte que los paises socialistas se abstendran 
de adoptar cualesquiera medidas desfavorables a las 
exportaciones de los paises en vias de desarrollo. Por 
su parte, Ia Union Sovietica decidio suprimir los derechos 
de aduana sobre las importaciones de productos ali
mentarios procedentes de esos paises, y esta dispuesta 
ademas, a instituir sistemas de pagos bilaterales y multi: 
laterales. Se ha previsto que durf:l.nte los siete aiios 
proximos, el comercio de Ia URSS con los paises en vias 
de desarrollo aumentara dos veces y media para alcanzar 
la cifra de 3.600 millones de dolares, y que fines de 1980 
el volumen de esos intercambios sera ocho veces mas 
elevado. La Union Sovietica se propone aumentar las 
compras de los productos que tienen mas importancia 
para los paises en vias de desarrollo : cafe, aceite, algodon, 
pr~ductos d~ mineria, articulos manufacturados y 
articulos sennelaborados, etc. 

36. La delegacion sovietica comparte las preocupa
ciones expuestas por los paises en desarrollo en lo que 
respecta a las perspectivas de su· desarrollo economico y 
a las condiciones de su comercio exterior. Comprende las 
exigencias de dichos paises, que piden la disminucion 
de los bene:ficios de los paises metropolitanos y el otor
gamiento de ciertas concesiones en su favor. Es preciso 
ayudar a esos paises a superar las dificultades que entor
pecen su desarrollo y alentarlos a adoptar las medirlas 
sociales y economicas internas y externas que aplican ya 
algunos paises, especialmente la Republica Arabe Unida, 
Argelia, la India, Camboya, Mex.ico y la Argentina. 
Durante r.l afio transcurrido, algunos de esos paises han 
establecido planes de dl?'sarrollo, han reforzado el sector 
publico y han sentado !as bases de una programacion 
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economica con miras al desarrollo de grandes sectores 
industriales. 
37. No debe olvidarse que Ia condicion primordial del 
desarrollo es el derecho soberano de los pueblos a disponer 
libremente de sus recursos naturales. El Consejo deberia 
preparar recomendaciones concretas encaminadas a 
hacer que se respete esta condicion, que por lo demas 
corresponde a los principios enunciados en Ia Carta de 
las Naciones Unidas. 
38. La ayuda exterior en los sectores economico y 
cientlfico es tambien necesaria para los paises en vias de 
desarrollo. Por esto Ia Union Sovietica y los paises 
socialistas miembros del Consejo de Asistencia Econo
mica Mutua conceden su ayuda a 40 de esos paises. 
Esta ayuda no va acompaiiada de ninguna condici6n 
politica o economica. 
39. El Sr. Arkadiev se pregunta en que fuentes han 
obtenido sus informes lt>s autores del Estudio Economico 
Mundicl~ 1963. El capitulo 3 (E/3902/Add.3) que trata 
de 1~, :·, w>!ndon reciente en Ia Union Sovietica y en los 
paises socialistas es tendenciosa e inexacta. El Sr. Arka
diev da al Consejo ciertas precisiones acerca de Ia situacion 
economica en dichos paises. 
40. Durante el periodo de 1953 a 1963, Ia produccion 
industrial bruta ha sido multiplicada por 2,7% en Union 
Sovietica. En 1963, Ia produccion de acero alcanzo a mas 
de 80.000.000 de toneladas de acero, y en 1964 sera de 
86.000.000 de toneladas aproximadamente. Durante el 
mismo perlodo 1953-1963, Ia produccion de petroleo 
aument6 en 153.000.000 de toneladas; esta producci6n 
era superior a 206.000.000 de toneladas en 1963 y sera 
de alrededor de 225.000.000 de tonelada:s en 1964. 
41. En 1963 Ia Union Sovietica comenz6 a explotar 
inmensos recursos naturales de minerales, de metales no 
ferrosos, especialmente de cobre, de carbon, etc .. Se des
cubrieron yacimientos petroliferas en Siberia occidental, 
y se comenz6 Ia explotacion de reservas enormes de gas 
que alcanzan ·a cerca de cinco trillones de metros cubicos. 
Dentro de algunos aiios, el pais estara cubierto por una 
gran red que asegurara el transporte de gas, electricidad 
y petroleo. 
42. AI mismo tiempo que explota sus recursos naturales, 
Ia Union Sovietica desarrolla su industria qubnica. 
Ademas, nunca ha regi8trado una actividad tan intensa 
en el sector de Ia construccion. En 1964 Ia prod;:.ccion de 
cemento alcanzara probablemente a 62.000.000 de tone
ladas. Desde hace diez aiios, se han construido en Ia 
Ia URSS 634.000.000 de m2 de superficie habitable en las 
ciudades, y 6.000.000 de casas en el campo, es decir, u.na 
vez y media el nt'imero de casas habitables que tenia el 
pais antes de 1940. Estas construcciones han sido finana 
ciadas por el Estado y han sido puestas ~ratuitamente a 
disposicion de Ia poblacion. 

· 43. Las malas cosechas de 1963 han incitado a los 
paises occidentales a hablar de una crisis agricola en Ia 
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URSS. Huelga decir que Ia dinalllica del desarrollo 
agricola debe definirse ba.sandose en un periodo suficien
temente largo y que las conclusiones en ese sector no 
pueden fundarse solamente en las cosechas de un aiio. 
El desarrollo de Ia produccion agricola es Ia preocupaci6n 
diaria del Estado y de la poblacion sovieticos. A este 
efecto, se utilizan medios tecnicos considerables. Actual
mente se estudian medidas que han de permitir desarrollar 
la agricultura independientemente de los factores meteo
rologicos. Recientemente se pusieron en cultivo 42.000.000 
de hectares de tierras virgenes. Estas diversas medidas 
daran indudablemente resultados positivos en un futuro 
bastante proximo. 

44. AI examinar Ia cuesti6n del desarrollo economico 
mundial, es dificil pasar en silencio las consecuencias 
economicas y sociales del desarme. El Consejo debe 
contribuir a que se concierte un acuerdo de desarme 
general y completo. ;: 

45. Las Naciones Unidas deben facilitar los inter
cambios de informaciones cientificas y tecnicas, ya que 
todos los descubrimientos de ben ponerse a· dis posicion 
de todos los pueblos del mundo a fin de mejorar el 
bienestar de Ia humanidad. Para seiialar un ejemplo del 
espiritu de colaboracion de que dan prueba los hombres 
de ciencia, el Sr. Arkadiev cita el acuerdo, concertado 
recientemente entre los Estados Unidos y Ia URSS, en 
el que se preve el estudio de un sistema para Ia desalini
zacion del agua utilizando Ia energia atomica. 

46. Hay que instaurar Ia cooperacion internacional, 
especialmente en el sector de Ia producci6n quimica, 
que es uno de los mas adelantados de Ia industria. La 
quimica permite, con pocos capitales y mano de obra 
limitada, producir nuevos materiales que se necesitan 
para Ia industria y Ia agricultura y obtener nuevas 
materias primas. La industri~, quilllica esta pasando a 
ser asilllisrno un factor cada vez mas importante en la 
esfera de Ia salud. En consecuencia, Ia delegacion sovietica 
propone que el Consejo elabore medidas que permitan 
desarrollar Ia colaboracion internacional facilitando los 
intercambios de datos cientificos y tecnicos en lo que 
respecta a Ia industria quimica. El Consejo deberia 
asimismo recomendar a las comisiones econotnicas 
regionales que establezcan grupos de trabajo o comites 
encargados de estudiar esta cuestion. El Consejo contri· 
buiria asi eficazmente a elevar . el nivel de vida de las 
poblaciones, estimulando allllismo tiempo Ia cooperaci6n 
internacional. 
47. El sr: KOLB (Austria) propone que se aplace el 
debate con objeto de permitir que los autores del proyect(J 
conjunto de resolucion se re11nan con miras a introducir 
ciertas modificaciones en su texto. 

Asl queda acordado. 

Se levanta Ia sesion a las 12.50 horas. 

16403-September 1964-530 
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DEBATE GENERAL (conclusion) 

L El PRESIDENTE hace saber que, como resultado 
de las consultas extraoficiales que han tenido Iugar desde 
la 1330.a sesi6n, se ha presentado al Consejo un proyecto 
de resoluci6n revisado relativo al tema 4 (E/L.l 056/Rev.l). 
Invita a uno de los patrocinadores a que lo presente. 

2. El Sr. LEKIC (Yugoslavia) dice que, gracias al 
espiritu de cooperaci6n evidenciado por los representantes 
de los paises en desarrollo y a sus continuos esfuerzos 
por asegurar que se llegue a Ia mayor base posible de 
acuerdo sobre un proyec~o de resoluci6n relativo a la 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo, se ha podido preparar un texto patrocinado 
por todos los miembros del Consejo y apoyado por todos 
los miembros de los comites del periodo de sesiones. 
Son dignos de encomio los esfuerzos de los paises indus
trializados y de los paises socialistas para llegar a la unani
midad. El Sr. Lekic espera que el proyecto de resoluci6n 
revisado facilite la tarea del Consejo. 

3. El Sr. WALDRON-RAMSEY (Republica Unida de 
Tanganyika y Zanzibar) recuerda que su delegaci6n ha 
expresado ya en Ia 1318.a sesi6n la opinion de su Gobiemo 
sobre la cuesti6n de la actividad econ6mica general en Ia 
medida en que permiten determinarla los informes de las 
cuatro comisiones econ6micas regionales. Si bien no se 
puede afirmar que esos informes o el debate relativo a ellos 
hayan proporcionado un cuadro econ6mico completo 
de Ia comunidad interFn,cional en conjunto, su delegaci6n 
estima que, considerados juntamente9 los informes ofrecen 
un cuadro completo de la situaci6n econ6mica en las 
partes del mundo a que se refieren. El orador se limitani 
ahora a hacer observaciones preliminares acerca de ~a 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo. 
4. Esta Conferencia ha marcado el fin de Wla vieja era 
en el campo de Ia cooperaci6n intemacional y el comienzo 
de una nueva fase de Ia actividad de las Naciones Unidas 
en las esferas del comercio intemacional y del desarrollo. 
La Conferencia se propuso co:ntinuar el debate sobre el 
programa inconcluso de Ia Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Empleo celebrada eu La 
Habana en 1947-1948. El hecho de que fuera posible con
vocar la Conferencia constituy6 una victoria de Io que el 
Secretario General de la Conferencia d\o en llamar las 
ideas poco maduras de los paises menos desarrollodas, 
pues cuando se expuso por primera vez Ia idea de convo
car dicha Conferencia tropez6 con Ia deliberada hostili
dad de algunos E~tados Miembros industrializados. Sin 
embargo, la Confe,rencia sobre los ProbJ~mas del Desa
rrollo Econ6mico, celebrada en El Cairo en 1962, habia 
demostradc las debilidades y el peligro que suponian 
para Ia comunidad internacional las modalidades poco 

B/SR.1331 
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realistas del comercio mundial y sus efectos deprimentes 
sobre Ia evoluci6n de los paises menos desarrollados. La 
Declaraci6n de El Cairo, en que se recomendaba firme
~ente Ia pronta convocatoria de "!Jna conferencia interna
cional sobre comercio y desarrollo, fue recibida con agrado 
por Ia abrumadora mayoria de la Asamblea General en 
la resoluci6n. 1820 (XVII) y constituy6 el fundamento 
de la Declaraci6n: conjunta de los paises en vias de 
desarrollo, que form6 parte de la resoluci6n 1897 (XVIII) 
de la Asamb:iea General. Las declaraciones subsiguientes 
de Brasilia, Alta Gracia, Addis Abeba, Niamey, Teheran y 
Manila proporcionaron el ambiente apropiado para la 
convocaci6n de la Conferencia de las· Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo. 

'• 

5. Sin embargo, de mayor importancia que Ia convoca
ci6n efectiva de Ia Conferencia fueron la determinaci6n 
y la objetividad que evidenciaron las 120 naciones al 
someter a cuidadoso e incisivo amilisis las modalidades 
existentes del comercio mundial, asi como los 6rganos y 
organismos del sistema de las Naciones · Unidas. La 
Conferencia lleg6 a la conclusi6n de que las modalidades 
del comercio mundial son anacr6nicas e inevitablemente 
inconvenientes para las naciones en desarrollo y ello, a 
su ve,z, trae consigo una relaci6n de intercambio injusta 
y .un enorme deficit comercial que separa a las na,ciones 
ricas de las pobres. Tambien demostr6 que los distintos 
6rganos y organismos del sistema de las Naciones Unidas, 
tal como se hallan actualmente constituidos y orientados, 
son ineficaces para fomentar el comercio y las politicas 
de desarrollo o el progreso necesario para el adelanto 
general en el mundo de 1964 y, en particular, para fomen
tar Ia utilizaci6n del comercio como fa~·tor de desarrollo. 
Es evidente que las clasicas formas coloniales y neocolo
niales del comercio intemacional no pueden durar mucho 
mas tiempo, y que el Consejo Economico y Social no ha 
podido dcsempefiar su misior<, sobre todo porque no es 
un 6rgano verdaderamente representative de los 112 
Estados Miembros de las Naciones Unidas ni del canicter 
universal del sistema de comercio internacional. Un sis~ 
tema comercial que en 1964 desconoce los mercados de 
consumo y de abasto de los 700 millones de habitantes 
de la Republica Popular de China carece includable
mente de todo realismo. El Consejo Economico y Social 
ha fracasado en el desempefio de las tareas que le incum
ben po:que sus politicas y las de sus organos afiliados se 
orientan todavia con arreglo a la filosofia y Ia jurispru
dencia que dieron Iugar a su creacion en 1946, cuando 
existfa un mundo completamente diferente. El Consejo 
ya no puede seguir coordinando eficazmente las activi
dades de los distintos 6rganos y organismcs en la esfera 
del esfuerzo economico y social. Es, pues, necesario que 
haya una Conferencia Permanente sobre Comercio y 
Desarrollo, dotada de un estatuto paralelo ai del Consejo, 
que exonere a este de sus funciones de coordinaci6n en 
la esfera del comercio y del desarrollo. En efecto, hay 
quienes dudan de si el Consejc ha tenido alguna vez el 
mandato de · coordinar las actividades en· Ia esfera del 
comercio y del desarroll.o, pues en ninglin !ugar de Ia 
Carta se utilizan las palabras ~< comercio y desarrollo». 
Bl ·nuevo mecamsmc evidantemente tendr.ia que ten~r 
facultades para CO'Jrdinar las actividades de los 1emas 
organismof,, que '~onciernen al comercio y al desarrollo. 

6. Su delegacion conviene plenamente con el Secretario 
General en que si el Consejo no reexamina su mision y 
su inandato, asi como su funcionamiento y su eficacia 
durante el actual periodo de sesiones, habra perdido una 
oportunidad excepcional de aprovechar un nuevo dina
mismo y robustecer Ia estructura entera de las Naciones 
Unidas. La Conferencia dit:igio todas sus recomenda
ciones y decisiones a Ia Asamblea General, unico 6rgano, 
en opinion de su delegacion, que tiene plena competencia 
para ocuparse en ellas. Solo Ia Asamblea General es 
competente para ampliar, enmendar o modificar las 
conclusiones y recomendadones q"~ le han presentado 
los 120 Estados Miembros participantes en Ia Conferencia. 
Sobre este particular, el representante del Reino Unido 
ha expuesto a error al Consejo, quiza inadvertidamente, 
al afirmar que esta dentro de las facultades del Consejo 
ampliar o modificar las recomendaciones de Ia Conferen·· 
cia, si asi lo desea. 

7. La deJegacion de Tanganyika y Zanzibar acoge con 
beneplacito Ia afirmacion del Sec~etario General, de que 
las tensiones entre los paises del Norte y los del Sur son 
fundamentalmente tan graves como las que existen entre 
los paises del Estey del Oeste (1320.a sesion). Coincide con 
el en saludar el surgimiento del grupo de los 77 paises en 
Ia Conferencia como una fuerza poderosa y cohesiva en 
el escenario en que se enfrentan los paises del Norte y los 
del Sur. Ha sido testigo de Ia forma en que se forjo Ia 
permanente solidaridad en el seno de dicho grupo. Los 
cuatro ultimos dias de Ia Conferencia llevaron hasta Ia 
maxima tension los sentimientos de lealtad y las bases 
mismas de esa solidaridad, pero su delegaci6n puede 
recordar con satisfacci6n que el grupo resistio con vigor 
los formidables ataques . que debi6 afrontar y cobro 
entidad con nuevo caracter y con inconfundible persona
lidad. La diplomacia moderna ha sido testigo de la 
aparicion de un~ nueva dimension en las perspectivas del 
comportamiento intemacional. 

8. Siguiendo instrucciones de su Gobierno, Ia delega~ 
ci6n de Tanganyika y Zanzibar habia preparado una 
declaracion que, por su to no y su caracter, era muy 
distinta de Ia que ahora esta haciendo el orador. Sin 
embargo, las exhortaciones he~has por el representante 
de los Estados Un~dos de America al Consejo para que 
se sume a la « hermandad de los impacientw~ » en pro 
de un orden nuevo y racional en los asuntos internacio
nales le hicieron abandonar esa declaracio1'\, y se limi
tara ahora a unas pocas observaciones preliminares 
relativas a Ia recomendacion de Ia Conf~re21.cia sobre el 
nuevo me("' .snio proyectado. Por cuanto su delegacion 
no consid' .4. que el Consejo este facultad<' para tratar 
el fondo de las recomendaciones de Ia Gtm.ferencia, el 
orador expondra en detalle sus opiniones sobre Ka cuestion 
en el decimonoveno periodo de sesiones de Ia At;amblea 
General. 

~. Su delegacion considera que Ia Conferencia procedio 
con acierto al recomendar a la Asamblea General Ia 
creacion, conforme al Articulo 22 de la Carta de las 
Naciones Unidas, de una Conferencia sobre Comercio 
y Desarrollo (vease E/CONF.46/139, r-tnexo A.V.l) que 
se reuniera peri6dicamente, y acoge con benephl.cito !a 
creaci6n del 6rgano ejecutivo de Ia Conferencia : Ia Junta 
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de Comercio y Desarrollo. Hubiese preferido ver que la 
Conferencia y Ia Junta se atuvieran mas cabalmente a 
los cinco criterios expuestos en el segundo periodo de 
sesiones de la Comisi6n Preparatoria y aceptados por la 
propria Conferencia. Por ejemplo, hubiese deseado que 
Ia composici6n fuese mas universal. Es cierto que la 
Conferencia que ha de reunirse peri6dicamente sera 
establecida por Ia Asamblea General como un ol'gano 
independiente, con jerarquia y prestigio iguales a los del 
Consejo Econ6mico y Social y con derecho a informar 
directamente a Ia Asamblea General; pero su delegaci6n 
hubiese preferido ver que se la facultara clara y expresa
mente para coordinar y :fiscalizar todas las actividades 
de los demas 6rganos de las Naciones Unidas cuyas 
esferas de actividades conciernen al comercio y al desa
rrollo. Es de esperar que Ia Asamblea General corrija a 
su debido tiempo esos defectos. 
10. Sin embargo, lo que para su delegaci6n presenta la 
mayor dificultad es la recomendaci6n de que se establezca. 
un pomite especial (ibid.) encargado de preparar las 
propuestas para un procedimiento especial. El secular 
principio de la so berania y de Ia igualdad de los Estados 
exige imperiosamente que cada Estado, grande o pequefi.o, 
tenga paridad de voto en los asuntos internacionales. La 
Carta de las Naciones Unidas establece con sobradt 
claridad, en el parrafo 1 del Articulo 18 y en el parrafo 1 
del Articulo 67, que en la Asamblea General y en todos 
los 6rganos creados por Ia Asamblea cada Estado Miew
lro tendn1 un voto. Mas impc_.t.ante aun es que ningun 
proc~dimiento imaginable pued~ privar a los Estados 
Miembros del derecho de voto. Cuando se trata de la 
votaci6n, no se podria justificar, en 1964, en virtud de 
ninguna consideraci6n, que se anule Ia practica de « un 
Estado, un voto » o que se de a un Estado o a varios 
un veto de caracter econ6mico. 
11. En lo que atafie al procedimiento de conciliaci6n 
antes de Ia votaci6n, sefiala que la conciliaci6n ha sido 
·l practica en todos los foros de las Naciones Unidas. 
En esta Organizaci6n no se puede aprobar ninguna resoa 
luci6n a menos que los patrocinadores y los posibles 
opositores traten primero de hallar una base comun de 
entendimiento. La practica de la conciliaei6n antes de 
la votaci6n ha sido la que ha caracterizado las conven
ciones constitucionales de las Naciones Unidas. Ademas, 
en el parrafo 1 del Articulo 33, la propia Carta se h!;1 pro
nunciado en terminos cat~g6ricos sobre la cuesti6n. Los 
problemas del comercio y del desarrollo provocan 
conflictos lo mismo que los problemas del colonialismo 
o que Ia violaci6n de la integridad territorial. El procedi
miento propuesto es, pues, innecesario e incluso inut:l. 
La Comisi6n Especial debera tambien « proporcionar 
una base adecuada para la adopci6n de recomenda~ 
ciones con respecto a propuestas de indole concreta para 
emprender una acci6n que pueda afectar apreciablemente 
los intereses econ6micos o financieros de determinados 
paises ».No esta claro lo que eso significa, y la delegaci6n 
del orador se considera con derecho a pensar que consti
tuye un medio oculto y equivoco para que ciertos Estados 
pidan anticipadamente un veto de caracter econ6mico 
antes de que puedan aceptar cualquier recomendaci6n 
de la Conferencia o de la Junta. El Gobierno de Tan
ganyika y Zanzibar no puede ser parte en ninguna acci6n 

que intente modificar la Carta de las Naciones Unidas 
en forma que pueda llevar ala destrucci6n de las Naciones 
Unidas. El Consejo de Seguridad ha dado ya un testimonio 
elocuente del peligro que supone dar la facultad del veto 
a ciertas naciones. Dado el equilibrio del poder en 1964, 
se jl!.;tifica que solo dos Potencias en el Consejo de 
Seguridad, a saber, la URSS y los Estados Unidos de 
America> tengan el derecho de veto. Es importante que 
no se repitan en el nuevo mecanismo los errores del 
Consejo de Seguridad. Incluso si se diera a ciertas Poten-

. cias el derecho de veto econ6mico, ello no presupondria 
automaticamente que esas Potencias considerarian y 
aceptarian las recomendaciones de la Conferencia y de 
la Junta como obligatorias y de aplicaci6n forzosa para 
sus gobiernos. Mientras no se negocie y elabore debida
mente un tratado que establezca claramente los funda
mentos juridicos y las facultades de compulsi6n de la 
nueva instancia internacional en relaci6n con sus signa
taries contratantes, las recomendaciones que hiciera el 
nuevo organismo podrian tener solamente el mismo 
status juridico que las resoluciones de Ia Asamblea 
General. Esa linea de argumentaci6n culminaria 16gi
camente en la pronta creaci6n de una organizaci6n 
internacional de comercio conforme a arreglos efectuados 
mediante tratados. S6lo entonces se habria dejado atras 
definitivamente el espiritu de la Conferencia de La 
Habana. 

12. El orador desearia concluir sus observaciones p ... eli
minares diciendo que su delegaci6n espera una pronta 
institucionalizaci6n del grupo que forman los 77 paises 
menos desarrollados. Coincide con el Secretario General 
en que una mayor cohesion entre los paises menos 
desarrollados fomentara definitivamente la cooperaci6n 
econ6mica mundial y traera beneficios para todos los 
Estados ~1iembros, siempre que el mecanismo de las 
Naciones Unidas sea capaz de dar forma y expresi6n a 
esa cooperaci6n en una perspectiva global. 

13. El Sr. CHANDERLI {Argelia) dice que Argelia 
no ha participado, por desgracia, en el vigoroso creci
miento de la economia mundial ocurrido en 1963 y 
resefiado en la introducci6n a la parte II del Estudio 
Econ6mico Mundial, 1963 (B/3902 y Corr.1 yAdd.1 a 4). 
Ademas, Argelia no posee datos suficientemente precisos 
para estar en condiciones de evaluar el desarrollo econ6-
mico y agricola. Su Gobierno no cree que su experiencia 
pueda servir de ayuda a otros paises, pero tiene la seguri
dad de que estimulani la investigaci6n para resolver los 
problemas de otros. 

14. En 1963 Ia producci6n agricola argelina fue dis~ 
tinta segun la naturaleza del producto. Como resultado 
del buen tiempo, de los esfuerzos de l!:'s trabajador~s 
agricolas y de las medidas sociales adoptadas por el 
Gobierno, aument6 la producci6n de cereales y de ftutas. 
La producci6n vinicola fue inferior en promedio a la de 
los ailos anteriores. En las industrias extractivf!.s s6lo 
sigui6 aumentando Ia producci6n de petl'61eo y de gas, 
pero el aumento fue entorpecido un tanto por la satura
ci6n de los oleoductos y gasoductos. La producci6n de 
todos los demas minerales se redujo en un 13 %. Los 
factores limitativos fueron la contracci6n del mercado 
internacional, especialmente con relaci6n al mineral de 



124 Consejo Economico y Social - 37.0 periodo de sesiones' 

hierro, el agotamiento de las reservas en el caso de los 
fosfatos y otras causas de canicter no econ6mico. Fuera 
de estos sectores, se registr6 una disminuci6n general en 
todos los sectores de Ia economia y una aminoraci6n 
general de Ia actividad en comparaci6n con los aiios 
inmediatamente anteriores a Ia independencia. 

15. Tambien ejerci6 influencia Ia disminuci6n en el 
ritmo de las inversiones. En realidad se utiliz6 menos del 
21% de Ia cantidad que se preveia gastar en inversiones 
de capital, y de las sumas empleadas cabe considerar que 
se agreg6 a Ia economia argelina el 50% solamente. El 
programa de bienes de producci6n para 1963 s6lo ejerci6 
un efecto limitado sobre el mercado de trabajo. El 
numero de desempleados 0 subempleados sigue siendo 
uno de los principales problemas de Argelia; en este 
nlimero estaba comprendido casi el 45 % de los varones 
econ6micamente activos. 

16. Asi, las condiciones reinantes en Argelia han tenido 
por resultado una mengua de Ia actividad econ6mica, una 
intensificaci6n del paro y una reducci6n de Ia producti
vidad, salvo en algunos sectores. 

17. Lo ocurrido en el plano interno ha influido tambien 
sobre el comercio exterior de Argelia. En comparaci6n 
con los afios anteriores a Ia independencia, el comercio 
exterior ha sido mas equilibrado, mas sano y mas diversi
sificado desde el punto de vista geografico. Las importa
ciones disminuyeron en mas del 40% en comparaci6n 
con 1961; en cambio, las exportaciones aumentaron en 
mas del ':57%. La balanza favorable se debi6 a diversos 
factores. En primer Iugar, Ia disminuci6n de Ia produc
ci6n de algunos articulos basicos destinados especial
mente a Ia exportaci6n, entre ellos los vinos y los mine
rales, y !a perturbaci6n de los antiguos sistemas de comer
cializaci6n no causaron, al contrario de lo que se habia 
temido, una gran reducci6n en los ingresos totales de 
exportacion. La mayor exportaci6n de petr6leo y de gas 
ha compensado con creces la disminuci6n de los ingresos 
derivados de los vinos y los minerales. Por afiadidura, han 
disminuido las importaciones, lo que ha obedecidp a 
diversos motivos : el descenso de Ia actividad econ6mica 
ha limitado las compras de equipo y Ia transformaci6n 
de 1a estructura del consumo a raiz de la emigraci6n de 
una gran parte de Ia poblaci6n, sobre todo de origen 
europeo, que tenia la mayor capacidad de compra del 
pais, junto con las medidas dictadas por el Gobierno, han 
limitado grandemente el consumo. El comercio exterior 
se ha diversificado igualmente : ademas de los convenios 
comerciales concertados con el Gobierno ·de Francia, 
se han concluido otros acuerdos de caracter mercantil, 
en particular con Bulgaria, Ia Republica Arabe Unida, 
Rumania, Suiza, Ia Uni6n Sovietica y Yugoslavia y, 
mas recientemente, el Reino Unido. 

18. Otro factor que influye sobre el desarrollo econ6mico 
y social de Argelia es Ia existencia de dos economias 
distintas : una economia de mercado en Ia regi6n septen
trional, comparativamente rica, moderna e industrial, y 
una economia de subsistencia en la regi6n meridional, 
predominantemente agricola. A excepci6n de algunos 
centros pequefios y aislados, la regi6n meridional requiere 
un esfuerzo considerable de modernizaci6n. Por desgracia, 
los desempleados de esta regi6n se sienten atraidos a los 

focos desarrollados y estan formando un proletariado 
suburbano en las ciudades, donde viven en condiciones 
precarias. Este movimiento esta dando Iugar a graves 
problemas sociales. 
19. El Gobierno, que procura resolver los problemas 
econ6micos y sociales, ha exhortado a Ia solidaridad 
nacional, que en ausencia de medios financieros adecua
dos revestira principalmente Ia forma del esfuerzo fisico. 
Los restos del colonialismo estan siendo sustituidos gra
dualmente por el establecimiento de nuevas estructuras 
en armonia con Ia ideologia socialista del pais. Argelia 
no esta todavia en condiciones de beneficiarse plena
mente de las refinerias de petr6leo, de las insta:laciones 
siderurgicas, de los molinos azucareros y de las fabricas 
de curtidos que se · estan construyendo. Durante muchos 
afios habra de seguir dependiendo del capital extranjero y 
de los tecnicos extranjeros. Su Gobierno aprecia grande
mente el apoyo, la asistencia y Ia comprensi6n de que es 
objeto po~ parte de un gran numero de naciones amigas. 
20. La Conferencia de las Naciones Unidas sabre 
Comercio y Desarrollo fue efectivamente un aconteci
miento hist6rico porque tuvo su origen en una resoluci6n 
que refleja el deseo de 77 paises en vias de desarrollo, 
avidos de instaurar la justicia social. El debate sobre los 
derechos humanos en el Comite de Asuntos Sociales 
evoca constantemente el largo combate del hombre por 
Ia libertad. El mundo esta en visperas de una nueva lucha 
destinada a dar a todos los hombres iguales oportunidades 
de conseguir el desarrollo econ6mtco y social, el progreso, 
Ia dignidad y la libertad en las relaciones intemacionales. 

21. El Secretario General ha sefialado con acierto que 
la Conferencia ha dado un poderoso impulso a las Nacio· 
nes Unidas. Sean cuales fueren las dificultades tecnicas 
de Ia transacci6n alcanzada en el Acta Final, importa 
hacer un esfuerzo para mantener las ideas que inspiran 
las recomendaciones formuladas. Acaso seria prematuro 
que el Consejo estudiara todas las consecuencias de las 
recomendaciones de Ia Conferencia sobre asuntos 
institucionales, pero cabe esperar que la Asamblea General 
pueda interpretarlas certeramente en su pr6:r.imo periodo 
de sesiones. 

22. Su delegaci6n atribuye especial importancia al 
tercer parrafo del preambulo y al parrafo 3 de la parte 
dispositiva del proyecto revisado de resoluci6n. 

23. El Sr. KOLB (Austria) expresa que circunscribira 
sus obsei'vaciones a tres cuestiones: la necesidad de 
adoptar medidas de caracter internacional en favor de 
los paises en vias de desarrollo, algunas limitaciones 
psicol6gicas que restringen las actividades en esta esfera, 
y Ia necesidad de utilizar de modo racional las institu· 
ciones internacionales existentes y aquellas cuya creaci6n 
se propane. 

24. En relaci6n con Ia primera cuesti6n, es notorio que 
con medidas internacionales y audaces politicas econ6· 
micas se podria haber superado la crisis que produjo el 
paro en los ultimos aiios del decenio de 1920. Sin embargo, 
se permiti6 que se produjera un estado de cosas que 
result6 ser el caldo de cultivo de los males politicos que 
condujeron el mundo directamente a Ia catastrofe. Es 
posible que el mundo se halle actualmente en una situa· 
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ci6n analoga, en que la calamidad sea el subdesarrollo en 
vez del dese1npleo. Por consiguiente, las naciones que 
tienen experiencia y recursos bien aprovechados deben 
adoptar politicas coordinadas e imaginativas para 
acometer el problema del subdesarrollo. La 0 --ferencia 
de las Naciones Unidas sobre Comercio y D~ .. ,arrollo 
debe ser el punto de partida para este esfuerzo consciente 
por parte de los paises industrializados. · 

25. En cuanto a Ia segunda cuesti6n, seria futil negar 
que se trata de un problema que conviene definir clara
mente en un momento en que se pide a los paises indus .. 
trializados que hagan mucho mas para ayudar a los 
paises en vias de desarrollo y para comerciar con estos. 
En muchos paises industrializados Ia buena disposici6n 
a prestar atenci6n a las exhortaciones gubernamentales 
en favor de los paises en vias de desarrollo depende de dos 
factores : ~ c6mo utiliza un pais dcterminado Ia ayuda 
prestada, y en que medida se beneficia de esta ayuda Ia 
mayoria de Ia poblaci6n? La opinion publica sobre estos 
asuntos contribuye a Iimitar Ia Iibertad de acci6n del 
ministro de hacienda tanto como lo hace Ia situaci6n de 
su presupuesto. Las medidas internacionales requeridas 
por el actual estado de cosas llevan aparejado el aban
dono de algunos subsidios en los paises industrializados y 
Ia reducci6n o supresi6n de Ia protecci6n arancelaria, de 
las tasas compensatorias y de otros arbitrios analogos. 
Seria mas facil que el industrial renunciara a sus privi
legios si tuviera Ia seguridad de que estos no se transfieren 
simplemente a otro industrial de UJ?. pais distante, y seria 
mas facil que los trabajadores aceptaran las amenazas 
que ponen en peligro su empleo como resultado de Ia 
importaci6n de articulos fabricados en paises de remune
raci6n baja si tuvieran Ia seguridad de que el result~do 
no seria simplemente que hubiera beneficios mayores en 
otros lugares, sino que habria remuneraciones mas 
elevadas en los paises en vias de desarrollo. 

26. Pasando a Ia tercera cuesti6n, el orador declara 
que a su parte en los gastos de las instituciones que se 
creen en Ia esfera del comercio y el desarrollo, su Gobierno 
habra de agregar los gastos de los servicios respectivos 
que se establezcan en su pais y los inherentes a su repre
sentaci6n en las conferencias internacionales. Sin duda, 
su Gobierno arbitrara los medios necesarios para sufragar 
estos gastos suplementarios, pero queda por resolver el 
problema del personal calificado. Es imperioso prevenir 
Ia superposici6n de actividades y Ia duplicaci6n de reu
niones. Confia en que el Consejo atienda a Ia opini6n 
del Secretario General y examine el funcionamiento y Ia 
efi.cacia de los 6rganos existentes, de suerte que tenga 
conciencia cabal de lo que ya posee al crear un nuevo 
mecanismo. La delegaci6n de Anstria espera que el 
Consejo reciba de la Secretaria propuestas practicas y 
de cabida a estas cuestiones en su programa. 

27. El Sr. ZEVALLOS (Ecuador) dice que las nece
sidades de las areas deprimidas del mundo impusieron 
Ia reuni6n de Ia Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo. El ritmo retardado del 
crecitniento de. Ia America Latina se ha debido en gran 
parte a Ia evoluci6n desfavorable del sector extemo. Asi, 
mientras en 1953 Ia regi6n proveia el 20,2% de las 
necesidades de productos basicos de los paises industria-

lizados, en 1960 esta cifra baj6 al 15,1 %. Esta situaci6n 
se reflej6 en un deficit persistente de la balanza de pagos, 
que no fue compensado por Ia ayuda financiera externa. 
Las necesidades siempre crecientes de importa;r bienes 
de capital no pudieron verse totalmente satisfechas, y el 
desarrollo econ6mico de Ia America Latina viose asi 
retardado. Dicha situaci6n era tambien comun a otras 
areas del mundo en desarrollo. 

28. La gesti6n de las Naciones Unidas hizo posible que 
se reuniera la Conferencia sobre Comercio y Desarrollo, 
con el prop6sito de superar el estado de postraci6n de 
los paises en vias de desarrollo mediante Ia reestructuraN 
ci6n del comercio mundial y Ia instauraci6n de un reghnen 
de cooperaci6n intemacional. Las principales recomenda
ciones de Ia Conferencia fueron las relativas a un mayor 
acceso de los productos primarios y articulos manufac- · 
turados y semimanufacturados originarios de los paises 
en desarrollo a los mercados de los paises desarrollodos 
(E/CONF.46/139, anexos A.III.6 y A.III.7); a las medidas 
para fomentar el comercio entre los paises en desarrollo 
(ibid., anexo A.II.S); a las medidas de estimulo al comer
cia, inclusive Ia creaci6n, dentro del nuevo organismo 
propuesto, de un centro para Ia informaci6n comercial 
y Ia investigaci6n de mercados (ibid., anexo A.II.4); a las 
medidas especiales destinadas a defender a los productos 
primarios contra Ia competencia de los sinteticos {ibid., 
anexo A. II. 7), y a la creaci6n de un organismo especia
lizado para el desarrollo industrial (ibid., anexo A.III.l). 
La Conferencia, consciente de que existira siempre Ia 
necesidad de recurrir al financiamiento compensatorio, 
aprob6 una recomendaci6n en tal sentido {ibid., anexo 
A.IV.17); el orador recomienda que las comisiones 
econ6micas regionales prosigan los estudios necesarios 
para su aplicaci6n practica. Cabe del mismo modo hacer 
resaltar Ia importancia de la recomendaci6n sobre la 
transformaci6n gradual del Fondo Especial en un fondo 
para el desarrollo de Ia capitalizaci6n (ibid., anexo 
A.IV.8), al igual que Ia recomendaci6n en virtud de la 
cual se solicita de los paises desarrollados que destinen 
no m~nos del 1% de :;us ingresos nacionales netos para 
financiar el desarrollo de los paises menos dotados 
(ibid., anexo A.IV.2). La delegaci6n del Ecuador espera 
que Ia cooperaci6n :financiera se otorgue independiente
mente de los niveles generales de ayuda que los paises 
industrializados han venido concediendo a los paises en 
desarrollo. Estos han recibido con simpatia Ia decisi6n 
de los paises de econ6mia oontralmente planificada en 
favor de fijar metas cuantitativas para la importaci6n 
de productos originarios de los paises en desarrollo. Es 
imprescindible contar con un 111ecanismo que de vigencia a 
estas recomendaciones y que enuncie nuevos principios 
que sustituyan a las caducas concepciones. El Ecuador 
esta dispuesto a prestar su concurso al nuevo organismo 
propuesto. 

29. El grupo de los 77 paises mantuvo su unidad a pesar 
de las duras pruebas a que esta se Viera sometida, parti· 
cularmente en los ultimos dias de Ia Conferencia. Cabe 
esperar que esta unidad se mantenga en otros pianos ·y 
en otros foros. 

30. Las recomendaciones de Ia Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo no 
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satisfacen todas las aspiraciones y necesidades de los 
paises en vias de desarrollo, pero son un paso inicial en 
el camino que conduce a mejores dias para Ia mayoria 
de Ia humanidad. 
31. La delegacion del Ecuador opina que el Consejo 
debe tomar nota del Acta Final y del informe de Ia Confe
rencia sobre Comercio y Desarrollo y transmitirlos ala 
Asamblea General en su proximo periodo de sesiones. 

32. EI Sr. SALMAN (Irak) dice que, evidentemente, 
se han registrado algunos pequeiios progresos en la 
situacion econom.ica mundial, y que los paises en vias de 
desarrollo se han beneficiado en su conjunto de una 
relacion de intercambio mas favorable. Ahora bien, 
como ~a. seiialado el ~ecre~ario Gene~al (1320.a sesion), 
el crectmtento consegUido stgue adolectendo de las insu
ficiencias familiares en todas las regiones, y la disparidad 
entre los pobres y los ricos sigue siendo el principal 
proble~a de Ia epoca actual. 
33. En cuanto se refiere a su propio pais, se registro en 
1963 una disminucion considerable de Ia produccion 
neta, que tuvo su mayor intensidad en el sector agricola; 
por consiguiente, si bien los ingresos derivados del 
petroleo aumentaron en un 15 %, el ingreso nacional dismi
nuyo en un 2 %. Ante este estado de cosas, el Gobierno 
del Irak ha adoptado diversas disposiciones importantes : 
ha nacionalizado las empresas financieras e industriales 
y ha lanzado una vasta campaiia de desarrollo economico 
y social. Las dificuldades del Irak, al igual que las de los 
demas paises en vias de desarrollo, requieren Ia asistencia 
y Ia cooperacion de toda Ia colectividad internacional, 
esp"'dalmente de los paises desarrollados. 
34. El reciente surgimiento de muchas naciones nuevas 
y el crecimiento demografico de todo el mundo en vias 
de desarrollo han hecho todavia mas imperativa la 
necesidad de adoptar medidas internacionales. 
35. De ahi que se convocara Ia Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo a fin de 
remover los obstaculos que entorpecen el crecimiento 
de los paises en vias de desarrollo y de reducir Ia dispa
ridad que media entre los paises desarrollados y los que 
estan en vias de desarrollo, merced a la enunciacion de 
nuevos principios que fijan el comercio internacional 
y las relaciones economicas en beneficio de todos. Si bien 
los resultados de la Conferencia son inferiores a Io pre
visto por los paises en vias de desarrollo, se han dado 
algunos pasos fundamentales en Ia buena direccion. 
La Conferencia ha demostrado que los paises en vias de 
desarrollo no pueden progresar si no mejora su relacion 
de intercambio, y que su progreso es indispensable para 
el crecim.iento economico continuo de toda Ia colectividad 
intemacional. Ha reconocido tambien que, donde existe 
desigualdad, esta perjudica invariablemente a la parte 
mas debil, es decir, a los paises en vias de desarrollo. La 
Conferencia, que subrayo Ia importancia del comercio 
como eficaz instrumento del desarrollo, aprobo varias 
recomendaciones, de las <;males las mas importantes son 
las relativas a la financiacion suplementaria destinada a 
compensar las fl.uctuaciones de la relacion de intercambio, 
y la que pide a los paises desarrollados que destinen el 
1 % de sus ingresos nacionales a la prestacion de ayuda 
a los paises en vias de desarrollo. 

36. El resultado politico mas importante de Ia Confe
rencia se cifro en el frente comun constituido por el 
grupo de los 77 paises, resueltos a obtener condiciones 
decorosas de vida para sus pueblos. Para estos paises Ia 
Conferencia inicio una nueva epoca de la cooperacion 
internacional en la esfera del comercio y el desarrollo· 
consideran estos que esa cooperacion es un instrument~ 
decisivo para superar la division del mundo entre ricos 
y pobres. 
37. La Conferencia tuvo dos resultados descollantes: 
elaboro una serie de principios que reemplazaran lacon
cepcion tradicional de las relaciones comerciales y reco
mendo la creacion de instituciones para hacer efectivas 
sus decisiones. Por esto, la Conferencia ha sido un ver
dadero comienzo y el orador insta en consecuencia al 
Consejo a que apruebe el proyecto de resolucion E/1. 
1056/Rev.l. 

38. El Sr. COSiO VILLEGAS (Mexico) dice que 
cuando nacieron las Naciones Unidas, las cinco grande~ 
Potencias que habian Ilevado casi todo el peso de Ia 
guerra pensaron que Ia tarea de gobernar al mundo les 
competia a elias de un modo si no exclusivo, al menos 
predominante. De ahi el Consejo de Seguridad como 
organo supremo de gobierno; de ahi la idea de asientos 
permanentes de ese Consejo, y de ahi tambien la idea de 
que en toda decision suprema, inclusive la de reformar 
Ia Carta, debian concurrir esas cinco grandes Potencias. 
39. Un poco despues de Ia Conferencia de-Ira Habana 
comenzaron los cambios, con el resultado de que las dos 
Potencias verdaderamente poderosas que hoy quedan se 
distanciaron basta extremos que parecian irreconciliables. 
Asi perdi6 mucha de Ia e:ficacia que inicialmente se le 
atribuyo al gobierno del mundo por una minoria. Pero 
tambien contribuyo a rectificar Ia mala perspectiva 
historica con que nacieron las Naciones Unidas, la 
accion del unico grupo importante de Estados indepen· 
dientes, los veinte paises latinoamericanos, iinicos que 
contaban con un bloque de votos que equivalia entonces 
al 39 % del total. Asi, sin contar con los paises latinoame· 
ricanos, Ia Asamblea no podia tomar una decision que 
requiriera los dos tercios. En la Conferencia de Bretton 
Woods, celebrada en julio de 1944, los paises Iatino· 
americanos fueron los unicos que reclamaron y obtuvie· 
ron que en Ia administracion del BIRF y del FMI tuvieran 
parte los paises en desarrollo. Y fueron tambien los veinte 
paises Iatinoamericanos los que se opusieron energica· 
mente a que las decisiones de esas dos instituciones se 
tomaran por un sistema ponderado de votacion. Y fueron 
los paises latinoamericanos, con su bloque de veinte votos, 
los que comenzaron a lograr que la Asamblea General 
dejara de ser un circulo de deliberaciones para convertirse 
en un organo de gobierno mayoritario y eficaz. En esta 
ultima tarea pronto contaron con la simpatia y el apoyo 
de los paises arabes y de los asiaticos, y recibieron con 
alegria el ingreso de los paises africanos en Ia Organiza· 
cion para inclinar Ia balanza hacia un gobierno del mundo 
en que las mayorias cuenten. 
40. Los resultados de la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo le producen al 
orador la impresion de un milagro, de uno de esos raros 
sucesos que ocurren contra toda logica, contra toda razon, 
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contra todo pronostico y contra todos los precedentes 
historicos, contra Ia historia misma. Cuando hace siete 
afi.os por primera vez se presento Ia idea de convocar a 
una reunion internacional para atacar los problemas del 
comercio mundial, nunca se averiguo ni a que problemas 
se dedicaria Ia reunion, ni quienes concurririan a ella. Una 
proposicion tan confusa difilmente podria atraer a nadie, 
de modo que el Consejo Ia desecho sin considerarla 
siquiera. La atmosfera, sin embargo, cambio tan rapida
mente que cinco afios mas tarde el propio Consejo 
Economico y Social resolvio convocarla en su resolucion 
917 (XXXIV). La Conferencia cobro una importancia 
tal, que llego a olvidar que debia su existencia misma al 
Consejo, y no parece que reconociera bastante el esfuerzo 
del Consejo y de toda la familia de las Naciones Unidas 
para asegurar el exito de la reunion. 

41. Los iinicos augurios favorables de Ia Conferencia 
fueron Ia energia y los recursos puestos en su organizacion. 
Sin embargo, parecia que habia elementos adversos que 
amenazaban e1 exito de Ja Conferencia. El primero era Ia 
magnitud misma de la Conferencia; el segundo era el 
programa, que contenia una variedad casi infinita de 
problemas para cuya solucion no se contaba con infor
macion, conocimientos o experiencia bastantes; y el 
tercero fue el de los preparativos internos a que cada 
pais se dedico. Los latinoamericanos, por ejemplo, 
tuvieron no menos de cuatro rcuniones generales y forma
les consagradas en parte a estudiar los problemas comunes, 
pero en una mayor parte a definir 1a posicion del grupo. 
Ahora bien, este ejercicio de definir posiciones creaba 
un clima desfavorable al exito final de la Conferencia, 
porque mientras mas clara y resueltamente se define Ia 
posicion propia, mas lejana e irreconciliable se ve Ia 
posicion ajena. 

42. A pesar de elementos tan desfavorables, en la Con
ferencia bubo una base de entendimiento que permitio 
aprobar un numero casi infinito de recomendaciones. 
Aun en los raros casos en que solo bubo un acuerdo en 
el principio, pero no en el modo de aplicar el principio, 
Ia voluntad de entenderse llego al extremo de confiar a 
expertos o a grupos mas reducidos el dar con la formula 
que hiciera total el entendimiento. En conjunto, las reco
mendaciones de la Conferencia contienen ideas, observa
ciones, planes, explicaciones, aun meras sugerencias, que 
forman una fuente de inspiraciones y de refiexiones que 
nada ni nadie podra agotar en muchos afios. 

43. El Sr. WEBER (Luxemburgo) dice que Ia Conferen
cia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo 
ha sefialado un paso esencial en las relaciones interna
cionales; el Acta Final abarca un am plio con junto de 
cuestiones y es importante evitar 1a simplificacion exce
siva y las conclusiones precipitadas. En consecuencia, su 
delegacion se limitara a algunas refiexiones preliminares. 

44. La Conferencia ha arrojado nueva luz sobre los 
principales problemas de las relaciones economicas 
mundiales y ha ilustrado Ia determinacion general de 
?rganizar con mas eficacia en el futuro Ia cooperacion 
mternacional. Ahora bien, ni siquiera los esfuerzos mas 
sistematicos y mejor coordinados podrian resultar 
efi.caces si no cayeran en suelo fertil; ni tampoco todos 

los recursos de los paises mas ricos podrian proporcionar 
una solucion duradera a los problemas del subdesarrollo 
a menos que se pongan plenamente en juego los efectos 
multiplicadores de las inversiones. 

45. El Secretario General de Ia Conferencia insistio 
con razon en la solidaridad de los paises en desarrollo 
en la Conferencia, y el Secretario General de las Naciones 
Unidas expuso la opinion de que Ia tirantez entre el Norte 
y el Sur es por lo menos tan importante como la tirantez 
entre el Este y el Oeste. De todos modos, la solidaridad dio 
origen a un sorprendente espiritu de transaccion gracias 
al cual paises cuyo apoyo es indispensable aceptaron 
las recomendaciones mas importantes. Como ha demos
trado Ia experiencia de posguerra en Europa, nada util 
podria realizarse sin el apoyo de todas las partes interesa
das. 

46. En cuanto a Ia organizacion de los trabajos en las 
amplias esferas del comercio y del desarrollo, la delegacion 
de Luxemburgo se ha sentido muy impresionada por las 
refiexiones del Secretario General. El nuevo mecanismo 
recomendado por Ia Conferencia no debe terminar en 
una dispersion excesiva de los esfuerzos; por eso, es 
necesario buscar Ia mejor coordinacion posible del 
mecanismo nuevo y del existente, y de ese modo se vera 
aumentada la funcion de coordinacion del Consejo. 

47. La delegacion de Luxemburgo acoge favorable
mente el proyecto de resoluci6n revisado (EfL.l 056/ 
Rev.l), y se congratula de que haya obtenido el apoyo 
uminime del Consejo. 

48. El Sr. THAJEB (Indonesia) manifiesta que Ia unidad 
lograda por los paises en desarrollo en Ia Conferencia de 
las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo 
sorprendio sin duda a muchos de los paises adelantados. 
Si bien los paises en desarrollo se habian unido antes 
acerca de ciertas cuestiones, cada pais tendia a considerar 
el desarrollo como un problema propio q~e deberia 
resolverse de conformidad con sus propias opiniones. 
Si ahora esos paises han conseguido trascender sus 
intereses nacionales inmediatos, es porque comparten 
una suerte comiin y esperan un comtin destino. Su unidad 
es actualmente una realidad y, en adelante, debe consi
derarse el problema del desarrollo como un problema 
que interesa al mundo entero. 

49. La Conferencia dio algunos resultados importantes, 
y el Sr. Thajeb se suma a los oradores anteriores en el 
homenaje a quienes contribuyeron a conseguirlos. La 
Conferencia definio con mayor rigor los problemas econ6-
micos que afrontan las naciones en desarrollo, estableci6 
el vinculo esencial entre el comercio internacional y el 
ritmo del desarrollo y obtuvo de todos los paises presentes 
el reconocimiento de que debia crearse un contexto 
internacional para facilitar el crecimiento de los paises en 
desarrollo. Los Principios rectores del comercio inter
nacional aprobados por la Conferencia seiialan elcamino 
de la posible creaci6n de un nuevo sistema de comercio 
mundial. La Conferencia realiz6 algunos progresos en 
lo que atafi.e a definir los Principios en las esferas princi
pales del comercio de productos basicos, el acceso a los 
mercados de las manufacturas y semimanufacturas de 
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los paises en desarrollo y Ia transferencia de recursos; 
de tr.tnsformarse esos Principios en medidas positivas, 
redundarian verdaderamente en beneficio de los paises en 
desarrollo. Pero el acuerdo mas importante es el que se 
refiere a la creaci6n de un mecanismo institucional, ya 
que este constituira un foro en el que podra continuar el 
dialogo entre paises en desarrollo y paises desarrollados. 
La Conferencia ha seiialado el comienzo de una nueva 
era en la evoluci6n de la cooperaci6n internacional. En 
consecuencia, la delegaci6n de Indonesia agradece al 
Consejo el apoyo unanime que ha dado al proyecto de 
resolucion. 

50. El Sr. HILL (Camara Internacional de Comercio), 
haciendo uso de la palabra a invitacion del Presidente, 
manifiesta que Ia Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo y la inauguracion de las 
negociaciones comerciales internacionales bajo los aus
picios del GATT han hecho de 1964 un afio de excep
cional importancia para Ia CIC que en 1963 dedic6, 
directa o indirectamente, la mayor parte de sus numerosas 
actividades a contribuir al exito de ambas. Despues de 
detenidas consultas con sus miembros a traves del 
mundo entero, Ia CIC llego a un acuerdo unanime 
sobre una serie de recomendaciones a Ia Conferencia, 
recomendaciones que abarcaron casi todos los temas 
importantes de su programa; del mismo modo, present6 
algunas sugerencias practicas a las Partes Contratantes 
del GATT. 
51. El punto mas importante seiialado ala Conferencia 
por la CIC es el de que debe otorgarse una atencion 
primordial al fomento de la empresa y la inversion 
privadas, tanto nacionales como internacionales, por 
creer que Ia clave del crecimiento futuro radica en esa 
esfera y que ni la ayuda publica ni c ~ 1mercio estimulado 
oficialmente pueden por si solos c, . Jar Ia brecha que 
existe entre las aspiraciones econ6micas y los recursos 
reales. La CIC ha decidido que sus recomendaciones 
sobre esta materia sean continuadas por un extenso 
estudio relativo a Ia funcion respectiva de Ia financiaci6n 
privada y la publica, asi como de sus relaciones mutuas; 
espera poder presentar un informe sobre este estudio en 
1965. La CIC tambien dara un nuevo impulso a los 
estudios que ya ha iniciado en cooperacion con el BIRF 
y con Ia Orglitnizacion de Cooperaci6n y Fomento 
Economicos, acerca de las garantias multilaterales a las 

. inversiones privadas y del arbitraje de los litigios rela
tivos a inversiones entre organismos publicos y empresas 
privadas. El informe recientemente publicado sobre el 
fomento de Ia corriente internacional de capital privado 
(E/3905) refleja los puntos de vista de Ia CIC sobre este 
tema. 
52. La delegacion de la CIC en Ia Conferencia ayudo a 
la tercera comision a elaborar sus conclusionse sobre Ia 
importante cuestion tecnica de la cooperaci6n entre los 
navieros y los fletadores y la funci6n de los Consejos de 
fietadores. La Camara espera que · habra de mantener 
una cooperacion intima y fructifera con el nuevo meca
nismo que se ha de crear para continuar Ia valiosa labor 
de la Conferencia. 
53. El exito de las negociaciones comerciales del GATT 
es asunto de gran importancia no solo para los paises 

participantes en elias sino para el mundo entero; Ia CIC 
por consiguiente, ha actuado intensamente para trata; 
de ayudar a los negociadores a superar los principales 
obstaculos que encuentran, y espera que el Programa de 
Accion que present6 al 'GATT pueda seguir ayudando a 
los gobiernos interesados a llegar a un pronto acuerdo. 

54. Ha habido tambien otras zonas en las cuales Ia CI'C 
ha actuado con especial intensidad durante 1963. Se alcan
zaron conclusiones practicas relativas a Ia funcion de las 
instituciones financieras con ocasion del Seminario de 
Banqueros Asiaticos de Ia CIC y del duodecimo periodo 
de sesiones de la Comisi6n de Ia CIC para asuntos de 
Asia y el Lejano Oriente, celebrados ambos en Teheran 
en abril de 1964. 

55. La labor de Ia CIC en Ia esfera de la asistencia 
tecnica a los paises en desarrollo ha ido creciendo gra
dualmente. Esta labor, combinada con su investigacion 
sobre las tecnicas para el fomento de las exportaciones 
y con sus estudios de investigacion de los mercados la ha 
capacitado de un modo especial para cooperar con los 
centros internacionales de informacion y fomento comer
dales. La CIC tambien ha continuado sus estudios sobre 
patentes y esta preparando una revision del problema 
total de las patentes y de Ia difusion de los conocimientos 
tecnol6gicos en relacion con las necesidades de los paises 
en desarrollo. 

56. Bl aiio pasado se caracterizo por un progreso 
rapido en la utilizaci6n de los siste1n.as de « carnets » 
aduaneros, creados y llevados a la practica por el Consejo 
de Cooperacion Aduanera conjuntamente con Ia CIC, 
para facilitar las importaciones temporales en franquicia 
de muestras comerciales, materiales de empaquetado, 
etc. La CIC desea que todos los gobiernos de los Estados 
Miembros de las Naciones Unidas firmen lo mas pronto 
posible todas las convenciones internacionales pertinentes .. 

57. El proximo congreso bienal de la CIC tendra como 
tema principal « El progreso mundial por medio de la 
asociacion ». El Sr. Hill confia en que ha podido mostrar 
al Consejo en que medida la asociacion., por Ia cual 
entiende un espiritu cooperativo de realismo, s·e ha coli: 
vertido en Ia piedra fundamental del enfoque de Ia CIC 
en cuanto a los problemas a que afrontan tanto los 
gobiernos como la empresa privada. Como se puso de 
relieve en el ultimo congreso de la CIC, en esta esfera y 
solo en ella se encuentra el camino para el progr~so 
mundial. 

58. Sir Keith UNWIN (Reino Unido) se alegra de 
observar que el Consejo ha patrocirtado por unanimidad 
el proyecto revisado de resoluci6n sobre el informe de la 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo, que constituye un asunto de importancia ; 
fundamental. Sin embargo, el parrafo 4 de la parte dispo
sitiva no es totalmente satisfactorio; el informe de la 
Conferencia y el Acta Final se dirigieron en primer 1 
termino al Consejo, el cual estaba por tanto obligado, en l 
virtud de las estipulaciones de la Carta, a tomar en · 
consideracion todas sus recomendaciones. En vista de Ia : 
escasez de tiempo, sin embargo, su delegacion esta dis
puesta a aceptar la version actual. Expresa su agradeci-
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miento a todos quienes participaron en Ia redacci6n de 
la resoluci6n y reitera Ia decisi6n de su Gobierno dft 
proseguir sus esfuerzos en Ia direcci6n que mas pueda 
conducir a resultados practicos para los paises en desa
rrollo. 
59. En respuesta a Ia delegaci6n de Ia Republica Unida 
de Tanganyika y Zanzibar, manifiesta que noes costumbre 
de su delegaci6n tratar de confundir al Consejo, sin que 
tampoco sugiera que lo haya hecho asi ninguna otra 
delegaci6n. 

Printed in Switzerland 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resofu .. 
cion EfL.J056fRev.l. 

60. El PRESIDENTE declara terminado el examen 
del tema 4 y propose que el Consejo remita el tema 5 ai 
Comite de Asuntos Econ6micos. 

Asl queda acordado. 

Se levanta Ia sesi6n a las 18.15 horas. 

16403-September 1964-5:10 
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Decenio 
Campafia Mundial pro Alfabetizaci6n Universal 

Debate general (reanudacion del debate de Ia 1329.a 
.vesion y .,~oncluston) • • • • • • • . • • • • . • • 131 

Tema 38 del programa : 
Consecuencias :financieras de las decisiones del Consejo . 134 

PresidentP: Sir F~onald WALKER (Australia). 

Preseme~·: 

Lo) representWJ.t~s de los siguientes paises, miemt.ros 
del Consejo : Argelia, Argent~na, Australia, Austria, 
Colombia, Checoslovaquia, Chile, Ecuador, Estados 
Unidol:J de America, Francia, India, Irak, Jap6n, Luxem
burgo, Reino Unido de Gran Bretafia e Irlanda del Norte, 
Senegal, Uni6n de Republicas Socialistas Sovieticas, 
Yugoslavia. 

Los representantes de los siguientes paises, miembros 
adicionales de los comites del periodo de sesiones : . 
Camerun, Ghana, Indonesia, Iran, Italia, Mexico, 
Republica Arabe Unida, Republica Unida de Tanga
nyika y Zanzibar. 

Los observadores de los siguientes Estados Miembros: 
Brasil, Bulgaria, Finlandia, Irlanda, Rumania, Suecia, 
Uruguay. · 

El observador del siguiente Estado no miembro : 
Republica Federal de Alemania. 

Los representantes de los siguientes organismos 
especializados : Organizaci6n Internacional del Trabajo, 
Organizaci6n de las Naciones Unidas para la Agricultura 
y la Alimentacion, Organizaci6n de las Naciones Unidas 
para la Educaci6n, la Ciencia y la Cultura, Organizaci6n 
de Aviaci6n Civil Internacional, Banco Internacional de 
Reconstrucci6n y Fomento, Fondo Monetario Interna
cional, Organizaci6n Mundial de la Salud, 

Bl representante del Organismo Internacional de 
Energia At6mica. 

TEMAS 6, 7 Y 44 DEL PROGRAMA 

Examen general del desarrollo, Ia ~ordinacion y Ia con-· 
centracion de programRs y actividades de las Naciones 
Unidas, de los organismos especializados y del Organismo 
Internacional de Energia Atomica~ en materia econo
mica, social y de derechos humanos (E/3867, E/3872 y 
Ad«!.1 y 2, E/3874, E/3877, E/3878 y Corr.1, E/3880, 
E/3886 y Add.1, E/3890 y Add.1, E/3891, E/3892, 
E/3896, E/3909 y Add.1 y 2, E/3928, E/3946, E/3948) 

Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo 

a) Planes de desarrollo e institutos de planifie&~ion del 
desarrollo (E/3923) 

b) lnstituto de fi}rmacion profesional e ir~vestigaciones 
de las Naciones Unidr1s (E/3924) 

c) Campana mundial contra el hambre, las enferme
dades y Ia ignorancia (E/3911 y Add.1) 

d) CJ.asificacion funcional de actividades durante el 
Decenio (E/3886 y Add.l) 

Campaiia Mundial pro Alfa~etizacion Universal (E/3927) 

DEBATE GENERAL 
(reanudaci6n del debate de Ia 1329.a sesi6n y conclusion) 

1. El Sr. CHANDERLI (Argelia) declara que la dele
gaci6n de su pais se interesa vivamente por los trabajos 
de los organismos especializados, cuyos esfuerzos aprecia. 
La delegaci6n argelina se interesa en forma especial en 
Ia Campana Mundial pro Alfabetizaci6n Universal, con 
respecto a la cual se propone hacer algunas sugestiones. 

2. La coordinaci6n es indispensable para asegurar Ia 
unitad de acci6n. Son convenientes ciertas modifica
ciones de estructura en servicio de la simplificaci6n y Ia 
eficacia. Convendria especialmente, como lo han pro
puesto varias delegaciones, fusionar el Fondo Especial 
y el P AA T; pero esta acci6n administrativa no basta, 
ya que seria. preciso que llevase consigo un aumento 
considerable de los recursos que se pongan a Ia disposi
ci6n del organismo resultante de esa fusi6n. 

3. Desde un punto de vista purament~ administrativo, 
la fusi6n Sera Util para lOS paises en de~Arrollo, los CUales 
no disponen de suficiente personal capacitado para 
responder a los cue8tionarios de ambos organismos y no 
saben nunca a cual de los dos dirigirse en demanda de 
ayuda. 

4. Con respecto de Ia gesti6n financiera, parece que cabe 
esperar ciertas dificultades de indole tecnica. Pero es 
innegable que dicha fusi6n representaria una economia 
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de los medios existentes y permitiria aprovechar al 
maximo los recursos disponibles. Por otra parte, el 
nuevo organismc tendria mayores posibilidades de 
beneficiarse de las contribucio11es voluntarias y podria 
constituir un fondo para el desarrollo de la capitalizacion 
y la ayuda a los paises en desarrollo. 

5. En resumen, la delegacion de Argelia, que es parti" 
daria de la fusion, estima imprescindible una simplifi
cacion administrativa y u11a integracion permanente, que 
permitiria recuperar nuevos recursos y actuar de un modo 
mas eficaz, asi como que el Consejo debe pensar, desde 
ahora mismo, en aumentar los medios previstos y remitir 
esta cuestion a la Asamblea General. 

6. El Sr. CUBILLOS (Chile) dice que ha escuchado 
con gran interes las exposiciones hechas por los Direc
to:es Generales de los organismos especializados, a los 
cuales felicita por los resultados logrados. Pero hacen 
falta aun ciertos elementos indispensables para remediar 
la insuficiencia del desarrollo econ6mico y, sobre todo, 
hace falta un organismo especializado para el desarrollo 
industrial. La delegacion de Chile apoya a e.ste respecto 
el proyecto de resolucion II presentado por el Comite de 
Desarrollo Industrial (E/3869) y la recomendaci6n de la 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo (E/CONF.46/139, anexo A.III.1). 

7. Refiriendose a la aplicacion de la ciencia y Ia tecno
logia al desarrollo, el Sr. Cubillos aprueba las iniciativas 
tomadas por las Naciones Unidas y sus organismos 
especializados. La existencia del Comite Asesor sobre la 
Aplicacion de la Ciencia y la Tecnologia al Desarrollo 
permitira hacerse una idea mas exacta de las medidas 
que es £)reciso adoptar para poner a disposicion de los 
paises en desarrollo los progresos de la revolucion tecnica. 
La delegacion de Chile toma nota con satisfaccion de los 
esfuerzos realizados por Ia UNESCO en esta esfera, y 
estima sumamente valiosas las reuniones que organiza, 
en los paises en desarrollo, entre los hombres de ciencia 
y los encargados de !a planificacion economica para 
estrechar los vinculos entre las ciercias puras y aplicadas. 
Toma nota, asimismo, con interes de los esfuerzos 
realizados por el OlEA en colaboraci6n con la FAO y 
la OMS. 

8. La reciente Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo, acontecimiento muy impor
tante del Decenio, ha permitido a los paises en desarrollo 
abordar conjuntamente los problemas planteados por su 
atraso econ6mico. Es evidente que dichos paises tienen 
interes en actuar concertadamente cuando se reanude el 
dialogo con los paises industrializados. 

9. Refiriendose a la campafia mundial contra el hambre, 
las enfermedades y la ignorancia, el Sr. Cubillos recuerda 
que Ia delegaci6n de su pais es uno de los autores de Ia 
resolucion 1943 (XVIII) de Ia Asamblea General. La 
delegacion de Chile deplora que hayan surgido obstaculos 
administrativos y sugiere al Consejo que, a fin de evitar 
que la empresa no alcance sus objetivos, pida al Secretario 
General que consulte con los organismos especializados 
y las organizaciones no gubernamentales en lo que 
respecta a la posibilidad de proseguir los trabajos con 
objeto de efectuar la mencionada campaiia y de cuenta 

------------------------------
de dichas consultas a Ia Asamblea General, a la cual 
corresponde, en ultirno termino, adoptar una decision 
puesto que de ella parti6 la iniciativa. 
10. En cuanto a Ia revision de las atribuciones del 
Consejo, Ia delegacion de Chile estima por ahora prema
turo que este adopte una decision sobre este particular. 
Por una parte, convieue esperar que se instaure el nuevo 
mecanismo institucional recomendado por Ia Conferencia 
sobre Comercio y Desarrollo. Por otra, es preciso tener 
en cuenta la posibilidad de una modificacion de Ia Carta 
que ampliaria Ia composici6n del Consejo y aseguraria 
una mejor distribuci6n geografica de sus miembros. 
11. El Secretario General se mostro partidario de Ia 
fusion del PAAT y del Fondo Especial. La delegaci6n 
chilena, que ulteriormente dara una opinion definitiva a 
este respecto, puede declarar dcsde ahora que es partida
ria de una fusion de ambos pr10gnunas, a condicion de que 
la recomendacion del Consejo a Ia Asamblea General 
prevea expresamente que el nuevo programa no compro
metera las posibilidades de una transformacion progre
siva del Fondo Especial en un fondo para el desarrollo de 
la capitalizacion. 

12. El Sr .. FALL (Senegal) recuerda que existen 700 
millones de analfabetos, que la mitad de la poblaci6n 
mundial padece hambre y que 400 millones de seres 
humanos se hallan expuestos a enfermedades. Ahora 
bien l. que es lo que se ha hecho basta ahora dentro del 
objetivo del Decenio de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo ? Despues de h~ber escuchado las exposi· 
ciones hechas por los representantes de los organismos 
especializados, hay que reconocer que se han hecho 
notables esfuerzos en diversas y complejas esferas, y con 
un grado considerable de coordinacion. Han mejorado 
las relaciones de trabajo no solamente entre el Consejo y 
el CAC, sino tambien entre el Comite y los organismos 
especializados, y entre los mismos organismos. Hay que 
destacar el esfuerzo concertado de los organismos espe
cializados, ya que existian muchos factores que parecian 
llevarlos a una acci6n aislada : sus caracteristicas pro· 
pias, Ia magnit.ud de su mision a causa de la demanda 
creciente de los paises en desarroJlo, y su posici6n de 
competidores con recursos :financieros .limitados. 
13. Los resultados de Ia Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo han acentuado 
aun mas las dificultades de Ia coordinacion, que el 
Consejo reconocio ya en su 34.0 periodo de sesiones al 
crear el Comite Especial de Coordinacion. Desde enton· 
ces, Ia evolucion se ha acentuado, han surgido nuevos 
organismos que responden a nuevas y mayores necesi· 
dades, particularmente dentro del marco del Decenio 
para el Desarrollo. Los puntos de superposicion entre 
los programas de los organismos especializados son tales, 
que es de temer que sus actividades se desatrollen a.l 
azar y que se hagan Ia competencia en la fase de Ia plani· 
ficaci6n y de Ia aplicacion de los programas. 
14. La delegaci6n del Senegal comparte las preocupa· 
ciones manifestadas en la 1326.a sesion por el Secretario 
General, quien desearia evitar una situacion nefasta para 
el porvenir de los paises en desarrollo. Opina en primer 
Iugar que si, bajo la egida del Consejo, del CAC y del 
Comite Especial de Coordinaci6n, ha sido posible 
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imponer una coordinaci6n entre los diversos organismos, 
es preciso que esa coordinaci6n se mantenga y se refuerce 
mediante contactos entre los distintos organismos, 
acuerdos, intercambios de personal y otros muchos 
medios adecuados para realizar un trabajo eficaz y 16gico. 
Estima tambien que las Naciones Unidas no tienen interes 
en crear un centro encargado de esta tarea de coordinaw 
ci6n. A juicio de Ia delegaci6n del Senegal, la soluci6n 
hay que buscarla en diversas direcciones. Es preciso 
estrechar las relaciones que cada organismo debe esta
blecer con las demas organizaciones en lo relativo a los 
asuntos de ini~res comun, es decir asegurar, Ia coordina
ci6n horizontal. Es menester efectuar una fusi6n o una 
reagrupaci6n funcional de los organismos existentes a 
fin de evitar la duplicaci6n de trabajos, siempre que esa 
reagrupaci6n no frene las actividades encaminadas a 
alcanzar los objetivos ya definidos. Conviene establecer 
una cooperaci6n mas estrecha entre los organismos 
internacionales, regionales y nacionales con tareas clara
mente de:finidas, lo cual corresponde a una coordinaci6n 
wrtical. Conviene robustecer los medios de que disponen 
los representantes regionales de las Naciones Unidas que 
se esfuerzan por implantar una coordinaci6n basica mas 
eficaz con las autoridades locales y regionales. Final
mente, es preciso modificar Ia estructura de los 6rganos 
de coordinaci6n, sin menoscabar el ejercicio de las fr:n
ciones de control que corresponden al Consejo en su 
calidad de 6rgano supremo coordinador. 
15. En lo que se refiere al proyecto de fusi6n del PAAT 
con el Fondo Esp~cial, Ia delegaci6n del Senegal volvera 
a ocuparse de este asunto en el Comite de Coordinaci6n. 
Aunque apoya sin reservas esta propuesta~ sigue persua
dida de que el esfuerzo de reflexi6n pedido por el Secre
tado General debe orien.tarst: sobre todo hacia Ia reali
zaci6n de los grandes proyectos prioritarios que consti
tuyen la campafia mundial contra t~l hambre, las enfe:nne
dades y la ignorancia y Ia Campana Mundial pro Alfa
betizaci6n Universal. Efectivamente, dentro del marco 
del Decenio para el Desarrollo, los problemas capitales 
que es preciso resolver son los siguientes : producir para 
alimentar, curar y educar; de Ia soluci6n de estos pro
blemas depende el desarrollo econ6mico. Es menester 
conceder mayor importancia a la diversificact6n y al 
desarrollo de los cultivos de productos alimenticios a 
fin de mejorar el abastecimiento insuficiente de los paises 
en desarrollo, la mayoria de los cuales son paises agricolas. 
El instituto de formaci6n profesional e investigaciones 
de las Naciones Unidas y los institutos regionales de Ia 
FAO deben trabajar en esta primera empresa. Pero se 
falseara el desarrollo econ6mico si aquellos a los que 
esta destinado no pueden gozar de los beneficios de Ia 
ensefianza y la educaci6n. De ahi que el Gobierno del 
Senegal se interese en el proyerto de Campana Mundial 
pro Alfabetizaci6n Universal. Concede tambien priori
dad fundamental a las recomendaciones de la Confe
rencia sobre Comercio y Desarrollo. Finalmente, seria 
menester que el Decenio para el Desarrollo crease una 
verdadera mistica. 

16. El Sr. SIEGEL (Organizaci6n Mundial de Ia Salud) 
agradece a los miembros del Consejo, en nombre del 
Director General de la OMS, sus observaciones y suge
rencias. Acerca de la actitud de la OMS en lo que se 

refiere a la camp~fia mundial contra el hambre, las enfer
medades y la ignorancia, recuerda que el Consejo Ejecu
tivo de Ia OMS que tom6 nota de Ia resoluci6n 1943 
(XVIII) de la Asamblea General, aprob6 una resolnci6n 
por Ia que se autoriza F~l Director Genera! a cooperar en 
la acci6n recomendada por la Asamblea General. La 
17.~' Asamblea Mundial de Ia Salud tom6 nota de la 
resoluci6n del Consejo Ejecutivo y del informe del 
Director General. En el CAC, la OMS asegur6 que e8ta 
dispuesta a cooperar en la campafia, si se estima posible 
emprenderla. Comparte la opini6n dada por el CAC en 
el parrafo 17 de su informe (E/3886), segt1n la cual el 
exito de Ia iniciativa no s6lo requiere suficientes recursos 
financieros, sino tambien el establecimiento de una 
cooperaci6n verdaderamente estrecha entre las Naciones 
Unidas y los organismos especiaJizados directamente 
interesados. En el parrafo 18 de su informe, el CAC 
propugna Ia utilizaci6n de los procedimientos adminis
trativos de que disponen los organismos en sus respectivas 
esferas de actividades. En el mes de mayo de 1964, el 
Consejo Ejecutivo tom6 nota del acuerdo a que habia 
llegado el CAC acerca de la campafia. 

17. La OMS aguarda ahora las decisiones y las reco
mendaciones del Consejo, y desea darle la .s~guridad de 
que continuara haciendo cuanto este a su alcance para 
desempefiar sus funciones y cumplir sus obliga.ciones. 

18. El PRESIDENTE 1 informa sobre Ia reuni6n de Ia 
Mesa dd Consejo y del Presidente del Comite de Coordi
naci6n del Consejo con el Comite Administrativo de 
Coordinaci6n (CAC), que se celebr6 en Ginebra el 
20 de julio de 1964. AI principio de esta reuni6n, a Ia que 
asisti6 el orador en su calidad de Presiden.te del Consejo, 
subray6 la necesidad de examinar nuevamente Ia funci6n 
del Consejo en materia de coordinaci6n., lo que el Secre
tari~ General ya habia sugerido al Consejo, y record6 
que el Secre-~ario General habRa propugnado el estable
cimiento de relaciones mas estrechas entre el Consejo y 
el CAC. A este respecto, sefial6 algunas Iagunas que 
existen en ~as relaciones actuales. Asi, no se ha informado 
al Consejo acerca de Ia natural~za y del alcance de las 
deliberaciones en que se basa el informe del CAC. En 
dos materias que requieren una coordinaci6n de activi
dades - recursos hidraulicos y vivienda -, el CAC ha 
presentado unas recomendaciones en su informe (E/3886, 
secciones X y XI), pero sin facilitar ninguna explicaci6n. 
Por otra parte, los representantes de los organismos espe
cializados no suelen estar en condiciones de participar 
con Ia autoi'idad deseada en las reuniones del Comite de 
Coordinaci6n. 

19. En el curso de las deliberaciones, los miembros del 
CAC aceptaron que el CAC deberia justificar en mayor 
grado sus recomendaciones al Consejo. Se estim6 que 
seria conveniente organizar con mayor regularidad 
reuniones comunes de esta indole y se indic6 que estas 
serian at1n mas fecundas si los miembros de la Mesa del 
Consejo tuvieran la posibilidad de iuformarse con mayor 
detalle sobre las actividades de las distintas organiza-

1 Bl texto fntegro de Ia declaraci6n del Presidente ha sido distri
buido como documento E/3957. 
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ciones; a este respecto, seria t'itil realizar visitas a las 
sedes de las organi'7,aciones. Se hizo hincapie, por otra 
parte, en que algunas deficiencias de que adolece Ia 
coordinaci6n de las politicas seguidas se deben a una 
falta de coordinaci6n en la esfera de los propios gobiernos. 
20. Por su parte, los miembros del Consejo seiialaron 
que era necesario ~ontar con una politica comUn. para el 
conjunto de los organismos que forman el sistema de las 
Naciones Unidas. Si bien Ia coordinaci6n en el plano 
administrativo podria correr a cargo del CAC, el Consejo 
podria coordinar con provecho las politicas de ~os orga
nismos especializados. 
21. En general, ~e opin6 que el debate annal en el 
Consejo no permite un intercambio efectivo de pareceres 
entre los organismos especializados y el Consejo. A este 
respecto, se sugirieron diversas soluciones como indica
ciones. Por ejemplo, los organismos especializados 
podrian presentar su informe cada dos aiios en vez de 
hacerlo anualmente, para que el Consejo pudiera proce
der a un examen mas detenido. Se propuso tambien que 
el Consejo y el CAC escogieran dos o tres temas de gran 
import(tflcia que el Consejo examinaria en cada periodo 
de sesiones. Por ultimo, se previ6, aunque sin desconocer 
las dificultades de una empresa de esta indole, Ia posibili
dad de elaborar un solo informe que abarcara las activi
dades de todos los organismos especializados. Se indic6 
que habia llegado el momento de un nuevo examen 
critico de los programas. 
22. Por parte del Consejo, se pidi6 encarecidamente a 
los Directores Generales de los organismos que dieran 
a sus representantes las instrucciones que les permitan 
participar mas activamente en los debates del Consejo 
y de sus comites. 

23. Se hizo observar que el problema de la coordinaci6n 
que se plantea a las Naciones Unidas y a sus organismos 
especjalizados es analogo al de Ia planificaci6n general 
con que se "nfrentan los gobiernos. Ahora bien, el 
mecanismo que perm.itiria resolver este problema no 
existe todavia y seria necesario crearlo. 

24. Se admiti6 generalmente que, a reserva de Ia apro
baci6n del Cons~jo, Ia Mesa del Consejo y el Presidente 
del Comite de Coordinaci6n deberian reunirse nueva
mente, con caracter extrao:ficial, en la primavera de 1965 
en Viena. 

25. Aiiadiendo sus observaciones personates, el Presi
dente indica que, en lo relativo a las pr6ximas reuniones, 
las cuestiones que hayan de ser tratadas deberian esco
gerse y prepararse en forma mas detenida antes de cada 
reuni6n. A tal efecto, convendria establecer una distinci6n, 
por una parte, entre la c.oordinacion funcional, destinada 
a evitar, por ejemplo, las ingerencias mutuas entre las 
organizaciones, y por otra, la coordi.ttaci6n de Ia politica, 
es decir, Ia elaboraci6n de un programa integrado para 
el conjunto de organismos de las Naciones Unidas, que 
permitiera utilizar en forma mas ordenada los recursos 
disponibles. 

26. El Sr. HILL (Secretarf .. ;,) da las gracias, en nombre 
del Secretario General, a la.s delegaciones que han apo
yado las propuestas encaminadas especialmente a Ia 
fusion del Fondo Especial y del PAAT y a Ia creacion 

de un instituto de formaci6n profesional e investiga
ciones de las Naciones Unidas. Las sugerencias y las 
criticas que se han formulado seran examinadas con Ja 
mayor atencion tanto por el Secretario General como 
por el CAC. Subraya la euorme complejidad de los 
problemas de coordinaci6n, y espera que el examen 
detallado que se realizara en el Comite de Coordinaci6n 
permitira que se responda a algunas criticas, en parti
cular a aqur.Uas mencionadas hace algunos dias por el 
Director General de la UNESCO en Ia 1329.a sesi6n, 
asi como a las que se referian a la reda~cion del informe 
del CAC. 
27. En· relaci6n con Ia campaiia mundial contra el 
hambre, las enfermedades y la ignorancia~ el Sr. Hill 
recuerda que Ia Asamblea General rogo al Secretario 
General que presentase un informe sobre Ia posibilidad y 
los medios de organizar un~ campafia de este genero, y no 
que presentara un programa. Desde el principio, el Secre
tario General ha tenido conciencia de que una empresa 
de tal magnitud y complejidad requeriria amplias con
sultas entre las orga:Gi~aciones gubemamentales, las no 
gubernamentales y los gobiernos. Cuando se reuni6 el 
CAC, en abril de 1964, se habian recibido de los gobiernos 
y de las organizaciones gubernamentales muy pocas 
respuestas. Por consiguiente, el CAC ha tenido que 
Iimitarse a indicar, para informacion del Consejo, las 
condiciones que, a su juicio, serian ne~esarias para el 
exito de Ia campa:iia : disponer del apoyo sin reservas de 
los gobiemos y de las organizaciones no gubernamentales, 
con'l:ar con sufi.cientes recursos fianacieros, con Ia seguri
dad de que habra cooperaci6n entre los organismos 
especializados, etc. Desde aquella fecha se han rec!bido 
nuevas respuestas, pero su numero es reducido y algunas 
organizaciones no gubernamental.~s han formulado 
reservas. En su reciente informe (E/3911), el Secretario 
General pone cle relieve este punto e insiste en Ia necesidad 
de establecer una modalidad apropiada de asociaci6n 
activa entre Ia campaiia propuesta y la Campana Mundial 
contra el Hambre de Ia FAO. La cuestion st: habra de 
estudiar mas adelante, y tanto el Secretario General como 
el CAC estaran dispuestos, desde luego, a reanudar el 
examen de Ia cuesti6n en su conjunto teniendo presente 
las decisiones del Consejo y las posiciones que adopten 
tantn los gobiernos como las organizaciones no guber
namentales. 

28. El Sr. COSfO VILLEGAS (Mexico) da l~s gracias 
al Presidente por su declaraci6n. . 

29. El Sr. Al?PIAH (Ghana) da tambien las gracias al 
Presidente por su declaraci6n. Comparte las preocupa· 
ciones del representante de Argelia acerca de Ia coordi· 
nacion de los programas y actividades, y considera que 
este problema, extremadamente complejo, reviste una 
importancia capital. Espera que los organismos especia· 
lizados le presten Ia debida atencion. 

TEMA 38 DEL PROGRAMA . 
Consecuencias financieras de las decisiones del Consejo 

(E/3928, E/3941, .E/3944, E/3950; E/L.lOSS) 

30. Sir Keit UNWIN (Reino Unido) declara que, en 
su caUdad de miembro fundador de las Naciones Unidas, 
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su pais es partidario del desarrollo progresivo de las 
actividades de Ia Organizaci6n, habida cuenta de los 
objetivos enunciados ~n Ia Carta, y esta dispuesto, como 
es natural, a apoyar una expansi6n controlada de estas 
actividades en materia econ6mica y social. Recuerda que 
en Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio 
y Desarrollo, el Ministro britani~o de Comercio, Indus
tria y Desarrollo anunci6 Ia adopci6n de ci~rto numero 
de m~didas que preve adoptar el Gobiemo del Reino Unido 
a fin de favorecer Ia obra efectuada per interme.dio de 
las Naciones Unidas y de otros organismos multilaterales 
eL~ Ia esfera del desarrollo. 
31. Es imposible examinar aisladamente Ia funci6n 
cada vez mas importante del Consejo en Ia esfera econ6· 
mica y social. La situaci6n financiera de las Naciones 
Unidas ha de tener insoslayablemente un efecto sobre 
los planes de expansi6n. Ahora bien, esta situaci6n es 
grave y seguira siend.olo mientras algunos Estados 
Miembros no cumplan sus obligaciones con arreglo a Ia 
Carta. La delegaci6n del Reino Unido reafirma Ia necesi
dad de respetar Ia Carta a este respecto, pues el abandono 
del principio de Ia responsabilidad fi.nanciera colectiva 
de todos los Estados Miembros podrla tener graves 
consecuencias para el porvenir de la Organizaci6n. 
Teniendo en cuenta esta consideraci6n, el Consejo ha de 
velar a fin de que un espiritu de economia compatible 
con la efi.cacia dirija las actividades de las Naciones 
Unidas en el campo econ6mico y social. 

32. Refiriendose a1 resumen provisional de las conse
cuencias financieras de las decision.es del Consejo (B/3941), 
el representante rlel Reino Unido seiiala una contradicci6n 
entre los parrafos 2 y 13; se dice en el parrafo 2 que on 
1964 sera necesario efectuar gastos adiciona1es con 
motivo de Ia segunda reuni6n del Comite Asesor sobre !a 
Aplicaci6n de Ia Ciencia y Ja Tecnologia al Desarrollo : 
mientras en el parrafo 13 se preve que este pedodo de 
sesiones no requerira rebasar las asignaciones corres
pondientes a 1964. Sin duda, Ia Secretaria podni escla
recer este punto. En todo caso, la delegaci6n del Reino 
Unido ha aceptado ya la necesidad de prever .en el presu
puesto de las Naciones Unidas unos gastos adicionales 
para estas importantes actividades, y considera que este 
segundo periodo de sesiones se debe celebrar en 1964. 

33. En el parrafo 2, se preve aplazar tateas menos 
urgentes; el representante del Reino Unido desea que 
se den explicaciones a· este respecto. Las delegaciones 
pueden hacer, desde luego, propuestas sobre este punto, 
pero Ia experiencia revela que no todas atribuyen Ia 
misma importancia a las mismas cuestiones y que es 
dificil llegar a un acuerdo en esta materia. Por consi
guiente, seria preferible enfocar esta cuesti6n en forma 
algo diferente, fundandose en consideraciones practicas, 
y el representante del Reino Unido desea que la Secre
taria comunique al Consejo si hay actividades que 
pueden aplazarse y respecto a las cuales no sera necesario, 
probablemente, efectuar gastos en una fecha tan pr6xima 
como se habia previsto. 

34. La delegaci6n del Reino Unido apoya en general 
las propuestas del Secretario General acerca de la estruc
tura de las conferencias y espera, al igual que el Secre· 
cretario General (ibid., parr. 18), que el Consejo las acepte. 

35. En relaci6n con el parrafo 21, concerniente at 
desarrollo industrial, Ia delegaci6n del Reino TJnido es 
partidaria de Ia expansi6n de las actividades de las 
Naciones Vnidas en esta materia y aprueba los gastos 
adicionales propuestos, cuyo importe asce.v.deria a Ia 
cifra de 1 000 000 de d6lares; se reserva d derecho de 
volver a tratar e&te punto. Refiriendose a los servicios 
de asesoramiento en materia de derechos ht,manos, 
acerca de los cuales se ha pronunciado ya el Comite de 
Asuntos Sociales, el representante del Reino Unido 
expresa Ia esperanza de que las explicaciones facilitadas 
verbalmente por el representante del Secretario General, 
en Ia 998. e. sesi6n del Comite d.e Asuntos Sociales, para 
puntualizar el se.ntido del parrafo 37 - esto es, sobre 
todo que los datos consignados en el documento E/3882/ 
Add.l no tienen consecuencias :financieras y que el importe 
de los proyectos para 1965 no e:xcedeni de los 180.000 
dolares recomendados por el Comite de Asistencia 
Tecnica - figuraran en una adici6n at resumen provi~ 
sional de las consecuencias financieras. 

36. Por ultimo, el representante del Reino Unido 
espera que, al examinar este tema del programa, el 
Consejo no pierda de vista la grave situaci6n financiera 
en que se hallan las Naciones Unidas y la necesidad de 
subsanarla. 

37. El Sr. LALL (India) muestra extraiieza de que en 
los parrafos 3 al 11 del resumen provisional no se men· 
cione Ia recomendaci6n del anexo A.III.S del Acta 
Final de Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y DesarroHo (E/CONF.46/139), referente a 
las preferencias que se han de conceder a los paises en 
desarrollo. En esta recomendaci6n se invita . especial
mente al Secretario General a adoptar las disposiciones 
oportunas para formar lo mas pronto posible un comite 
encargado de examinar el problema.. Si se trata de una 
omisi6n, el representante de Ia India desearia que se 
rectifique, ya que Ia recomendaci6n citada no debe 
suponer gastos considerables. Si se ha juzgado que hace 
falta una labor preparatoria, el representante de Ia India 
cree que dicha labor es inutil debido a Ia atenci6n que 
ya se ha prcstado al problema. 

38. El Sr; PREBISCH (Secretario General de Ia Confe
rencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desa
rrollo) dice que no se trata en modo alguno de una 
omisi6n. La Secretada ha juzgado oportuno aplazar 
basta mas adelante Ia creaci6n del comite, en vista de la 
necesidad de preparar con todo cuidado sus trabajos, 
ya que sera llamado a hacer propuestas concretas. La 
Secretaria ha tenido asimismo en cuenta el hecho de que 
Ia Asamblea General no ha creado aun el mecanismo 
institucional al cual debera · presentar su informe el 
comite. Naturalmente, Ia Secretaria esta dispu~sta a 
adoptar las medidas que el Consejo estime necesarias. 

39. El Sr. LALL (India) pregunta si Ia Secretaria esta 
dispuesta a Ilevar a Ia practica esta recomendaci6n de la 
Conferencia. 

40. El Sr. PREBISCH (Secretario General de Ia Confe· 
rencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desa
rrollo) con testa en sentido afinnativo, y especifica que una 
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reunion en Nueva York del mencionado Comite llevaria 
consigo un gasto del orden de 20.000 dolares. 

41. El Sr. YOKOTA (Japon) aprueba las recomenda
ciones de Ia Comisi6n Consultiva en Asuntos Adminis
trativos y ae Presupuesto (vease E/3944). En su introduc
cion al proyecto de presupuesto para 1965 (A/5805/Add.2, 
parr.. 14), el Secretario General considera que es poco 
realista proponer que continue Ia politica dictada por 
Ia delicada situacion financiera de Ia Organizacion. 
Atenazado entre Ia falta de recursos financieros y 
las peticiones d~ ampliacion de los programas de 
trabajo, el Secretario General explica en el parrafo 
13 que proponer simplemente Ia disminuci6n del 
presupuesto ordinario daria por resultado reducir asi
mismo Ia funcion de las Naciones Unidas. La delegacion 
japonesa aprueba en terminos generales ese punto de 
vista. Los gastos propuestos para 1965, no obstante, se 
elevan a un poco mas de 88.000.000 de dolares, lo que 
representa un aumento de 9.700.000 dolares en 
relacion con 1964. La Comisi6n Consultiva no cree que 
sea imposible esforzarse por alcanzar los :fines esenciales 
de Ia Organizaci6n sin un aumento anual en el presu
puesto; juzga que es preciso utilizar plenamente los 
recursos existentes antes de aprobar un aumento de los 
mismos, y que solo una planificacion a largo plazo y Ia 
fijaci6n de un orden de prioridad asegurara la utilizacion 
mas eficaz de los recursos. La delegacion japonesa es de 
1a misma opinion y considera, junto con la Comisi6n 
Consuli:iva, que los Estados Miembros son los que 
que deciden el programa de trabajos y que a ellos corres
ponde abrir los creditos necesarios. 

42. Coq referencia al presupuesto de los organismos 
especializados, el repre0entante del Jap6n observa que los 
de algunos de ellos crecen con mas rapidez aun que el 
presupuesto de las Naciones Unidas y, coincidiendo con 
el representante de Francia (1328.a. sesion), muestra su 
inquietud por Ia carga que esta tendencia hace pesar en 
los Estados Miembros. Podria celebrarse un cambio de 
impresiones a este re-;pecto en Ia proxima reunion de Ia 
Mesa del Consejo y el Presidente del Comite de Coordi
naci6n del Consejo con el CAC. 

43. En cuanto a Ia racionalizacion del programa de 
conferencias y reuniones, Ia delegacion japonesa com parte 
Ia inquietud de la Comisi6n Consultiva en relaci6n con 
las reuniones, en 1965, de las comisiones y subcomisiones 
tecnicas del Consejo, y expresa Ia esperanza de que el 
Consejo adoptani para 1965 una decision tan efectiva 
como la que tom6 en relaci6n con el programa de reu
niones para 1964. 

44. El Sr. BORCHTCHEVSKY (Uni6n de Republicas 
Socialistas Sovieticas) declara, con referencia a los 
extractos del septimo informe de Ia Comisi6n Consultiva 
(E/3944), que Ia ejecuci6n de programas nuevos no debe 
significar un aumento de los gastos. Por consiguiente, inte
resa recurrir a una planificacion a largo plazo, fijar priori
clades y suprimir todo lo que ya no tiene razon de existir. El 
representante de la URSS insiste en este ultimo punto y 
propone que se responda a las necesidades por medio 
de un nuevo reparto de los gastos. Seiiala a la atenci6n 
el final del parrafo 9 del informe del Comite Especial de 

Coordinaci6n (E/3946), y expresa el deseo de que el· 
Consejo estudie el procedimiento propuesto; habra que 
evitar, sin embargo, que se vulnere el principio seg(:tn 
el cualla Asamblea General y su Quinta Comision tienen 
competencia plena para proceder a los repartos necesa .. 
rios. 
45. El representante de Ia URSS muestra su extraiieza de 
que las conclusiones justas y prudentes de Ia Comisi6n 
Consultiva no sean siempre recogidas en los documentos 
de Ia Secretaria. El proyecto de presupuesto para 1965 
indica un aumento considerable cb los gastos en relaci6n 
con 1964, gastos que Ia delegaci6n de Ia URSS no puede 
en modo alguno aprobar. El Secretario General debe 
tratar de incluir los nuevos gastos en el presupuesto 
ordinario, tal como lo ha r~clamado acertadamente el 
representante del Jap6n. Este principio puede y debe 
aplicarse tambien a los gastos resultantes de la Conferen .. 
cia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo 
y de un segundo periodu de sesiones del Comite Asesor 
sobre I& Aplicaci6n de la Ciencia y Ia Tecnologia al Desa
rrollo. Respecto a este ultimo punto, el representante de 
Ia URSS apoya Ia observaci6n del representante del 
Reino Unido relativa a Ia divergencia entre los parrafos 
2 y 13 del resumen provisional. 

46. El Sr. Borchtchevsky seiiala algunas posibilidades 
concretas de realizar economias. Podria reducirse el 
numero de conferencias. En el proyecto de presupuesto 
para 1965 figuran 258 cargos nuevos, pero los argumentos 
que tratan de justificar Ia creaci6n de los mismos no son 
convincentes; convfJndria establecer prioridades en los 
trabajos y no aumentar los efectivos actuales. La fusi6n 
entre el programa ordinario y el PAAT deberia permitir 
reducir los gastos. La introduccion al proyecto de pre .. 
supuesto (A/5805/Add.2) menciona en el parrafo 21 el 
aumento de los gastos en las esferas de Ia vivienda, la 
construccion y Ia planificacion, lo que causa extraiieza 
al representante de Ia URSS dado que esta cuesti6n ha 
suscitado una nutrida oposici6n y que atin no se ha 
llegado a ninguna decision definitiva al respecto. 

47. La delegacion de Ia URSS comparte el punto de 
vista de las delegaciones que han puesto de relieve que 
es de suma importancia que se llevcn a la pntctica las 
decisiones de la Conferencia sobre Comercio y Desarrollo, 
especialmente para los paises en desarrollo. Es natural, 
pues, que el Secretario General pueda disponer a este 
efecto de los creditos indispensables. El caracter priorita .. 
rio de los proyectos debe ser el unico criterio que ha de 
seguirse; si se dejan de lado los que son menos impor
tantes, no faltaran recursos para los proyectos esenciales. 

48. La reuni6n de grupos especiales de expertos y Ia 
del Comite Asesor sobre Ia Aplicacion de Ia Ciencia y 
Ia Tecno!ogia al Desarrollo exigiran gastos de viaje 
suplementarios, pero tal vez seria posible reducir tales 
gastos celebrando estas reuniones en Europa y no en Ia 
Sede. La delegaci6n de la URSS estudiani las propuestas 
referentes al calendario de conferencias. Cree, al igual 
que Ia Comisi6n Consultiva, que podria estudiarse Ia 
supresi6n de algunas reuniones. 

49. El representante de Ia URSS subraya el interes que 
presentan para los paises en desarrollo los coloquios 



regionales e interregionales sobre los problemas del 
desarrollo industrial, y declara que el Gobierno de Ia URSS 
esta dispuesto a participar activamente en ellos. Cree, 
sin embargo, que podrian utilizarse en mayor medida 
los servicios de las comisiones econ6micas regionales y 
de los gobier:nos. La cifra de 1.000.000 de d6Iares para 
los coloquio£~ propuestos habria de ser objeto de un 
detenido examen, y deberia estudiarse Ia posibilidad de 
reducirla aun mas. Del mismo modo, convendria estu
diar con atenci6n los gastos relativos a Ia propuesta 
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campaiia mundial contra ~1 hambre, las enfermedades 
y la ignorancia y ver cuales pueden ser las medidas mas 
e:ficaces en esta esfera. 

SO. El PRESIDENTB propone que se remitan al 
Comite de Coordinaci6n los temas 6~ 7 y 44 del programa. 

Asl queda acordado. 

Se levanta Ia sesi6n a las 13 horas. 

16403-September 1964--530 
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I TEMA 8 DEL PROGRAMA 

n Consecuencias financieras de las decisiones del Consejo 
'l (E/3928, E/3941, E/3944, E/3946, E/3950, E/L.1055) 
il ( continuaci6n) 
~~; 1. El Sr. HILL (Australia) recuerda que en Ia 1329.3 

! sesi6n aprobo la propuesta del Comite Especial de 
1 Coordinaci6n (E/3946, parr. 9), tendiente a que el 
! Consejo estudie la posibilidad de :fijar un procedimiento 
1 para analizar el programa de actividades de las Naciones 
' Unidas en materia economica, social y de derechos 
: humanos, teniendo en cuenta sus consecuencias presu
. puestarias. Ese es efectivamente el trabajo que esta 

a las 10.50 horas 
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realizando el Consejo. Re:firiendose al parrafo 8 del 
informe del Secretario General (E/3923) sobre el pro· 
grama de trabajo, el Sr. Hill confia en que la instalaci6n 
de calculadoras electronicas facilitara este trabajo en 
1965. AI igual que el Comite Especial de Coordinacion, 
Ia delegaci6n de Australia estima que la presentaci6n 
de un proyecto de programa y presupuesto integrados 
al Consejo en un momento oportuno del afio es una 
medida practica de importancia considerable que facilitara 
mucho el examen del presupuesto de las Naciones Unidas 
por la Asamblea General. En Ia actualidad el Secretario 
General tiene que revisar sus calculos a fin de tener en 
cuenta las decisiones adoptadas por el Consejo en su 
periodo de sesiones de verano. Asi pues, basta fines del 
afio en curso los Estados Miembros no pueden hacerse 
una idea completa del programa y del presupuesto para 
el aiio siguiente, ni tampoco, por tanto, de la magnitud 
de su contribuci6n :financiera. Esta practica, que consiste 
en modi:ficar los calculos iniciales, es poco· satisfactoria 
desde el punto de vista administrativo. Por esta raz6n, 
son muchos los Estados Miembros que no pueden 
asignar los creditos necesarios basta el comienzo del 
ejercicio durante el cual deben abonar las sumas corres
pondientes, lo cual motiva frecuentemente el retraso de 
las contribuciones. Por lo tanto, Ia delegacion de Aus
tralia estima preferible que las decisiones del Consejo 
que tengan consecuencias :financieras se adopten en el 
periodo de sesiones ·de prima vera, o, tal vez, en lo que se 
refiere a 1965, en el mes de enero. Los proyectos que el 
Secretario General no pueda incluir en sus calculos 
iniciales cabe aplazarlos basta el aiio siguiente, salvo 
en casos de especial urgencia como los proyectos rela
cionados con catastrofes nacionales, por ejemplo. 
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2. El representante de Australia desea hacer algunas 
observaciones preliminares acerca del resumen provisio
nal de las consecuencias financieras de las decisiones del 
Consejo (E/3941). Seiiala (parr. 10) que el Secretario 
General piensa someter a la aprobaci6n de la Asamblea 
General una suma de 184.000 dolares para los 6rganos 
encargados de preparar la aplicacion de las recomen
daciones ·de la Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo. Aunque el Consejo no 
esta llamado a adoptar una decision sobre la cuantia 
de ese credito, el representante de Australia desea conocer 
algunos datos sobre los gastos de la Conferencia en lo 
que respecta a los creditos consignados para dicho 
efecto en 1964. Posiblemente los gastos de la Conferencia 
han sobrepasado las previsiones, pero desea conocer 
algunos datos concretos al respecto. 
3. La delegacion australiana atribuye una gran impor
tancia al buen funcionamiento del Comite Asesor sobre 
la Aplicacion de Ia Ciencia y la Tecnologia al Desarrollo, 
y se congratu]a de que los cn5ditos permitan a dicho 
Comite celebrar una segunda reunion en 1964. AI igual 

E/SR.1333 



140 Consejo Economico y Social - 37.0 perfodo de sesiones 

que la delegacion del Reino Unido, desea algunas aclaM 
raciones sobre la Ultima oracion del par:rafo 13 del 
resumen provisional. Respecto al calendario de confe
rencias, la delegacion de Australia aprueba el parrafo 17 
de dicho documento. Finalmente, en lo que se refiere a 
los simposios sobre el desarrollo industrial, si bien la 
delegacion de Australia no desea poner en duda la 
justificacion de este programa, se siente desconcertada 
por las indicaciones relativas a sus consecuencias finan
cieras, las cuales quieren decir, en efecto (parr. 24), que 
Ia Secretaria no esta en situacion de facilitar en la actua• 
lidad los datos necesarios. Confia en que la Secretaria 
pueda informar al Consejo antes de que concluya el 
presente periodo de sesiones. 

4. El Sr. VIAUD (Francia) recuerda que en el 36.o 
periodo de sesiones (1302.a sesion) Ia delegacion de 
Francia apoyo la propuesta de que el Consejo efectde 
un examen preliminar de las consecuencias financieras 
de sus decisiones al comienzo del periodo de sesiones y 
realice un examen mas detenido de esta cuestion al final 
del periodo de sesiones. Se trata de que el Consejo parti
cipe en la preparacion de los documentos presupuesta
rios destinados a la Asamblea General, mediante el 
examen de algo asi como un presupuesto de asuntos 
economicos y sociales. Para cumplir esa funci6n, resulta 
insuficiente la documentacion de que dispone el Consejo 
tanto por su contenido como por su presentacion. El 
proyecto de presupuesto del Secretario General para el 
ejercicio economico de 1965 (A/5805/Add.2) es muy 
util, pero seria importante que en el cuadro del parrafo 5, 
por ejemplo, se indicara que proporcion de los gastos 
correspondientes a las actividades economicas y sociales 
se asigna a las reuniones y conferencias, misiones espe
ciales y actividades ·afines. Igualmente, es importante 
que el ·presupuesto funcional se vincule al programa de 
trabajo del Consejo y de sus organos auxiliares, ya que 
incumbe al Consejo coordinar las actividades de Ia 
Organizacion en materia economica y social y establecer 
normas para sus organos auxiliares. Es preciso que el 
Consejo pueda evaluar Ia relacion existente entre los 
objetivos del plan de actividades y los objetivos relacio
nados con el plan presupuestario. En la actualidad es 
dificil que el Consejo pueda emprender un debate tecnico 
sobre temas tecnicos si no cuenta con los elementos 
necesarios. Los trabajos del Consejo sobre este parti
cular serian mas eficaces y mas sencillos si esa tarea 
preparatoria se encomendara al Comite Especial de 
Coordinacion. 

5. La delegaci6n de Francia, al igual que la delegacion 
de la India (1332.a sesion), se sorprende de que en el 
resumen provisional no :figuren datos concretos sobre 
el funcionamiento de los organos cuya creacion reco
mendo Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo. Tal omision hace pensar que se 
sigue recurriendo al viejo sistema de facilitar una indica
cion sobre las consecuencias financieras de una decision 
solo poco antes de adoptarla. Sin prejuzgar las decisiones 
de Ia Asamblea General, el Sr. Viaud desea que se pre
senten al Consejo lo antes posible los datos necesarios. 
En cuanto al proyecto de fusion del PAAT y del Fondo 
Especial, el representante de Francia estima conveniente 

que el Consejo disponga de los calculos de gastos sobre 
este particqlar, lo cual contribuiria sin duda a disipar 
algunas vacilaciones. 
6. Respecto al programa de reuniones y conferencias, 
Ia delegacion de Francia no se preocupa exclusivamente 
del aspecto financiero de esa cuestion sino que desea 
seii.alar el aspecto humano, es decir, la carga considerable 
que la multiplicacion de tales reuniones impone a Ia 
Secretaria y a las delegaciones. Seria util que la Secre· 
taria completara el calendario de las reuniones previstas 
en forma tal que abarcara un periodo de tres aiios, 
especialmente en lo que se refiere a los organos princi· 
pales y a las conferencias que habran de celebrarse. 

7. El PRESIDENTE indica que el Consejo volvera a 
ocuparse de esa cuestion en una fase ulterior de sus 
trabajos, aunque es posible que entretanto la Secretaria 
presente algunas observaciones. 

TEMA 8 DEL PROGRAMA 

Consecuencias economicas y sociales d~l desarme 

Transferencia para usos coa fines pacifi.cos de los recursos 
liberados por el desarme (E/3898 y Add.l a .3) 

8. El Sr. WILLIAMS (Estado Unidos de America) 
dice que no hacen falta estudios ni estadisticas para 
convencerse de las ventajas que el desarme general y 
completo entraiia para Ia humanidad. Si se llega a este 

1 
desarme bajo un sistema de control internacional eficaz, 
los recursos financieros, materiales, cientificos y humanos 
actualmente dedicados a fines militares permitiran poner 
fin a numerosos males. El Gobierno de los Estados 
Unidos persigue incesantemente ese objetivo. 
9. La compleja naturaleza de las economias nacionales 
impide que el proceso de adaptacion al desarme sea 
sencillo o automatico. Llegado el momento preciso, 
sera necesario pensar en adoptar politicas y programas 
que permitan obtener el maximo de ventajas sociales al 
precio de un minimo de desajustes y perturbaciones. 
Aunque ello afecte directamente a un pequeii.o numero 
de paises, la masa de los recursos asi liberados transfor· 
mara profundamente sus economias y tendra repercu· 
siones indirectas en Ia economia mundial. Por esod la 
Asamblea General y el Consejo han recomendado que 
se elaboren planes preparatorios en escala nacional e 
internacional. El Secretario General facilito estudios e 
informes de gran utilidad a este respecto en 1962 y 1963. 
Su ultimo informe (E/3898 y Add.1 a 3) en el que figuran 
los informes comunicados por los gobiernos junto con 
su propio analisis, ofrece mucho interes. El Oobierno 
de los Estados Unidos ha respondido de manera completa, 
sincera y detallada a todas las preguntas que el Secretario 
Generalle dirigi6, y cree que Ia mayoria de los paises que 
ann no han respondido estiman que su producci6n con 
fines directamente militares es demasiado insignificante 
para justificar estudios o Ia elaboracion de informes. · ·· 
10. En el mes de diciembre de 1963, el Presidente de , 
los Estados Unidos encarg6 a un comite de personali· 1 

dades competentes que coordinase una evaluacion, hecha 
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por todos los organos federates, de las repercusiones 
economicas del desarme o del reajuste de los gastos 
militares. El Gobierno de los Estados Unidos se esfuerza 
igualmente por valorar Ia repercusion de los gastos 
militares sobre los ingresos y el empleo, y evaluar tam
bien el efecto de esos gastos desde el punto de vista 
industrial y geognifico. El representante de los Estados 
Unidos esta convencido de que esto~ trabajos seran 
fructiferos, por cuanto ayudaran a los Estados Unidos a 
destinar a otras necesidades, cuando sea posible, los 
recursos consagrados a Ia defens&. 
11. En cuanto a los estudios que realizan los organos 
de las Naciones Unidas, el orador desea que se utilicen 
de Ia manera mas eficaz posible el personal y los recursos 
financieros. En el parrafo 67 de su informe (E/3886) el 
CAC indica que esta de acuerdo en que se encargue al 
Secretario General que coordine todos estos estudios. 
Un Comite del CAC, compuesto por representantes de 
las diferentes organizaciones, ayudaria al Secretario 
General en esa labor. Este sistema y el esfuerzo de los 
paises cuyos gastos militares son · importantes hacen 
que sea inutil la creacion, prevista por la Asamblea 
General en su resoluci6n 1931 (XVIII), de un grupo 
especial encargado de acelerar las actividades en materia 
de transferencia de los recursos, por lo que Ia delegaci6n 
de los Estados Unidos espera que el Consejo presente a 
Ia Asamblea General un informe en este sentido. 
12. Los estudios sobre los aspectos econ6m.icos y 
sociales del desarme son muy complejos y entraii.an 
muchos aspectos imponderables. Es, por lo tanto, impor
tante que el Secretario General reexamine constante
mente las actividades nacionales e internacionales y 
tenga al corriente al Consejo de todos los progresos 
dignos de menci6n. Sin embargo, la delegaci6n de los 
Estados Unidos estima que debe dejarse al Secretario 

! General una cierta libertad de acci6n en cuanto a Ia 
periodicidad y a la naturaleza de sus informes. Presentara 
al Consejo un proyecto de resoluci6n =

1· en el que se 
recogeran algunas de las ideas expuesta.s. 

13. El Sr. KURKA (Checoslovaquia) subraya el interes 
que su Gobierno concede al informe del Secretario 
General sobre la transferencia para usos con fines 
pacificos de los recursos liberados por el desarme. Si 
basta ahora estos estudios conservan inevitablemente un 
caracter hipotetico, no hay que menospreciar, sin 
embargo, Ia influencia. que pueden ejercer sobre las 
negociaciones relativas al desarme general y completo 
y sobre las decisiones que los gobiemos habran de 
adoptar para luchar contra Ia miseria y ayudar a los 
paises en desarrollo a resolver sus actuales dificultades. 
Todos los Bstados Miembros han visto con satisfacci6n 
el aumento del numero de paises independientes, pero 
pueden tambien comprobar que sigue aumentando Ia 
distancia que separa a los paises ricos de los paises 
pobres. Segun los calculos efectuados, seria preciso, para 
disminuir esta distancia, proporcionar durante cierto 
tiempo a los paises insuficientemente desarrollados 
14.000 millones de d6lares al aiio. Incluso esta ayuda no 
les permitiria incrementar su renta nacional sino en un 

1 Distribuido posteriormente con la signatura E/L.1059. 

2 o 3 % anual. Una parte de los gastos dedicados a 
armamentos, que se calculan en 150.000 m.illones de 
dolares al afto, permitiria, pues, elevar el nivel de vida de 
millones de seres humanos. 

14. Otro aspecto util de estos estudios es contrarrestar, 
merced a trabajos concretos y serios, Ia nefasta propa
ganda de quienes intentan llevar el desanimo a los parti
darios del desarme, exagerando las dificultades de ese 
problema y aumentando asi el peligro de que se desen
cadene una catastrofe termonuclear. 

15. El informe del Secretario General demuestra que Ia 
causa del desarme ha hecho algunos progresos. Los 
trabajos de los expertos de las Naciones Unidas, las 
respuestas de los gobiernos, los analisis de las comisiones 
econ6micas regionales y de los organismos especializados 
proporcionan argumentos convincentes sobre Ia necesidad 
del desarme y sobre la posibilidad de una conversion 
para fines pacificos de Ia producci6n militar. Para Checo
slovaquia, por ejemplo, esa conversion no produciria 
desempleo ni perturbaciones sociales y s6lo podria tener 
efectos favorables. 

16. Lamenta, sin embargo, el orador que el Secretario 
General se haya limitado en su informe a conclusiones 
generales, cuando un analisis de las consecuencias del 
desarme sobre las relaciones econ6micas internacionales 
favoreceria considerablemente las negociaciones multi
laterales. Seria util, por cierto, estudiar Ia importancia 
del desarme en lo que respecta ala estructura del comercio 
mundial y a Ia division internacional del trabajo. 

17. La delegaci6n de Checoslavaquia aprueba sin 
reservas las decisiones relativas a una mejora de la 
coordinaci6n de las actividades de los diversos organismos 
de las Naciones Unidas en las esfera econ6mica y social. 
Esta coordinaci6n debe entenderse en un sentido sufi
cientemente amplio y abarcar igualmente los estudios 
relativos a los aspectos econ6micos y sociales del desarme, 
que pueden ser de gran utilidad para el Comite de 
Desarme. El orador no comparte las dudas del represen· 
tante de los Estados Unidos sobre Ia oportunidad de 
crear el grupo especial a que se refiere Ia resolucion 1931 
(XVIII) de Ia Asamblea General. Los trabajos de este 
grupo permitirian realizar un estudio mas profundo de 
las consecuencias del desarme. La delegaci6n de Checoslo
vaquia apoyara cualquier propuesta encaminada a que 
se conceda a este estudio el Iugar que le corresponde en 
las actividades de las Naciones Unidas. 

18. El Sr. STEIN (Chile) dice que su gobierno se ha 
esforzado en todo momento por hallar soluciones juri
dicas a los problemas que pueden acarrear una tirantez 
internacional. Chile es parte en el Tratado de Moscu de 
1963 por el que se prohiben los ensayos con armas 
nucleares en Ia atmosfera, en el espacio ultraterrestre y 
bajo el agua, yen el Tratado del Antartico de 1959 por el 
que se prohiben los ensayos nucleates en esta regi6n. En 
noviembre de 1959, invito a las Republicas latinoameri
canas a que redujeran sus gastos de armamento y a que 
utilizaran para su desarrollo los recursos asi liberados; 
finalmente, en abril de 1963, ha firmado con Mexico, 
Brasil, el Ecuador y Bolivia una declaraci6n por Ia que 
se propone la desnuclearizacion de Ia America Latina. 
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19. Todo plan de desarme plantea dificultades, y Ia 
principal de elias es Ia conversi6n para fines pacificos 
de los medios de producci6n aplicados a Ia fabricaci6n 
de armamentos. Los estudios emprendidos por las prin
cipales potencias nucleares, por las Naciones Unidas y 
por los organismos especializados demuestran que esas 
dificultades no son insuperables. En cualquier caso, 
resultan insignificantes si se tienen en cuenta los enormes 
beneficios del desarme. Sin embargo, merecen una 
atenci6n especial las enojosas consecuencias que . esta 
conversi6n podria tener sobre los precios de ciertos 
productos basicos que interesan a los paises insuficien
temente desarrollados. Tal como pidi6 el Consejo en el 
parrafo 5 de su resoluci6n 982 (XXXVI), sera preciso 
efectuar un examen adecuado de los problemas que 
pueden plantear las alteraciones de los precios de esos 
productos. La delegaci6n de Chile apoya sin reservas Ia 
sugestion del grupo consultivo de expertos, que, en el 
parrafo 133 de su estudio 2, propone compensar toda 
disminuci6n de Ia demanda de productos basicos resul
tante del desarme mediante una ayuda especial a los 
paises afectados. 

20. Dado que el 85% de los gastos militares del mundo 
se concentran en siete paises, Ia liberaci6n pura y simple 
de los recursos dedicados a los armamentos no benefi
ciaria a Ia inmensa mayoria de los paises, y Ia distancia 
que separa al mundo industrializado de los paises menos 
favorecidos s6lo podria aumentar de manera alarmante, 
lo que seria contrario al deseo expresado por el Consejo 
especialmente en su resoluci6n 891 (XXXIV). En sus 
resoluciones 1710 (XVI) y 1837 (XVII), Ia Asamblea 
General reconoci6 igualamente Ia necesidad de utilizar 
con caracter de prioridad los recursos liberados por el 
desarme para el desarrollo econ6mico y social de los 
paises insuficientemente desarrollados. Si de los 120.000 
millones de d6lares asi liberados se pudieran dedicar 
-unos 50.000 millones de d6lares a los programas de 
ayuda exterior a los paises en vias de desarrollo, esta suma 
superaria con mucho las necesidades indispensables de 
capital de los paises en desarrollo, que se evaluan en 
unos 10.000 millones de d6lares al afio. 

21. Chile por su parte, solo obtendria ventajas de tal 
reconversi6n, que le permitiria especialmente recuperar 
personal calificado para su desarrollo industrial. Es 
innegable que se precisaran estudios completos, siempre 
que no queden en pura teoria. La delegaci6n de Chile 
aprueba Ia propuesta de que el Secretario General de 
las Naciones Unidas coordine todos los estudios de los 
aspectos econ6micos y sociales del desarme. Opina, 
ademas, que las comisiones econ6micas regionales, en 
intima colaboraci6n con los organismos especializados, 
deben desempefi.ar un papel preponderante en Ia eva
luaci6n de los programas y en su financiaci6n. Aprueba 
igualmente sin reservas Ia resoluci6n 1931 (XVIII) de Ia 
Asamblea General, en que se pide al Consejo que examine 
Ia posibilidad de crear un grupo especial para acelerar 
las actividades relativas a todos los aspectos de Ia recon
versi6n de los recursos liberados por el desarme. 

a Consecuencias econ6micas y sociales del desarme (E/3593/Rev.l), 
publicaci6n de las Naciones Unidas, n.0 de venta: 62.IX.l. 

22. Aunque, rigurosamente hablando, no corresponde 
al Consejo Econ6mico y Social tratar de esta cuesti6n, 
es indudable que todo programa relacionado con los 
aspectos econ6micos del desarme esta intimamente vincu
lado al . programa de desarme propiamente tal, a su 
aspecto politico. Si conviene conceder prioridad al 
aspecto politico de Ia cuesti6n - ya que s6lo cuando el 
desarme sea un hecho consumado se podran prever 
utilmente sus consecuencias econ6micas y sociales -, 
debe prepararse desde ahora, sin embargo, el mecanismo 
internacional capaz de convertir los proyectos en reali .. 
zaciones concretas, fiscalizar el desarme y distribuir los 
recursos asi liberados. Hasta ahora, las reducciones de 
gastos militares anunciadas en la prensa no se traducen 
en un aumento de Ia ayuda a los paises insuficientemente 
desarrollados. Esto significa, o bien que son letra muerta 
las resoluciones de Ia Asamblea Qeneral y del Consejo 
relativas al empleo de los recursos liberados para los 
programas de asistencia econ6mica, o bien que el desarme 
no ha comenzado todavia. 

23. El Sr. KOPCOK (Yugoslavia) dice que el problema 
de las consecuencias econ6micas y sociales del desarme 
tiene una actualidad cada vez mayor y que Ia carrera de 
armamentos es cada vez mas onerosa para los paises 
industrializados. Un examen detallado de las conse
cuencias econ6micas y sociales del desarme permitini 
superar muchos obstaculos. 
24. Son muchos los medios cientificos y politicos que 
empiezan a darse cuenta de lo absurdo de los gastos de 
armamento; en sus respuestas a Ia encuesta del Secretario 
General (E/3898/Add.l a 3) los gobiernos manifiestan 
una actitud positiva en lo que respecta a esta compleja 
cuesti6n. Los estudios emprendidos en esca]a nacional 
sobre Ia conversi6n de Ia producci6n militar para fines 
pacifi.cos han confirmado en numerosos casos Ia tesis de 
los partidarios de Ia paz, segun Ia cual el desarme no es 
solamente util para el desarrollo econ6mico y social sino 
tambien indispensable para evitar una catastrofe econ6· 
mica universal. 
25. Desde el36.0 periodo de sesiones del Consejo se han 
hecho nuevos esfuerzos para reducir Ia tirantez mundial: 
mas de 100 Estados Miembros de las Naciones Unidas se 
han adherido al Tratado de Moscu; la Asamblea General 
adopt6 Ia resoluci6n 1884 (XVIII), expresando su satis· 
facci6n ante el prop6sito de los Gobiernos de la Uni6n 
Sovietica y de los Estados Unidos de no colocar en el 
espacio ultraterrestre ni poner en 6rbita objetos que lleven 
armas nucleares u otras clases de armas de destrucci6n 
en masa; los Estados Unidos y la Uni6n Sovietica han 
anunciado importantes reducciones de sus gastos en 
armamentos; finalmente, los Estados Unidos, Ia Uni6n 
Sovietica y el Reino Unido han anunciado reciente· 
mente una disminuci6n de su proporci6n de mate· 
riales fisibles destinados a fines militares. Las fuerzas 
de la paz se afirman, pues, cada vez mas en el 
escenario internacional, y es de esperar que los constantes 
esfuerzos encaminados a llegar a un acuerdo sobre el 
desarme recibiran con ello un nuevo impulso. 
26. Es innegable que el desarme general y completo 
plantearia ciertos problemas, especialmente en los paises 
dotados del armamento mas moderno : la reconversi6n 
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de Ia industria militar; Ia reorientaci6n de Ia mano de 
obra; Ia salida de una producci6n civil incrementada y 
los efectos de la conversi6n en Ia esfera de los productos 
basicos. Sin embargo~ es igualmente indudable que una 
vez realizado el desarme, esos paises podrian disponer 
de una parte importante de sus ingresos nacionales para 
mejorar sus servicios sociales y culturales y para realizar 
un progreso econ6mico, tanto en el l.Jlercado interior 
como el mundial. Finalmente, una parte de los recursos 
liberados podria dedicarse al progreso econ6mico y 
social de los paises en desarrollo. Bl desarme y el desa
rrollo econ6mico y social son dos problemas esenciales e 
interdependientes, que es preciso resolver en interes de la 
paz mundial. 
21. Estima el orador que convendria abordar desde un 
punto de vista mas amplio el analisis de las consecuencias 
econ6micas y sociales del desarme y tomar en conside
raci6n las consecuencias negativas de los armamentos, 
es decir, Ia medida en que estos armamentos dificultan el 
progreso econ6mico y social del mundo y, sobre todo, 
de los paises en desarrollo. He ahi una raz6n mas para 
proseguir los estudios sobre la materia, y Ia delegaci6n 
de Yugoslavia apoya la creaci6n del grupo especial 
previsto en el parrafo 5 de Ia resoluci6n 1931 (XVIII) 
de Ia Asamblea General. 
28. Yugoslavia ha apoyado siempre activamente toda 
propuesta constructiva capaz de facilitar el desarme; su 
politica exterior se basa en los principios de la coexis
tencia activa y pacifica y en la del derecho de cada pueblo 
a determinar libremente su sistema social. 
29. Los paises amantes de la paz, a quienes preocupa 
que al Tratado de Moscu de 1963 no hayan seguido otros 

' progresos concretos en la esfera del desarme, expresan 
Ia esperanza de que el estudio detenido de las conse
cuencias econ6micas y sociales del desarme ayudara al 
mundo a emprender el camino de la paz y de la coopera
ci6n pacifica internacional. 

30. El Sr. RBVOL (Francia) dice que la Secretaria ha 
realizado un trabajo sumamente interesante y de gran 
utilidad que permite apreciar el Iugar que ocupan las 
actividades de la defensa nacional en Ia vida econ6mica 
y social de los numerosos paises que contestaron a la 
encuesta del Secretario General. La delegaci6n de Fran
cia estima util, por consiguiente, que se repita esta encuesta 
anualmente. Se felicita igualmente de las actividades de 
los organismos especializados en esta esfera y apprueba 
las conclusiones formuladas al respecto por el CAC. 

31. Conviene, sin embargo, precisar los limites en que 
el Consejo y los organismos especializados pueden 
ejercer sus actividades. De manera inmediata, s6lo se 
podra tratar de estudios de caracter estrictamente econ6-
mico y social, ya que la cuesti6n del desarme propiamente 
dicha esta fuera de Ia competencia del Consejo. Si bien 
Ia delegaci6n de Francia no menosprecia las ventajas ec6-
nomicos y sociales de que se beneficiarian todos los paises 
en caso de desarme, cree conveniente, sin embargo, recor
dar que el Consejo no puede hacer recomendaciones a los 
Estados Miembros en lo que respecta a la conducta que 
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deben seguir con respecto al desarme propiamente dicho. 
No cree, pues, que Ia creaci6n del grupo especial mencio
nado en el parrafo 5 de la resoluci6n 1931 (XVIII) de Ia 
Asamblea General sea adecuada. Por otra parte, todo 
estudio de las consecuencias del desarme se enfrentara 
con una inc6gnita, es decir, el saber cuando y en que 
condiciones podra contarse con un posible acuerdo 
general de desarme. Varios de los datos pedidos en Ia 
nota del Secretario General (E/3898, anexo 1) dependen 
de esa inc6gnita. Francia y otros paises lo han seiialado 
asi, por otra parte, en su respuesta a Ia encuesta (E/3898, 
parr. 13). Finalmente, conviene subrayar el caracter 
estrictamente informativo de los informes reunidos por 
el Secretario General, ya que, llegado el momento, 
correspondera a cada Estado juzgar, en ultima instancia, 
la organizaci6n de los recursos liberados sobre el 
desarme. 
32. Salvo estas reservas, la delegaci6n de Francia 
aprueba plenamente Ia encuesta llevada a cabo por el 
Secretario General. 

33. El Sr. COEYTAUX (Organizaci6n de las Naciones 
Unidas para la Educaci6n, la Ciencia y la Cultura) 
indica que, de conformidad con las resoluciones del 
ConGejo y de la Asamblea General, Ia UNESCO ha 
proseguido colaborando, en las esferas que le competen, 
con el Secretario General en los estudios sobre las conse
cuencias econ6micas y sociales del desarme y se propone 
proseguir esa colaboraci6n. Parece esencial, como ha 
indicado el CAC, que los estudios de los organismos 
especializados se realicen en el marco de un plan de 
conjunto, en el que el Secretario General actuaria de 
coordinador. Por otra parte, los estudios que los orga
nismos intemacionales podran emprender dependeran 
de los datos facilitados por los gobiernos de los Estados 
Miembros. Estos datos revisten, pues Ia maxima impor
tancia. 

34. La UNESCO desea tambien seiialar a la atenci6n 
del Consejo el papel que pueden desempeiiar las organi
zaciones no gubernamentales de caracter cientifico, que 
disponen de una plena autonomia en materia de inves
tigaci6n. El Centro Europeo de Coordinaci6n, Investi
gaciones y Documentaci6n en Ciencias Sociales, esta
blecido en Viena bajo los auspicios del Consejo Interna
cional de Ciencias Sociales y que funciona en particular 
con ayuda de Ia UNESCO, ha inscrito el problema de las 
consecuencias econ6micas y sociales del desarme en su 
programa de investigaciones. De este problema se ocupa 
igualmente el comite permanente de conferencias sobre 
la investigaci6n relativa a la paz y a Ia seguridad inter
nacionales, asi como las conferencias llamadas de 
Pugwash. Las intimas relaciones que mantiene 
con esas organizaciones permitiran a la UNESCO, a 
reserva de Ia aprobaci6n de Ia Conferencia General, 
fomentar, dentro del marco de su programa para 1965-
1966, los trabajos y estudios relatives a las consecuencias 
econ6micas y sociales del desarme. 

Se levanta la sesi6n a las 12.50 horas. 

16403-September 1964-530 
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TEMA 8 DEL PROGRAr,.l.· .. 

Consecuencias economicas y sociales del desarme 
Transferencia para usos con fines pacificos de los recursos 

liberados por el desarme (E/3898 y Add.l a 3'; E/L.1059) 
( continuaciOn) 

1. El Sr. ARKADIEV (Uni6n de Repliblicas SociaJis .. 
tas Sovieticas) hace notar que el tema que el Consejo 
examina es una de las cuestiones mas importantes con 
que se enfrenta el mundo en el momento actual. Los 
principios basicos de Ia utilizaci6n con fines paoificos 
de los recursos liberados por el desarme general y com .. 
pleto fueron. expuestos a la Asamblea General en sn 
decimocuarto periodo de sesiones (799.a. sesi6n plenaria) 
por el Sr. Jruchev, Presidente del Consejo de Ministros 
de Ia Uni6n Sovietica, y se debi6 a Ia iniciativa de5 Ia 
delegaci6n de la Uni6n Sovietica, en el 29.a perfodo de 
sesiones del Consejo (1109.o. sesi6n) que Ia cuesti6n de las 
consecuencias econ6micas y sociales del desarme se 
inscribiera en el programa del Consejo .. En aquella 
ocasi6n su delegaci6n propuso que se estudiaran los 
problemas relacionados con Ia utilizaci6n con fines 
pacificos de los recursos materiales y humanos liberados 
por el desarme. Con posterioridad se ha reconocido 
plenamente Ia importancia del as unto; figura regular
mente en el programa de los 6rganos y de los organismos 
especializados de las Naciones Unidas, y en los ultimos 
aiios se han realizado trabajos considerable& sobre la 
materia, como resultado de los cuales hay en Ia actua .. 
lidad una visi6n mas clara de la cuesti6n. Ademas, las 
deliberaciones del Consejo sobre el tema en el presente. 
periodo de sesiones se desarrollan en una atm6sfera mas 
prometedora que en ocasiones precedentes. Se han 
adoptado diversas medidas internacionales de trascen
dencia hist6rica : el Tratado de Moscu por el que se 
proscriben los ensayos de armas nucleares en la atm6s
fera, en el espacio ultraterrestre y bajo el agua, ftrmado 
en Moscu en 1963; el ecuerdo entre los Estados Unidos 
y Ia Uni6n Sovietioa seglin el cual no colocaran en el 
espacio ultraterrestre objetos que lleven armas nucleares 
u otras armas de destrucci6n en masa; las disposiciones 
tomadas por los Estados Unidos, el Reino Unido y Ia 
Uni6n Sovietica para reducir la producci6n de materiales 
nucleares con fines belicos, y Ia reducci6n de los presu
puestos de defensa. Sin duda, la atm6sfera internacional 
se ha saneado y cabe prever en las condiciones aotuales 
la adopci6n de otras medidas. 
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2. Es indispensable prepararse de antemano pa·ra la 
aplicaci6n de las medidas destinadas a utilizar con fines 
pacificos los reoursos liberados por el desarme. El informe 
del Secretario General (E/3898 y Add.l a 3) da al Consejo 
una visi6n cabal de los progresos realizados en el estudio 
de los problemas planteados. Por supuesto, se trata s61o 
de un comienzo, pero en el informe se subraya la impor
tancia de la tarea con que se enfrenta el Consejo en el 
futuro inmediato y mas a la larga. En su 29.o informe 
(E/3886 y Add. I). el CAC ha puesto de relieve la enorme 
importancia del problema y lta seiialado que el empleo de 
parte de las economias derivadas del desarme para 

E/SR.l334 
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acrecentar la .ayuda a los paises en vias de desarrollo 6. Un acuerdo de desarme general y completo haria 1 

requerira Ia tealizaci6n de extensas investigaciones y posible que muchos paises prestaran a los paises en .Q._esa-
est~<Mds y·la. ·elaboraci6n de planes. rrollo una asistencia tecnica y econ6mica en uita esoala 
3. .l;t'Vistc gran itnPGttanci~ adoptar medida_a radicales mucho mayor que en Ia actualidad. Los paises desatro-
para reducir Ia carrera de armamentos en muchos paises. llados, que en el memento actual· gastan anualmente 
La Union Sovietica, fiel a su politica de coexistencia 7.000 millones de dolares para su defensa, podrian 

prestar mayor atencion a su propio desarrollo econornico. 
pacifica, procura con denuedo Y constancia llegar a un Los paises en vias de desarrollo podrian tambien destinar 
acuerdo sobre el desarme general y completo para que 
los recursos liberados se puedan poner a la disposici6n al desarrollo economico los recursos liberados por el 

desarme. de los paises subdesarrollados. Las Naciones Unidas 
deben tomar las medidas necesarias para investigar las 7. La Union Sovietica tiene una experiencia conside-
inmensas posibilidades que abriria un acuerdo de desarme rable en materia de investigaciones sobre los procedi-
general y completo. Incumbe al Consejo, a las comisiones mientos idoneos para utilizar los recursos liberados como 
economicas regionales y a los organismos especializados, resultado del desarme. Su delegacion considera indis-
asi como a ciertos grupos que trabajan en determinados pensable que se intensifiquen las investigaciones tanto en 
paises, estudiar los problemas inherentes a Ia transfe- el plano nacional como en el intemacional, y ~Me se 
rencia de los recursos que se liberarian y definir las recabe Ia cooperacion de los investigadores ck~l~~~tificos 
medidas prcicticas destinadas a resolver las cuestiones de toaos los paises para realizar un estudio conjunto de 
consiguientes. las consecuencias econ6micas y sociales del desarme. 

4. En Ia Uni6n Sovietica se han liberado recursos 8. Las resoluciones 1837 (XVII) y 1931 (XVIII) de Ia 
gracias a la reducci6n de las fuerzas armadas y de los Asamblea General, aprobadas ambas por unanimidad, 
gastos militares, que se han destinado a las diversas contienen muchas propuestas utiles y practicas. En Ia 
ramas de Ia industria, la agricu1tura, el transporte, el segunda se pide al Consejo que examine, entre otras 
comercio, Ia ciencia, Ia enseiianza y Ia salud publica. En cosas, Ia posibilidad de crear un grupo especial para 
Ia respuesta de Ia Academia de Ciencias de Ia Union acelerar las actividades relacionadas con el estudio de 
Sovietica (vease E/3898/Add.l) a Ia nota verbal del las consecuencias econ6micas y sociales del desarme. A 
Secretario General, figura una descripcion detallada de juicio del orador, este grupo podria contribuir con 
los fines a que se han destinado los recursos liberados eficacia a coordinar los trabajos en curso de realizaci6n 
por el desarme. El Instituto de Economia Mundial y y a analizar, comparar y compilar informaciones. Cuando 
Relaciones Internacionales de la Academia de Ciencias se hizo la propuesta, no tuvo Ia impresion de que el 
tiene un departamento que se ocupa en especial de los representante de los Estados Unidos se opusiera a Ia 
problemas politicos y economicos del desarme y que ha misma, y el orador no puede comprender que ha ocurrido 
publicado una monografia sobre los Efectos del desarme entretanto que le haya obligado a modificar su actitud. 
en Ia economfa. Ahora bien, teniendo en cuenta que los miembros del 
5. No alcanza a comprender las respuestas de diversos Consejo han expresado Ia opinion de que es innecesario 
gobiernos a Ia nota verbal del Secretario General, segun crear un grupo como el referido, Ia delegacion de la Uni6n 
las Cuales, en cuanto respecta a sus economias, es mn' e- Sovietica esta dispuesta a aplazar el examen del asunto, 

pero no juzga procedente que el Consejo rechace una pro· 
cesario estudiar los aspectos economicos y sociales del puesta que hace solo poco tiempo se consideraba razonable. 
desarme hasta que se hayan recibido nuevas informa-
ciones sobre las estipulaciones de un posible acuerdo 9. Desde un punto de vista exclusivamente econ6 .. 
general de desarme. El problema, que tiene alcance gene- mico, ellogro del desarme general y completo aportaria 
ral, es ineludible. La Union Sovietica labora en favor de la grandes beneficios a Ia humanidad en un plazo breve. 
conclusion de un acuerdo de desarme general y completo Las sumas que se invierten en concepto de defensa 
paso a paso, con acuerdos bilaterales y con medidas anualmente no son muy. inferiores a Ia cuantia total del 
unitalerales. En 1964 su pais ha reducido sus creditos comercio mundial. Las investigaciones sobre las consen 
militares en 600.000.000 de rublos en comparaci6n con cuencias econ6micas y sociales del desarme y sobre Ia 
1963. En abril de 1964 ha decidido interrumpir Ia cons· utilizacion con fines pacificos de los recursos liberados 
trucci6n de dos grandes reactores nucleares destinados a han demostrado concluyentemente que es erronea Ia 
la producci6n de plutonio, y pr6ximamente reducira Ia tesis occidental, segun Ia cua! !a carrera de armamentos 
produccion de uranio 235, utilizable en las armas nuclea- ejerce un influjo beneficioso en las economias de los paises 
res. La Union Sovietica tiene en curso de aplicacion un interesados. En realidad, muchos economistas occiden· 
gran plan economico, y Ia utilizacion de los recursos tales reconocen actualmente que esta es Ia verdad. El 
Iiberados no plantea problemas, ni encierra tampoco desarme impulsaria el progreso econ6mico y acrecentaria 
ninguna dificultad colocar a las personas licenciadas de la riqueza de todas las naciones. Sin embargo, los adver· 
las fuerzas armadas y Ia industria de armamentos, ya que sarios del desarme siguen afirmando que los esfuerzos 
Ia economia puede absorber facilmente a muchas mas desplegados para impulsar las investigaciones y la 
personas y recursos. Los 2.140.000 hombres que han sido planificacion en este terreno son hueros y vanos. Han 
licenciados de las fuerzas armadas han recibido empleo decidido no considerar los aspectos economicos y sociales 
en sus esferas de trabajo, y los que asi lo han deseado del desarme como una · cuestion de in teres inmediato. 
han tenido Ia oportunidad de matricularse en centros de Algunos intentan detener los progresos que se realizan 
enseiianza y mejorar sus calificaciones. como resultado del Tratado por el que se prohiben los 
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ensayos nucleares, firmado en Moscu. Se ha argiiido que 
las sumas economi7..adas merced al desarme general y 
completo no sedan tan cuantiosas como aseguran los 
partidarios del desarme; el costo de mantener, despues del 
desarme, las fuerzas nacionales e internacionales de 
seguridad y el sistema de fiscalizaci6n seria elevado. Los 
que asi arguyen procuran difundir dudas acerca del 
interes econ6mico de los paises por el desarme. Ponen 
tambien en tela de juicio Ia posibilidad de utilizar con 
fines pacificos los recursos liberados por el desarme. Todo 
el mundo sabe que muchos fabricantes de armamentos 
estan amasando grandes fortunas. No les preocupan los 
intereses de la humanidad y se opondran al desarme por 
todos los m.edios a su alcance. Los adversarios del desarme 
han realizado recientemente campa:iias de prensa contra 
Ia reducci6n de los armamentos nucleares. Afirman que 
el desarme crearia una nueva categoria de parados con 
califi.caciones muy elevadas y que, por consiguiente, 
conviene mantener los gastos militares en el nivel actual. 
Los sindicatos podrian pro bar facilmente cuan engaiiosos 
son sus argumentos. 

10. Su delegacion esta persuadida de que deben inten
sifi.carse los estudios sobre los problemas relacionados 
con la utilizacion para fines pacificos de los recursos 
liberados por el desarme. Es necesario estudiar tanto los 
aspectos sociales como los economicos. En Ia resolucion 
1931 (XVIII) de la Asamblea General se invita a los 
organismos especializados competentes, al Organismo 
Intemacional de Energia At6mica y a las comisiones 
economicas regionales a cooperar con el Secretario 
General para llevar a cabo estudios, dentro de sus res
pectivas esferas de competencia, sobre los diversos pro
blemas que los aspectos economicos y sociales de desarme 
plantean con respecto a las relaciones economicas y 
comerciales internacionales y, en particular, a emprender 
un examen adecuado de Ia posibilidad de estudiar los 
problemas que puedan surgir en relacion con los produc
tos primarios. AI orador le han impresionado las decla
raciones de los representantes de Ia OIT y de Ia UNESCO. 
Otros organismos especializados realizaran tambien 
estudios y las comisiones regionales podran, sin duda, 
aportar una contribucion util. La CEPE presta particular 
atenci6n al problema de Ia mano de obra, que es de vital 
importancia. Las Naciones Unidas y sus organos deben 
aumentar la ayuda que facilitan a los hombres de ciencia 
que se ocupan del asunto. Se han editado algunas publi
caciones sobre los estudios realizados, pero estas no han 
recibido la a ten cion adecuada; seria util que vieran Ia 
luz bajo los auspicios de las Naciones Unidas. El Consejo 
deberia recomendar tambien a los Estados Miembros 
de las Naciones Unidas que concedan becas a los que 
deseen dedicarse al estudio de las consecuencias econo
micas y sociales del desarme. Se podria dar subsidios a 
universidades y a centros de investigaci6n a fin de impul
sar los estudios de esta indole. Se podrian realizar tambien 
investigaciones sobre los aspectos de Ia cuestion relacio
nados con el comercio internacional. La Conferencia de 
las Naciones Unidas sobre Comercio y Desal'follo mani
festo gran interes por ese tema y aprobo una recomenda
ci6n al respecto (vease E/CONF.46/139, anexo A.IV.10). 
El representante de Ia Union Sovietica en dicha Confe
rencia puso de relieve que la carrera de armamentos 

desorganiza las relaciones comerciales internacionales y 
Ia estructura y direccion de los intercambios. La realiza
ci6n del desarme tendria un efecto positivo sobre el 
comercio, los transportes y los demas servicios relacio .. 
nados con el desenvolvimiento del comercio internacional. 
El Consejo no debiera descuidar este aspecto y, ademas, 
se podria pedir a los gobiernos que pres ten mayor atenci6n 
al mismo. En realidad, las Naciones Unidas deberian 
abordar con un criterio mas amplio toda Ia cuestion de 
los problemas relacionados con las consecuencias eco
n6micas y sociales del desarme, y se deberia pedir a los 
gobiernos que suministraran informaciones mas completas 
y frecuentes sobre todos los aspectos del problema. 

11. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America), 
en repuesta a las observaciones del representante de Ia 
Union Sovietica, dice que deplora el hecho de que quiza 
no haya dejado bien sentado, en su exposicion inicial 
(l333.a sesi6n), que su Gobierno atribuye gran impor
tancia a los posibles bepeficios economicos y sociales del 
desarme, cuya posibilidad mantiene viva Ia esperanza 
de eliminar una de las cargas que pesan sobre la huma
nidad. Ni en los debates del decimoctavo periodo de 
sesiones de Ia Asamblea General ni en el actual periodo 
de sesiones del Consejo, Ia delegacion de su pais ha 
adoptado una actitud vacilante en cuestion alguna. El 
orador dice que hizo su exposicion anterior teniendo 
presente el contenido del parrafo 5 de Ia parte dispositiva 
de Ia resolucion 1931 (XVIII) de Ia Asamblea General, 
en la que se pide al Consejo que examine todos los aspec
tos pertinentes de Ia cuestion de Ia transferencia para 
usos con fines pacifi.cos de los recursos liberados por el 
desarme general, incluso, entre otros, Ia posibilidad de 
crear un grupo especial. El proyecto de resoluci6n 
presentado conjuntamente por su delegacion y Ia de 
Colombia (E/L. I 059) fue redactado despues de examinar 
todas estas cuestiones y en el, como es perfectamente 
legitimo, se expone Ia opinion de que en la actualidad 
no hay necesidad de crear ese grupo. 
12. El Sr. Williams acoge con satisfaccion Ia sugerencia 
del representante de Ia Union Sovietica, de que deberia 
aplazarse el examen de Ia cuestion, y la delegacion de su 
pais se propone ahora revisar el proyecto de resoluci6n 
con objeto de suprimir cua1quier referencia a Ia petici6n 
de Ia Asamblea General sobre Ia creacion de un grupo 
especial. 
13. El Sr. NEHRU (India) recuerda que, en su decimo
cuarto periodo de sesiones, Ia Asamblea General aprobo 
Ia historica resolucion 1378 (XIV) sobre el desarme 
general y completo, en Ia que se dice que esta cuesti6n 
es Ia mas importante que se le plantea al mundo de hoy. 
En su decjmosexto periodo de sesiones, Ia Asamblea 
general establecio un Comite de Desarme compuesto de 
Dieciocho Naciones, del cual India es miembro. Su pais 
ha estado siempre ala vanguardia del movimiento en favor 
del desarme general y completo bajo un control inter
nacional aficaz, y acoge con satisfaccion todas las medidas 
que contribuyan a _ese fin. Un experto indio participo en 
el Grupo Consultivo de Expertos que publico el informe 
que figura en el documento B/3593/Rev.P. Las conclu-

t Consecueltclas economicas y soclales del desarme, publicaci6n 
de las Naciones Unidas, no de venta: 62.IX.l. 
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siones de este Grupo han sido universalmente aceptadas; 
ya no puede caber duda alguna de que Ia consecucion del 
desarme general y completo seria una bendicion indecible 
para toda Ia humanidad y que todos los problemas y 
dificultades de Ia transicion relacionados con el desarme 
podrian resolverse mediante medidas nacionales e inter
nacionales adecuadas. Esta generalmente aceptado que 
el desarme liberaria un gran volumen de recursos para el 
desarrollo economico y que se podria disponer de los 
servicios de incontables hombres de ciencia y mano de 
obra calificada para actividades pacificas, sin conse
cuencias desastrosas para los paises que en Ia actualidad 
cuentan con programas militares importantes. 

14. Pero el desarme todavia nose ha logrado, en parte 
debido a constantes sospechas y temores y en parte debido 
a conflictos politicos. Existen dudas, tam bien, sobre las· 
consecuencias economicas y sociales del desarme. Por 
consiguiente, es de vital importancia que se prosigan los 
estudios de esas consecuencias y que se pongan los 
resultados en conocimiento del publico. Su Gobierno 
atribuye la mayor importancia a la divulgacion de Ia 
informacion pertinente entre el publico. Bstos estudios 
tendrian el valor psicologico de contribuir a esclarecer los 
problemas pendientes, a centrar la atencion sobre los 
peligros de Ia carrera de armamentos y a estimular el 
interes publico en el movimiento en pro del desarme. Es 
indispensable que se formulen planes detallados para 
asegurar que se perturbe lo menos posible Ia actividad 
economica nacional e intemacional, caso de lograrse el 
desarme, factor este de especial importancia para los 
paises desarrollados, donde una proporcion apreciable 
de la capacidad productiva esta dedicada: a actividades 
con fines militares. 

15. El orador felicita al Secretario General por su 
informe, que establece un marco util para 1a prosecucion 
de nuevos estudios de esta indole. Se complace en observar 
Ia cooperaci6n que ha recibido el Secretario General, 
no solo de muchos Miembros de las Naciones Unidas 
sino tambien de los organismos especializados. Es motivo 
de especial satisfaccion que los Gobiernos de los Estados 
Unidos de America y de Ia Union de Republicas Socia
listas Sovieticas hayan indicado que estan efectuando en 
fotma constante programas importantes de estudios. El 
Sr. Nehru espera que en otros paises donde los gastos 
militares ocupan un Iugar prominente en el presupuesto 
nacional se prosigan y se intensifiquen actividades 
amilogas. 

16. En la resoluci6n 982 (XXXVI), el Consejo pidio 
al Secretario General que efectuase un examen de las 
posibilidades que existen para emprender un estudio de 
los problemas que puedan surgir en relacion con los 
productos primarios cuya demanda podia resultar 
afectada de manera importante durante e inmediatamente 
despues del proceso de desarme. La Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo adopto 
tambien una r'ecomendacion haciendo hincapie en Ia 
importancia de los aspectos del desarme relacionados 
con el comercio. Es deplorable que unicamente el 
Gobierno de los Estados Unidos haya indicado, en 
respuesta a la nota verbal del Secretario General de 
6 de marzo de 1964, que puede suministrar informacion 

al respecto (vease E/3898, anexo I). Los datos que propor
cionaran los Estados Unidos en relacion con 76 productos 
basicos, a mas del petr6leo, el acero y el uranio, seran 
de gran utilidad para determinar cuales seran las conse
cuencias del desarme general y completo en los muchos 
paises en desarrollo interesados. 
17. En el 34.0 periodo de sesiones, su dclegacion se 
unio a las delegaciones de Etiopia y Yugoslavia para 
presentar un proyecto de resolucion (E/L.962) propo
niendo que se estudiase Ia posibilidad de efectua. 
economias en los presupuestos militares de los Estados 
Miembros con objeto de dedicar inmediatamente un 
determi11ado porcentaje a las ~ecesidades del desarrollo. 
Tanto la delegaci6n de los Estados Unidos como Ia de la 
Uni6n Sovietica se opusieron a esa sugerencia, la primera 
invocando dificultades de caracter legislativo y constitu
cional, y la segunda aduciendo que los gastos militares 
dependen enteramente de las necesidades militares y no 
guardan relacion con Ia ayuda. Si bien Ia delegacion de 
Ia India conviene en que puede considerarse que no es 
posible establecer una relacion entre la asistencia econ6-
mica y el desarme basta que este ultimo se haya alcanzado 
o este a punto de alcanzarse, no cabe duda de que toda 
medida de desarme tendria repercusiones apreciablcs en 
la economia mundial. Es deplorable que los ahorros 
efectuados por diversos paises en sus gastos militares se 
hayan reflejado muy rara vez en unos aumentos propor
cionales en Ia asistencia tecnica y econ6mica suministrada 
a los paises en desarrollo. Su delegaci6n espera que en 
futuros estudios el Secretario General incluira un examen 
de todas las medidas adecuadas, entre elias las legislativas, 
para dedicar de forma concreta una parte de esas econo
mias al progreso economico y social de los paises en vias 
de desarrollo. Esto seria una forma de asegurar el logro 
del objetivo reiterado por la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo, esto es, que cada 
uno de los paises econ6micamente avanzados se com
prometan a contribuir a la ayuda a los paises en desarrollo 
con una cantidad minima neta que se aproxime lo mas 
posible al 1 %de su ingreso nacional (vease E/CONF.46/ 
139, anexo A.VI.l). Si el Consejo decide rel':omendar el 
establecimiento de un grupo especial - propuesta que 
su delegaci6n apoya energicamente -, el orador espera 
que el grupo preste Ia debida atenci6n a los medios de 
alcanzar ese objetivo. 
18. Se ha sefialado a veces que han sido inadecuadas 
las respuestas de los paises en vias de desarrollo a las 
solicitudes del Secretario General, de que se infonne 
sobre los estudios realizados por esos paises acerca de 
las consecuencias del desarme. El Sr. Nehru opina que 
cabe encontrar una explicaci6n en la preocupaci6n de 
esos paises por sus propios problemas econ6micos 
inmediatos. Como han sefialado los Gobiernos de 
Jamaica (vease E/3898/Add.2), Kenia y Uganda (vease 
E/3898, Add.1), sus gastos militares son tan exiguos que 
:n.o se plantea la cuesti6n de ajustes internos. El orador 
opina que si los paises en desarrollo adquieren experiencia 
para formular sus planes de desarrollo cifiendose a Ia 
realidad, encontraran pocas dificultades para reajus
tarlos cuando los recursos disponibles sean mucho 
mayores. La India, por ejemplo, no ha podido disponer 
de los 800.000.000 de d6lares necesarios para eliminar el 
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analfabetism.o entre los adultos, en respuesta a la cam~ 
pafia mundial pro alfabetizacion universal propuesta por 
Ia UNESCO, debido a necesidades econ6m.icas y sociales 
mas acuciantes. No obstante, si se dispusiera de recursos 
del exterior, seria posible emprender no solo esa campafia 
sino otras parecidas para suprim.ir el hambre, las enfer
medades y Ia pobreza. Los progresos de Ia mayor parte 
de los paises en desarrollo se ven dificultados, ya sea 
por Ia falta de recursos, ya por una escas~z de conoci
mientos tecnicos y de equipo .. El Sr. Nehru dice que 
cabria hacer mucho para poner remedio incluso a las 
deficiencias que acaba de citar si se dispusiera de las 
suficientes divisas. 
19. Aunque todavia tienen que efectuarse estudios 
detallados, es improbable que se produzca en la India 
algun trastorno grave de resultas del desarme .. Antes de Ia 
agresion china, los gastos de defensa se habian mantenido 
al nivel relativamente bajo del 2% aproxim.adamente del 
producto nacional bruto, y en la uctualidad son inferiores 
al 4 %· Resulta paradojico que la politica de no alinea~ 
miento de la India haya aumentado sus gastos de defensa 
ala consiguiente falta de ayuda militar. Por consiguiente, 
el Gobierno de su pais espera que el desarme general y 
completo se convierta en una realidad en un proximo 
futuro, de forma que pueda mejorar Ia dificil situacion 
economica de su poblacion, aumentar su produccion 
industrial, aumentar ei consumo personal, mejorar los 
servicios sociales y liberar personal capacitado para 
actividades mas productivas. 

20. El desarme general y completo bajo un control 
internadonal eficaz transformaria una utopia en realidad. 
Con el consiguiente aumento de los niveles de vida se 
produciria un incremento general del consumo, que 
beneficiria indistintamente a las naciones pobres y ricas. 
Todas las naciones estan intentando crear un estado de 
bienestar. La concepcion mas amr 'ia de un mundo de 
bienestar, que es Ia necesidad actual de Ia humanidad, 
es Ia que fi.gura en Ia Carta yen Ia Declaracion Universal 
de Derechos Humanos. 

21. La Srta. MUTER (Indonesia) expresa su satis~ 
faccion por las opiniones del Gobierno de Ia URSS en su 
respuesta a Ia nota verbal del Secretario General 
(E/3898/Add.l), en el sentido de que Ia formulacion 
inmediata de un programa economico de desarme, sin 
esperar a que se llegue a un acuerdo sobre el desarme 
general y completo, favoreceria Ia causa del desarme. 

22. Si bien Ia delegacion de su pais reconoce la impor
tancia, mencionada en el parrafo. 1 del informe del 
Secretario General, de que los paises en desarrollo inten~ 
sifiquen sus esfuerzos a fin de formular y aplicar proyectos 
bien concebidos y planes de desarrollo bien estructurados, 
opina que es preciso dedicar especial atencion al empleo 
de los recursos liberados por el desarme para financiar 
proyectos que beneficien a Ia totalidad de una region. 

23. Como ejemplo de las actividades de Ia Secretaria 
en el ambito regional, el Secretario General cita los 
proyectos existentes y posibles en Ia region de Africa. 
La delegacion de Indonesia apoya incondicionalmente 
tales sugerencias y propone que se haga lo mismo respecto 
de Ia region asiatica con recursos adicionales, sin reducir 

Ia participacion de otros. En el parrafa 485 del informe 
de Ia CEALO (E/3876/Rev.l) se dice que, aun cuando 
los recursos totales disponibles en virtud del programa 
ordinario y del PAAT son superiores en 1963-1964 a los 
del bieno precedente, Ia proporcion correspondiente a Ia 
region de Ia CEALO dentro del total de !os fondos 
asignados sigui6 siendo Ia misma, y que esa tendencia 
probablemente continuara en un futuro proximo. En 
consecuencia, Ia CEALO ha insistido en Ia necesidad de 
una distribucion mas equitativa de los recursos de los 
programas de asistencia tecnica, teniendo en cuenta Ia 
poblacion de Ia region y su mayor capacidad para emplear 
tales recursos. Esa es una razon mas para tener presente 
a Ia region de Asia cuando se disponga de recursos 
adicionales liberados por el desarme. 

24. La oradora estima que los proyectos de gran 
carretera de Asia y el Banco Asiatico de Fomento son 
particular.mente apropiados para emplear tales recursos. 
Es evidente que los paises en desarrollo no pueden eje
cutar sin ayuda el primero de dichos proyectos. Indonesia 
decidi6, como contribucion propia, construir Ia gran 
autopista Trans-Sumatra, que tendni una longitud de 
unos 2.000 kms. La gran carretera de Asia permitira 
restablecer los vinculos tradicionales entre las naciones 
de esa region y sera una contribucion fundamental para 
Ia expansion del comercio, las comunicaciones y el 
turismo, ademas de promover una cooperacion aun 
mayor y Ia amistad entre los pueblos asiaticos. 

25. La Conferencia Ministerial de la CEALO sobre 
Cooperacion Economica Asiatica, celebrada en Manila 
en diciembre de 1963, acepto el proyecto relativo a la 
creaci6n del Banco Asiatico de Fomento. La Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo 
aprobo una recomendacion sobre la creaci6n de un 
fondo de desarrollo regional (vease E/CONF.46/139, 
anexo A.IV.9), en el que se pide que se estudie Ia posibi~ 
lidad de establecer un fondo con el fin de financiar 
proyectos de inversion a largo plazo, y Ia posibilidad de 
utilizar los organismos regionales apropiados que partici
pan en Ia fi.nanciacion del desarrollo en Ia administracion 
de ese fondo. La delegacion de su pais espera que los 
paises de Ia CEALO que no apoyaron dicha recomen
dacion examinen de nuevo su actitud, pues estima que el 
Banco Asiatico de Fomento puede llegar a ser perfec
tamente el organismo regional previsto. 

26. En el parrafo 38 del informe del Secretario General 
se cita Ia opinion expresada por Ia FAO, segun Ia cual 
el momento es oportuno para que una parte importante 
de los recursos adicionales que libere el desarme se destine 
a acelerar el desarrollo agricola y a facilitar Ia necesaria 
transformacion estructural de los paises en desarrollo. 
AI apoyar esa opinion, Ia delegacion de su pais no quiere 
decir que Ia industrializaci6n no sea igualmente impor
tante, sino que durante algun tiempo Ia agricultura seguira 
siendo un factor destacado en las economias de dichos 
paises, y tal vez seria conveniente conceder prioridad a 
industrias que, como Ia de los abonos, pueden contribuir 
directamente a incrementar Ia produccion agricola. La 
delegacion de su pais apoya a este respecto la propuesta 
hecha en Ia 1330.a sesion por el representante de Ia 
Union Sovietica acerca de Ia creaci6n de industrias 
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quimicas. De conformidad con Ia opinion de Ia delega
cion de Indonesia respecto a Ia conveniencia de forta
lecer las comisiones economicas regionales, Ia oradora 
coincide con la propuesta de que dichas comisiones 
establezcan grupos de trabajo sobre quimica, a fin de 
ayudar a los paises en desarrollo a establecer sus propias 
industrias quimicas y, en particular, las de abonos. La 
oradora desearla recibir informacion de los organismos 
interesados sobre Ia aplicacion comercial y practica de Ia 
ciencia atomica al desarrollo de Ia produccion agricola. 

27. La delegacion indonesia estima que el Iento pero 
alentador progreso logrado en Ia labor encaminada a 
mitigar Ia tirantez y prohibir los ensayos nucleares, que 
es un paso bacia el desarme general, ira acompafiado de 
un aumento de Ia cooperacion economica internacional, 
segun se indico en Ia Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo. Es necesario a este respecto 
tener presentes las palabras del Presidente Sukarno en su 
mensaje a Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo (vease E/CONF.46/139, anexo C), 
en el sentido de que Ia cooperacion internacional ha de 
partir de Ia premisa esencial de que los participantes en 
Ia cooperacion deben depender en primer Iugar y sobre 
todo de sus propios recursos. La ayuda internacional 
puede convertirse en una carga si sobrepasa su . funcion 
de auxiliar en el esfuerzo propio de una nacion, y puede 
convertirse en una maldicion si retrasa el crecimiento 
de una nacion y perpetua su servidumbre respecto de Ia 
asistencia exterior. 

28. El Sr. CISS (Senegal) manifiesta que, en vista del 
gran abismo existente entre los paises desarrollados y los 
paises en desarrollo, no cabe exagerar Ia importancia de Ia 
cuestion que se esta examinando. Se estan invirtiendo 
sumas enormes en Ia carrera de armamentos, cuyo 
objetivo es Ia destruccion de Ia humanidad, mientras que 
las dos terceras partes del genero humano padecen hambre, 
ignorancia y enfermedades. El informe del Secretario 
General demuestra que los gobiernos que utilizan Ia 
energia atomica con fines pacificos y productivos podrian 
tambien reconvertir sus economias en beneficio de sus 
propios pueblos y de Ia hum;-~idad en general. Esta 
persuadido de que si dichos gobiernos deciden cooperar 
podran eliminar los peligros de Ia carrera de armamentos 
y hallar un empleo mas provechoso para tales recursos. 
Pero seria ilusorio pensar que pueden resolverse esos 
problemas m~diante Ia simple expresion de un deseo 
piadoso. Sera preciso hallar una solucion general para 
los problemas politicos en Ia Comision de Desarme. Se 
trata de un problema que incumbe primordialmente a 
las grandes Potencias, pero el Gobierno de su pais esta 
dispuesto a darles su apoyo moral. 

29. Es un mito peligroso pensar que el acuerdo sobre el 
desarme Iiberaria automaticamente recursos conside
rables para dedicarlos a Ia ayuda de los paises en desa
rrollo. Sin duda no hace falta aguardar a que se produzca 
el acuerdo para facilitar esa asistencia, puesto que los 
paises desarrollados disponen ya de medios adecuados. 
Cuando en 1963 el Reino Unido, los Estados Unidos y 
la Union de Republicas Socialistas Sovieticas firmaron 
un tratado de prohibicion parcial de los ensayos nucleares, 
los paises en desarrollo aplaudieron esa medida y pensaron 

que los ahorros asi efectuados se emplearian para ayudar 
a los millones de seres hambrientos. Pero no ha sido asi. 
30. La delegacion de su pais esta dispuesta a estudiar 
Ia posibilidad de establecer un grupo especial, pero se 
pregunta si no tendra un efecto contraproducente multi
plicar los organos independientes de Ia Comision de 
Desarme en esta fase. Hace observar tambien que existe 
cierta contradiccion en Ia actitud de algunas delegaciones, 
las cuales se oponen a todo aumento en el presupuesto 
de las Naciones Unidas, pero al mismo tiempo son 
partidarias de establecer un nuevo organo que inevita~ 
blemente ocasionaria nuevos gastos. 
31. Noes posible separar las ·consecuencias economicas 
y sociales del desarme de Ia cuesti6n mas amplia del 
desarme general y completo, que Ia delegaci6n de su 
pais espera ha de lograrse lo antes posible. 

32. Sir Keith UNWIN (Reino Unido) declara que 
incumbe al Consejo hallar los medios practicos de 
contribuir al desarrollo econ6mico y social, aunque 
reconoce las limitaciones practicas respecto de lo que 
puede hacerse. Indudablemente, Ia contribucion mas 
importante a un desarrollo aceJerado seria el acuerdo, 
en Ia esfera apropiada, respecto a las medidas de desarme 
controlado. En 1963 se logro un acuerdo sobre un 
tratado de prohibicion parcial de los ensayos nucleares, 
que es en si mismo alentador y lo sera mas aun si puede 
considerarsele como un primer paso efectivo bacia 
acuerdos mas amplios. El Gobierno del Reino Unido se 
esforzara paciente y persistentemente por progresar 
bacia Ia meta final del desarme general y completo 
siempre que vea alguna posibilidad de progreso. 

33. Entretanto es posible adoptar medidas preparatorias 
para abordar los problemas que surgiran cuando el 
desarme general se convierta en una realidad. El Gobierno 
del Reino Unido indico en su primera respuesta 2 a Ia 
encuesta previa del Secretario General que, despues de 
un estudio cuidadoso, se habia llegado a Ia conclusion 
de que con tiempo razonable para efectuar los reajustes 
necesarios podrian superarse las consecuencias del 
desarme sin grave perjuicio para la economia nacional. 
En una encuesta independiente se llego a la misma 
conclusion. Otros oradores que intervinieron en el 
debate confirmaron esas conclusiones. En su respuesta 
mas reciente (vease E/3898/Add.1), el Gobierno del 
Reino Unido indic6 que, a su juicio, no convenia exa
minar aisladamente los problemas econ6micos y sociales 
creados por el desarme, sino en el contexto de otros 
cambios estructurales que afectan a Ia economia. El 
estudio de los problemas del desarme fuera de este 
contexto tendria un valor reducido. El Reino Unido 
cuenta ya con un procedimiento administrativo para 
efectuar una redistribuci6n de los recursos, que tambien 
podria ocuparse de los problemas del desarme : el Consejo 
de Desarrollo Econ6mico Naciorral, un sistema de 
estudios regulares de los gastos publicos en relaci6n con 
los recursos futuros, y los estudios sobre las tendencias a 
largo y a medio plazo de Ia mano de obra, a los que el 
Ministerio de Trabajo dedica cada vez mayor atenci6n. 

2 Vease publicaci6n de las Naciones Unidas, n.0 de venta: 62.IX.2, 
pag. 231 a 240. 
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Ese procedimiento se esta ampliando y adaptando cons
tantemente con miras a lograr objetivos econ6micos 
generales, y permitira resolver los problemas dificiles, 
pero no insolubles, que presenta el desarme. 
34. Es importante que s6lo los gobiernos sino tambien las 
organizaciones como las Naciones Unidas dispongan de 
un sistema que les permita resolver talt::s problemas. Las 
Naciones Unidas deben seguir mejorando y coordinando 
el sistema existente mientras tratan de promover los 
objetivos econ6micos generales. Lo fundamental es 
mantener ese sistema en funcionamiento y al dia. Por 
consiguiente, acoge con satisfaccion las decisiones del 
CAC mencionadas en el parrafo 5 del informe del 
Secretario General, segun las cuales este actuara como 
centro coordinador de todos los estudios referentes a 
los aspectos economicos y sociales del desarme, y el 
CAC establecera un comite de representantes de los 
organismos que cooperara con el Secretario General en 
Ia elaboracion del programa de estudios. Confia ex que de 
esa manera las Naciones Unidas podran aportar una 
solucion racional y sistematica a estos problemas, y 
espera con interes los informes del Secretario General 
sobre Ia evolucion de ese programa. Sin embargo, espera 
que el Secretario General examine cuidadosamente los 
posibles beneficios de todo estudio o accion que se 
prevean teniendo presentes los recursos disponibles y 
las prioridades de su programa de trabajo global. 
35. Apoya la propuesta hecha por el representante de 
los Estados Unidos en Ia 1333.a sesion, segiin Ia cual 
debe permitirse al Secretario General ci~rto grado de 
fiexibilidad para decidir Ia fecha de Ia publicacion de 
los informes subsiguientes. 
36. La delegacion de su pais ha estudiado cuidadosa· 
mente Ia propuesta de constituir un grupo especial, que 
conto con el apoyo de un gran nurnero de delegaciones 
en Ia As~mblea General. No obstante, no cree que Ia 
creaci6n de ese grupo tenga ninguna utilidad practica 
inmediata. En 1961 el Secretario General nombr6 un 
Grupo Consultive, cuyo informe sirvio de base para una 
gran parte de los debates, tanto en el Consejo como en 
otros organos, sobre Ia transferencia para usos con 
fines pacificos de los recursos liberados por · el desarme. 
Duda que un nuevo grupo pueda seguir adelante con ese 
trabajo en Ia presente fase. Ademas, existe el peligro de 
que dicho grupo desvie las energias de Ia Secretaria de 
otras tareas mas urgentes y de mayor utilidad para los 
paises en vias de desarrollo. 

37. El Sr. MATSUI (Japon) dice que son varias las 
resoluciones que han sido aprobadas por el Consejo y 
por Ia Asamblea General desde que el Consejo examin6 
el informe del Grupo Consultive de Expertos sobre las 
consecuencias econ6micas y sociales del desarme en 
su 34.0 periodo de sesiones. Es alentador advertir en el 
ultimo informe del Secretario General que distintos paises 
y muchas organizaci6nes internacionales realizan o pre
paran estudios serios encaminados a asegurar que Ia econo
mia mundial haga frente sin tropiezos a los posibles efectos 
econ6micos y sociales del desarme general y completo. 
38. Sin embargo, un programa realmente eficaz de 
desarme debe basarse en datos concretes que hasta ahora 
no se tienen en cantidad sufi.ciente para justificar los 

esfuerzos concertados tendientes a determinar Ia magni
tud de los efectos de un desarme completo o incluso 
parcial en Ia economia mundial. Por ejemplo, en el 
parrafo 27 del informe del Secretario General se expresa 
que la realizacion de un estudio concreto y preciso de 
los productos primarios cuya demanda resultaria muy 
afectada durante el periodo de transicion e inmediata· 
mente despues de el, no seria factible debido a la falta 
de los datos necesarios que deben proporcionar los 
gobiernos. Un programa de ajuste economico y social 
al desarme tiene que basarse en datos tales como las 
fechas, Ia escalade la reducci6n en cada etapa del desarme, 
la clase de armamentos que se reducirlan o se eliminarlan 
y el volumen aproximado de los recursos que habria 
que transferir. 
39. Su delegacion desea rendir homenaje a Ia paciencia 
y a Ia perseverancia con que los miembros del Comite 
de Desarme compuesto de Dieciocho Naciones vienen 
tratando de allanar el camino bacia Ia paz mundial en Ia 
era atomica. No obstante, Ia complejidad tecnica de Ia 
cuestion y Ia gran diferencia en cuanto a Ia forma de 
abordarla que se observa entre el Este y el Oeste han 
impedido basta ahora que Ia Conferencia Ilegue a una 
buena base de entendimiento. Por otra parte, son alen
tadores los esfuerzos hechos para llegar a algun acuerdo 
sobre medidas conexas tales como Ia prohibicion de los 
ensayos con armas nucleares, Ia prevenci6n de Ia difusion 
de dichas armas y de los conocimientos relativos a las 
mismas, Ia destrucci6n de ciertos tipos de aviones de 
bombardeo, la cesacion de Ia produccion de material 
nuclear para fines militares y la reduccion de los presu
puestos militares, y es de esperar que se llegue pronto a 
una base de acuerdo sobre algunas de esas cuestiones. 
40. En el parrafo 5 de la parte dispositiva de la resolu
cion 1931 (XVIII), la Asamblea General pidio al Consejo 
que examinase todos los aspectos pertinentes de la 
cuestion de Ia transferencia para uso con fines pacfficos 
de los recursos liberados por el desarme general. En lo 
que ataiie al Japon, sus gastos de defensa son tan peque
iios que los efectos de su reduccion serian insignificantes; 
no se esta, pues, hacienda en Ia actualidad ningiin estudio 
sistematico de ese aspecto del desarme. 
41. Su delegacion considera conveniente aplazar por 
algun tiemp'o toda decision sobre Ia creacion de un 
grupo especial. Trabajos tales como Ia reunion de nuevos 
datos y el envio de cuestionarios a los Estados Miembros 
bien pueden confiarse a Ja Secretaria, como en el pasado . . 
42. EI Sr. CHANDERLI (Argelia) dice que, aunque su 
delegacion no tenia el proposito de hablar sobre el tema 
que se examina, el curso que ha tornado el debate Ie ha 
inducido a exponer sus opiniones, que podrian conside
rarse poco comunes, por emanar de un pais en vias de 
desarrollo cuyos representantes tienden a ver las cuestio
.ues internacionales con criteria exento de complicaciones. 
43. Durante siglos, fueron los paises civilizados del 
mundo los que iniciaron las guerras, en las que los paises 
menos desarrollados tuvieron siempre que participar en 
una u otra forma sin que jamas se les permitiese com partir 
los beneficios o el progreso resultantes de las mismas. 
Los paises menos desarrollados no pueden seguir siendo 
las victimas inocentes de un sistema en que los ricos se 
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vuelven mas ricos y en que las poblaciones de las regiones 
subdesarrolladas se utilizan como carne de canon. El 
hecho de que los medios de destrucci6n en masa estan 
en manos de un pequeiio grupo de paises constituye una 
desigualdad fundamental. Las naciones recien indepen
dizadas en las distintas partes del mundo ansian construir 
una nueva sociedad internacional, pero ~us esfuerzos 
tropiezan con obstaculos a cada paso. Cuando se plantea 
Ia posibilidad de compartir las riquezas del mundo, 
ciertos paises desean ser los arbitros unicos de su distri
buci6n. En efecto, los representantes de ciertas delega
ciones sostienen que es prematura Ia creaci6n de un 
grupo especial para el estudio de las consecuencias 
econ6micas y sociales del desarme. Si bien es cierto que, 
por el momento, son pocos los recursos de que se dispone 
para su distribuci6n, Ia cuesti6n debe estudiarse a fondo 
para que se llegue a un acuerdo sobre Ia repartici6n 
equitativa y armoniosa de los recursos liberados por el 
desarme. 
44. Varias son las cifras que se pueden citar para 
demostrar cuan vastos son los recursos que se podrian 
liberar. Por ejemplo, en Ia comunicaci6n enviada por el 
OlEA, que se reproduce en el informe del Secretario 
General como anexo IV, se declara que «las actuates 
reservas calculadas en 2.300 toneladas de U-235 y plutonio 
serian suficientes para pro veer inicialmente de combustible 
a generadores de energia que darian el mismo rendimiento 
que todas las centrales productoras de energia que 
funcionan actuelmente en el mundo », y que « se calculaba 
que habla mas de 23.000 hombres de ciencia e ingenieros 
de alta categoria profesional que trabajaban en los 
aspectos militares de Ia energia at6mica ». Sin embargo, 
en Argelia hay unas 300 personas que se ocupan de inves
tigar Ia utilizaci6n de Ia energia at6mica con fines paci
cos. 
45. Varios oradores se han referido a los grandes 
trastornos que produciria el desarme general y completo. 
No obstante, todos los que vivieron en Ia epoca de Ia 
segunda guerra mundial se sorprendieron de Ia rapidez 
con que Ia industria que producia articulos de uso civil 
pas6 a producir articulos de uso militar. No puede 
negarse que el mantenimiento de Ia paz exige ciertos 
sacrificios; los paises industrializados de ben demostrar 
que estan dispuestos a hacer para la paz tantos sacrificios 
como hicieron para Ia guerra. 
46. Algunas delegaciones han dudado de que el Consejo 
tenga competencia para examinar el tema y han manifes
tado que este 6rgano no esta expresamente facultado 
para ocuparse de Ia cuesti6n. Por otra parte, aunque el 
Comite de Desarme compuesto de Dieciocho Naciones 
trata de estudiar los aspectos econ6micos de Ia cuesti6n, 
tiene muchos otros importantes temas en su programa, y 
el Consejo tiene competencia especial para examinar los 
aspectos econ6micos y sociales de todas las cuestiones 
que son de Ia incumbencia de las Naciones Unidas. 
47. La delegaci6n de Argelia esta convencida de que el 
objetivo del desarme general y completo debe perseguirse 
con vigor y determinaci6n maximos. Tambien se debe 
promover activamente Ia creaci6n de zonas desnucleari
zadas, a fin de que las restantes regiones nucleares se 
reduzcan a un numero minimo y sean del menor tamafio 
posible. 

48. El Sr. SEN (Federaci6n Sindical Mundial), hablando 
por invitaci6n del Presidente, dice que la FSM acoge con 
agrado Ia acci6n emprendida por el Consejo en relaci6n 
con el tema que se examina, pues las cuestiones de Ia paz 
y del desarme estan · estrechamente vinculadas con la 
lucha d;.;; los sindicatos tendiente a satisfacer las necesi
dades econ6micas y sociales de Ia clase trabajadora. S6lo 
los monopolios de los poderosos paises capitalistas, a 
quienes Ia carrera de armamentos les produce enormes 
utilidades, se oponen al desarme general y completo, 
pero son los trabajadores de los paises capitalistas, 
coloniales y en vias de desarrollo, los que mas sufren las 
consecuencias de tal politica~ Una gran parte de los 
presupuestos de esos paises se dedica a atender los 
gastos militares, al paso que las reivindicaciones de los 
trabajadores en el sentido de que se eleven los niveles 
de vida y se construyan viviendas, escuelas y estableci
mientos medicos siguen sin satisfacerse, millones de 
desocupados no reciben ningti.n subsidio o bien sumas 
irrisorias y reinan el hambre y la pobreza en vastas regio
nes de Asia, Africa y America Latina como resultado del 
colonialismo. 

49. Los trabajadores se ven obligados a pagar todos 
los gastos inutiles para fines militares, y los trabajadores 
de los paises socialistas, que se esfuerzan por levantar sus 
economias, se ven forzados a dedicar una parte de sus 
ingresos nacionales a atender las necesidades de Ia defensa. 
Los sindicatos y las trabajadores de todo el mundo vienen 
librando, pues, una lucha sin cuartel en favor del desarme 
general y completo, incluso de Ia abolici6n de las bases 
militares extranjeras. 

50. El desarme puede traer consigo un ritmo mas acele
rado de crecimiento econ6mico y un incremento en la 
productividad, que podria traducirse en niveles de vida 
mas elevados. El desarme podria hacer posible la reduc
ci6n de Ia jornada de trabajo, el incremento de los salarios, 
las pensiones y los subsidios, el mejoramiento de las 
condiciones de trabajo, la prolongaci6n de las vacaciones 
pagadas, Ia satisfacci6n de las necesidades urgentes en 
materia de viviendas, escuelas y hospitales y el incremento 
de las facilidades en Ia esfera de Ia agricultura. La cuesti6n 
principal estriba en saber c6mo se utilizarian los recursos 
liberados por el desarme. Por ejemplo, si se redujesen 
los impuestos de modo que se beneficien los que trabajan, 
ello traeria consigo un aumento del poder adquisitivo 
de la poblaci6n, lo cual a su vez tendria un efecto favo
rable sobre la producci6n y el empleo; por otra parte, si 
Ia reducci6n de los impuestos beneficiase principalmente 
a los capitalistas, ello se traduciria simplemente en un 
aumento del capital libre y no en un incremento de las 
inversiones para ayudar a crear mas empleos. Los sueldos 
mas elevados, los siE.temas perfeccionados de previsi6n 
social, el mayor volumen de las inversiones por parte del 
sector estatal, las viviendas construidas por el Estado, la 
enseii.anza y los demas servicios sociales podrian tam
bien beneficiar a Ia poblaci6n y absorber los recursos que 
dejaria libres el desarme. 

51. En los paises socialistas se puede planificar Ia trans
ferencia para usos pacificos de los recursos que se desti
naban para gastos militares, pero en los paises capita
listas, aun cuando se hiciesen los planes pertinentes, el 
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resultado seria la consecuencia de una lucha entre los 
distintos sectores de Ia poblaci6n, proceso en que los 
sindicatos desempeiian un papel positivo. 

52. El desarme debe tener tambien efectos favorables 
sobre las relaciones econ6micas entre los Estados y, como 
lo recalc6 la Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo, los recursos que con el se Iibe
rasen servirian de estimulo para una vasta expansi6n 
del comercio mundial, que bene:ficiaria mucho a todas 
las naciones, sobre todo a los paises en vias de desarrollo. 
La atenuaci6n de Ia tirantez internacional que, sin duda, 
seguiria al desarme, permitiria ampliar los vinculos 
econ6micos entre los paises con sistemas sociales dife
rentes y eliminaria los obstl:iculos artificiales contra el 
comercio internacional creados durante Ia guerra fria. 

53. Una cuesti6n que se ha planteado a menudo es Ia 
de saber si los vastos recursos que ahora se utilizan para 
producir armame11tos podrian encontrar plena aplica
ci6n en la produci6n para fines no militares. Los estudios 
de las Naciones Unidas sobre las consecuencias econ6-
micas y sociales del desarme responden afirmativamente 
a ese interrogante, y tambien viene a con:firmar tal repuesta 
la reconversi6n posbelica de los paises con sistemas 
sociales diferentes. El argumento de los adversarios del 
desarme, de que se condenaria al desempleo permanente 
a gran numero de personas no se funda ni en los hechos 
ni en Ia experiencia. Por ejemplo, el enorme incremento 
de las consignaciones para gastos militares en los Estados 
Unidos no fue 6bice para que ese pais experir.a.entase 
cuatro retrocesos econ6micos desde Ia segunda guerra 
mundial y, por lo demas, no ha resuelto su problema 
de desempleo, ya que el poder adquisitivo de Ia poblaci6n 
no se ha mantenido al nivel adecuado que asegure el 
crecimiento econ6mico continuo, y el mantenimiento 
de la producci6n de armamentos ha constituido una 
pesada carga para todos los trabajadores. Las crecientes 
consignaciones para gastos militares van acompaiiadas de 
una ofensiva contra las libertades democraticas funda
mentales y entorpecen la lucha de los trabajadores en 
los pais~s en vias de desarrollo para acelerar su progreso 
econ6mtco. 

Printed in Switzerland 

54. La FSM considera, pues, que deben continuarse 
los estudios sobre las consecuencias econ6micas y sociales 
del desarme por paises y en el plano internacional. Se 
debe prestar creciente atenci6n a Ia relaci6n existente 
entre el desarme y Ia expansion del comercio, como ha 
recomendado Ia Conferencia sobre Comercio y Desarro
llo. Los organismos especializados han de continuar su 
lab~r sobre la cue~ti6n, y la OIT, en particular, debe 
reahzar mas estudtos a fondo acerca de las posibles 
consecuencias del desarme sobre las condiciones de 
vida y trabajo de los trabajadores. Por ultimo, debe 
consultarse sobre la cuesti6n a los sindicatos de todos 
los paises y en la esfera internacional. 

TEMA 33 DEL PROGRAMA 

Enseiianza, en las escuelas y otros centros docentes de los 
Estados Miembros, de los propiisitos y principios y de 
Ia estructura y actividades de las Naciones Unidas y 
de los organismos especializados 

INFORME DEL COMITB DE AsUNTOS SOCIALES (B/3951) 

55. ~1 PRE~IDENTE invita .a los miembros a que 
exammen el mforme del Comtte de Asuntos Sociales 
(E/3951), y especialmente el proyecto de resoluci6n que 
se recomienda que el Consejo apruebe en el parr8io 8. 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de reso
lucion. 

TEMA 13 DEL PROGRAMA 

Funcion de las patentes en Ia transmision de Ia tecnologia 
a los paises insuficientemente desarrollados 

INFORME DEL COMITB DF AsUNTO.S ECON6MICOS (E/3936) 

56. ~I PRJ?SIDENTE invi~a a los miembros a que 
exammen el mforme del Comtte de Asuntos Econ6micos 
(E/3936), y especialmente el proyecto de resoluci6n que 
se recomienda que el Consejo apruebe en el parrafo 6. 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu
cion. 

Se levanta la sesi6n a las 17.50 horas. 

16403-September 1964-530 
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Los representantes de los siguientes paises miembr1>s 
del Consejo : Argelia, Argentina, Australi~, Austria 
Colombia, Checoslovaquia, Chile, Ecuador, Estado~ 
Unidos d~ Amer~ca, Francia, India, lrak, Jap6n, Luxem
burgo, Remo Umdo de Gran Bretafia e Irlanda del Norte 
Senegal, Uni6n de Repub1icas Socialistas Sovieticas' 
Yugoslavia. ' 

Los representantes de los siguientes pafses, miembros 
adicionales de los comites del periodo de sesiones : 
Cameron, Ghana, Indonesia, Iran, Italia, Mexico 
Republica Arabe Unida, Republica Unida de Tanganyik~ 
y Zanzibar. 

Los observadores de los siguientes Estados Miembros : 
Brasil, Cuba, China, Espana, Filipinas, Israel, Noruega 
Republica Centroafricana, Republica Socialista Sovieti~ 
de Ucrania, Rumania, Uganda, Uruguay, Venezuela. 

El observador del sigi.liente Estado no miembro : 
Republica Federal de Alemania. 

Los representantes de los siguientes organismos 
especializados: Organizaci6n de las Naciones Unidas 
para Ia Agricultura y Ia Alimentaci6n, Organizaci6n de 
las Naciones Unidas para Ia Educaci6n, Ia Ciencia y Ia 
Cultura, Organizacion Mundial de la Salud. 

La representante del Organismo Internacional de 
Energia At6mica. 

TEMA 46 DEL PROGRAMA 

Ayuda de emergencia a Costa Rica (E/3940; EfL.l957) 

1. El Sr. HUIDOBRO (Chile) dice que Ia delegaci6n 
de su pais, haciendose interprete de la viva preocupaci6n 
que . causa en las republicas americanas Ia erupci6n 
contmua del volcan Irazu, en Costa Rica, ha pedido que 
se inscriba en el programa el tema objeto del debate para 
obtener toda Ia ayuda posible en favor del pueblo de 
Costa Rica. 
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d~ 1964 en virtud del articulo 6.6 del Reglamento Finan~ 
Ciero de las Naciones ~nidas, ·hade cubrir en parte, con 
el acuerdo del Secretano General, el costo de las medidas 
preventivas. 
3. Desde hace mas de un afio, una Iluvia de ceniza 
devasta una fertil regi6n de Costa Rica. Una misi6n 
enviada por la UNESCO ha informado expresando el 
temor de que las cenizas acumuladas puedan Ilegar a ser 
una amenaza para la poblaci6n de la ciudad de Cartago. 
4. Es im~erativo, pues, que el Consejo inste a los 
Estados ~teiD:bros, a los organismos especializados y a 
las orgamzactones no gubernam.entales que puedan 
hacer~o a .que manifiesten su solidaridad, bien aportando 
c?ntnbuctones al Fondo para Ayuda de Emergencia, 
bten prestando ayuda a Costa Rica en cualquier otra 
forma. Espana, Venezuela, Israel, China, Bolivia y la 
Re~ublic~ Federal de Alemania han prometido ya contri~ 
buctones tmportantes; Ia FAO, Ia Asistencia Tecnica el 
Fondo Especial y Ia UNESCO han hecho por su p~rte 
una labor considerable. 
5. La delegaci6n de Chile ha presentado con otros 
cinco miembros ciel Consejo un proyecto de resoluci6n 
(E/L.105?)· La dele~~ci6n de Indonesia ha indicado que 
como .mtembro adtciO!lal de los comites del perfodo 
de sestones del ConseJo le dara un apoyo sin reservas. 
6. El Sr. KOPCOK (Yugoslavia) dice que su pals siente 
tanto mas Ia situaci6n de Costa Rica cuanto que en 1963 
tuvo. que suportar un terrible terremoto; y aprovecha la 
oca~16n para. expresar su agradecimiento al Consejo por 
sus mtervenc10nes, y a todos los gobiernos y los pueblos 
que han dado asistencia a su pafs. · 

7. ~a dele~aci6n_ de Yugoslavia considera que las 
Nactones Umdas ttenen el deber de acudir urgentemente 
en socorro de Costa Rica y no duda de que el Consejo va 
a aprobar por aclamaci6n el proyecto de resoluci6n. 

8. El Sr. ORBANEJA (Organizaci6n de las Naciones 
Unidas para Ia Agricultura y Ia Alimentaci6n) explica 
que Ia FAO tiene una intervenci6n importante en Ia 
ayuda a las regiones donde se produce una catastrofe 
natural. Desde que recibi6 Ia petici6n de asistencia for
mulada por el Gobierno de Costa Rica, Ia FAO tom6 
medidas de urgencia para combatir los efectos nocivos 
de Ia continua erupci6n del volcan, y ha constituido un 
grupo compuesto por dos especialistas en suelos un 
entom6Iogo y un experto en producci6n de for;ajes 
que esta a punto de salir para Costa Rica. ' 

9. El Sr. ESPINOSA y PRIETO (Mexico) dice que Ia 
delegaci6n de su pals no forma parte del Consejo y no ha 
podido, en consecuencia, unirse a los autores del proyecto, 

E/SR.1335 
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pero quiere dejar constancia de que lo apoya sin reserva 
alguna. 
10. El PRESIDENTE hace saber al representante de 
Mexico que, en lo que atafie a los miembros adicionales 
de los Comites del periodo de sesiones que deseen apoyar 
el proyecto de resoluci6n, el Consejo seguira el mismo 
procedimento que para el proyecto de resoluci6n relati
vo a Ia Conferencia sobre Comercio y Desarrollo que 
examin6 en Ia 133t.a sesi6n. 

11. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
dara su apoyo al proyecto de resoluci6n, porque le parece 
natural y deseable que cuando un pais sufre una tragedia 
de semejantes proporciones, todos los gobiernos le 
presten pronta ayuda en Ia maxima medida posible. Los 
Estados Unidos han tenido tambien que soportar daiios 
crueles en Alaska; y el Sr. Williams aprovecha Ia ocasi6n 
para expresar el agradecimiento de su Gobierno por las 
pruebas de simpatia y los ofrecimientos de ayuda que ha 
recibido, especialmente por parte de funcionarios de las 
Naciones Unidas. 
12. En cuanto se inici6 Ia erupci6n, los Estados presta
ron ayuda inmediata a Costa Rica, y le suministraron en 
primer Iugar cereales para forrajes por valor de 1.000.000 
de d6lares, y aportaron luego 1.000.000 de d6lares para 
Ia reconstrucci6n de viviendas en Ia zona devastada; en 
abril de 1964 se concerto un acuerdo para establecer un 
programa dedicado a Ia prevenci6n de catastrofes, y con 
cargo a ese programa se ha enviado ya un grupo de 
expertos al pais. Desde que empez6 Ia catastrofe, los 
Estados Unidos han dado a Costa Rica una asistencia 
equivalente aproximadamente a 4.000.000 de d6lares, 
y se esta estudiando Ia posibilidad de hacer mas aun. 

13. El Gobierno de los Estados Unidos ha expresado 
ya sus dudas en cuanto a Ia conveniencia de establecer 
un fondo de socorro destinado a un solo pais, cuando, 
segli.n parece ser el caso de Costa Rica, Ia ayuda bilateral 
resulta ser a la vez mas rapida y mas eficaz, y no podra 
hacer ninguna contribuci6n al Fondo para Ayuda de 
Emergencia, pero comprende que otros paises crean 
preferible ese medio de aportar su contribuci6n. La 
delegaci6n de los Estados Unidos apoyara el proyecto de 
resoluci6n. 
14. El Sr. CISS (Senegal) se felicita de que se haya 
establecido el Fondo de Ayuda, porque el pais que 
soporta un desastre natural tiene necesidad de asistencia 
pronta y eficaz. La delegaci6n de su pai 1 apoyara el 
proyecto de resoluci6n y espera que todos los paises del 
mundo se hagan solidarios de Costa Rica. 
15. El Sr. WHYTE (Reino Unido) se adhiere a las 
delegaciones que han manifestado su simpatia por el 
pueblq de Costa Rica, y dara, naturalmente, su apoyo al 
proyecto de resoluci6n. Se congratula de las contribu
ciones aportadas ya por las Naciones Unidas y por varios 
paises. Su Gobierno se propone facilitar una asistencia 
directa a Costa Rica, porque comparte las dudas que ha 
expresado el representante de los Estados Unidos con 
respecto al establecimiento de fondos especiales o de un 
organismo a esos efectos. 
16. El Sr. FRANZI (Italia) esta por entero en favor del 
proyecto de resoluci6n y da al Consejo la seguridad de que 

los representantes de su Gobierno cerca de los organismos 
especializados, de Ia Asistencia Tecnica y del Fondo 
Especial haran lo posible por facilitar Ia realizaci6n de 
los objetivos que se persiguen. 

17. Indica ademas el ·Sr. Franzi Ia conveniencia de que 
en el parrafo 7 se mencione expresamente al Consejo de 
Administraci6n del Fondo Especial con objeto de 
reconocer asi su autoridad. 

18. El Sr. REVOL (Francia) ha visto que los miembros 
del Consejo se muestran unanimes en considerar indis~ 
pensable que se aporte una ayuda a Costa Rica, victima 
de una catastrofe tanto mas tragica cuanto mayor va 
siendo su amplitud. 

19. Francia, que ha prometido ya pr jtar una ayuda 
directa a Costa Rica, comparte las dudas expresadas por 
los representantes de los Estados Unidos y el Reino 
Unido con respecto al establecimiento de un fondo de 
ayuda destinado a un solo pais; pero apoyara el proyecto 
de resoluci6n porque el llamamiento que se hace en el 
parrafo 4 del texto es bastante amplio para dejar en 
libertad a cada Estado de escoger Ia forma de asistencia 
que considere mas eficaz. 

20. El Sr. JAFERI (Iran) expresa Ia simpatia de Ia 
delegaci6n de su pais al pueblo de Costa Rica y aprovecha 
Ia ocasi6n para dar las gracias a las Naciones Unidas y a 
los organismos especializados por Ia ayuda que prestaron 
a su pais con motivo del terremoto del afio pasado. El 
Sr. Jaferi espera que el proyecto de resoluci6n sea apro
bado por unanimidad. 

21. La Sra. AFNAN (Irak) apoya plenamente el pro
yecto de resoluci6n, y en especial el parrafo 6, porque 
conviene asegurar que las consecuencias de Ia catastrofe 
sigan presentes de manera durable en las preocupaciones 
de las Naciones Unidas y de los organismes especializados. 

22. El Sr. MAZHAR (Republica Arabe Unida) desea 
asociar Ia delegaci6n de su pais a las manifestaciones de 
simpatia de que Costa Rica ha sido objeto, y apoya el 
proyecto de resoluci6n. 

23. El Sr. HIREMATH (India) se complace en com
probar Ia solidaridad que manifiestan todos los paises del 
mundo cuando uno de ellos es victima de una catastrofe; 
da las gracias a los miembros del Consejo que han acogido 
favorablemente el proyecto de resoluci6n, y dice que 
acepta la enmienda sugerida por el representante de 
Italia. 

24. El Sr. HUIDOBRO (Chile) declara que los autores 
del proyecto de resoluci6n estan de acuerdo en intro
ducir las modificaciones siguientes : En el parrafo 3, 
suprimase Ia palabra « y » antes de las palabras « la 
UNESCO », y afiadanse detras de ellas las palabras « Ia 
FAO y la OM:S ».En el mismo parrafo, sustituyanse las 
ultimas palabras despues de « al crear », por las siguien· 
tes : « a esos efectos un fondo de ayuda voluntaria de 
emergencia >>. En el parrafo 4, despues de « al citado fon• 
do», sustituyase la palabra « y » por la palabra « o », lo 
que deja mas latitud a los Estados que deseen dar ayuda 
a Costa Rica sin aportar contribuciones al Fondo de 
Socorro Especial. En el parrafo 7, afiadanse despues de 
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las palabras « al Director General » las palabras << y al 
Consejo de Administraci6n ». 
25. El Sr. Huidobro da las gracias mas sinceras, en 
nombre del Gobiemo de Costa Rica, del de Chile y de 
las delegaciones coautoras del proyecto de resoluci6n, 
a todos los miembros del Consejo ·que apoyen este 
llamamiento ·a Ia solidaridad internacional. 

' . 
Por aclamacion, queda aprobado el proyecto de resolu

cion con las modificaciones introducidas. 

TEMAS 14 y 15 DEL PROGRAMA 

Desarrollo de los recursos naturales 

a) Accion coordinada en mate!'ia de recursos hidraulicos 
(E/3863, E/3881, E/3894/Rev.1) 

b) Informe sobre los progresos alcanzados en el estudio 
de nuevas fuentes de energia (E/3903) 

c) Labor en materia de recursos no agrfcolas (E/3904, 
ST/ESA/82) 

Soberania permanente sobre los recursos naturales 
(E/3842) 

DEBATE GENERAL 

26. El Sr. STAHL (Checoslovaquia), refiriendose al 
informe del Secretario General sobre un programa 
prioritario de acci6n coordinada en materia de rer;ursos 
hidraulicos (E/3863), dice que con motivo del examen 
del informe 1 hecho por el Centro de Utilizaci6n de 
Recursos Hidraulicos en el 36.0 perfodo de sesiones del 
Consejo, este insisti6 en Ia necesidad de una coordinac
ci6n mas estrecha entre Ia acci6n de las Naciones Unidas 
y Ia de los organismos especializados en materia de 
recursos hidraulicos. Del presente informe se desprende 
que todavia no es suficiente esa coordinaci6n y que el 
Centro no dispone de los poderes necesarios para ase
gurar una coordinaci6n eficaz. En el parrafo 24, especial .. 
mente, se admite que hay duplicaciones de actividades 
aunque a continuaci6n se procure excusarlas, y en los 
parrafos 75 y 76 se indica que el Centro desea que, en 
materia de investigaciones, se le atribuyan tareas que 
pueden quedar muy bien a cargo de las comisiones 
econ6micas regionales o los organismos especializados. 
27. El informe pone de relieve Ia escasez de especialistas 
en utilizaci6n de recursos hidraulicos; pero se limita a 
hacer recomendaciones de caracter general para reme
diarla sin mencionar las posibilidades de formaci6n del 
personal local que se encargue de las encuestas. Los 
anexos I y II consisten esencialmente en evaluaciones, 
hechas por los organismos de las Naciones Unidas a 
base de sus propios trabajos y que no siempre son 
objetivas, particularmente en el caso de la FAO y de 
Ia OMS. En cambio, el representante de Checoslovaquia 
felicita a la UNESCO por haber subrayado el hecho 
de que el excesivo numero de estudios e inventarios 
emprendidos tiende a aumentar la penuria de personal 

:i. Documentos Oficiales del Consejo E'conomico y Social, 36.0 periodo 
de sesiones, Anexos, tema 6 del programa, documento E/3760. 

calificado; felicita tam bien a esta organizaci6n por Ia 
importancia que atribuye al Decenio Hidrol6gico Inter .. 
nacional. Verdad es que Ia UNESCO s6lo ha previsto 
dedicar 2.000.000 de d6lares a las actividades del Decenio, 
lo que es poco en relaci6n con Ia importancia de las 
mismas. El Sr. Stahl dice que el proyecto del Bajo Mekong, 
por ejemplo, ha costado ya 42.000.000 de d6lares. El 
Decenio deberia estar orientado sobre todo bacia Ia 
investigaci6n, Ia ensefianza y Ia formaci6n de expertos. 
La delegaci6n de Checoslovaquia recomienda, pues, que 
se tomen disposiciones para transformar al Centro de las 
Naciones Unidas en un verdadero 6rgano de coordinaci6n 
encargado especialmente de las cuestiones de enseiianza y 
formaci6n de expertos y tecnicos, por una parte, en los 
pafses en desarrollo y, por otra, en las universidades y 
escuelas secundarias de los pafses desarrollados. Checo .. 
slovaquia partioipa activamente en el Decenio y ofrece a 
Ia UNESCO Ia posibilidad de organizar cursos para 
graduados procedentes de paises en vias de desarrollo; 
esta asimismo en condiciones de enviar a diferentes 
partes del mundo expertos competentes en materia de 
recursos hidraulicos. 
28. En cuanto al informe del Secretario General acerca 
de Ia soberania permanente sobre las riquezas y recursos 
naturales (E/3840), el representante de Checoslovaquia 
subraya Ia importancia del principio enunciado en el 
parrafo 1 de Ia secci6n I de la parte dispositiva de Ia 
resoluci6n 1803 (XVII) de Ia Asamblea General. El 
mencionado informe contiene muchos datos utiles, pero 
se limita a describir Ia situaci6n sin analizarla a fondo, 
y no presenta ninguna recomendaci6n para mejorarla en 
cuanto se refiere a Ia transferencia de los beneficios y a 
Ia libre circulaci6n de los capitales en general. 

29. El Sr. SELMER (Observador designado por 
Noruega), haciendo uso de Ia palabra a invitaci6n del 
Presidente, dice que Ia delegaci6n de Noruega ha estu
diado con gran interes las recomendaciones del Centro 
'de las Naciones Unidas de Utilizaci6n de los Recursos 
Hidraulicos que figuran en el informe del Secretario 
General. Desearia que fuera mas estrecha Ia coordinaci6n 
entre los organismos de las Naciones Unidas competentes 
en este importante sector. 
30. Fundandose concretamente en la experiencia del 
Fondo Especial, el representante de Noruega quisiera 
que los organismos competentes ayudaran a los gobiernos 
a preparar los estudios preliminares mencionados en el 
informe y a preparar sus peticiones de asistencia. Los 
~studios requeriran la intervenci6n de expertos en varias 
especialidades, inclusive expertos de otros paises, para 
tener en cuenta Ia experiencia adquirida en el mundo 
entero. 
31. La delegaci6n de Noruega aprueba los pasajes del 
documento que se refieren a formaci6n profesional del 
personal local. La creaci6n o el mejoramiento de esta
blecimientos docentes en los paises respectivos es indis
pensable y debe adelantar al mismo paso que Ia planifi.
caci6n y Ia ejecuci6n de los proyectos. 
32. La delegaci6n de Noruega no puede todavfa decir 
con exactitud Ia forma en que podra contribuir a Ia 
ejecuci6n de las medidas propuestas, pero desde ahora 



158 Consejo Economico y Soeial ·- 37.o periodo de sesiones 

indica que en Noruega hay experto$ en algunas de las 
especialidades que se han mencionado. Los recursos 
hidraulicos del pais, que estan entre los mas ricos de 
Europa, se explotan desde hace mucho tiempo; en su 
explotaci6n se invierte cada aiio el equivalente de unos 
60.000.000 de Iibras esterlinas. El consumo de electricidad 
por habitante es uno de los mas altos del mundo. La 
gran experiencia adquirida en materia de construcci6n 
de centrales hidroelectricas ha sido ya aprovechada por 
muchos paises. Otros sectores, como el de las industrias 
electroquimicas y electrometahirgicas, estan asimismo 
muy desarrollados. 

33. El Sr. CHANDERLI (Argelia) indica que su pais 
se interesa particularmente en Ia explotaci6n de los 
recursos naturales, y desea asociar al personal local de 
manera mas directa y sistematica al trabajo de los exper
tos para los estudios previstos. El Sr. Chanderli cree que 
Argelia, por formar parte de Ia zona arida o semhirida, 
puede servir para ciertos proyectos piloto. El pais se inte
resa especialmente en Ia desalinizaci6n del agua y en el 
estudio de las capas freaticas. Tambien le interesan los 
progresos en Ia explotaci6n de nuevas fuentes de energia; 
y los estudios emprendidos por Ia UNESCO sobre Ia 
energia solar le parecen muy prometedores. El repre
sentante de Argelia advierte que del informe se desprende 
Ia falta de coordinaci6n entre las distintas organizaciones, 
y cree indispensable mejorar Ia planificaci6n. Su Gobierno, 
que ha procurado siempre atenerse ala resoluci6n 1803 
(XVII) de Ia Asamblea General y a !a Declaraci6n de 
El Cairo formulada por los pafses en vias de desarrollo 
el 18 de julio de 1962, no escatimara esfuerzos en Ia 
aplicaci6n y observancia de los principios que consagran 
dichos textos. 

34. El Sr. WEBER (Luxemburgo), refiriendose a Ia 
coordinaci6n en materia de recursos hidraulicos, pone 
de relieve que Ia utilizaci6n eficaz de los recursos hidrau
licos es en todos los paises una de las principales condi
ciones del desarrollo econ6mico y social. Una utilizaci6n 
econ6mica de los recursos hidraulicos exige una planifi
caci6n racional tomando en cuenta los que estan en 
explotaci6n y los explotables. 

35. Los proyectos hidraulicos locales y la formaci6n 
de tecnicos s6lo tiene sentido cuando forman parte de un 
plan nacional e incluso regional. A esos efectos, las 
actividades de Ia UNESCO y de Ia OMM merecen todo 
el apoyo del Consejo. Es evidente que la actividad de las 
diversas organizaciones de las Naciones Unidas no sera 
eficaz mas que en el caso de estar bien coordinada. En el 
tercer informe bienal del Centro de Utilizaci6n de los 
Recursos Hidraulicos (E/3881) y en el informe del 
Secretario General sobre un programa prioritario se 
insiste con raz6n en la necesidad de esa coordinaci6n. Las 
medidas propuestas pueden ser aceptadas sin dificultad. 
36. La delegaci6n de Luxemburgo ha visto con satis
facci6n el trabajo intensivo de las comisiones econ6tt1icas 
regionales en materia de recursos hidraulicos, pero no ve 
Ia utilidad que puedan tener las medidas propuestas por 
el CAC en los parrafos 95 a 98 de su informe (E/3886), 
con objeto de transferir las atribuciones del Centro de 
Utilizaci6n de los Recursos Hidraulicos a unas reuniones 

entre organizaciones. La delegaci6n de Luxemburgo ha 
considerado siempre, en efecto, que el Centro es un 
organismo importante y cree que, si realmente hace falta 
modificar el sistema, quiza fuera preferible reforzar el 
Centro poniendolo bajo una nueva direcci6n. 
37. El informe del Secretario General sobre las nuevas 
fuentes de energia (E/ 3903) justifica un optimismo 
prudente. Una explotaci6n remuneradora de Ia energia 
solar en beneficio de los paises en desarrollo parece 
posible, pero tiene sus limites en las condiciones geogra
ficas y s6lo se impone si faltan otras fuentes de energia 
mas econ6micas. Lo mismo cabe decir de Ia energia 
e61ica. La energfa geotermica, cuya explotaci6n esta 
estrechamente ligada a las condiciones geol6gicas, 
presenta ciertamente gran interes para varios de los 
pafses en vias de desarrollo. 

38. Es bastante diffcil determinar Ia prioridad en Ia 
explotaci6n de los recursos naturales. La delegaci6n de 
Luxemburgo se inclina a poner en segundo Iugar los 
recursos hidraulicos, dejando el primero allevantamiento 
de pianos y mapas para Ia utilizaci6n de los recursos. La 
importancia cada vez mayor que las Naciones Unidas 
conceden a los trabajos de cartograffa esta totalmente 
justificada. 
39. La delegaci6n de Luxemburgo se interesa mas 
especialmente en Ia cuesti6n de coordinar las actividades 
de las Naciones Unidas con las de los organismos espe
cializados, como Ia UNESCO y Ia FAO, y quisiera que 
se le diesen seguridades de que Ia coordinaci6n sera 
reforzada. Por otra parte, en lo que respecta a la cuesti6n 
del personal a Ia cual se refiere el parrafo 4 del informe 
del Secretario General sobre Ia labor que se esta realizando 
en materia de recursos no agricolas (E/3904, parr.4), no 
parece indispensable que las Naciones Unidas empleen 
directamente consejeros tecnicos; seguramente habra 
ventaja, desde el punto de vista financiero, en dirigirse a 
oficinas o empresas privadas, sobre todo en una materia 
tan especializada como Ia cartografia. 

40. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
dice que los Estados Unidos saben que sus recursos 
naturales no son inagotables para atender las necesidades 
de un pais muy indistrializado que tiene un alto nivel de 
vida y una gran exportaci6n. Desde hace algunos decenios, 
su Gobierno se ha percatado cada vez mas de Ia nece· 
sidad de evitar despilfarros y de aprovechar recursos 
marginates y esta, por consiguiente, en condiciones de 
comprender los problemas que se plantean en otros 
paises desarrollados o en vias de desarrollo. 

41. El Gobierno de los Estados Unidos se interesa mucho 
en los trabajos emprendidos en este sector por los dis
tintos organismos de las Naciones Unidas, y ha visto con 
satisfacci6n particular Ia excelente calidad de los informes 
presentados al Consejo sobre este tema del programa. 
En cuanto a los recursos hidra.ulicos, nunca se insistira 
demasiado en Ia necesidad de la coordinaci6n, problema 
que hacen mas urgente Ia nfultiplicidad de los progra· 
mas de las Naciones Unidas y de otras organizaciones 
internacionales conexas, y Ia de los programas bilaterales. 
42. Es mucha la importancia que el Gobierno de los 
Estados Unidos atribuye a los trabajos sobre los nuevos 
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metodos de conservaci6n, explotaci6n y utilizaci6n de los 
recursos hidraulicos. Los problemas de los pafses desa
rrollados pueden ser diferentes de los que tienen plantea
dos los pafses en desarrollo, pero Ia importancia de unos 
y otros es Ia misma. 
43. El Gobiemo de los Estados Unidos apoya plena
mente Ia recomendaci6n que hace el Secretario General 
en su nota (E/3894/Rev.l) para que ef Centro de Utiliza
ci6n de los Recursos Hidraulicos sea reintegrado en Ia 
Divisi6n de Recursos y Transportes del Departamento 
de Asuntos Econ6micos y Sociales, en Ia Sede de las 
Naciones Unidas en Nueva York; aprueba, asimismo, 
Ia propuesta sobre las atribuciones del Centro. El CAC 
debera tener a su cargo, en colaboraci6n con el Centro, 
Ia coordinaci6n de las actividades en materia de recursos 
hidraulicos, e informar cada aiio al Consejo sobre esas 
actividades. 
44. Entiende, por otra parte, el Gobierno de los Estados 
Unidos que el programa previsto en el informe del 
Secretario General sobre un programa prioritario de 
acci6n coordinada en materia de recursos hidraulicos 
requiere estudios mas detallados y una coordinaci6n 
regional mejor establecida y propone, por cottsiguiente, 
que se devuelva el programa a las comisiones econ6micas 
regionales para que adopten las medidas necesarias, sin 
perjuicio de las recomendaciones que mas adelante pueda 
presentar para mejorar todavfa mas Ia coordinaci6n en 
materia de utilizaci6n de recursos hidraulicos. 
45. El informe del Secretario General sobre las nue
vas fuentes de energfa contiene en el parrafo 172 Ia 
recomendaci6n de que se continl.ien las investigaciones 
sobre Ia energfa solar y Ia energfa geotermica. El Gobierno 
de los Estados Unidos aprueba plenamente esa recomenu 
daci6n y desearia que se prosiguieran tambien los estudios 
sobre energfa e6lica, aunque esta ultima fuente de energia 
tenga aplicaciones mas limitadas que las otras dos. 
46. En el informe del Secretario General sobre los tra
bajos emprendidos en materia de recursos no agricolas, 
el Sr. Williams ha visto que las Naciones Unidas han 
dedicado mayor atenci6n estos ultimos aiios a Ia explota-

Printed in Switzerland 

ci6n de los recursos no agdcolas a fin de utilizarlos para 
el desarrollo econ6mico e industrial. La delegaci6n de 
los Estados Unidos espera que esos estudios se continuen 
y permitan un programa de acci6n que tenga utilidad 
directa para todos los paises interesados. 
47. Respecto a Ia desalinizaci6n del agua del mar y de 
las aguas salobres, el Sr. Williams explica que una dele
gaci6n cientffica y tecnica de Ia Uni6n Sovietica ha ido a 
Washington para examinar con los tecnicos americanos 
Ia posibilidad de una cooperaci6n. La delegaci6n sovietica 
ha podido visitar varias instalaciones de desalinizaci6n en 
distintos Estados de Ia Uni6n. Como resultado de sus 
conversaciones, las dos delegaciones han recome.udado 
a sus Gobiemos respectivos que los dos pafses por sepa
rado emprendan investigaciones sobre desmineralizaci6n 
de las aguas especialmente mediante energia nuclear, 
cambien informes cientfficos con caracter de reciprocidad 
y organicen coloquios sobre Ia cuesti6n. Las informa
ciones cientfficas y tecnicas que se recojan en este m'evo 
sector de Ia cooperaci6n entre los Estados Unidos y Ia 
Uni6n Sovietica seran puestas a Ia disposici6n de todos. 
La reuni6n ha sido un ejemplo de las investigaciones 
bilaterales que pueden emprenderse sobre desalinizaci6n 
de las e guas y adquirir gran importancia para el conjunto 
de las actividades sobre recursos hidraulicos El Sr. Wil
liams toma nota asimismo de que las Naciones Unidas 
han publicado recientemente un estudio titulado : 
Desalinizacion del agua en los paises en desarrollo 
(ST.ESA/82) 1, informe muy completo que sera muy 
l.itil a cuantos estudian el problema en general. 
48. Termina el Sr. William diciendo que es muy alen
tadora Ia calidad de los trabajos de las Naciones Unidas 
en materia de recursos naturales, importante problema 
que debe preocupar a todos los pafses desarrollados o en 
vias de desarrollo, al que es de esperar que se reserve un 
Iugar cada vez mayor. 

Se levanta Ia sesi6n a las 12.50 horas. 

a Publicaci6n de las Naciones Unidas, n° de venta : 64.II.B.S. 
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L>'EBATE GENERAL ( continuacion) 

1. El Sr. HILL (Australia) subraya que el aprovecha
miento de las nuevas fuentes de energia es muy impor
tantc para los paises en vias de desarrollo. Felicita al 
Secretario General por su informe (E/3903), sobre los 
progresos alcanzados en el estudio de nuevas fuentes de 
energia, y espera que el Cousejo acepte las recomenda
ciones que figuran en Ja cuarta parte de ese informe. 
2. Australia ha realizado diversas investigaciones expe
rimentales sobre la energia solar con objeto de utilizarla 
para Ia calefacci6n, la refrigeraci6n, el acondicionamiento 
de aire y ia desalinizaci6n del agua. Sefiala al respecto 
que las Naciones Unidas acaban de publicar, con el 
titulo Desalinizacion del agua en los paises en desarrollo 
(ST/ECA/82), un informe muy detallado que es una 
fuente documental de primer orden. Ademas, Ia delega· 
cion de Australia celebra saber que tecnicos norteameri
canos y sovieticos preven Ia realizaci6n mancomunada 
de trabajos en esta esfera. 
3. La utilizaci6n de la energia solar para calentar agua 
y para muchos otros fines permitirfa conseguir economias 
considerables de combustible asi en los paises industria
lizados como en los paises en vias de desarrollo, y podria 
contribuir a mejora:r las condiciones de vida en los paises 
tropicales. Por consiguiente, Australia acoge con satis
facci6n las medidas previstas para facilitar el inter
cambia de informaciones sobm las experiencias efectuadas 
eu materia de nuevas fuentes de energia. Participara 
gustosamente en intercambios de especialistas : los 
tecnicos australianos pondrian asi al alcance de los 
demas paises los conocimientos que han adquirido en 
ciertas materias o trabajarian en los laboratorios e 
institutos de investigaci6n de los paises de la zona tro
pical. 
4. La posibilidad de aprovechar los recursos hidraulicos 
intf.;resa sobremanera a Australia, donde Ia escasez de 
agua causa los mismos problemas que en muchos paises eri 
vias de desarrollo. Comprende tambien cuanta importan
cia puede tener para muchos pa-is~s el aprovechamiento 
de las cuencas fiuviales internacionales, y con arreglo al 
plan de Colombo ha facilitado asistencia para los planes 
de aprovechamiento de las cuencas del Mekong y del 
Indo. Celebra estar en condiciones de acoger en 1966 a 
los participantes en la sexta Conferencia Regional de Ia 
CEALO sobre el aprovechamiento de los recursos 
hidraulicos. 
5. Las propuestas presentadas en el mencionado 
informe del Secretario General (E/3863) son casi iden
ticas a las del anterior informe 1 del Centro de Utilizaci6n 

1 Doc.umentos Oficiales del C01tsejo Economico y Social, 36,o perlodo 
de sesiones, Anexos, tema 6 del programa, documento B/3760. 
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de los Recursos Hidraulicos (E/3881) y versan sobre Ia 
evaluaci6n de las necesidades y r ..;cursos hidraulicos, 
las investigaciones reliminares sobre las cuencas :tlu
viales intemacionales, las investigaciones sobre las aguas 
subterraneas y las modalidades de ejecuci6n de los traba
jos previstos. Se han tenido en cuenta las observaciones 
y las criticas con.structivas que se hicieron en el 
36.0 periodo de sesiones del Consejo, en particular sobre 
la busqueda de soluciones a los problemas de coordina
ci6n. La delegaci6n de Australia espera que los organis
mos especializados que se interesan por esta cuestion 
puedan apoyar las propuestas formuladas. El Gobiemo 
de Australia apoya estas propuestas y com parte Ia opinion 
del Secretario General acerca de Ia necesidad de inten
sificar Ia formacion. Esta dispuesta a favorecer las 
actividades de esta indole y el intercambio de datos 
tecnicos. Por otra parte, Ia delegaci6n de Austr~Jia ha 
tornado nota con interes de las propuestas contenidas 
en la nota del Secretario General sobre la reorganizaci6n 
del Centro de Utilizacion de los Recursos Hidraulicos 
(E/3894/Rev.l), y espera que estas propuestas den un 
nuevo impulso a las investigaciones. 
6. La delegaci6n de Australia felicita al Secretario 
General por su notable informe sobre Ia labor que se 
esta realizando en materia de recursos no agricolas 
(E/3904); este informe podria servir de base para Ia 
adopcion de medidas que permitan a los paises en desa
rrollo explotar mejor sus recursos naturales para acre
centar su produccion y mejorar su nivel de vida. Las 
actividades de las Naciones Unidas en esta esfera han 
tenido a veces resultados extraordinarios, por ejemplo, 
el descubrimiento de yacimientos mineros en Birmania, 
Chile y el Pakistan. La delegaci6n de Australia aprueba 
la Iista de proyectos para la labor futura (ibid., capitulo V), 
asi como los metodos propuestos por el Secretario 
General. 

7. El Sr. SWARUP (India) dice que para los paises en 
vias de desarrollo, que procuran elevar el nivel de vida 
de sus pueblos mediante una industrializacion met6dica, 
el perfecciouamiento de los metodos de cultivo y Ia 
utilizaci6n de sus riquezas naturales. es indispensable 
disponer de recursos hidraulicos suficientes. Los orga . ., 
nismos de las Naciones Unidas deberian allegar con este 
fin los conocimientos cientificos y Ia experiencia practica 
ac~nnulados en el mundo, y asignar suficientes recursos 
financieros. La delegaci6n de Ia India agradece d Secre
tario General las precisiones que ha dado sobre las 
actividades de los diversos organismos de las Naciones 
Unidas que cooperan en el Centro de Utilizacion de los 
Recursos Hidniulicos, y apruGba el que haya seiialado 
que estas actividades deben ser intensificadas mediante 
una aportaci6n suplementaria de capitales y de personal. 
8. ~n su 29.0 informe (E/3886, secci6n X), el CAC 
subray6 Ia importancia de coordinar todas las actividades 
que se desarrollan para aprovechar los recursos hidrauli
cos y recomend6 ciertas medidas para facilitar esta 
coordinaci6n. Debe esperarse que Ia transferencia de 
a.tribuciones prevista no reduzca el trabajo utilisimo 
que efectua el Centro de Utilizacion de los Recursos 
Hidraulicos. En lo relativo al mandato propuesto para 
el Centro en Ia nota del Secretario General, el Consejo 

deberia velar por que las Naciones Unidas no tengan 
que intervenir en las actividades de fomento de un pais 
so pretexto de que algunos rios son internacionales. A 
juicio del Gobierno indio, solo se puede considerar que 
un rio tiene caracter internacional si ha sido intema
cionalizado en virtud de un tratado, bilateral o multila
teral. Asimismo, en lo que se refi.ere al derecho intema
cional aplicable al aprovechamiento de los recursos 
hidraulicos, cada rio plantea un problema distinto y no 
se puede aplicar el mismo principio a todos los rios. La 
delegaci6n de Ia India espera que se tengan en cuenta 
sus observaciones cuando se fije el mandato del Centro 
de Utilizacion de los Recursos Hidraulicos. 

9. El Gobierno de Ia India preve un vasto programa de 
aprovechamiento de los recursos hidraulicos del pais. 
Espera que las Naciones Unidas le faciliten proxima
mente Ia ayuda que necesita, tanto en forma de personal 
especializado como de medios financieros para Ia compra 
de material en el exterior. 

10. Su delegacion ha estudiado con gran interes el 
informe del Secretario General acerca de Ia soberania 
permanente sobre las riquezas y los recursos naturales 
(E/3840). La importancia de esta cuestion para los paises 
en vias de desarrollo es evidente. Si los gobiemos de los 
paises cuyos territorios contienen recursos naturales 
han de estar en condiciones de definir los recursos 
naturales a cuyo aprovechamiento se destinaran las 
inversiones extranjems y determinar las condiciones a 
que habran de ajustarse estas inversiones, es evidente 
que el derecho de nacionalizar, o de expropiar en algunos 
casos, debe ir acompaiiado de disposiciones que prevean 
una indemnizacion sufi.ciente. La delegaci6n de Ia India 
considera que el informe del Secretario General ha con· 
tribuido a que progrese el estudio de estos problemas al 
suministrar informaciones a todos los interesados. 

11. La cuestion de las nuevas fuentes de energia inte
resa sobremanera a los paises subdesarrollados cuyas 
necesidades no pueden quedar satisfechas por las fuentes 
clasicas de energia. La Conferencia de las Naciones 
Unidas sobr~ nuevas fuentas de energia, celebrada en 
Roma en agosto de 1961, permitio evaluar la utiiidad 
potencial y los limites de utilizacion de estas formas de 
energia. La India, cuya poblacion sera todavia en 1981 
rural en el 75% y cuyas 527.000 localidades rurales 
careceran aun de electricidad, ha iniciado diversos 
programas de investigacion sobre la energia solar y la 
energia eolica, pero necesita el concurso tecnico y finan· 
ciero de los organismos especializados y de los paises 
desarrollados para dar cima a estos programas. Su 
Gobiemo ha aprobado, en particular, Ia sugerencia que 
se hizo en Ia Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
nuevas fuentes de energia, en favor de crear en distintas 
regiones del mundo centros de demostracion para las 
energias solar y eolica y para combinar estas fuent~s de 
energia con las demas fuentes locales a fin de evitar las 
intermitencias del abastecimiento. 

12. La delegacion de Ia India ve con a.grado que los 
organismos de las Naciones Unidas, y en particular el 
Fondo E~pecial, han venido intensificando desde hace 
cuatro aiios su actividad en Ia esfera de los recursos no 
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agricolas (vease E/3904, anexo 1). Agradece sobre todo 
al Fondo Especial que haya aprobado algunos de los 
proyectos propuestos por su Gobierno. Desea que se 
terminen lo antes posible el inventario de los recursos 
mundiales de mineral de hierro, los estudios sobre las 
medidas administrativas y legislativas necesarias para 
facilitar Ia explotacion de los minerales y el estudio de 
los metodos para la generacion de electricidad en centrales 
pequefias (E/3904, ca.pitulo V). 

13. Ha estudiado con vivo interes el informe sobre la 
desalinizar.ion del agua en los paises en vias de desarrollo. 
Espera que su pais reciba Ia ayuda financiera necesaria 
para proseguir en diversos institutos ios estudios sobre 
Ia desalinizacion del' agua. · 

14. El Sr. RENAUD (Francia) se extrafia de la tardanza 
en Ia distribucion de los documentos importantes, com
plejos y tecnicos sometidos a la consideracion del Consejo 
en relacion con los temas 14 y 15 del programa. Lamenta 
especialmente que, por no haber recibido a tiempo ia 
version en frances de estos documentos, su delegacion 
no haya podido hacer el detenido estudio que exigian. 
15. La nota en que el Secretario General expone al 
Consejo las medidas que piensa adoptar para garantizar 
Ia coordinacion de las actividades de los diversos orga
nismos de las Naciones Unidas en lo que se refiere a los 
recursos hidraulicos es un tanto sumaria, teniendo en 
cuenta Ia importancia del problema que hay que resolver. 
La delegacion de Francia ha sido sie<:ilpre partidaria de 
Ia creacion de centros con un objetivo determinado en el 
seno de Ia Secretaria de las Naciones Unidas. Siempre 
que esos centros no sean demasiado numerosos, reunen 
la triple ventaja de dar a una actividad determinada el 
impulso que les es frecuentemente necesario, teniendo en 
euenta Ia complejidad de los mecanismos existentes; 
de desempefiar una funcion coordinadora entre diversos 
6rganos y, finalmente, de permitir intercambios de 
opiniones con interlocutores que, posiblemente, pueden 
comunicar a las diversas entidades interesadas los 
resultados obtenidos. 

16. Si han de h~cerse modific.aciones en el sistema actual, 
que por lo demas no funciona sino desde hace tan solo 
dos anos, estas deben tender ante todo a reforzar la 
coordinacion de las actividades en Ia esfera de los recursos 
hidraulicos. Parece, pues, esencial, que el Centro de 
Utilizacion de los Recursos Hidraulicos continue desem
pefiando su funcion general de coordinar y se encargue, 
especialmente, de preparar todas las reuniones que 
puedan tener Iugar en el plano tecnico y practico. Parece 
aconsejable la creacion de un subcomite del CAC, en Ia 
medida en que este organo pueda elaborar una politica 
comun de los diversos organismos especializados en 
materia de recursos hidraulicos y controlar Ia aplicacion 
de esa politica. El Centro seria en cierto modo inspirador 
de esa politica, y aseguraria a Ia vez los servicios de Ia 
secretaria del subc..,Jmite; este ultimo tomaria decisiones 
y permitiria a los organismos especializados participar 
plenamente en sus servicios. 
17. El informe del Secretario General sobre las nuevas 
fuentes de energia ha llegado demasiado tarde a la dele
gacion fra:ncesa para que sus expertos puedan examinarlo 

a fondo. No obstante, se puede hacer observar, por una 
parte, que la investigacion en Ia esfera de Ia energfa solar 
podria dirigirse bacia unas formas de utilizacion distintas 
de Ia produccion de electricidad) y por otra, que conven
dria destacar en mayor medida el desarrollo de la indus-
tria geotermica. . 
18. En lo relativo a los recursos no agricolas, Ia dele
gacion francesa desea seiialar de nuevo el interes que 
siente por la elaboracion de un inventario de recursos 
mundiales de mineral de hierro. 
19. Como el estudio sobre Ia desalinizacion del agua en 
los paises en desarrollo no ha sido distribuido sino dos 
dias antes, y· aun unicamente en el texto ingles, a Ia 
delegacion francesa no le ha sido posible estudiarlo 
detenidamente. 
20. El informe del Secretario General relativo a la 
soberania permanente · sobre las riquezas y recursos 
naturales, establecido de conformidad con la resolucion 
1803 (XVII) de laAsamblea General, que por razones de 
principio y de oportunidad no tuvo el voto de Ia delegacion 
de Francia, constituye una actualizacion del informe 
presentado en 1962 2, pero solo ofrece un interes limitado. 
Contiene, en efecto, un resumen de algunas disposi
ciones legislativas y de algunos acuerdos internacionales 
referentes a los recursos naturales, que son analizados 
con objetividad. En else examinan los problemas desde 
un punto de vista estatico y no dinamico, y los autores 
del documento no han intentado siquiera una verdadera 
sintesis. Cabe sefialar de paso algunos errores de detalle 
observados por Ia delegacion de Francia en ciertos 
parrafos referentes al convenio de concesion re' 1-tivo al 
establecimiento y funcionamiento de la Compagnie des 
mines d'uranium de Franceville, en el Gabon, y con 
respecto a los acuerdos susc..ritos por Francia y Argelia 
en Evian posteriormente. Por otra parte, y en lo que a 
este ultimo pais se refiere, el documento de la Secretarla 
carece de actualidad. 

21. Una comparacion de las diferentes politicas y de 
su evolucion hubiera permitido establecer nuevas nocio
nes sobre las relaciones entre las Potencias que hacen las 
concesiones y los inversores extranjeros en los paises 
en d€ ::-rollo. Hubiera surgido asi, siri duda, una nocion 
nueva, a saber, Ia obligacion moral de utilizar ciertos 
recursos en beneficio de la comunidad internacional, 
nocion que en el futuro vendra a sustituir a Ia nocion, 
en ciertos aspectos caducada, de la soberarua absoluta 
de los Estados sobre sus recursos naturales. 

22. El Sr. KAK.ITSUBO (Jap6n) dice que su delegaci6n 
se siente, en general, satisfecha de las actividades de la 
Secretana que se mencionan en el tercer informe bienal 
del Centro de Utilizaci6n de los Recursos Hidraulicos 
(E/3881). Elogia a las Naciones Unidas y a los organismos 
especializados por el esfuerzo que han hecho para pre
parar un programa prioritario de accion coordinada en 
materia de recursos hidraulicos, y aprueba las tres clases 
de medidas propuestas por el Secretario General : estu
dios preliminares por paises de las necesidades y los 

2 Estado de Ia soberanfa permanente sobre las riquezas y los 
recursos naturales, publica(J6n de las Naciones Unidas, N. 0 de venta: 
62. v. 6. I 
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recursos hidraulicos; estudios preliminares de cuencas 
hidrograficas intemacionales de interes para los paises 
en desarrollo; investigaciones en gran escala previas al 
aprovechamiento de las cuencas de aguas subterraneas. 

23. La delegaci6n del Jap6rr" <eoincide con Ia opini6n 
expresada en los parrafos 13 y l /~ del info nne del Secre
tario General, segU.n la CU" ~ los estudios previstos de ben 
ser complementados con (;;.,tudios de preinversi6n mas 
intensivos, y los proyectos de aprovechamiento de los 
recursos hidraulicos deben ser realizados y mantenidos 
en funcionamiento por personal debidamente calificado. 
Estima, pues, que las Naciones Unidas, el PAAT, el 
Fondo Especial y el programa OPEX deben ayudar a 
los paises en desarrollo en Ia preparaci6n de los estudios 
de preinversi6n, en Ia obtenci6n de los recursos :finan
cieros indispensables para Ia ejecuci6n de los proyectos 
y en Ia formaci6n de los tecnicos nacionales indispen~ 
sables para dicha ejecuci6n. 

24. La delegaci6n del Jap6n ve con satisfacci6n que 
las Naciones Unidas se hayatl encargado de la ejecuci6n 
de 15 proyectos del Fondo Especial relativos a los 
recursos hidraulicos, y que el Fondo Especial propor
cione a los gobiemos beneficiarios una asistencia prepa
ratoria para Ia elaboraci6n de sus peticiones. Espera que 
el pr6ximo informe facilite mas detalles sobre esta 
asistencia preparatoria. 

25. · Toma nota con satisfacci6n de los informes del 
Secretario General sobre las ultimas novedades relativas 
a las nuevas fuentes de energia, y sobre Ia labor que se 
esta realizando en materia de recursos no agricolas; 
aprueba las conclusiones y recomendaciones que :figuran 
en la cuarta parte del primero de dichos informes y Ia 
elecci6n de prioridades para Ia labor futura, que se 
propone en el capitulo V del segundo. 

26. Por lo que respecta al Cen~ro de Utilizaci6n de los 
Recursos Hidraulicos, Ia delegaci6n del Jap6n se siente 
un tanto decepcionada ante Ia propuesta de restablecer 
el antiguo estatuto. Sin exigir de Ia Secretaria precisiones 
inmediatas sobre los debates sostenidos en Ia reuni6n 
del CAC celebrada en abril de 1964, el orador tiene 
interes, sin embargo, en poner de relieve que los docu
mentos correspondientes no parecen reflejar con claridad 
Ia situaci6n, y se pregunta c6mo podra efectuarse la 
transferencia de atribuciones prevista siti menoscabar 
el papel de coordinaci6n que el Consejo habia deseado 
atribuir a las Naciones Unidas. La delegaci6n del Jap6n 
no se opondra a las propuestas formuladas por el 
Secretario General en su nota, pero sigue convencida de 
que las Naciones Unidas deben hacer cuanto puedan para 
asegurar Ia coordinaci6n de las actividades de sus 
diversos organismos en el terreno sumamente complejo 
de Ia utilizaci6n de los re~ursos hidraulicos, y desearia 
que Ia Secretaria informase regularmente al Consejo 
sobre los debates que tengan Iugar en las reuniones 
interinstitucionales en materia de utilizaci6n de los 
recursos hidraulicos. Desea igualmente que se utilicen 
con amplitud los servicios de los representantes resi
dentes para Ia coordinaci6n de las actividades de las 
Naciones Unidas y de los organismos a elias vinculadas, 

y que las Naciones Unidas participeil mas act!vamente 
en Ia ejecuci6n de los proyectos d.el PAAT y del Fondo 
Especial. 

27. El Sr. ROUSTANOV (Uni6n de Republicas 
Socialistas Sovieticas) declara que los documentos que el 
Consejo tiene ante si en lo relativo al tema 14 de su 
programa demuestran que las Naciones Unidas y los 
0 :ganismos especializados empiezan a preocuparse mas 
de la utilizaci6n de los recursos naturales en los paises 
en vias de desa!rollo, pero no destacan lo bastante el 
hecho de que Ia exploraci6n de los recursos naturales 
sigue siendo insuficiente en muchos paises, ya que los 
monopolios extranjeros no· siempre tienen interes en 
aceptar que existan ciertos recursos, sobre todo el 
petr6leo, alii donde dichos recursos existen. Las Naciones 
Unidas deben, pues, ayudar a los pafses en desarrollo a 
que realicen por si mismo Ia prospecci6n de sus recursos 
naturales, faciliUmdoles los fondos necesarios. 

28. Una met6dica exploraci6n de los recursos es, en 
efecto, una de las condiciones esenciales del desarrollo 
econ6mico, como lo demuestra Ia expansi6n industrial 
notablemente rapida del Asia Central sovietica desde el 
descubrimiento de importantes reservas de gas natural, 
petr61eo y minerales diversos. 

29. La Uni6n Sovietica aprecia igualmente Ia impor
tancia de los recursos hidraulicos, cuya utilizaci6n 
racional le ha permitido, en especial, regar 650.000 hec
tareas de tierras anteriormente esteriles en el Uzbekis· 
tan. Aprueba, por consiguiente, las medidas adoptadas 
por las Naciones Unidas para el aprovechamiento de 
las grandes cuencas ftuvial~s y se congratula de que los 
paises en desarrollo se pongan de acuerdo para utilizar 
conjuntamente los recursos hidraulicos. 

30. Tanto en el marco de los acuerdos bilaterales como 
por conducto de los organismos de las Naciones Unidas, 
Ia Uni6n Sovietica proporciona asistencia a muchos 
pafses para Ia exploraci6n y Ia utilizaci6n de sus recursos 
naturales. Todos los 6rganos competentes de las Naciones 
Unidas deben esforzarse por poner termino a la explo· 
t!:l~lhn rJp PCU\C! 1'Pi'111'C!nC! nn1' n!l1'f"" d"" mOnOp01t'0"' ""vtran, _____ .. .._. -- _.., ______ ...... .._,.,. .t'""& !' ........ ..., ..., ... ~ """" 

jeros. 
31. La Uni6n Sovietica considera, pues, importantfsimo 
el problema de Ia soberania permanente sobre las riquezas 
y los recursos naturales, y estima que es preciso reforzar 
esa soberania para eliminar, de conformidad con el 
Principio general14 elaborado porIa Conferencia sobre 
Comercio y Desarrollo, (E/CONF.46/139, anexo A.I.l), 
los vestigios econ6micos del colonialismo, que aim 
subsisten en forma de acuerdos injustos y de explotaci6n 
por monopolios extranjeros. 

32. El Consejo deberfa, por tanto, hacer recomenda· 
ciones concretas con respecto a los medios de reforzar la i 
soberania sobre los recursos naturales, teniendo en 
cuenta la actual tendencia de muchos Estados a nacionali· 
zar las empresas con el fin de crear un sector publico 
importante. Por desgracia, los autores del informe que 
examina el Consejo insisten mas en las garantias de los 
derechos de los inversores extranjeros - derechos que 
frecuentemente equivalen a una limitaci6n, cuando no a 
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una violaci6n, de Ia soberanfa de los Estados - que en Ia 
adopci6n de medidas adecuadas para reforzar Ia sobera
nia de los Estados sobre sus recursos naturales. El 
informe, especialmente, no menciona las medidas de 
nacionalizaci6n adoptadas en Argelia, en Ia Republica 
At-abe Unida yen el Irak, y s6lo alude brevemente a Ia 
nacionalizaci6n de los recursos petrolfferos en Ceillm. 
33. La delegaci6n de Ia Uni6n Sovietica propone que, 
en adelante, se estudien con mas deten" miento los casos 
de violaci6n de Ia soberania sobre los recursos naturales 
y que se elaboren medidas destinadas a limitar Ia inge
rencia extranjera en Ia explotaci6n de estos recursos. 

34. El Sr. ZEVALLOS (Ecuador) destaca que, a juicio 
de Ia delegaci6n del Ecuador, los dos temas examinados 
son particularmente importantes para los paises en 
desarrollo. Refiriendose a Ia nota del Secretario General, 
observa que las dificultades con que se ha tropezado le 
obligan a proponer que se coloque el Centro de Utiliza
ci6n de los Recursos Hidraulicos de las Naciones Unidas 
bajo Ia autoridad del Subsecretario de Asuntos Econ6-
micos y Sociales. La delegaci6n del Ecuador, favorable 
en principio a esta propuesta, Ia examinara con mayor 
detenimiento en el Comite de Asuntos Econ6micos. 
35. En cuanto respecta al informe del Secretario General 
sobre un programa prioritario de acci6n concertada en 
materia de recursos hidraulicos, la delegaci6n del Ecuador 
aprueba incondicionalmente las medidas propuestas a 
titulo prioritario dentro del marco del Decenio para el 
Desarrollo, y estima que los criterios de los paises debe
r{m inspirarse en el estudio de sus recursos hidniulic:os. 
El Ecuador ha dirigido al Fondo Especial una solicitud 
de asistencia para una encuesta de Ia que espera mucho, 
en Ia provincia de Manabi. De un modo analogo, Ia 
encuesta sobre Ia cuenca del Guayas deberia producir 
resultado& positivos. El capitulo IV del informe citado 
relativo a Ia capacitaci6n presenta un interes muy espe .. 
cial, dada Ia gran penuria de personal tecnico que sufren 
los paises en desarrollo. 
36. Hablando del informe relativo a las investigaciones 
recientes sobre las nuevas fuentes de energia, el repre
sentante del Ecuador insiste en el interes que estas 
fuentes energeticas pueden presentar para los paises en 
desarrollo. El Ecuador se interesa de un modo muy 
particular por Ia energia solar y desea que se acelere el 
programa relativo a . esta y que se proporcione una 
informaci6n mas abundante. Las recomendaciones del 
Secretario General al respecto son totalmente satisfac
torias, pero convendrfa fijar objetivos precisos y orga
nizar reuniones para asegurar Ia difusi6n de los cono-
cimientos. ' 
37. En cuanto a los trabajos actuates en el campo de los 
recursos agricolas, el Ecuador se interesa de un modo 
muy particular por el problema d.e Ia desalinizaci6n, 
tanto para los riegos como para Ia producci6n de agua 
potable. De ello resultarfan ventajas evidentes tanto para 
Ia economfa como para Ia vida humana. Es cierto que 
el costo actual de 29 centavos de d6lar por metro cubico 
es excesivamente elevado, pero serfa conveniente estudiar 
esta cuesti6n con mayor detenimiento, asf como el pro
blema del transporte del agua. El Ecuador participara 

ulteriormente en Ia presentaci6n de un proyec\.n de 
resoluci6n 8 relativo a este asunto. 
38. En cuanto al tema 15 del programa, el representante 
del Ecuador s6lo desea hacer observar que es incondicio
nalmente partidario del principio de la soberanfa nacional 
sobre los recursos naturales. 

39. El Sr. JAFERI (Iran) destaca el vivo interes que 
presenta Ia documentaci6n relativa a los temas 14 y 15 
del pr~grama. Espera que las recomendaciones que 
contiene sean aprobadas por el Consejo. 
40. El Gobie:rno del Irlm ha consagrado gran atenci6n 
al problema de Ia conservaci6n de los recursos hidrau
licos, y cierto numero de trabajos, entre ellos Ia cons .. 
trucci6n de importantes presas, han producido ya exce
lentes resultados. Se ha concertado un acuerdo con Ia 
URSS para explotar los recursos de Ia cuenca del Aras 
al norte del pais. El Banco Iranio de Desarrollo Agricola 
ha otorgado prestamos a los agricultores para perforar 
pozos y reparar tuberias subterraneas. 
41. Merece alabanzas Ia amplitud de los esfuerzos 
realizados por las Naciones Unidas y los organismos 
especializados en el campo de los recursos bidraulicos. 
En el Iran los recursos hidraulicos no cesan de disminuir, 
lo que ya ha producido enojosas consecuencias en Ia 
agricultura, precisamente en el momento en que se 
emprenden profundas reformas para crear un Estado 
modemo y elevar el nivel econ6mico y social de las 
masas. 
42. El Iran agradece a los organismos de las Naciones 
Unidas Ia obra que realizan en su territorio, en particular 

· los proyectos ejecutados con Ia ayuda del Fondo Especial, 
de Ia Direcci6n de Operaciones de Asistencia Tecnica, de 
Ia Divisi6n de Recursos y Transportes de las Naciones 
Unidas y de Ia FAO. De un modo analogo, para el Iran 
son muy beneficiosas las actividades de Ia CEALO, y 
dicho pais ha participado activamente en el coloquio 
regional sobre defensa contra las inundaciones y sobre 
recuperaci6n, explotaci6n y valorizaci6n de zonas 
deltaicas. 
43. Por notables que sean estos esfuerzos, se necesita una 
acci6n aun mas intensiva. La delegaci6n del Iran espera 
que el Consejo apruebe Ia propuesta que figura en Ia 
nota del Secretario General, en el sentido de modificar 
el mandato del Centro de Utilizaci6n de los Recursos 
Hidraulicos. 
44. Los paises en desarrollo se encuentran en una situa
ci6n poco ventajosa debido a su falta de capitales y de 
conocimientos tecnicos. La Conferencia Ministerial 
sobre Ia cooperaci6n econ6mica en Asia se ha interesado 
vivamente por el desarrollo de los recursos naturales 
gracias a los esfuerzos concertados de los pafses de la 
regi6n. Pero como sus medios s6lo permiten a estos paises 
realizar progresos limitados, el Consejo podrfa cons.ide
rar Ia posibilidad de recomendar un programa prioritario 
de acci6n coordinada en el campo de los recursos mine
rales, de conformidad con el Decenio de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo. 

8 Distribuido posteriormente como documento E/AC.6/L.298, 
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45. El Sr. Jaferi recuerda que en Ia 1317.6 sesi6n, ya se 
refiri6 a Ia cuesti6n de Ia explotaci6n de los recursos de 
gas natural, tambien examinada por Ia CEALO. Cita al 
respecto un resumen del documento n. 0 26 presentado 
por el Sr. Fouad Rouhani al ciclo de estudios de las 
Naciones Unidas sobre los recursos de petr6leo, cele
brado en Nueva York en enero-febrero de 1962. Se 
infiere del mismo que el gas natural es el pariente pobre 
de Ia industria petrolera, siendo asi que representa un 
recurso insustituible. Asi, teniendo eu cuenta, entre 
otras cosas, Ia resoluci6n 1803 (XVII), de Ia Asamblea 
General, el representante del Irlm desea que el Consejo 
recomiende que, en vez de quemar el gas natural inutil
mente, se prevea, de un modo muy generalizado, Ia 
adopci6n de medidas encaminadas a asegurar Ia conser
vaci6n subterrlmea y que se efectue una encuesta deta
llada tendiente a desarrollar Ia industria del ga~ natural 
en los paises en desarrollo con maximo beneficio para 
estos paises y para el mundo entero. 

46. El Sr. HILL (Secretaria) da las gracias a las dele
gaciones que han prestado su apoyo a las propuestas que 
figuran en Ia documentaci6n relativa al tema 14 del 
programa. Conviene no exagerar el alcance de las con
clusiones del CAC y de Ia propuesta del Secretario 
General relativa al Centro de Utilizaci6n de los Recursos 
Hidraulicos. En efecto, Ia propuesta de que se trata 
consiste en volver a la situaci6n anterior, debido a las 

Printed in Switzerland 

dificultades que ha suscitado el funcionamiento del 
Centro como 6rgano independiente. 'Estas dificultade
obedecen, en parte, a que algunos organismos especialsi 
zados no han podido enviar al Centro el personal nece
sario, y a que nose ha designado a un director. Tambien 
se deben, en cierta medida, a que el Centro no ha podido 
llevar a cabo lo que de el se esperaba en lo referente a Ia 
distribuci6n de tareas practicas entre las diversas organi
zaciones. Sobr~ todo el Fondo Especial no ha podido 
encargarle qi;~ se cuidara de efectuar esta distribuci6n. 
Finalmente, graves problemas de orden administrativo 
se plantearian si dos directores independientes, hacien
dose cargo uno de ellos de Ia direcci6n de los programas 
de las Naciones Unidas en materia de recursos hidraulicos 
y el otro de Ia coordinaci6n entre las organizaciones en 
esta misma materia, actuaran conjuntamente. 
47. El Sr. Hill esta persuadido de que Ia propuesta del 
CAC y del Secretario General acerca del mencionado 
Centro no seria un obstaculo para fomentar Ia coordina
ci6n entre los organismos especializados y las Naciones 
Unidas. Desea precisar que, segt1n el criterio del Secre
tario General, el Centro facilitar.ia Ia cooperaci6n entre 
Ia Sede y las comisiones econ6micas regionales, y afiade 
que, si Ia Secretaria se hiciese cargo de las reuniones 
mixtas de organizaciones sobre los recursos hidraulicos, 
el Centro actuaria en nombre del CAC. 

Se levanta Ia sesi6n a las 13.5 horas. 

16403-September 1964-530 
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TEMAS 14 ·y 15 DEL PROGRAMA 

Desarrollo de los recursos naturales 

a) Acci6n coordinadora en materia de recursos hidrau .. 
lieos (E/3863, E/3881, E/3894/Rev.l) 

b) Informe sobre los progresos alcanzados en el estudio 
de nuevas fuentes de energia (E/3903) 

c) Labor en materia de recursos no agricolas (E/3904; 
ST/ECA/82) 

Sobermda permanente sobre los recursos naturales 
(E/3840) 
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DEBATE GENERAL (conclusion) 

1. El Sr. WHYTE (Reino Unido) dice que el tema 14 
del programa trata de tllgunos de los aspectos mas 
practicos, constructivos y alentadores de la ayuda que 
las Naciones Unidas y los organismos esp~cializados 
dan a los paises en desarrollo. Las propuestas hechas en 
el informe del Secretario General (E/3863) para un 
programa prioritario de acci6n coordinada en materia 
de recursos hidraulicos son en el fondo las que apoy6 Ia 
delegaci6n del Reino Unido en el36.0 periodo de sesiones 
del Consejo. Los miembros del Consejo no opusieron 
entonces ninguna objeci6n, pero los organismos especia
lizados interesados pidieron que se les diera tiempo de 
examinar las propuestas en el CAC, y se organiz6 una 
serie de contactos entre organismos, que se ha traducido 
en Ia propuesta de que el Centro de Utilizaci6n de los 
Recursos Hidraulicos vuelva a formar parte integrante 
de Ia Subdirecci6n de Recursos y Transportes en Ia 
Secretarfa de las Naciones Unidas, y de que Ia coordina
ci6n de las actividades este a cargo de las reuniones 
mixtas de organismos que se ocupan de Ia utilizaci6n de 
los recursos hidraulicos, actuando como un subcomite 
del CAC (vease E/3886, parr. 98). 
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2. La delegaci6n del Reino Unido no tiene nada que 
objetar a Ia propuesta, pero considera que el curso de la 
situaci6n durante el aiio Ultimo ha evidenciado todavia 
mas Ia necesidad de mejorar Ia coordinaci6n, y Ia inefi
cacia de cuanto se ha hecho con ese objeto. De los 
informes en que algunos organismos especializados dan 
cuenta de sus actividades puede . deprenderse en parti
cular que cada uno de ellos esta resue!to a intervenir 
practicamente en todos los aspectos de Ia cuesti6n; Ia 
observaci6n se aplica en especnal at informe de Ia OMS 
(vease E/3863, anexo II). El e~i.ablecimiento de· un 
6rgano nuevo con participaci6n de los distintos organi· 
mos no bastara, en consecuencia, para acelerar el pro
greso, pero es de esperar que se procure seriamente 
poner al nuevo 6rgano en buenas condiciones de funcio· 
~amiento. La delegaci6n del Reino Unido considera 
que el Centro de Utili?:aci6n de lo~ Recursos Hidraulicos 
ha de tomar la direcci6n de las actividades y que conviene 
hace.r lo posible para que asi sea.· 
3. El informe del Secretario General sobre las nove
dades relativas a las nuevas fuentes de energia (E/3903) 
se refiere a cuestiones que permiten formarse una idea 
de lo que, por ejemplo, podria hacerse en grandes zonas 
deserticas donde no se dispone de las fuentes de energia 
de uso corriente. Buenos es afiadir, sin embargo, que 
desde el punto de vista practico y econ6mico las nuevas 
fuentes de energia no aportaran probablemente nada 
mas que una contribuci6n marginal a Ia satisfacci6n de 
las necesidades mundiales de energia, e incluso a las de 
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los paises en desarrollo. Asi fue generalmente reconocido 
en las informaciones sobre las tecnicas para aprovechar 
las fuentes solares, e6licas y geotermicas de energia que 
se comunicaron a Ia Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre nuevas fuentes de energia celebrada en agosto 
de 1961. En circunstancias favorables, Ia energia geoter~ 
mica puede ser una fuente de energia interesante y a buen 
precio, pero las posibilidades de explotaci6n dependen 
de ciertos accidentes geograficos; el aprovechamiento de 
Ia energia e61ica y de Ia energia solar s6lo se ha hecho 
basta ahora·en escala muy reducida. La desventaja de las 
llamadas « fuentes gratuitas » de energia esta en que 
requieren inversiones de capital en proporci6n muy alta, 
sin perjuicio de que pueden ofrecer perspectivas de exito 
en zonas pobres o muy poco pobladas, donde Ia impor
taci6n de energia sale a un precio prohibitivo. lmporta, 
pues, no dedicar atenci6n excesiva a esas nuevas fuentes 
con exclusi6n de Ia energia de uso corriente. Respecto a 
las recomendaciones del parrafo 172 del informe, Ia 
delegaci6n del Reino Unido sugiere que, dentro de los 
lfmites de los recursos disponibles, Ia recomendaci6n iii) 
es Ia que mas probabilidades tiene de dar resultados 
positivos. Noes seguro, por otra parte, que haya habido 
novedades bastante importantes con posterioridad a Ia 
Conferencia de 1961 para justificar Ia convocaci6n de 
nuevos simposios sobre las aplicaciones de Ia energia 
solar y Ia energia geotermica. El Sr. Whyte apoya vigoro
samente Ia recomendaci6n vi), a fin de fortalecer las 
actividades de las Naciones Unidas para el intercambio 
de ideas y experiencias en dicho campo y sugiere que Ia 
publicaci6n periodica de una bibliografia de los trabajos 
nuevos podria ser mas util que el manual sobre Ia explo
raci6n de los recursos geotermicos que se propone en Ia 
recomendaci6n v). 

4. El informe del Secretario General dedicado a Ia 
labor que se esta realizando. en ma;,..:ria de recursos no 
agricolas (E/3904) se refiere a cuestiones de tau vital 
importancia como Ia cartograffa, Ia geologia y Ia mineria, 
y los recursos energeticos e hidraulicos .. A ese respecto, 
hay que llevar la atenci6n a las obras par~ el desarrollo 
integrado de las cuencas hidrograficas, como ·las de Ia 
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varios paises, muchas especi~lidades y distintos organis
mos, por lo que Ia Secretarfa parece estar especialmente 
bien situada para encargarse de Ia direcci6n y Ia coordi
naci6n que se hacen indispensables. Pocas delegaciones 
habran tenido el tiempo necesario para estudiar el largo 
informe sobre Ia desalinizaci6n del agua en los paises en 
desarrollo {ST/ECA/82), pero todas se habran dado 
cuenta de las inmensas posibilidades que abre Ia desali
nizaci6n. La cooperaci6n entre los Estados Unidos y Ia 
URSS con ese fin es sumamehte interesante. El Reino 
Unido ha facilitado equipos de desalinizaci6n durante 
muchos afios a varios paises, y se propene tener plena 
participaci6n en los progresos que pueda hacer esa 
tecnica. 

5. La delegaci6n del Reino Unido considera que el 
informe acerca de la soberania permanente sobre las 
riquezas y los recursos naturales (E/3840) es util, objetivo 
e incontrovertible. El Sr. Whyte no puede estar de acuerdo 
con el repr~sentante de Francia en que deba prestarse mas . 

atenci6n a los aspectos te6ricos de Ia cuesti6n; Ia delega
ci6n de su pais prefiere plantear el problema desde el 
punto de vista de los hechos y del derecho, y sugiere 
que el Consejo decida tomar nota del infowe. 

6. El Sr. SILOVIC (Yugoslavia) se asocia a las mani
festaciones de los oradores que han destacado Ia impor
tancia de la labor realizada por las Nacioncs Unidas y 
los organismos especializados en materia de aprove
chamiento de recursos h!draulicos. Yugoslavia tiene 
abundantes recursos naturales que, cuando esten mejor 
aprovechados, aceleraran sin duda el desarrollo econ6-
mico. Todavia no se utilizan sus grandes recursos hidrau
licos en la medida en que lo exigen las necesidades de la 
industria y de Ia poblaci6n, y la construcci6n de centrales 
de energia termica · e hidroelectrica ocupa un Iugar muy 
importante en los planes de desarrollo; uno de los pro
yectos mas importantes es el de Ia central hidroelectrica 
de las Puertas de Hierro en Ia frontera rumano-yugoslava, 
que construiran conjuntamente los dos paises. El proyecto 
es un buen ejemplo de cooperaci6n internacional en el 
aprovechamiento de los recursos naturales, y ha de ser 
beneficioso para varios paises danubianos. En Yugoslavia 
estan en marcha otros proyectos con Ia cooperaci6n del 
Fondo Especial, de Ia FAO, del BIRF y del OlEA. 
7. En general, parece haber acuerdo sobre Ia necesidad 
de coordinar las actividades en materia de recursos 
hidraulicos. El orden de prioridad propuesto en el 
informe del Secretario General (E/3863) da una buena 
base para orientar las actividades de las Naciones Unidas 
bacia problemas determinantes. Es preciso, pues, insistir 
mas en Ia coordinaci6n a fin de evitar Ia dispersi6n 
innecesaria del esfuerzo y las duplicaciones. 
8. El Sr. Silovi6 destaca la intervenci6n de las comisiones 
econ6micas regionales en el aprovechamiento de los 
recursos naturales. Las comisiones hacen ya una impor
tante labor de investigaci6n y algunas de elias han empren
dido proyectos en gran escala. El Consejo debe mejorar 
los incentivos y ensanchar las posibilidades para resolver 
los urgentes problemas de todos los Estados Miembros, 
especialmente en el caso de los paises en desarrollo. 
9. La declaraci6n dei representante de los Estados 
Unidos sobre Ia cooperaci6n de su pais con Ia URSS en 
ia desalinizaci6n del agua del mar y del agua salobre ha 
complacido mucho al Sr. Silovi6. Es indudabie qu~ 
dk lta cooperaci6n llevara en definitiva a facilitar las 
coudiciones en que las tecnicas de Ia desalinizaci6n del 
agua puedan aprovechar a los paises que mas las necesitan 
y que no tienen ni el personal ni los fondos necesarios 
para hacer por si mismos los trabajos de investigaci6n. 

10. El representante de Yugoslavia {133S.a sesi6n) esta 
de acuerdo con el de Checoslovaquia en que el informe 
del Secretario General relativo a Ia soberania perma
nente sobre los recursos naturales no corresponde por 
entero a lo dispuestos en Ia resoluci6n 1803 (XVII) de 
Ia Asamblea General, en Ia que se pedfa al Secretario 
General que siguiera estudiando los diversos aspectos 
de esta cuestion. El informe contiene un examen util de 
diversas instituciones, legislaciones, decisiones judiciales 
y arbitrales internacionales y acuerdos y tratados rela
cionados con Ia cuesti6n, pero no hace ninguna evaluaci6n 
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de sus textos ni el amilisis politico de sus consecuencias, 
y no contiene ninguna propuesta sobre Ia acci6n ulterior. 
Quizas pudiera seguir estudiando el problema un 6rgano 
competente de las Naciones Unidas. En el tercer Principia 
general aprobado por Ia Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo se declara que todo 
pais tiene el derecho soberano de comerciar Iibremente 
con otros paises y de disponer libremente de sus recutsos 
naturales en provecho del desarrollo econ6mico y del 
bienestar de su propio pueblo (vease E/CONF. 46/139, 
anexo A.I.l). Se ha adelantado asi un paso importante 
.para dar contenido politico y juridico a la soberania 
sobre los recursos naturales, y es de esperar que las 
Naciones Unidas sigan esforzandose en afirmar y precisar 
el Principia yen asegurar su plena aplicai6n. 

11. El Sr. SALMAN (lrak) dice que las Naciones Unidas 
se han interesado desde 1952 en Ia cuesti6n de Ia soberania 
permanente sobre los recursos naturales, y que ya no 
puede ofrecer ninguna duda que Ia soberania es un 
derecho nacional inalienable y un principia internacional 
reconocido. La Conferencia sobre Comercio y Desarrollo 
y la Declaraci6n de El Cairo de los pai ses en desarrollo han 
destacado la importancia de la soberania sobre los recur
sos naturales como un medio de combatir la disparidad 
creciente en el nivel de vida de la poblaci6n de los paises 
en desarrollo. 

12. En el parrafo 92 del informe del Secretario General 
acerca de Ia soberania permanente sobre las riquezas 
y los recursos naturales se menciona Ia Ley del Irak N° 80 
de 1961, que define las zonas de explotaci6n atribuidas 
a las compafiias petroleras. El Gobierno del Irak se dio 
cuenta de que Ia limitaci6n de Ia explotaci6n y de Ia 
prospecci6n del petr6leo en todo el pais a un grupo de 
compafiias era perjudicial para el interes nacional, 
porque las compafiias no daban a Ia explotaci6n una 
amplitud proporcionada a Ia importancia de los recursos 
petroleras del Irak. Se pidi6, en consecuencia, a las 
compafiias que renunciaran a las zonas no explotadas 
para preparar el aprow~chamiento de las mismas porIa 
recien establecida compati~a nacional de petr6leos del Irak. 
La Ley se aplica s6lo a las zonas donde las compafiia~. 
no han ejercido nunca su d'erecho de explotaci6n, y el 
Gobierno ha declarado que habia promulgado esa Ley 
para salvaguardar los inter,eses de Ia poblaci6n sin 
menoscabo de los intereses justificados .de las compafiias. 
La necesidad que el Irak tiene de desarrollar su industria 
petrolera nacional es muy urgente, y el pais espera 
recibir a esos efectos mas asistencia de las Naciones 
Unidas. 

13. Otro importante recurso natural de Ia economia 
es el gas natural, que las empresas extranjeras derrochan. 
Para las Naciones Unidas podria ser interesante favorecer 
los proyectos de explotaci6n del gas natural en los paises 
en desarrollo y especialmente en los paises productores 
de petr61eo. La FAO hizo en 1950 un amplio estudio 
sobre la utilizaci6n como abono de los extractos de 
amoniaco obtenidos con gas natural; pero despues no 
se ha emprendido nada para continuar el estudio o para 
aprovechar sus resultados. 

14. La Secretaria ha hecho bien en atribuir prioridad 
a Ia cuesti6n de los recursos hidraulicos, porque el agua 
es uno de los principales factores que determinan Ia 
prosperidad de un pais y tiene capital importancia en el 
mejoramiento del sector agricola. Entre los problemas 
relacionados con los recursos hidraulicos planteados en 
el Irak estan las inundaciones, Ia irrigaci6n, el avena~ 
miento, Ia salinidad de Ia tierra y los de caracter sanitaria, 
como Ia lucha contra el paludismo y contra Ia bilharziasis; 
para resolverlos hace falta adelantar mucho las investi
gaciones y emplear un numeroso personal competente. 
La asistencia internacional puede ser muy eficaz cuando 
se presta en programas bien integrados, y la coordinaci6n 
adquiere, por consiguiente, mucha importancia, no solo 
entre los organismos del sistema de las Naciones Unidas, 
sino entre las actividades internacionales y las nacionales. 
El lrak ha recibido de Ia FAO asistencia a corto plazo para 
Ia nivelaci6n de tierras y para Ia utilizaci6n del agua en 
el riego, y espera que en lo sucesivo pueda extenderse 
todavia mas Ia asistencia de esa clase. 

15. El Sr. MIGONE (Argentina) dice que su pais, en 
tanto que pais en desarrollo que cuenta con un vasto 
territorio y abundantes recursos desaprovechados, con
sidera que Ia explotaci6n de los recursos naturales 
constituye Ia base de todos los planes de desarrollo. La 
cooperaci6n internacional, sin afectar a Ia soberania 
nacional y a Ia planificaci6n, es sumamente valiosa, pues 
todo proyecto de ese tipo exige grandes inversiones ini .. 
ciales que no pueden ser suministradas por los mercados 
nacionales de capital. Por consiguiente, Ia Argentina 
atribuye gran importancia a Ia preinversi6n en este 
orden dentro del marco del Decenio para el Desarrollo. 

16. Los programas que se estudian en el Centro de 
Utilizaci6n de los Recursos Hidraulicos son especial
mente valiosos, y cabe esperar que las actividades del 
Centro se prosigan con creciento vigor. La Argentina es 
partidaria decidida de que Ia coordinaci6n de actividades 
se aumente en todos los 6rdenes, con objeto de que los 
recursos disponibles puedan utilizarse al maximo y se 
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orador no cree que sea necesario establecer ningtin nuevo 
mecanismo al respecto; bastarfa con que el Consejo 
aprobase las propuestas que figuran en Ia nota del Secre
tario General sobre el Centro de Utilizaci6n de los 
Recursos Hidraulicos (E/3894/Rev.l). Ser.ia 16gico tam
bien efectuar un programa de trabajo a largo plazo, 
encaminado a subsanar los vacios existentes. La delega
ci6n argentina no tiene inconveniente alguno en apoyar 
las propuestas que figuran en los parrafos 9, 10 y 11 del 
informe del Secretario General (E/3S363), y espera que 
los estudios preliminares de las necusidades y recursos 
hidraulicos~ de las cuencas fiuviales intemacionales y de 
las aguas subterraneas sienten las bases para ulteriores 
estudios de preinversi6n y proyectos concretos de 
desarrollo. 
17 Si bien el informe so bre la labor que se esta reali· 
zando en materia de recursos no agrfcolas reviste gran 
interes, Ia delegaci6n argentina opina que los planes y 
programas propuestos deberian fijarse en un orden 
estricto de prioridad para conseguir una relaci6n ade-
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cuada entre los recursos existentes y Ia ejecuci6n de los 
planes 
18. La delegaci6n de Ia Argentina atribuye gran impor
tancia a Ia cuesti6n de Ia desalinizaci6n y felicita a Ia 
Secretarla por su interesante informe sobre este tema. 
La desalinizaci6n puede aportar incalculables beneficios 
a las regiones aridas, especialmente en los paises en 
desarrollo, y cabe esperar que puedan instalarse centros 
de desalinizaci6n sobre una base internacional. Las 
Naciones Unidas podrlan hacer una valiosa contribu~ 
ci6n por medio de estudios sobre los aspectos tecnicos 
y econ6micos del problema. Los actuates metodos de 
desalinizaci6n son todavfa antiecon6micos, y deben 
intensificarse los esfuerzos para encontrar una soluci6n 
econ6micamente aplicable. Por ello, Ia cooperaci6n 
entre los Estados Unidos y Ia Uni6n Sovietica en esta 
materia es especialmente digna de encomia, y cabe 
esperar que Ia cooperaci6n se extienda pronto a muchas 
otras esferas, en beneficia de Ia humanidad. La energfa 
at6mica puede ser controlada y aplicada a la desaliniza
ci6n. La delegaci6n de la Argentina, junto con otros 
pafses latinoamericanos, ha redactado una propuesta 
sobre esta cuesti6n que presentara al Comite de Asuntos 
Econ6micos. 

19. El PRESIDENTE declara terminado el debate 
general y sugiere que los temas 14 y 15 se remitan al 
Comite de Asuntos Econ6micos para nuevo estudio y 
consideraci6n de las propuestas. 

As£ queda acordado. 

TEMA 23 DEL PROGRAMA 

Informe del Comite de Vivienda, Consb'uccion 
y Planificacion (E/3858, E/3886 y Add.1, E/3912, E/3918) 

DE:OATE GENERAL 

20. El PRESIDENTE sefiala a la atenci6n del Consejo 
el informe del Comite de Vivienda, Construcci6n y 
Planificaci6n sobre su segundo perfodo de sesiones 
(E/3858), los parrafos 99 a 103 del informe del CAC 
(E/3886) y el informe del Secretario Generai sobre 
coordinaci6n y organizaci6n de los programas existentes 
en materia de vivienda, construcci6n y planificaci6n 
(B/3918). 

21. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
dice que durante mas de 30 afios su Gobierno ha venido 
alentando la construcci6n y la propiedad de viviendas 
en gran escala mediante un programa de garantfas 
hipotecarias de gran alcance y el· establecimiento de un 
seguro federal para }as asociaciones de ahorro y de 
prestamo. Durante ese mismo tiempo, el Gobierno de 
su pais se ha dedicado intensamente a ayudar a la cons
trucci6n de viviendas para grupos de ingresos reducidos 
y, mas recientemente, ha intervenido en Ia esfera de la 
planificaci6n y renovaci6n urbanas, sin dejar por eso 
de reconocer Ia necesidad de Ia asistencia gubernamental 
en las esferas conexas del transporte publico y los ser
vicios comunales. Consciente de las necesidades espe
ciales de vivienda que guardan relaci6n con el crecimiento 
de la ensefianza superior, su Gobierno ha establecido un 

programa de asistencia para Ia construcci6n de viviendas 
para estudiantes. Ha iniciado tambien un programa de 
prestamos directos para el pago de alquileres por per
sonas de ingresos reducidos y un plan de viviendas 
cooperativas para las personas de edad. 
22. Estos programas y otros de Ia misma indole revisten 
en su conjunto una importancia econ6mica considerable. 
Si bien estimulan y mantienen una actividad econ6mica 
apreciable, se basan en las necesidades sociales de Ia 
comunidad. El orador desea dejar bien sentado que 
esos programas gubernamentales no sustituyen sino que 
complementan Ia industria, la financiaci6n y Ia iniciativa 
privadas. 
23. La delegaci6n de su pais no pretende que el criterio 
de los Estados Unidos sea necesariamente aplicable en 
todas las circunstancias. Ni tampoco quiere dar la impre
si6n de que esta, en definitiva, satisfecho con los resultados 
logrados, ya que, en realidad, su Gobierno intenta 
constantemente mejorar sus realizaciones. Lo que su 
delegaci6n desea subrayar es que en Ia circunstancia 
politica, social y econ6mica de su pais, las medidas de 
este tipo, que combinan los esfuerzos privados y publi
cos y los federates, estatales y locales, son las mas satis
factorias. 
24. En el plano internacional, su Gobierno tiene plena 
conciencia de Ia relaci6n que existe entre Ia vivienda, !a 
construcci6n y Ia planificaci6n y el desarrollo econ6mico 
y social. Como no ignora las urgentes necesidades en 
materia de vivienda que existen en muchos paises que 
se enfrentan con un rapido aumento de Ia poblaci6n y 
de Ia urbanizaci6n, ha considerado desde hace mucho 
tiempo que Ia vivienda es una esfera adecuada para 
incluirla en sus programas de ayuda bilateral. Debe 
recordarse asimismo que su Gobierno tambien pidi6 que 
se estableciera el Comite de Vivienda, Construcci6n y 
Planificaci6n. A la delegaci6n de los Estados Unidos le 
congratula ver en el informe del Comite que este ha 
hecho s61idos progresos, aunque no sean espectaculares. 
25. Dicha delegaci6n quiza tenga algunos puntos que 
sefialar en el Comite de Asuntos Sociales en relaci6n 
con los ti'es proyectos de resoluci6n que ei Comite de 
Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n ha presentado 
para su tramite por el Consejo. Entretanto, el orador se 
limitara simplemente a exponer que su delegaci6n apoya 
Ia propuesta que figura en el proyecto de resoluci6n III 
de establecer, dentro de los Hmites del actual presupuesto 
de las Naciones Unidas, un Centro de Vivienda, Cons
trucci6n y Planificaci6n. Celebra que el Secretario 
General e~te dispuesto a apoyar el establecimiento de 
ese Centro en el Departamento de Asuntos Econ6micos 
y Sociales. El orador tambien ha tornado nota de que 
las propuestas que tiene ante si Ia Comisi6n Consultiva 
en Asuntos Administrativos y de Presupuesto incluyen 
el establecimiento de un cargo de Comisionado para el 
Desarrollo Social y Ia Vivienda, en el nivel de Subsecre• 
tario (vease B/3918, parr. 10). 

26. El Sr. HILL (Australia) dice que, dada su propia 
experiencia en materia de vivienda, su pais se percata 
claramente de la importancia y Ia gravedad del problema 
en esta esfera. AI terminar Ia segunda guerra mundial, 
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durante Ia cual todos los recursos disponibles se dedicaron 
al esfuerzo belico, su pais se enfrent6 con una grave 
escasez de viviendas. Desde entonces, el ritmo de cons
trucci6n de viviendas, tanto por parte de Ia empresa 
privada como por el Estado, ha aumentado notablemente, 

, pero el ra.pido crecimiento demografico de Australia, 
· debido especialmente a Ia inmigraci6n, ha intensificado 

alli el problema de Ia vivienda, que sigue sieudo grave. 

21. En virtud del sistema federal de gobierno en Aus
tralia, Ia vivienda es principalmente una cuesti6n que 
incumbe a los gobiernos estatales y a las autoridades 
locales. No obstante, habida cuenta de la constante 
importancia del problema, el Gobierno federal ha creado 
recientemento un Ministerio Federal de Vivienda que 
asegurara Ia participaci6n gubernamental, asi como Ia 
coordinaci6n en nivel tanto federal como estatal, en los 
esfuerzos para resolver el problema en esa esfera. El 
Ministerio esta en Ia actualidad aplicando dos nuevos 
planes en materia de vivienda. Uno de ellos, encaminado 
a ayudar a las parejas recien casadas a comprar una 
casa, consiste en que el Gobierno suministra un don en. 
metalico exento de impuestos; el otro entrafia Ia creaci6n 
de una sociedad gubernamental que efectua prestamos 
a particulares para Ia adquisici6n de viviendas por una 
cuantia que puede alcanzar una elevada proporci.on del 
capital que haya que desembolsar. 

28. Aunque Australia no es miembro del Comite de 
Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n, su Gobierno no 
ignora en absoluto Ia importancia y Ia urgencia de los 
problemas que corresponden a sus atribuciones. Apoy6 
Ia creaci6n del Co mite en el 34.0 period.o de sesiones del 
Consejo, y sigue considerando que este Comite puede 
contribuir mucho a los esfuerzos nacionales e interna
cionales para estudiar el problema mundial de Ia vivien
da. El informe del Comite muestra que este ha 
abordado con energia las complicadas cuestiones que 
afronta, sin perder por .eJl-- ~. vista lo que puede o no 
resultar viable. Si bier, •.A t6n no puede estar de 
acuerdo con todo lo · • ~n el informe, quiere 
rendir homenaje a Ia dtt j. ~~ ios miembros y a Ia 
valfa df)l informe. Su det _ ·;ma que la industria 
de construcci6n de viviendas se ~.~..., . ·eneficiado menos que 
otras industrias de los recientes avances de Ia ciencia y 
la tecnologia, y que podria ser interesante que estudiase 
esta cuesti6n el Comite Asesor sobre Ia Aplicaci6n de Ia 
Ciencia y Ia Tecnologia al Desarrollo. 

29. Quiere hacer hincapie en Ia importancia fundamental 
de Ia vivienda y del desarrollo del medio en relaci6n con el 
progreso tanto econ6mico como social. Los esfuerzos mas 
decididos y de mayor alcance para efectuar mejoras sociales 
y econ6micas se veran en gran parte anulados, a menos 
que se establezca primero una base adecuada mediante 
el establecimiento de viviendas y alredores saludables y 
adecuados. Habida cuenta de estas ideas, a su delegaci6n 
le ha llamado Ia atenci6n parte de los datos que figuran 
en los parrafos 16 a 19 del informe ~el Comite. Existe, 
por una partet el volumen atm:rador de las necesidades 
en materia de vivienda en las tres principales regiones 
insuficientemente desarrolladas y, por otra parte, el 
tragico hecho de que las condiciones de la vivienda han 
continuado empeorando en Ia mayor parte de los paises 

en desarrollo y que en muchos de ellos Ia tasa de cons
trucci6n de viviendas representa unicamente el 20% de 
las necesidades minimas. Entre las muchas razones que 
explican esta situaci6n figuran Ia elevada tasa de creci
miento demografico en Ia mayor parte de esos paises y 
el acelerado progreso de Ia poblaci6n urbana unido al 
Iento desarrollo econ6mico e industrial. Evidentemente, 
es necesario un gran esfuerzo, en n.ivel tanto nacional 
como internacional, si se quiere hacer algo para remediar 
Ia situaci6n. 
30. Por lo que se refiere al proyecto de resoluci6n I 
presentado por el Comite para que el Consejo decida al 
respecto, su delegaci6n con.viene en que el Estado debe 
desempefiar una funci6n principal en materia de vivienda, 
construcci6n y planificaci6n en todos los paises y espe
cialmente en los paises en desarrollo cuyas necesidades 
basicas son elevadas. AI mismo tiempo, debe recordarse 
que Ia empresa privada puede desem"" _,n.ar en esas 
esferas una funci6n importante. En este se" ~do, Ia dele
gaci6n de Australia ha tornado nota de la · jgerencia del 
Comite, que figura en el parrafo 93 del informe, de que se 
podria organizar en 1966 o 1967 una conferencia inter
nacional sobre el desarrollo de las industrias de los 
materiales de construcci6n y de Ia construcci6n, con 
especial referencia a Ia industrializaci6n. El orador dice 
que esto guarda relaci6n con su anterior sugerencia 
acerca del Comite Asesor sobre Ia Aplicaci6n de Ia 
Ciencia y Ia Tecnologia al Desarrollo. La delegaci6n de 
su pais eRpera que esa conferencia incluya a represen
tantes de empresas privadas que trabajen en este campo. 

31. En el proyecto de resoluci6n II se pide al Secretario 
General que inicie estudios sobre Ia industrializaci6n de 
Ia vivienda y se sirva emprender un amplio intercambio 
internacional de experiencias en esta esfera. La delegaci6n 
australiana opina que ambas medidas podrfan ser de 
considerable valor, especialmente para los paises en 
desarrollo, y se complacera en apoyar el proyecto de 
resoluci6n. 
32. Ha estudiado el proyecto de resoluci6n III y Ia parte 
del informe del Comite que se refiere a el. Ha tornado 
nota en e::spe::ciai de ia propuesta de que se establezca 
un Centro de Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n en 
Ia Secretaria de las Naciones Unidas en sustituci6n de Ia 
actual Subdirecci6n de Vivienda, Construcci6n y Plani
ficaci6n. No tiene una opini6n decidida al respecto y le 
interesara escuchar las opiniones de otras delegaciones. 
Si bien esta dispuesta a acatar los deseos de Ia mayoria, 
quiere seiialar que las comisiones econ6micas regionales 
han desempeiiado una funci6n importante en materia de 
vivienda, y se pregunta si los problemas internacionales 
en esta esfera no podrian tratarse mejor por conducto 
de esas comisiones, confi.andose toda Ia coordinaci6n 
necesaria a Ia Secretaria y al Comite de Vivienda, Cons
trucci6n y Planificaci6n. 

33. El Sr. NADIM (Iran) no cree necesario encarecer 
Ia importancia de Ia vivienda y de Ia construcci6n lo 
mismo en los paises desarrollados que en los paises en 
desarrollo. El parrafo 16 del informe dice que a fin de 
alcanzar el objetivo minimo fijado para el crecimiento 
econ6mico durante el Decenio para el Desarrollo, Ia 
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construcci6n anual de viviendas en los paises en desa
rrollo debera ser de unas diez unidades de habitaci6n 
por cada 1000 habitantes. Durante los diez aiios ultimos 
no s6lo no se ha alcanzado el objetivo sino que Ia 
situaci6n de Ia vivienda en Ia mayoria de los paises en 
desarrollo ha empeorado; Ia tasa de construcci6n no ha 
llegado mas que a dos unidades por 1000 habitantes. 
34. La responsabilidad principal de lo que ha de hacerse 
para remedir Ia situaci6n recae evidentemente en el pais 
respectivo, que no ha de confiar s6lo en Ia ayuda financiera 
intemacional. El Jr{m tiene conciencia clara de esa respon
sabilidad y ha aplicado varias medidas para mejorar Ia 
situaci6n del problema de Ia vivienda. Mas del 80% de 
Ia poblaci6n del Iran esta instalada en alojamientos 
inadecuados e insalubres, y basta fechas recientes era 
poco lo que se habia hecho para poner remedio a ese 
estado de cosas. Estos ultimos aiios se han desplegado 
esfuerzos esporadicos con escaso exito por falta de 
planes adecuados; pero desde que se acometieron las 
grandes reformas sociales, que han transformado com
pletamente Ia estructura del pais, el Gobierno ha empe
zado a concentrar su atenci6n en el problema: se ha 
creado un Ministerio de Vivienda y Reconstrucci6n, y 
se han asignado fondos impmtantes a los programas de 
construcci6n de alojamientos para los grupos econ6mi
camente menos favorecidos; se han abierto creditos 
especiales a los establecimientos que hacen prestamos 
para edificar, asi como a las empresas que edifican vivien
das. EI Gobierno ha iniciado ademas un programa en 
gran escala para reconstruir poblados y construir habi
taciones para campesinos, siguiendo los metodos de Ia 
ayuda mutua y de J.a pro pia aportaci6n de los interesados; 
se han puesto en vigor varias disposiciones legislativas 
para contener el crecimiento excesivo de las ciudades. 
El Gobierno del Iran espera conseguir con todo ello 
algunos resultados positivos en el curso de los aiios que 
vienen; pero no pretende estar en condiciones de resolver 
el problema por completo, para lo cual habria que 
construir 2.000.000 de unidades de habitaci6n en pocos 
aiios. cosa virtualmente imposible si se tienen en cuenta 
Ia situaci6n econ6mica y Ia falta de recursos financieros 
y tccnicos. Los demas paises en desarrollo esttm en una 
situaci6n mas o menos parecida, y les es dificil resolver 
el problema sin ayuda extranjera. Ahi es donde Ia impor
tancia de las actividades de las Naciones Unidas se hace 
mas patente. 
35. Las Naciones Unidas pueden hacer mas para ayudar 
de diferentes maneras a los paises en desarrollo. En primer 
Iugar, hay que poner atenci6n preferente en Ia asistencia 
tecnica de las Naciones Unidas, y hacer una nueva 
evaluaci6n de Ia politica actualmente seguida en materia 
de contribuciones financieras internacionales. El sector 
de Ia vivienda y de Ia construcci6n no recibe la parte de 
Ia asistencia internacional que merece, y lo~ recursos 
actuates, incluso en el supuesto de que se distribuyeran 
con un buen criterio, sedan inadecuados para contribuir 
eficazmente a Ia soluci6n del problema. Esa es Ia raz6n 
de que, como ha recomendado (vease E/3858, parr. 57) 
el Comite de Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n, 
sea esencial dedicar una proporci6n apropiada de los 
recursos que puedan liberarse por efecto del desarme 
general a Ia vivienda, Ia construcci6n y Ia planificaci6n. 

36. En segundo Iugar, Ia delegaci6n del Iran entiende 
que los proyectos experimentales mencionados en el 
informe revisten particular importancia, y espera que 
las Naciones Unidas empleen en mayor medida recursos 
del Fondo Especial y del PAAT para ponerlos en ejecu
ci6n. 

37. Por ultimo, Ia delegaci6n del lr{m opina que hade 
intensificarse Ia labor de las Naciones Unidas en materia 
de vivienda, construcci6n y planificaci6n; apoya resuel
tamente Ia propuesta del proyecto de resoluci6n III 
para reorganizar la subdireccion de Vivienda, Construc
ci6n y Planificaci6n del Departamento de Asuntos Econ6-
micos y Sociales. Comparte Ia opini6n del Comite de 
que debe darse prioridad, en el programa de trabajos 
de Ia Secretaria para 1965, a la creaci6n del Centro de 
Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n. 
38. Antes de terminar, Ia delegaci6n del Iran desea 
seiialar a Ia atenci6n de los miembros del Consejo dos 
cuestiones importantes a las que se ha hecho referencia 
en el informe. Una es Ia funci6n que pueden tener los 
metodos de previsi6n social en el mejoramiento de las 
condiciones de la habitaci6n. Es indispendable dar 
asistencia a las familias para facilitar Ia adaptaci6n satis
factoria al medio nuevo. La buena administraci6n de los 
edificios de habitaci6n y el exito en Ia educaci6n de sus 
ocupantes dependen de que Ia planificaci6n tecnica, 
econ6mica, social y material se haya hecho con acierto. 
La delegaci6n del Iran espera que el Secretario General 
termine el estudio sobre Ia vivienda y el urbanismo desde 
el punto de vista social y tenga en cuenta Ia sugerencia 
de organizar unos seminarios con ese objeto. 
39. La segunda cuesti6n, que se refiere a las funciones 
de las Naciones Unidas en caso de desastre, tiene gran 
interes por ser muchas las calamidades naturales que se 
han producido estos ultimos aiios. Con raz6n se dice en 
el informe que hubieran podido evitarse algunos de esos 
daiios si las tecnicas y los criterios de Ia planificaci6n y 
de la construcci6n hubieran sido mejores. Ni las Naciones 
Unidas ni uno u otro de sus organismos especializados 
estan hoy en condiciones de resolver todos los problemas 
aue nuede nrovocar lJD. <lesa..stre n.atural. Las Naciones 
Unid"as han.L de tener una intervenci6n mas importante 
en la organizaci6n de Ia asistencia con motivo de una 
calamidad, y dar ayuda rapida y eficaz en las distintas 
etapas de Ia reconstrucci6n subsiguiente. 

40. El Sr. EGOROV (Uni6n de Republicas Socialistas 
Sovieticas) advierte que el Comite de Vivienda, Cons· 
trucci6n y Planifi.caci6n ha tornado varias decisiones 
importantes para resolver rapidamente el problema de 
Ia vivienda. El programa de trabajo del Comite para 
1964-1965 tiene particular importancia porque tiende a 
situar los problemas econ6micos y sociales suscitados 
por la grave escasez de viviendas. El programa de trabajo 
ha Uevado Ia atenci6n sobre los aspectos tecnicos de la 
habitaci6n con Ia organizaci6n de algunos seminarios 
regionales e interregionales y Ia iniciaci6n de varios pro
yectos experimentales. El Comite ha formulado y apro· 
bado unas interesantes recomendaciones sobre Ia indus· 
trializaci6n de Ia construcci6n y de los materiales de 
construccion, y sobre Ia instalaci6n y desenvolvimiento 
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de una industria nacional de Ia construccion en los 
paises en desarrollo. La de!egacion sovietica ha visto 
con satisfaccion que en el informe se ha reconocido Ia 
importancia de aplicar los resultados del progreso 
tecnico y cientifico a los problemas de Ia habitacion, pero 
no puede aceptar en el parrafo 18 el aserto de que Ia 
causa principal del empeoramiento de Ia situacion de 
la vivienda en Ia mayorfa de los pai~es en desarrollo 
durante el decenio Ultimo sea la continua y elevada tasa de 
crecimiento de Ia poblacion. Las razones dadas en los 
parrafos 19 y 20 son mas aceptables. La verdad es, sin 
embargo, que las principales causas del deterioro estan 
en el Iento desarrollo economico de los paises que han 
estado o siguen estando sometidos a una administracion 
inmobiliara provocada por el regimen de propiedad pri
vada de Ia tierra, en Ia influencia dominante que tienen las 
compaiifas extranjeras sobre Ia vida economica de dichos 
paises, en el conocimiento insuficiente de los recursos 
nacionales y en la falta de. planificacion, de industria 
eficaz de construccion y de recursos financieros. 

41. Es sabido que la situacion del problema de Ia 
vivienda ~sta lejos tambien de ser satisfactoria en muchos 
paises desarrollados del Oeste. Evidentemente, hay que 
movilizar todos los esfuer.zos y todos los recursos de los 
paises, y no podra darse solucion sana a los problemas de 
la habitacion sin acompafiarla de reformas fundamen
tales que permitan acelerar el desarrollo e~onomico y 
social. 

42. La delegacion sovietica atribuye gran importancia al 
proyecto de resolucion I, no solo porque Ia aplicacion de 
sus disposiciones contribuira a atenuar Ia gravedad del 
problema de Ia vivienda planteado en los paises en 
desarrollo, · sino porque los medios propuestos son 
los mas eficaces para resolverlo. El Sr. Egorov espera 
que el proyecto de resolucion se apruebe por unanimidad. 

43. Tambien es importante el proyecto de resolucion II. 
Las propuestas del proyecto de resolucion III son inte
resantes y utiles, pero la delegacion sovietica, aunque 
esta · de acuerdo en que conviene coordinar lo mejor 
posible las activid.ades de las Naciones Unidas en Ia 
materia, no puede aceptar Ia propuesta formulada en el 
parrafo 2 de Ia parte dispositiva. A su juicio, Ia creacion 
del Centro que se ha previsto no serviria en las circuns
tancias presentes mas que para aumentar los gastos 
administrativos sin contribuir en nada a resolver el pro
blema de Ia vivlenda. Las comisiones economicas regio
nales, el Comite de Vivienda, Construccion y Planifica
ci6n y otras organizaciones coordinan efectivamente sus 
esfuerzos en materia de habitacion, y el Sr. Egorov nove Ia 
necesidad de establecer un nuevo organo administrativo 
en la Sede de las Naciones Unidas. La delegacion sovie
tica apoyara, pues, el proyecto de resoluci6n III si se 
suprime el parrafo 2 de Ia parte dispositiva. Su gobiemo 
seguira haciendo cuanto este a su alcance para favorecer 
una actividad fructuosa de las Naciones Unidas en mate~ 
ria de habitacion, labor cuya importancia reconoce. 
Ahi esta precisamente la razon de que no pueda apoyar 
una propuesta de que se empleen en gastos administra
tivos unos recursos que se han consignado para gastos de 
operaciones. 

44. La URSS ha adquirido mucha experienci&. en Ia 
construccion de edificios de habitacion en gran escalar 
experiencia que podria ser de gran utilidad para los 
paises en desarrollo. En 1963 se han construido aproxi
madamente 2.500.000 viviendas, es decir, el doble que en 
1953. Las inversiones totales en servicios de instalaciones 
comunales suman actualmente mas de 130.000 millones 
de rublos. En 1964 se va a emprender un vasto programa 
de construccion de escuelas y hospitales. En 1970 ya no 
habra escasez de viviendas en Ia Union Sovietica. El gran 
progreso realizado se ha debido a Ia organizacion de Ia 
planificaci6n de Estado, a Ia consolidacion de las bases 
tecnicas de Ia industria de Ia construccion y a Ia formacion 
de un personal especializado. El Gobierno de Ia URSS 
desea ayudar a otros paises a resolver los problemas de 
habitacion que tengan planteados, y esta dispuesto a 
organizar viajes de estudio para ingenieros y construc
tores de Africa, Asia y el Oriente Medio, con objeto de 
que puedan adquirir un conocimiento directo de los 
metodos empleados. El ejemplo de Ia Union Sovietica y 
de otros paises socialistas ha evidenciado que, cuando 
el Gobiemo y Ia poblaci6n hacen todos los esfuerzos 
posibles para atender a las necesidades de las Clases traba
jado.ras, es posible adelantar a grandes pasos bacia Ia 
solucion del problema de la vivienda. 

El Sr. CHANDERLI ( Argelia), segundo Vicepresidente, 
ocupa Ia Presidencia. 

45. El Sr. PURUSHOTTAM (India) felicita al Comite 
por su circunstanciado informe. Ademas de poner bien 
de relieve Ia necesidad de construir el mayor mimero de 
viviendas en el plazo mas breve posible, el Comite ha 
fijado Ia atenci6n en los problemas de los paises en vias 
de desarrollo y ha formulado varias recomendaciones 
important<·~. 

46. La delegacion de Ia India apoya Ia propuesta del 
proyecto de resolucion Ill para la reorganizacion de la 
Rubdireccion de Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n 
1£.i1~l.iiaute el establedooiento de un Centro de Vivienda, 
C<:mstrucci6n. y Planificacion en el Departamento de 
A~ilntn~ P.r.nnnm1~nQ v ~nf'iat,.C! " ,.ot6 A.,. o,..,.,. .. A...,. ...... 
_____ ., __ ---------- J _....,_ ...... ...,..,, J ...,.., ..... """' """"""'"'""'" .., ...... 

considerar que esa medida seria un primer paso bacia el 
desarrollo de unos servicios integrados y completos de 
las Naciones Unidas en m~teria de vivienda, construccion 
y planificacion. 
47. El Sr. Purushottam deplora que en el informe no 
se trate sufi~ientemente del problema que plantean los 
metodos de formaci6r.~. e investigacion. Habria que fundar 
centros nacionales de investigacion, ensefianza e infor
macion, con ayuda financiera de las Naciones Unidas; 
alii donde fuera necesario hacerlo. 
48. . El Comite ha examinado una propuesta para el 
estab!ecimiento de un centro internacional de documen
tacion en materia de vivienda, construccion y planifica
cion. Conviene tener en cuenta que el Consejo Interna
cional de Investigaciones Estadisticas y Documentacion 
sobre la Industria de Ia Construccion esta haciendo ya 
una labor valiosa en el mismo sector para evitar cualquier 
duplicacion de actividades. El representante de la India 
se refiere a los parrafos 92 y 93 del informe, y dice que 
si el Consejo Inter.naoional de Investigaciones Estadisticas 
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y Documentacion sobre Ia IudiJstria de Ia Construccion 
va a celebrar un congreso en 1965, seria inoportuno que 
las Naciones Unidas organizaran una conferencia en 
1966 o 1967. A su juicio, debe transcurrir un lapso de 
tiempo de tres afios cuando menos entre el congreso 
y Ia conferencia. 
49. Si se aprueba Ia propuesta de establecer un centro 
internacional, el representante de Ia India desea sefialar 
que en su pais 1":~Y ya instalaciones y medios adecuados 
para esa finalidad. La India tiene un instituto de inves
tigaciones, un centro de documentacion bien organizado 
y los elementos de base de un centro de planificacion en 
la escuela de Planificacion y Arquitectura de Delhi. 
50. La delegacion de Ia India no cree que los gobiemos 
de los paises en desarrollo puedan encontrar recursos 
intemos adicionales para emplearlos en construccion de 
viviendas y en el mejoramiento del medio ambiente. 
Tambien parece claro que Ia corriente actual de los 
capitales bacia los paises en desarrollo es, y probable
mente seguin! siendo por ahora, inadr.cuada en el sector 
de Ia vivienda. Parece extrafio, en efecto, que ese sector, 
que representaba el 20% de Ia inversion bruta en muchos 
paises, no haya recibido una parte proporcionada de Ia 
asistencia internacional. El programa de los trabajos del 
Comite no podni llevarse a cabo mas que en el caso de 
que se atribuya a las actividades de !as Naciones Unidas 
en materia de vivienda, construccion y planificacion una 
porci6n adecuada de los fondos de las Naciones Unidas. 
Son las Naciones Unid~.s las que han de adoptar las 
medidas necesarias para conseguir que aumente el caudal 
de los fondos intemacionales destinados a la vivienda y 
el desarrollo urbano. El Sr. Purushottam espera que una 
parte de los fondos liberados por el desarme sirva para 
atender n~cesidades de vivienda. 
51. La delegacion de su pais esta en general de acuerdo 
con Ia definicion y los objetivos de los proyectos experi
mentales previstos en eJ informe y con los criterios de 
base ahi establecidos. Hay que insistir tambien en la 
necesidad de asignar creditos para poner en marcha 
proyectos experimentales en los pafses en desarrollo. 
Asi esta haciendose ya en Ia India, en cuyo tercer plan 
quinquenal se han asignado 2.000lJOO de dolares para 
p:royectos experimentales de construccion de viviendas 
urbana:; y rurales; el Gobiemo presta su ayuda. a un 
plan ya adc:lantado de viviendas cooperativas para grupos 
sociales de bajo nivel de ingresos; pero, por desgracia, 
todos los esfuerzos de Ia India, como los de otros paises 
insuficientemenie desarro11ados, son esteriles, por falta 
de medios financieros para atender a las crecientes 
necesidades. El Sr. Purushottarn pone tambien de relieve 
la importancia de que la participacion de las comisiones 
economicas regionales en la organizacion de las activi
dades nacionales para resolver el problema de Ia vivienda 
sea mas activ1... y este mejor coordinada. En su opinion, 
es preciso refor?.ar los centros regionales de Ia vivienda. 

52. El Sr. ILIC (Yugosk:.via) !!ace presente que en el 
36. o periodo de sesiones del Coilsejo la dele;;w· . ..;lin de 
su pais se refiri6 a las dificultades que eJ Comite · de 
Viviend~, Construcci6n y Planificaci6n habia ienido que 
&uperar al iniciar sus trabajos, y ala complejidad y hetero
geneidad de las cuestiones de su competencia, e insisti6 

en que el progreso en ese sector ha de avanzar al compas 
del progreso economico y social en general. 
53. Deepue5', de haber estudiado el infonne del Comite 
sobr~ su segundo periodo de sesiones, Ia delegaci6n de 
Yugoslavia se complace en decir el mucho aprecio que le 
merece Ia labor realizada y Ia decision con que se han 
emprendido las actividades, aRi como que co.tnparte la 
opinion de que los primeros resultados obtenidos han 
producido efectos positivos y de que son determinantes 
los sectores de la vivienda y del desarrollo del medio 
ambiente. 
54. En el pr.oblema de Ia vivienda, el empeoramiento 
de la situacion durante el ultimo decenio, sobre todo en 
los pafses en desarrollo~ atribuido en el parrafo 18 del 
informe del Comite al continuo aumento de Ia tasa de 
crecimiento de Ia poblacion, se debe tambien en buena 
parte a la marcada lentitud del crecimiento economico 
de tales paises, a la falta de recursos ficancieros adecua
dos y a otros factores parecidos. La movilizacion de todos 
los esfuerzos y recursos de dichos paises es un eiemento 
importante para la solucion de los problemas de Ia 
vivienda. 
55. Estando como esta de acuerdo con las sugerencias 
hechas sobre metodos y politica en el parrafo 22 del 
informe, la delegacion de Yugoslavia votara a favor del 
proyecto de resolucion I. El Sr. Ilic insiste en destacar Ia 
gravedad del problema de la financiacion. En el ultimo 
periodo de sesiones, la delegacion de su pais dio ~a apoyo 
al ·proposito del Comite de emplear los pocos fondos 
intemacionales disponibles para estimular los recursos 
nacionales, atribuyendo prioridad a detenuinadas activi
dades como la formaci6n tecnica, · los proyectos ex-peri
mentales, los prestamos para la construcci6n de viviendas 
y la creacion de industrias nacionales de materiales de 
construccion; y estuvo, por consiguiente, conforme con 
que se debian estudiar seriamente todas las posibilidades 
de favorecer el eucauzamiento de una corriente mas cau
dalosa de recursos nacionaies e internacionales. 

56. La delegacion de Yugoslavia sigue siendo partidaria 
de que se emprendan proyectos experimentales; pero 
reitera su opinion de que esos proyectos no han de ser 
considerados como un fin en si mismos, sino que deben 
servir para estimular a los gobiernos a proseguir las acti .. 
vidades correspondientes cuando haya cesado la asisten
cia de las Naciones Unidas. 
57. Que el Comite haya rechazado el proyecto conjunto 
de resolucion para la creacion de un organismo especia
lizado encargado de las aglomeracic aes humanas 
(EfC.6/L.32), no desvirtua el apoyo casi unanime del 
Comite . a la idea de que es necesario robustecer el pro
grama de las actividades de las Naciones Unidas en Ia 
materia. 
58. La delegaci6n de Yugoslavia considera que las 
medidas propuestas en el proyecto de resoluci6n III 
soil aceptables como un primer paso para el desarrollo 
de dichas actividades, y dara su apoyo al proyecto de 
reso1ucion como a una contr.1buci6n al logro de ese fin. 

59 Las medidas mencionadas en el informe del Secre
tario General recibiran tambien el apoyo de la delegaci6n 
de Yugoslavia 
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60. El Sr. MA'~HAR (Republica Arabe Unida) dice informe aporta a Ia labor d~l Consejo mediante una 
que la Republica Arabe Unida esta actuando ya con definici6n mas precisa df lo.. tip'i\JS de actividades que 
arreglo a las orientaciones recomendadas en el parrafo 22 deben emprender las Nac~Qne~ lJnidas en dicho sector, Y 
del informe. Su Gobiemo tiene una intervenci6n principal una enumeraci6n "r. las medidas de coordinaci6n Y 
en la labor dedicada a resolver el problema de Ia vivienda o:rganizaci6n que k ;jecuci6 ... de esas actividades ha de 
y ha previsto en el plan nacional de desarrollo las opera- llevar consigo. 
ciones y los recursos necesarios. Entre 1952 Y 1960 se han 64. El alcance universal y Ia magnitud de las necesidades 
veudiao a bajo precio varias decen9.s de millares de en materia de vivienda y planificaci6n excluyen evidente-
viviendas para familia& con ingresos de escaso nivel que mente cualquier clase de acci6n directa. Todo lo que pueden 
las pagan a plazos .. La labor se ha extendido a los pobla- hacer las Naciones Unidas e-~ emprender ciertos estudios y 
dos; se han creado unos centros de servicios combinadas; facilitar asistencia tecnica en el sentido mas estricto de 
se lia hecho una reforma agraria y se han reconstruido Ia expresi6n. Las deliberaciones del Comite han hecho 
poblados destruidos por diversos desastres. En ei plan patente que el objetivo principal ha de situarse en el 
quinquenal en curso de ejecuci6n (1960-1965), el Gobiemo traspaso de Ia tecnologia, en Ia determinacion, con 
ha asignado 175.000.000 de Iibras a Ia construcci6n de proyectos experimentales, de las medidas a las que debe 
nuevas viviendas, principalmente con objeto de atender atribuirse prioridad y en el fomento de Ia industrializa-
necesidades que no quedan satisfechas con la iniciativa ci6n de las actividades de construcci6n. Es muy grande 
privada. Se ha creado un Ministerio de Ia Vivienda Y se Ia variedad de las experiencias que se van adquirienJo en 
han establecido servicios regionales para Ia ejecuci6n de el mundo y que no siempre se conocen fuera del pais en 
los planes; se ha establecido un centro de investigaci6n de que se han hecho; Ia necesidad primordial consiste en 
Ia vivienda, dedicado especialmente a estudiar los mate- reunir todos esos conocimientos y en dar Ia difusi6n 
riales de construcci6n, los proyectos y las nuevas tecnicas mas amplia que sea posible a las soluciones y las tecnicas 
de edificaci6n. Los programas de formaci6n de arqui- resultantes. El Comite se ha. referido a un criteria que 
tectos e ingenieros estan ya bastante adelantados para destaca Io estrechos que son los vinculos entre Ia plani-
que otros muchos paises procuren obtener los servicios ficaci6n econ6mica y social y Ia planificaci6n fisica a fin 
de sus graduados. Los planes cooperativos de propiedad de poner al servicio de los objetivos .seiialados por Ia 
mral y de apre:.vechamiento de la tierra aportan una primera los recursos materiales y humanos aportados por 
contribuci6n considerable a la construcci6n de millares Ia otra. Es indispensable, pues, que quienens tienen a su 
de casas y edificios de pisos de habitaci6n. El Gobierno cargo los planes de desarrollo hayan comprendido bien 
de Egipto espera que Ia aprobaci6n del informe del los principios de Ia planificaci6n urbana y del desarrollo 
Comite, con Ia recomendaci6n que contiene en favor de del medio fisico y que los arquitectos y urbanistas conoz-
la asistencia a los paises en desarrollo, le ayude a acelerar can perfectamente las reglas y los metodos de planifica-
los progresos que esta hacienda en materia de vivien~a, ci6n econ6mica y social. Esa es Ia raz6n de que Ia dele-
construcci6n y plan.ificaci6n. gaci6n de Francia apoye la idea de establecer un centro 
61. El Secretario General dice en su informe (vease internacional para Ia documentaci6n. 
E/3918, parr. 9) que se inclina a apoyar el establecimiento 65. La ejecuci6n de proyectos experimentales podra 
de un Centro de Vivienda, Construcci6n Y Planificaci6n dar resultados interesantes,. ·especialmente en Ia forma 
dentro del Departamento de Asuntos Econ6micos Y propuesta por el Comite, para el envio de grupos de 
Sociales, seglin se recomienda en el proyecto de resolu- expertos y para el establecimiento de un programa de 
cion III, propuesta ligada a la de crear un cargo de desarrollo del medio ambiente y de la construcci6n de 
Comisionado para el Desarrollo Social Y Ia Vivienda, viviendas con las tecnicas mas econ6micas, y basta 
Ia cual sale de Ia esfera de las deliberaciones del Comite donde sea posible, con el concurso de Ia mano de obra 
porque Hga el problema de Ia vivienda con el del de los beneficiarios. La industrializaci6n de la construe-
desarrollo social, pero corresponde muy bien a los ci6n, que es uno de los elementos decisivos en Ia soluci6n 
objetivos fundamentales que persigue el Comite Y del problema cuantitativo de Ia vivienda, esta vinculada 
e·_.orta una soluci6n ·mas acertada lo mismo por razones a Ia nmmalizad6n internacional de las unidades prefabri-
:·\.4inistrativas que por·razones de principia. La vivienda cadas y a Ia mayor difusi6n posible de las tecnicas bien 
plantea, en efecto, un problema social y fo:una parte experimentadas., 
integrante del desarrollo social. 66. Estas actividades de varia fndole plantean problemas 
62. El Sr. COMBAL (Francia) dice que los problemas econ6micos, pero como no se trata mas que de as1stencia 
de Ia vivienda, Ia construcci6n y Ia planificaci6n, que tecnica en el sentido estricto de Ia expresi6n, sus conse-
estan estrechamente relacionados con · el desarrollo cuencias financieras son Iimitadas y su ejecuci6n podra 
econ6mico y con la tendencia de las pohlaciones a con- llevarse adelante sin salir de los limites de los recursos 
centrarse en las ciudades, surgen en los paises mas existentes. El Comite ha tenido raz6n en seiialar a Ia 
industrializados y tiene":"' siempre repercusiones humanas atenci6n de los administradores del Fondo Especial y 
y sociales muy graves. del· P AA T la necesidad de que pongan un cuidado muy 
63. El informe del Comite confirma el acierto con que especial en las cuestiones que son de su competencia 
se procedi6 al establecer ese 6rgano, sin perjuicio de que respectiva. 
a veces haya manifestado en el curso de sus deliberaciones 67. En vista de las ramificaciones que twnen los pro., 
cierta tendencia a salirse de su& atribuciones. La delega- blemas suscitados se h~. :J.ecidido acertadamente que los 
ci6n de Francia acoge con agrado Ia ayudt. que el informes del Comite sean examinados no s6lo por el 
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Comite de Asuntos Sociales, sino por el Comite de 
Desarrollo Industrial. Los vinculos entre Ia industriali
zacion y Ia construcci6n son patentes, porque Ia cons
truccion y el desarrollo del medio ambiente dependen 
muy directamente del progreso economico y re.rre~entan 
una rama de actividades en que las inversk.nes estan 
sujetas a un alto factor de multiplicacion. E1 informe del 
Comite ha sido examinado tambien por las comisiones 
economicas regionales; Ia CEPE ha establecido desde 
hace tiempo ya un Comite de Vivienda. Esos ejemplos 
han de ser imitados, y hay que dar a conocer los resul
tados de la labor del Comite a todos los organos que 
intervienen en cuestiones de desarrollo economico o de 
asistencia tecnica. El campo de acci6n d~~~ Comite es un 
excelente ejemplo de las estrechas correlaciones que 
hay entre los elementos econom:~1::os y los elementos 
sociales del desarrollo. 
68. La delegacion de Francia apoya el establecimiento 
cie un Centro de Vivi~nda, Construccion y Planificacion, 
dentro Jel Departamento de Asuntos Economicos y 
Sociales; pero se oponc a Ia creacion de un nuevo orga
nismo especializado, que causar.ia gastos innecesarios y 
no facilitaria Ia soluci6n de los problemas pendientes. 
La delegacion de Francia no acaba de comprender las 
razones que puedan justificar Ia sugerencia recogida en 
el informe del Secretario General, de que se cree un cargo 
de Comisionado para el Desarrollo Social y Ia Vivienda, 
lo que contribuiria a acentuar Ia deplorable tendencia a 
hacer una distincion tajante entre los problemas econo
micos y los problemas sociales y a limitar injustificada
mente el examen en las cuestiones relacionadas con la 
vivienda a su aspecto social. 

69. La delegacion de Francia esta persuadida de que, 
una vez resueltos los principales problemas administra
tivos, el Comite podra aportar una valiosa contribucion 
a Ia labor del Consejo en materia de vivienda, construe
cion y planificacion. 

70. El Sr. MAROUF (Argelia) dice que el problema 
de Ia vivienda y el del desempleo estfm entre los mas 
agudos que tienen planteados los paises en desarrollo, 
y que Ia situacion ira agravandose por efecto de las altas 
tasas del crecimiento demografico en esos paises si no se 
hace un considerable esfuerzo de financiacion, asistencia 
tecnica y organizacion para evitarlo. Se tiene una idea 
de la magnitud del problema cuando se piem·1 que en 
Africa hay de lOa 20 ocupantes por vivienda. Un estudio 
reciente indica que en Argelia el m'imero de las viviendas 
con mas de cuatro ocupantes, que es el termino medio 
ideal, pasa de 1.050.000, y que las dos terceras partes de 
esas viviendas estan en las zonas rurales. Las perspectivas 
demograficas, por otra parte, hacen suponer que en los 
20 afios pr6ximos Ia poblacion de Arr~lia habra casi 
doblado. El esfuerzo requerido para atenJer esas inmen
sas necesidades excede con mucho de los recursos tecnicos 
y financieros de los paises insuficientemente desarrollados. 
La unica manera de reducir el deficit esta en emprender 
un programa concertado de actividades de los organismos 

de las Naciones Unidas, firmemente apoyado por los 
esfuerzos de los paises interesados. Hara falta encontrar 
nuevas fuentes de financiacion proporcionadas a Ia 
magnitud de esas necesidades. Los diversos organos de 
las Naciones Unidas han deponer una atencion mayor 
en el problema; sera preciso asimismo dedicar algunos 
de los recursos liberados por el desarme a los programas 
de construccion de los paise~ en desarrollo. Esa mani
festacion de solidaridad internacional tendra repercu
siones favorables no solo en el sector de Ia vivienda, 
sino en el desarrollo economico de los paises, porque 
contribuira a Ia expansion de Ia industria de materiales 
de construccion. 

71. Pero la financiacion por si sola no sera efectiva sin 
el concurso de las condiciones tecnicas necesarias para 
llevar a cabo los programas. Es sabido que Ia falta de 
personal tecnico opone un grave obstaculo a Ia expansi6n 
economica de los paises en desarrollo. Unos programas 
de tanta amplitud requieren que Ia cooperacion entre 
los diversos organismos interesados sea mas estrecha 
que nunca. 

72. La delegacion de Argelia definira en el Comite de 
Asuntos Sociales su posici6n ante los diversos proyectos 
de resolucion. 

73. El Sr. ZEV ALLOS (Ecuador) dice que Ia delegaci6n 
de su pais apoya los proyectos de resolucion que contiene 
el informe. 

74. Como todos los paises en desarrollo, el Ecuador 
tiene planteado el problema de Ia vivienda, en el que 
pone especial aterlcion. Gracias al apoyo del Gobierno, 
a la ayuda de las Cajas de Prevision y a Ia asistencia 
financiera del Banco Interamericano de Desarrollo, se 
ha podido establecer hace un par de afios el Banco de Ia 
Vivienda del E<mador, el cual ha facilitado ya los opor· 
tunos anticipos a. varias asociaciones mutualistas y coope· 
rativas de viviendas para permitirles ayudar a sus socios; 
se ha conseguido asi que el ahorro privado contribuya a 
resolver el problema de la vivienda. Como Ia fundaci6n 
del Banco es todavia muy reciente, queda mucho por 
hacer antes de que pueda emprenderse un programa 
nacional de construccion de casas baratas para los grupos 
sociales de ingresos bajos. El Banco no solo contribuye 
directamente al programa de construccion, sino que 
ademas facilita creditos a Ia industria de materiales de 
construcci6n. No basta, sin embargo, hacer anticipos 
para la construccion y para el desarrollo de Ia industria 
de materiales de construccion, sino que tambien es 
preciso emprender un estudio serio de las tecnicas 
aplicables a Ia construccion de casas baratas. Esa es la 
causa del interes que pone la delegacion del Ecuador en 
el programa de p:myectos experimentales. El Sr. Zevallos 
espera que, gracias a ellos, puedan practicarse muchos 
estudios y recoger y difundir valiosas experiencias en 
beneficio de todos paises en desarrollo. 

Se levanta Ia sesion a las 18 horas. 

-------------------------------------------------------------------------------------
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TEMA 27 DEL PROGRAMA 

Informe de Ia Comision de Del'echos Humanos (E/3873) 
INFORME DEL COMJTE DE AsUNTOS SoCIALES (E/3952 

y Corr.l) 

1. El PRESIDENTE invita al Consejo a examinar el 
inform~ del Comite de Asuntos Sociales relativo al 
tema 27 del programa (E/3952 y Corr.l). 
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PALACIO DE LAS NACIONES, GINEBRA 

" . 
2. El Sr. WILLIAM:S (Estados Unidos de America) 
declara que el Gobierno de los Estados Unidos, intima
mente asociado a 1&. causa de los derechos fundamentales 
de Ia persona humana, est& resuelto a asegurar el fomento 
y protecci6n de esos derechos tanto en el mundo como 
en el territorio de los Estados Unidos. Confia en que todos 
los demas Estados Miembros manifiesten identica 
preocupaci6n. 
3. La Carta de las Naciones Unidas alude en varias 
partes a los derechos fundamentales del hombre, a Ia 
igualdad de derechos, al progreso social y a Ia dignidad 
de Ia persona humana. Es reconocer que estos conceptos 
constituyen el prerrequisito necesario para una paz 
mundial duradera. Seg(ln los terminos de Ia Carta, el 
Consejo tiene el deber de asegurar el respeto de los 
derechos inalienables del ser humano. Traicionaria, pues, 
su misi6n si s6lo se ocupase de cuestiones econ6micas y 
descuidase promover el respeto a los derechos humanos 
y a las libertades fundamentales sin distinci6n de raza, sexo, 
lengua o religi6n. Por eso, a Ia delegaci6n de los Estados 
Unidos le sorprende que el informe de! Comite de 
Asuntos Sociales de cuenta de resultados tan mediocres 
y no ponga mas de relieve Ia urgencia de las tareas 
confi.adas al Comite cuando el mundo esta lleno de 
ejemplos de gobiemos que violan los mas fundamen
tales derechos y libertades humanos. 
4. El Comite de Asuntos Sociales recomend6 que el 
Consejo transmitiese a Ia Asamblea General el proyecto 
de convenci6n sobre la climinaci6n de todas las fo1rmas 
de discriminaci6n racial. La delegaci6n de los E~tados 
Unidos suscribe plenamente esta recomendaci6n. Desde 
hace mas de cien afi.os, los Estados Unidos luchan por 
extirpar este azote de su territorio. La libertad de expre .. 
si6n y de pensamiento tiene como inevitable corolario 
el derecho de expresar Ia simpatia o antipatia bacia los 
demas. Tal comportamiento corre el peligro de ser una 
fuente de sufrimientos, pero es uno de los prec.ios que hay 
que pagar por la libertad. En los Estados Unidos, algu
nos pretenden que Ia legislaci6n no podra poner ter
mino a la discriminaci6n cuando esta bace estragos en 
el coraz6n de los hombres. Tal vez sea asi, pero el Sr. Wil
liams estima que Ia legislacibn nacional debe dictar normas 
de comportamiento social y castigar efi.cazmente los 
abusos y excesos engendradores de violencia. La comu
nidad internacional tiene tambien el deber de proctamar 
estas normas. 
5. Con Ia ley de 1964 sobre los derechos civiles, el 
Presidente Johnson ha recordado al mundo que los 
Estados Unidos han tenido que luchar por su !ibertad a 
fin de forjar un ideal, no s6lo de independencia politica, 
sino tam bien de libertad personal, con. miras a establecer 
el reino del derecho. Para convertir en realidad estos 
derechcs, cl camino es largo y penoso, pero los Estados 

B/SR.133~ 



178 ConsejG Economico y Social - 37.0 perfodo de sesiones 

Unidos lo segufran basta el final. El Gobierno de los 
Estados Unidos, lejos de disimular las contradicciones 
sociales internas del pais, no cesa de difundir una abun
dante documentaci6n al respecto. Tal 3:utocritica publica 
es indicia de salud en una sociedad libre. Durante los 
Ultimos afios, los tribunales de los Estados Unidos y 
el poder ejecutivo han impuesto el respeto de las dispo
ciones constitucionales sabre Ia igualdad de los derechos 
de los ciudadanos. El poder legislativo aprobo por ultimo 
Ia ley de 1964 sabre los derechos civiles, y el proceso no 
se detendnl. Los choques y las protestas que recoge Ia 
prensa no afectan ni al pais, ni a sus dirigentes, ni a sus 
ideas. Son manifestaciones del derecho que tiene todo 
ciudadano a expresar libremente su descontcnto. La 
situacion actual marca el fin de Ia era de lucha contra 
el racismo que sigui6 a Ia proclamacion de Ia emanci
paci6n de los Estados Unidos, mientras que ese azote 
castiga todavia a tantos otros paises. 
6. La delegaci6n de los Estados Unidos Iamenta que el 
Comite de Asuntos Sociales no haya terminado Ia elabo
racion del proyecto de convenci6n aprobando el proyecto 
de articulo suplementario sabre el antisemitismo presen
tado por los Estados Unidos. Este mal causa todavia 
estragos en tantas regiones del mundo que el Secretario 
General ha presentado un informe al respecto. No deja 
de sentirse en los Estados Unidos, pero alii esta conde
nado y el Gobierno esta resuelto a extirparlo. El proyecto 
de articulo contribuiria considerablemente a ayudar a los 
gobiernos a Iuchar contra el antisemi~ismo que se mani
festo en todo su horror durante la epoca nazi. Todos 
los miembros del Consejo y de las Naciones Unidas 
tienen el debel' de condenar la discrim.inacion en todas sus 
manifestaciones y de llevar a la practica esta condenacion. 
7. A Ia delegaci6n de los Estados U nidos le sorprende 
que el Comite de Asuntos Sociales haya acogido tan mal 
el proyccto de declaraci6n sobrc Ia eliminacion de todas 
las formas de intolerancia religiosa, aunque Ia Iectura 
del articulo 18 de la Declaracion Universal de Derechos 
Humanos demuestra que este proyecto es una prolonga
ci6n natural del principia de Ia libertad de religion. El 
Consejo habria debido por lo menos dar curso a este 
proyecto. La enmienda presentada en este sentido al 
Comite de Asuntos Sociales por los Estados U nidos no 
fue aprobada, ya que Ia votaci6n dio un resultado de 
13 vGtos a favor y 13 votos en contra. Respetuosa de las 
opiniones de los de?las, Ia delegaci6n ~e los Esta~os 

-Unidos no presentara de nuevo esta e11:nuenda en sest6n 
plenaria, a pesar de que a ello le autonce el reglamento. 
8 .. A Ia delegacion de los Estados Unidos le inquieta 
que los que se consideran cam:peo~es de 1&. indep~nden.cia 
nacional, de Ia libre determmact6n y de Ia tgualdad 
internacional par~can preocuparse tan poco de los 
derechos fundamentales de la persona humana. Confia 
que la Asamblea Gener~I tendra el ~cierto. de emp;ender 
Ia redacci6n de la refenda declaracton. St es ·facti pro
clamar principios, su aplicaciGn exige sinceridad :( d~ter
minaci0n. La justicia, Ia igualdad, Ia libertad y Ia dtgmdad 
de todos los hombres deben ser los contrafuertes de Ia 
Organizacion de las Naciones Unidas. 

9. El Sr. KOLJl (Austria) reconoce que la Aliamb.lea 
General t!ene ~ompetencia para redactar una declaracton 

sabre la eliminacion de todas las formas de intolerancia 
religiosa, pero estima que el Comite de Asuntos Sociales 
y el Consejo tendrian que haberse encargado de este 
trabajo. Por falta de tiempo, Ia Comision de Derechos 
Humanos no pudo · cumplir Ia tarea que la Asamblea 
General le habia encomendado en su resolucion 1781 
(XVII). Se ha perdido ya un afio, y si Ia Asamblea General 
remite Ia cuesti6n a Ia Comision de Derechos Humanos, 
se perdera otro aiio mas. AI igual que el representante de 
los Estados Unidos, Ia delegaci6n austriaca se guardara 
de intentar utilizar Ia mayoria existente en el Consejo 
para anular la decision del Com!'" :1 de Asuntos sociales. 
La Comision de Derechos Humanos, el Consejo y Ia 
Asamblea General tienen el. deber de luchar tanto contra 
Ia intolerancia religiosa como contra Ia discriminaci6n 
racial, a fin de que todo ser humano pueda gozar de Ia 
libertad a que tiene derecho. 

10. El Sr. BARTUR (Observador designado por 
Israel), que toma Ia palabra par invitacion del Presidente, 
dice que el Gobierno y el pueblo de Israel han seguido 
con natural interes los trabajos del Consejo y de Ia 
Comisi6n de Derechos Humanos sobre Ia intolerancia 
religiosa y Ia discriminaci6n racial. Resulta casi imposible 
distinguir entre estas dos formas de discriminaci6n cuando 
se trata de movimientos y manifestaciones antisemitas. 
El observador de Israel se congratula de los progresos, 
par modestos que sean, realizados en pro de Ia adopci6n 
de una convencion internacional sabre Ia eliminaci6n 
de Ia discriminaci6n racial en todas sus formas, y estima 
que el articulo sabre el antisemitismo propuesto por los 
Estados Unidos es tan esencial como los artfculos elabo
rados par la Subcomisi6n de Prevenci6n de Discrimina
ciones y Protecci6n a las Minorias. 
11. La situaci6n actual en materia de antisemitismo 
es muy inquietante. Cierto es que casi en ning(in pais el 
antisemitismo constituye Ia politica declarada de los 
gobiernos. J\.1 contrario, Ia conciencia internacional, 
gracias especialmente al papel que desempefian l~s 
Naciones Unidas, impone un clima tal que cabe esperar 
que se liege al fin a eliminar Ia persecucion racial y reli
giosa. Sin embargo, en ciertas regiones del mundo todavia 
existe el antisemitismo en forma aguda. Es el cRso d~ los 
paises dou.de se encuentra Ia mayor comunidad judia de 
Europa, con tres millones de individuos. Se asiste actual
mente a un intento sistematico para desposeer a la 
comunidad judia de su herencia religiosa, cultural y 
lingiifstica y, para suprimir su identidad nacional, a una 
campaiia de asimilacion artificial. El gc~)iemo del po· 
derOSO P Ldo aludido pretende que esta campafia resu 
ponde a .~s deseos de los propios judios, pero el obse~· 
vador de Israel se pregunta par que '4':Kt tales condt· 
ciones los judios que lo desean no tienen Ubertad para 
abandonar el pais. El gobierno de que se trata pretende 
asimismo que los que llaman Ia atencion sabre Ia situaci6n 
de los judi as en ese pais lo hacen movidos par sentimientos 
de hostilidad respecto de cierta ideologia y de un deter· 
minado regimen politicos, pero tal argumento solo trata 
en verdad de crear un peligroso confusionismo. 
12. AI suscitar esta cuestion, el Gobierno de Israel se 
inspira en el deber de Hamar Ia atencion sabre una 
situacion inquietante y en Ia conviccion de que este 
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estado de cosas es un obsh1culo para el necesario 
acercamiento de pafses que deben unirse para redu
cir la tirantez mundial. Especialmente grave parece 
la reciente publicaci6n de dos obras : una de elias, 
publicada en 1962, es una nueva edici6n de Ia traducci6n 
de un panfieto antisemita del siglo XVIII titulado 
« Imagen de los santos »; ha sido objeto de una edici6n 
popular que suscita en el lector la impresi6n de que se 
halla ante una exposici6n perf~ctamente al dia de un 
tema contemporlmeo. La otra obra, publicada en 1963 y 
que tambien fue objeto de tina edici6n popular con gran 
numero de ejemplares, se titula « El catecismo en su 
verdadero aspecto » y su autor es un tal Osipof. 

13. El Sr. BENDRICHEV (Uni6n de Republicas 
Socialistas Sovieticas), interviniendo sobre una cuesti6n 
de orden, advierte que el observador de Ismel no trata 
de Ia cuesti6n que examina el Consejo, a saber, el informe 
de Ia Comisi6n de Derechos Humanos; sino que se 
libra a acusaciones calumniosas contra un pais Miembro 
de las Naciones Unidas. Pide, pues, al Presidente que 
llame al orden al representante de Israel. 

14. El Sr. BARTUR (Observador designado por Israel), 
prosiguiendo su declaraci6n, desea referirse al problema 
de Ia reuni6n de familias. A continuaci6n de la segunda 
guerra mundial, millones de familias judias se encontra
ron separadas. El principia de la reuni6n de familias ha 
s;do uirlversalmente: reconocido, pero en los paises a 
que se refiere, aunque con fre~.1encia se haya aplicado 
el principio dentro de las fronteras, obstaculos adminis· 
trativos y de otro tipo impiden a los que asi lo desean 
unirse a su familia en Israel o en otras partes. Es bora 
de que las autoridades nacionales interesadas, y Ia 
comunidad internacional, adopten urgentemente medidas 
con~tructivas para poner remedio a la situaci6n intole
rable que sufren miles de seres humanos afectados en 
sus derechos humanos, religiosos y culturales, y para que 
'1chos paises cesen de favorecer Ia difusi6n de obras 
ofensivas. 

15. El Sr. BENDRICHEV (Uni6n de Republic.as 
3ocialistas Govieticas) subraya que el Presidente del 
Consejo de Ministros de la URSS, el Sr. Jruschov, ha 
hecho saber que, desde Ia revoluci6n de octubre, los 
judios gozan en todos los rtspectos de los mismos derechos 
que el resto de la poblaci6n de Ia Uni6n Sovietica, que 
no existe problema judio en ese pais y que los que preten· 
den lo contrario no hacen sino repetir lo que se Ies ha 
mandado decir. Hoy el Consejo es testigo de un hecho de 
esa indole. El observador de Israel Ianza acusaciones 
calumniosas contra Ia URSS para desviar Ia atenci6n 
del Consejo de las manifestaciones de discriminaci6n 
racial y de otro genero que se producen t,~n otras partes 
del mundo. 
16. El observador de Israel se b8 encargado de esta 
tarea despreciable por orden de sus verdaderos amos. 
·El hecho de que .no haya dicho nada en su intervenci6n 
de los paises donde los judios carecen de derechos en 
materia econ6mica y en otros aspectos, donde organismos 
profascistas y antisemitas operan publicamente, muestra 
que. no se preocupa verdaderamente del destino de los 
judios. El caracter calumnioso de las afirmaciones for-

muladas por el observador de Israel queda probado por 
el hecho de que en Ia Uni6n Sovietica las sinagogas 
funcionan publicamente y de que existen institutos 
especiales para Ia formaci6n del clero judio. El observa
dor de Israel ha pretendido que los judios sovieticos 
deseosos de ir a Israel tropiezan con obst;iculos, pero Ia 
verdad es que los judios sovieticos no desean ir a Israel 
y que los que ya se hallan en este pais quieren volver a 
causa de las dificultades que se les plantean en el. Muchos 
turistas de Israel que vienen a Ia Uni6n Sovietica piden 
que se les deje quedar en este pais y cada dia Ia Embajada 
sovietica de Tel Aviv recive Ia visita de personas deseosas 
de ir a Ia URSS. Esto demuestra cual es Ia verdadera 
situaci6n de los judios en la Union Sovietica y en Israel. 

17. El Sr. COMBAL (Francia) dice que Francia se ha 
mostrado y se mostrara siempre sumamente preocupada 
por que se respete el principio de Ia competencia interna 
de los Estados. Sin embargo, el pais de la Declaraci6n 
de los Derechos del Hombre y del Ciudadano no puede 
mostrarse nunca indiferente cuando se vulneran los prin
cipios fundamentales de los derechos y de la libertad del 
hombre, que acaba de evocar el representante de los 
Estados Unidos en su noble declaraci6n. 

18. La delegaci6n de Francia ha escuchado atentamente 
las indicaciones que el representante de Israel acaba de 
dar al Consejo. No puede sino manifestar su dolorosa 
sorpresa por el hecho de que, quince aiios despues de 
proclamada la Declaraci6n Universal de Derechos 
Humanos, puedan producirse manifestaciones de into
lerancia dondequiera que sea. 

19. El Sr. MAZHAR (Republica Arabe Unida) subraya 
que no existe discriminaci6n racial en Ia Republica 
Arabe Unida, donde todos gozan de igualdad <le derechos. 
Su delegaci6n apoyara toda recomendaci6n encaminada 
a favorecer Ia aplicaci6n de los principios enunciados en 
Ia Declaraci6n Universal de Derechos Humanos. En lo 
que respecta al proyecto de dccl,uaci6n sobre Ia elimina
ci6n de todas las formas de intolerancia religiosa, el 
Consejo deberfa aprobar el proyecto de resoluci6n II 
presentado por el Comite de Asuntos Sociales, unica 
soluci6n de transacci6n posib!e dados los numerosos 
puntos de desacuerdo que subsisten sobre esta cuestion. 
20. El Sr. HILL (Australia) se une a~ 1as palabras del 
representante de los Estados Unidos, que le han impre
sionado por su moderaci6n y sinceridad. 
21. Despues de proclamada Ia Declaraci6n de las 
Naciones Unidas sobre Ia eliminaci6n de todas las formas 
de discriminaci6n racial, parecia procedente someter a 
Ia consideraci6n de Ia Asamblea General un proyecto de 
declar~ci6n sobre la eliminacion de todas las forma::~ de 
intolerancia religiosa. Por otra parte, la Corcisi6n de 
Derechos Humanos habia ya pedido Ia fusi6n de ambas 
cuestiones. El Comite de Asuntos Sociales hubiera podido 
preparar dicho prcyecto, tenien.do en cuenta que su 
programa no estaba excesiva:tnente recargado. En el 
Comite de Asuntos Sociales, Australia se abstuvo en Ia 
votaci6n sobre Ia totalidad del proyecto de resolucion 
correspondiente (E/AC.7/L.437), ya que habia apoyado 
Ia enmienda de los Estados Unidos (E/AC.7/L.438), que 
no fue aprobada por el Comite. · 
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22. El Sr. CHANDERLI (Argelia) sefiala que la noci6n 
del antisemitismo no esta muy clara. Si se trata de 
discriminaci6n racial, se ha tenido ya presente en el 
proyecto de convenci6n intemacional sobre Ia eliminaci6v, 
de todas las formas de discriminaci6n racial. Si se trata 
de intolerancia religiosa, convendra tener presente en los 
futuros debates el hecho de que varios Estados Miembros 
son semitas, pero no se consideran victimas del antise
mitismo. Por otra parte, el observador de Israel se ha 
quejado de las practicas antisemitas que tienden a hacer 
que desaparezca Ia identidad nacional; pero el orador 
hace observar que seria muy peligroso, en un mundo 
multirracial, identi:ficar las creencias religiosas con las 
comunidades nacionales. 

23. Sir Samuel HOARE (Reino Unido) subraya el 
interes de Ia declaraci6n del representante de los Estados 
Unidos y se une al representante de Francia lamentando 
como el que las practicas sefialadas por el observador de 
Israel puedan aun existir en cualquier Iugar que sea. Es 
lamentable que se haya reimpreso y difundido a gran 
escala una obra antisemita del siglo XVIII. 
24. Es de lamentar tambien que el Comite de Asuntos 
Sociales no haya hecho progresar el examen del proyecto 
de declaraci6n sobre Ia eliminaci6n de todas las formas 
de intolerancia religiosa, ya que con ello se retrasara sin 
duda sensiblemente Ia terminaci6n de dicho texto. 

25. El Sr. ANDRIAMASY (Madagascar) recuerda que, 
desde el punto de vista etnol6gico, Madagascar consti
tuye un verdadero mosaico de razas, lo cual entrafia una 
larga tradici6n de liberalismo y de respeto de los dere
chos. del hombre, cuya prueba cabe ver en el hecho 
concreto siguiente : al dia siguiente de su independencia, 
Madagascar invit6 espontaneamente a dos minorias 
extranjeras a considerarse como decimonovena y vigesima 
tribus de Ia isla. Por estas razones, Ia delegaci6n de Mada
gascar comparte los sentimientos expresados por los 
representantes de los Estados Unidos y de Francia. 

26. El Sr. HUIDOBRO (Chile) sefiala que los paises de 
Ia America Latina han concedido siempre a los problemas 
de los derechos humanos Ia misma importancia, por lo 
menos, que a los proble!llas econ6micos, y estuvieron 
siempre en Ia primera fila de Ia lucha en favor de los 
derechos humanos. Es sumamente importante, por lo 
tanto, que Ia Asamblea General y el Consejo Econ6mico 
y Social se preocupen con urgencia de estos problemas 
y les concedan toda Ia importancia que merecen para que 
en el mundo entero sea una realidad el respeto a los 
derechos humanos. 

27. El Sr. PUTZ (Luxemburgo) dice que Ia tolerancia 
religiosa y el respeto del derecho de toda persona a 
profesar Ia religi6n que elija se hallan profundamente 
inscritos en el espiritu y en el coraz6n del pueblo luxem
burgues y estan reflejados fielmente en su Constituci6n. 

28. La Sra. AFNAN (Irak) lamenta que el Comite de 
Asuntos Sociales no haya podido adoptar decisi6n alguna 
sobre Ia declaraci6n relativa a la eliminaci6n de todas 
las formas de intolerancia religiosa. Esa cuesti6n es, en 
efecto, de gran importancia. Sin embargos es natural que 
los paises que luchan por proporcionar alimento a su 

poblaci6n se preocupen especialmente de los problemas 
econ6micos, ya que el hombre no es verdaderamente 
libre mas que cuando deja de estar atenazado por el 
hambre. Si realmente se quiere servir al progreso de los 
derechos humanos, ·hay que colmar lo antes posible Ia 
laguna que separa a los paises ricos de los paises pobres. 

29. El Sr. MIGONE (Argentina) recuerda que, gracias 
a varios siglos de civilizaci6n cristiana, la Argentina ha 
conseguido importantes realizaciones en Ia esfera de los 
derechos humanos. La esclavitud qued6 abolida en 1713 
y Ia Constituci6n de 1953 reconoce Ia libertad de cultos. 
Es de lamentar que los trabajos relativos a estas cuestio
nes no hayan podido progresar mas en la Comisi6n de 
Derechos Humanos yen el Comite de Asuntos Sociales; 
es de esperar que quedara colmado este retraso en el 
decimonoveno periodo de sesiones de Ia Asamblea 
General y que se concedera Ia prioridad que merece a Ia 
supresi6n completa de toda discriminaci6n religiosa. 
Tanto si el antisemitismo se dirige contra Ia raza o contra 
Ia religi6n, una cosa es cierta : las horribles persecuciones 
de que fueron victimas los judios deshonraron a quienes 
las cometieron e incluso a nuestra civilizacl6n. 

30. El Sr. PONCE y CARBO (Ecuador) dice que su , 
delegaci6n aprueba sin reservas Ia intervenci6n del 
representante de los Estados Unidos, y muy especialmence 
Ia parte que se refiere a la labor de Ia Comisi6n de Dere
chos Humanos. Recuerda que su delegaci6n ha ·mante- , 
nido en el Comite de Asunto~ Sociales que este deberia 
examinar lo antes posible el proyecto de articulo adicional 
sobre el antisemitismo. Aprueba igualmente las declara
ciones del observador de Israel y lamenta que persistan 
hechos tan reprensibles en el mundo. 

31. El Sr. BENDRICHEV (Uni6n de Republicas 
Socialistas Sovieticas) dice que Ia Comisi6n de. Derechos 
Humanos ha hecho una labor muy util al elaborar un 
proyecto de convenci6n intemacional sobre Ia elimina
ci6n de todas las formas de discriminaci6n racial, que 
podra ser sometido para su aprobaci6n a Ia Asamblea 
General en su decimonoveno periodo de sesiones; 
apoyara, por tanto, el proyecto de resoluci6n propuesto 
a este respecto por la Comisi6n de Derechos Humanos 
y aprobado por el Comite de Asuntos Sociales. Apoyani 
igualmente el proyecto de resoluci6n del Comite d~ 
Asuntos Sociales por el que se proclama el aiio 1968 
como Afio Internacional de los Derechos Humanos. 
32. En lo que respecta al proyecto de declaraci6n sobre 
Ia eliminaci6n de todas las formas de intolerancia religiosa, 
Ia delegaci6n de la Uni6n Sovietica estima que los 6rga
nos auxiliares del Consejo no han estudiado su:ficiente· 
mente ese texto para poder transmitirlo, tal como esta, 
a Ia Asamblea General. 
33. Los representantes de Francia, del Reino Unido 
y de otros paises han tratado de apoyar las afirmaciones 
del observador de Israel referentes en particular a la 
publicaci6n de ciertos folletos en la Uni6n Sovietica. 
De esta forma, han querido desviar la atenci6n del 
Consejo del verdadero problema, es decir, el de la discri· 
minaci6n racial que se practica actualmente en ciertos 
paises oooidentales y en sus colonias. Por lo que respecta 
a la pubU.caci6n de obras dedicadas al ateismo cientifico, 
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el representante de Ia URSS desea subrayar que todo 
Estado tiene derecho a publicar tales obras. Pero nadie 
ignora que en la Uni6n Sovietica se vela especialmente 
por no herir a los creyentes en sus sentimientos. Por 
ejemplo, Ia Comisi6n ideol6gica del partido ~omunista 
sovietica se ha preocupado por las insufict,.. cias del 
folleto redactado por Klitchko. 

34. El Sr. CISS (Senegal) subraya que su pais ofrece un 
ejemplo de tolerancia religiosa. 
35. El debate acaba de demostrar que el Comite de 
Asuntos Sociales se habrfa enfrentado con una labor 
sumamente delicada si hubiera pretendido terminar el 
proyecto de declaraci6n sobre Ia eliminaci6n de todas 
las formas de intolerancia religiosa. Los autores del 
proyecto de resoluci6n aprobado por el Comite de 
Asuntos Sociales han tratado unicamente de buscar una 
f6rmula de transacci6n, dejando a Ia Asamblea General 
Ia decisi6n de terminar por si misma Ia elaboraci6n de Ia 
declaraci6n. 
36. El orador expresa la esperanza de que el Consejo 
adopte el proyecto de resoluci6n II presentado por el 
Comite de Asuntos Sociales y de que Ia Asamblea General 
0 algdn otro organismo pueda estudiar lo mas rapida y 
fructiferamente posible el proyecto de declaraci6n. 

37. El Sr. HANDL (Checoslovaquia) rinde homenaje 
a Ia Comisi6n de Derechos Humanos por su labor rela
tiva al proyecto de convenci6n sobre Ia eliminaci6n de 
todas las formas de discriminaci6n racial; espera que Ia 
Asamblea General apruebe este tcxto que marcara un 
nuevo progreso bacia el respeto de los derechos humanos 
sin discriminaci6n alguna. Votara a favor del proyecto 
de resoluci6n I del informe del Comite de Asuntos ~ocia
les y votara tambien a favor del proyecto de resolucion IV, 
por el que se designa el afio 1968 « Afio Internacional 
de los Derechos Humanos ». 
38. La delegaci6n de Checoslovaquia es partidaria de 
que se elabore el proyecto de declaraci6n sobre Ia elimi
naci6n de todas las formas de intolerancia religiosa, pero 
no cree indicado transmitir a Ia Asamblea General un 
proyecto que no ha sido realmente estudiado ni por Ia 
Subcomisi6n de Prevenci6n· de Discriminaciones y 
Protecci6n a las Minorias ni por la Comisi6n de Derechos 
Humanos. Le pareceria mas 16gico remitir este texto a 
dicha Comisi6n, a quien Ia Asamblea confi6 su elabora
ci6n por Ia resoluci6n 1781 (XVII). Sin embargo, como 
algunas delegaciones prefieren que Ia Asamblea General 
decida, el orador se abstendra en Ia votaci6n sobre el 
proyecto de resoluci6n II del Comite de Asuntos Sociales. 

39. Habria deseado hacer caso omiso de Ia intervenci6n 
del observador de Israel, pero se ve en Ia obligaci6n de 
sefialar que declaraciones de esa indole, inspiradas 
siempre por consideraciones de orden politico, s6lo 
sirven para entorpecer Ia buena marcha de los trabajos 
del Consejo. Por lo demas, le produce asombro que el 
representante de uu pais conocido por su intolerancia se 
permita hacer Ia defensa de Ia tolerancia religiosa. 

40. El PRESIDENTE anuncia que concedera nueva
mente la palabra al observador de Israel, de conformidad 
con el articulo 75 del reglamento. 

41. El Sr. BENDRICHEV (Uni6n de Republicas 
Socialistas Sovieticas), haciendo uso de Ia palabra para 
una cuesti6n de orden, recuerda que el Consejo esta 
examinando el informe del Comite de Asuntos Sociales 
relativo al informe de Ia Comisi6n de Derechos Humanos. 
El Presidente ha pedido a las delegaciones que hagan 
cuanto puedan para que el Consejo lleve a cabo lo mas 
pronto posible su labor. Ahora bien, el Presidente con
cede nuevamente Ia palabra al observador de Israel quien 
trata, no de facilitar Ia tarea del Consejo, sino al contrario 
de envenenar el clima del debate con afirmaciones 
calumniosas y, obedeciendo a las instrucciones de sus 
amos, de hacer olvidar las manifestaciones de discrimi
naci6n racial y de otra indole condenadas por todas las 
personas decentes en el mundo entero. 

42. El Sr. BARTUR (Observador designado por Israel) 
coincide con el representante de Checoslovaquia en que 
es conveniente mantener un clima favorable a la buena 
marcha de los trabajos del Consejo, pero se pregunta si 
esta preocupaci6n autoriza a ocultar realidades desa
gradables. Consideraria que faltaba a su respondabilidad 
moral si se preocupara por encima de todo del clima de 
los debates. 
43. Bl problema que se examina no se puede resolver 
con un intercambio de injurias y calumnias y, por este 
motivo, el orador ha puesto empefio en cefiirse estricta
mente a los hechos. 
44. Es cierto que aparecen publicaciones tendenciosas 
en muchos otros paises, pero el problema es muchfsiino 
mas grave cuando son el mismo Estado o academias 
cientfficas los que publican y difunden ampliamente 
entre el publico ese tipo de literatura. · 

I 

45. El representante de Ia Uni6n Sovietica ha manifes-
tado que existen en su pais 92 sinagogas, cifra muy redu
cida para una comunidad de tres millones de personas 
y poco alentadora porque en 1956, segdn las estadisticas 
oficiales, habia 450 sinagogas. Por lo que· respecta a la 
ensefianza religiosa, s6lo se facilita a cuatro estudiantes, 
en esa misma comunidad de tres miHones de personas. 

46. El Sr. BENDRICHEV (Uni6n de Republicas 
Socialistas Sovieticas), haciendo uso de Ia palabra para 
una cuesti6n de orden, se extraiia de .que el Presidente 
permita de nuevo al observador de Israel entorpecer los 
importantes trabajos del Consejo. Subraya que el Consejo 
tiene por tarea la de contribuir. a que se termine lo mas 
pronto posible Ia discriJD.inE,ci6n racial que tan frecuente 
es todavia en muchas regiones del mundo. Pero obrando 
de conformidad con las instrucciones de las delegaciones 
de paises donde tal discriminaci6n esta todavia muy 
generalizada, el observador de Israel trata de impedir que 
el Co.nsejo lleve a cabo su tarea. Para ello Ianza acusa
ciones calumniosas que han sido una y otra vez refutadas 
en el pasado. El representante de Ia URSS no tiene la 
intenci6n de iniciar una discusi6n con el observador de 
Israel, el cual no desea en modo alguno informarse sobre 
Ia verdadera situaci6n de los judios en Ia Uni6n Sovietica 
y cuya linica tarea consiste en lanzar calumnias. Afirma una 
vez mas que en Ia Uni6n Sovietica no existen y no existirlm 
nunca discriminaciones racialea o de otra indole, y pide 
al Presidente que le permita alConsejo proseguir su labor. 
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47. El Sr. BARTUR (Observador designado por Israel) 
termina su declaraci6n y da las gracias al Presidente por 
haberle permitido expresar el punto de vista de su 
Gobiemo sobre cuesti6n tan importante. 

48. El Sr. EL HASSANY (Republica Arabe Unida) 
no cree justificado que el observador de Israel haya hecho 
uso de Ia palabra en este debate, porque ese Estado, el 
unico Estado teocratico, practica el mismo Ia discrimina
ci6n y ha privado de sus derechos cfvicos a los arabes 
que no ha expulsado de Palestina mientras los judios 
gozan en todo el mundo de esos derechos civicos. 

49. El PRESIDENTE somete a votaci6n los proyectos 
de resoluci6n I a V que figuran en el parrafo 17 del informe 
del Comite de Asuntos Sociales (E/3952 y Corr.l). 

I. PR.OYECTO DE CONVENCI6N INTERNACIONAL SOBRE 
LA ELIMINACI6N DE TODAS LAS FORMAS DE DISCRI
I.IINACI6N RACIAL 

Por unanimidad, queda aprobada el proyecto de reso
lucion. 

II. PROYECTO DE DECLARACI6N Y PROYECTO DE CON· 
VENCI6N SOBRE LA ELIMINACI6N DE TODAS LAS 
FORMAS DE INTOLERANCIA RELIGIOSA 

Por 9 votos a favor, ninguno en contra y 9 abstenciones, 
queda aprobado el proyecto de resolucion. 

III. ESTUDIO SOBRE LA DISCRIMINACI6N EN MATERIA DEL 
DERECHO DE TODA PERSONA A SALIR DE CUALQUIDR 
PAfs, INCLUSO DEL PROPIO Y A REGRESAR A SU PAfS 

Por 16 votos a favor, ninguno en contra y 2 absten-
ciones, queda aprobado el proyecto de resolucion. 

IV. DESIGNACI6N DE 1968 COMO A:N'o INTERNACIONAL 
DE LOS DERECHOS HUMANOS 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu
cion. 

V. INFORME DE LA COMISI6N DE DERECHOS HUMANOS 
Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu

cion. 
TEMA 28 DEL PROGRAMA 

Medidas para dar efectividad a Ia declaracion de las 
Naciones Unidas sobl'e Ia eliminacion de todas las 
fonnas de discriminacion racial (E/3916) 

INFORME DEL CoMITE DE AsUNTos SociALES 
(E/3953 y Corr.l) 

50. El PRESIDENTE invita al Consejo a pronunciarse 
sobre el proyecto de resoluci6n que :figura en el informe 
del Comite de Asuntos Sociales (E/3953, parr. 6). 

51. El Sr. CISS (Senegal) propone que se suprima Ia 
palabra « presente » al principio de Ia segunda linea del 
tercer .parrafo del preambulo del proyecto de resoluci6n 
destinado a ser aprobado por Ia Asamblea General, que 
figura en el proyecto de resoluci6n presentado por el 
Comite de Asuntos Sociales. 

Queda aprobada esta enmienda. 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolucion 
con las modificaciones introducidas. 

TEMA 29 DEL PROGRAMA 

Servicios de aseso.-amiento en matel'ia de derechos humanos 
(E/3882 y Add.1) 

INFORME DEL COMITE DE AsUNTOS SOCIALES 
(E/3954) 

52. El, Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
dice que Ia delegaci6n de los Estados Unidos se abstuvo 
en el Comite de Asuntos Sociales cuando se procedi6 a 
la votaci6n sobre el proyecto de resoluci6n que el Comite 
presenta al Consejo (E/3954, parr. 6), pero que su absten
ci6n no prejuzga en modo alguno Ia posici6n que adop
tara sobre el problema de los servicios de asesoramiento 
en el decimonoveno periodo de sesiones de Ia Asamblea 
General. 

53. El Gobierno de los Estados Unidos concede gran 
importancia al programa de servicios de asesoramiento 
y, en particular, al programa de becas, y no puede a pro bar 
una decisi6n tendiente a retirar fondos ya asignados al 
programa de becas para cubrir los gastos de los serrnina
rios que han de celebrarse en Mongolia yen Yugoslavia. 
Por su parte, el Gobiemo de los Estados Unidos consi
dera que no se dispone de fondos suplementarios para 
los seminarios de 1965 y que son los gobiemos invitantes 
los que deben hacerse cargo de los gastos suplementarios. 
Por lo demas, el orador se asombra de que Ia nota del 
Secretario General sobre los servicios de asesoramiento 
en materia de derechos humanos (E/3882/Add.l), publi· 
cada durante el ultimo periodo de sesiones del CAT, no 
fuera comunicada a este 6rgano, que habria podido 
hacer recomendacion.es. Es este un procedimiento 
contrario al que recomend6 en 1963 el CAT y aprob6 el 
Consejo, y seglln el cual se han de comunicar al CAT las 
decisiones del Consejo relativas a Ia utilizaci6n de los 
fondos del programa ordinario de asistencia tecnica. 

54. Por aiiadidura, el Sr. Williams expresa Ia esperanza 
de que los gobiernos que acojan los seminarios previstos 
adopten, de conformidad con el procedimiento habitual, 
disposiciones para conceder los visados necesarios a 
todos los que deseen participar. Espera tambien que el 
Secretario General celebre consultas con los gobiernos 
de los paises que han de atravesar los participantes, a fin 
de que se les concedan los visados de transito necesarios 
y no tropiecen con dificultades a este respecto. 

55. El Sr. COMBAL (Francia) lamenta vivamente verse 
en la obligaci6n de abstenerse en Ia votaci6n sobre el 
proyecto de resoluci6n. presentado por el Comite de 
Asuntos Sociales, a pesar del interes que su Gobiemo 
tiene por los servicios de asesoramiento, que considera 
como ·uno de los medios mas e:ficaces para pro mover el 
respeto por los derechos humanos. :En efecto, sin opo· 
nerse al orden de prioridad indicado en el proyecto de 
resoluci6n, desea mariifestar, mediante su abstenc.~~:~·n, su 
pesar por el hecho de que no se hayan observado los 
procedimientos regulares ni se hayan cumplido las 
reglas de competencia. 
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56. El Sr. ILIC (Yugoslavia) declara que su Gobierno 
tendra en cuenta las observaciones que acaba de formular 
el representante de los Estados Unidos, pero que no 
olvidara tampoco Ia resoluci6n de Ia Asamblea General 
relativa a Portugal. 

57. La Sra. AFNAN (Irak) subraya, para informaci6n 
de los representantes de los Estados U~dos y de Francia, 
que, sea cual fuere el procedimiento seguido, correspon
dera en definitiva a Ia Asamblea General pronunciarse 
acerca de Ia organizaci6n del programa de servicios de 
asesoramiento y examinar nuevamente, si lo considera 
apropiado, su recomendaci6n en favor de duplicar el 
numero de becas de perfeccionamiento en relaci6n con 
Ia cifra de 1962 (resoluci6n 1782 (XVII)). 

58. El Sr. HERNDL (Austria) votara en favor del pro
yecto de resoluci6n, quedando entendido que Ia recomen
daci6n contenida en el parrafo 2 se hace « como medida 
excepcional » y que, por regia general, los gastos dima
nantes de los seminarios deberan ajustarse a los Hmites 
de los creditos concedidos. 

Printed in Switzerland 

59. El PRBSIDENTE somete a votaci6n el proyecto 
de resoluci6n presentado por el Comite de Asuntos 
Sociales (B/3954, parr. 6). 

Por 11 votos a favor, ninguno en contra y 7 abstenciones, 
queda aprobado el proyecto de resoluciOn. 

TEMA 30 DEL PROGRAMA 

Esclavitud (E/3885, E/3897) 

INFORME DEL COMITE DE AsUNfOS SOCIALES 
(B/3955) 

60. El PRESIDENTE sugiere al Consejo que tome 
nota del informe del Comite de Asuntos Sociales (B/3955). 

Asi queda acordado. 

Se levanta Ia sesi6n a las 13.40 horas. 

16403-September 1964-530 
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TEMA 23 DEL PROGRAMA 

Infol'me del Comite de Vivienda, Construccion 
y Planificacion (E/3858, E/3886, E/3912, E/3918) 

DEBATE GENERAL 

• (reanundaci6n del debate de Ia 1337."sesi6n y conclusi6n) 

1. El Sr. de SEYNES (Subsecretatio de Asuntos 
Econ6micos y Sociales)l se congratula de Ia importancia 
que esta cobrando en las deliberaciones del Consejo y 

· de Ia Asamblea General Ia cuesti6n de Ia vivienda. 
Parece que existan verdades primarias que llegan a ser 
verdades vivas, y tal vez sea esto lo que ocurre actual .. 
mente en el plano internacional en lo que respecta a Ia 
cuesti6n de Ia vivienda. Desde hace mucho tiempo se 
habla en terminos generales de Ia importancia del pro-

1 El texto fntegro de .esta declaraci6n se ha publicado con Ia 
signatura E/L.1061. 

blema, pero tal vez ahora sea posi'?Ie traduc~ esta noci6n 
en cierto ndmero de compro·baciOnes prectsas, por un 
lado, y de acci6n practica, por otro. Que el problema de 
Ia vivienda empieza tan s6lo ah.ora a verse en toda su 
gravedad y en sus verdaderas dlm.,~n~iones, tanto en las 
colectividades nacionales como en ia. sociedad intema
cional, lo pone de manifiesto Ia escasez de personal 
competente en Ia materia. Esa escasez Ia padecen Ia mayor 
parte de los gobiemos y, sin duda alguna, tambien las 
Naciones Unidas en la ejecuci6n de sus programas de 
acci6n practic .. '. En Ia actualidad se hace un esfuerzo en 
muchos paises, d~sarrollados o en vias de desarrollo, con 
frecuencia conjuntamente con el fomento de las tecnicas 
de planificaci6n; a veces incluso ese problema ha revestido 
una importancia tal que se concede cierta prioridad a 
ia formaci6n profesional del personal de esas especiali
dades. Pero persiste Ia escasez, y esta sera en los afios 
venideros un obstaculo y un freno en nuestros esfuerzos • 

2. Se empieza a adquirir una noci6n cuantitativa del 
problema. Se han mencionado ciertas estadisticas. 
Particulannente algunos representantes han expuesto el 
objectivo de construir diez viviendas por 1000 habitantes, 
hacienda notar que aun en los paises en donde Ia cons
trucci6n esta mas adelantada, se obtienen tasas del 
orden del 5 o 6 por mil, lo que da una idea de la labor que 
ha de realizarse. Actuahneute, en los paises eu n;:~ar1rollo 
se dedica a Ia construcci6n de viviendas entre un 12 y un 
25% de Ia fonnaci6n de capital, lo que. pone de mani
fiesto Ia importancia que para una politica econ6mica 
y financiera reviste el problema de la viv~enda. Por 
supuesto, estas cifras son lo que son las estadisticas en 
este dominio, es decir, que noes posible concederles una 
con.fianza excesiva, pero es evidente que representan un 
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punto de partida para una evaluaci6n cuantitativa. 

3. · Aparte de ese aspecto cuantitativo, del que pat;ece 
que va tomando conciencia la colectividad intemacional, 
existe en cierto modo una sensaci6n de drama, represen
tado por las migraciones de los habitantes del campo a 
la ciudad. Algunos oradores han hecho alusi6n a ese 
fen6meno que, hay dfa casi en todas partes, desaffa los 
calculos de los planificatores y las medidas de las autori
dades que tratan de encauzarlo o controlarlo. Este fen6-
meno se produce tal vez insensible o subrepticiamente, 
de afio en afio, pero visto con cierta perspectiva adquiere 
proporciones de verdadera avalancha, que puede socavar 
el equilibria moral y social de Ia colectividad. El problema 
se hace cada vez mas apremiante ;· ahora bien, es cierto 
que los adelantos en el dotninio de la vivienda, aunque 
no son sino una pequefia parte de Ia soluci6n, no por 
eHo dejan de constituir un elemento esencial. 

4. Pero incluso alii donde el fen6meno no adquiere 
dimensiones dramaticas se empieza a tener conciencia 

E/SR.l339 
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de ciertos aspectog cualitativos relacionados con una 
politica de Ia vivienda. En est~ sector ocurre lo que ha 
ocurrido en otros, tales como Ia ensefianza y Ia sanidad, 
es decir, que lo que antes se consideraba como un objetivo 
puramente social o humanitario, se mira ahora como 
un factor de productividad y de desarrollo econ6mico, 
fen6meno este que no deja de ser alentador. 

5. El despertar de Ia conciencia mundial se manifi.esta 
en la politica de los grandes organismos internacionales 
de fi.nanciaci6n, tales como Ia Asociaci6n Internacional 
de Fomento y el Banco Interamericano de Desarrollo, 
que han decidido que podrian dedicar Iegitimamente 
parte de sus recursos a :financiar proyectos relacionados 
con Ia vivienda o Ia planificaci6n del medio. Se trata 
de una evoluci6n en Ia fimmciaci6n internacional que 
es bastante espectacular y que pone de relieve la impor
tancia que se concede a ese problema. El Sr. de Seynes 
tambien quisiera sefialar ia importancia que casi todas 
las comisiones regionales conceden hoy dia al urbanismo 
y Ia vivienda, y las actividades que procuran fomentar 
aprovechando los contactos muy limitados que pueden 
tener con la realidad local. Pero al mismo tiempop hay 
tambien toda una serie de asociaciones profesionales 
que actuan en el plano internacional, tales como el 
Consejo Internacional de Investigaciones Estadisticas y 
Documentaci6n sobre Ia Industria's de Ia Construcci6n, 
la Uni6n Internacional de Arquitectos, la Federaci6n Inter
nacional de Vivienda y Urbanismo, y otras mas. Todo esto 
es signo de un movimiento e1 el que las Naciones Unidas 
deben tratar de participar y t.jercer Ia maxima influencia. 

6. Otro signo alentador en esta esfera es que, cada vez 
mas, ciertas colectividades se van percatando de que Ia 
construcci6n de viviendf! !l puede ser un medio eficaz para 
estimular Ia formaci6n del ahorro volunta.rio y para 
impedir que ciertos recursos se destinen al consumo 
suntuario o al atesoramient ~, siempre que existan las 
instituciones nece~arias y que las autoridades oficiales 
l~s den apoyo suficiente. Cuando se dan esas condiciones, 
se comprueba que se dispone de un medio muy eficaz 
para conseguit un incremento del ahorro y de la forma
ci6n ·de capital, ofreciendo a las colectividades Ia posi
bilidad de invertir en condiciones razonables e intere
santes. 

7. Los debates del Consejo, los estudios que se han 
efectuado y las conclusiones del Comite de Vivienda, 
Construcci6n y Planificaci6n indican que las Iineas 
directrices estan bastante claras y no dan Iugar a ninguna 
controversia importante. Se trata de una esfera de activi
dad en Ia que pueden tener una eficacia creciente las 
formas ya clasicas de cooperaci6n tecnica, establecidas 
desde hace diez o quince afios. Esos medios tradicionales 
son en primer Iugar la asistencia tecnica. A ese respecto, 
cabe seiialar que el volumen de recursos dedicados en 
nuestro programa a Ia vivienda y a la planificaci6n del 
medio casi se ha duplicado entre 1961 y 1963. En Ia 
actualidad 130 expertos trabajan en 50 paises, y el Consejo 
de Administraci6n del Fondo Especial examina favora
blemente ciertos proyectos del mismo tipo. Ese aumento 
de los recursos y esa intensificaci6n de las actividades 
demuestran lo que sucede cuando un sector es mas o 
menos reconocido como se~tor de impulsi6n por los 

6rganos directores. Como consecuencia de Ia intervenci6n 
del mencionado Comite, del propio Consejo y de la 
Asamblea General, pronto hara tres afi.os que Ia vivienda 
fue considerada con los mismos titulos que Ia indus .. 
trializaci6n o Ia planificaci6n, como un sector en el que 
deberia intensificarse considerabi emente Ia actividad de 
las Naciones Unidas; Ia Secretarfa ha podido iniciar Ia 
puesta en practica de esa politica, incrementando los 
servicios prestados en Ia esfera de Ia asistencia tecnica. 

8. Por supuesto, Ia asistencia tecnica no basta. Existe Ia 
posibilidad de capitaliza.r Ia experiencia y sacar de ella 
conclusiones y gene;ralizaciones que todos puedan apro
vechar. Debemos realizar estudios muy cuidadosos sobre 
ciertos aspectos generales o tecnicos de esos problemas. 
Existe Ia posibilidad de realizar proyectos experimentales, 
ya sea para poner a prueba ciertos metodos, ya con fines 
de demostraci6n. Po:r ultimo, cabe mencionar toda Ia 
ferm.entaci6n de ideas, tanto generales como tecnicas, 
que resulta de las reuniones organizadas ora en el marco 
del citado Comite, asi como de las conferencias inter
nacionales celebradas bajo Ia egida de las Naciones Uni .. 
das o con su colaboraci6n. 

9. Como lo ha deseado el representante de Australia 
(1337.a. sesi6n), e1 Comite Asesor sobre Ia Aplicaci6n de Ia 
Ciencia y Tecnologia al Desarrollo se ha ocupado direc
tamente de las cuestiones de la vivienda. Esta cuesti6n 
se discuti6 en su primer periodo de sesiones y de ello 
tratara uno de los documentos G. ue se presentaran en el 
pr6ximo periodo. En ningl1n sitio ha sido la industria de 
Ia construccion una de las mas progresivas, una de las 
que mejor han utilizado el creciente desarrollo de la 
tecnologia. Ahora bien, es indudable que en ese sector 
podrian realizarse progresos muy considerables, tanto 
en !os paises desarrollados como en los que estan en vias 
de desarrollo, si se llegara a utilizar con mayor eficacia 
los recursos de Ia tecnica moderna. 

10. En lo que respecta a Ia organizaci6n en el seno de Ia 
Secretar.ia, parece que se han expresado algunas dudas. 
La recomendaci6n hecha por el Comite, en favor de Ia 
creaci6n de un centro de Ia vivienda, Ia construcci6n y 
la planificaci6n (vease E/3858, capitulo XI, proyecto de 
resoluci6n III), hade examinarse teniendo en cuenta las 
dificui.tades con que se tropieza cuando .; trata de obtener 
los servicios de personal competente en Ia materia. La 
idea de semejante centro ha tenido algun exito reciente· 
mente en las Naciones Unidas. A medida que las activi· 
dades, y esto no es una paradoja, se han descentralizado 
paulatinamente, los 6rgano!j directivos y Ia Secretaria 
han comprendido que para conseguir una eficacia maxima 
en el proceso de descentralizaci6n, seria necesario que en 
todo momento exista en la Sede Ia posibilidad de recurrir 
a Ia experiencia acumulada en las diversas regiones y, de 
este modo, comunicar un efecto multiplicador a las 
actividades que se llevan a cabo en uno u otro sitio. 
Esta es, sin duda, Ia raz6n por Ia que se habla de un 
centro de Ia vivienda, lo mismo que se ha hablado de un 
centro de desarrollo industnal. Claro esta que estas 
observaciones se aplican tambien a Ia participaci6n de 
los organismos especializados que en esa esfera tienen 
responsabilidades ya de caracter tecnico, ya de caracter 
general. En un sistema tan articulado y desmultiplicado 
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como el de las Naciones Unidas, si se quiere que cada 
6rgano tenga una eficacia maxima, es evidentemente 
necesario que exista en algdn sitio un cerebo coordinador, 
y esto lo pone de manifiesto Ia elecci6n del termino 
recomendado por el Comite. Por supuesto, este termino 
no tiene ningun poder magico, y es preciso insistir en que 
la gran dificultad consiste en contra tar personal calificado; 
el orador exhorta a los gobiernos a que ayuden a Ia 
Secretaria para superar esas dificultades. 
11. El representante de Francia (1337.8 sesi6n) ha 
criticado Ia intenci6n que atribuye al Secretario General, 
de poner las actividades del centro de Ia vivienda, si tal 
centro fuera creado, y las de Ia Direcci6n de Asuntos 
Sociales bajo Ia egida de un comisionado al que se d.aria 
categoria de subsecretario. Esa idea, que por otra parte 
no ha sido aprobada por la Secretaria, tiene su origen en 
Ia encuesta administrativa realizada durante los dos afios 
ultimos por los servicios espacializados de Ia Secretaria 
en el Departamento de Asuntos Econ6micos y Sociales, 
con el fin de estudiar las reformas de organizaci6n y de 
estructura que convendria introducir en ese Departa
mento para que este pudiera desempefiar tareas cada vez 
mas numerosas y mas complejas. El informe sobre esta 
encur.sta ha sido presentado a la Comisi6n Consul
tiva en Asuntos Administrativos y de Presupuesto. La 
idea en que se inspir6 dicha encuesta es que las activid.ades 
del Departamento deberian estar en adelante articuladas 
de modo que cada una de elias gozara de una direcci6n 
cotidiana y una representact6n en el nivel adecuado. Y ha 
parecido que ciertas actividade~ recibian, desde ese punto 
de vista, un trat.o discriminatorio con respect<> a otras. 

1 Se lleg6 a esa conclusi6n basandose en consideraciones 
practicas, pero ~ambien de prestigio, habida cuenta de la 
!mportancia concedida a cada sector. De todas formas, 
como el Secretario Gen~ral no ha tomado decisi<.''n alguna, 
el Sr. de Seynes espera que las delegaciones no pronun
cien una condena defi.nitiva respecto de tal medida, y 
adopten una actitud abjerta sobre t>se particular. 

12. Sir Samuel HOARE (Reino Unido) destaca que, 
dada Ia gravedad del problema de la vivienda - muy 
bien puesta de relieve por el Subsecretario de Asuntos 
Econ6micos y Sociales - el Comite de Vivienda, Cons
trucci6n y Planificaci6n deberia P,ncargarse de buscar los 
medios para dar mayor eficacia a los esfuerzos realizados 
en esta ~sfera en los pianos nacional e internacional. 
Ahora bi~~n, es desalentador com pro bar que en su segundo 
perlodo de sesiones, el Comite consagr6 gran parte de 
sus debates a deliberaciones sobre los procedimientos, · 
los recursos y Ia organizaci6n de las Naciones Unidas. 
Es de esperar que en el porvenir el Comite sabra sacar 
mayor partido de los conocimientos y experiencia de los 
competentisimos expertos que lo forman. 
13. El informe del Comite (E/3858) demuestra, sin 
embargo, que se sostuvieron debates sobre algunas 
cuestiom~s utiles, entre las cuales pueden citarse los 
proyect'JS experimentales, Ia industrializaci6n de la 
construcci6n, la reconstrucci6n despues de desastres 
natur2 ~les, Ia investigaci6n y Ia documentaci6n en materia 
de vi'~ienda, construcci6n y planificaci6n. En lo que 
concic rne a Ia reconstruccion, Sir Samuel Hoare sefiala 
que en el Reino Unido se ha creado un organismo com-

puesto de tecnicos en diversas disciplinas relacionadas 
con Ia vivienda y Ia construcci6n, con miras a estudiar los 
medios para acudir en a.yuda de los paises asolados por 
catastrofes naturales; el representante del Reino Unido 
en el Comite de Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n 
es miembro de ese organismo. 
14. El Consejo lnternacional de Investigaciones Esta· 
dfsticas y Documentaci6n sobre Ia Industria de la Cons· 
trucci6n, al que estan afiliadas las instituciones de inves
tigaci6n del Reino Unido, desempefia un papel muy util 
como centro de difusi6n, informaci6n y documentaci6n 
en todas las ramas de Ia investigaci6n relacionada con 
Ia construcci6n. Si se crea un centro internacional de 
documentaci6n, sera esencial que ese centro aproveche 
al maximo los servicios del citado Consejo y de organismos 
analogos, y que haga todo lo posible por evitar las dupli
caciones. 
15. En lo que concierne a las disposiciones estructurales, 
Ia delegaci6n del Reino Unido ha tornado nota de las 
observa.ciones contenidas en el parrafo 12 del informe 
del Secretario general (E/3918), asi como de las que ha 
formulado el Subsecretario de Asuntos Econ6micos y 
Sociales. Puede aceptar Ja creaci6n de un centro de 
vivienda, construcci6n y planificaci6n dentro del marco 
de Ia Secretaria, de confonnidad con la propuesta que 
figura en el proyecto de resoluci6n III del Comite. Sir 
Samuel Hoare espera, para exponer su opini6n sobre los 
demas proyectos de resoluci6n presentados por e:1 Comite, 
que estos huyan sido examinados por el Comite de 
Asuntos Sociales. 

16. El Sr. NOMIYAMA (Jap6n) indica que, como 
consecuencia de las destr'ucciones de la segunda guerra 
mundiaX, en 1945 faltaban en su pais unos 4.500.000 
viviendas. Gracias a Ia acci6n del Gobierno, sobre todo 
ala promulgaci6n, en 1951, de una ley sobre Ia construe .. 
ci6n de viviendas por los poderes publicos y a la creaci6n 
en 1955 de una sociedad inmobiliara financiada por el 
Gobierno y las autoridades locales, asi como a la iniciau 
tiva privada y, de modo especial, a la constituci6n en 
1950 de un establecimiento de credito inmobiliario, se 
pudieron construir 9.000.000 de habitaciones de 1945 a 
1963. Sin embargo, las necesidades continuan aumen
tando, y el Ministerio de Ia Construcci6n ha preparado 
un programa a largo plazo en el que se preve Ia construc
ci6n de viviendas para los grupos d.e poblaci6n de ingresos 
bajos y para los empleados de las ciudades, asi como la 
preparaci6n y acondicionamiento por las autoridades de 
los terrenos destinados a Ia construcci6n privada; gracias 
a ese programa se ha proyectado para el ejercicio econ6-
mico 1964-1965 un gran numero de viviend.as, de las 
cuales el 40% seran. construidas por los poderes publicos 
o con su ayuda financiera. 
17. La delegaci6n del Jap6n teme que en el curso de 
segundo perfodo de sesiones, el Comite de Vivienda, 
Con~trucci6n y Planificaci6n haya dejado de lado el obje
tivo verdadero. Debe evitarse que los expertos compe
tentes que forman actualmente parte del Comite se 
desalienten ante Ia importancia excesiva que parece 
darse a los problemas de organizaci6n. 
18. La delegaci6n del Jap6n apoya el proyecto de reso
luci6n III del Comite, que va encaminado a Ia creaci6n 
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de un centro de vivienda, construccion y planificacion 
dentro de Ia Secretaria. Ese centro podria coordinar las 
mUltiples actividades que se desarrollan en los diversos 
sectores relacionados con Ia vivienda y ~~1 acondiciona
miento del medio; ademas, su creacion parece mas realista, 
mas constructiva y menos costosa que el establecimiento 
de un nuevo organismo especializado. 

19. El Sr. HANDL (Checoslovaquia) esta satisf~cho 
de los trabajos del segundo periodo de sesiones del 
Comite de Vivienda, Construccion y Planificacion, 
sobre todo en vista de Ia prioridad que el Comite ha 
asignado a Ia industrializacion y a la aceleracion de Ia 
construccion. El seminario sobre la industria de Ia 
construccion, de Ia CEPE, celebrado en Praga en abril 
de 1964, ha. resultado muy u.til. 
20. En cuanto al proyecto de resolucion III del Comite, 
la d.elegacion de Checoslovaquia estima que es necesaria 
cierta coordinaci6n en los trabajos de los organismos de 
las Naciones Unidas, pero que esa coordinacion debe 
estar a cargo de los 6rganos existentes, y que una solucion 
distinta como Ia creacion de un centro de vivienda, 
construcci6n y planificaci6n dentro del Departamento 
de Asuntos Economicos y Sociales, no dejaria de tener, 
tarde o temprano, consecuencias financieras. Por tanto, 
aunque aprueba el espiritu del proyecto de resoluci6n, 
tiene dudas sobre la conveniencia de crear dicho centro 
21. La delegaci6n de Checoslovaquia preferiria que, 
en vez de crearse un centro internacional de documenta
cion para cuestiones de vivienda, construcci6n y planifi
caci6n, se recurriese a los servicios del Consejo Int0rna
cional de Investigaciones Estad.isticas y Documentacion 
soure Ia Industria de Ia Construccion. En el 19.0 periodo 
de sesiones de Ia CEPE, la delegacion de Checoslovaquia 
subray6 la importancia de la coo.peracion entre el Comite 
de Vivieuda, Construcci6n y Planificacion de la CEPE y 
el corre'>pondiente Comite del Con~ejo. Esa cooperacion 
facilitada e'l particular la solucion de los problemas 
de los paises en vias de desarrollo. 

22. La Srta. MUTER (Indonesia) insiste en la impor
tancia de los problemas de la vivienda y del acondiciona
miento del medio para todos los pafses del mundo y, en 
especial, para los paises en vias de desarrollo, que deben 
realizar una urbanizacion rapida, pero carecen a menudo 
de los medios adecuados para industrializar la construe
cion y de conocimientos tecnicos. La solucion de eses 
problemas exige una asistencia exterior que justifica la 
exigtencia del Comite de Vivienda, Construccion y Plani
ficacion. La delegacion de Indonesia apoya Ia creacion 
de un centro de vivienda, construccion y planificacion 
dentro del Departamento de Asuntos Economicos y 
Sociales, y votara a favor de los tres proyectos de resolu
cion presentados por el Com~te. . 
23. El Sr. MIGONE (Argentina) recuerda que el mismo 
ha sefialado ya Ia disparidad entre la expansion demo
grafi.ca y !a construccion de viviendas, uno de los sfntomas 
mas alarmantes de Ia situaci6n de los paises en desarrollo. 
Hace 25 aiios, Ia Argentina convocaba Ia primera Con
ferenda interamericana de Ia vivienda popular, cuyas 
utiles recomendaciones no han recibido la atencion que 
merecen, pero han servido de base para la creacion del 

Instituto Interarr.tericano de Vivienda y Planeamiento 
con sede en Bogota. Asf, pues, la delegacion argentin~ 
no puede menos de a pro bar toda medida de las Naciones 
Unidas encaminada a llamar la atencion sobre el pro
blema y, en particular, la creacion del centro. 

24. En Ia Argentine. faltan aproxjmadamente un mill6n 
y medio de viviendas. La acci6n oficial y la iniciativa 
privada solo permiten atender a una parte de las necesi
dades; se ha inicia.do una politica financiera encaminada 
a estimular Ia construccion, y un proyecto experimental 
se halla igualmente en vias de realizacion. Junto a Ia acci6n 
publica y privada, los sindicatos y las cooperativas 
pueden tambien desempefiar una funcion importante. 
El Sr. Migone insiste en que Ia construcci6n de viviendas 
permite luchar contra Ia infiacion al desviar el ahorro 
de Ia adquisicion de bienes de consumo. 
25. La delegacion argentina pre.sentara en el Comite 
de Asuntos Sociales sus observaciones sobre los proyectos 
de resoluci6n del Comite de Vivienda, Construccion y 
Planificacion. 

26. El Sr. FRANZ! (Italia) hace observar que casi todos 
los paises ruiembros del Comite de Vivienda, Construe
don y Planificaci6n enviaron expertos sumamente cali· 
ficados al segundo periodo de sesiones del Comite, y que 
esto explica el caracter extraordinariamente minucioso 
del informe de que se ocupa el Consejo. Sin embargo, hay 
que procurar que el celo de los expertos no impulse al 
Comite a estudiar demasiadas.cuestiones Bl mismo tiempo. 
27. La delegaci6n de Italia es partidaria de gue se cree 
un centro de vivienda, construcci6n y planificacion, pero 
desearla saber en que forma. se pretende llevar a cabo 
este proyecto dentro de los Umites del presupuesto actual 
de las Naciones Unidas, sin que con ello se menoscabe 
Ia autoridad del futuro centro. 
28. El Comite ha manifestado un celo algo excesivo aJ 
prever la organizacion, en 1966 o 1967, de una conferencia 
internacional sobre la industrializacion de la construcci6n. 
El Sr. Franzi considera, como tambien lo consider6 el 
representante de Ia India (1337.a sesion), que a fin de 
evitar Ia multiplicacion de las reuniones de esta indole, 
dicha conferencia no debiera celebrarse antes de 1968. 
29. Como los problemas de la vivienda son de una gran 
amplitud, es necesario que, sin desatender ningun aspecto, 
el Comite fije un orden de prioridades para sus trabajos, 
teniendo en cuenta sobre todo las necesidades de los paises 
menos adelautados entre los paises q·Je se hallan en desa· 
rrollo. Uno de los aspectos mas importantes, at cuaJ el 
Comite, al parecer, no ha concedido Ia debida atenci6n, . 
es Ia reunion y compilacion de datos. 
30. El representante de Italia, refiriendose a las observa· 
ciones del Subsecretario de Asuntos Economicos y Socia· 
les acerca de la posibilidad de encaminar el ahorro bacia 
la construccion, indica que esas observaciones son perti· . 
nentes sobre todo para los paises que han alcanzado : 
cierto nivel de desarrollo. · 
31. En lo relativo a los estudios sobre la reconstrucci6n 
como consecuencia de desastres naturales, el Sr. Franzi i 
recuerua que Italia posee una notable experiencia en esta I 
materia, y que el Comite ha nombrado a un experto j 

! 
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italiano para .ejercer las funciones de relator sobre esta 
cuesti6n. 

32. La delegaci6n italiana esta dispuesta, en principia, 
a votar los proyectos de resoluci6n presentados por el 
Comite, y se reserva el derecho de exponer su opini6n 
sobre Ia redacci6n de los mismos en el Comite de Asuntos 
Sociales. 

33. La Srta. WOOD (Ghana) felicita al Comite de 
Vivienda,. Construcci6n y Planificaci6n por su informe. 
Ghana comienza a industrializarse; Ia urbanizaci6n ha 
sido muy rapida desde la guerra y, en Accra sobre todo, 
Ia situaci6n es dramatica. A pesar del esfne;rzo financiero 
realizado, los progresos siguen siendo lentos. Sin embargo, 
el Gobierno ha logrado crear Ia nueva ciudad de Tema, 
que basta ahora ha costado 5.000.000 de Iibras ghanesas. 
En los distritos rurales, donde los habitantes suelen 
construir sus propias viviendas, el problema es menos 
agudo. El plan septenal de construcci6n que empez6 a 
funcionar en 1963 tiene casi exclusivamente como fin Ia 
construcci6n urbana y abarcara a unas 60.000 viviendas. 
No se preve en el ninguna medida para Ia supresi6n de los 
tugurios, pero se hara un esfuerzo para evitar que aumente 
el numero de las viviendas insalubres. Las inversiones 
previstas son de 44.500.000 Iibras ghanesas, de las cuales 
el Gobierno aportara Ia mitad. Hasta ahora incluso las 
viviendas a precio reducido son demasiado caras. El 
Gobiemo proyecta, pues, recurrir a metodos de construe" 
ci6n econ6micos y al empleo de materiales locales. Ha 
concertado con la URSS un acuerdo para Ia insta1aci6n 
de una industria de casas prefabricadas, y desea que los 
organismos internacionales le concedan toda Ia ayuda 
financiera y tecnica posible. 

34. La delegaci6n de Ghana toma nota de la gran 
prioridad concedida por el Comite a la industrializaci6n 
de Ia construcci6n, y aprueba Ia creaci6n de un centro 
de vivienda, construcci6n y planificaci6n dentro del 
Departamento de Asuntos Econ6micos y Sociales. 
No comparte el punto de vista del Comite de Vivienda, 
Construcci6n. y Flanificaci6n de la CEPE sobre Ia pruden
cia con que deben intensificarse las actividades de los 
organismos especializados, y estima que, sobre todo en 
esa esfera, es preciso lograr los objetivos del Decenio de 
las Naciones Unidas para el Desarrollo. 

35. El Sr. UMRATH (Confederaci6n Internacional de 
Organizaciones Sindicales Libres), hacienda uso de Ia 
palabra a invitaci6n del Presidente, seiiala que en materia 
de vivienda y construcci6n, Ia insuficiencia de los resul
tados con respecto a las necesidades se reconoce en todos 
los paises, incluso en los mas evolucionados. La acci6n 
de las Nacic;nes Unidas en ese dominio es insuficiente 
tambien, tanto en terminos absolutos como en compara
ci6n con otras esferas de actividades. No existe ningttn 
organismo especializado ni ningun centro que se ocupe 
de esa cuesti6n, y la falta de personal y de coordinact6n 
se deja sentir en la Sede. 

36. En la mayorfa de los documentos se insiste sobre 
todo en Ia formaci6n de personal superior, sin tener 
suficientemente en cuenta las necesidades elementales de la 
industria de Ia construcci6n. 

37. Cada vez resulta mas evidente que la capacidad de 
dicha industria es demasiado reducida. En tales condi
ciones, Ia propuesta mencionada en el parrafo 10 del 
infonne del Secretario General, de crear el cargo de 
comisionado para el desarrollo social y Ia vivienda no 
parece muy oportuna. Todos los esfuerzos deberian ir 
encaminados bacia Ia creaci6n de una industria capaz de 
satisfacer las necesidades crecientes. Esa deberfa ser Ia 
primera tarea del centro de vivienda, construcci6n y plani
ficaci6n que se proyecta crear dentro del marco de la 
Secretarfa. 

38. La industrializaci6n de Ia construcci6n s6lo puede 
ofrecer una soluci6n parcial. En los pafses en vias de desa
rrollo, donde el desempleo y el subempleo son endemicos, 
seria mas eficaz organizar una industria de Ia construcci6n 
a Ia usanza clasica que pudiera absorber el exceso de mano 
de obra y formar trabajadores calificac1os. Eso es lo que se 
ha hecho, por ejemplo, en Israel~ donde Ia tasa de cons
trucci6n de viviendas alcanza el nivel mas elevado. La 
creaci6n de industrias de casas prefab;ricadas, que exigen 
inversiones considerables y efectuar importaciones, es 
mas provechosa para los parses industrializados que para 
los paises e:n desarrollo. 

39. Tambien debera organizarse Ia industria de los 
materiales de construcci6n. 

40. En octubre de 1964, Ia Co 1ferencia Internacional de 
Organizaciones Sindicales Libres debe celebrar, junto con 
Ia Fed.eraci6n Intemacion.al de los Trabajadores d~ Ia 
Construcci6n y de Ia Madera, una conferencia so bre Ia 
vivienda en el curso de la cual se examinaran los proble
mas relativos a las nuevas tecnicas de construcci6n. 

41. El Sr. BARBULESCO (Observador designado por 
Rumania), hacie11do uso de la palabra a invitaci6n del 
Presidente, estima que no se puede hablar de progreso 
social ni de elevaci6n del nivel de vida mientras millones 
de seres humanos viven en viviendas improvisadas o insa
lubres. La creaci6n1• por el Consejo Econ6mico y Social, 
del Comite de Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n que 
facilitara el intercambio de experiencias entre los diversos 
pafses, demuestra Ia importancia que las Naciones 
Unidas conceden a esa cuesti6n. 

42. En su resoluci6n 2 (II), en cuya redacci6n ha tenido 
una parte destacada Ia delegaci6n de Rumania, el Comite 
recomienda al Consejo que, al examinar Ia cuesti6n 
de Ia transferencia para usos con fines pacfficos de los 
recursos liberados por el desarme, estudie la posibilidad 
de dedicm: una parte de esos recursos a Ia vivienda, a Ia 
construcci6n y a Ia planificaci6n. En Ia resoluci6n 4 (II), 
propuesta inicialmente por Rumania y Ia Uni6n Sovietica, 
el Comite recomienda al Consejo que se emprenda u.n 
estudio que se refiera, entre otras cosas, a los resultados 
logrados en Ia industrializaci6n de Ia construcci6n en los 
paises en desarrollo. La experiencia de Rumania demues
tra que esa industrializaci6n es el unico medio de reducir 
los precios de coste y los plazos de ejecuci6n. El estudio 
propuesto permitira organizar, mediante reuniones, 
seminarios y exposiciones, un intercambio de experiencias 
entre los diversos pafses, que contribuiran al desarrollo 
de Ia cooperaci6n internacional. A ese respecto, los 
acuerdo bilaterales y multilaterales, basados en el respeto 
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de Ia independencia y de Ia soberania nacional, desempe
fiar{m un papel aecisivo. Las conclusiones del estudio 
previsto permitiran tambien hacer recomenoaciones sobre 
Ia asistencia tecnica y financiera necesaria y sobre el 
modo de mejorar Ia coordinaci6n de las actividades de las 
Naciones Unidas. 
43. Entre 1960 y 1963, se construyeron en Rumania. 
545.9()0 viviendas, 162.000 de las cuales s6lo con fondos 
publicos. En 1964, el Estado debe financiar Ia construc
ci6n de otras 54.000 viviendas. La Republica. Popular 

-------· 
Printed in Switzerland 

de Rumania estara siempre dispuesta a oompartir sus 
conocimientos tecnicos con otros paises y, reciproca .. 
mente, a beneficiarse de Ia experiencia de los demas. 

44. El PRESIDENTE d3clara terminado el debate 
general sobre el tema 23 del programa y propone qu0 se 
remite esta tema al Comite de Asuntos Sociales. 

Asl queda aprobado. 

Se levanta la sesi6n a las 17,55 horas. 

16403-September 1964-530 
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Los representantes de los siguientes paises, miembros 
del Consejo : Argelia, Argentina, Australia, Austria, 
Colombia, Checoslovaquia, Chile, Ecuador, Estados 
Unidos de Am~rica, Francia, India, lrak, Jap6n, Luxem
hurgo, Reino Unido de Gran Bretafia e Irianda del Norte, 
Senegal, Uni6n de Republicas Socialistas Sovieticas, 
Yugoslavia. 

Los representantes de los f)iguientes paises, miembros 
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Cameron, Ghana, Indonesia, Iran, Italia, Mexico, 
Republica Arabe Unida, Republica Unida de Tanganyika 
y Zanzibar. 

Los observadores de los siguientes Estados Miembros: 
Brasil, Bulgaria, China, Grecia, Irlanda, Pakistan, 
Republica Centroafricana, Republica Socialista Sovietica 
de Ucrania, Rumania, Suecia. 

Los observadores de los siguiente Estados no miem
bros : Republica Federal de Alemania, Santa Sede. 

Los representantes de los siguientes organismos 
especializados : Organizaci6n Internacional del Trabajo, 
Organizaci6n de las Naciones Unidas para la Agricultura 
y la Alimentaci6n, Organizaci6n de las Naciones Unidas 
para la Educaci6n, Ia Ciencia y Ia Cult-..,ra, Banco Inter
nacional de Reconstrucci6n y Fomento, Organizaci6n 
Mundial de la Salud, Organizaci6n Meteorol6gica 
Mundial. 

El representante del Organismo Internacional de 
Energia At6mica. 

TEMAS 11 Y 12 DEL PROGRAMA 

Actividades en materia de industrializacion 
(E/3869, E/3921 y Add.1) 

Preparacion de personal tecnico nacional con el fin de 
acelerar Ia industrializacion en los paises en vias de 
desarrollo (E/3901 y Add.1 y 2) 

' ~· 

DEBATE GENERAL 

1. El PRESIDENTE invita al Consejo a examinar · 
juntamente los temas 11 y 12 del programa. En relaci6n 
con el tema 11 del programa, el Consejo tiene ante si un 
informe del Secretario General sobre los simposios 
internacionales y regionales en materia de industrializa
ci6n (E/3921 y Add.1), asf como el informe del Comite 
de Desarrollo Industrial sobre su cuarto periodo de 
sesiones (E/3869), que contiene en su capitulo VII los 
proyectos de resoluci611 I y II que se someten a Ia dt!cisi6n 
del Consejo; sobre el segundo dt!i ~llos forruu16 una 
recomandaci6n la Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo (E/CONF.46/139, anexo 
A.III.l). En relaci6n con el tema 12, el Consejo tiene ante 

· si un informe del Secretario General sobre Ia preparaci6n 
de personal tecnico nacional con el fin de acelerar Ia 
industralizaci6n en los pafses en vias de desarrollo (E/3901 
y Add.l y 2). 
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2. El Sr. ABDELMRAHMAN (Comisionado de las 
Naciones Unidas para el Desal'rollo Industrial) manifiesta 
que en su cuarto perfodo de sesiones el Comite de Desa
rrollo Industrial examin6, al igual que en los aiios 
precedentes, las actividades del Centro de Desarrollo 
Industria~ de las Naciones Unidas y dedic6 especial I. 

atenci6n a los programas de cooperaci6n tt~cnica finan
ciados por el programa ordinario de las Naciones Unidas, 
el PAAT y el Fondo Especial. Examin6 tambien separa
damente la participaci6n del Centro de Desarrollo 
Industrial en la preparaci6n de Ia Conferencia de las 
Naciones Unid~s sobre Comercio y Desarrollo, asi como 
las actividades de las organizaciones del sistema de las 
Naciones Unidas en materia de industrializaci6n. Como 
el informe del Comite contiene una reseiia detallada de 
sus deliberaciones, el orador se limitara a hacer algunas 
observaciones sobre las tres resoluciones por aquel 
aprobadas. 

3. El Secretario General inform6 al Comite del resultado 
de las consultas que celebr6 con arreglo a lo dispuesto en 
Ia resoluci6n 1940 (XVIII) de Ia Asamblea General, 
y el Comite, despues de cuidadosas deliberaciones, 
aprob6 su resoluci6n 1 (IV), (vease B/3869, parr. 118), en 
la que acogi6 con satisfacci6n Ia sugerencia de organizar 
simposios sobre desarrollo industrial. Pidi6 al Secretario 
General que presentara propuestas al Consejo sobre la 
organizaci6n de los simposios y sobre los temas que 
debian tratarse en ellos, asi como un calculo de los gastos 
presupuestarios necesarios. El Comite sugiri6 que el 
Centro de Desarrollo Industrial asumiera la responsabiliM 
dad correspondiente a los preparativos para los simposios 
e invit6 a las comisiones econ6micas regionales y a los 
organisrnos especializados, asi como a los gobiernos de 

E/SR.1340 I 
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los Estados Miembros, a colaborar con el Centro en esa 
labor. El Comite concedi6 gran prioridad a los analisis 
y estudios de los gobiernos de los paises en desarrollo, y 
encarg6 al Centro de Desarrollo Industrial que facilitara 
a los gobiernos toda Ia ayuda necesaria para Ia prepara
ci6n de dichos analisis y estudios. 

4. El informe del Secretario G~neral (B/3921 y A_dd.1), 
contiene un resumen de las respuestas de los gobternos 
de los Estados Miembros y un calculo provisional de las 
necesidades presupuestarias para los simposios regionales 
e internacionales, asi como propuestas sobre temas de 
posible examen. En el resumen proy~sional de las cons~
cuencias financieras de las dectsiOnes del ConseJo 
(E/3941), el Secret~rio General. menciona. as~mismo los 
simposios internactonales y reg10nales e mdtca que los 
calculos presupuestarios revisados se presentaran a la 
Asamblea General en su decimonoveno perfodo de 
sesiones, despues de celebrar nuevas co~sultas con las 
comisiones econ6micas regionales y temendo presentes 
los debates del Consejo. Se estim6 esencial cor1siderar y 
prever en el presupnesto el programa de simpos~os co~o 
una actividad integrada e independiente; los stmpostos • 
aislados deben considerarse no como proyectos indepen
dientes sino como partes de una operaci6n que conviene 
ejecutar por etapas. 

5. Se opin6 que los simposios ~ndustrial.es nec~sitarian 
estudios y analisis en el plano nac10nal, :egtonal e mter.t?-a
cional durante un periodo de unos dos anos. Esos estud1os 
y analisis especia~es proporci~n~ran, con. un costo 
y un esfuerzo mfmmos y en mmtmum de tlempo, una 
oportunidad imprescindible d~ anali:;;;ar y . aclarar c~~s
tiones de politica esenciales, as1 como tambten la ocas10n 
de analizar y aclarar secci6n por secci6n y pais por pais 
los. problemas tecnicos y econ6micos que plantea la 
industrializacion de los paises en desarrollo. Estas 
actividadcs proporcionaran una base indispensable y 
util para los futuros programas de industrializaci6n, para 
Ia cooperaci6n en el piano regional e internacional y para 
establecer sobre cimientos s61idos el programa de las 
Naciones Unidas en la esfera industrial. 

6. En su resoluci6n 2 (IV) (vease 3869, parr. 160) el 
Comite recomend6 que el Consejo pidiera al Secretario 
General que introdujera enla organizaci6n y en los proce
dimientos todos los cambios necesarios para poner en 
practica un program.a econ6n~.ic~ .de activid~des que 
comprendiera determmados pnnctptos y funcwnes. Se 
present6 al Comite un analisis detalla~o del costo de 
ejecuci6n de este proyecto de resoluc16n, el cual se 
calcul6 en 1100 000 d6lares anuales. El Secretario 
General indic6 que si el Consejo aprobara el proyecto de 

· resoluci6n I presentado por el Comite, el sefialarfa a la 
atenci6n del CAT las propuestas relativas al programa 
alii contenidas, recabarfa el asesoramiento del CAT 
respecto a la medida en que pudieran aplicarse las dispo
siciones del presupuesto ordinario para los programas 
tecnicos a las actividades de Ia industrializaci6n, y luego 
preparia calculos revisados para el presupuesto de 1965. 
En el proyecto provisional de ~resupuesto p~ra 1965 se 
tuvieron en cuenta esas necestdades financteras, pero 
solamente de un modo parcial. 

7. Conforme al proyectado programa de actividades, el 
Centro desempefiara una funci6n catalizadora y activa
dora que velanl., desde un punto de vista central, por Ia 
politica de industrializaci6n y por el progreso global de 
Ia industrializaci6n, y sera capaz de promover las dispo
siciones pertinentes de los paises en desarrollo y ?e los 
paises desarrollados a fin de aprovechar las oportumdades 
y satisfacer las necesidades de la industrializaci6n utili
zando las facilidades y los servicios disponibles. Se crea
rian grupos de hombres de ciencia y especialistas tecnicos 
de reconocido prestigio en diversos sectores de la indus
tria a fin de asesorar por escrito al Centro respecto a los 
distintos aspectos de sus actividades, y se establecerfan 
grupos de trabajo especiales de exp~rtos de categoria 
superior a fin de estudiar algunos problemas tecnicos 
determinados acerca de los cuales presentarian informes 
al Comite de Desarrollo Industrial. Tambien se reco
mend6 la creaci6n de un servicio mas adecuado de 
docum~ntaci6n industrial y tecnica. El Centro debera 
ayudar a los paises en desarrollo a establecer servicios 
adecuados de informaci6n tecnica. Tambien se recomend6 
emprender un estudio peri6dico mundial de Ia industria
lizaci6n a fin de proporcionar una revisi6n y evaluaci6n 
de los programas de itidustrializaci6n de los paises en 
desarrollo y del progreso en esta materia. El Centro 
debera establecer asimismo estrechas relaciones con los 
paises industriales adelantados a fin de orientar sus 
actividades bacia Ia industrializaci6n de los paises en 
desarrollo. El orador ha visitado varioa paises industriales 
de Europa en los ultimos meses y ha podido comprobar 
que las autoridades de tales pafses se interesan por las 
actividades de las Naciones Unidas en materia de indus
trializaci6n, expuestas en las resoluciones del Comite, y 
estan , dispuestas a apoyarlas. 

8. En su resoluci6n 3 (IV) (ibid.), aprobada por mayoria 
de votos, el Comite recomend6 que el Consejo recono
ciera Ia urgente necesidad de establecer un organismo 
especializado para el desarrollo industrial dentro del 
sistema de organizaciones de las Naciones Unidas. El 
CAC indic6 que seguiria con int~res la evoluci6n de la 
situaci6n relacionada con Ia creacion de un organismo 
especializado para el desarrollo industrial (vease B/3886, 
parr. 89). La Conferencia de las Naclones Unidas sobre 
Comercio y Desarroll6 estudi6 tambien la posibilidad de 
establecer un organismo especializado para Ia industria, 
y e11 su recomendaci6n sobre este tema enumer6 las 
funciones de dicho organismo. Si se aprueba el proyecto 
de resoluci6n II, el Secretario General debera preparar 
un estudio sobre el alcance, estructura y funciones de 
ese organismo, incluyendo un proyecto de sus estatutos e 
informaci6n sobre las medidas necesarias para poner en 
funcionamiento el mismo, teniendo en cuenta lal3 opi· 
niones expresadas por el Comite de Desarrollo Industrial, 
la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo y el Consejo. Dicho estudio se presentaria a 
la Asamblea General en su decimonoveno perfodo de 
sesiones. 

9. Esas tres resolnciones reflejan plenamente las opi
niones de los miembros del Comite respecto a los progra· 
mas de trabajo y al mecanismo de las Naciones Unidas 

, , en materia de industrializaci6n. El Centro de Desarrollo 
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Industrial acogeria con satisfaccion la aprobaci6u de los 
proyectos de resoluci6n I y II lo que le proporcionaria 
una orientaci6n general sobre las normas de su trabajo 
dentro del sistema de organizaciones de las Naclones 
Unidas. La mayoria de los miembros del Comite aproba
ron las tret; resoluciones. Algunos que expresaron ciertas 
reservas re:;pecto a una de elias, aprobaron las otras dos. 
La S(:cretaria de las Naciones Unidas ha iniciado ya el 
estudio detallado de las medidas necesarias para dar 
efectividad a esos proyectos de resoluci6n. 

10. Es indispensable mantener y desarrollar una coope· 
raci6n eficaz en el campo de la industrializaci6n dentro 
del sistema de organizaciones de las Naciones Unidas a 
fin de evitar duplicaciones in(\tiles y de promover pro
gramas mas eficaces. Para eJlJ es preciso que el Centro 
siga de cerca las actividades de las diversas organizaciones 
en materias relacionadas con la industrializaci6n, que 
emprenda con dichas organizaciones proyectos conjuntos 
y disponga de lo necesa~rio para informar adecuadamente 
acerc.~ de tal~s activi1dades al Comite de Desarrollo 
Industrial y al Consejo. El CAC hace observar a este 
respecto en su ultimo informe (vease E/3886, parr. 87) 
que el Centro de Desarrollo Industrial tendra que dedicar 
recursos adecuados para ampliar sus relaciones de trabajo 
con los organismos que tienen actividades en materia de 
industrializaci6n, y que acogera con satisfacci6n toda 
medida que permita al c~ntro desempeiiar sus funciones 
en esta esfera. Se pidi6 al Comisionado de Desarrollo 
Industrial (ibid., parr. 88) que concaltara con los demas 
organismos a fin de pr.esentar propuestas concretas, si 
se estimaran pertinentes, sobre el sistema existente de 
reuniones peri6dicas entre organismos. Aun cuando ese 
sistema habia demostrado su utili dad, se estirn6 que habia 
llegado el memento oportuno de darle un caracter mas 
oficial. 

11. Basandose en contactos iniciales que pudo establecer 
en las tiltimas semanas con algunos organismos especiali
zados, el orador esta convencido de que es posible realizar 
nuevos progresos para asegurar una cooperaci6n en las 
actividades relacionadas con la industria. El Director 
General de la UNESCO ha destacado a un miembro del 
personal de dicha organizaci6n para. que preste sus servi
cios en el Centro por un periodo de seis meses, y se ha 
previsto una estrecha colaboraci6n con la OIT. Se estan 
celebrando titiles negociaciones con Ia administraci6n del 
Fondo Especial sobre nuevas formas de proyectos indus
triales que se estiman las mas apropiadas para la necesida
des de los paises en desarrollo. Se estan estudiando nuevas 
ideas respecto a Ia utilizaci6n en Ia asistencia tecnica de los 
servicios de consultores industriales de categoria superior, 
ademas de los de expertos residentes de categoria menos 
importante. El Centro esta dispuesto a facilitar los servicios 
de su personal y de sus asesores, si recibe una petici6n 
en tal sentido, a fin de ayudar en la iniciaci6n y revisi6n de 
las actividades industriales, nacionales y regionales, con 
arreglo a los diversos programas de ayuda. Ha mantenid<> 
estrecha colaboraci6n con las comisiones econ6micas 
regionales por lo que respecta a las actividades corrierltes 
y a los estudios relacionados con los simposios internacio
nales y regionales. Se han efectuado intercambios de 
personal y de asesores entre el Centro y las comisiones 

econ6micas regionales, intercambios que pueden aumentar 
en el futuro. Ha sido acogido con satisfacci6n el apoyo 
de los secretaries ejecutivos de ias comisiones econ6micas 
regionales a dicha politica. 

12. Es natural que el nuevo mecanismo comercial 
proyectado plantee algunos problemas de coordinaci6n 
con el mecanismo existente o proyectado res!_)ecto de h 
industria. En algunos casos quiza convenga estudiar la 
posibilidad de adaptar el sistema existente o el proyectado 
a fin de favorecer en todo lo posible Ia causa comun y 
mantener una acci6n eficaz. 

13. Por conducto del Subcomite de Enseiianza y Forma
ci6n Profesional del CAC, el Centro cooper6 estrecha
mente durante el aiio transcurrido en la elaboraci6n del 
informe sobre Ia preparaci6n de personal tecnico nacional 
con el fin de acelerar la industrializaci6n en los paises ·en 
via~\ de desarrollo. En el informe se ana1izan los proble~ 
mas relacionados con el estudio de las necesidades de 
pers(mal tecnico para la industrializaci6n, y las necesi
dades por lo que se refiere al volumen y al tipo de forma• 
ci6n profesional, asi como los gastos y material necesarios. 
Se advirti6 que la falta de datos habia sid.o un obstaculo 
principal para hacer una evaluaci6n completa de las 
actividades de los paises en desarrollo en Ia formaci6n 
profesional de ~ · personal tecnico y de los paises adelan .. 
tados por lo qu. respecta ala prestaci6n de servicios de 
formaci6n profesional. El inf\Jrme contiene algunos 
datos t\tiles y merece elogios como obra de cooperaci6n, 
pero no ha agotado el tema. Es evidente que hace falta 
un estudio, dentro de un marco apropiado, de los proble
mas practicos que plantean las necesidades de formaci6n 
profesional en gran escala de los paises en desarrollo. 

14. Convien.e que el Cet.tro de Desarrollo Industrial 
establezca contactos mas estrechos con los 6rganos 
nacionales, regionales e internacionales que tienen activi
dades en el campo de la industrializaci6n, tanto en los 
paises en desarrollo como en los paises industrializados. 
Tales 6rganos, sean de caracter privado, publico o inter
gubernamental, han adquirido en el curso de sus activi
dades normales un caudal considerable de experiencia y 
conocimientos sobre cuestiones industriales. El orador 
esta seguro de que en muchos. c"asos tendran mucho gusto 
en poner su experiencia a la 1J1sposici6n de las Naciones 
Unidas. Ademas, tiene motivos pam creer en Ia posibili
dad de invitar a dichos 6rganos a contribuir a los estudios 
y actividades de las Naciones Unidas. El Comite de 
Desarrollo Industrial recomend6 que se efectuaran tales 
contactos, aunque se estim6 que una gran parte de Ia 
acci6n inicial necesaria con dicha finalidad seria mejor 
efectuarla en los simposios industriales - regionales e 
internacionales - proyectados. Mas adelante podriail. 
mantenerse y ampliarse esos contactos mediante el 
programa de informacion tecnol6gica, grupos de ase
sores por correspondencia, grupos especiales de trabajos 
tecnicos y, sobre todo, mediante el sistema de Ia infor
maci6n por paises y del estudio mundial sobre el desa .. 
rrollo industrial. La mejora de los contactos permitira 
a~pliar las oportunidadcs de coordinaci6n y cooperaci6n 
entre los trabajos del Centro de Des~twrollo Industrial y 
las actividades pertinentes naciom1lles, bilaterales y 
multilaterales. 
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15. Espera sinceramente el orador que con Ia aplicaci6n 
de las resoluciones aprobadas por. el Comite de Desarrollo 
Industrial, y mediante Ia oricntaci6n que han de propor
cionar los debates y las medidas tanto del Consejo como 
de Ia Asamblea General, se puedan desarrollar gradual
mente una serie de actividades y procedimientos de acci6n 
para el programa de industrializaci6n, que sean a Ia vez 
realistas y novedosas. Las actividades y prodedimientos 
tendran que ser realistas si han de conducir a una utili
zaci6n mas eficaz de los recursos dispoilibles tanto de 
personal como de fondos, pese a Ia diversidad de las 
opiniones y a las dificultades inherentes al caracter com
plejo de Ia industria. AI propio tiempo tendran que ser 
novedosas para que sea posible conducir las actividades 
presentes con una flexibilidad que permita establecer una 
base adecuada para una nueva expansi6n cuando se 
estime oportuno. 

16. El Sr. PATil~lO (Colombia) recuerda que data de 
pocos aiios Ia prioridad que hoy se asigna al desarrollo 
industrial. Hace apenas cinco afios no existian ni el Comite 
ni el Centro de Desarrollo Industrial, y hace unicamente 
dos aiios que fue creado el cargo de Comisionado de las 
NR:~iones Unidas en Ia misma esfera. El relativo retardo 
con que las Naciones Unidas han comenzado a desem
peii.ar su papel en Ia industrializaci6n se explica porque 
tambien es muy reciente la generalizaci6n del entendi
miento de las responsabilidades de Ia comunidad inter
nacional en el area del desarrollo econ6mico. Pero Ia 
aceptaci6n por parte de las Naciones Unidas de su papel 
es ahora un hecho claro, y se ha manifestado ultimamente 
a traves de decisiones del Consejo y de Ia Asamblea 
General, asi como en diversas medidas de Ia Secretaria, 
el Fondo R:.;y,~cial y el PAAT. 

17. Los documentos presentados al Consejo, asi como 
Ia excelente; exposici6n que para iniciar el debate hizo 
el Comisionado para el Desarrollo Industrial, dicen 
elocuentemente que el interes de las Naciones Unidas en 
Ia industrializaci6n no podra ser fugaz, sino que ha de 
ser constante y creciente. 

18. En las deliberaciones del Comite de Asuntos 
Econ6micos, Ia delegaci6n de Colombia tendra ocasi6n 
de pronunciarse sobre las diversas cuestiones planteadas 
en los documentos que tiene el Consejo ante si, pero 
ahora desea referirse a los dos proyectos de resoluci6n pro
puestos al Consejo por el Comite (- · Deserrallo Industrial 
y que versan sobre el mecanismo institucional de las 
Nacion.es Unidas en materia de desarrollo industrial. 
Consecuente con su actitud en dicho Comite, Ia delega
ci6n de Colombia votara a favor de ambos proyectos de 
resoluci6n. 
19. En virtud del proyecto de resoluci6n I, se fortalecera 
notablemente el Centro de Desarrollo Industrial, objetivo 
que no puede menos de ser visto con entusiasmo por 
todos los paises en desarrollo. Justo es al respecto rendir 
tributo de reconocimiento a los Estados Unidos, cuya 
delegaci6n propuso en el Comite el texto que, con algunas 
modificaciones, fue adoptado unanimemente. 
20. Es muy lamentable que el proyecto de resoluci6n II, 
relativo ala necesidad de crear un organismo especializado 
para el desarrollo industrial, no haya contado tambien 

en el Comite con la unariimidad. Por su parte, Ia delega
ci6n de Colombia ha estado siempre en favor del estable
cimiento de dicho organismo, y le complace observar 
que Ia mayoda de los miembros del Comite de Desarrollo 
Industrial comparten ·sus puntos de vista. Vio tambien 
con especial complacencia que Ia Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo aprob6 
su recomendaci6n sobre esta misma materia por una 
mayoria de 81 votos contra 23 y 8 abstenciones. 

21. EI orador no repetin't las razones que fundamentan 
Ia necesidad de crear dicho organismo especializado, 
que el Consejo conoce ya bien; en cambio, vera compla
cido que quienes se oponen a su creaci6n aduzcan sus 
argumentos. Hasta ahora no se ha expue:sto ningdn ver
dadero argumento; s6Io se ha hecho Ia reflexi6n de que 
las actividades de las Naciones Unidas en Ia esfera indus
trial deben efectuarse a traves de Ia Secretarla, ya que el 
establecimiento de un nuevo organismo contribuiria a 
una nociva « proliferaci6n » de los organismos interna
cionales. 

22. Semejante planeamiento desconoce Ia magnitud de 
Ia tarea que corresponde a las Naciones Unidas en el 
terreno industrial. El Centro de Desarrollo Industrial 
representa un avance en el buen camino, pero sus posi
bilidades cuentan con limitaciones que no tendria un 
organismo especializado. Nadie sostendra que centros 
de desarrollo agricola o sanitario, situados en Ia Secre
taria, puedan sustituir a Ia F AO o a Ia OMS, por ejemplo. 

23. Aun cuando Ia delegaci6n de Colombia apoya el 
fortalecimiento del Centro de Desarrollo Industrial, es 
muy partidaria de que se establezca un nuevo organismo 
especializado sin el cual las Naciones Unidas nunca 
podran realizar en esta esfera actividades comparables a 
las que han comenzado a cumplir en otras muchas del 
area econ6mico-social y a las que van a comenzar a 
cumplir pronto en Ia del comercio internacional. 

24. Tampoco es valida Ia afirmaci6n relativa a Ia « pro
Iiferaci6n » de los organismos intemacionales. Es evidente 
que no puede considerarse excesivo el numero de dichos 
organismos, en tanto que los nuevos son indispensables 
para que Ia cooperaci6n mundial atienda a sus mas 
esenciales exigencias. No es el anhelo de evitar Ia proli
feraci6n de los organismos, sino Ia falta de un pleno 
reconocimiento de las responsabilidades de las Naciones 
Unidas en esta esfera el verdadero origen de Ia oposici6n 
a que se cree un organismo especializado. 

25. En el fondo de esta controversia hay mucho mas 
que una discusi6n sobre mecanismos institucionales. 
Yace alii, por el contrario, todo el abismo que separa a 
Ia orientaci6n de quienes persiguen que Ia cooperaci6n 
internacional cumpla sin vacilaciones Ia misi6n que le 
corresponde en el mundo de hoy, de la de quienes temen 
el advenimiento de una cooperaci6n integral para el 
desarrollo econ6mico. Estan enfrentadas una visi6n 
idealista y una visi6n presupuestaria de Ia solidaridad 
mundial. Es sorprendente que en el terreno del desarrollo 
econ6mico esa segunda visi6n domine a paises que tan 
admirables ejemplos de abnegaci6n y desprendimiento 
han dado en otros muchos campos. 
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26. Desde luego, Ia creaci6n del nuevo organismo 
requiere el consentimiento de las grandes Potencias 
occidentales. Los paises en desarrollo, que no pueden ni 
quieren obligarlas con sus votos, deben procurar conven
cerlas. El orador se pregunta, sin embargo, si a pesar de 
Ia rectitud de esta causa, todo el esfuerzo propagandistico 
que se pudiera hacer lograria su objetivo, ya que los 
propios representantes de los paises r.icos de Occidente 
que han venido oyendo durante largos afios a los repre
sen.tantes de los paises en desarrollo sobre el tema, no 
han dado todavia muestras de comprension. Es motivo 
de profunda inquietud para Ia delegacion de Colombia 
el hecho de que aquellas Potencias a las que su poderio 
confiere especial responsabilidad, contimien oponiendose 
a una iniciativa de tanta significacion, a Ia que Ia delega
cion de Colombia continuara dando el apoyo que este a 
su alcance. , 

27. El Sr. SEN (Federacion Sindical Mundial), invitado 
a intervenir por el Presidente, dice que Ia FSM ha venido 
destacando durante muchos afios que Ia industrializacion 
es la clave del desarrollo economico, Ia condicion funda
mental del progreso economico y social. Salvo contadas 
excepciones, los paises desarrollados han llegado a 
serlo industriaiizandose. Esta conclusion es tan evidente 
que no necesitaria exponerse, de no haberse descuidado o 
negado frecuentemente Ia importancia que Ia industria
lizacion tiene en el desarrollo. Por desgracia, los intereses 
especiales que se oponen a la industrializacion de los 
paises en desarrollo siguen pesando mucho en Ia politica 
de los organismos internacionales. A juicio de Ia FSM, 
Ia linea de division, de contradiccion y de posible confiicto 
no esta entre el Norte y el Sur, sino entre los explotadores 
y los explotados, entre los intereses poderosos de algunos 
paises capitalistas desarrollados que desean conservar su 
situacion privilegiada en las relaciones economicas 
internacionales y los que desean terminar con esos privi
legios y establecer relaciones basadas en Ia igualdad y el 
beneficia mutuo. La industrializacion de los paises en 
desarrollo beneficiara a la poblacion de todos los paises 
al elevar la produccion mundial, al difundir los beneficios 
de la ciencia y la tecnologia y al incorporar nuevas fuerzas 
importantes a los esfuerzos encaminados a lograr otros 
adelantos cientificos y tecnicos en beneficia de toda la 
humanidad. Los trabajadores de los paises capitalistas 
desarrollados, junto con los pueblos de los paises socia
listas y de los paises en desarrollo, tienen sumo interes en 
laborar por dicha finalidad. 

28. Las zonas atrasadas del mundo han sido, en su 
mayor parte, las regiones tradicionalmente coloniales o 
semicoloniales, que han sido explotadas como fuentes de 
materias primas baratas y de prociuctos alimentarks y 
como esfera de inversion. A esto se ha debido sobr~ todo 
su atraso. Muchos de dichos paises, allograr su indep{m
dencia, se enfrentaron con dificultades considerables en sus 
esfuerzos por lograr un desarrollo nacional independie·.ate, 
debido a su debilidad economica, que les deja somr,ddos 
a diversos grados de presion economica. Aunque a1gunos 
de estos pafses han comenzado a echar los cimie.ntos de 
industrias fundamentales, el total de su produccion 
industrial sigue siendo ·excesivamente reducido para 
influir de un modo considerable en sus economias. Esto 

lo confirma el h.echo de que Ia proporci6n de articulos 
manufacturados en la produccion total de los paises en 
desarrollo apenas asciende al 7 %. 
29. Esta falta de industrializacion de los paises en desa
rrollo significa que siguen dependiendo en absoluto de 
las importaciones para satisfacer Ia mayor parte de sus 
necesidades en productos manufacturados, ya para el 
consumo o para constituir bienes de capital. Debido a 
esta dependencia, han sido explotados en los mercados 
del llamado mundo libre y Ia relacion de intercambio 
sigue empeorando constantemente en perjuicio suyo. 
Ademas, las maniobras de los mercados ocasionan 
fiuctuaciones radicales que afectan en particular a los 
paises que dependen de uno o dos productos primarios de 
exportacion. Los monopolies extranjeros que dominan 
una gran parte de su comercio aprovechan su debil 
situacion economica para hacer bajar los precios de las 
materias primas y vender articulos manufacturados a 
precios excesivos. 

30. Para diversificar las economias de los pais en desa
rrollo y eliminar la actual division poco equitativa de Ia 
mano de obra, conviene sobre todo crear una base 
industrial adecuada. AI propio tiempo, el orador no 
quiere restar importanda a la transformacion de Ia 
agricultura en un sector modemo de Ia economia que 
pueda servir a las necesidades de la sociedad; debe 
recordarse que casi los dos tercios de la poblacion de los 
paises en desarrollo siguen dependiendo de Ia agricultura. 
Pero el propio desarrollo industrial estimula la presion 
para lograr una reforma agraria radical, mientras que Ia 
industria cuenta entre sus funciones principales el pro
porcionar los bienes de capital, los productos quimicos, 
etc., que requiere Ia agricultura moderna. En cambio, una 
reforma agraria radical puede contribuir a fomentar Ia in
dustrializacion y a acumular los recursos necesarios para 
Ia inversion. Si las condiciones de la poblacion rural se 
mejoran, el mercado intemo se ampliara y Ia industria 
podra contar con las materias primas que necesita. La 
industrializacion, al crear mas empleo, retira mano de obra 
de Ia agricultura y de esta forma reduce el empleo insufi
ciente y estimula una utilizacion mas eficaz de Ia mano 
de obra. 

31. Asediados todavia por los problemas del atraso, los 
paises en desarrollo encuentran dificultades para lograr 
un ritmo rapido de crecimiento industrial. En la actuali
dad se dedican muchas energias a persuadir a los paises 
en desarrollo de que Ia solucion de sus dificultades 
consiste en proporcionar condiciones especialmente 
favorables al capital extranjero. La FSM ha destacado 
con frecuencia Ia falacia y el peligro de que los pafses en 
desarrollo sigan dicha politica. La industrializaci6n no 
puede hacer verdaderos progresos mientras la penetraci6n 
y Ia influencia del capital privado extranjero en las 
economias de los paises en desarrollo no hayan terminado 
por complete, y mientras no se hayan nacionalizado las 
principales empresas y compafiias extranjeras situa:das en 
dichos paises. El capital privado interno de los paises en 
desarrollo s6lo puede desempefiar un papellimitado en el 
proceso de la industrializacion porque Ia inversion en Ia 
industria y, en particular en la industria pesada, ofrece 
excesivaa incertidumbres para poder atraer a un capital 
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que busca beneficios seguros y de facil obtenci6n. Para 
los inversionistas privados, es mas ventajoso dedicarse al 
comercio, a Ia compra de terrenos y a Ia especulaci6n 
sobre los mismos, a Ia construccion de edificios de lujo o 
quiza a Ia industria ligera. El sector publico de Ia econo
mia es el que realmente puede desempefiar un papel eficaz 
en el desarrollo acelerado de Ia industrializaci6n. Los 
beneficios del sector publico pueden proporcionar los 
fondos para inversion que pueden orientarse bacia los 
aspectos fundamentales de Ia economia donde mayor es 
su influencia, a fin de superar los obstaculos y los atas
camientos y estimular Ia expansion. De este modo puede 
sostenerse Ia fuerza de impulsion que ha de dar impetu 
al desarrollo. 
32. Para su industrializaci6n, un pais tiene que fiar 
sobre todo en sus propios recursos, aunque sea necesaria 
cierta cantidad de ayuda extema. Las Potencias colo
males, que han explotado a esos paises durante muchos 
decenios, tienen el deber de prestarles ayuda en Ia lucha 
que libran por su desarrollo econ6mico. Sin embargo, 
Ia ayuda debe ir al sector que decida el propio pais bene
ficiario, y aplicarse en particular a Ia construccion de 
industrias, incluso las industrias pesadas. Un cambio en 
Ia relacion de intercambio de los paises en desarrollo con 
los paises capitalistas desarrollados, sobre Ia base de los 
principios de Ia igualdad y Ia conveniencia mutua, y Ia 
nacionalizacion del capital · monopolista extranjero 
pueden ser muy utiles para atenuar Ia escasez de recursos 
financieros con que tropiezan esos paises. 
33. El comercio y Ia ayuda de los paises socialistas 
constituyen medios cada vez mas eficaces para que los 
paises en desarrollo obtengan equipo de industrializacion 
en condiciones ventajosas. Ademas, al adquirir el derecho 
a elegir los coparticipes en el proceso de desarrollo 
economico, les va siendo posible a esos paises poner fin 
a su anterior y completa dependencia de los monopolios 
capitalistas. 
34. Una rapida industrializacion requiere tambien un 
progreso paralelo en el sector social, principalmente me
diante el mejoramiento de las condiciones de vida y de 
trabajo de los obreros y campesinos. Ello debe ser asi no 
solo por razones de justicia, sino porque supone Ia base 
necesaria para continuar Ia industrializacion. La politica de 
tratar de aumentar los ingresos descargando el peso 
principal en Ia gente que trabaja, y no en los sectores de 
Ia poblacion que cuentan con mayores medios, no ha 
traido consigo mas que la baja de los salarios e ingresos 
reales y Ia reduccion del consumo total. Los impuestos 
gravosos que pesan sobre los grupos de bajos ingresos, los 
salarios insuficientes, los precios en alza, etc., hacen que 
se restrinja el mercado interno y se debiliten los sectores 
de Ia poblaci6n cuya aportacion positiva es esencial para 
el desarrollo. La finalidad de Ia industrializaci6n y el 
desarrollo economico en general se frustraria si los bene
ficios que trajese aparejados no volviesen continuamente 
a la poblaci6n que los ha producido con su trabajo. 
35. Con Ia creaci6n de un organismo especializado 
para el desarrollo industrial las Naciones Unidas podrian 
prestar constante atenci6n a esa cuesti6n y tomar medidas 
practicas para ayudar a los paises en desarrollo a indus
trializarse conforme a sus deseos y necesidades. Es 

importante que las organizaciones sindicales internacio
nales participen en las actividades de un organismo 
especializado de tal indole, pues esa es la esfera que 
interesa directamente tanto a los trabajadores como a sus 
condiciones de vida y ·de trabajo. 
36. La celebraci6n de simposios regionales e interna
cionales sobre el desarrollo industrial seria tambien util 
para concentrar Ia atenci6n sobre los obstaculos que se 
alzan en el camino de una rapida industrializaci6n y sobre 
los medios eficaces para salvarlos. Los simposios deben 
consagrarse no tanto a los problemas tecnicos de Ia 
industrializaci6n, sino mas bien a los problemas politicos 
y economicos que suscita. Los aspectos sociales de Ia 
industrializaci6n merecen tambien atencion especial en 
los simposios y en los estudios u otros trabajos que se 
hagan con los auspicios del Consejo. El seminario inter
regional que se realizara en Minsk en agosto de 1964 
podria constituir una excelente iniciativa en tal sentido. 
37. La FSM acoge gustosa el hecho de que vaya a 
presentarse al Comite de Desarrollo Industrial, en su 
quinto periodo de sesiones, un estudio sobre Ia planifica
ci6n social en relaci6n con el desarrollo industrial. 
Ademas, estima que posteriormente debe darse prioridad 
a un estudio completo de cuestiones tales como el efecto 
de Ia reforma agraria democratica sobre Ia industrializa
cion, las consecuencias de los cambios en Ia estructura 
social y de Ia nacionalizaci6n sobre Ia acumulaci6n de 
recursos para el desarrollo industrial, Ia funci6n del sector 
publico en Ia industrializacion acelerada, asi como el 
papel de los sindicatos y organizaciones similares en la 
planificacion y ejecuci6n de los programas de desarrollo 
industrial y social. 
38. En vista de Ia importancia que tienen esas cuestiones 
y de su relacion directa con Ia situacion de los trabaja
dores, Ia FSM sugiere que se invite a las organizaciones 
sindicales internacionales a que envien representantes a 
los simposios regionales e internacionales, y a que estos 
participen en cualesquier actividades analogas proyectadas 
por el Consejo. 
39. En cuanto a Ia preparaci6n de personal tecnico para 
acelerar Ia industrializaci6n, el orador dice que, a los 
efectos de proporcionar mano de obra a las nuevas 
industrias en los paises en desarrollo, reviste vital impor
tancia Ia cuesti6n de la competencia tecnica, de Ia forma
cion profesional y especializada de Ia mano de obra 
industrial calificada y del personal tecnico. La adquisici6n 
de nuevos conocimientos y de nuevas tecnicas profesio
nales supone una tarea urgente y dificil a la que deben 
hacer frente esos paises. La asistencia internacional en 
materia de formacion profesional puede ser de gran 
valor no solo para hacer informes y recomendaciones y 
para organizar cursos teoricos, sino tambien para propor
cionar capacitaci6n directa en los nuevos metodos de 
producci6n y en Ia forrnacion de mecanicos y de personal 
tecnico para atender el funcionamiento de las nuevas 
fabricas construidas en esos paises y, finalmente, para 
desarrollarlas, disefiarlas y construirlas por sus propios 
medios. Toda actividad tendente a reservarse los cono
cimientos tecnicos, a monopolizar el saber en beneficio 
privado o retener los secretos de produccion, es incompa
tible con una autentica ayuda. 
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40. La capacitaci6n tecnica es un problema que preocupa 
directamente a los sindicatos y a sus afiliados. Es esencial 
que se consulte y se de participaci6n a los sindicatos, 
tanto en Ia esfera nacional como en Ia internacional, a 
fin de que se apliquen debidamente todos los programas 
de formaci6n tecnica para los trabajadores. En particular, 
tales consultas y tal participaci6n deben formar parte 
integrante de todos los programas de .formaci6n tecnica 
y profesional que se implanten por consejo de las Naciones 
Unidas y de sus 6rganos auxiliares. 

41. La FSM considera que Ia capacitaci6n de las tra
bajadoras reviste importancia especial. En Ia actualidad, 
Ia mujer es objeto de graves discriminaciones en Ia forma
ci6n profesional, el empleo, los salarios y los ascensos. 
Se Ia condena por lo general a realizar trabajos inferiores 
no calificados y a ocupar los puestos semicalificados de 
mas bajo nivel, y el acceso a ciertas profesiones y oficios 
Ie esta vedado completamente. La situaci6n de las trabaja
doras es especialmente dificil en muchos paises en desa
rrollo, por razones hist6ricas y culturales diversas. El 
Consejo debe, pues, adoptar y preconizar medidas espe
ciales para acabar con esa discriminaci6n dondequiera que 
exista. Debe velar para que no se practique tal discrimi
naci6n en los casos en que Ia ayuda tecnica y Ia formaci6n 
profesional se facilita con arreglo a los programas de las 
Naciones Unidas y de sus organismos especializados. La 
experiencia de los paises socialistas en Ia eliminaci6n de 
Ia discriminaci6n contra las trabajadoras podria ser de 
gran ayuda a ese respecto. La segunda Conferencia 
mundial sobre los problemas de la mujer, convocada por 
Ia Federaci6n Sindical Mundial en Bucarest, en mayo 
de 1964, prest6 suma atenci6n a ese punto. La Conferen
cia aprob6 una Carta de reivindicaciones econ6micas y 
sociales de las trabajadoras, en Ia cual se da importante 
Iugar a la eliminaci6n de Ia discriminaci6n en Ia formaci6n 
tecnica. 

42. El Sr. P. BARTON (Confederaci6n Internacional 
de Organizaciones Sindicales Libres), hablando por 
invitaci6n del Presidente, dice que Ia CIOSL ha acumu
lado considerable experiencia practica en Ia esfera de que 
trata el tema 12 del programa, pues promueve planes de 
formaci6n profesional en los paises en desarrollo y movi
liza con tal fin la asistencia de los sindicatos en los paises 
industrializados. 
43. Si bien ahora se acepta generalmente que entre los 
distintos instrumentos del desarrollo debe darse una alta 
prioridad a Ia formaci6n profesional, hay todavia un 
conflicto basico de opiniones entre quienes creen que ello 
significa Ia formaci6n de personal jera.rquico superior y 
quienes opinan que significa Ia formaci6n en todos los 
niveles de Ia actividad econ6mica. La CIOSL es partidaria 
de Ia capacitaci6n en todas las esferas, por razones empi
ricas valederas. En el Jap6n ya en 1886 se habia resuelto 
implantar la ensefianza universal con particular insistencia 
en la ensefianza primaria; en cambio en Ia India basta 
hace poco se prestaba poca atenci6n a la enseiianza 
primaria, de resultas de lo cual abundaban las universi
dades y escaseaban las escuelas de primeras letras. El 
hecho de que Ia India haya reconocido la importancia 
capital de Ia ensefianza primaria es una lecci6n practica 
para los demas paises en desarrollo, y el exito que obtu-

vieron los japoneses al enfocar asi las cosas debe contri .. 
buir a que las Naciones Unidas eviten conclusiones 
err6neas, tales como las alcanzadas en Ia conferencia 
sobre ensefianza, celebrada en Addis Abeba, en mayo 
de 1961, en Ia que ciertas autoridades dijeron que era 
necesario traspasar los recursos de la ensefianza primaria 
a la ensefianza secundaria. 

44. La insistencia de Ia CIOSL en la formaci6n profe
sional en todos los niveles se basa en razones practicas 
diversas, de indole econ6mica y sociaL Primero, una de 
las finalidades de esa formaci6n es hacer que se ado pte una 
actitud positiva con respecto al trabajo, cosa que es 
imposible si no se empieza a impartir tal formaci6n en el 
nivel mas bajo. Segundo, Ia economia necesita trabaja
dores de todas clases y no s61o profesionales, y el capital 
unicamente puede utilizarse en Ia forma mas provechosa 
posible si hay un equilibria adecuado entre los trabajadores 
tanto intelectuales como manuales. Tercero, en los paises 
pobres, donde la poblaci6n rara vez entra en contacto con 
un aspecto cualquiera de Ia tecnologia moderna, los 
trabajadores manuales necesitan una formaci6n tecnica 
mas acabada que en los pafses industriales, donde la 
gente.adquiere autom.aticamente un alto grado de cultura 
tecnica general. Esa necesidad se siente sobre todo en los 
niveles inferiores, donde el saber tecnico general del 
trabajador es mas importante que un oficio especializado. 
Cuarto, Ia utilizaci6n de Ia maquinaria moderna por 
trabajadores insuficientemente preparados acarrea inevi
tablemente un alto porcentaje de accidentes, un desgate 
y deterioro acelerados, y otras consecuencias desfavo
rables. Quinto, no habiendo programas de formaci6n 
completa para los trabajadores, las poblaciones rurales 
que se trasladan a los centros industriales pierden inevi
tablemente los oficios tradicionales que podrian servir de 
punto de partida para la enseiianza de los conocimientos 
generales que Ia industria necesita. Sexto, Ia formaci6n 
profesional concentrada principalmente en las capas 
superiores hara sin duda que se agudice la diferencia 
existente entre Ia gente culta y el grueso de Ia poblaci6n, 
factor que es ya uno de los obstaculos mas serios con que 
tropieza el desarrollo equilibrado. Finalmente, dicha 
formaci6n profesional entrafia, tarde o temprano, como 
contrapartida 16gica, planes diversos en que se combina tal 
formaci6n de los trabajadores manuales con el trabajo 
forzoso. El informe de 1962 de Ia Comisi6n de Expertos 
en Aplicaci6n de Convenios y Recomendaciones, de Ia 
OIT, contiene abundante v concreto material sobre ese 
particular. 

45. Es necesario, pues, que los paises en desarrollo 
cuenten con una proporci6n mucho mayor de trabaja
dores calificados, pues son ellos los que tienen que cum
plir muchas funciones que en los paises industrializados 
estarfan a cargo de trabajadores semicalificados o incluso 
de trabajadores sin formaci6n ninguna. Pero no hay 
ninguna raz6n par.·a que Ia divisi6n de funciones entre los 
niveles superiores de Ia mano de obra industrial en esos 
paises refleje Ia divisi6n que prevalece en Ia industria de 
los paises adelantados. Al contrario~ es posible una divi
si6n del trabajo algo diferente : muchos trabajos que en un 
pais industrializado se confiarian exclusivamente a tecni
cos superiores podrian realizarlos trabajadores calificados, 
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como ocurri6 una vez en los propios paises industrializa
dos. Ello constituye un punto importante, pues formar a 
trabajadores calificados es, desde luego, menos costoso 
que formar a tecnicos de categorfa superior. 

46. El Sr. Barton no comparte la idea, implfcita en el 
informe del Secretario General sobre Ia formaci6n del 
personal tecnico nacional, de que los pafses en desarrollo 
han llegado a una etapa en que su mano de obra calificada 
y sus necesidades en materia de formacion se pueden 
prever en una forma bastante parecida a la de los pafses 
industrializado&, La CIOSL esta convencida de que ese 
criterio general puede tener solo un valor indicativo, pero 
no puede constituir Ia base para un programa de accion. 
Se debe dar preponderancia sobre todo alaformacion con
cebida como un amplio programa sobre el terreno en cada 
unidad econ6mica. Se deben crear centros de formaci6n 
profesional a tal efecto, quiza sobre una base tripartita, 
Ello debe ir acompafiado por Ia creaci6n de una de:nsa 
red de centros de colocacion de mano de obra, tambien 
organizados sobre base tripartita. S6Io mediante Ia 
cooperaci6n estrecha con dichos centros podrfan los 
centros de formaci6n profesionallograr ~~.ue a los traba
jadores se les ensefien los oficios y prcfesiones para los 
cuales hay una demanda efectiva en Ia industria. La pro
yecci6n y Ia planificaci6n en Ia esfera nacional no pueden 
ser eficaces si no interviene un criterio mas pragmatico 
que las complete y las corrija, tal como el criterio que 
cabe esperar de instituciones que funcionan en contacto 
directo con el proceso de producci6n real. La cooperacion 
entre los centros de colocacion de mano de obra y los 
centros de formacion profesional podrla contribuir tam
bien a resolver los problemas de la orientacion profesional. 

47. La CIOSL celebra tomar nota de que la idea de 
crear posibilidades de trabajo se difunde ahora rapida
mente. El orador piensa especialmente en Ia organizaoion 
de trabajo en gran escala y con poca inversion, financiada 
principalmente mediante Ia colocaci6n de excedentes 
alimentarios de los paises industrializados, como se ha 
hecho hace poco ~on motivo de Ia Campan.a Mundial 
contra el Hambre. La CIOSL tiene cierta experiencia en 
Ia materia, sobre todo en Ia utilizaci6n de mano de obra 
voluntaria para Ia construcci6n de locales de ensefianza 
profesional, locales que fueron utilizados despues por 
quienes los construyeron para aprender oficios y profesio
nes industriales. La experiencia ha demostrado que esas 
operaciones se pueden realizar a un costo muy bajo, siempre 
que se las emprenda sobre una base descentralizada. 

48. El orador esperaba que el informe del Secretario 
General diese alguna idea del alcance general del pro
blema, y en particular que hubiese sacado conclusiones 
de estudios tales como el que se emprendi6 en la Univer
sidad de El Cairo sobre la relacion entre los fondos 
necesarios para una adecuada formaci6n profesional y 
Ia correspondiente inversion general. Hay otras omisiones 
desconcertantes : por ejemplo, en un principio se babfa 
decidido que « el personal tecnico de las categorfas inter
media y superior » abarcarfa no s61~ a los capataces, 
ingenieros y administradores, sino tambien a los traba
jadores califi.cados. Pero los capitulos 1 y 4 (vease E/3901/ 
Add.l) no contienen ninguna informacion sobre los 
trabajadores calificados, ya que estan dedicados exclu-

sivamente a los ingenieros y a los hombres de ciencia. 
Cabe esperar que en lo futuro Ia Secretaria colme esta 
laguna. 

49. Las dificultades con que se tropieza en cuanto a 
ofrecer algdn indicio global de las necesidades en materia 
de formaci6n profesional y los posibies costos motivan 
Ia recomendacion de1 parrafo 73 (ibid.), de que los paises 
en desarrollo se esfuercen por formar economistas y 
estadfgrafos y por crear sus propias unidades de organi
zaci6n pl.anificadora especializadas en el analisis y las 
previsiones en materia de mano de obra. Si bien los pafses 
en desarrollo tendran que enfrentarse con tareas de esa 
indole dentro de unos diez afios, el enfoque general debe 
limitarse por ahora al de los organos internacionales, y 
los recursos disponibles para fines de formaci6n deben 
dedicarse al personal que realmente necesita la industria, 
No hay por cierto ningdn peligro de una excesiva forma .. 
ci6n profesional resultante de no haberse previsto correc .. 
tamente las necesidades, pues dificilmente se podrfa 
sobreestimar Ia magnitud de estas. 

50. Sir Keith UNWIN (Reino Unido) dice que, desde 
que se celebr6 el debate sobre desarrollo industrial en el 
36.0 periodo de sesiones del Consejo, varios otros orga
nismo de las Naciones Unidas han examinado a fondo 
esta cuestion; por consigu~ente, en Ia actualidad, se tiene 
a'Un mayor conciencia de las necesidades y de los proble .. 
mas que entrafia. En Ia Universidad de Cambridge se 
celebrara en breve un seminario sobre los problemas de 
industrializaci6n de los paises menos desarrollados, y 
el orador espera que el Comisionado de Desarrollo Indus
trial pueda asistir en persona. 

51. Parece existir ahora acuerdo general sobre una 
serie de puntos. En primer Iugar, se reconoce general
mente el papel esencial que debe desempeiiar la indus
trializaci6n en Ia etapa intermedia del progreso de un 
pais bacia el objetivo de una tasa de crecimiento auto
sostenido. En segundo Iugar, se reconoce que la indus
trializacion y diversificaci6n de Ia economia debe ser 
parte del desarrollo general equilibrado. En tercer termino 
existe ahora predisposici6n general a evitar las discusiones 
sobre lo que podria llamal'se la ideologfa de Ia cuesti6n 
y sobre los metodos adecuados para fomentar el desarrollo 
industrial, ya que se conviene en que cada pais debe 
ab.rirse camino por sf mismo bacia la salvacion industrial. 

52. La cuesti6n practica es ahora la de c6mo podrfan 
proporcionar las Naciones Unidas una asistencia mas 
efi.caz a los paises en desarrollo en la soluci6n de los 
dificiles problemas del crecimiento industrial. La creaci6n 
de un nuevo organismo especializado es considerada por 
muchos como el unico metodo por el cual se puede pro· 
gresar, mientras que el hecbo de no querer aceptar esa 
idea se interpreta como una oposici6n al propio proceso 
de industrializacion. El Reino Unido se ha opuesto a 
la creacion de un nuevo organismo, convencido de que 
no es esa la manera mas rapida ni Ia mas eficaz de conse· 
guir que las Naciones Unidas proporcionen mayor asis· 
tencia en la esfera industrial. Hay otros medios de alcan .. 
zar ese objetivo, y el Gobierno del Reino Unido esta 
dispuesto a aportar su parte alicuota de los recursos 
adicionales que podrfan necesitarse para ese prop6sito. 
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53. Los principales organismos de las Naciones Unidas 
que prestan ayuda en Ia esfera del desarrollo industrial 
son y seguiran siendo el grupo de instituciones del Banco 
Jnternacional de Reconstrucci.on y Fomento. El propio 
Banco, la AIF y la CFI aportan todos una contribuci6n 
considerable al desarrollo industrial. Por ser el segundo 
de los principales contribuyentes al grupo de instituciones 
del BIRF, el Reino Unido esta haciendo un gran esfuerzo 
por ayudar al desarrollo industrial, y su Gobierno esta 
decidido a continuar apoyando esas valiosas instituciones. 
Otros organismos del sistema de las Naciones Unidas 
contribuyen considerablemente a la asistencia tecnica que 
se necesita en las distintas etapas de los estudios para Ia 
preinversion, en Ia preparacion de proyectos y en otros 
aspectos. Sobre todo, el Fondo Especial aporta una con
tribucion directa en Ia esfera de Ia industria manufactu
rera. Si los programas de asistencia no estan haciendo 
mas actualmente en Ia esfera industrial, debese ello no 
tanto a Ia falta de medios o de equipo como a Ia falta de 
proyectos adecuados. La preparacion de proyectos en 
esa esfera es compleja, y muchos de los paises que necesi .. 
tan proyectos industriales son. precisamente los que 
estan menos habilitados para prepararlos. En conse
cuencia, lo que hace falta es una mayor asistencia practica 
en las primeras etapas de Ia preparacion de proyectos. 

54. Es en este tipo de actividad donde el Centro de 
Desarrollo Industrial puede aportar una contribucion 
valiosa. El orador rinde homenaje a las personas encarga
das de poner en marcha dicho Centro y expresa Ia opinion 
de que hay que estimular al actual Comisionado para que 
amplie sus actividades, y proporcionarle personal y recur
sos adicionales en caso necesario. Tanto en el Comite de 
Desarrollo Industrial como posteriormente en la Confe
rencia de )as Naciones Unidas sobre Comercio y Desa
rrollo, los Estados Unidos de America, el Reino Unido 
y otros paises han hecho propuestas indicativas de como 
se podria desarrollar ese Centro; Ia delegacion del Reino 
Unido considera todavia esas propuestas como una base 
para una expansion rapida y eficaz de las actividades de 
las Naciones Unidas en Ia esfera industrial. AI orador le 
agradaria especialmente ver que se intensifican las activi
dades de fomento del Centro; de ello podrian resultar 
incentivos para ayudar a los paises a preparar proyectos 
para el Fondo Especial y otras instituciones. En ese 
proceso no habrfa necesidad de desviar recursos de otras 
actividades importantes. 

55. Eljefe de Ia delegacion del Reino Unido ~e ha referido 
ya a Ia necesidad de una coordinacion entre el Comite de 
Desarrollo Industrial y Ia Comision de Manufacturas pro
puesta como 6rgano auxiliar de Ia Junta de Comercio y 
Desarrollo (vease E/CONF.46/139, anexo A.V.l). No 
habra dificultad para definir las funciones pertinentes de 
esos dos organismos : el primero deberia concentrarse 
en el fomento de Ia industria, inclusive Ia .~ndustria 
manufacturera, mientras que el segundo habria de 
concentrarse en los problemas del comercio internacional 
de articulos manufacturados. Aunque podrfa haber 
algunas esferas en que los intereses de esos dos organos 
tenderian a duplicarse, no deberfa surgir ningun conflicto 
autentico mientras ambos procedieran con razonable pru
dencia. Lo que se necesitara, sobre todo, es una coordina .. 

cion de las actividades de ambos organos, asi como de las 
dependencias de Ia Secretarfa que los atienden. Si se 
pudiera mantener entre las· diferentes partes. de Ia Secre .. 
tarfa y Ia nueva dependencia el mismo tipo de relacion 
practica que se ha mantenido entre las secciones existentes, 
no se tropezarfa con ninguna dificultad seria. Con respecto 
a Ia idea del Secretario General, de que algunos organos 
auxiliares se podrian organizar de forma que atendieran 
a dos organos principales, Ia delegacion del Reino Unido 
no esta aun convencida de que esa solucion sea satisfac
toria en el caso presente; se persiguen dos objetivos 
distintos, y tal vez sea necesario mantener dos organos 
separados atendidos por diferentes secciones de Ia Secre
tarfa en estrecha colaboracion de trabajo. 

56. En cuanto a la propuesta de celebrar un simposio 
internacional sobre industrializacion y de escalonar 
antes una serie de simposios regionales y subregionales 
(vease E/3921, parr. 1), su Gobiemo es partidario de ese 
proyecto y espera que esos simposios reunan a quienes 
poseen experiencia industrial y a quienes Ia buscan en 
grupos relativamente pequeiios, que se dedican a cues
tiones claramente definidas. Gracias a reuniones de esta 
indole se podrfa aumentar Ia orientacion practica y precisa 
en cuanto a los metodos y tipos de asistencia que las 
Naciones Unidas deberian prestar a los paises en desa
rrollo en Ia esfera industrial. Sin embargo, seglin lo seiialo 
el Comisionado de Desarrollo Industrial en su declaracion 
introductoria, ese proceso entran.a Ia participacion activa 
y positiva de los propios pafses en desarrollo. 

57. Seria sumamente valioso que cada pais en desarro
llo que participe en el simposio efectue un estudio pre:Pa
ratorio sobre sus logros, sus necesidades y posibilidades 
en Ia esfera industrial adjuntando, quizas, una exposici6n 
sobre los principales obstaculos internos para una mayor 
industrializacion y sobre el grado en que esos obstaculos 
podrfan vencerse con Ia ayuda de un determinado orga
nismo internacional o de los pafses desarrollados. 

58. De esta forma tal vez se pudiera discernir basta que 
punto Ia industrializacion depende de los cambios poli
ticos, sociales y culturales. Los estudios nacionales podrfan 
comprender tambien datos economicos basicos sobre 
poblacion, comunicaciones, agricultura, renta nacional 
por habitante y tasa de crecimiento de esta ultima. Es de 
esperar que estos simposios ayuden a definir con mayor 
precision los problemas practicos que afrontan los pafses 
en desarrollo a medida que se industrializan; y que apor
ten una contribucion importante en Ia' formulacion de 
soluciones. En particular, deberfa celebrarse una discusion 
completa sobre el alcance de la cooperaci6n subregional 
en la creacion de industrias en gran escala. En muchos 
paises en desarrollo la reducida magnitud de los mercados 
representa un obstaculo para el desarrollo de una eficaz 
industria autonoma y, por lo tanto, Ia cooperacion subre
gional podria ser esencial. Las comisiones economicas 
regionales han prestado considerable atencion a este 
punto, y las recientes misiones encargadas de los estudios 
industriales en el Africa oriental y el Africa occidental 
constituyen excelentes ejemplos de Ia ayuda practica que 
podrfa prestarse para ellogro de soluciones en Ia esfera 
regional. 
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59. La delegaci6n del Reino Unido cree tambien que 
el simposio podria estudiar provechosamente Ia medida 
en que se ha de fomentar el desarrollo tecnico de las 
industrias indigenas, y c6mo podrian utilizarse los centros 
de investigaci6n en otros pafses. Tambien se podr.ian 
estudiar los problemas que entraiia el empleo de Ia infor
maci6n tecnica aportada por las empresas que instalan 
fabricas en los paises en desarrollo. Un enfoque practico 
en este sentido compensaria ampliamente el gran esfuerzo 
que se necesitara para poner en marcha los simposios. 

60. El Reino Unido esta dispuesto a contribuir bilateral 
y multilateralmente, tanto proporcionando servicios de 
expertos como en forma de contribuciones a un presu .. 
puesto ampliado, a fin de que se pueda prestar una ayuda 
practica, eficaz y productiva donde mas se la necesite. 

61. El Sr. VANDRIES (Organizaci6n Internacional 
del Trabajo) dice que el interesantisimo debate que se ha 
celebrado indica que el esfuerzo comun realizado para 
organizar el Centro de Desarrollo Industrial ha dado 
buenos resultados. La Organizaci6n Internacional del 
Trabajo, lo mismo que otros organismos que han coo
perado en esta cuesti6n, tiene la sensaci6n de haber 
tornado parte en una empresa muy valiosa. 

62. En nombre de su organizaci6n, el orador desea 
asegurar que esa cooperaci6n ha de proseguir y expresa 
Ia esperanza de que, mediante continuos esfuerzos con
juntos, se alcancen los objetivos que ha de fijar el 
Consejo. 

63. Como el Comisionado de Desarrollo Industrial ha 
declarado que se tiene Ia intenci6n de distribuir amplia .. 
mente el inf9rme del Secretario General sobre Ia prepa
raci6n de personal tecnico nacional con el fin de acelerar 
la industrializaci6n en los pafses en vias de desarrollo, 
el orador indica que Ia OIT quisiera hacer algunas correc
ciones y ajustes de detalle en ese informe antes de que se 
le publique en su forma definitiva para transmit.irlo a los 
gobiernos. Presentara al Presidente una lista de esos 
ajustes y correcciones. 

64. El Sr. SHOEB (Organizaci6n de las Naciones Uuidas 
para la Educaci6n, Ia Ciencia y la Cultura) dice que en el 
informe del Secretario General se indica claramente la 
gran importancia y la magnitud del problema que supone 
preparar personal nacional de asistencia tecnica. En la 
resoluci6n 1824 (XVII) de Ia Asamblea General se daban 
normas claras para Ia preparaci6n del informe; se pedia 
una evaluaci6n de las necesidades que entraiia una tal 
preparaci6n y de las posibilidades que existieran a ese 
respecto, as.i como informaci6n sobre los metodos para 
preparar personal y sobre los progresos realizados en los 
pafses industrializados en Ia preparaci6n de personal 
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para los paises en v.ias de desarrollo y - lo que es mas 
importante - se pedian propuestas y recomendaciones. 

65. Los primeros informes de los dos grupos de trabajo 
mixtos sobre enseiianza tecnica y formaci6n profesional, 
asi como sobre evahiaci6n de los recursos de mano de 
obra y planeamiento de la educaci6n, han exigido un 
considerable volumen de trabajo en el diversificado campo 
que abarca el mandato previsto por dicha resoluci6n. 

66. Seglln se indica en el informe del Secretario General, 
hay que prestar detenida atenci6n al problema basico de 
adaptar las instituciones de enseiianza y de formaci6n 
profesional de los paises en desarrollo a sus necesidades 
concretas en Ia esfera del desarrollo, y Ia UNESCO ha 
hecho considerables esfuerzos, tanto dentro de su Secre~ 
taria como en los grupos de trabajo intersecretariales, para 
arrojar alguna luz sobre esta cuesti6n, que constituye Ia 
base misma del desarrollo econ6mico aut6nomo. 
67. La informaci6n y los datos reunidos por la Secre~ 
tar.ia de Ia UNESCO han demostrado ya su inmenso 
valor, que sera aun mas grande cuando se lleven a la 
practica las propuestas y recomendaciones del Secretario 
General. La resoluci6n 1824 (XVII) de Ia Asamblea 
General mencionn el personal tecnico de categoria inter~ 
media y superior, pero no hace ninguna referencia con~ 
creta a los trabajadores en Ia esfera de la investigaci6n 
cientifica. La experiencia de Ia UNESCO en el planea~ 
miento de Ia educaci6n tecnol6gica ha demostrado que 
!a instrucci6n superior, es decir, Ia etapa de formaci6n 
de tecnicos e ingenieros, esta estrechamente vinculada 
con Ia labor de los posgraduados, tanto en la investiga~ 
ci6n basica como en Ia aplicada. Los trabajadores cienti~ 
ficos debidamente capacitados son tan importantes para 
el desarrollo aut6nomo como lo fueron los tecnicos y 
los trabajadores calificados en las etapas iniciales e1.el 
desarrollo. La necesidad de personal bien preparado se 
hace cada vez mas aguda en un pais en desarrollo. 
68. En Ia resoluci6n 1824 (XVII) de la Asamblea 
General se ha mencionado Ia necesidad de disponer de 
facilidades adecuadas para la enseiianza cientifica y de 
personal tecnico, y Ia UNESCO ha planeado y esta eje
cutando unos treinta proyectos del Fondo Especial en 
Africa, Asia y America Latina con el objetivo concreto 
de preparar personal y divulgar informaci6n cientifica 
y tecnica. 
69. El informe del Secretario General contiene gran 
cantidad de material y analisis sobre esta cuesti6n; 
convendr.ia, pues, que los gobiernos le prestasen conside~ 
rada atenci6n y, basandose en su propia experiencia, 
formulasen observaciones sobre las propuestas y recom~ 
mendaciones que en el figuran. 

Se levanta Ia sesi6n a las 17.30 horas . 

16403-September 1964-530 
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Presidente: Sir Ronald WALKER (Australia). 

Presentes: 
Los representantes de los siguientes paises, miembros 

del Consejo : Argelia, Argentina, Australia, Austria, 
Colombia, Checoslovaquia, Chile, Ecuador, Estados 
Unidos de America, Francia, India, Irak, Jap6n, Luxem
burgo, Reino Unido de Gran Bretafia e Irlanda del Norte, 
Senegal, Union de Republicas Socialistas Sovieticas, 
Yugoslavia. 

Los representantes de los siguientes paises, miembros 
adicionales de los comites del periodo de sesiones : 
Camerun, Ghana, Indonesia, Iran, Italia, Madagascar, 
Mexico, Republica Arabe Unida, Republica Unida de 
Tanganyika y Zanzibar. 

Los observadores de los siguientes Estados Miembros: 
Bulgaria, Espafi.a, Filipinas, Grecia, Irlanda, Israel, 
Pakistan, Polonia, Republica Centroafricana, Rumania, 
Suecia, Venezuela. 

Los observadores de los siguientes Estados no miem
bros : Republica Federal de Alemania, Santa Sede. 

Los representantes de los siguientes organismos 
especializados : Organizaci6n Internacional del Trabajo, 
Organizaci6n de las Naciones Unidas para Ia Educaci6n, 
Ia Ciencia y Ia Cultura, Banco Internacional de Recons
trucci6n y Fomento, Organizaci6n Mundial de Ia Salud. 

TEMAS 11 Y 12 DEL PROGRAMA 

Actividades en materia de industrializaci6n 
(E/3869, E/3921 y Add.1) 

Preparaci6n del personal tecnico nacional con el fin de 
acelerar Ia industrializaci6n en los paises en vias de 
desarrollo (E/3901 y Add.1 y 2) 

DEBATE GENERAL ( continuacion) 

1. El Sr. LUCIC-LA VCEVIC (Yugoslavia) estima 
que el Comite de Desarrollo Industrial, en su informe, sus 
propuestas y las conclusiones de su cuarto periodo de 
sesiones (E/3869 y B/3921), asi como el Comisionado de 
Desarrollo Industrial, en su importante declaraci6n 

indispensable del progreso econ6mico y social. Por otra 
parte, el Comite ha planteado una serie de problemas cuya 
soluci6n corresponde al Consejo Econ6mico y Social 
y a Ia Asamblea General, con el concurso de todos los 
Estados Miembros. 
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2. Yugoslavia, que forma parte del Comite de Desarrollo 
Industrial, vot6 a favor de Ia resoluci6n 1 (IV) del 
Comite, relativa a Ia organizaci6n de simposios sobre 
Ia in.dustrializaci6n (ibid., parr. 118). Los simposios 
regionales y el simposio internacional seran, para los 
paises en vias de desarrollo, la primera ocasi6n de exponer 
la manera en que conciben el desarrollo de sus industrias, 
de formular sus programas y de seiialar los problemas 
que plantea su ejecuci6n. La presencia de los paises 
industriales permitira una manifestaci6n general de 
solidaridad en lo que concierne a Ia ayuda para la indus· 
trializaci6n y Ia coordinaci6n de los programas de asis
tencia. La delegaci6n yugoslava considera los simposios 
como la continuaci6n 16gica de los trabajos de Ia Confe
rencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desa
rrollo; cree, en efecto, que una reforma profunda de la 
estructura del comercio mundial es imposible sin el 
desarrollo industrial de los paises en vias de desarrollo. 
Yugoslavia tomara, pues, parte en el sitnposio interna· 
cional sobre la industrializaci6n y se propone participar 
activamente en su preparaci6n. Desea asimismo contri· 
buir a los trabajos de los simposios regionales y subre
gionales, y apoya sin reservas las recomendaciones de Ia 
resoluci6n 1 (IV) presentada por el Comite. 

3. Las Naciones Unidas han hecho ya mucho en pro 
de Ia transmisi6n de los conocimientos tecnicos, p~ro 
los paises en vias de desarrollo carecen de personal 
competente para sacar partido de esos conocimientos; 
y hay que hallar el medio de ayudarles a elaborar sus 
programas de industrializaci6n y formar al mismo 
tiempo el personal necesario. A este respecto, Ia propuesta 
tendiente a que las Naciones Unidas establezcan en los 
paises en vias de desarrollo ofi.cinas para Ia planificaci6n 
y ejecuci6n de proyectos industriales es de suma impor
tancia. De las propuestas del Comisionado de Desarrollo 
Industrial, Ia delegaci6n yugoslava retiene especi.almente 
Ia que tiende a constituir un grupo de unos 200 e4pertos 
de autoridad reconocida en cada uno de los principales 
sectores de Ia industria y originarios del mayor numero 
posible de paises, a quienes se consultaria por correspon
dencia y que se trasladarfan peri6dicamente a los paises 
en vias de desarrollo para inspeccionar la ejecuci6n de los 
proyectos industriales. Conviene tambien tomar en con
sideraci6n Ia idea de grupos de trabajo tecnicos espe-
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ciales que se reunirfan durante cortos perlodos cuando 
hubiese que emprender una encuesta importante en un 
sector particular o determinar Ia aplicabiliaad de ciertos 
descubrimientos tecnicos. 
4. Sabiendo que les es dificil a muchos paises en vias de 
desarrollo formar por si mismos personal calificado, 
Yugoslavia les ha proporcionado ya una ayuda para Ia 
formacion de cuadros por intermedio de las Naciones 
Unidas o en aplicacion de acuerdos bilaterales. Yugosla
via esta dispuesta a cooperar con el Centro de Desarrollo 
Industrial en la formacion de personal calificado en los 
paises en vias de desarrollo, asi como a recibir estudiantes 
o grupos de estudiantes que deseen perfeccionarse en los 
sectores en que su industria esta ya relativamente muy 
adelantada. 
5. La delegacion yugoslava asigna igualmente gran 
importancia al hecho de que el Centro de Desarrollo 
Industrial prosiga sus trabajos a fin de elaborar los 
parametros economicos y tecnicos concernientes a 
diversos sectores industriales que entran en los p;ro
gramas de desarrollo de los paises en vias de desarrollo. 
Convencida de que hay que abordar esos problemas 
desde el punto de vista practico, Yugoslavia aprueba Ia 
propuesta del Comisionado concerniente a la extension 
de los programas y a su concepcion nueva. 
6. En cuanto a los seminarios especializados que deben 
realizarse bacia fines del afio 1964 o en 1965, la delegaci6n 
yugoslava los juzga muy utiles, pero piensa, como el 
Comisionado de Desarrollo Industrial, que habra que 
analizar de cerca sus resultados para determinar en que 
medida los paises en vias de desarrollo habran podido 
sacar provecho de ellos. 
7. La delegacion de Yugoslavia voto en el Comite de 
Desarrollo Industrial a favor de los dos proyectos de reso
Iuci6n presentados por el Comite al Consejo (ibid., cap. VII). 
El proyecto de resoluci6n I subraya Ia necesidad de inten
sificar la acci6n del Centro de Desarrollo Industrial y 
consagrarle los creditos necesarios. El proyecto de 
resoluci6n II recomienda Ia creaci6n de un organismo 
especiaiizado para el desarrollo industrial. En lo que 
atafie a esta ultima cuesti6n, la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo formulo 
una recomendaci6n an~loga (vease E/CONF.46/139, 
anexo A.III.l) con el apoyo de todos los paises en vias 
de desarrollo, que son los primeros interesados en acelerar 
su industrializaci6n. Los dos proyectos de ;resoluci6n no 
son en modo alguno incompatibles sino que, al contrario, 
se complementan. Si se puede, durante cierto tiempo 
todavfa, aplazar la creacion de un organismo especiali
zado, no se puede, sin embargo, renunciar a esa idea y, 
mientras no haya sido puesta en practica, hay que 
ampliar las actividades de las Naciones Unidas a fin de 
poder atender en la mayor medida posible a las necesi
dades de los paises en vias de desarrollo. 
8. En cuanto a la formaci6n de personal tecnico nacional, 
Ia decision del Consejo de tratarla al mismo tiempo que 
el desarrollo industrial prueba que, en su opinion, esas 
dos cuestiones estan estrechamente ligadas. La delegacion 
yugoslava estima que el excelente informe del Secretario 
General (E/3901 y Add.l y 2) permitira formarse una 
idea mas exacta de los aspectos nacionales e internacio-

nales de Ia formacion tecnica, tanto desde el punto de 
vista de las necesidades actuates como en Ia perspectiva 
de un desarrollo acelerado. Ademas, suscribe plenamente 
las conclusiones del informe concerniente a la necesidad 
de fundar Ia evaluacion de las necesidades de tecnicos y 
los proyectos correspondientes en los planes ~con6micos 
y, muy particularmente, en los planes de desarrollo 
industrial de los paises en vias de evolucion. Estima 
igualmente que las propuestas concernientes a Ia acci6n 
que de ben emprender tanto los paises en vias de desarrollo 
como las organizaciones internacionales constituyen una 
base solida. Asigna una importancia particular a los 
esfuerzos desplegados por los paises en vias de desarrollo 
para formar sus tecnicos. Esos esfuerzos pueden dar 
resultados satisfactorios si la comunidad internacional 
los apoya. Por ello, la delegacion yugoslava estima que 
hay que confi.ar Ia tarea de coordinar las actividades de 
los organismos de las Nacionales Unidas en Ia materia 
al Centro de Desarrollo Industrial o a un organismo 
especializado para el desarrollo industrial, ·que cola bore 
estrechamente con el programa ordinario y el PAAT, el 
Fondo Especial y los organismos especializados compe· 
tentes. Apoya la propuesta del Secretario General ten
diente a comunicar el informe a los gobiernos, a los 
organismos especializados, a las comisiones economicas 
regionales y al Comite de Desarrollo Industrial, a fin de 
recoger sus obsei'vaciones y recomendaciones (vease 
E/3901, parr. 104). Sin embargo, cree que noes necesario 
esperar a que termine el periodo de sesiones de Ia Asam· 
blea Gen~ral para actuar en ese sentido, y que el Consejo 
podria ya resolver hacerlo, lo que permitiria a Ia Asam· 
blea General tomar en consideraci6n las opiniones 
expresadas por todos los interesados. 

9. El Sr. KRALIK (Checoslovaquia) advierte que el 
Consejo esta tratando ahora una de las cuestiones mas 
importantes del mundo contemporaneo : Ia industriali· 
zaci6n de los paises en desarrollo y Ia contribucion que a 
ella pueden aportar los organismos del sistema de las 
Naciones Unidas. Segun el Gobierno de Checoslovaquia, 
que siempre ha concedido suma importancia a estas 
cuestiones, por industrializacion de los paises en desa· 
rrollo se entiende el proceso regular destinado a edificar ! 

la estructura industrial que asegure a dichos paises las 
mejores posibilidades de elaborar sus materias primas o 
de prepararlas para la exportacion, y que les de recursos 
financieros suficientes para su desarrollo econ6mico. Por 
esta razon, el Gobierno de Checoslovaquia se esfuerza 
ahora por ayudar a los paises en vias de desarrollo a 
intensificar su produccion sin que los monopolios extran· ' 
jeros puedan poner trabas a esta empresa. Esta conven· 
cido de que es el unico medio de asegurar a los paises en 
vias de desarrollo una situaci6n igual y verdaderamente 
independiente en Ia division internacional del trabajo y 
la cooperacion economica internacional. 

10. Por que se refiere a la creacion de un organismo 
especializado para el desarrollo industrial, Ia delegaci611 
checoslovaca considera que tal decision satisfarfa los 
requisitos del progreso economico en los paises en vias 
de desarrollo y podria contribuir asi a resolver el problema 
de la « direccion central », que el Comite Asesor de 
Expertos sobre las actividades de los organismos de las 
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Naciones Unidas en materia de desarrollo industrial 
mencion6 en 1963 en su informe 1• Sin embargo, no 
tiene en absoluto el prop6sito de :firmar un cheque en 
blanco y preferiria no dar su asentimiento sino cuando 
se conozcan las atribuciones del organismo previsto, su 
composici6n y las disposiciones presupuestarias y finan
cieras que se adopten. Preferiria que se crease una orga .. 
nizaci6n verdaderamente e:ficaz y no un. organismo pura
mente simb6Iico que se limitara a expresar esperanzas y 
buenas intenciones. 
11. En cuanto al simposio internacional y a los simpo
sios regionales sobre el desarrollo industrial, Ia delegaci6n 
checoslovaca siempre los ha considerado como etapas 
preparatorias de reuniones internacionales mas amplias. 
En su respuesta, dirigida al Secretario General, ha pun
tualizado que Ia Secretaria de Ia Sede de las Naciones 
Unidas deberfa preparar un programa que incluya todas 
las fases preliminares y deberia, incluso, reajustar su 
estructura para evitar toda dispersi6n de esfuerzos. Por 
ello, considera que los proyectos de resoluci6n I y II 
presentados por el Comite de Desarrollo Industrial, 
lejos de ser incompatibles, son complementarios, si bien 
esta convencida de que el proyecto referente a Ia creaci6n 
de un organismo especializado debe complementarse, 
en una u otra forma, por las recomendaciones de la 
Conferencia sobre Comercio y Desarrollo. Se reserva 
el derecho de formular propuestas a este respecto. 
12. Por lo que hace a la preparaci6n de los simposios 
regionales, Ia delegaci6n de Checoslovaquia reconoce 
plenamente Ia utilidad de Ia labor realizada por las. 
comisiones econ6micas regionales y elogia Ia manera 
como han concebido el programa y los preparativos. Sin 
embargo, le extralia, como delegaci6n de un pais miembro 
de la CEPE, que los autores del informe s6lo hayan 
dedicado siete lfneas a la actividad y las posibilidades de 
la CEPE en esta esfera, tanto mas cuanto que Ia Comisi6n, 
en su resoluci6n 14 (XIX) (vease E/3887, tercera parte), 
se habia ofrecido a preparar los simposios, sin que 
hubieran de consignarse creditos adicionales por ese 
concepto. La delegaci6n de Checoslovaquia considera 
que deberian consignarse en el presupuesto los creditos 
necesarios. 

13. El Sr. RUSTAMOV (Uni6n de Republicas Socia· 
listas Sovieticas) dice que su delegaci6n ha comprobado, 
alleer el informe del Secrerario General sobre Ia forma
ci6n de personal tecnico nacional, que muchos paises de 
Africa, Asia y America Latina han tornado medidas 
energicas y han obtenido excelentes resultados en la 
esfera de la educaci6n nacional. La situaci6n, pues, 
viene mejorando, pero gran parte de la poblaci6n de 
dichos paises sigue siendo analfabeta, porque no tiene 
posibilidades de educarse, por lo cual es muy importante 
la tarea que incumbe a las Naciones Unidas en este 
campo. El informe del Secretario General tiene el merito 
de exponer la situaci6n actual y definir los objetivos 
que han de alcanzarse. 
14. La URSS y sus diversas republicas han adquirido 
gran experiencia en Ia formaci6n especializada. A 

1 Vease Documentos Oficiales del Consejo Economico y Social, 
36.0 perlodo de sesiones, Suplemento n° 14 (B/3781), anexo VIU. 

pesar de sus pasadas di:ficultades, que mucho se pare
clan a las que atraviesan actualmente los paises en vias de 
desarrollo, han creado una red de escuelas y universidades 
tecnicas que atienden a 65.000.000 de personas. En Ia 
sola Republica Socialista Sovietica de Uzbekistan hay 
ahora 7 000 escuelas, con una matricula de 2.000.000 de 
alumnos. 
15. En Ia URSS, Ia educaci6n nacional ha constituido 
la mejor base de Ia formaci6n especializada, que tiene 
en cuenta las necesidades de Ia economia nacional y 
abarca mas de 1 000 oficios y profesiones. Desde hace 
quince alios, Ia enselianza profesional y tecnica ha for .. 
mado a mas de 5.000.000 de tecnicos y obreros especia
lizados. Muchos trabajadores ascienden de los grados 
mas bajos a los superiores e incluso pasan a ser ingenieros. 
En las universidades e institutos tecnicos, 6.500.000 
estudiantes se estan preparando en Ia actualidad. Sola
mente en Ia Republica Socialista Sovietica de Uzbekistan 
hay 30 escuelas especiali;;r.a.das superiores y 86 escuelas 
medias, con una matricula de 218.500 alumnos. 
16. . La URSS siempre ha concedido gran importancia 
a Ia formaci6n de personal dirigente nacional, en el senti do 
que indica el Secretario General en su informe. Sus 
establecimientos de enselianza tecnica ya han formado 
a mas de 7 000 estudiantes de Asia, de Africa y de America 
Latina; ademas, desde hace seis o siete alios, mas de 
3 000 estudiantes procedentes de las mismas naciones 
han re~ibido formaci6n practica en las empresas de Ia 
URSS. La asistencia prestada porIa URSS podrfa ser 
bastante mas importante si a ella recurrieran con mas 
frecuencia los organismos competentes de las Naciones 
Unidas. 
17. Dada Ia importancia que reviste Ia formaci6n 
acelerada para los pais~s en desarrollo, Ia URSS ha 
acogido con satisfacci6n el informe y las recomendaciones 
del Secretario General. Conffa en que el Consejo, en 
sus medidas ulteriores, tenga en cu.enta que en muchos 
paises en desarrollo no hay balance ni plani:ficaci6n de 
Ia fortnaci6n del personal tecnico nacional, que los 
organismos publicos estatales no desempelia1! funciones 
de direcci6n y que los planes de formaci6n profesional 
no siempre estan vinculados con los de desarrollo del 
conjunto de Ia industria. Tambien convendda precisar a 
este respecto la misi6n del Fondo Especial. 
18. Porto que se refiere a los simposios, convendria que 
las Naciones Unidas convocaran en 1965 un simposio inter
regional sobre Ia plani:ficaci6n de Ia formaci6n de personal 
tecnico, coli Ia participaci6n de todas las comisiones 
econ6micas regionales. La URSS se suma a Ia propuesta 
encaminada a convocar simposios internacionales y regio· 
nates sobre el desarrollo industrial. Aprueba las resolu
ciones de las comisiones econ6micas regionales sobre las 
cuestiones propuestas como temas de los simposios, los 
cuales deberfan ayudar a los paises en desarrollo a examinar 
los problemas que con mas urgencia plantean sus planes 
de desarrollo. 

19. El Sr. SWARUP (lnd~a) subraya el papel capital de 
Ia industrializaci6n en el progreso econ6mico de los 
paises en vias de desarrollo. Estima, no obstante, que Ia 
industrializaci6n no es por si sola la clave del desarrollo y 
que debe integrarse en una planificaci6n de conjunto que 
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abarque todos los grandes sectores de actividad. Recuerda 
que en el Comite de Desarrollo Industrial se han discutido 
dos cuestiones importantes que estan estrechamente 
ligadas : Ia creaci6n de un mecanismo para favorecer el 
progreso industrial de los pafses en vfas de desarrollo y 
Ia organizaci6n de simposios internacionales y regionales 
sabre el desarrollo industrial. En un sector tan complejo, 
Ia centralizaci6n de las actividades presenta al mismo 
tiempo ventajas e inconvenientes. En particular, hay que 
evitar el riesgo de que una instituci6n central establezca 
principios uniformes para todos los pafses sin tener en 
cuenta las necesidades particulares de cada uno. La delega
ci6n india, que vot6 a favor de Ia recomendaci6n relativa a 
la ampliaci6n de las actividades de las Naciones Unidas 
en materia de industrializaci6n, en la Conferencia sobre 
Comercio y Desarrollo, espera que, mientras se crea un 
nuevo organismo especializado el Centro de Desarrollo 
Industrial este en condiciones de actuar para favorecer 
Ia industrializaci6n de los pafses en desarrollo. El Sr. 
Swarup hace suya Ia sugesti6n del representante del 
Reino Unido encaminada a encargar a Ia Comisi6n de 
Artfculos Manufacturados, que debe crear Ia Junta de 
Comercio y Desarrollo, las cuestiones relativas al aumento 
del intercambio y, en particular, de las exportaciones de 
artfculos manufacturados y semielaborados de los pafses 
en vias de desarrollo. 
20. La delegaci6n de Ia India es partidaria de Ia organi .. 
zaci6n de un simposio internacional y de simposios 
regionales que examinen los problemas de Ia industriali
zaci6n en los pafses en vias de desarrollo. Espera que 
estos simposios esten bien preparados, tanto en el plano 
nacional, como a escala regional e internacional. 
21. En lo que respecta a Ia preparaci6n de personal 
tecnico -factor muy importante para Ia industrializaci6n 
de los pafses en desarrollo - suscribe los principios 
formulados en el informe del Secretario General. Aprueba 
en particular la idea de acuerdos intrarregionales con 
miras a Ia formaci6n de personal tecnico (vease E/3901/ 
Add.l, parr. 242 a 253). Apoya asimismo las propuestas 
encaminadas a establecer guias o manuales para Ia 
orientaci6n profesional, el empleo de medias auxiliares 
audiovisuales, etc. (ibid., parr. 256). 
22. Para terminar, el Sr. Swarup subraya que la impor
tancia de la formaci6n tecnica no debe hacer olvidar 
completamente la de la ensefianza general. Existe aquf 
un problema de prioridad que debe solucionars1~ en 
funci6n de las necesidades y de los recursos. AI principia, 
Ia India no pudo dar Ia prioridad que deseaba a la ense
fianza basica, porque tenia problemas mas urgentes que 
resolver. No obstante, desde la independencia se han 
llevado a cabo grandes esfuerzos en este sector. El tercer 
plan preve la ensefianza gratuita y obligatoria para todos 
los nifios comprendidos entre los 6 y 11 afios de edad, y 
el presupuesto actual de educaci6n nacional es dos veces 
mas elevado en el plan actual que en el anterior. 

23. El Sr. CUBILLOS (Chile) recuerda que las Naciones 
Unidas tienen un papel determinante que desempefiar en 
Ia industrializaci6n de los pafses en vias de desarrollo. 
Ahora bien, a falta de recursos suficientes y de una 
organizaci6n adecuada, no puede emprender una acci6n 
eficaz en esa esfera. Es cierto que el Centro de Desarrollo 

Industrial y varios organismos especializados - como 
Ia OIT, Ia UNESCO, Ia FAO, sin olvidar el BIRF -
despliegan grandes esfuer.zos que conviene estimular. 
Pero esos esfuerzos, que a veces son heroicos, siguen 
dispersos. Los organismos especializados trabajan cada 
uno en un sector particular del desarrollo econ6mico y 
social y ninguno tiene como finalidad favorecer Ia indus
trializaci6n de los paises en desarrollo. Por ello, es nece
sario crear un organismo centralizador dotado de recursos 
suficientes. Los pafses en desarrollo han hecho a "·~,te 
respecto numerosas propuestas. Desgraciadamente, estas 
s6lo han sido letra muerta debido a Ia oposici6n de los 
paises desarrollados. El Sr. Cubillos estima que el argu. 
mento segUn. el cuallas Naciones Unidas carecen de los 
fondos necesarios para crear un nuevo organismo 
especializado no es convincente, como tampoco lo es el 
argumento segdn el cual este organismo duplicada a los 
demas. Silas Naciones Unidas desean actuar eficazmente 
en la esfera de Ia industrializaci6n, debe establecerse un 
mecanismo especial. El representan~e de Chile insiste una 
vez mas ante los paises desarroHados para que modifiquen 
su actitud y declara que su pais seguira haciendo esfuerzos 
en pro de la creaci6n del organismo que fue objeto de 
una recomendaci6n de Ia Conferencia sobre Comercio y 
Desarrollo, organismo que todos los pafses poco adelan· 
tados desean ver constituido. 

24. La delegaci6n chilena acoge favorablemente el 
proyecto de resoluci6n I encaminado a reforzar las acti· 
vidades del Centro de Desarrollo Industrial, en Ia inteli· 
gencia de que se trata de una medida transistoria, previa 
a Ia creaci6n de un organismo especializado, que es el 
Unico que permitira llevar adelante una actividad a largo 
plaza. Aprueba, asimismo, las propuestas relativas a Ia 
organizaci6n de un simposio internacional y de simposios 
regionales, que ofreceran la posibilidad de estimar las 
necesidades de los paises en desarrollo en el sector de Ia 
industrializaci6n. A este respecto, el Sr. Cubillos advierte 
con satisfacci6n que las reuniones previstas en esta esfera 
por la CEP AL tomaran la forma de simposios. 

25. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
dice que ya nadie pone en duda que la industrializaci6n 
es un factor esencial del desarrollo econ6mico. Sobre 
este punta hay concordancia unanime de opiniones .. pero 
estas empiezan a seguir caminos divergentes cua11do se 
trata de los medias que conviene adoptar para acelerar 
el progreso industrial de los paises en desarrollo. El 
problema es decidir si hay que limitarse a reforzar el 
mecanismo de que disponen actualmente las Naciones 
Unidas, o si es preciso crear un nuevo organismo espe• 
cializado. Puede ocurrir que, en lo futuro, resulte nece· 
sario un nuevo organismo; pero, mientras su necesidad 
no se manifieste claramente, no parece indicado crearlo. 
No cabe decir que se plantea una cuesti6n de incompa· 
tibilidad entre un ideal y consideraciones de arden presu· 
puestario, ni que se desea evitar una proliferaci6n de 
organismos. Se trata, ante todo, de realizar Ia labor en Ia 
mejor forma posible. La delegaci6n de los Estados Unidos 
estima que hay que ir adelante con los medios de que se 
dispone, sacando sin demora el maximo partido de los 
recursos existentes. El proyecto de resoluci6n I del 
Comite de Desarrollo Industrial debe dar Ia posibilidad 
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de actuar. El Centro de Desarrollo Industrial, una vez 
que este dotado de personal y fondos suficientes, estara 
en condiciones de contribuir a encontrar los medios de 
combinar los recursos humanos, fisicos y financieros que 
Uevaran a una industrializaci6n acelerada de los pafses 
en desarrollo. Es lamentable que algunas delegaciones 
hayan creido ver en las divergencias de opini6n sobre los 
medios que conviene adoptar un signo de que las Naciones 
Unidas no tienen plena conciencia de sus responsabiliw 
dades en esta esfera. Lo es todavia mas que una organi
zaci6n no gubernamental haya hecho uso de Ia palabra que 
Ie concedi6 el Consejo para lanzar acusaciones en un plano 
ideol6gico que el propio Consejo procura evitar desde 
hace mucho tiempo. 
26. La delegaci6n de los Estados Unidos aprueba la 
resoluci6n 1 (IV) del Comite de Desarrollo Industrial 
relativa al simposio intemacional y a los simposios regio
nales sobre el desarrollo industrial. Estima que, si estan 
bien preparados, estos simposios pueden ser utiles. Las 
peticiones acerca de tales simposios podrfan considerarse 
del mismo modo que los proyectos de asistencia tecnica y 
estar financiadas con cargo a los fondos del P AAT 
(16 %) que se asignan a los proyectos regionales e inter
regionales. En lo que respecta al simposio internacional, 
seria conveniente que, antes de :fijar la fecha y el programa, 
se esperasen las conclusiones de los simpm:ios regionales 
y subregionales. 
27. El representante de los Estados Unidos se felicita 
del inform~ del Secretario General £obre Ia preparaci6n 
de personal tecnico nacional. Considera que este docu
mento ayudara mucho a las Naciones Unidas n proseguir 
sus actividades en materia de formaci6n industrial. La 
delegaci6n de los Estados Unidos ha preparado sobre 
este punto un proyecto de resoluci6n que sefiala a Ia 
rJ:enci6n de los gobiernos Ia necesidad de conceder prio
ridad a Ia formulaci6n de peticiones rigurosamente 
estudiadas, con miras a obtener UD" ayuda para la for
maci6n profesional en los distintos sectores de Ia indus
trializaci6n. Espera que podra presentar en breve este 
proyecto de resoluci6n al Comite de Asuntos Econ6micos2• 

28. El Sr. MATSUI (Jap6n) felicita al Comisionado de 
Desarrollo Industrial por su notable exposici6n. Tiene Ia 
satisfacci6n de comprobar que las actividades del Centro 
de Desarrollo Industrial aumentan con.stantemente, espe
cialmente en Ia esfera de Ia investigaci6n y de Ia prepara
ci6n de proyectos. 
29. Con referencia al proyecto de resoluci6n I relativo 
a Ia introducci6n de cambios en Ia estructura del Centro 
de Desarrollo Industrial, considera que el Consejo no 
puede pronunciarse sobre esta importante cuesti6n sin 
estudiar previamente Ia forma en que el Centro podria 
obtener los mejores resultados posibles sin modificar su 
actual estructura y con los recursos financieros de que 
dispone, ni sin saber que es exactamente lo que los paises 
en desarrollo esperan de este Centro. 
30. En cuanto a la posible creaci6n de un organismo 
especializado para el desarrollo industrial, el delegado 
del Jap6n llama Ia atenci6n sobre el problema de Ia 
coordinaci6n de las actividades de las diversas organiza-

2 Vease el documento E/AC.6/L.302 distribuido ulteriormente. 

ciones intemacionales. Recuerda que en el decimoctavo 
perfodo de sesiones de Ia Asamblea General, loS\ organis .. 
mos especializados, en virtud de lo dispuesto en Ia reso
luci6n 969 (XXXVI) del Consejo, presentaron sus obser
vaciones sobre el informe preparado por el Comite 
Asesor de Expertos. De un modo especial Ia FAO insisti6 
en Ia dificultad y complejidad de la coordinaci6n entre 
las actividades del nuevo organismo que se piensa crear 
y las de los organismos ya existentes. Pero ni Ia Asamblea 
General, ni el Comite de Desarrollo Industrial, ni el 
Consejo han examinado las observaciones presentadas 
por los organismos especializados (A/5535 y Add.l a 5). 

31. Por lo demas, el Consejo hade tener en cuenta Ia 
declaraci6n del CAC, que :figura en el parrafo 133 de su 
28.0 informe :1 que dice : « Si bien esta de accuerdo en que 
conviene tomar medidas para asegurar Ia direcci6n y el 
impulso que requiere una acci6n mas amplia, el CAC 
considera muy importante evitar toda fragmentaci6n de 
Ia esfera general de Ia politica econ6mica que pudiera 
dificultar Ia acci6n de las Naciones Unidas. » 
32. Por todos estos motivos, Ia delega.ci6n del Jap6n 
no ve la necesidad de crear un organismo especializado 
para el desarrollo industrial. En su opini6n, Ia mejor 
manera de ayudar a las Naciones Unidas a desempefiar 
Ia funci6n que les incumbe en Ia esfera de Ia industriali
zaci6n es consolidar la acci6n del Centro por medios 
apropiados, en ·especial sefialando las necesidades de los 
paises en desarrollo e invitando a los mismos a solicitar 
Ia asistencia del Centro. 

33. En cuanto a Ia resoluci6n I (IV) del Comite de 
Desarrollo Industrial, referente al simposio internacional 
y a los simposios regionales sobre el desarrollo industrial, 
su delegaci6n cree que un simposio intemacional abriria 
perspectivas nuevas a las actividades del Centro; por 
consiguiente, se pronunciara en favor de esa resoluci6n. 
Juzga, no obstante, que serfa mas 16gico organ.izar prime
ramente simposios regionales y subregionales acerca del 
desarrollo industrial, con el fin de que los participantes 
en el simposio intemacional pudieran sacar partido de los 
resultados obtenidos en el plano regional o subregional. 

34. En cuanto a Ia formaci6n de personal tecnico regio
nal con miras a Ia industrializaci6n acelerada de los paises 
subdesarrollados, el representante del Jap6n pone de 
relieve que un pais no puede alcanzar el desarrollo indus
trial si el personal tecnico regional no posee Ia fonnaci6n 
necesaria para proseguir Ia obra iniciada con ayuda del 
exterior. Opina que el informe del Secretario General 
sobre esta cuesti6n merece un atento estudio por parte 
de los expertos de los diversos paises y del Comite de 
Desarrollo Industrial. Por consiguiente, apoya Ia suge
rencia del Secretario General tendiente a que el Consejo 
tome nota del informe y pida al Secretario General que 
lo transmita a los gobiernos, a los organismos especiali
zados, a las comisiones econ6micas regionales y al Comite 
de Desarrollo Industrial para que hagan observaciones 
y recomendaciones, y que en el momento oportuno 
informe a este respecto al Consejo Econ6mico y Social. 

3 Documentos Oficiales del Consejo Economico y Social, 36.0 

periodo de sesiones, Anexos, temas 4 y 6 del programa, documento 
B/3765. 
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35. El Sr. WEIDINGER (Austria) apoya el proyecto 
de resolucion I del Comite de Desarrollo Industrial en que 
se da una vision general del programa que ha de permitir 
al Centro desempefiar un papel de animador y catalizador, 
y centrar sus actividades en Ia politica del desarrollo 
industrial. La ejecucion del dimimico programa de activi
dades evocado en el parrafo 1 de la parte dispositiva 
seria un gran paso adelante en el camino de la industria
lizacion de los paises en desarrollo. 
36. Debe dotarse a las Naciones Unidas de un instru
mento que pueda llevar a cabo las tareas. necesarias en Ia 
esfera de Ia industrializacion. La delegacion austriaca no 
cree, sin embargo, que Ia creacion de un nuevo organismo 
especializado resolveria los problemas del desarrollo 
industrial. Varios organismos especializados se ocupan 
ya de cuestiones referentes a Ia industria y la creacion 
de una nueva institucion haria aun mas dificilla coordi
nacion de las actividades de las diversas organizaciones 
del sistema de las Naciones Unidas. Por otra parte, Ia 
falta de proyectos concretos hace mas dificiles los trabajos 
del Centro y a ello se debe que, en los parrafos 8 y 9 del 
proyecto de resoluci6n, se sefiale a la atenci6n de los 
gobiemos de los paises en desarrollo la posibilidad de 
obtener una mayor asistencia mediante la formulacion 
de nuevas solicitudes. 

37. Lo primero que hay que hacer para acelerar Ia 
industrializacion de los paises en desarrollo es ayudarlos 
a elaborar proyectos. Por ello, su delegacion apoya calu
rosamente Ia resolucion I (IV) del Comite de Desarrollo 
Industrial que tiende a organizar un simposio intemacio
nal y simposios regionales que traten del desarrollo 
industrial. Esas reunion.es permitirian preparar una lista 
de las necesidades y los proyectos de los paises en desa
rrollo y hacer un inventario de los recursos que los paises 
industrializados pueden dedicar a los programas de 
asistencia. El Comite de Desarrollo Industrial podria a 
continuacion examinar los resultados de estos simposios 
y presentar propuestas sobre Ia realizacion del programa 
de conjunto del Centro. 
38. La aplicacion de estas dos resoluciones permitiria 
al Centro de Desarrollo lndustr~al responder mejor a las 
necesidades de los paises en u .... Jarrollo, facilitando a Ia 
vcz Ia coordinacion de las actividades de las organizacio
nes del sistema de las Naciones Unidas. 

39. El Sr. MIGONE (Argentina) indica que todos los 
paises en desarrollo reconocen Ia importancia de Ia 
industrializacion para el desarrollo economico. Se trata 
ahora de encontrar los medios que permitan intensificar 
el proceso de Ia industrializacion. 
40. La Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo examino esta cuestion y se esforzo 
por encontrar una solucion concreta a las dificultades 
que frenan el progreso industrial de los paises en desarro
llo. Pese a las divergencias de opinion, puede esperarse 
que en un porvenir proximo se adoptaran medidas prac
ticas a este efecto. Aunque aprecia el va1or de la labor 
realizada por el Centro de Desarrollo Industrial, Ia 
Argentina apoyara Ia creacion de un organismo especia-
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lizado para el desarrollo industrial. Considera, asimismo, 
que mientras se crea el nuevo organismo sera preciso 
fortalecer las actividades del Centro. · 
41. A prop6sito de la declaracion del representante del 
Reino Unido (1340.a sesion), el delegado de Ia Argentina 
desea precisar que su delegacion comprende Ia importan
cia de las actividades desarrolladas por la OIT, Ia 
UNESCO, Ia FAO, el BIRF y otros diversos organismos 
:financieros en Ia esfera del desarrollo industrial. Sin 
embargo, una organizacion especialmente encargada de 
fomentar el desarrollo industrial podria, sin perturbar a 
los demas organismos especializados en su tarea, darles 
directivas de suma utilidad y coordinar las diversas 
actividades relativas a la industria. Por otra parte, su 
delegacion no cree que el Comite de Desarrollo Industrial 
deba ocuparse de Ia elaboracion de proyectos, ya que 
ello no facilitaria Ia coordinaci6n de las actividades de las 
diversas organizaciones. 

42. El Sr. WEBER (Luxemburgo) se complace en 
com pro bar que todos los paises conocen ya la importancia 
de Ia industrializacion en el desarrolio economico y Ia 
necesidad de intensificar Ia accion intemacional en esta 
esfera. Interesa especialmente ayudar a los paises en 
desarrollo a conseguir los fondos necesarios para la 
adquisicion de bienes de capital, asi como hallar mercados 
para la exportaci6n de sus productos manufacturados. 
La industrializacion, sin embargo, en un mundo que 
padece hambre, no debera hacerse en detrimento del 
desarrollo de Ia agricultura. 
43. La delegacion luxemburguesa desea felicitar al 
Centro de Desarrollo Industrial por Ia labor que ya ha 
llevado a cabo. El nUm.ero de estudios que ha efectuado 
sobre Ia programacion y las politicas industriales es 
impresionante. Estos estudios, empero, no deberian ser 
puramente teoricos sino que deberian tener en cuenta 
las necesidades de los diversos paises. Sin duda alguna, 1 

convendria conceder especial atencion a los estudios de 
preinversi6n en las industrias que interesan particular· 
mente a los paises en desarrollo. A este respecto, Ia 
delegaci6n de Luxemburgo desea recordar Ia excelente 
labor llevada a cabo por el Fondo Especial. 
44. Parece que los miembros del Consejo reconocen Ia 
necesidad de fortalecer los medios de accion del Centro 
asi como su funcion de coordinador de las actividades de 
las Naciones Unidas en materia de desarrollo industrial. 
En tales condiciones, y dados los resultado~~ ya consegui· 
dos, su delegacion no comprende por que se quiere crear 
un nuevo organismo especializado en esta esfera. 
45. En cuanto al simposio internacional y a los simpo· 
sios regionales, la delegacion de Luxemburgo considera 
que no debe ahorrarse esfuerzo alguno por lograr que 
dichas reuniones den el resultado esperado. 
46. Su delegaci6n, por otra parte, concede una impor· 
tancia especial al problema de la formacion de personal 
tecnico regional con miras a Ia industrializacion acelerada 
de los paises en desarrollo, y aprueba las recomendaciones 
hechas a este respecto en el informe del Secretario General. 

Se levanta la sesion a las 13 horas. 

16403-September 1964-530 
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TEMAS 11 Y 12 DEL PROGRAMA 

Actividades en materia de industrializacion 
(E/3869, E/3921 y Add.1) 

Preparacion de personal tecnico nacional con el fin de 
acelerar Ia industrializacion de los pafses en vias de 
desarrollo (E/3901 y Add.1 y 2) 

DEBATE GENERAL (conclusion) 

1. El Sr. TETANG (Cameron) elogia las valiosas 
actividades de investigacion del Centro de Desarrollo 
Industrial. 

2. La industrializacion es de suma importancia para 
los paises en desarrollo, pero quizas no se han puesto 
suficientemente de relieve las dificultades que supone la 
realizacion de los proyectos necesarios. Ciertos paises 
en desarrollo como el Camerun se enfrentan con el dilema 
de optar entre el fomento de la industria pesada y la 
expansion de la industria pequefia y media; cabe tambien 
la posibilidad de una combinaci6n prudente de ambas 
soluciones. 

3. Como los mercados de esos paises son reducidos 
parece que Ia industria pequefia y media ofrece las 
mejores perspectivas, pero si se optase por tal soluci6n 
se privaria a los paises en desarrollo de toda esperanza de 
explotar los valiosos recursos naturales de que estan 
dotados. A ese respecto, los planes regionales que tanto 
se discutieron durante la reciente Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo pueden 
quizas constituir una base adecuada para la industriali
zacion en gran escala. Sin embargo, por el momento, 
la atencion debe concentrarse en la industria pequefia y 
media y en la artesania. 

4. Es evidente que, con los limitados recursos de que 
dispone, el Gobierno del Cameron no puede hacer frente 
a la pesada carga :financiera que suponen los planes de 
desarrollo. Se fomenta, pues, Ia iniciativa privada, a fin de 
que pueda complementar la accion de las autoridades. Se 
han promulgado disposiciones que ofrecen condiciones 
fa.vorables a los inversionistas en varios proyectos 
importantes. Sin embargo, para que esas medidas tengan 
exito, es esencial preparar el terreno en que habran de 
aplicarse. A ese respecto, se estan haciendo esfuerzos para 
remediar la grave escasez de per~onal calificado. 
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5. Esos esfuerzos estan orientados en tres direcciones. 
Un primer tipo de preparacion se recibe en las escuelas 
de formacion profesional, entre las que figuran escuelas 
con un curso de cinco afios que forman trabajadores 
calificados destinados a todas las ramas de la industria 
establecida en el Camerun, institutos universitarios tecni
cos para la formaci on de personal de categoria media y liceo 
tecnicos en que los estudiantes obtienen un diploma tecnico 
que los capacita para proseguir sus estudios en el exterior. 
Se ha proyectado tambien la creacion de un instituto 
superior de estudios tecnicos para la formacion de 
personal superior, que es sumamente necesario. En 
segundo Iugar, existen centros para la formaci6n de 
artesanos en todas las ciudades principales. En tercer 
lugar, se ha previsto, en una escala lo suficientemente 
amplia, lo necesario para la capacitacion de trabajadores 
en los lugares en que prestan servicio. Los proyectos de 
formacion en el empleo forman parte del plan oficial de 
industrializacion. A cambio de las ventajas que les ofrece 
el codigo de inversiones, los inversionistas de ben organizar 
la formacion profesional de esa indole. Ademas, con 
arreglo a la politica general de industrializacion del 
Gobiemo, las trabajadoras reciben formacion profesional 
en centros especiales. 
6. Como el Camerun empieza a experimentar las varias 
dificultades que supone Ia industrializaci6n, concede 
suma importancia a los simposios regionales previstos 
en el parrafo 5 de la parte dispositiva de la resolucion 
1940 (XVIII) de Ia Asamblea General. Esos simposios 
ofrecerian una ocasion excelente para el intercambio de 
informacion y experiencias sobre una cuesti6n que tanta 
importancia tiene para el pais. 

7. La delegacion del Cameron apoya tambien la idea 
de reorganizar el Centro de Desarrollo Industrial (vease 
E/3869, cap. VII, proyecto de resolucion I), cuyas activi
dades ofrecen un metodo mas adecuado para tratar los 
problemas de cuya solucion depende en gran parte el 
porvenir del pais. 

8. En cuanto a Ia idea de celebrar un simposio o con
ferencia internacional expuesta en la resolucion 1940 
(XVIII) de la Asamblea General, cualquiera sea la forma 
que adopte en definitiva, la delegacion del Cameron 
considera que debe ir precedido de reuniones regionales 
preparatorias. 

9. El Sr. DUPRAZ (Francia) dice que su delegacion 
quisiera analizar la participacion de la comunidad 
intemacional en el fomento de la industrializacion de los 
paises en desarrollo, y el procedimiento mas adecuado 
para ello. La industrializaci6n es, sin duda, uno de los 
factores basicos del desarrollo de las nuevas naciones, 
por lo que debe intentarse que sea un elemento de creci
miento uniforme y equilibrado y no un factor de dese
quilibrio e inestabilidad que podria tener un efecto petju
dicial en otras esferas igualmente esenciales. 

10. La delegaci6n de Francia estima que los requisitos 
basicos para el desarrollo industrial equilibrado son cinco. 
El primero es disponer de datos economicos validos, 
requisito que presupone. un trabajo coordinado de espe
cialistas de todos los paises, y en particular de los paises 
desarrollados, en la preparacion de estudios para la 

creaci6n de nuevas :~ndustrias. La informacion sobre 
cuestiones tales como las tecnicas de planificacion, los 
problemas de las patentes y el estudio de los recursos 
disponibles debe estar al alcance de los paises que deseen 
establecer nuevas industrias. 
11. El segundo requisito basico es una financiaci6n 
adecuada. Aparte de la inversion privada, que a veces 
es dificil atraer a ciertos sectores en los que no esta 
garantizada la seguridad y donde no hay perspectivas 
de utilidades inmediatas, existen organos internacionales, 
como el BIRF, para resolver los problemas financieros 
que plantea la creacion de nuevas industrias. Existe 
tambien la ayuda bilateral, y raro es el caso en que un 
proyecto presentado por un pais en desarrollo no pueda 
encontrar la financiacion adecuada, 
12. El tercer requisito es la asistencia tecnica adaptada 
a las necesidades existentes. La industrializacion exige 
la ayuda de expertos y tecnicos extranjeros asi como 
servicios para la formacion de especialistas nacionales, 
ya sea mediante becas de estudio en el extranjero o 
mediante centros de capacitacion en los propios paises 
en desarrollo. La formacion profesionr.tl es el campo 
preferido de la asistencia tecnica, ta.nto bilateral como 
multilateral y, en cumplimiento de .:o dispuesto en varias 
resoluciones recientes, los organos de asistencia tecnica 
de las Naciones Unidas y del Fondo Especial vienen 
dedicando una gran parte de sus recursos a los problemas 
de la industrializacion. 
13. El cuarto requisito es la necesidad de tener en cuenta 
los problemas humanos y sociales que entrafia la industria· 
lizacion. Tanto la UNESCO como la OIT dedican sus 
energias y su experiencia a esos problemas, y las propias 
Naciones Unidas vienen prestando·cada vez mas atenci6n 
a los problemas de la vivienda, que por lo general sonIa 
consecuencia mas inmediata de la industrializaci6n 
rapida. 
14. Por ultimo el quinto requisito esta relacionado con 
el problema de hallar mercados para los productos de las 
nuevas industrias. Ese problema fue examinado dete· 
nidamente en la reciente Conferencia sobre Comercio y 
Desarrollo. Hasta hace poco, el problema de encontrar 
mercados para los productos manufacturados de los 
paises en desarrollo no habia recibido suficiente atenci6n. 
Para llenar ese vacfo, la Conferen.cia de Comercio propuso 
la creacion de una comision de manufacturas como 
organo auxiliar de la futura Junta de Comercio y Desa
rrollo (vease E/CONF.46/136, anexo A.V.1, parr. 23 ii)). 
15. Teniendo en cuenta la multiplicidad de los problemas, 
es evidente que un gran numero de organismos interna· 
cionales existentes, tales como la UNESCO, la OIT, el 
BIRF, el Fondo Especial y los futuros organos de la 
Conferencia sobre Comercio y Desarrollo, tendran que 
participar en su solucion. En tales circunstancia, bien 
cabria preguntarse si es 16gico crear un nuevo organismo 
especializado que se ocupe del desarrollo industrial. La 
actividad industrial afecta a todos los sectores, lo cual 
com plica la determinacion de las funciones y obligacion:es 
del organismo especializado propuesto. Si este se ocupara 
de Ia financiaci6n, plantearian problemas sus relaciones 
con las actuales instituciones financieras internacionales. 
Si se interesara en los problemas del comercio de los 
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productos manufacturados, sus actividades chocarian 
necesariamente con las de la nueva Junta de Comercio 
y Desarrollo. Tambien habria que determinar si seria el 
nuevo organismo, Ia OIT o Ia UNESCO, el que se 
encargaria principalmente de coordinar las actividades 
intemacionales en la esfera de la formaci6n tecnica. 

16. Tambiep. plantea dificultades la financiaci6n de Ia 
nueva instituci6n propuesta, y, sobre 'ese particular, el 
calculo presentado a los miembros del Comite de Desa
rrollo Industrial es significativo. 

17. Actualmente, Ia comunidad internacional presta 
cada vez mas atenci6n ala industrializaci6n de los paises 
en desarrollo, y el Presidente del BIRF ha dado a Ia 
Asamblea General una indicaci6n de los esfuerzos de 
este organismo en torno al vital problema de Ia financia
ci6n. 
18. El Consejo tiene a lavista el proyecto de resoluci6n I 
que le present6 el Comite de Desarrollo Industrial sobre 
Ia reorganizaci6n completa del Centro de Desarrollo 
Industrial. La delegaci6n de Francia apoya sin reservas 
esa sensata propuesta. Tal como funciona actualmente, 
el Centro forma parte de una Secretaria absorbida por 
muchas obligaciones; su esfera de acci6n es limitada, y 
ha hecho un intento no muy fructifero de coordinar las 
actividades de distintos organismos especializados, cada 
uno de los cuales cuida celosamente de sus propias 
prerrogativas. 

19. En su proyecto de resoluci6n I, el Comite de 
Desarrollo Industrial propone, en efecto, la creaci6n de 
un Centro de Desarrollo Industrial enteramente nuevo 
que, a diferencia del anterior, tendria atribuciones 
precisas. Segtin la definici6n que se dio en un principia, 
la funci6n del Centro existente es la de coordinar los 
esfuerzos de los 6rganos de las Naciones Unidas en la 
esfera industrial, pero Ia Asamblea General, en sus 
recomendaciones, no di6 ninguna indicac16n precisa del 
programa de acci6n que debia de emprenderse ni del 
Qrden de prioridad que debia seguirse. Lo que ahora se 
propone es un programa detallado de diez puntos, por 
Io menos, con un orden de prioridad bien definido, 
aprobado por el Comite de Desarrollo Industrial. 

20. El hecho de que se haya propuesto incluir en un 
anexo separado del proyecto de presupuesto anual 
preparado por el Secretario General los recursos pre
vistos para las actividades de desarrollo industrial hara 
que el Centro afirme su caracter propio y funcione con 
flexibilidad y eficacia. Se han previsto tambien mayores 
recursos financieros, pues en el parrafo 6 de la parte 
dispositiva del proyecto de resoluci6n se propone que se 
tomen las providencias necesarias para efectuar contribu
ciones voluntarias con destino a las actividades de desa
rrollo industrial. 

21. Los simposios regionales e internacionales sobre 
desarrollo industrial, que son objeto de un interesante 
informe del Secretario General (E/3921 y Add.1), cons
tituirian el primer punto del programa de acci6n dinamica 
del nuevo Centro, y la delegaci6n de Francia los apoya 
gustosa. Sin embargo, espera que esos simposios, en 
los cuales los problemas planteados se examinaran regi6n 
por regi6n y sector por sector, sean preparados cuida-

dosamente y a ellos asistan especialistas habituados a 
tratar de cuestiones concretas. Deese modo, los simposios 
regionales podran preparar el camino para un futuro sim
posio internacional. Sobre este particular, la delegaci6n 
de Francia toma nota con interes de que uno de los temas 
de estudio propuestos para el simposio es el desarrollo 
industrial en las pequefias economias (vease E/3921, 
anexo A). Ese enfoque del problema tiene especial 
importancia pues, en el campo de la industrializaci6n 
mas que en cualquier otro, la situaci6n varia seg(tn las 
regiones. 

22. Con respecto al propuesto simposio internacional, 
la delegaci6n de Francia cree que cualquier discusi6n 
sobre el fondo seria prematura. A menos que se reciban 
mas datos del Centro de Desarrollo Industrial sobre las 
cuestiones que se examinarian en el, podr.ia ocurrir que 
el simposio fuese un ejercicio mas bien esteril. 

23. Sea como sea, el propuesto programa del Centro 
de Desarrollo Industrial cuenta con todo el apoyo de Ia 
delegaci6n de Francia y el Sr. Dupraz espera que el 
Centro aproveche la experiencia adquirida en las activi
dades bilaterales y multilaterales. El Centro podria 
contar con la valiosa cooperaci6n de los organismos 
especializados y de las comisiones econ6micas regionales. 

24. En cuanto al tema 12 del program.a, la delegaci6n 
de Francia comprende las razones que han aconsejado 
la presentaci6n directa al Consejo del informe sobre la 
preparaci6n de personal tecnico nacional (E/3901 y Add.1 
y 2). Siu. embargo, como no ha recibido todos los anexos y 
como en el propio informe se indica que hay ciertas 
Iagunas en el estudio de los servicios existentes par3: 
dicha preparaci6n en los paises et::. desarrollo, considera 
que el informe debe transmitirse al Comite de Desarrollo 
Industrial, pese a que, al reanudar su 36.0 perfodo de 
sesiones (1308.a sesi6n), el Consejo recomend6 que se 
acelerase el examen de la cuesti6n. Sin embargo, el 
Sr. Dupraz sugiere que el informe sea comunicado 
simultaneamente a los gobiernos y a los miembros del 
Comite de Desarrollo Industrial para que hagan las 
indicaciones que estimen oportunas, de modo que el 
Consejo pueda examinarlo de nuevo en el 38.0 periodo 
de sesiones ala luz de las observaciones recibidas. 

25. El Sr. PIETRYGA (Federaci6n Internacional de 
Sindicatos Cristianos), hablando por invitaci6n del Pre
sidente, dice que no basta simplemente con examinar los 
«aspectos sociales » de la industrialisaci6n: los criterios 
sociales deben ser base y parte integrante de cada etapa 
del proceso. 

26. En los paises en desarrollo la industrializaci6n 
plantea graves problemas debidos ala urbanizaci6n rapida 
y al empobrecimiento gradual de las zonas rurales, y la 
explosi6n demografica agrava aun mas la situaci6n. Esos 
problemas no se pueden tratar desde un punto de vista 
puramente econ6mico. Hay una relaci6n evidente entre la 
industrializaci6n y el desarrollo de Ia agricultura, el 
desarrollo de las estructuras econ6micas y sociales y el 
desequilibrio de las economias nacionales. El sector 
industrial no puede ser considerado separadamente, como 
lo ha reconocido la Asamblea General en su resoluci6n 
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1932 (XVIII) sobre los medios para promover Ia reforma 
agraria. 

27. Los participantes en los simposios subregionales, 
regionales e internacionales no deben tratar las cuestiones 
sociales tan s6lo como problemas resultantes de Ia indus
trializaci6n sino que deben intentar crear estructuras 
sociales apropiadas para el desarrollo industrial. La 
mayoria de los paises en desarrollo tienen conciencia de 
la relaci6n que existe entre los distintos problemas de la 
industrializaci6n y estan dispuestos a cooperar en todo 
lo posible para resolverlos. En ese sentido, los sindicatos 
tienen gran experiencia de las condiciones locales y de los 
proyectos experimentales, y podrian ayudar a los grupos 
de trabajo en sus respectivas tareas. Ademas, la Federa
ci6n lnternacional desearia recomendar que se invitase 
a los representantes de los empleadores y de los empleados 
a participar en l0s simposios, a fin de poder contar con 
Ia cooperaci6n de unos y otros en todo el proceso de Ia 
industrializaci6n. 

28. En cuanto a la preparaci6n de personal tecnico 
nacional, es cierto que en los paises en desarrollo hay 
escasez de especialistas, pero lo que mas importancia 
tiene es Ia preparaci6n de personal intermedio. La asis
tencia de las organizaciones internacionales a ese respecto 
ha sido hasta ahora inadecuada y Ia necesidad de la misma 
es urgente. 

29. Deben coordinarse todas las actividades relativas 
a los sectores privado o publico de Ia industria. La coope
raci6n de los sindicatos en esa labor e~ esencial, pues s61o 
con su cooperaci6n puede funcionar armoniosamente el 
desarrollo industrial. Si los sindicatos no pasasen de ser 
meros instrumentos de los gobiernos a los que estos con
sultarian s6lo cuando lo juzgaran conveniente, no se 
harian sentir todos los efectos de los esfuerzos que vienen 
realizando los trabajadores. Es importante tambien que 
los sindicatos esten representados en cualquier nuevo 
organismo especializado que se cree para Ia industria, 
pues la ayuda que pueden prestar beneficiaria a .toda la 
humanidad. 

30. La Sra. FIGUEROA (Organizaci6n Internacional 
del Trabajo) dice que Ia OIT acoge com placida el dina
mice programa de actividades propuesto por el Comite 
de Desarrollo Industrial. El desarrollo industrial es uno 
de los elementos esenciales de los programas para promo
ver el empleo total y la elevaci6n del nivel de vida, esferas 
que, seg1ln su constituci6n, Ia OIT tiene el deber de fomen
tar, y para cuyo desarrollo aportara su plena cooperaci6n. 

31. Sin embargo, hay que tener en cuenta ciertas cues
tiones generales de principio. En primer Iugar, Ia coope
raci6n de Ia OIT se regira por los principios ya aprobados 
por el Consejo, es decir, que aunque las Naciones Unidas 
o uno de sus organismos especializados asuman la respon
sabilidad principal de una actividad o proyecto determi
nados, pueden solicitar la cooperaci6n de todos los 
organismos interesados en los casos en que por si solos 
no puedan abarcar toda una esfera de actividades, y en 
que cualquier problema marginal se resolverfa recurriendo 
a dispositivos que ya existan en los organismos corres
pondientes. 

32. En segundo Iugar, el desarrollo industrial debe 
tener en cuenta los criterios sociales. Dicho desarrollo no 
constituye un fin en si, sino un medio de mejorar la situa. 
ci6n de la humanidad. Ademas, en cuestiones relacionadas 
con el desarrollo industrial, es prudente contar en el 
mayor grado posible con Ia participaci6n de los que est{m 
directamente interesados, es decir, los empleadores y los 
trabajadores. El interes y la cooperaci6n de unos y de 
otros se podrian obtener por conducto de las organiza. 
ciones de empleadores y de trabajadores. Esa cooperaci6n 
es necesaria no s6lo en los paises en desarrollo, sino 
tambien en los paises que facilitan Ia asistencia. 

33. La OIT podria colaborar en esas y otras tareas, pero 
si se quiere que este en condiciones de hacerlo en todos 
los casos, conviene que se tengan en cuenta los aspectos 
sociales de cualquier proyecto fundamental que se pro
ponga. Entre los aspectos sociales figuran los problemas 
de la formaci6n profesional, las mejoras administrativas 
y los demas medios de aumentar la productividad en Ia 
industria de que se trate. Deberia, pues, informarse a Ia 
OIT desde un principio de que su asistencia es necesaria. 
De lo contrario, los problemas presupuestarios y de 
programaci6n podrian impedirle una participaci6n plena. 

34. Es muy conveniente que todos los interesados, y en 
particular, los expertos que asesoran en cuestiones de 
desarrollo industrial, conozcan los criterios sociales 
aceptados internacionalmente y sepan que pueden pedir 
asesoramiento y orientaci6n a la OIT. Son muchas las 
normas establecidas por la Conferencia Internacional de 
Trabajo en los convenios y en las recomendaciones corres· 
pondientes. Las comisiones de industria y las reuniones 
especiales, que han examinado los problemas sociales 
existentes en diversas ramas de la industria, han estable· 
cido conclusiones directamente relacionadas en muchos 
casos con el desarrollo industrial. Por ejemplo, Ia Comi· 
si6n del Petr6leo ha estudiado detalladamente las medidas 
sociales y de protecci6n necesarias para el trabajo en 
lugares aislados, y la Comisi6n del Hierro y del Acero ha 
llegado a conclusiones de.talladas sobre los procedimientos 
mas adecuados para resolver los problemas relacionados 
con las condiciones de trabajo y otros de tipo social,que 
se plantean cuando se instala una nueva industria side· 
rurgica en los paises en desarrollo, donde frecuentemente 
no existen servicios de Ia comunidad en lugares pr6ximos. 
Existen c6digos modelo para orientaci6n de los gobiernos 
y de las industrias, c6digos y manuales de practicas que 
contienen las orientaciones necesarias para asegurar que 
las nuevas instalaciones que se construyan se ajusten 
no s6lo a las disposiciones de las leyes industriales del pais 
respective, sino tambien a las normas internacionalmente 
aceptadas en materia de condiciones de trabajo y de 
protecci6n social. En lo que se refiere a este ultimo aspecto, 
en el otofio pr6ximo se reunira un grupo de expertos a fin 
de asesorar a Ia OIT sobre las medidas que aun son 
necesarias en esa esfera. Se estan haciendo esfuerzos 
para asegurar que todos los interesados en estos proble· 
mas conozcan la orientaci6n que puede proporcionar la 
OIT y el procedimiento mas adecuado para obtenerla. 

35. La OIT puede ayudar a resolver el problema de 
asociar a las organizaciones de empleadores y de traba· 
jadores a esta gran tarea procurando que los expertos Y 
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todas las demas personas interesadas establezcan contacto 
con dichas organizaciones. Puede tambien contribuir a 
fomentar el interes por estas cuestiones. En el informe que 
ha presentado este afio ala 48."' reunion de la Conferencia 
Jnternacional del Trabajo, el Director General ha indicado 
que es partidario de una integracion plena de las activida~ 
des de Ia OIT en determinadas industrias con los prograM 
mas de cooperacion tecnica para el desarrollo economico, 
asi como de una mayor coordinacion de las actividades 
de desarrollo industrial que realizan las Naciones Unidas 
y otras organizaciones. 

36. En la proxima reunion que celebrara en 1965, Ia 
Comision de Industrias Mecanicas dedicani mucho 
tiempo al examen de la coope}.'acion internacional en 
cuestiones de mano de obra, y a los problemas sociales y 
Iaborales de las industrias metalurgicas de los paises en 
vias de desarrollo. Tambien estudiara cuestiones tales 
como Ia ayuda directa que puede prestar Ia industria de 
los pafses desarrollados, Ia seleccion de equipo adaptado 
a Ia polftica de empleo de los pafses beneficiarios, la difu~ 
si6n de Ia tecnologia, el perfeccionamiento de las tecnicas 
de direccion y ciertos aspectos de Ia formacion profesional, 
la cesion por las industrias de los expertos adecuados en 
condiciones tales que estos no sufran ningun menoscabo 
en sus pensiones ni en sus oportunidades de ascenso, y 
lo relativo a Ia recepcion de los becarios. Se han celebrado 
ya consultas con el Comisionado de Desarrollo Industrial 

i a fin de obtener la cooperacion del Centro de Desarrollo 
Industrial para. Ia preparacion del informe. 

37. La OIT esta tambien dispuesta a facilitar a las 
reuniones de sus comisiones de industria toda Ia informa
ci6n posible sobre la labor que realizan las Naciones 
Unidas y los demas organismos para desarrollar una 
determinada industria. Deese modo las Naciones Unidas, 
yen particular el Comisionado de Desarrollo Industrial, 
dispondran de un procedimiento eficaz para establecer 
contactos y comunicarse con las organizaciones de em plea~ 
dores y trabajadores interesadas. 

38. AI presentar en la 1.340."' sesion, el informe sobre Ia 
preparacion de personal tecnico nacional con el fin de 
acelerar Ia industrializacion en los paises en vias de 
desarrollo, el Comisionado de Desarrollo Industrial 
subrayo acertadamente que el informe fue preparado 
conjuntamente por el Centro de Desarrollo Industrial 
y los organismos especializados interesados. Esa colabo~ 
racion ha permitido destacar varios aspectos de los pro~ 
blemas que merecen un detenido estudio y deducir, 
basandose en los resultados de Ia experiencia en el plano 
internacional, los elementos fundamentales de una poli
tica comun en materia de formacion profesional asi como 
las Hneas directrices del plan de acci6n aplicable a los 
pafses en desarrollo, los pafses industrializados y las 
organizaciones internacionales. Tambien ha sido posible 
sciialar la importancia de los programas este.blecidos por 
las organizaciones internacionales asi como los servicios 
que estas han empleado, 110 solo pal'a promover las activi~ 
dades de cooperaci6n internacional sino tambien para 
prestar apoyo tecnico para esa labor. Los comentarios y 
observaciones sobre el informe, cuya amplia difusion 
se ha recomendado, proporcionaran a las organizaciones 
internacionales una informacion que les sera muy util 

para determinar los objetivos de sus programas y para 
incrementar su eficacia. 

39. A peticion de Ia Conferencia Internacional del 
Trabajo y de su Consejo de Administracion, la OIT esta 
procediendo a una evaluacion de sus actividades y de los 
metodos y procedimientos de formacion profesional 
empleados en su labor de cooperacion tecnica con los 
paises en desarrollo. 

40. En los 15 afios ultimos la OIT ha ampliado conside~ 
rablemente su programa de formacion profesional, como 
resultado del aumento de la accion internacional. Sus 
actividades de formacion profesional se extienden a todos 
los pafses en vias de desarrollo y abarcan toda la esfera 
de la organizacion y planificacion de la fuerza de trabajo, 
Ia formacion profesional de trabajadores especializados, 
asf como de capataces, tecnicos y directores de empresas 
en las diversas ramas de Ia economfa, particularmente 
en la industria pequefia y media. El hecho de que Ia OIT 
tenga a su cargo en la actualidad Ia ejecucion de 42 pro
yectos del Fondo Especial relacionados con esta.s materias, 
pone de relieve la importancia de este programa. 

41. La OIT ha creado varios organismos para apoyar 
estas actividades. Ejemplos de ello son el Centro Interna~ 
cional de Informacion e Investigacion sobre Formacion 
Profesional, de Ginebra, el Centro Internacional de Inves
tigacion y Documentacion sobre Formacion Profesional, 
de Montevideo, el Centro Internacional de Perfecciona
miento Profesional y Tecnico, de Turin, en el que los 
primeros cursos comenzaran en abril de 1965, y el Insti
tuto Internacional de Estudios Laborales, en cuyo pro
grama se dedica considerable atencion a los problemas de 
la mano de obra, del empleo y de la formacion profesional 
en su relacion con el desarrollo. Ademas, se ha previsto 
la organizacion de dos seminarios regionales en America 
Latina y en Asia y la organizaci6n y Ia planificacion de la 
formacion profesional en relacion con el desarrollo 
economico. Las dos comisiones econ6micas regionales 
participan plenamente enla preparaci6n de los seminarios. 
Estos servicios funcionan dentro del amplio programa 
de desarrollo de los recursos humanos adoptado recien
temente por la OIT. Como resultado, esta se encuentra en 
situacion de participar plenamente en la ejecucion del 
programa internacional de desarrollo industrial. 

42. El Sr. JAFERI (Iran) elogia las actividades del 
Centro de Desarrollo Industrial y agradece la atencion y 
la cooperacion que ha prestado a su pais. Como lo men
ciono en la 1317."' sesion, en el Ministerio de Asuntos 
Economicos del Iran se ha establecido recientemente un 
centro de investigaciones con objeto de estudiar los pro
blemas economicos actuales y formular normas para una 
politica economica e industrial, coordinada y bien 
equilibrada. El nombramiento de un grupo de expertos 
de las Naciones Unidas por el Centro de Desarrollo 
Industrial ha sido muy bien recibido. 

43. En la Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo, la delegacion del Iran voto a 
favor de Ia recomendacion de crear un organismo espe
cializado en el desarrollo industrial (vease E/CONF.46/ 
139, anexo A.III.1). Estima que en el periodo de transicion 
conviene robustecer el Centro de Desarrollo Industrial, 
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tanto financieramente como en lo que se refiere a su 
personal, a fin de que pued2 desempefiar su funci6n de 
elemento catalizador y ejecutar sus dinamicos programas, 
que tanto valor tienen para los paises en desarrollo. La 
experiencia adquiricla por el Centro sera sumamente 
valiosa para elnuevo organismo cuando este se establezca. 

44. El Gobierno del Inin ha apoyado ya sin reservas 
Ia propuesta de celebrar simposios internacionales, 
regionales y subregionales. En breve se celebraran en 
Teheran dos importantes seminaries, uno de ellos sobre 
las industrias petroquimicas y otro sobre el aprovecha
miento del gas natural; es de esperar que ambos resulten 
muy utiles. A este respecto, desea sefialar a la atenci6n 
del Consejo la resoluci6n 52 (XX) de la CEALO (vease 
E/3876/Rev.l, tercera parte) sobre las actividades en 
materia de industrializaci6n; confia en que el Consejo 
tomara nota de las propuestas que figuran en esa reso
luci6n. 

45. La delegaci6n del Iran considera digno de elogio el 
informe sobre Ia preparaci6n de personal tecnico nacional. 
El problema de Ia formaci6n profesional es urgente en su 
pais, y se esta dedicando una atenci6n considerable a su 
soluci6n. El Ministerio de Educaci6n y Ia National 
Iranian Oil Company estan haciendo todo lo posible 
para crear centros de formaci6n profesional. La formaci6n 
profesional de personal tecnico dirigente, como capataces 
y superintendentes, recibe especial atenci6n, pues en Iran 
existe escasez de este personal. Tambien se da especial 
importancia a la formaci6n profesional de estadisticos y 
peritos en contabilidad publica, como se pedia en las 
recomendaciones de la CEALO. 

46. El PRESIDENTE declara clausurado el debate 
general sobre los temas 11 y 12 del programa. Afiade que, 
segun tiene entendido, el Consejo desea remitir los temas 
al Comite de Asuntos Econ6micos. 

Asl queda acordado. 

TEMA 17 DEL PROGRAMA 

Informes de las comisioncs economicas regionales 
(reanudacion del debate de Ia 1323.a sesion) 

INFORME DEL COMITE DE ASUNTOS ECONOMICOS (E/3958) 

47. El PRESIDENTE invita al Consejo a examinar el 
informe del Comite de Asuntos Econ6micos (E/3958) 
sobre el proyecto de resoluci6n relativo a los reaseguros 
presentado al Consejo por la CEPE y remitido por el 
Consejo al Comite de Asuntos Econ6micos en Ia 1319.a 
sesi6n. El Presidente seiiala particularmente a la atenci6n 
del Consejo el proyecto de resoluci6n que figura en el 
parrafo 5 del informe del Comite de Asuntos Econ6micos. 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu
cion. 

TEMA 37 DEL PROGRAMA 

Reunion de Ia Comision de Comercio lnternacional de 
Productos Basicos en el otoilo de 1964 y prorroga del 
periodo de funciones de sus miembros 

INFORME DEL COMITE DE AsUNTOS ECONOMICOS (E/3959) 

48. El PRESIDENTE sefiala a la atenci6n del Consejo 
el informe del Comite de Asuntos Econ6micos (E/3959) 
y en particular la re.comendaci6n del parrafo 2 tendente 
a que el Consejo no proyecte ninguna reuni6n de Ia 
Comisi6n de Comercio Internacional de Productos 
Basicos para el otofio de 1964 y aplace la cuesti6n de Ia 
pr6rroga del periodo de funciones de los miembros de Ia 
Comisi6n hasta Ia reanudaci6n del37.0 periodo de sesiones 
del Consejo. 

Por unanimidad, queda aprobada esa recomendacion. 

TEMA 43 DEL PROGRAMA 

Pal'ticipacion en tratados multilaterale~ generales concer .. 
tados bajo los auspicios de Ia Sociedad de las Naciones 
(E/3853) 

49. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
dice que los 19 tratados multilaterales mencionados en 
el anexo II de la nota del Secretario General (E/3853) 
abarcan una gran variedad de cuestiones tecnicas, y hara 
falta el asesoramiento de los expertos para determinar 
si alguno de ellos ha dejado de estar en vigor, ha sido 
ree.mplazado por otro tratado ulterior, ha dejado de 
tener interes por alguna otra raz6n a los efectos de Ia 
adhesi6n de otros Estados o exige la adopci6n de medidas 
para ajustarlo a las condiciones actuates. Dado que Ia 
Asamblea General, en su resoluci6n 1903 (XVIII) ha 
pedido ya al Secretario General que le informe sobre estas 
cuestiones en su decimonoveno periodo de sesiones, la 
delegaci6n de los Estados Unidos estima que el Consejo 
debe limitarse a tomar nota de la nota del Secretario 
General y a encarecer a todos los que hayan recibido una 
comunicaci6n en tal sentido que den a conocer sus opi· 
niones. Lo mas apropiado, a ese respecto, seria que las 
delegaciones comunicaran sus opiniones directamente 
al Secretario General. 

50. El Sr. HIREMATH (India) suscribe la propuesta 
del orador precedente. Bl Gobierno de la India concede 
gran importancia al tema que se examina y estima que, 
ya desde hace tiempo, es necesario revisar esa situaci6n. 
La adhesi6n de un gran numero de Estados a los tratados 
multilaterales concertados bajo los auspicios de la Socie· 
dad de las Naciones sera ciertamente beneficiosa para la 
comunidad internacional. La India ya es parte en 8 de 
esos 19 tratados, cuya futura utilidad esta por confirmar; 
el Gobierno de la India confia en que podra enviar al 
Secretario General sus observaciones sobre los tratados 
restantes en un futuro pr6ximo, y espera que la Asamblea 
tomara una decisi6n en su decimonoveno periodo de 
sesiones. 

51. El Sr. WBBER (Luxemburgo) dice que algunos de 
los tratados multilaterales concertados bajo los auspicios 
de la Sociedad de las Naciones siguen siendo muy impor· 
tantes, y reconoce que conviene revisarlos. Sin embargo, 
la. Asamblea General esta mas capacitada que el Consejo 
para examinar la cuesti6n y, por tanto, seria util que el 
Presidente redactara o pidiera al Secretario General que 
redacte una recomendaci6n en ese sentido. 
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I : "' General a todos los interesados para que indiquen sus 
. los nuevos miembros de la comunidad internacional opiniones, y a expresar Ia esperanza de que esa petici6n 
I deben tener ocasi6n de expresar su opini6n sobre los sera atendida en la mayor medida posible. Tambien 
' tratados multilaterales concertados bajo los auspicios convendria que el Consejo transmitiera las opiniones 

de la Sociedad de las Naciones. Esos tratados, que fueron expresadas por los miembros al Secretario General a fin 
negociados en interes de toda la comunidad internacional, de que este pueda tenerlas en cuenta al preparar su 
de ben estar abiertos a la adhesi6n de todos los Estados sin informe a la Asamblea General. 
distinci6n ni discriminaci6n alguna. El principio de la 
universalidad es una norma de derecho internacional que 
obliga a todos los Estados y, por consiguiente, es de 
deplorar que en el parnifo 4 de la resoluci6n 1903 (XVIII) 
de la Asamblea General se excluya a priori la participaci6n 
de algunos en esos tratados. 
53. Seria imposible examinar con detalle en el presente 
periodo de sesiones los 21 tratados, en 10 de los cuales 
Checoslovaquia es Parte Contratante. La tarea de deter
minar que tratados deben ajustarse a las condiciones 
actuales quedara facilitada por la decisi6n, tomada por 
Ia Conferencia sobre Comercio y Desarrollo, de recomen
dar que las Naciones Unidas pidan al Secretario General 
que designe un Comite encargado de preparar un nuevo 
proyecto de convenci6n sobre el comercio en transito de 
los paises sin litoral (vease E/ CONF.46/139, Anexo A. VI. 
1). Se preve que la nueva convenci6n sustituira al Con
venio y Estatuto de Barcelona sobre Ia Libertad de 
Transito, firmado el20 de abril de 1921, y posiblemente a 
otros tratados enumerados en el anexo II de Ia nota del 
Secretario General. Se establecera, por lo tanto, una nueva 
norma en una esfera sumamente importante de las 
relaciones internacionales. Es includable que el Consejo 
apoyani sin reservas ese valioso esfuerzo. 

54. El PRESIDENTE sugiere que el Consejo se limite 
a tomar nota de la petici6n dirigida por el Secretario 

Printed in Switzerland 

Asf queda acordado. 

TEMA 14 DEL PROGRAMA 

Desarrollo de los recursos naturales 

a) Acci6n coordinadora en materia de recursos hidraulicos 
(E/3863, E/3881, E/3894/Rev.l) 

(reanudaci6n del debate de Ia 1337.a sesi6n) 

55. El PRESIDENTE dice que el Comite de Asuntos 
Econ6rnicos ha examinado un proyecto de resoluci6n 
sobre recursos hidraulicos (E/i\.C.6/L.301) que, a juicio 
del Comite, contiene cuestiones de Ia competencia del 
Comite de Coordinaci6n. Por lo tanto, el Presidente del 
Comite de Asuntos Econ6micos ha pedido que el proyecto 
de resoluci6n, asi como las aetas resumidas de los debates 
sobre el mismo, se transmitan al Comite de Coordinaci6n 
para su examen. Sino hay ninguna objeci6n, se accedera 
a lo pedido. 

Asl queda acordado. 

Se levanta la sesi6n a las 17 horas. 

16403-0ctober 1964-530 
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TEMA 20 DEL PROGRAMA 

Programa Mundial de Alimentos (E/3949; E/L.1063) 

I. El Sr. BOERMA (Director Ejecutivo del Programa 
Mundial de Alimentos, presenta el segundo informe 
anual del Comite Intergubernamental de las Naciones 

215 

. '. 
Unidas y Ia FAO (E/3949) y manifiesta que cuando por 
primera vez inform6 al Consejo, el aiio pasado 1, el 
Programa Mundial de Alimentos llevaba funcionando 
s6lo seis meses. En consecuencia, se refiri6 mas a los 
problemas con que el Programa se enfrentarfa que ala 
planificaci6n realizada y a los metodos empleados para 
cumplir las tareas del Programa. Hasta entonces se habia 
avanzado muy poco en la consecuci6n del objetivo del 
Programa, objetivo que consiste en demostrar que la 
ayuda alimentaria puede emplearse como una nueva 
forma de capital para el desarrollo. La situaci6n ha 
cambiado desde esa epoca, y le com place poder informar 
que se han hecho considerables progresos en aspectos 
fundamentales del Programa. Este ha entrado de lleno 
en la fase de ejecuci6n de los proyectos aprobados, y 
esas operaciones se estan ampliando a un ritmo que 
aumenta rapidamente. 

2. En 1963 expres6 que la amplia participaci6n de los 
gobiernos en el Programa se podia interpretar como un 
claro reconocimiento de que es necesario adquirir expe
riencia en el empleo multilateral de los alimentos como 
una forma de asistencia a los paises en desarrollo. El gran 
numero de proyectos presentados a la Secretada en los 
ultimos doce meses por Gobiernos de Estados Miembros 
de todas las partes del mundo, constituye una prueba 
concreta del empefio con que se trata de alcanzar esta 
meta. Se esta extendiendo el concepto de que la ayuda 
alimentaria es un instrumento del desarrollo. Esto justi
fica aun mas a las Naciones Unidas y ala FAO por haber 
tornado decisiones que condPJeron al establecimiento 
del Programa Mundial de Alimentos y confirma el acierto 
de tales decisiones. 

3. Desde julio de 1963 los recursos to tales del programa 
aumentaron en mas de 2.000.000 de d6lares, y en la 
actualidad se elevan a 91.100.000 d6lares. En resouesta 
al llamamiento del Consejo a los Estados Mieinbros 
para que hagan nuevos aportes, de ser posible en efectivo, 
a fin de alcanzar el objetivo de 100.000.000 de d6lares 
[resoluci6n 971 (XXXVI)], se han recibido otras 14 pro
mesas, con lo cual se eleva a 67 el total de los pafses 
contribuyentes. De los 91.100.000 d6lares, aproximada
mente 19.700.000 d6lares fueron aportados en efectivo. 
Esa cifra constituye el 21,6% de los recursos totales y 
representa un aumento del 1 % en compttraci6n con la 
cifra correspondiente del afio anterior. Los recursos en 
efectivo siguen siendo muy inferiores al minimo estipu
lado, o sea un tercio de los recursos totales, lo cual ha 
limitado considerablemente la eficacia del Programa. 

1 Veanse Documentos Oficiales del Consejo Economico y Social, 
36.0 periodo de sesiones, Anexos, tema 10 del programa, documento 
E/3791. 

E/SR.l343 
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4. El total de productos sigui6 siendo casi el mismo, 
pero la composici6n del balance de productos a.un dispo
nibles cambi6 radicalmente. Cuando se inici6 el Programa, 
se disponia de una gran variedad de productos alimenti
cios ricos en protefnas, ademas de los productos alimenti
cios generalmente excedentes en el mercado mundial. 
Esos productos escasos han sido ya adjudicados o asig
nados a proyectos aprobados, o bien se les ha empleado 
en operaciones de urgencia. 

5. Se ha procurado conservar estos alimentos ricos en 
proteinas para proyectos destinados al desarrollo econ6-
mico y social, en los cuales una alimentaci6n equilibrada 
es mas necesaria que en las operaciones de urgencia. Sin 
embargo, en las promesas de contribuciones no se ha 
mencionado una cantidad suficiente de tales productos. 
La realidad demostr6 que otros 4 a 5.000.000 de d6lares 
de dichos productos podfan haberse empleado muy 
ventajosamente en proyectos recientemente aprobados. 
El Director Ejecutivo hubiera deseado hacer uso de los 
poderes que le han sido conferidos para comprar dichos 
productos no excedentarios en el mercado libre, pero no 
pudo hacerlo debido a los pocos recursos disponibles. La 
escasez de fondos tambien obstaculiz6 la ejecuci6n del 
programa en otros aspectos, por ejemplo, para hacer 
frente a los gastos del transporte local de suministros, 
incluso en los casos mas necesarios. Es de lamentar que 
los gobiernos no hayan respondido con mayor generosidad 
ala petici6n hecha en Ia resoluci6n 971 (XXXVI) apro
bada por el Consejo, en el sentido de que aportaran 
mayores recursos en efectivo. 

6. Se recordara que el Consejo aprob6 varias resolucio
nes en su 36.0 periodo de sesiones, en las que se expres6 
el deseo de que el Programa Mundial de Alimentos 
facilitara ayuda en ciertos casos urgentes. Uno de ellos 
[resoluci6n 970 (XXXVI)] fue el de las operaciones de 
socorro necesarias en Skopje (Yugoslavia), despues del 
terremoto ocurrido en esa ciudad. Pudo comprobarse 
que las victimas del terremoto de Skopje contaban con 
ayuda proccdente de otras fuentes y, por lo tanto, no 
hizo falta Ia ayuda del Programa Mundial de Alimentos 
para un socorro inmediato. A pesar de ello, el Gobierno 
de Yugoslavia pidi6 ayuda alimentaria para. los trabaja
dores dedicados a operaciones de reconstrucci6n, y esta 
a punto de completarse un proyecto relacionado con esa 
ayuda, que el Comite Intergubernamental Naciones 
Unidas/FAO del Programa Mundial de Alimentos 
aprob6 en su cuarto periodo de sesiones. Segiin los 
informes de algunos miembros de la Secretaria, se han 
alcanzado satisfactoriamente los objetivos fijados por el 
Gobierno de Yugoslavia en su petici6n. Continuara 
hasta el 1.0 de septiembre de 1964 la ayuda urgente a 
Indonesia, destinada a las victimas de Ia erupci6n volca
nica de Bali. En esa fecha, el Programa Mundial de 
Alimentos habra suministrado con dicho fin 9.000 tone
ladas de productos alimenticios, con un valor total de 
cerca de 2.000.000 de d6lares. A petici6n del Gobierno 
de Indonesia, el Comite Intergubernamental decidi6 que 
el Programa Mundial de alimentos facilitara mas ayuda 
alimentaria por un valor total de 1.900.000 d6lares aproxi
madamente, a fin de contribuir a la ejecuci6n de un 
proyecto general y continuado de rehabilitaci6n del pueblo 

de Bali. Bl Programa Mundial de Alimentos ha dado 
socorro urgente a 12 pafses en diversas partes del mundo 
con un costo total de mas de 9.000.000 de d6lares. · ' 

7. Como consecuencia de una serie de catastrofes 
naturales ocurridas en 1963, que motivaron importantes 
peticiones de ayuda para casos urgentes, el Comite 
Intergubernamental decidi6, en su cuarto periodo de 
sesiones, introducir cierto grado de :fiexibilidad en el 
empleo del 25 % de los recursos del Programa reservados 
para casos urgentes. Ahora pueden retirarse fondos anti· 
cipadamente, hasta un maximo de 2.000.000 de d6lares 

' cc ~.·~argo a Ia asignaci6n autorizada para el afio siguiente· 
esta medida ha probado ser util aunque no ha sid~ 
necesario retirar anticipadamente mas de 180.000 d61ares 
para operaciones de urgencia en 1963. 

8. Refiriendose a la actividad principal del Programa, 
es decir, al empleo de la ayuda alimentaria en proyectos 
de desarrollo econ6mico y social, el orador informa al 
Consejo que hasta la fecha han sido aprobados 80 pro
yectos de desarrollo correspondientes a 43 pafses. El 
costo de estos proyectos sera superior a 50.000.000 de 
d6lares. Siguen siendo activamente estudiados otros 
60 proyectos de desarrollo. lndependientem,~nte de Ia 
parte de los recursos del Programa, empleada ya o 
reservada para casas de urgencia, Ia proporci6n mas 
importante de los productos disponibles ha sido asignada 
a proyectos aprobados. Es probable que las exigencias 
que planteen los proyectos que aun pueden ser aprobados 
superen a los recursos disponibles. 

9. El Director Ejecutivo manifesto en el 36,o perfodo 
de sesiones (1298.a. sesi6n) que la mayorfa de las peticiones 
de ayuda se refer.ian a proyectos destinados a promover 
el desarrollo en las zonas rurales. Si bien persiste esta 
tendencia, se ha logrado un mejor equilibria con respecto 
al tipo de actividades que el Programa debe apoyar. Este 
resultado ha sido posible, en parte, gracias a Ia coopera
c16n de las Naciones Unidas y de los organismos espe· 
cializados, cuyos expertos han ayudado a los Gobiernos 
de los Estados Miembros a preparar proyectos no agri· 
colas. Recientemente se aprobaron 13 proyectos referen· 
tes a Ia industria y a la mineria, y nueve de obras publicas. 
Sin embargo, en Ia gran mayorfa de los casos el prop6sito 
de la asistencia fue apoyar diversas actividades destinadas 
a lograr el desarrollo econ6mico y social de las zonas 
rurales. Si se siguen facilitando productos basicos por 
conducto del Programa Mundial de Alimentos para hacer 
frente a las exigencias de cada proyecto individualmente 
y no en forma de suministros globales1 es evidente que el 
campo de acci6n mas amplio del Programa sera el de 
aquellos proyectos en los que trabaje una proporci6n 
considerable de mano de obra no calificada. Como en 
las zonas rurales existen circunstancias particularmente 
favorables para los proyectos que requieren mucha mano 
de obra, la ayuda del Programa Mundial de Alimentos 
permite a los gobiernos de los pafses en desarrollo utilizar 
productivamente las grandes reservas de mano de obra 
sin empleo que frecuentemente existen en dichas regiones, 
y de esa forma mejorar la infraestructura rural y el nivel 
de vida de Ia poblaci6n campesina. Otro factor que 
contribuye a Ia preponderancia de los proyectos de desa• 
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'l rrollo rural es que la remuneraci6n en especie es mas I aceptable en los sectores econ6micos relativamente 
menos complejos y d.e menor uso de la moneda que se 
encuentran fuera de las zonas urbanas industrializadas. 

10. AI entrar el Programa en la segunda mitad de sus 
tres aiios de existencia, se ha hecho apremiante Ia nece
sidad de evaluar el empleo de Ia ayuda. alimentaria multi
lateral. Esas evaluaciones son obligatorias, de conformi
dad con las Normas Generales del Programa Mundial 
de Alimentos a fin de poder adoptar una decisi6n acerca 
del futuro del Prograrp.a. Los proyectos de desarrollo apor
tados y las operaciones de urgencia llevadas a cabo, 
proporcionaran material para esa tarea, emprendida 
por varios consultores en cooperaci6n con las Naciones 
Unidas y los organismos especializados interesados. 
Tambien se han iniciado los trabajos para realizar cinco 
estudios especializados sobre diversos aspectos de 1a 
ayuda a1unentaria en relaci6n con el desarrollo. El Comite 
Intergubernamental aprob6 las lineas generales de esos 
estudios en su cuarto periodo de sesiones. Ademas, el 
orador propone que para fines de 1964 se prepare un 
estudio preliminar sobre la experiencia general del Pro
grama, teniendo en cuenta las conclusiones de los cinco 
estudios especializados y la evaluaci6n de los informes 
sobre las actividades del Programa. En el septimo periodo 
de sesiones que se celebrara en 1965, el Comite Inter
gubernamental examinara toda la documentaci6n, asi 
como las obsl.rvaciones del Secretario General de las 
Naciones Unidas y del Director General de la FAO. 
Dicha documentaci6n, asi como las recomendaciones del 
Comite Intergubernamental, se presentaran al Consejo 
en su periodo de sesiones del verano de 1965. 

11. Ya ha sido posible deducir algunas conclusiones, 
tanto provisionales como definitivas, acerca de las opera
ciones del Programa. Empieza a demostrarse con el 
Programa Mundial de Alimentos que Ia utilidad y efectos 
de Ia ayuda alimentaria no se circun~.criben al consumo, 
y que los alimentos pueden convertirse en capital, con 
el cual es posible lograr una diversidad de objetivos que 
van mucho mas alla que el objetivo inmediato de aliviar 
el hambre. Estos objectivos son : mejora de la salud y de 
Ia educaci6n, creaci6n de condiciones materiales que 
permitan una vida mejor y mas cabal. Conforme se 
extiende esa concepci6n, empiezan a desvanecerse los 
viejos prejuicios contra la aceptaci6n de los alimentos 
como una medida temporal de caridad. 

12. Se han aprendido tambien otras lecciones. Por 
ejemplo, se ha comprendido ahora que apenas existe 
ninglln proyecto en el que sea posible emplear I~ ayuda 
alimentaria propiamente dicha. Incluso en los proyectos 
de desarrollo rural, en los que en Ia mayoria de los casos 
los salarios de los trabajadores representan Ia parte mas 
importante de los gastos, cabe Ia posibilidad de abonarlos 
en alimentos; sino que tam bien hay otros gastos en hetra
mientas, equipo y material, asi como Ia supervisi6n 
tecnica y los gastos correspondientes al transporte y 
distribuci6n de los alimentos suministrados por el 
Programa Mundial. Para que la ayuda alimentari~ sea 
eticaz, debe ir acompafiada de una asistencia financiera 
equiparable. En algunos casos Ia falta de asistencia 
financiera ha sido un grave inconveniente para el empleo 

de Ia ayuda alimenticia : · ropiamente dicha, porque los 
paises en desarrollo son pobres y les es dificil hacer las 
asignaciones presupuestarias necesarias para financiar 
los proyectos del Programa Mundial de Alimentos. Por 
consiguiente, Ia coordinaci6n de Ia ayuda alimentaria 
con otra clase de ayuda es un problema importante y es 
el tema de uno de los estudios especializados emprendidos. 

13. Como dijo antes, Ia imposibilidad de comprar ciertos 
tipos de productos alimenticios de los que habitualmente 
no hay excedentes en el mercado mundial, hace dificil 
alcanzar los objetivos del Programa en materia de nutri
ci6n. Como la mayor parte de los alimentos de que se 
dispondra para la ayuda estara formada por productos 
alimenticios esenciales, conviene asignar recursos para 
la adquisici6n de otros productos alimenticios que a veces 
son necesarios para que exista un nivel de nutrici6n ade
cuado para el desarrollo econ6mico y social. La intro
ducci6n bien meditada de productos basicos escasos entre 
un grupo de consumidores, probablemente ha de conducir 
a una nueva demanda de esos productos y, a su debido 
tiempo, a una diversificaci6n de Ia producci6n agropecua
ria de los paises en desarrollo y a Ia creaci6n de posibili
dades de exportaci6n para los productores eficientes. En la 
recomendaci6n de Ia Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre Comercio y Desarrollo relativa al Programa Mun
dial de Ayuda alimentaria (vease E/CONF.46/139, 
anexo A.II.6), se reconoce Ia conveniencia de esta 
evoluci6n en la estructura de las actividades internacio
nales para el desarrollo. 

14. La labor reaiizada en los ultimos 18 meses y Ia 
experiencia adquirida por el Programa en el estudio y 
experimentaci6n practica de las posibilidades de u~ilizar 
los alimentos como instrum~nto del progreso a largo 
plazo, han permitido al Programa Mundial de Alimentos 
asumir una funci6n unica como empresa cooperativa de 
las naciones para el empleo de los alimentos como capital 
de desarrollo. Tal vez no sea prematuro confiar en que el 
presente experimento prepara el camino para utilizar en 
mayor escala los abundantes recursos materiales que son 
el resultado de la tecnologia moderna en el bien comun 
de todos los sectores de Ia humanidad. Incluso es posible 
que llegue a considerarse a esa abundancia como algo 
que es preciso procurar y basta planificar activamente, 
como algo que proporcione los materiales de construc
ci6n necesarios para edificar un :tp.undo mejor y mas 
feliz. 

15. Seiiala a Ia atenci6n las dos enmiendas a las Normas 
Generales del Programa Mundial'de Alimentos recomen
dadas por el Comite Intergubernamental, que requieren 
Ia aprobaci6n del Consejo (vease E/3949, anexo II). 

16. Para terminar, el Director Ejecutivo del Programa 
Mur.dial de Alimentos desea dar las gracias a las Naciones 
Unidas y a los organismos especializados, yen particular 
a los representantes residentes de Ia JAT, por su activa 
participaci6n en las actividades del Programa y pot el 
apoyo que l1e han dado para alcanzar sus objetivos. Hasta 
ahora Ia exp~riencia ha justificado plenamente la decisi611 
de nombrar agentes oficiales del Programa a estos repre
sentatltes resideutes. 
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17. El Sr. HILL (Australia) dice aue el objetivo princi
pal del establecimiento del Progra1na es conocer Ia can
tidad de ayuda ah ·;entaria que puede utilizarse como 
instrumento para fomentar el desarrollo econ6mico y 
social. Otra :finalidad impor~ante es contar con una 
fuente que proporcione rapidamente ayuda alimentaria 
para atender a las necesidades de los paises que hacen 
frente a catastrofes naturales tales como terremotos, 
inundaciones y huracanes, asi como otras situaciones de 
emerg~ncia. Ei 25% de los recursos del Programa han 
sido asignados para socorro en casos de urgencia. 

18. De las cifras citadas por el Director Ejecutivo del 
Pro3rama se desprende que las contribuciones prometidas 
son todavia inferiores en 9.000.000 de d6lare£ aproxima
damente al objetivo de 100.000.000 de d6lares, y que la 
parte en efectivo asciende imicamente al 21% del total 
y dista mucho de alcanzar el objetivo minimo de una 
tercera parte del total de las contribuciou.es establecido 
para el Programa. La situaci6n es, al parecer, que la parte 
en efectivo alcanzara apenas para transportar todos los 
productos con que se ha contribuido al Programa, 
aunque esto no sea todavia seguro en forma alguna. 
Ademas, entre los productos donados existe una escasez 
de alimentos de elevado contenido de proteinas, tales 
como legumbres, arroz y azucar, y la situaci6n del Pro
grama en lo que se refiere a dinero en efectivo es tal que 
no podra completar esos productos comprandolos. 

19. A pesar de esas dificultades, el Programa, en los 
primeros 18 meses de existencia efectiva, cuenta ya con un 
historial considerable. Alllegar a la mitad de su perfodo 
experimental de tres aftos, se han prometido aproxima
damente los dos tercios de los recursos en productos 
disponibles para proyect.vs de desarrollo econ6mico y 
social, una vez deducida la cantidad asignada para casos 
de urgencia. Como puede verse en el segundo informe, el 
Programa ha recibido 169 peticiones oficiales basta el 
30 de junio de 1964, de las que aproximadamente 72, por 
una cuantia de mas de 46.000.000 de d6lares, habian sido 
aprobadas hasta el 10 de julio de 1964. De estos 72 
proyectos, 33, que suponen un desembolso total de 
22.500.000 d6lares, han empezado a ejecutarse. Asimismo, 
el Programa J\.fundial de Alimentos ha proporcionado 
ya asistencia, para casos de urgencia a 12 paises por un 
total de mas de 9.000.000 de d6lares. 

20. En la forma en ·que se ha desarrollado el Programa 
durante la primera mitad de su periodo experimental hay 
un aspecto, que no es de los menos notables, constituido 
por los planes tan diversos y, ~;:,n frecuencia, tan habiles 
que se han elaborado para utilizar la ayuda alimentaria 
y por la experimentacion tan v~riada que se efectua en 
los proyectos. Entre estos ultimos, existen algunos 
proyectos especia1es de ayuda alimentaria en Ia esfera de 
Ia formaci6n, un gran numero de proyectos de cons.truc
ci6n donde la ayuda alimentaria se utilizara para con
tribuir a crear bienes de capital reales, una gran variedad 
de proyfJctos de desarrollo agricola y rural, entre ellos 
proyectos importantes de reasentamiento y bonificaci6n 
de tierras donde tambien habra resultados productivos 
mensurables, y algunos proyectos industriales y de 
desarrollo de Ia comunidad sumamente interesantes. 

2L Su delegaci6n quiere elogiar especialmente el pro. 
cedimiento que ha seguido el Director Ejecutivo en los 
proyectos que entrafian ventas y que incluye consultas, 
que ya ha celebrado con el Subcomite de Culocaci6n de 
Excedentes de la FAO, y su estricto cumplimiento de los 
principios de colocaci6n de excedentes de Ia FAO. La 
politica de ventas seguida por el Director Ejecutivo 
esta descrita en una carta que envi6 este ultimo a los 
representantes residentes de Ia JAT y que se reproduce 
en el anexo I al informe del Comite Intergubernamental. 
Tambien ha impresionado favorablemente al Gobierno 
de su pais el cuidado con que se han preparado los 
proyectos del Programa y las medidas de supervision y 
evaluaci6n que le caracterizan. Su Gobierno espera con 
interes recibir los estudios, a que se ha referido el Director 
Ejecutivo, relativos a los diversos aspectos de Ia ayuda 
alimentaria multilateral, y especialmente el informe 
preliminar del Director Ejecutivo sobre Ia experiencia 
que ha obtenido y sus propuestas en relaci6n con el 
futuro del Programa. 

22. La Conferencia de las Naciones Unidas sabre 
Comercio y Desarrollo ha hecho algunas interesantes e 
importantes propuestas en relaci6n con el Programa 
Mundial de Alimentos, especialmente en lo que se refiere 
a Ia posibilidad de efectuar adquisiciones de alimentos 
en los paises en desarrollo. La delegaci6n de su pais 
espera que esta recomendaci6n se estudie con mucho 
detenimiento cuando se estudien en 1965 las futuras 
actividades del Programa. 

23. El orador no cree que sea necesaria ningu11a expli· 
caci6n detallada del proyecto de resoluci6n que presentan 
Argentina, Australia y Francia (E/L.l063). La finalidad 
de la primera parte del proyecto de resoluci6n consiste 
en poner de relieve los progresos realizados, asi como el 
hecho de que el Programa tiene todavia un deficit de 
9.000.000 de d6lares en relaci6n con su objetivo de 
100.000.000 de d6lares, y especialmente, que necesita 
nuevos recursos en efectivo. Tambien se sefiala a la 
atenci6n de los 6rganos de las Naciones Unidas intere· 
sados en el examen del Programa Mundial de Alimentos 
que se hara en 1965, las recomendaciones de Ia Conferen· 
cia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, 
La segunda parte del proyecto de resduci6n se refiere 
a las medidas que debe tomar oficialmente el Consejo 
para aprobar las enmiendas a las Normas Generales del 
Programa. El aumento del numero de miembros del 
Comite lntergubernamental, como resultado de la 
resol1~'ci6n 1914 (XVIII) de Ia Asamblea General, ha 
hecho necesaria la primera de estas enmiendas. La 
segunda se refiere a una modificaci6n de las normas que 
rigen la presentaci6n de los informes financieros del 
Programa al Comite de Finanzas de Ia FAO y a la 
Comisi6n Consultiva en Asuntos Administrativos y de 
Presupuesto. Bl Comite Intergubernamental, en su cuarto 
periodo de sesiones, ha recomendado al Consejo que 
apruebe ambas enmiendas. Las modificaciones propuestas 
en ambos textos :figuran en el anexo II al mencionado 
informe. 

24. El Sr. JANTON (Francia) dice que en el36.0 periodo 
de sesiones {1298.a sesi6n), su delegacion vi6 con satis· 



i 

~l 
r: 

1343.a sesion - 6 de agosto de 1964 219 

facci6n que el Programa Mundial de Alimentos experi
mental estaba entrando en una fase activa y parecia 
estar aplicandose en una direccion acertada. Los resul
tados logrados desde entonces confi.rman con creces esas 
opiniones, y hay que felicitar al Director Ejecutivo y a 
sus colegas por sus esfuerzos y su exito. 

25. El punto medio del periodo de tres afios fijado para 
el Programa se acaba de rebasar, yes todavia demasiado 
pronto para emitir un juicio de fondo sobre Ia base de Ia 
experiencia obtenida basta ahora. No obstante, existen 
razones para esperar que al revisarse el Programa el 
aiio proximo se dispondni de todo el material necesario 
para efectuar ese juicio. En ese sentido, su delegacion 
se congratula de que los cinco estudios generales que se 
presentaran al Consejo por esas fechas esten ya en vias 
de preparacion. No cabe duda de que se obtendra una 
valiosa informacion de Ia combinacion de estudios 
econ6micos y de Ia experiencia practica. Su delegacion 
esta especialmente interesada en la contribuci6n hecha 
por las comisiones econ6micas regionales, cuyos secre
tarios ejecutivos han participado todos ellos en las 
labores del Comite Intergubernamental durante su 
reciente periodo de sesiones. A Ia delegacion de su pais 
Ie ha llamado la atencion el espiritu de cooperaci6n de 
que dieron muestras en esa ocasion. 

26. Como en otras materias, es fundamental una buena 
coordinaci6n de las actividades, y su delegacion espera 
que no se perdeni de vista este aspect1 .1 durante las impor
tantes discusiones que se · celebranin en 1965 sobre el 
Programa Mundial de Alimentos. 

27. El Sr. SILOVIC (Yugoslavia) expresa Ia ~atisfacci6n 
de su delegacion por los resultados logrados basta Ia 
fecha por el Programa Mundial de Alimentos. Los paises 
en desarrollo han comenzado a utilizar cada vez mas el 
programa como medio adicional de fomentar su desa
rrollo econ6mico y social, hecho que se desprende del 
creciente numero de proyectos presentados al Director 
Ejecutivo o al Comite Intergubernamental para su 
anrohadon. A!i:itni~m,, cnmn r.~hP. vP.r pn Pl infnrtnP Pi 
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m!mero de proyectos en espera de aprobaci6n supera ya 
los fondos disponibles. 

28. En virtud de sus Normas Generales, el Programa 
Mundial de Alimentos se propane suministrar una ayuda 
alimentaria no solo para fomentar el desarrollo econo
mico y social, sino tambien en casos de urgencia cuando 
se producen catastrofes. Yugoslavia se benefici6 de esa 
ayuda para casos urgentes cuando Ia ciudad de Skopje 
sufri6 un terremoto catastrofico en 1963. Su pais tambien 
ha contribuido al Programa con ciertos productos 
alimenticios y se propane continuar haciendolo. 

29. La idea de utilizar los productos alimenticios 
excedentes para el desarrollo econ6mico y social no era 
una novedad cuendo comenzo el Programa Mundial de 
Alimentos. Ya existia Ia practica de transferir los exec
dentes de productos alimenticios, principalmente de los 
paises industrializados a los paises en desarrollo que los 
necesitan. Lo que es nuevo en el Programa es que las 
transferencias de alimentos se hagan sobre una base 
multilateral, de conformidad con principios y procedi-

mientos generalmente aceptados y bajo la supervision 
de un organo que pertenece al sistema de las Naciones 
Unidas. El valor del caracter multilateral del Programa 
es innegable, aunque este no sustituye sino que mas bien 
complementa la ayuda bilateral. 

30. La delegacion de su pais opina que el Consejo debe 
hacer suya Ia recomendaci6n adoptada por Ia Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre Comemio y Desarrollo, 
relativa al Programa Mundial de Ayuda alimentaria, en 
toda resoluci6n o decision que apruebe sobre esta cues
tion en su actual periodo de sesiones. El Consejo debe 
tambien renovar su llamamiento a los gobiernos para 
asegurar que se aicanzara el objetivo de 100.000.000 de 
dolares fijado para el periodo experimental de tres aiios. 
Es deplorable que esa suma no se haya alcanzado todavia. 

31. Resulta prematuro discutir el futuro del.programa, 
pero hay que felicitar al Comite Intergubernamental por 
su prevision al haber adoptado las medidas necesarias 
para su posible prolongacion. De resultas de ello, la 
cuesti6n podra examinarse en 1965 sobre la base de una 
documentacion que tenga presente todos los aspectos 
necesarios. El orador espera que los cinco estudios 
propuestos no solo permitiran juzgar los meritos del 
programa, sino que tambien suministraran un instru
mento para facilitar una ayuda alimentaria mas eficaz en 
el marco del progreso economico y social de los paiseS"'en 
desarrollo. 

32. Su delegaci6n aprueba el contenido del proyecto de 
resoluci6n presentado por Argentina, Australia y Francia. 

33. La Srta. MUTER (Indonesia) elogia el segundo 
informe anual sobre el Programa Mundial de Alimentos 
y felicita al Director Ejecuti\'O por el exito del Programa. 
Este ultimo esta ahora firmemente establecido. Esta ini
ciando y ejecutando proyectos, y Ia importancia de su 
papel en el esfuerzo internacional de desarrollo se hahecho 
ya patente por el numero cada vez mayor de solicitudes de 
asistencia. El aspecto del programa relativo a Ia ayuda 
en casos de urgencia es muy importante y profundamente 
apreciado por los paises que necesitan una asistencia 
inmp..t1ata. La oradora manifiesta su agradecimiento por 
la ayuda apreciable e ininterrumpida que se suministro 
a Indonesia a raiz de la erupcion volcanica de la Isla de 
Bali (;r;. l Si63. 

34. Sin embargo, como ocurre en todos los programas 
de asistencia de las Naciones Unidas, las contribuciones 
no han alcanzado todav!a el objetivo deseado. Su dele
gaci6n apoya, por consiguiente, el nuevo llamamiento 
hecho en el proyecto conjunto de resolucion, para que se 
hagan nuevas contribuciones, asi como las enmiendas 
a las Normas Generales propuestas por el Comite 
Intergubernamental. 

35. El Sr. WEBER (Luxemburgo) dice que, aunque el 
Programa se encuentra todavia en Ia fase experimental, 
el segundo informe anual demuestra que·dicho Programa 
es ya una realidad. Ha demostrado su utilidad en ei campo 
del desarrollo economico, asi como en el de Ia ayuda en 
casos urgentes y, por tanto, su delegacion se com place en 
apoyar el proyecto conjunto de resolucion. 
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36. El Sr. HIREMATH (India) agradece al Director 
Ejecutivo del programa su presentacion del segundo 
informe anual y le felicita por los resultados positivos 
obtenidos. La idea del banco alimentario mundial, que su 
Gobierno expuso por primera vr 7 en 1959, se ha tradu
cido ahora en la elaboracion de u11 a estrategia del desa
rrollo mediante Ia utilizacion qe los excedentes alimen
ticios. Su delegacion se complw .. ~ en observar que, aunque 
el Programa solo se encuentra en Ia mitad de su fase 
experimental, esta ya iniciando y ejecutando verdaderos 
proyectos y le desea nuevos exitos. 
37. En el informe se indica que, en las promesas de 
contribucion hechas al Programa, Ia parte constituida 
por dinero en efectivo sigue siendo bastante inferior al 
objetivo de un tercio que se ha establecido. Aun cuando 
seria deplorable que dichas promesas de contribucion no 
bastaran para transportar todos los productos basicos 
de que se dispone, debe recordarse que, para muchos 
paises en desarrollo, resulta dificil aportar sus contribu
ciones en monedas convertible!l; por consiguiente, alii 
donde proceda, se debe continuar aceptando las contri
buciones en monedas nacionales asi como en mercaderias 
y servicios. 
38. La delegacion de la India observa tambien que, entre 
los productos puestos a disposicion del Programa, no hay 
torta de orujo ni desechos de harina, ni tampoco se han 
hecho contribuciones adecuadas de productos alimenti
cios esenciales como el arroz, las legumbres y el azucar. 
Hasta ahora, su Gobierno se ha comprometido a aportar 
un total equivalente a 500.000 dolares; un tercio de dicha 
suma en rupias indias y el resto en productos como te, 
pescado seco, azucar, etc. La complace observar que este 
Ultimo producto ha podido ser utilizado muy ventajosa
mente. AI mismo tiempo, el Programa ha aprobado tres 
proyectos de desarrollo mediante programas de alimentos 
en diversas partes de Ia India. 
39. En el informe tambien se mr 'lciona el temor que 
abrigan algunos paises productores de alimentos, de que 
d Programa pueda trabar su comercio internacional 
normal. Estos temores pueden disiparse siguiendo los 
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dentes y los procedimientos de consulta establecidos por 
Ia Comision de Comercio Internacional de Productos 
B&sicos de Ia FAO. 
40. La delegacion de Ia India apoya las dos enmiendas 
a las Normas Generales del Programa Mundial de 
Alimentos propuestas en el proyecto conjunto de reso
lucion. 

41. El Sr. MIGONE (Argentina) recuerda que en la 
Conferencia sobre Comercio y Desarrollo su delegacion 
destaco que no debia permitirse que la ayuda en alimentos 
constituyera una competencia en. los mercados normales 
de los paises en desarrollo que son exportadores de los 
mismos. Por figurar entre estos paises, la Argentina tiene 
especial iuteres en que aumente la parte del Programa 
que debe aportarse en efectivo, ya que asi podni participar 
en dicho Programa sin que ello vaya en detrimento de su 
comercio normal de exportacion. El sistema de consultas 
entre los pa:lses exportadores ha demostrado ser util, pero 
un aumento de las promesas de contribucion en efectivo 
contribuira mucho a allanar las dificultades con que se 

enfrentan los paises en desarrollo productores de alhnen
tos con problemas en su balanza de pagos. Espera que el 
Consejo apruebe el proyecto conjunto de resolucion. 

42. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
elogia al Director Ejecutivo por la direccion dinamica y 
audaz que ha impreso al Programa durante la primera 
mitad de su periodo experimental de tres alios. Aunque 
por ~~ momento seria prematuro sacar conclusiones, hay 
algunos aspectos que merecen ser comentados. Se ha 
demostrado que si bien el hambre no tiene Hmites geo· 
graficos, la posibilidad de aliviarla no conoce fronteras 
tampoco, como lo desmuestra el numero impresionante 
de paises que contribuyen al Programa. Es tambien 
evidente que los programas de asistencia multilateral 
pueden permitir realizar una division internacional del 
trabajo a la que cada pais contribuye en la medida de 
sus fuerzas. En este orden de ideas, recuerda la recomen· 
dacion hecha por la Conferencia sobre Comercio y 
Desarrollo de que, al revisar el Programa en 1965, este 
podria modificarse tanto en beneficia de los paises en 
desarrollo que padecen una escasez de alimentos como 
de los paises en desarrollo que exportan productos 
alimenticios. Si se hicieran mayores contribuciones en 
efectivo, se facilitaria esta modificacion. Tal vez la 
consecuencia mas im portante que pueda sacarse del 
Programa Mundial de Alimentos es que las Naciones 
Unidas han continuado demostrando su capacidad para 
crear los medios institucionales necesarios para poner 
los recursos de la comunidad internacional al servicio del 
mejoramiento de todo el genero humano. 
43. La delegacion de los Estados Unidos apoyara el 
proyecto conjunto de resoluci6n. No obstante, habria 
preferido que en la segunda parte se encargara concreta· 
mente a un organo el examen y las observaciones sobre 
los informes financieros, y cree que quiza el Comite 
Intergubernamental desee continuar examinando esta 
cuestion. 

44. Sir Keith UNWIN (Reino Unido) ha visto con 
beneplacito el segundo informe anual relativo al Programa 

6 ...1' 1 ...1 A1' 1 11 ... N f'VLUUulat ue tllllentos, en e1 que se aescnoe un ano 
de solidos progresos, y felicita al Director Ejecutivo por 
el modo en que se esta dirigiendo esta labor. 

45. Su pais, ahora miembro de pleno derecho del 
Comite In.tergubernamental, se felicita por Ia oportunidad 
que tiene de participar integramente en sus tareas. Su 
Gobierno apoya con entusiasmo el actual Programa 
experimental de tres alios, al que ha contribuido en 
efectivo y en especie. Asigna especial importancia al 
papel desempefiado por el Programa al utilizar excedentes 
alimentarios para aliviar los sufrimientos en casos 
urgentes y para contribuir al desarrollo economico, esta 
vez formando parte de proyectos planificados de desa· 
rrollo. 

46. Si bien el Programa ya ha iniciado y ejecutado 
proyectos, es evidente que aun persisten algunas dificul
tades considerables. Faltan aun 9.000.000 de dolares 
para que las promesas de contribuciones alcancen Ia 
meta prevista de 100.000.000 de dolares. Reviste una 
gravedad mas inmediata Ia escasez de alimentos ricos 
en proteinas, como indico el representante de Ia India, 
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y la necesidad de que mas paises hagan promesas de con
tribuciones en efectivo para cubrir el costo del transporte 
de los productos. La delegaci6n del Reino Unido espera 
que estas dificultades seran vencidas. 
47. La delegaci6n del Reino Unido apoya las enmiendas 
a las Normas Generales presentadas por el Comite 
Intergubernamental y estima que deben ser aprobadas 
por el Consejo. · 
48. En un programa experimental, importa adquirir 
experiencia en cada fase del mismo. El Consejo debe 
cerciorarse de que los distintos proyectos apoyados por 
el Programa han sido eficaces y de que los alimentos han 
contribuido realmente a su exito. Por este motivo la 
dele~aci6n del_Reino Unido considera muy importantes 
los cmco estudtos para la ayuda multilateral alimentaria 
que ahora se estan preparando. Los resultados de dichos 
estudios, asi como el informe que el Director Ejecutivo 
ha de presentar el afio pr6ximo, deben ser cuidadosa
mente examinados cuando el Consejo tenga que decidir 
si se prorroga el Programa mas alla de 1965. En lacon
fianza de que se dara la importancia debida a todos 
estos factores, su delegaci6n ha figurado entre los autores 
del proyecto conjunto de resoluci6n. 

49. El Sr. MIGONE (Argentina) estima que es muy 
valiosa la decisi6n adoptada por la delegaci6n del Reino 
Unido de figurar entre los autores del proyecto de resolu
ci6n E/L.1063. Ha tornado nota de las recomendaciones 
hechas por el representante del Reino Unido con respecto al 
futuro del.Programa. El Comite Intergubernamental, que 
ya ha reahzado una excelente labor, continuara sin duda 
desempefiando un papel importante en Ia ayuda a los 
paises en desarrollo. El orador expresa asimismo su 
satisfacci6n ante el hecho de que Ia delegaci6n de los 
Estados Unidos haya apoyado el proyecto de resoluci6n. 

Por 15 votos contra ninguno y 2 abstenciones, queda 
aprobado e/ proyecto de reso/ucion E/L.l063. 

TEMA 24 DEL PROGRAMA 

a) Informe del Secretario General sobre Ia primera 
Conferencia Cartografica Regional de las Naciones 
Unidas para Africa (E/3906) 

b) Cuestion de Ia convocatoria de una conferencia inter .. 
nacional para uniformar l9s nombres geogriificos (E/3907) 

50. El Sr. WEBER (Luxemburgo) declara que una de 
las resoluciones mas importantes aprobadas en la primera 
Conferencia Cartografica Regional de las Naciones Uni
das para Africa es la resoluci6n 10, relativa a los centros 
regionales de formaci6n de personal 2• Los estudios 
cartograficos y geol6gicos constituyen un requisito previo 
para Ia industrializaci6n y para proyectos importantes de 
ingenieria civil. Es de esperar que en Ia segund.a Confe
rencia sobre esta materia, que ha de celebrarse a mas 
tardar en 1966, las delegaciones dispongan de copiosa 
documentaci6n cartografica. 

2 Vease United Nations Regional Cartographic Conference for 
Africa, Vol. I - Report of the Conference (Publicaci6n de las 
Naciones Unidas, N.0 de venta: 64.1.2). 

51. La formaci6n de tecnicos en este campo exige una 
organizaci6n adecuada de las facultades de ciencias de 
las universidades africanas, y la cooperaci6n entre 
centros cartograficos africanos e institutos tecnicos 
competentes de los paises industrializados. La carto
grafia es una materia sumamente especializada que exige 
la cooperaci6n entre las instituciones existentes mas bien 
que Ia creaci6n de otras nuevas, lo que seria muy costoso. 
52. En cuanto al apartado b) del tema 24, la delegaci6n 
de Luxemburgo esta de acuerdo con las opiniones del 
Secretario General, tal como se exponen en los parrafos 
9 y 10 del su informe (E/3907). La propuesta conferencia 
de las Naciones Unidas para uniformar los nombres 
geograficos requiere una preparaci6n muy detenida y 
conviene, por lo tanto, celebrar primero las dos confe
rencias regionales, es decir, para Asia y el Lejano Oriente, 
y para Africa. Quiza convenga, como se sugiere en el 
parrafo 5, que los paises que tengan alfabetos comunes y 
sistemas de escritura y antecedentes lingiiisticos similares, 
celebren reuniones regionales antes de Ia conferencia 
internacional. 

El Sr. Matsui ( Japon), primer Vicepresidente, ocupa 
Ia Presidencia. 

53. El Sr. WHYTE (Reino Unido) toma nota con satis
facci6n del informe relativo a Ia celebraci6n de la Confe
rencia Cartografica Regional de las Naciones Unidas 
para Africa (E/3906), y apoya Ia propuesta de que se 
celebre otra conferencia analoga antes de que termine 
1966. 
54. En cuanto a Ia proyectada conferencia de las 
Naciones Unidas para uniformar los nombres geograficos, 
observa que, en su inmensa mayorfa, los gobiernos que 
han respondido a Ia encuesta del Secretario General 
son partidarios de que se celebre dicha conferencia. 
Teniendo en cuenta dicho apoyo, y ante Ia importancia 
que Ia delegaci6n del Reino Unido atribuye a todo pro
greso en dicho campo, estima que quiza pueda celebrarse 
Ia conferencia en fecha algo anterior a Ia sugerida por el 
Secretario General. Tambien le parece razonable aue 
primero se celebren conferencias -regionales sobre esta 
cuesti6n. La proxima Conferencia Cartografica Regional 
para Africa se celebrara probablemente en 1966; en conse
cuencia, sugiere que el Consejo invite al Secretario 
General a convocar Ia conferencia internacional en 1967, 
en vez d~ aplazar la decisi6n hasta entonces. Sugiere 
asimismo que Ia Conferencia se celebre en Ginebra o en 
Nueva York. Pueue pedirse al Secretario General que 
informe al Consejo en su 39.0 periodo de sesiones de todt) 
lo relativo a las disposiciones tomadas a dicho afecto .. 

55. El Sr. HIREMATH (India) manifiesta que su dele
gaci6n ha leido con interes los dos informes relativos a 
los aparta.dos a) y b) del tema 24. Felicita a los paises 
africanos por sus utiles debates sobre una materia que 
reviste especial impJrtancia para ellos. En el ultimo 
decenio, Africa ha pasado a ocupar Ia funci6n que 
legitimamente Ie com~sponde en el mundo, y es natural 
que no se escatime esfnerzo alguno para activar la coope
raci6n cartografica im:ernacional en dicho continente, 
a fin de que puedan utilizarse conocimientos precisos en 
beneficio del desarrollo econ6mico. Por lo tanto, Ia dele-
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gacion de la India ve con agrado las recomendaciones de 
Ja primera Conferencia Cartografica Regional de las 
Naciones Unidas para Africa. 
56. Pasando al apartado b) del tema 24, el orador 
recuerda que su Gobierno esta especialmente interesado 
en que se logre Ia uniformidad en los nombres geograficos. 
La India, que se enfrenta con muchas diferencias lingtifs
ticas y locales, ha hecho energicos esfuerzos por lograr 
dicha uniformidad, y su experiencia debe tener cierto 
valor cuando se aborde este problema en escala mundial. 
Su Gobierno desea vivamente que las medidas sobre 
esta importante cuestion, iniciadas ya por el Consejo en 
1950, llegen a una conclusion efectiva lo antes posible y, 
en consecuencia, favorece Ia convocacion de una confe
rencia internacional, incluso antes de Ia proxima confe
rencia en la region de la CEALO. Sin embargo, como 
algunos gobiernos prefieren que estas cuestiones se exa
minen primero en el plano regional, su delegacion esta 
de acuerdo con Ia propuesta del Secretario General de 
que se aplace Ia decision basta 1967. Pero si fuera posible 
adoptar dicha decision antes de esa fecha, como lo ha 
propuesto el representante del Reino Unido, Ia delegacion 
de Ia India vera, desde luego, complacida dicha medida. 

57. El Sr. RENAUD (Francia) sefiala que su Gobierno 
participo en la primera Conferencia Cartografica Regional 
de las Naciones Unidas para Africa, cuya primera tarea 
fue hacer un inventario de la labor cumplida basta la 
celebracion de la Conferencia; en tales circunstancias, 
la Conferencia no pudo adoptar ninguna decision tras
cendental. En la reunion se lograron valiosos resultados 
con respecto a la organizacion y orientacion del trabajo 
cartografico en Africa, la formacion de personal, 
asistencia tecnica y la organizacion de Ia cooperacion 
intemacional. 

58. Antes de que se emprenda cualquier accion en 
materia de formacion, es esencial hacer un balance de los 
recursos disponibles, y el Gobierno de Kenia hizo una 
propuesta tendente a estudiar los servicios de capacita
cion ya existentes, propuesta que fue adoptada por unani
midad (vease resolucion 11). Sobre ese particular: 
Francia sefialo las posibilidades que ofrece su Ecole 
nationale des sciences geographiques. 
59.. Francia indico al Secretario Ejecutivo de Ia CEPA 
que esta dispuesta a participar en la labor del grupo de 
expertos que iba a reunirse, segun lo proyectado en un 
principia, en el curso del primer semestre de 1964, pero 
que, debido al recargado calendario de reuniones de la 
CEPA, probablemente se reunin1 en el curso del segundo 
semestre de 1964. 
60. Con respecto a la proyectada conferencia de las 
Naciones Unidas para uniformar los nombres geograficos, 
el Sr. Renaud considera que es esencial reunir documen
tacion suficiente antes de que se Ia convoque. En tales 
circunstancias, aprueba Ia recomendacion del Secretario 
General que figura en el parrafo 10 de su informe (E/3907), 
pero tambien estarfa dispuesto a examinar Ia sugestion 
hecha por la delegacion del Reino Unido. 

61. El Sr. SILOVIC (Yugoslavia) expresa su satisfac
don ante los resultados logrados por Ia primera Confe-

. "~cia Cartografica Regional de las Naciones Unidas 

para Africa, que ha hecho una valiosa contribucion en 
los campos economico y social y de otra indole con los 
que la cartografia esta estrechamente vinculada. El Sr. 
Silovic espera que la segunda Conferencia regional para 
Africa, que se celebrara· a fines de 1966, a los efectos de 
adoptar decisiones concretas sobre muchas de las cues
tiones planteadas en la primera, hara adelantar la tarea 
y dara al mundo un conocimiento mas exactci de los 
vastos y basta e.l:ora inexplorados espacios de Africa. 
62. Pasando a la cuestion de una conferencia de las 
Naciones Unidas para uniformar los nombres geograficos, 
dice que, si bien Yugoslavia no tomo parte en Ia Confe
rencia de las Naciones Unidas para Ia Elaboracion del 
Mapa Internacional del Mundo a Escala de un Millo
nesimo, celebrada en Bonn en 1962, asigna gran impor
tancia a la cuestion, como lo demuestra su respuesta 
positiva a la nota del Secretario General relativa a la 
celebracion de Ia Conferencia. En dicha respuesta, su 
Gobierno expreso la creencia de que Ia Conferencia 
promovera la cooperacion internacional en Ia esfera de 
la cartografia, y ahora coincide con la propuesta del 
Secretario General de que debe celebrarsela a fines de 
1964 o en el curso de 1965. Su Gobierno tambien encare
cio Ia conveniencia de celebrar la Conferencia en algun 
Iugar de Europa. La respuesta de su Gobierno se bas6 
en Ia opinion de muchas instituciones cientificas que 
habian tropezado con grandes dificultades en Ia tarea de 
insertar nombres geograficos extranjeros en los mapas. 
Como a otros paises tambien se Ies plantean dificultades 
analogas, su delegacion espera que el Consejo contribuya 
a acelerar los preparativos de esa importante reunion 
internacional. 
63. En cuanto a Ia propuesta del Secretario General 
(vease E/3907, parr. 10), de que se aplace basta 1967 la 
decision de celebrar la Conferencia, su delegacion no 
comprende bien como el Secretario General puede haber 
llegado a una sugestion tal, en vista de lo que se dice en 
el parrafo 8 del mismo documento : « Con respecto a 
la fecha de la Conferencia, las sugerencias recibidas se 
referian a una fecha entre mediados de 1964 y fines de 
1965 }}, Su Gobicrno figura entre lo::; partidarios de que 
Ia Conferencia se convoque en 1964. Ademas, pareceria 
logico que Ia conferencia internacional para unificar los 
nombres geograficos precediese a las conferencias regio
nales. Las conferencias regionales estaran en una situa
cion mucho mejor para ocuparse de muchos aspectos de 
la cartografia si se han convenido ya las pautas sobre los 
nombres geograficos. Sin embargo, su delegacion estaria 
dispuesta a estudiar . otras opiniones sobre la cuestion, 
especialmente las de los paises en cuyas regiones se cele
brarian dichas conferencias regionales. 
64. Atendiendo a las consideraciones precedentes, el 
Sr. Silovic apoya plenamente Ia propuesta del represen
tante del Reino Unido, de que se adopte una decisional 
respecto antes de·1967. 

65. El Sr. KAKITSUBO (Japon), refiriendose al 
apartado a) del tema 24 del programa, felicita a los paises 
africanos por el exito de su primera Conferencia Carto
grafica Regional. Con respecto a las resoluciones apro
badas, su delegaci6n se ha interesado sobre todo por las 
que se refieren ala divulgacion de informacion sobre las 
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necesidades en materia de asistencia tecnica (resoluci6n 6) 
y la preparaci6n de solicitudes de dicha asistencia 
(resoluci6n 5), Ia labor preparatoria para Ia creaci6n de los 
centros regionales de capacitaci6n (resoluci6n 10) y las 
consultas entre los gobiernos sobre la creaci6n de centros 
conjuntos de servicios especializados en cartografia sobre 
una base regional o subregional (resoluci6n 12). 
66. Pasando al apartado b) del tema 24' del programa, su 
delegaci6n apoya en principio Ia celebraci6n de la pro
puesta conferencia internacional para uniformar los 
nombres gcograficos, pero considera que, para que la 
misma sea fructuosa~ es esencial una minuciosa y acabada 
preparaci6n previa, teniendose debidamente en cuenta 
Ia experiencia adquirida sobre . una base nacional o 
regional. 
67. Uniformar los nombres geograficos no es tarea 
facil. En el Jap6n, se ha tropezado con grandes dificul
tades en Ia tarea de uniformar dichos nombres, sobre 
todo por los factores hist6ricos, ambientales, sociales y 
econ6micos que estan en juego. Las dificultades seran 
mucho mayores cuando Ia tarea se emprenda en el plano 
internacional. 
68. Los paises de Asia han celebrado ya una conferencia 
cartografica regional bajo los auspicios de Ia CEALO, y 
la experiencia adquirida alH debe tenerse phmamente en 
cuenta al prepararse Ia conferencia internacional. 
69. Su delegaci6n apoya las recomendaciones del 
Secretario General (E/3907, parrs. 9 y 10). 

70. El Sr. KOLB (Austria) dice que limitara sus obser
vaciones al apartado b) del tema 24 del programa. Su 
delegaci6n esta de acuerdo en principio en que se celebre 
la conferencia propuesta. Tambien apoya la recomenda
ci6n del Secretario General sobre Ia fecha de Ia convoca
ci6n, pero estarfa tambien dispuesta a considerar la 
propuesta del Reino Unido para que se celebre en fecha 
mas temprana. 

71. El Sr .. EGOROV (Uni6n de Republicas Socialistas 
Sovieticas) recuerda que la Uni6n Sovietica particip6 
~n lo lohn-r rl.:o la rt-rin.<>-ro f""'nnf' .... .,.....,,.io f""'n .. +nno;·~f;,..,,. -•a. ... ....., ... ._....,..,4 '-".._, A.,. p&..a.a..a..a.""'.a.""' '-"V.I..&..I.""&,.,.I.J.\ooi.IL4o '-'U.I. I.VQ&. MoJ.J.\ooiU. 

Regional para Africa, a Ia cual hizo recomendaciones 
para acelerar los trabajos sobre los mapas de Africa a Ia 
escala 1 :1.000.000 y 1 :300.000. 
72. La Conferencia Cartografica Regional para Africa 
aprob6 resoluciones sobre la organizaci6n de los servicios 
cartograficos nacionales (resoluci6n 7), Ia expansi6n de Ia 
cooperaci6n tecnica internacional (resoluciones 1 a 4) 
y el intercambio de informaci6n (resoluciones 13 a 15). 
La Conferencia invit6 a los gobiernos de los pafses desa
rrollados que habian hecho ya grandes trabajos de releva
miento de ciertas partes de Africa, a que participasen en 
ese intercambio de informaci6n. Su delegaci6n apoy6 esa 
recomendaci6n y continua apoyandola, pues Ia coopera
ci6n sobre tal cuesti6n contribuiria al desarrollo econ6-
mico de los paises africanos. 
73. Su delegaci6n celebra en tspecial tomar nota de que, 
en su sexto periodo de sesiones, la CEPA hizo suyas 
las recomendaciones de Ia primera Conferencia Carto
grafica Regional para Africa. Su pais ayuda ya a los 
paises africanos en Ia esfera de Ia cartograffa, a fin de 
contribuir a acelerar su desarrollo econ6mico. En parti-

cular, muchos estudiantes de paises africanos asistei1 
a los cursos del Instituto de Geodesia de Moscu; muchos 
otros estudian materias relacionadas con Ia cartograffa 
en distintas universidades e institutos tecnicos de la URSS. 
La Uni6n Sovietica esta dispuesta a proporcionar asis .. 
tencia ulterior en esa esfera, como parte de su contribu
ci6n a los programas de asistencia tecnica; en especial 
esta dispuesta a enviar expertos para que organicen los 
servicios cartograficos en los pafses africanos. 
74. En vista de lo expuesto, su delegaci6n no tiene 
objeci6n que formular a que el Consejo tome nota del 
informe del Secretario General (E/3906) y a que se celebre 
la segunda Conferencia Cartografica Regional para ·· 
Africa en 1966. 
75. Pasando al apartado b) del tema 24 del programa, 
el Sr. Egorov apoya la idea de la celebraci6n de una 
conferencia internacional para uniformar los nombres 
geograficos, y no tiene comentario que bacer respecto al 
programa provisional (vease E/3907, anexo I). Su dele
gaci6n insta a que se invite, sin hacer distinci6n, a todos 
los pafses a que participen en la conferencia. 
76. Por ultimo, su delegaci6n coincide con la sugesti6n 
del Secretario General, de que Ia cuesti6n de Ia convoca
ci6n de Ia conferencia se aplace nuevamente basta 1967. 

77. El Sr. STAHL (Checoslovaquia) apoya Ia celebra .. 
ci6n de una conferencia de las Naciones Unidas para 
uniformar los nombres geograficos en cumplimiento de 
Ia resoluci6n 929 (XXXV) del Consejo. Como a otros 
paises, a Checoslovaquia le ha preocupado tambien el 
problema de Ia nomenclatura geografica durante varios 
afios y, en particular desde 1950, se han ohtenido buenos 
resultados. En Checoslovaquia ya esta firmemente esta
blecida la uniformidad de Ia nomenclatura interna. 
78. Para uniformar los nombres geograficos e~~tranjeros, 
los expertos de Checoslovaquia se enfrentan co~' muchos 
problemas cuya soluci6n requiere amplia coop'eraci6n 
internacional, y en muchos casos hay que resolver previa
mente el problema de la uniformidad interna. 
79. Ante la imoortancia cada vez mavor aue va adaui- · 
riendo Ia cuesti6n de Ia nomenclatura geografica, debe 
acogerse favorablemeute la posibilidad de lograr un 
intercambio mas am plio de experiencias. En consecuencia 
la delegaci6n de Checoslovaquia es partidaria de que se 
celebre Ia conferencia internacional propuesta en un 
mm 'tento en que sea mas conveniente para todos, y esta 
dispuesta a contribuir al exito de dicha conferencia. 

80. Ei Sr. HILL (Australia) declara que su delegaci6n 
considera correcto el modo en que el Secretario General 
enfoca esta cuesti6n en los parrafos 9 y 10 de su informe 
(E/3907). 

81. El PRESIDENTE invita al Director de la Divisi6n 
de Recursos Naturales y Transportes a responder a las 
observaciones formuladas, en particular acerca de Ia 
fecha de convocaci6n y Ia duraci6n de la conferencia 
internacional propuesta. 

82. El Sr. ARCE (Secretaria) contesta destacando el 
interes que tienen las Naciones Unidas en fomentar la 
utilizaci6n de los recursos naturales en los pafses en 
desarrollo ayudando a dichos paises a preparar los mapas 
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necesarios y capacitando a las personas encargadas de los 
servicios cartograficos. 
83. El orador recuerda que Ia tercera Conferencia 
Cartografica Regional de las Naciones Unidas para 
Asia y el Lejano Oriente se celebr6 en Bangkok, en 
octubre de 1961, y que en Nairobi, en julio de 1963, se 
celebr6 la primera Conferencia Cartografica Regional 
de las Naciones Unidas para Africa. La cuarta Confe
rencia Cartografica Regional para Asia y el Lejano 
Oriente se celebrara en el otoiio de 1964, en Manila; en 
cuanto a Ia segunda Conferencia Cartogratica Regional 
para Africa, el Secretario General recomienda la fecha 
de 1966. Debe observarse que el intervalo entre Ia primera 
y Ia segunda Conferencia Cartografica Regional para 
Africa sera de unos tres aiios, cor.: o ocurri6 para Asia y 
el Lejano Oriente. Se necesita un periodo de tres afios 
para llevar a Ia practica lo dispuesto en las resoluciones 
de una conferencia y para preparar la pr6xima. Asi, Ia 
Conferencia Cartografica Regional de 1963 para Africa 
aprob6 un mlmero considerable de recomendaciones 
importantes (vease E/3906, parr. 11) y se tardara dos 
afios, o incluso dos afios y medio, en ejecutarlas. Se 
requerira otro periodo de seis meses para informar a Ia 
Sede de las Naciones Unidas y preparar el documento. 
Como el orador no ha oido ninguna opini6n contraria, 
infiere que los miembros del Consejo estan de acuerdo 
con Ia sugesti6n del Secretario General de que Ia segunda 
Conferencia Cartografica Regional para Africa se celebre 
en 1966. 
84. En cuanto a Ia propuesta conferencia internacional 
para uniformar los nombres geograficos, el orador 
destaca que, para el Secretario General, es esencial que 
Ia misma se prepare cuidadosamente. La cuesti6n de los 
nombres geograficos sera uno de los temas del programa 
de las dos conferencias regionales, ~· conviene en que Ia 
conferencia cuente con los puntos de vista reg!onales 
sobre Ia cuesti6n. 
85. Como el Secretario General ha recomendado que se 
aplace hasta 1967 Ia decisi6n de celebrar Ia conferencia 
internacional, Ia fecha de esta debe permanecer abierta. 
Dicha sugesti6n obedeci6 al deseo de asegurar una pre
paraci6n adecuada, pero si los miembros del Consejo 
prefieren que Ia conferencia se celebre en 19o7, Ia Secre
taria podra hacer los arreglos adecuados, a pesar de que 
prefiere un periodo mas largo de preparaci6n. 

86. El Sr. WHYTE (Reino UniJo) dice que si se adopta 
Ia decisi6n de celebrar Ia conferencia en 1967 quedara 
todavia un periodo de preparaci6n de tres aiios. Por otra 
parte, si se aplaza basta 1967 Ia decisi6n de celebrar 
Ia conferencia, esta se celebrara s6lo en 1968 o 1969. 
87. Como el representante de Yugoslavia h::t seiialado 
ya, la mayoria de los gobiernos que rE.spondieron al 
Secretario General manifestaron que preferfan que la 
conferencia se celebrara en 1964 o en 1965. En las circuns
tancias actuates, una decisi6n de celebrar Ia conferencia 
en 1967 representaria una transacci6n muy razonable. 
88. En consecuencia, propone formalmente que el 
Consejo decida celebrar en 1967 una conferencia de las 
Naciones Unidas para uniformar los nombres geograficos. 

Printed in Switzerland 

89. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
apoya la propuesta del Reino Unido, de que se tome 
inmediatamente una decisi6n para celebrar Ia conferencia 
en 1967. 

90. El Sr. HIREMATH (India) dice que su delegaci6n 
estaba dispuesta a examinar con simpatia Ia petici6n de 
Ia Secretaria de que se aplazara Ia conferencia a fin de 
poder disponer de tiempo suficiente para prepararla. 
Sin embargo, en su declaraci6n, el Director de Ia Divisi6n 
de Recursos Naturales y Transportes ha indicado que Ia 
Secretaria puede hacer preparativos adecuados para que 
la conferencia se celebre en 1967. En consecuencia, su 
delegaci6n apoya Ia propuesta del Reino Unido. 

91. El PRESIDENTE somete a votaci6n Ia propuesta 
del Reino Unido, de que se convoque una conferencia 
de las Naciones Unidas para uniformar los nombres 
geograficos que hade celebrarse en 1967. 

Por unanimidad, queda aprobada Ia propuesta. 

92. El PRESIDENTE presume que, sin perjuicio de 
dicha decisi6n, el Consejo desea tomar nota del informe 
del Secretario General relativo a Ia Conferencia Carto
grafica Regional de las Naciones Unidas para Africa 
(E/3906), asi como del informe del Secretario General 
relativo a la cooperaci6n internacional para uniformar 
los nombres geograficos (E/3907). 

As! queda acordado. 

93. La Sra. AFNAN (lrak) espera que el Secretario 
General, al hacer los preparativos necesarios de Ia 
conferencia para uniformar los nombres geograficos, 
tendra presente que no se ha celebrado ninguna confe
rencia regional para la parte del mundo a Ia que el Irak 
pertenece. 

94. El Sr. ARCE (Secretaria) dice que se tendra en 
cuenta este hecho. Se utilizara tambien el material obte
nido como resultado de otros tipos de actividades rela
cionadas con Ia asistencia tecnica y los institutos de 
cartografia. 

TEMA 15 DEL PROGRAMA 

(Reanudaci6n del debate de Ia 1337.a sesi6n y conclusi6n) 

Sobcranfa permanente sobre los recursos naturales 

INFORME DEL COMITE DE ASUNTOS ECON6MICOS (E/3960) 

95. El PRESlDENTE invita al Consejo a considerar 
el informe del Comite de Asuntos Econ6micos (E/3960), 
y recuerda la recomendaci6n que figura en el parrafo 2 
de dicho informe, de que el Consejo debe tomar nota del 
informe del Secretario General relativo a Ia soberanfa 
permanente sobre los recursos naturales (E/3840) y 
transmitirlo a Ia Asamblea General, junto con las obser
vaciones que se formularon en el Consejo. Si no hay 
objeci6n, dara por sentado que el Consejo acepta dicha 
recomendaci6n. 

As! queda acordado. 

Se levanta la sesi6n a las 17. SO horas. 
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Presidente: Sir Ronald WALKER (Australia). 

Presentes: 
Los representantes de los siguientes paises, miembros 

del Consejo : Argelia, Argentina, Australia, Austria, 
Colombia, Checoslovaquia, Chile, Ecuador, Estados 
. Unidos de America, Francia, India, Irak, Jap6n, Luxem
burgo, Reino Unido de Gran Bretaiia e Irlanda del Norte, 
Senegal, Uni6n de Republicas Socialistas Sovieticas, 
Yugoslavia. 
i Los representantes de los siguientes paises, miembros 
adicionales de los comites del periodo de sesiones : 
Camerlin, Ghana, Indonesia, Iran, Italia, Mexico, 
Republica Arabe Unida, Republica Unida de Tanganyika 
y Zanzibar. 

Los observadores de los siguientes Estados Miembros : 
Brasil, Bulgaria, Canada, China, Filipinas, Finlandia, 
lrlanda, Pakistan, Poionia, Repiibiica Centroafricana, 
Rumania, Suecia, Venezuela. 

Los observadores de los siguientes Estados no miem
bros : Republica Federal de Alemania, Santa Sede, Suiza. 

Los representantes de los siguientes organismos 
especializados : Organizaci6n Internacional del Trabajo, 
Organizaci6n de la Naciones Unidas para la Agricultura 
y la Alimentaci6n, Organizaci6n de las Naciones Unidas 
para Ia Educaci6n, Ja Ciencia .r la Cultura~ Banco Inter
nacional de Reconstrucci6n y Fomento, Fondo Monetario 
Internacional, Organizaci6n Mundial de la Salud, Orga
nizaci6n Meteorol6gica Mundial. 

El representante del Organismo lnternacional de 
Energia At6mica. 

Homenaje a Ia memoria del Sr. Zawadzki, 
Presidente de Ia Republica Popular de Polonia 

1. El PRESIDENTE, en nombre del Consejo, expresa 
su pesame al Gobierno y al pueblo de Polonia por el 
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fallecimiento del Sr. Zawadzki, Presidente de Polonia. 
A propuesta del Presidente, el Consejo guarda un 

minuto de silencio en homenaje a Ia ~emoria del 
Sr. Zawadzki. 

2. Sir Keith UNWIN (Reino Unido), el Sr. ARKADIEV 
(Uni6n de Republicas Socialistas Sovieticas}, el Sr. KOP
COK (Yugoslavia), el Sr. DUPRAZ (Francia), el 
Sr. KURKA (Checoslovaquia), el Sr. WILLIAMS 
(Estados Unidos de America), el Sr. NEHRU (India), el 
Sr. KOLB (Austria), el Sr. MIGONE (Argentina), Ia 
Sra. AFNAN (Irak) y el Sr. CHANDERLI (Argelia) 
expresan su condolencia al Gobierno y al pueblo de 
Polonia, asi como ala familia y a los amigos del Presidente 
Zawadzki, por esta gran perdida y rinden homenaje .a 
Ia memoria del Presidente fallecido como estadista y 
como dirigente en Ia lucha emprendida por Polonia para 
liberarse de la opresi6n durante Ia segunda guerra mundial 
y en sus ulteriores esfuerzos de reconstrucci6n. 

3. El Sr. MELLER-CONRAD (Observador de Polonia) 
agradece al Presidente y a los miembros del Consejo sus 
manifestaciones de condolencia . 

TEMA 19 DEL PROGRAMA 

Programas de cooperacion tecnica 

(reanudacion del debate de la 1325." sesion y conclusion) 

b) Programa Ampliado 

lNFORMB DEL COMITB DB AsiSTBNCIA TECNICA (Ej3849) 

4. El PRESIDENTE seiiala a la atenci6:u del Consejo 
los parrafos 36 y 37 del informe dei CAT sobre su periodo 
de sesiones de noviembre-diciembre de 1963 (E/3849) 
y el proyecto de resoluci6n relativo a los fondos de rota
ci6n y de reserva, que figura en el anexo II del informe. 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu-. , 
cwn. 

c) Coordinacion de las actividades de asistencia tecnica 

lNFORME DEL COMITB DB COORDINACI6N (E/3966) 

5. El PRESIDENTE sefiala ala atenci6n del Consejo 
el informe del Comite de coordinaci6n (E/3966) relativo 
al tema 19 c) del programa y, en particular, el proyecto 
de resoluci6n relativo ala fusi6n del PAAT y del Fondo 
Especial que figura en el parrafo 15 de ese informe. Este 
proyecto de resoluci6n va acompaiiado de otro cuya 
aprobaci6n recomienda el Consejo a Ia Asamblea General. 

6. El Sr. SIEGEL (Organizaci6n Mundial de Ia Salud) 
dice que, a propuesta del Director General de Ia OMS, 

E/SR.1344 
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el Secretario General ha transmitido al Consejo Econ6-
mico y Social la resoluci6n aprobada el 29 de mayo 
de 1964 por el Consejo Ejecutivo de la OMS acerca de la 
coordinaci6n de las actividades de asistencia tecnica 
(vease B/3913). Segt'in ha declarado ya e1 representante 
de Ia OMS en las sesiones plenarias yen las sesiones del 
Comite de Coordinaci6n, esa resoluci6n ha permitido al 
Director General de la OMS otorgar su pleno apoyo a las 
recomendaciones del CAC. 
7. El parrafo 5 del informe del Comite de Coordinaci6n 
incluye las observaciones del Subsecretario de Asuntos 
Econ6micos y Sociales acerca de las enmiendas a los dos 
proyectos de resoluci6n presentados por el Secretario 
General con miras a su adopci6u, uno por el Consejo, 
y otro por Ia Asamblea general, en Ia medida en que los 
mismos conciernen a Ia participaci6n de los organismos 
especializados y del Organismo lnternacional de Energia 
At6mica en el proyectado Programa de las Naciones Uni
das para el Desarrollo. La OMS esta segura de que los 
gobiemos desearan seguir utilizando los recursos tecnicos 
que los organismos especializados han venido arbitrando 
en el transcurso del tiempo de conformidad con sus 
respectivos estatutos, evitando asi Ia duplicaci6n de 
actividades o los gastos generales innecesarios, sea en el 
nivel de Ia direcci6n unificada o sobre el terreno. 
8. Basado indubablemente en estos principios, el 
Comite de Coordinaci6n ha aceptado Ia interpretaci6n 
dada por el Subsecretario al proyecto de resoluci6n 
presentado al Consejo por el Secretario General. En 
esta inteligencia, el Director General de Ia OMS ha con
siderado que no era necesario hacer mas comentarios 
acerca del texto de Ia resoluci6n propuesta basta un 
nuevo examen de Ia cuesti6n por el Consejo Ejecutivo 
de Ia OMS, al que se le informara a su debido tiempo 
de la decisi6n que adopte el Consejo. 

9. El Sr. ARKADIEV (Uni6n de Republicas Socialistas 
Sovieticas) reitera la oposici6n de su delegaci6n a Ia 
proyectada fusi6n del PAAT y del Fondo Especial, por 
considerar que seria perjudicial para los intereses de los 
paises mas directamente interesados. Se ha hecho un 
estudio insuficiente de toda Ia cuesti6n y, aparte de las 
promesas dadas individualmente por miembros de Ia 
Secretaria, no hay garantias de que la fusi6n tenga resul
tados positivos. Ademas, son muy pocos los Estados 
Miembros que han tenido la oportunidad de expresar sus 
opiniones. Si el Consejo adoptara ahora una decisi6n, 
se haria culpable de proceder a un deplorable y super
ficial enfoque de un asunto de vital importancia. Otro 
important.e obstaculo a una decisi6n semejante es la 
existencia de resoluciones de la Asamblea General que 
piden Ia pronta transformaci6n del Fondo Especial en un 
fondo para el desarrollo de la capitalizaci6n, resoluciones 
que el Consejo no tiene evidentemente el derecho de 
ignorar. En consecuencia, Ia delegaci6n sovietica votara 
en contra del proyecto de resoluci6n. 

10. El Sr. WEBER (Luxemburgo) declara que, como 
Ia mayoria de las delegaciones en el Comite de Coordina
ci6n, la suya se sum6 al proyecto de resoluci6n relativo 
ala fusi6n del PAAT y del Fondo Especial en un programa 
de desarrollo de las Naciones Unidas. Sin embargo, Ia 
delegaci6n de Luxemburgo habria deseado que se trans-

mitiera una recomendaci6n mas precisa a la Asamblea 
General en lo que ataiie a la composici6n del consejo de 
administraci6n del programa de desarrollo. Persiste · en 
creer que, a la luz de la experiencia adquirida en cinco 
aiios de funcionamiento del Fondo Especial, conviene 
mantener el principio de igualdad de representaci6n entre 
los paises donantes y los paises benefi.ciarios. Nose trata 
de una instituci6n de caracter politico sino de un 6rgano 
tecnico donde los representantes de los paises donantes 
podran seguir mejor las actividades del nuevo prograina 
y, de esta suerte, ·rorinular recomendaciones apropiadas 
a sus gobiernos. 

11. El Sr. VIAUD (Francia) declara que su delegaci6n 
se abstendra, como lo hizo en el Comite de· Coordinaci6n, 
cuando se 'proceda a votar sobre el proyecto de resoluci6n 
relativo ala fusi6n del PAAT y del Fondo Especial. 
12. Si su delegaci6n ha podido sumarse con pleno 
conocimiento de causa al proyecto establecido por el 
Comite Especial para Ia coordinaci6n de las actividades 
de asistencia tecnica (vease E/3862, parr. 41), no ocurre 
Io mismo con el texto actual que va mas alla de las 
recomendaciones de dicho Comite. El proyecto de resolu
ci6n pone en tela de juicio el principio de Ia paridad de 
representaci6n entre los paises desarrollados y los paises 
en vias de desarrollo en el seno del futuro consejo t:e 
administraci6n de los dos programas. La delegaci6n de 
Francia habria deseado que este principio, de probada 
eficacia en el Consejo de Administrad6n del Fondo 
Especial, fuera recomendado sin reservas por el Consejo 
a Ia Asamblea General. 
13. La delegaci6n de Francia no esta actualmente en 
condiciones de apreciar plenamente todas las consecuen· 
cias del proyecto de resoluci6n sobre Ia fusi6n y considera 
que esta todavia por demostrar la oportunidad de este 
proyecto en algunos aspectos, sobre todo en lo que atafie 
a la direcci6n de los programas. En estas condiciones, 
estima que no debe sumarse al texto propuesto y prefi.ere 
reservar a este respecto Ia posici6n definitiva que adop· 
tara en la Asamblea General cuando esta se pronuncie 
sobre el proyecto. 

Por 15 votos contra 2 y 1 abstenci6n, queda aprobado el 
proyecto de resoluci6n ( E/3966, parr.15). 

14. Sir Keith UNWIN (Reino Unido) dice que su 
Gobiemo reserva su posici6n sobre la propuesta de 
fusi6n en su conjunto basta que se conozca el resultado 
de las cuestiones pendientes en el Consejo, entre las que 
figuran la magnitud y la composici6n del Consejo de 
Administraci6n cuya creaci6n se propone. El orador 
desea que conste en acta que su Gobierno considera 
importante Ia paridad entre donantes y beneficiarios. 
15. Su delegaci6n vot6 en favor del proyecto de reso· 
luci6n en Ia inteligencia de que la Asa:tnblea General 
completaria ese texto de un modo tal que garantizara su 
eficacia, particularmente por lo que hace al mantenimiento 
de los respectivos programas, como ciertamente se esta· 
blecc en los parrafos 1 y 2 de Ia resoluci6n. En especial, 
su delegaci6n ha entendido que las palabras « opera· 
ciones... de los respectivos programas », del parrafo 1, 
entraiian el mantenimiento de sistemas independientes I 
de programaci6n de actividades, de asignaciones de fondos I 
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por separado a paises dentro del sistema del PAAT y de 
metodos diferentes de funcionamiento por conducto de 
los organismos especializados. Su delegacion tambien 
ba entendido que podran seguir prometiendose contri .. 
bucion.es por separado para los dos programas. A este 
respecto, existe otra cuestion todavia no resuelta : si un 
pais no ha previsto como debe repartirse. su contribucion 
entre los respectivos programas, 1., que principios se 
seguirian para la asignacion de los recursos y quien 
efectuarla esta? FinaJ.mente, la delegacion del Reino 
Unido entiende que el texto en cuyo favor ha votado 
deja para diciembre de 1966 o para una fecha posterior 
la adopci6n de una decision definitiva sobre la direcci6n 
del Programa. Espera que tal decisi6n no sea de tal 
indole que altere las otras condiciones de Ia fusion que 
han sido convenidas. 

16. El Sr. HILL (Australia) dice que su delegaci6n voto 
en favor del proyecto de resolucion por ser partidaria de 
las propuestas de fusion. AI mismo tiempo, como el 
proyecto de programa de las Naciones Unidas para el 
desarrollo se financiaria con contribuciones voluntarias, 
su delegacion considera que en el nuevo Consejo de 
Administracion deberia mantenerse Ia representaci6n 
paritaria entre paises desarrollados y paises en desarrollo. 
17. Su delegacion se abstuvo, en el Comite de Coordi
naci6n, de votar sobre Ia enmienda de las catorce Poten
cias (E/AC.24/L.236) por la que se transmite Ia cuesti6n 
a Ia Asamblea General, y ello porque deseaba evitar el 
enfrentamiento entre bloques y por entender que los 
propios paises en desarrollo no habian llegado todavia 
a un acuerdo. El Sr. Hill espera que estos paises se halle;n 
en condiciones de aceptar Ia formula de representacion 
paritaria cuando se retina Ia Asamblea General. 

18. El Sr. KOLB (Austria) expresa que su delegacion 
vot6 en favor del proyecto dft .. "r ~lucion en la inteligencia 
de que hade encontrars·" ·•da de representaci6n 
que satisfaga a todos. C >:- ··, ~ 1a paridad de repre-
sentaci6n· conduciria a . ·· (l.t.tribuciones y no 
obstaculizaria Ia labor delt r.grama en beneficia 
de los paises en desarrollo. 

19. El Sr. YOKOTA (Jap6n) manifiesta que su delega
ci6n vot6 en favor del proyecto de resolucion por ser 
partidaria en principio de Ia fusi6n. Sin embargo, la 
resoluci6n trata de varias cuestiones todavia no zanjadas 
que deben presentarse ahora a la Asamblea General 
para que adopte decisiones al respecto, incluida Ia cuesti6n 
de Ia representaci6n en el Consejo de Administracion. 
La delegaci6n del Jap6n considera que Ia paridad de 
representacion en ese 6rgano es muy importante .. El 
Sr. Yokota reserva Ia posici6n de su delegaci6n sobre 
estos asuntos. 

20. El Sr. KOTSCHNIG (Estados Unidos de America) 
dice que su delegacion vot6 en favor del proyecto de 
resolucion convencida de que la fusion permitira que los 
prqgramas ampHen su campo de actividades y propor
cionen una ayuda cada vez mas eficaz a los pafses en 
desarrollo. El Comite de Coordinacion no ha podido dar 
ninguna orientaci6n clara a Ia Asamblea Genera! en 
cuanto a Ia composici6n del nuevo Cons~jo de Adminis
traci6n. La delegaci6n de los Estados Unidos considera 

que una representaci6n equilibrada es cosa impmian
tisima, por las razones que anteriores oradores ya, han 
expuesto. Es alentador que muchos de los paises en 
desarrollo adopten la misma opinion, y el Sr. Kotschnig 
confia en que Ia misma prevalezca en Ia Asamblea 
General. 

21. El Sr. CHANDBRLI (Argelia) dice que su delega
cion voto en favor del proyecto de resoluci6n por entender 
que Ia fusi6n no obstacl:tlizara la transformaci6n del 
Fondo Especial en un fondo para el desarrollo de la 
capitalizacion. Con respecto a la composicion del Consejo 
de Administraci6n, el Sr. Cllanderli no esta de acuerdo 
con algunos representantes en que los paises en desarrollo 
apoyan Ia idea de Ia representacion paritaria. Desde 
luego, el Sr. Chanderli voto en favor de la resoluci6n en 
la inteligencia de que la Asamblea General optara por Ia 
representaci6n proporcional, como Jo d ~a Ia gran 
mayoda de los Estados Miembros. 

TEMA 32 DEL PROGRAMA 

lnforme anual del Alto Comisionado de las Naciones 
Unidas para los Refugiados (E/3935 y Add.l) 

22. El Sr. SCHNYDER (Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para los Refugiados), al presentar su 
informe anual (E/3935 y Add.l}, recuerda que hace un 
aiio hizo saber al Consejo que se estaba cerrando un nuevo 
capitulo en Ia historia del ACNUR : los importantes 
programas de ayuda a los « antiguos » refugiados euro
peos estaban entrando en su fase final y las actividades 
de Ia Oficina iban a transfedrse a otros continentes, 
tendencia que adquiri6 un caracter todavfa :tnas acusado 
en los t'iltimos doce meses. AI mismo tiempo, 1963 fue 
un aii.o de prueba durante el cual se ensayaron nuevos 
sistemas y tecnicas dentro de Ia estructura del programa 
actual. Aunque el programa de ayuda a los « antiguos >> 
refugiados europeos no tocara probablemente a su fin 
basta finales dr~ 1965, se ha asegurado ya la financiaci6n 
de los distintos proyectos y la Oficina dispone de mas 
tiempo para dedicarse a las nuevas tareas que ahora 
r~quieren su atenci6n. Estas tareas son de dos tipos : en 
primer Iugar, es necesario impedir la reaparicion de pro
blemas similares a los ya resueltos o a los que conciernen 
a refugiados cuyo reasentamiento se hizo mediante pro• 
gramas anteriores; en segundo Iugar, la Oficina tiene que 
afrontar problemas completamente nuevos que exigen 
una rapida acci6n en una forma adaptada a las circuns
tancias particulares. 

23. Han vuelto a obtenerse importantes progresos en Ia 
ejecucion de los principales programas de ayuda actuales. 
Aunque las estadfsticas seii.alan que Ia integraci6n local 
constituye en la mayorfa de las casos la unica soluci6n 
posible para el grupo residual de << antiguos » refugiados, 
Ia emigraci6n a otros paises sigue desempeii.ando una 
importante funci6n, particularmente en el caso de las 
personas impedidas. El Sr. Jensen prosigui6 en 1963 su 
estudio sobre esta ultima categorfa de personas, y se 
emprendi6 recientemente una encuesta acerca de las 
condiciones en que se ha efectuado la integracion de los 
refugiadQs mas gravemente impedidos en los prjncipales 
paises de reasentamiento de Europa. 
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24. Un hecho nuevo importante ha sido Ia llegada a 
Hong Kong, desde el mes de abril de 1964, de mas de 
600 refugiados de origen europeo procedentes de Ia 
provincia de Sinkiang (China continental). Si se mantu
viera el ritmo de estas llegadas, se eliminarfa en breve 
plazo el viejo problema de estos refugiados. 
25. El programa actual difiere algo, en su concepci6n y 
en sus objetivos, de los principales programas de ayuda 
anteriores, destinados esencialmente a eliminar miserias 
acumuladas durante muchos afios. En lo futuro, ya no se 
tratara de restafiar viejas heridas, sino mas bien de 
impedir que surjan otras nuevas, lo que significa que Ia 
acci6n del ACNUR debe ser ante todo una acci6n pronta. 
Visto desde esta perspectiva, el actual programa de ayuda 
se ha mostrado capaz de cumplir utilmente su cometido. 
26. En tanto que el programa ha tenido exito en Europa, 
ha sido en Africa donde ha habido que afrontar las 
tareas mas urgentes y espectaculares. En Ia actualidad 
se va acercando gradualmente Ia soluci6n del mas grave 
de todos estos problemas, el planteado por los refugiados 
de Rwanda. 
27. Una de las principales caracteristicas del programa 
actual ha sido el volumen de las contribuciones aportadas 
tanto fuera como dentro de los paises que reciben Ia ayuda, 
lo que constituye un judicio del poder de atracci6n de un 
programa que no se limita a proporcionar a los gobiernos 
los medios de resolver sus problemas, sino que ademas 
establece un nucleo alrededor del cual es posible reunir 
y organizar las diversas formas de asistencia. Esto hace 
que se pueda considerar Ia labor de ayuda a los refugia
dos como un todo coherente, dentro del cual Ia Oficina 
del Alto Comisionado aetna a manera de centro nervioso. 
Habitualmente son los paises de asilo los que soportan 
Ia carga mas pesada, con Ia ayuda de los numerosos 
organismos voluntarios y de los gobiernos que tradicio
nalmente prestan su apoyo a Ia labor de Ia Oficina. Nunca 
se ponderara bastante Ia importancia del papel desempe
fiado por los organismos voluntarios, pues a traves de 
ellos puede captarse plenamente el significado humano 
de Ia labor de ayuda a los refugiados. 
28. Tambien han colaborado estrechamente con Ia 
Oficina del Alto Comisionado otros 6rganos tales como 
el Comite Intergubernamental para las Migraciones 
Europeas (CIME), gracias al cualla corriente de emigra
ci6n desde Europa ha permanecido a un nivel su:ficiente 
para compensar Ia llegada de unos cuantos miles de 
nuevos refugiados cada afio. 
29. Ahora que ha extendido sus actividades a los paises 
en desarrollo, Ia O:ficina del Alto Comisionado tiene que 
solicitar ,con mayor frecuencia el concurso de los distintos 
organismos especializados. El ejemplo mas reciente lo 
constituyen los proyectos de desarrollo regional elabora
dos por la OIT para facilitar la integraci6n de los refu
giados asentados en tierras situadas en Burundi y en Ia 
provincia de Kivu, en la Republica del Congo (Leopold
ville). 
30. Aunque ha sido en el campo de Ia asistencia material 
donde han tenido Iugar los mayores cambios y los mas 
importantes aco:ntecimientos durante el perfodo exami
nado, no por ello ha quedado relegada a segundo termino 
Ia tarea de protecci6n encomendada a Ia O:ficina del Alto 

Comisionado. La asistencia material constituye simple .. 
mente un metodo de estimular Ia cooperaci6n interna. 
cional para resolver los problemas de los refugiados 
dondequiera que sutj~.n. Su objetivo esencial es establecer 
y mantener un equilibria necesario entre los deberes y 
obligaciones de los paises de asilo y el deseo de la comu
nidad internacional de defender ciertos principios huma
nitarios. La adopci6n de una polftica generosa de asilo 
deberfa ir acompafiada del firme deseo, por parte de los 
demas paises, de prestar apoyo a los paises de asilo, sea 
ayudandoles a hacer frente a sus obligaciones para con 
los refugiados que han convenido en admitir dentro de 
su territorio, sea adoptando una politica de inmigraci6n 
igualmente liberal y generosa. 

31. El objetivo inmediato de la protecci6n es asegurar 
que se situe al refugiado, dondequiera que ello sea posible, 
en un pie de igualdad con los nacionales de su pais de 
residencia, y es satisfactorio advertir que 43 Estados se 
han adherido ahora a Ia Convenci6n de 1951 sobre el 
Estatuto de los Refugiados y que Irlanda se ha adherido 
recientemente al Acuerdo relativo a los marinos refu
giados. 
32. Tampoco se ha descuidado Ia repatriaci6n volunta
ria, y los refugiados que desean regresar a sus propios 
paise§ reciben la ayuda del ACNUR para resolver cual
quier tipo de difi.cultades administrativas y financieras. 
La Oficina del Alto Comisionado facilita asi el contacto 
entre los refugiados interesados y las autoridades de sus 
paises de originen y les ayuda a obtener los documentos 
de viaje y los visados que necesitan. 

33. Con relaci6n a Ia protecci6n internacional, el Alto 
Comisionado ha alabado la actitud comprensiva mostrada 
por los nuevos paises independiente~~ de Africa, que han 
tenido ocasi6n en los ultimos afios de tomar conocimiento 
de los problemas de los refugiados. La politica liberal 
que han adoptado inmediatamente esos paises en materia 
de derecho de asilo constituye un tangible y alentador 
indicio del creciente apoyo otorgado a los principios e 
ideales que la Asamblea General se esfuerza por incorpo· 
rar al texto de una declaracion sobre el derecho de .t\...silc. 
Los debates del 11.0 periodo de sesiones del Comite 
Ejecutivo, en los que participaron los nuevos paises 
africanos miembros de ese Comite, revelaron tambien 
su profundisima comprensi6n de los problemas de los 
refugiados y de los objetivos de las actividades del 
ACNUR. Por ejemplo, se advirti6 plenamente la natura
leza estrictamente no politica de la labor de Ia O:ficina 
del Alto Comisionado, e incluso se puso notablemente 
de relieve esa labor por parte del observador de Rwanda, 
quien expres6 su satisfacci6n y el agradecimiento de su 
Gobiemo pot Ia acogida general dispensada por los 
Estados vecinos a los rcfugiados de su pais y por Ia forma 
como Ia Oficilla del Alto Comisionado desempefiaba su 
tarea de protecci6n y de asistencia a este respecto. 

34. Sobre el tema de Ia cooperaci6n intemacional en 
beneficia de los refugiados, el Alto Comisionado desea 
mencionar la valiosa asistencia que su O:ficina ha recibido 
de algunas organizaciones regionales intergubernamenta
les tales como el Consejo de Europa. Muchas recomen· 
daciones y resoluciones dirigidas por ese Consejo a sus 
gobiemos miembros han sido de considerable ayuda para 



1344.(1. sesion - 11 de agosto de 1964 229 

Ia Oficina del Alto Comisionad·:~~ en su tarea de protecci6n 
internacional. Por lo que hace al diffcil problema de 
financiar los Ultimos grandes programas de ayuda al 
grupo residual de « antiguos » refugiados europeos, el 
Consejo de Europa ha tornado una inmediata y acertada 
iniciativa en el nivel europeo. En una sesi6n sobre coope
raci6n entre la Oficina del Alto Comision~do y las demas 
organizaciones intergubernamentales, celebrada durante 
el 11.o periodo de sesiones del Comite Ejecutivo del 
ACNUR, este rindi6 homenaje al Consejo de Europa 
por su participaci6n en la humanitaria labor de asistencia 
internacional a los refugiados. 
35. La Organizaci6n de la U nidad Africana ha indicado 
tambien recientemente su interes en los problemas de los 
refugiados a que deben hacer frente algunos de sus 
Estados miembros y en los esfuerzos del ACNUR por 
contribuir a la soluci6n de los mismos. El ACNUR ha 
enviado a un funcionario para que asista a Ia sesi6n del 
Comite establecido por Ia Organizaci6n de Ia Unidad 
Africana para estudiar los problemas de los refugiaP.os 
en Africa, y se esfuerza por mantener y extender los 
contactos asi establecidos, en la creencia de que consti
tuiran una base u.til para una futura cooperaci6n con los 
paises africanos. 
36. Este creciente interes demostrado en todo el mundo 
por Ia humanitaria labor del ACNUR se refl. ;ja en Ia 
decisi6n de la Asamblea General de aumentar de 25 
a 30 el numero de miembros del Comite Ejecutivo del 
Programa del Alto Comisionado. La gama de paises 
representados en ese Comite es ahora proporcionada a 
sus actividades y refteja el principia de Ia universalidad 
establecido en su Estatuto. 
37. La tend en cia que el Alto Comisionado acaba de 
bosquejar no s61o representa el resultado natural e ine
vitable de los acontecimientos sobrevenidos en Africa y 
en otras partes, sino tambien la consecuencia de una 
creciente comprensi6n, por parte de la comunidad inter
nacional, de Ia naturaleza estrictamente humanitaria y 
no politica de las actividades del ACNUR. En sus 
esfuerzos incesa.ntes por mantener y hacer resaltar ese 
aspecto fundamental de su tarea, el ACNUR no adopta 
simplemente una posici6n que le capacite para servir del 
mejor modo Ia causa de los refugiados. Esa posici6n 
puede a veces reducir e incluso eliminar las posibles 
causas de fricci6n entre los paises y conducir asi a Ia 
disminuci6n de Ia tirantez, lo cual constituye indudable
mente uno de los principales objetivos de las Naciones 
Unidas. 

38. Bl Sr. CHANDERLI (Argelia) dice que su pais ve 
con especial interes Ia labor del ACNUR, el cual, no 
hace mucho tiempo, ayud6 a varios cientos de miles de 
refugiados argelinos y colabor6 mas tarde en su repa
triaci6n y, en una cierta medida, en su reasentamiento. 

, Ademas, Argelia se ha convertido desde su independencia 
en un pais de asilo de refugiados de distinto origen y Ius 
autoridades argelinas han establecido satisfactorias rela
ciones de cooperaci6n con los representantes del ACNUR 
a este respecto. 
39. Su delegaci6n ha estudiado con interes el informe 
anual del Alto Comisionado y notado con satisfacci6n 
el aumento del numero de miembros de su Comite Eje-

cutivo y Ia ampliaci6n de Ia representaci6n en dicho 
Comite del continente africano, que desgraciadamente 
debe afrontar ahora graves problemas de refugiados. 
Argelia ha tenido el honor de ser elegida miembro del 
Comite Ejecutivo del ACNUR. 
40. En sus esfuerzos por resolver los numerosos y 
dificiles problemas humanos concernientes a los refu
gaados, Ia Oficina del Alto Comisionado ha establecido 
relaciones de cooperaci6n con Ia Organizaci6n de Ia 
Unidad Africana. La delegaci6n de Argelia se siente 
particularmente complacida al tomar nota de este hecho, 
que permitira realizar esfuerzos conjuntos para ayudar a 
los refugiados, victimas en general de dificultades debidas 
a la acci6n del hombre. 
41. Con relaci6n a las operaciones de reasentamiento 
en Africa, el Sr. Chanderli desea sefialar que el mandata 
del ACNUR es quizas excesivamente rigido, pues una 
vez que un grupo de refugiados abandona Ia regi6n de 
asilo, cesa de aplicarse Ia asistencia de] ACNUR. El Sr. 
Chanderli sugiere que el ACNUR, en consulta con su 
Comite Ejecutivo, busque una soluci6n a ese problemB 
y tome debidamente en consideraci6n Ia movilidad de los 
refugiados. 
42. Otro hecho interesante es Ia cooperaci6n del 
ACNUR con los organismos especializados en el estable
cimiento de programas de desarrollo econ6mico y social 
para Ia totalidad de cada regi6n de asilo y para todos su 
habitantes, sean o no refugiados. Ese enfoque merece 
toda clase de estimulos, por lo que su delegaci6n desea 
felicitar al Alto Comisionado por sus esfuerzos en esa 
direcci6n. 
43. Finalmente, el Sr. Chanderli asegura al Alto Comi
sionado que Argelia seguira aportando su sincera coope
raci6n a su valiosa labor. 

44. El Sr. FRANZI (ltalia) dice que si bien puede 
cons\derarse que el problema de los « antiguos >> refu
gia~.~ •. m ~uropeos esta c~1 vias de solucion, el hecho es que 
todavia slgu~ existiendo un probiema de refugiados en 
Et;Jt't:)pa. 1talia es tradicionalmente un pais de primer 
asilo y en 1963 se Io pidieron mas de 5.000 refugiados, 
cifra considerablemente mas elevada que la de 1962. 
En los primeros cuatros meses de 1964, unos 1.200 refu
giados han solicitado ya asilo en Italia. 
45. Las cargas financieras asumidas por ltalia con miras 
a Ia soluci6n del problema de los refugiados revisten 
for.nlas diferentes. Ademas de la contribuci6n. de ltalia 
al presupuesto del ACNUR, ese pais efectua otros gastos 
en beneficia de los refugiados, en particular para el 
reasentamiento de los q~le se establecen con caracter 
permanente en el. El Gobierno de Italia ha gastado no 
menos de 30.000.000 de d6lares en beneficia de los 
refugiados entre el 1.0 de enero de 1962 y el30 de junio 
de 1963. En 1963 se concedi6 en Italia Ia residencia 
permanente a 429 refugiados, y 78 adquirieron Ia ciuda
dania italiana. En los cuatros primeros meses de 1964, se 
han reasentado. 312 refugiados en Italia. 
36. Las autoridades italianas mantienen Ia mas estrecha 
cooperaci6n con el ACNUR y un comite mixto, «.~om
puesto de un nfunero igual de representantes del Gobierno 
italiano y del ACNUR, se ocupa de problemas tales como 
Ia concesi6n del estatuto de refugiado. 
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47. En tanto que pais de pnmer asilo, ltalia afronta 
problemas especiales. Los paises de inmigraci6n se 
encuentran en la ventajosa posicion d~ poder escoger los 
refugiados que van a admitir; al contrario de estos paises, 
ltalia no tiene elecci6n posible en· este terreno. Por lo 
tanto, el Sr. Franzi hace hincapje en la conveniencia de 
una mayor cooperaci6n entre los paises de migraci6n y 
los paises de primer asilo. 
48. Con respecto a la cooperaci6n entre el ACNUR y 
otros 6rganos, el Sr. Franzi destaca la importancia del 
CIME. Aunque este Comite no forma parte del sistema 
de las Naciones Unidas, coopera sin embargo activa
mente con los organismos respectivos y en particular 
con la Oficina del Ato Comisionado. A este respecto, el 
Sr. Franzi cita varios pasajes del «Report on the Re
settlement of Refugees» (A/AC.96/205), preparado por 
la Oficina del Alto Comisionado en cooperaci6n con 
el CIME. 
49. En 1963 el CIME coste6 el traslt'.do de 27.000 refu
giados y para 1964 se proyecta trasladar 33.700 refugiados. 
Por lo que hace a Italia, en 1963 el CIME procedi6 al 
traslado de 3.178 refugiados y se espera trasladar a 4.000 
en 1964. En tanto que pai3 de primer asilo, ltalia ha con
tribuido a los gastos administrativos del CIME, habien
dole pagado ademas 60 d6lares por cada refugiado tras
ladado desde Italia. La contribuci6n total de Italia al 
CIME ascendi6 a 412.810 d6lares en 1963 y se espera que 
alcance a 500.000 d6larrs en 1964. El Sr. Franzi desea 
aprovechar esta oportunidad para agradecer al CIME 
su valiosa labor. 
50. La preocupaci6n de Italia por el problema de los 
« antiguos >> refugiados no le im.pide tener un activo 
interes en el problema de los refugiados en Africa. En 
relaci6n con esto, el Sr. Franzi ha quedado vivamente 
impresionado por e\ programa de cooperaci6n del 
ACNUR con los orgamsmos especializados a fin de 
reasentar a los refugiados en los paises de primer asilo 
dentro de la estructura de los planes generales de des~
rrollo econ6mico. El Sr. Franzi asega~ra al Consejo que 
Italia, que ha extendido su activo apoyo a los programas 
para refugiados africanos, seguira apoyando los e~ruerzos 
que se realicen por ayudar a estos refugiados. 
51. E! Sr. de CHALVRON (F,rancia) rinde homenaje 
al Alto Comisionado por la manera como deaempefla 
su misi6n de protecci6n y de asistencia. Con respecto 
a la protecci6n, la medida mas importante fue la con
clusi6n en 1951 de la Convenci6n sobre el Estatuto de 
los Refugiados. Gracias a los esfuerzos del Alto Comi
sionado, 43 paises son ahora partes en esa importante 
Convenci6n. 
52. Se han realizado grandes progresos en relacion con 
los « antigun~ 1> refugiados europeos, pero todavia no 
se ha resuelto totaLrnente el problema. En particular, es 
esencial evitar que resurja <J:ll Europa el problema de los 
refugiados impedidos. Ad.::mas, ~o debeda olvid~rse que 
continuamente se producen casos de nuevos rr..:f:.:.t:,-:ados, 
y el Sr. de Chalvron felicita al Alto Ccmi~icnado por su 
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acertada d~cisi6n de mantener un programa limitado 
de asistencia a estos nuevos refugiados a fin de faci!itar 
su rapjclo rea::~entamiento en su pais de asilo. 
53. Desgraciadamente, el problema de los refugiados 
se ha extendido de Europa a Africa y a otros continentes, 
y los problemas de los refugiados africanos han absorbido 
casi toda Ia atenci6n del Comite Ejecutivo del ACNUR 
en su 11.0 per.iodo de sesiones, celebrado en mayo de 1964. 
El ACNUR tiene el deber de contribuir a la soluci6n de 
estos graves problemas dando consejo y estimulo a los 
gobiemos de los paises de asilo para que puedan encon
trar soluciones definitivas a sus difi.cultades. Debe tam. 
bien cooperar estrechamente con las organizaciones y los 
gobiernos africanos. 
54. El Sr. de Chalvron felicita al Alto Comisionado 
por la estrecha cooperaci6n que ha establecido con los 
organismos especializados y con la~ organizaciones 
benevolas con miras a concretar los medios de facilitar Ia 
instalaci6n de los refugiados mediante la ejecu:Ji6n de 
pequefi.os programas de desarrollo econ6mico, agricola 
y cultural. Su papel no estriba en abordar problemas de 
orden general que atafien en particular al desarrollo econ6· 
mico de los paises interesados y superan sus propias com
petencias. En este orden de ideas, Ia delegaci6n de Francia 
estima que los refugiados debieran reinstalarse en regiones 
que ofrezcan un maximo de estabilidad y las condiciones 
mas favorables posibles. 
55. La delegaci6n de Francia esta persuadida de que, 
como en el pasado, el Alto Comisionado sabra llevar a 
cabo una acci6n que, por ser prudente, no sera menos 
constructiva y eficaz. 
56. El Sr. de Chalvron reitera al Alto Comisionado el 
apoyo que Francia puede prestarle en la ejecuci6n de su 
dificil tarea. 

Da!iaracion del presidente 

57. El PRESIDENTE sefi.ala a la atenci6n de los 
miembros del Consejo un comunicado de prensa del 
11 de agosto de 1964 relativo a la distribuci6n del deci· 
monoveno informe anual del Fondo Monetario Inter· 
nacional. Dos capitulos d~ este informe estan dedicados 
a las cuestiones de liquidez internacional que suscitaron 
grandes preocupaciones en los ultimos afi.os tanto a los 
gobiernos de los pafses desarrollados como a los gobier· 
nos de los paises en vias de desarrollo. Los representantes 
de esos gobiern.os expusieron sus preocupaciones en el 
Consejo, en la Asamblea General y en la t::.:onfer.~ncia de 
las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. 
58. El representante del FMI ha tornado las medidas 
necesarias para que las delegaciones dispongan de 
separatas de los dos referidos capitulos con un resumen 
general del iuforme que el FMI ha. preparado para la 
prensa. El informe anual se transm.itira oficialmente a 

1i las Naciones Unidas para que el Consejo lo examine en 
su 38.0 periodo de sesiones. 

Se levanta la sesi6n a las 13 horas. 

16403-0ctober 1964-si I 
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TEMA 32 DEL PROGRAMA 

lnforme del Alto Comislonado de las Naciones Unidas 
para los Refugiados (E/3935 y Add.l) (conclusion) 

1. El Sr. KOPCOK (Yugoslavi&) observa con satisfac
ci6n que las actividades de Ia Oficina del Alto Comisio-

nado durante el periodo que abarca el informe del 
mismo (E/3935 y Add.1) han dado resultados muy 
satisfactorios. Por lo que t.especta a los << antiguos » 
refugiados europeos, a su delegaci6n le satisface enterarse 
de que esta cuesti6n quedani, en principio, definitiva .. 
mente solucionada a fines de 1965. Pero Ia soluci6n 
general del problema exige que la comunidad intemacio
nal haga grandes esfuerzos durante el pr6ximo periodo. 
La delegaci6n de Yugoslavia se felicita asimismo por lo 
que se menciona en el parrafo 79 del informe respecto 
de Ia evacuaci6n de los campamentos. Sin emb&.rgo, 
aunque no ignora las dificultades existentes considera 
que habria que acelerar el ritmo de asentamiento de los 
refugiados. 
2. Otro problema importante es el de los refugiados en 
Mrica. En esa parte del mundo aumenta sin cesar el 
numero de refugiados, y los paises africanos donde buscan 
ellos asilo, a pesar de todos sus esfuerzos, no siempre 
estan en condiciones de proporcionarles una ayuda 
eficaz. Por eso, Yugoslavia apoya sin reservas las activi
dades que ha realizado Ia Ofi.cina del Alto Comisionado 
en esa esfera y estima que hay que continuarlas. Le 
complace muy especialmente Ia ayuda que Ia Oficina del 
Alto Comisionado proporciona a Argelia, en colabora
ci6n con otras organizaciones intemacionales y con el 
Gobierno argelino, para facilitar Ia integraci6n de los 
refugiados en Ia vida econ6mica del pais. 
3. En. esta obra hun1anitaria que constituye el reasen
tamiento de los refugiados, no se puede permitir que 
algunos refugiados se aprovechen de los esfuerzos que Ia 
Oficina del Alto Comisionado hace a favor de ellos para 
abusar del derecho de asilo y cometer actos criminales 
o subversives, que son fuente de tirantez entre los Estados. 
4. Durante el periodo transcurrido, Yugoslavia ha 
hecho nuevos esfuerzos para resolver el problema de 
los refugiados que se encuentran en su territorio, y su 
colaboraci6n con Ia Oficina del Alto Comisionado ha 
permitido obtener resultado~ positivos. 
5. El Sr. NADIM (Iran) dice que su delegaci6n ha 
estudiado con mucho interes el informe auual del Alto 
Comisionado, y le agradece los utilisimos datos que ha pro
porcionado en su declaraci6n hecha en la 1344.8 sesi6n. 
Hay muy pocos refugiados en el Iran, y el caso de Ia 
mayoria de ellos ha sido ya resuelto, como se indica en 
el anexo II del informe. No por eso el Iran deja de con
siderar que es muy importante Ia obra emprendida por Ia 
Oficina del Alto Comisionado, y de contribuir a ella 
en Ia medida de sus posibilidades. A pesar de lo limitado 
de sus recursos, Ia Oficina del Alto Comisionado no 
s6lo ha proseguido Ia ejecuci,6n de los programas iniciados 
sino que se ha ocupado asimismo de problemas surgidos 
en ciertas regiones del mundo - y esp~ialmente en 
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Africa - donde no se habia solicitado antes su interven
ci6n. A este respecto, es alentador observar que los paises 
africanos han colaborado ampliamente con Ia Oficina 
del Alto Comisionado, a pesar de los graves problemas 
econ6micos y sociales que tienen que resolv0t ellos 
mismos. 

6. Sir Keith UNWIN (Reino Unido) celebra observar 
que la cuesti6n de los « antiguos » refugiados europeos 
esta en vias de solucion. El Gobierno del Reino Unido 
ha considerado siempre que Ia evacuacion de los campa
mentos debia. tener prioridad sobre cualquier otra 
cuestion, y esta satisfecho del progreso realizado. No 
obstante, Europa debe acoger todavia eu.tre 10.000 y 
12.000 nuevos refugiados cada a:iio y, al parecer, la 
gravedad de ese problema no disminuye. 
7. Por lo que respect a al problema de los refugiados 
en Mrica, y especialmente los proyectos de reasenta
miento ;:l,e los refugiaaos de Rwanda en Uganda, en 
Burund.~~ ~n 1?~. provincia de Kivu en el Congo (Leopold
ville, y .en Tanganyika, el representante del Reino Unido 
se:iiala la rapidez y Ia eficacia de Ia ayuda proporcionada 
por la Oficina del Alto Comisionado, a pesar de una 
dificil situacion politica. Su Gobiemo apoya sin reservas 
los nuevos proyectos que han sido autorizados por el 
Comite Ejecutivo del programa del Alto Comisionado, 
en especial el destinado al reasentamiento de 20.000 
refugiados de Rwanda. El Alto Comisionado quiza 
podria indicar en que fecha cree que el programa de la 
OIT relativo al desarrollo rural en la provincia congolesa 
de Kivu podni iniciarse, dada la inestabilidad politica 
que reina actualmente en esa region. 
8. La Oficina del Alto Comisionado ha corltribuido de 
manera decisiva a la nipida solucion de los problemas 
mas urgentes, para lo cual ha movilizado toda la colabo
racion necesaria. De todos modos, sea cual fuere la efica
cia de su accion, la carga mas pesada recae en los paises 
que dan aE>ilo. A este respecto cabe felicitar a los gobiernos 
africanos que han acogido en gran numero a refugiados 
procedentes de paises vecinos. 
9. La delegacion del Reino Unido desearia que el Alto 
Comisionado hiciera un llamamLnto con el fin de 
obtener mayores contribuciones financieras, como sugiri6 
un miembro del Comite Ejecutivo en el 11.0 periodo de 
sesiones de este organo. La delegacion del Reino Unido 
concede tambien gran importancia a la funcion principal 
del Alto Comisionado, es decir a la proteccion de los 
derechos de los refugiados y por esto se felicita por 
Ia ·adhesion de un 43.0 Estado a Ia Convenci6n de 
1951 sobre el Estatuto de los Refugiados y por la adhesion 
de lrlanda al Acuerdo de 1957 relativo a los marinos 
refugiados; estas adhesiones demuestran que se reconoce 
ampliamente la importancia de estos inst umentos. Se 
congratula asimismo de Ia eleccion de cinco nuevos 
miembros del Comite Ejecutivo; estos nuevos miembros 
han aportado una importante coutribucion a los debates 
del 11.0 periodo de sesiones del Comite, sobre todo por 
lo que respecta al problema de los refvgiados en Mrica. 

10. El Sr. WEBER (Luxemburgo) comprueba con 
satisfaccion que se ha dado un gran paso bacia la 
solucion del problema de los « antiguos » refugiados 

europeos. Sin embargo, quedan muchos problemas por 
resolver en el continente europeo, donde la llegada de 
10.000 a 12.000 nuevos refugiados cada a:iio ha creado 
considerables dificultades a los paises de primer asilo. 
A este prop6sito, la delegaci6n de Luxemburgo celebra 

· Ia fructifera colaboracion que se ha instaurado con el 
Comite Intergubernamental para las Migraciones Euro
peas ( CIMB) y las organizaciones beneficas, asi como 
por la politica Hberal de inmigracion que practican 
muchos paises europeos. 
11. Desde hace unos a:iios, la Oficina del Alto Comisio· 
nado ha tenido que ampliar sus actividades. Actualmente, 
plantean graves problemas los refugiados en Africa. El 
Sr. Weber observa con satisfacci6n que, a este ~specto, 
Ia Oficina del Alto Comisionado colaboni con Ia OIT 
en la ejecncion de los proyectos elaborados para Burundi 
y la provincia congolesa de Kivu. Sin embargo, lamenta 
que muchos refugiados no puedan beneficiarse de las 
actividades del Alto Conlisionado debido a la fecha 
limite prevista por la Convencion de 1951. Espera que se 
pueda encontrar un medio para facilitar la adhesion de 
algunos paises, de Africa y Asia a la Convencion. 

12. El Sr. HILL (Australia) dice que a su delegacion 
le producen gran impresion los esfuerzos que ha realizado 
Ia Oficina del Alto Comisionado con el fin de resolver el 
problema de los « antiguos » refugiados europeos. 
Ademas, toma nota de la importancia que la Oficina del 
Alto Comisionado atribuye a los nuevos problemas que 
han surgido, y espera que pueda encontrarse una solucion 
rapida, especialmente por lo que respecta a los refugiados 
en Africa. Desde hace muchos afios, Australia esta 
asociada a los trabajos de Ia Oficina del Alto Comisio· 
nado, y seguini proporcionandole su pleno apoyo. 

13. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
felicita al Alto Comisionado por su declaracion y por el 
informe que ha presentado al Consejo. AI leer esos 
informes es imposible no pensar en el drama humano que 
se adivina tras las cifras de las estadisticas, en las desgra· 
cias de miles de seres humanos arrojados de sus patrias 
debido a su raza, su religion o su nacionalidad, pero tam· 
bien se -piensa en la grandeza de alma y en el valor de 
quienes han preferido la miseria antes que renunciar a una 
causa que les importa mucho o que someterse a un 
regimen aborrecido. 
14. La historia de los Estados Unidos esta sefialada, 
en cierto modo, por movimientos de refugiados, desde 
los « Peregrinos » de 1620, los exilados de 1848 y las 
victimas de los progroms de Europa oriental y Europa 
central hasta los que aun dia buscan asilo en este pais. 
Esa mezcla de razas, nacionalidades y culturas ha dado 
a Ia sociedad de los Estados Unidos algunas de sus 
caracteristicas destacadas. 
15. Mientras los derechos humanos sean violados, 
mientras haya hombres perseguidos u oprimidos por 
motivos de raza, religion, nacionalidad o convicciones 
politicas, subsistira el problema de los refugiados. Es 
justo, pues, que la comunidad de las naciones asuma dos 
obligaciones con respecto a los mismos: Ia de asegurarles 
una proteccion juridica y politica y la de atenuar sus 
dificultades economicas. El Gobierno de los Estados 
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Unidos considera particubtrmente importante Ia primera 
de esas ohEgaciones. Cree que Ia accion del Alto Comisio
nado a este respecto consiste, especialmente, en fomentar 
Ia adopcion de politicas y pnicticas liberates en materia 
de asilo, a fin de que ninglin refugiado este obligado a 
volver contra su voluntad a un pais donde teme que sera 
perseguido; a este prop6sito, cabe felicitar al Alto Comi
sionado por Ia declaracion que figura ·en el parrafo 41 
de su informe. 

16. La delegaci6n de los Estados Unidos comprueba 
con satlsfaccion que ya se ha reunido el total de los 
recursos financieros necesarios para el programa que ha 
ha de resolver el problema de los « antiguos » refugiados 
hacia fines de 1965. Celebra los . progresos que el Alto 
Comisionado sefiala en el plano de las actividades, 
gracias a las cuales sera posible liquidar el problema en 
Ia fecha prevista, y encomia calurosamente Ia diligencia 
y Ia devocion de que ha dado pruebas a este respecto Ia 
Oficina del Alto Comisionado. · 

17. Pero el problema de los refugiados en Africa noes 
ni menos importante ni menos urgente. La delegacion 
de los Estados Unidos felicita al Alto Comisionado por 
Ia positiva contribucion que ha hecho a Ia solucion de 
las dificultades encontradas. 

18. El Gobierno de los Estados Unidos ha contribuido 
de una manera considerable a Ia asistencia financiera a 
los refugiados. El Sr. Williams menciona a este respecto 
el programa bilateral, Ia ayuda concedida en forma de 
productos alimenticios y los 900.000 d6lares entregados 
a Ia Oficina del Alto Comisionado durante el periodo 
que se examina. Deplora que, segun las cifras contenidas 
en el anexo VI del informe del Alto Comisionado, sola
mente 40 paises contribuyentcs hayan considerado que 
debian sosterer esa tarea humanitaria, cuya importancia 
es capital. Cuesta trabajo comprender semejante actitud 
cuando se piensa en Ia mision de Ia Oficina del Alto Comi
sionado. 

19. Si bien todos los Estados deben reconocer sus 
obligaciones con respecto a las victimas de las persecu
ciones politicas, religiosas y raciales, no por ello deben 
dejar de ocuparse de las mismas causas del mal y redoblar 
sus esfuerzos para impedir que se planteen nuevos pro
blemas de refugiados. Ese dia llegara tan solo cuando 
todas las naciones y todos los pueblos respeten escrupu
losamente los derechos humanos en el mundo entero. 

20. El Sr. CISS tSenegal) anuncia que su delegacion 
expresara su opinion sobre el informe del Alto Comisio
nado en Ia Asamblea General. Sin embargo. desea 
felicitar desde ahora al Alto Comisionado por la notable 
labor que ha realizado y por su muy alentadora exposi
cion. Son bien conocidas las causas del problema de los 
refugiados, y el Sr. Ciss cree que es inutil insistir en el 
aspecto politico de ese problema. En su opinion, es la 
obra humanitaria la que debe retener la atencion del 
Consejo. Por su parte, el Senegal,. que tiene &'!'::....: frontera 
comlin con una colonia portuguesa, ha tenido ia satis
faccion de dar asilo a 12.000 refugiadvs. El Gobierno del 
Senegal aprecia la asistencia proporcionada por el Alto 
Comisionado y espera que los esfuerzos realizados a 
favor de los refugiados se vean coronados por el exito. 

21. El Sr. RUPIA (Republica Unida de Tanganyika y 
Zanzibar) felicita al Alto Comisionado por Ia obra 
humanitaria • que prosigue sin descanso y con tanta 
abnegaci6n. Se asocia a la opinion expresada por el 
representante de Argelia (1344.3 sesi6n) sobre Ia obra que 
ha r~alizado, en colaboracion con diversos organismo~ 
especializados y organizaciones internacionales, especial
mente con Ia FAO, el UNICEF, la Organizaci6n de Ia 
Unidad Africana, la Liga de Sociedades de Ia Cruz 
Roja, etc. 

22. El Gobiemo de la Republica Unida de Tanganyika 
y Zanzibar nunca ha vacilado en prestar ayuda ·a los 
refugiados que han buscado asilo en su pais, pero necesita 
la asistencia de los organismos especializados y de las 
organizaciones internacionales, ya que no solo es preciso 
alojar y alimentar a esos refugiados, sino que muchos de 
ellos necesitan cuidados medicos. Ademas, como ba dicho 
el Alto Comisionado, los refugiados deben estar colocados 
en condiciones de igualdad, en todas las esferas en que 
eso sea posible, con los nacionales de los paises donde 
residen. 

23. Para terminar, el Sr. Rupia subraya que el problema 
de los refugiados se plantea en escala mundial y que para 
solucionarlo se necesita Ia cooperaci6n detodos los paises. 
Estos deben hacer todo lo posible no solo para ayudar 
a los refugiados, sino tambien para eUminar las causas 
del problema, una de las cuales es sin duda el colonia
lismo. 

24. El Sr. GLEISSNER (Austria) se asocia a las felici
taciones dirigas al Alto Comisionado. El Gobierno de 
Austria expreso ya su opinion sobre el problema de los 
refugiados en el Comite Ejecutivo del programa del 
Alto Comisionado. Por lo tanto, se limitara a subrayar 
que cree, lo mismo que el Alto Comisionado, que la 
asistencia que se presta u los refugiados debe ser juicio
samente repartida entre las diversas partes del mundo,, 

25. El Sr. SCHNYDER (Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para los Refugiados) da las gracias a 
los miembros del Consejo por su cooperacion y se 
congratula del interes que demuestran por el problema 
de los refugiados. Lc satisface mucho observar que 
algunos representantes han insistido en Ia necesidad de 
conceder mas ayuda financiera al programa del Alto 
Comisionado. 

26. En respuesta a Ia pregunta del representante dei 
Reino Unido, puntualiza que 60.000 refugiad.os de 
Rwanda han encontrado asilo en Ia provincia congolesa 
de Kivu. La Oficina del Alto Comi~ionado sigue muy 
atentamente la evolucion de la situacion del Congo 
(Leopoldville), ya que el asentamiento de los refugiados 
depende en gran medida de Ia seguridad que se les pueda 
dar. La OIT debe proceder con prudencia en la ejecuci6n 
del proyecto de desarrollo zonal que ha elaborado, de 
conformidad con Ia Oficina del Alto Comisionado y a 
petici6n del gobierno interesado. En la actualidad~ sus 
actividades se limitan a la ejecucion de llgunos proyectos 
de menor importancia. Sin embargo, se espera que este 
programa, que interesa no solo a los refugiados sino al 
cocjunto de la region, pueda ser rean.udado en el mes de 
septiembre de 1964. 
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27. El ·Presidente propone que el Consejo apruebe una 
resoluci6n redactada en los terminos habituales, tomando 
nota del informe preparado por el Alto Comisionado 
para los Refugiados, que sera transmitida a Ia Asamblea 
General en su decimonoveno periodo de sesiones. 

28. El Sr. de CHALVRON (Francia) sugiere que se 
agreguen las palabras « con satisfacci6n >> despues · de 
las palabras « toma nota ». 

Asl queda acordado. 

Queda aprobada Ia resolucion. 

TEMA 22 DEL PROGRAMA 

Desarrollo social (E/3915, E/3920, E/3945) 

INFORME DEL COMITE DE AsUNTOS SOCIALES (3/3964) 

29. El PRESIDENTE invita al Consejo a que tome una 
decisi6n sobre las recomendaciones A y B que figuran en 
el parrafo 6 del informe del Comite de Asuntos· Sociales 
(E/3964). 

A. SITUACI6N SOCIAL EN EL MUNDO E INFOR~IE SOBRE LA 
ASIGNACI6N DE RECURSOS A LOS PROGRAMAS SOCIALES 

Por unanimidizd, queda aprobada Ia recomendacion. 

B. DEFENSA SOCIAL 

Por unanimidad, queda aprobada Ia recomendaci6n. 

TEMA 23 DEL PROGRAMA 

Informe del Comite de Vivienda, Construccion 
y Planificacion 

(reanudaciOn del debate de Ia 1339.a sesiOn y conclusiOn) 

INFORME DEL COMITE DE AsUNTOS SOCIALES (E/3962) 

30. El PRESIDENTE invita al Consejo a que tome una 
decisi6n sobre los proyectos de resoluci6n A, B y C que 
:figuran en el parrafo 33 del informe del Comite de 
Asuntos Sociales (E/3962). 

A. VIVIENDA, CONSTRUCCI6N Y PLANIFICACI6N DURANTE 
EL DECENIO DE LAS NACIOI\TES UNIDAS PARA EL 
DESARROLLO 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu
cion. 

B. INDUSTRIALIZAC!6N DE LA CONSTRUCCH~:'l 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu
cion. 

C. COORDINACI6N Y ORGANIZACI6N DE LOS PROGRAMAS 
EXISTENTES EN MATERIA. DE VIVIENDA, CONSTRUCCI6N 
Y PLANIFICACI6N 

Por 15 votos contra ninguno y 2 abstenciones, q;.•eda 
aprobado el F:·oyecto de resolucion. 

TEMA 34 DEL PROGRAMA 

Fiscalizacion intemacional de estupefacientes 
(E/3893; E/OB/19) 

INFORME DEL COMITE, DE AsUNTOS SOCIALES (E/3968) 

31. El PRESIDBNTE invita al Consejo a que tome una 
decisi6n sobre los proyectos de resoluci6n I, II y III que 
figuran en el parrafo 4 del informe del Comite de Asuntos 
Sociales (B/3968). 

I. INFORME DE LA COMISI6N DE -~TUPEFACIENTES B 
'INFORME DEL COMITE CENTRAL PERMANENTE DEL 
0PIO PARA 1963 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu-
cion. · 

II. EL PROBLEMA DEL KHAT 

Por unanimidad, queda aprobado el proyecto de resolu
ciOn. 

III. EsTUDIO DE LAS NECESIDADES ECON6MICAS Y SOCIALES 
DE LAS REGIONES PRODUCTORAS DE TAILANDIA 

Por 15 votos contra ninguno y 2 abstenciones, queda 
aprobado el proyecto de resoluciOn. 

TEMA 8 DEL PROGRAMA 

Consecuencias economicas y sociales del desarme 

Transferencia para ueos con fines pacificos de los recursos 
Iiberados por el desarme (E/3898 y Add.1 a 4; 
E/L.1059/Rev.1) (reanudacion del debate de Ia 1334.a 
sesiOn y conclu<Jion) 

32. E~. Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
presenta, en nombre de los cuatro coautores, el proyecto 
conjunto revisado de resoluci6n (E/IJ.1059/Rev.l). Rinde 
homenaje al espiritu de cooperaci6n y respeto mutuo 
que han caracterizado los contactos entre las delega:;,iones 
de Colombia, Checoslovaquia, los Estados Unidos de 
America y Ia Uni6n de Republicas Socialistas Sovieticas, 
y que han hecho posible Ia presentaci6n de un proyecto 
de resoluci6n unico. 

33. El Sr. P 'Q~KADIEV (Uni6n de Republicas Socia
listas Sovi£ s) recur.rda que, desde hace mucho, Ia 
Asamblea Ceneral y el Consejo toman decil;\innes con· 
cretas respecto de las consecuencias econ6:micas y 
sociales del desarme. La delegaci6n de Ia UR& S ~elebra 
los esfuerzos concertados que se realizan en esta esfera y, 
especialmente, las iniciativas que han tornado las comi· 
siones e9on6micas regionales y los organismos especiali· 
zados. Ha observado con Ia misma satisfacci6n que ese 
problema ha sido objeto de Ia atenci6n de todos los 
miembros durante el actual periodo de sesiones. Lo nrismo 
que el representante de los Estados Unidos, el Sr. Arka
diev celebra que Colombia, Checoslovaquia, los Estados 
Unidos de America y la URSS hayan firmado el mismo 
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proyecto de resoluci6n, pero ese proyecto no representa 
solamente el punto de vista de esos cuatro paises. En Ia . 
Conferencia sobre Comercio y Desarrollo, muchos 
paises participaron en las discusiones y patrocinaron 
proyectos de resoluci6n relativos a Ia misma cuesti6n. 

34. Tiene esta un interes capital. Si bien su aspecto 
militar ha de estar sin duda en primer pl~o, sus aspectos 
econ6micos y sociales son importantisimos para todos los 
paises del mundo. Cualquier progreso que se registre en 
esa esfera, por modesta. que sea Ia f6rmula sobre Ia cual 
se realice el entendimiento, tiene una importancia hist6-
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rica. Es alentador observar que todos los paises estan 
unidos sobre este punto, que en este campo sus objetivos 
son los mismo y que realizan esfuerzos comunes. La raz6n . 
de ello es que todos estan convencidos de que haciendo 
frente a las necesidades actuales trabajan por Ia causa 
de la paz y de Ia amistad entre los pueblos. 

Por unar. :midad, queda aprobado el proyecto conjunto 
revisado de resolucion (E/L.l059/Rev.l}. 

Se levanta Ia sesi6n a las 16.~0 horas. 
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